The Project Gutenberg eBook of Inferno, by August Strindberg

This ebook is for the use of anyone anywhere in the United States and most other parts of the world at no cost and with almost no restrictions whatsoever. You may copy it, give it away or re-use it under the terms of the Project Gutenberg License included with this ebook or online at https://www.gutenberg.org/license. If you are not located in the United States, you’ll have to check the laws of the country where you are located before using this eBook.

Title: Inferno

Author: August Strindberg

Release Date: September 8, 2009 [EBook #29935]

Language: Swedish

Credits: Produced by Jens Sadowski, and Projekt Runeberg for providing the scanned facsimiles.

*** START OF THIS PROJECT GUTENBERG EBOOK ***

Transcribers note:

This e-text was produced from Project Runeberg’s digital facsimile edition of
Samlade Verk #28: Inferno och Legender
printed in 1914 and available at
http://runeberg.org/strindbg/inferno/

Strindberg wrote this book originally in French. The Swedish translation was done by Eugène Fahlstedt.

This text has been edited so that this document only contains the book Inferno. The table of content has been moved to the start of the book.

Text that was s p a c e d - o u t in the original text has been changed to use italics.

Project Runeberg publishes free digital editions of Nordic literature. Learn more at http://runeberg.org/

INFERNO

AV

AUGUST STRINDBERG

STOCKHOLM

ALBERT BONNIERS FÖRLAG

Copyright. Albert Bonnier 1914.

STOCKHOLM

ALBERT BONNIERS FÖRLAG

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

inferno: Hölle, Inferno

by: Dorf, Bö, Windstoß

is: Eis

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

in: ein, herein, hinein, rein

and: Ente, Wildente

part: Partei, Teil, Anteil

at: Klammeraffe

NO: Naturkunde

no: Nō

-it: -itis

or: Käsemilbe

re-: re-

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

term: Term, Glied, Begriff, Terminus, Therme

licens: Lizenz

e: O

online: online

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

licens: Lizenz

e: O

-are: -er, -erin

not: Note

tö: Tauwetter

check: Scheck

country: Country

date: Date

september: September, Scheiding

-s: von

projekt: Projekt

berg: Berg, Gestein

ed: Eid, Schwur, Fluch

start: Start, Abfahrt, Abflug

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

e: O

text: Text

from: fromm

-s: von

digital: digital

ed: Eid, Schwur, Fluch

samla: sammeln, sich sammeln

verk: Werk

och: und

legend: Legende

ed: Eid, Schwur, Fluch

berg: Berg, Gestein

inferno: Hölle, Inferno

original: Original

ly: Berghütte

translation: Translation

ha: haben, sein

so: Sau

-t: die

start: Start, Abfahrt, Abflug

text: Text

a: A

A: sehr gut

c: C

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

-t: die

original: Original

-s: von

mör: zart, weich, mürbe

inferno: Hölle, Inferno

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

Stockholm: Stockholm

Albert: Albert

förlag: Verlag

Albert: Albert

INNEHÅLL.

Inferno.

1. Den Osynliges hand | 7
2. Ludvig den helige gör mig bekant med salig Orfila | 21
3. Demonen frestar | 27
4. Det återvunna paradiset | 33
5. Fallet och det förlorade paradiset | 36
6. Skärselden | 42
7. Helvetet | 93
8. Beatrice | 122
9. Swedenborg | 131
10. Utdrag ur en fördömds dagbok | 149
11. Den Evige har talat | 163
12. Helvetet lössläppt | 168
13. Pilgrimsfärd och försoning | 178
14. Återlösaren | 184
15. Vedermödor | 190
16. Vartåt pekar vår väg? | 197
Epilog | 203
Bibliografi | 206

Motto:
1)
Courbe la tête, fier Sicambre!
Adore ce que tu as brûlé,
Brûle ce que tu as adoré!

2)
Och jag skall vända mitt anlete emot en sådan
man och slå honom med förfäran, så att han
skall bliva en varnagel och ett åtlöje bland
folket.

Hesekiel XIV: 8.

3)
Och bland dessa äro Hymeneus och Alexander,
vilka jag har överlämnat åt Satan, på det att
de genom denna tuktan skulle lära sig att icke
mera försmäda.

1:sta Timot. I: 20.

7

innehåll: Inhalt, Gehalt

innehålla: enthalten, beinhalten

inferno: Hölle, Inferno

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

osynlig: unsichtbar

-es: -er

hand: Hand

Ludvig: Ludwig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

helig: heilig

göra: machen, tun

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bekant: bekannt

bekant: Bekannte, Bekannter

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

salig: selig

örfila: ohrfeigen

demon: Dämon

fresta: in Versuchung führen, verführen, versuchen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

åter: rück-, wieder, wiederum

paradis: Paradies

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

och: und

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förlora: verlieren

skärseld: Fegefeuer

helvete: Hölle

Beatrice: Beatrix

utdrag: Auszug

ur: Uhr

ur: aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fördöma: verdammen, verurteilen

-s: von

dagbok: Tagebuch

evig: ewig

ha: haben, sein

tala: sprechen, reden

talad: gesprochen

lössläppt: locker

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

försoning: Versöhnung

åter: rück-, wieder, wiederum

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lösa ut: auflösen, auslösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

vedermöda: Mühe, Widrigkeit

peka: zeigen, deuten

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

epilog: Epilog

bibliografi: Bibliografie

motto: Motto, Leitspruch

lägga: legen

as: Aas, Luder, Ase

och: und

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

anlete: Antlitz, Angesicht

emot: gegen

sådan: solch

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förfäran: Entsetzen

så att: damit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bliva: werden

varnagel: Warnung

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

åtlöje: Gespött

bland: zwischen, unter

folk: Leute, Volk, Folk

Hesekiel: Ezechiel

bland dessa: dazwischen

Alexander: Alexander

överlämna: überreichen, überlassen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

satan: Satan

på det: darauf

att: dass

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

lära: lehren, beibringen, lernen

lära: Lehre

lära in: auswendig lernen, lernen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

icke-: nicht-

icke-: non-

mycken: viel

för-: ver-

smäda: lästern, schmähen

stå: stehen

stå på: aufstehen, Löffel

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

I.

Den Osynliges hand.

Det var med en känsla av vild glädje jag återvände från Nordbanans station, sedan jag där avlämnat min lilla hustru, vilken skulle fara till vårt barn, som insjuknat i fjärran land. Fullbordat var alltså offret av mitt hjärta! Våra avskedsord: När ses vi igen? — Snart! återljödo ännu såsom osanningar, vilkas bedräglighet man icke vill tillstå för sig; en aning sade mig, att det var för alltid vi nu hade skilts. Detta farväl, som vi utbytte i november månad 1894, blev verkligen också det sista, ty till denna stund, i maj 1897, har jag ännu icke återsett min kära hustru.

När jag hunnit till Café de la Régence, slog jag mig ned vid det bord, där jag förut brukat sitta med min hustru, min vackra fångvaktarinna, som dag och natt spionerade på min själ, gissade till mina hemliga tankar, bevakade mina idéers lopp, svartsjukt iakttog min andes strävan mot det okända.

Återskänkt åt friheten, erfar jag med ens en expansion av själens innestängda kraft och lyftes upp över småaktigheterna i storstaden, denna skådeplats för intellektuella strider, där jag nyss vunnit en seger, i sig själv futtig, men för mig oerhört stor, då den utgjorde uppfyllelsen av en ungdomsdröm, 8 som drömts av alla samtida skriftställare i mitt hemland, men förverkligats allenast av mig — nämligen att bliva spelad på en Paris-scen. Teatern ingav mig nu avsmak liksom allt vad man har ernått, och vetenskapen lockade mig. Ställd i valet mellan kärlek och vetande, hade jag bestämt mig för att söka nå kunskapens höjder, och i det jag brände å båle min tillgivenhet, glömde jag det oskyldiga offret för min ärelystnad eller min kallelse.

Väl anländ på nytt till mitt eländiga studentrum i Quartier latin, grävde jag i min koffert och drog fram ur deras gömställe sex deglar av fint porslin, i förväg köpta för pengar som jag hade stulit från mig själv. En eldtång och ett paket rent svavel fullbordade laboratoriets inredning. Sedan var det bara att göra upp en smältugnseld i kaminen, stänga dörren och fälla ner gardinerna, ty tre månader efter Caserios avrättning var det farligt att syssla med kemiska redskap i Paris.

Natten faller på, svavlet brinner med avgrundslågor, och mot morgonsidan har jag konstaterat närvaron av kolämne i denna för enkel ansedda kropp, som kallas svavel, och därmed tror jag mig ha löst det stora problemet, kullkastat den härskande kemin och vunnit den odödlighet, som är de dödliga medgiven.

Men huden på mina händer, som blivit stekt framför den starka elden, lossnar och faller av i fjäll, och den smärta, som framkallas av händernas möda vid avklädningen, påminner mig om vad min seger kostat. Ensam i sängen, där ännu en doft av kvinna 9 dröjer kvar, finner jag mig säll till mods; en känsla av psykisk renhet, av manlig jungfrulighet gör att jag skådar på mitt förflutna äktenskapsliv såsom något orent, och jag är ledsen att ej äga någon, till vilken jag kan frambära min tacksamhet för befrielsen från dessa förnedrande bojor, dem jag brutit utan vidare omständigheter. Jag har nämligen blivit ateist under årens lopp, när jag märkt hur de okända makterna lämnat världen åt dess öde utan att giva ett livstecken ifrån sig.

Någon att tacka! Det finnes ingen tillstädes, och min tvungna otacksamhet trycker mig som en börda!

Svartsjukt mån om min upptäckt, tar jag inga mått och steg för att utsprida den. I min skygghet vänder jag mig ej till auktoriteterna och akademierna. Emellertid fortsätter jag mina experiment, allt under det sprickorna på händerna förvärras, öppna sig och fyllas med kokssmulor, så att blod sipprar ut och plågorna bli outhärdliga. Allt jag vidrör framkallar smärtor, och ursinnig över denna pina, som jag är hågad tillskriva de okända makter, vilka i så många år förföljt mig och lagt hinder för mina bemödanden, undviker och försummar jag människors sällskap, ger återbud till bjudningar, stöter vänner ifrån mig. Tystnad och enslighet breda sig omkring mig, ett ökenlugn, högtidligt och förfärande, uti vilket jag på trots utmanar den osynlige, brottas kropp mot kropp, själ mot själ. Jag har bevisat närvaron av kolämne i svavlet; nu skall jag uppvisa väte och syre, ty de måste finnas däri. Apparaterna räcka ej mera till, 10 jag står utan pengar, händerna äro svärtade och blödande, svarta som nöden, blödande som mitt hjärta. Ty samtidigt underhöll jag en brevväxling med min hustru och berättade för henne om mina kemiska framgångar, på vilket hon svarade med bulletiner om vår dotter och strödde in små förmaningar om det fåfängliga i min vetenskap och om dåraktigheten i att vräka bort pengar på slikt.

I ett anfall av rättmätig stolthet, gripen av ett rasande begär att göra mig själv illa, begår jag självmord, i det jag avskickar ett skändligt, oförlåtligt brev och säger farväl till hustru och barn, låtande förstå att en ny förbindelse lagt beslag på mina tankar.

Skottet har träffat. Min hustru svarar med en ansökan om skilsmässa.

Ensam, självmördare och lönnmördare, glömmer jag det brottsliga i saken för grämelsen och bekymren. Ingen kommer och besöker mig, och jag kan ej söka upp någon, då jag stött mig med alla.

Jag känner mig lösgjord, drivande på ytan av ett hav efter att ha avskurit ankartåget utan att äga några segel.

Emellertid uppenbarar sig nöden i form av den obetalda hyresräkningen och avbryter mina vetenskapliga arbeten och metafysiska grubblerier genom att kalla mig åter till jorden.

På detta sätt nalkas julen. Jag har något tvärt avslagit en inbjudning till en skandinavisk familj, däri atmosfären misshagar mig på grund av ett visst självsvåld, som plågar mig. På kvällen, när jag sitter ensam, ångrar jag mig och går dit ändå. Genast som man satt sig till bords, börjar midnattskalaset med stoj och översvämmande glädje bland de unga 11 konstnärer, som där i huset äro som hemma hos sig. En förtrolighet, som frånstöter mig, åtbörder och miner, med ett ord en ton, som ej smakar av familjekrets, inger mig en obeskrivlig vantrevnad, och mitt uppe i saturnalierna framtrollar mitt svårmod för min inre syn min hustrus fridsamma boning. I en vision ser jag plötsligt salen, julträdet, misteln, min lilla flicka och hennes övergivna moder . . . Samvetskvalen gripa mig, jag reser mig, förebär ett illamående och går min väg.

Jag passerar den förskräckliga rue de la Gaieté, där mängdens konstlade glädje verkar sårande, samt den dystra och tysta rue Delambre, en gata som mer än någon annan i kvarteret kan göra en förtvivlad; jag viker av på boulevard Montparnasse och sjunker ned på en stol utanför Brasserie des Lilas.

En god absint tröstar mig under några minuter, därefter anfalles jag av ett följe kokotter och studenter, som slå mig i ansiktet med spön, och liksom jagad av furier lämnar jag min absint i sticket och skyndar att skaffa mig en ny i kafét François Premier vid boulevard Saint-Michel.

Det var att råka ur askan i elden; en annan tropp flinar åt mig: Se på den enstöringen! och jag flyr, piskad av eumeniderna, till mitt hem med nidrefrängernas retsamma fanfarer i öronen.

Tanken på en tuktan såsom följden av ett brott inställer sig icke. Inför mig själv spelar jag rollen av oskyldig, föremål för en orättvis förföljelse. De okända hindrade mig i att fullfölja mitt stora verk, 12 och det var nödvändigt att bryta hindren innan segerkronan kunde vinnas.

Jag har haft orätt, och ändå har jag rätt och skall få rätt!

Denna julnatt sov jag illa. En kall luftström strök upprepade gånger över mitt ansikte, och ljudet av en mungiga väckte mig allt emellanåt.

En begynnande orklöshet får småningom makt med mig. De svarta och blödande händerna hindra mig vid klädseln att vårda mitt yttre. Rädslan för hyresräkningen lämnar mig ej mer någon ro, och jag går fram och åter i rummet som ett vilddjur i sin bur.

Jag har upphört att intaga regelbundna måltider, och pensionsvärden råder mig att lägga mig på sjukhus, vilket leder till ingenting, då sådant är dyrt och man måste betala i förskott.

Då yppar sig en uppsvällning av armådrorna, ett tecken till blodförgiftning. Detta var nådestöten, och ryktet därom sprider sig bland mina landsmän, så att en afton den goda kvinnan, från vars julkalas jag hade brutit upp på ett ohövligt sätt, hon, som ingett mig antipati och nära nog förakt, söker upp mig, får reda på min olycka och ångest samt under tårar anvisar mig sjukhuset som den enda räddningen.

Döm om min hjälplöshet och förkrosselse, när en vältalig tystnad gör klart för henne att jag står utan tillgångar. Då fattas hon av medömkan vid att se mig så nedsjunken i elände.

Hon förklarar, att hon skall göra insamling bland skandinaviska sällskapet, hon skall söka 13 församlingens pastor; för egen del är hon fattig och tyngd av bekymmer för den dagliga utkomsten.

Synderskan har känt medlidande med den man, som just övergivit sin äkta maka.

Bragt till tiggeri, ännu en gång, anropande barmhärtigheten genom en kvinnas förmedling, börjar jag ana tillvaron av en osynlig hand som styr händelsernas oemotståndliga logik. Jag kryper ihop för stormvinden, besluten att resa mig på nytt.

En vagn kör mig till Saint-Louis-sjukhuset. På vägen dit stiger jag ur vid rue de Rennes för att köpa två vita skjortor.

Svepningen! för min sista timme!

Tankarne vända sig verkligen kring min nära förestående död, omöjligt att förklara varföre.

Intagen som patient, förbjuden att gå ut annat än efter erhållet tillstånd, och med händerna inlindade så att all slags sysselsättning omöjliggöres, tycker jag mig vara inspärrad i fängelse.

Ett abstrakt sjukrum, kalt, försett med det nödtorftigaste, utan tecken till skönhetssträvan, beläget nära gemensamhetssalen, där man röker och spelar kort från morgon till kväll.

Frukostklockan ljuder, och vid bordet finner jag mig i ett sällskap av spöken. Ansikten som dödsskallar eller döendes; här felas det en näsa, där ett öga, på en tredje är läppen kluven eller kinden förmultnad. Här sitta också två individer, som ej se sjuka ut, men ha en vresig och förtvivlad uppsyn. Det är ett par stortjuvar av god familj, som genom mäktiga 14 relationer sluppit lösa ur fängelset under förevändning av sjukdom. En äcklande lukt av jodoform tar bort aptiten för mig, och som mina händer äro bundna måste jag anlita mina sidokamraters biträde för att skära brödet och slå i drycken. Och runt omkring denna sköna samling av brottslingar och dödsdömde rör sig vår goda moder, föreståndarinnan, i sin klosterlika dräkt av svart och vitt, och fördelar åt en var hans giftbemängda läkedryck. I en bägare arsenik dricker jag med en dödskalle, som skålar tillbaka i digitalis. Det är bedrövligt, och ändå får man vara tacksam, något som gör mig ursinnig. Behöva vara tacksam för en så ringa och därtill så obehaglig sak!

Man kläder på och av mig, vårdar mig likt ett barn, och barmhärtighetssystern fattar bevågenhet för mig, behandlar mig som ett småbarn och kallar mig sin gosse, under det att jag liksom alla de andra benämner henne: min mor.

Vad det känns skönt att uttala detta ord moder, som ej gått över mina läppar på trettio år! Den gamla, som tillhör S:t Augustinerorden och bär de dödas dräkt därför att hon aldrig har levat livet, är mild som försakelsen och lär oss att le åt våra lidanden som vore de fröjder, ty hon vet hur välgörande smärtan kan vara. Icke ett förebrående ord, inga förmaningar eller predikningar. Hon känner sin instruktion, den som gäller för de sekulariserade sjukhusen, och hon förstår att bevilja små friheter åt sjuklingarna, icke åt sig själv. Sålunda tillåter hon mig röka i mitt rum och erbjuder sig att rulla cigarretter åt mig, vilket jag avböjer. Hon skaffar mig tillstånd att gå ut på extra tider, och då hon upptäckt att jag sysslar med kemi, lagar hon att jag blir 15 föreställd för sjukhusets lärde apotekare, som lånar mig böcker och sedan han fått del av min teori om grundämnenas beskaffenhet, inbjuder mig att arbeta i sitt laboratorium. Denna nunna har spelat en roll i mitt liv, och jag börjar försona mig med mitt öde, i det jag prisar min goda otur, som förde mig under detta välsignade tak.

Den första bok jag tagit med mig från apotekarens bibliotek faller upp av sig själv, och min blick slår ner som en falk på en rad i kapitlet Fosfor.

I få ord förtäljer författaren, att kemisten Lockyer hade medelst spektralanalys uppvisat, att fosforn icke vore någon enkel kropp, och att redogörelsen för hans experiment ingivits till vetenskapsakademien i Paris, vilken icke hade förnekat sakförhållandet.

Styrkt av detta oväntade stöd går jag ut i staden medförande mina deglar med återstoden av det ofullständigt förbrända svavlet. Jag överlämnar dem till en kemisk byrå, där man utlovar åt mig till följande dags morgon intyget över verkställd analys.

Det var min födelsedag. Vid återkomsten till sjukhuset väntar mig ett brev från min hustru. Hon begråter min iråkade olycka, hon vill åter fara till mig för att vårda och älska mig.

Lyckan att vara älskad trots allt framkallar ett behov att rikta min tack till någon . . . vilken? Till den okände, som i så långa år hade dolt sig?

Mitt hjärta smälter, jag bekänner den nedriga lögnen om min otrohet, begär hennes förlåtelse, och i en handvändning är jag å nyo stadd i utbyte av kärleksbrev med min egen hustru, allt under det jag uppskjuter vår återförening till en lämpligare tidpunkt.

16

Nästa morgon skyndar jag till min kemist vid boulevard Magenta.

I förseglat kuvert bär jag med mig till sjukhuset intyget på hans analys. När jag går förbi Ludvig den heliges staty på innergården, drar jag mig till minnes helgonets trenne verk, nämligen den stora blindasylen Les Quinze-Vingt, Sorbonne och Sainte-Chapelle, eller såsom jag översatte det: från lidandet, igenom vetenskapen, fram till botgöring.

Innestängd på mitt rum öppnar jag kuvertet, som skall avgöra min framtid, och jag läser:

»Det pulver, som lämnats oss till undersökning, företer följande caracteristica:

Färg: gråsvart. Lämnar spår på papperet.

Täthet: betydlig, överlägsen medeltätheten hos grafit; ämnet synes vara en hård grafit.

— — — — —

Kemisk undersökning:

Detta pulver brinner lätt och utvecklar därvid koloxid och kolsyra. Det innehåller alltså kol.»

— — — — —

Rent svavel innehåller kol!

Jag är räddad, från denna stund förmår jag bevisa mina vänner och anförvanter, att jag icke är galen. Bestyrkta äro de teorier jag framlade i mitt arbete Antibarbarus, som utgavs ett år tidigare och behandlades av tidningarna som ett verk av en kvacksalvare eller dåre, vilket hade till följd att jag utstöttes ur min familj såsom en odåga, ett slags Cagliostro.

Nu tror jag ni äro krossade så det förslår, mina värda motståndare! Mitt jag sväller av rättmätigt högmod, jag vill lämna lasarettet, ropa högt på 17 gatorna, vråla framför Institutet, riva ner Sorbonne . . . men händerna äro fortfarande i band, och utkommen på gården råder mig det höga gallret till tålamod.

Apotekaren, åt vilken jag meddelar resultatet av analysen, föreslår att åvägabringa en kommission, inför vilken jag skulle med direkta experiment uppvisa problemets lösning.

Emellertid, hellre än att vänta och medveten om min försagdhet inför en offentlig samling, hopskriver jag en uppsats i ämnet och skickar den till »Le Temps», som för in den inom två dagar.

Lösen är given, man svarar mig från olika håll utan att förneka sakens riktighet. Jag har fått anhängare, anmodas att lämna artiklar till en kemisk tidskrift och invecklas i en brevväxling, som ger näring åt mina fortsatta undersökningar.

En söndag, den sista som jag vistades i Saint-Louis-skärselden, sitter jag vid fönstret och iakttar vad som försiggår nere på gården. De två tjuvarne promenera med sina hustrur och barn, kyssa dem allt emellanåt och se så lyckliga ut, när de värma sig vid den kärlek, som underblåsts av deras olyckor.

Min egen ensamhet vilar tungt på mig, jag förbannar mitt öde, som jag finner orättvist, i det jag glömmer att mitt brott överträffar deras i nedrighet.

Postbudet kommer med ett brev från min hustru. Det är isande kyligt; min framgång har sårat henne och hon låtsas ej tro därpå, då hon nämligen rådfrågat en yrkeskemist; hon tillfogar goda råd angående det 18 farliga i illusioner, som kunna leda till hjärnkriser. För övrigt, vad vinner jag väl med allt detta? Kan jag föda en familj med min kemi?

Återigen detta alternativ: kärlek eller vetenskap! Utan att tveka krossar jag henne med ett sista avskedsbrev.

På aftonen tar jag mig en promenad i det dystra kvarteret och passerar Saint-Martin-kanalen, vilken är svart som en grav och tyckes enkom gjord att dränka sig uti. Jag stannar vid hörnen av rue Alibert. Varför Alibert? Vem är han? Var det ej så att den grafit, som kemisten funnit i mitt svavelprov, kallades Alibert-grafit? . . . Än sedan? Det är narraktigt, men jag kan ej hjälpa att intrycket av någonting oförklarligt dröjer kvar i mitt sinne. Vidare rue Dieu. Varföre Gud, då han är avskaffad av republiken, som har ägnat Pantheon åt en annan bestämmelse än dess ursprungliga . . . Rue Beaurepaire. Just ett »vackert tillhåll» för missdådare . . . Rue de Bondy . . . Ledes jag av en demon? . . . Jag slutar att läsa gatskyltarna; går vilse, försöker vända om samma väg utan att dock finna den, ryggar tillbaka inför ett ofantligt skjul, som stinker av rått kött och unkna grönsaker, i synnerhet surkål . . . Misstänkta figurer snudda förbi mig och låta plumpa ord falla . . . jag är rädd för det okända, viker av åt höger, åt vänster, råkar in i en smutsig återvändsgränd, som tyckes vara hemvist för sopor, laster och brott. Gatnymfer spärra vägen för mig, ligapojkar flina åt mig. Scenen från julkalaset upprepas: Væ soli! Vem är det, som ställer i ordning dessa försåt för mig så fort jag lösgör mig från världen och människorna? Det är någon, som har 19 låtit mig falla i denna snara! Var finns han, så att jag kan få brottas med honom? . . .

Ett regn blandat med snöslask faller just som jag börjar springa . . . i bakgrunden av en kort gata tecknar sig mot himlavalvet en svart port, ofantligt stor, ett verk av cykloper, en port utan något palats till, vilken öppnar sig åt ett hav av ljus . . . Jag frågar en polisbetjänt var jag befinner mig.

— Porte Saint-Martin, min herre.

Med några få steg är jag ute på de stora boulevarderna och går nedför dem. Teateruret anger att klockan är en kvart över sex. Just absinttimmen, och vännerna vänta som vanligt i café Napolitain. Jag fortsätter dit ned med påskyndade steg och glömmer sjukhuset, grämelsen, fattigdomen. Men utanför café du Cardinal råkar jag stöta mot ett bord, vid vilket en herre sitter. Jag känner honom endast till namnet, men han känner mig, och i en sekund ha hans ögon sagt mig: Ni här? Ni ligger alltså inte på sjukhus? Det var således bara prat, den där historien!

Och jag känner på mig att denne man är en av mina okända välgörare, att han tecknat bidrag åt mig och att jag är en tiggare, som ej har rättighet att gå på kaféer. Tiggare! Det är rätta ordet; det ringer i öronen på mig och jagar upp på mina kinder en brännande rodnad, skammens, förödmjukelsens och raseriets rodnad!

Tänka sig, att sex veckor förut satt jag här vid borden; min teaterdirektör lät bjuda sig av mig och tilltalade mig med käre mästare; tidningsmän ävlades om att interviewa mig, fotografen utbad sig äran att få 20 sälja mitt porträtt. Och nu: tiggare, en brännmärkt man, utstött ur folks umgänge!

Piskad, ryggbruten, jagad till döds stryker jag utefter boulevarden som en nattsvärmare och drar mig tillbaka i min håla hos de pestsmittade. Här stänger jag in mig på mitt rum; här är mitt hem.

Då jag reflekterar över mitt öde, märker jag den osynliga handen, som tuktar mig, med spöslag driver mig fram mot ett mål, som jag ännu icke kan gissa mig till. Han skänker mig ära på samma gång han vägrar mig en hedrad ställning i världen; han förödmjukar mig i det han upphöjer mig, kröker mig i stoftet för att lyfta min själ.

Då uppdyker åter hos mig den föreställningen att försynen har bestämt mig för en mission här i världen och att det är uppfostran därtill som på detta vis tager sin början.

I februari lämnar jag sjukhuset, utan att ha kunnat bli botad men kurerad för världens frestelser. Vid skilsmässan hade jag velat kyssa handen på vår goda moder, som utan något predikande lärt mig korsets väg, men en känsla av vördnad, liksom för något, som ej får vanhelgas, höll mig tillbaka.

Må hon i andanom emottaga denna gärd av tacksamhet från en vilsegången främling, som nu dväljes undangömd i ett fjärrbeläget land.

21

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

osynlig: unsichtbar

-es: -er

hand: Hand

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

vild: wild

glädje: Freude

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

från: von, aus

nord: Nord, Norden

banan: Banane, Dessertbanane

bana: Bahn, Laufbahn

station: Station, Bahnhof, Haltepunkt, Haltestelle, Aufenthaltsort, Farm, Standort

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

där: wo

där: dort, da

avlämna: abgeben, abliefern

avlämnad: abgeliefert

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

liten: klein

lilla: Klein-Klein

hustru: Ehefrau, Gemahlin

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

till: bis, an, in, nach, zu

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

barn: Kind, Barn

som: wie, als

som: der

insjukna: erkranken

insjuknad: erkrankt

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fjärran: Ferne

fjärran: entfernt, fern

land: Land, Staat

fullborda: vervollständigen, vollenden

fullbordad: vollendet

alltså: also

offer: Opfer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hjärta: Herz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

avsked: Abschied, Entlassung, Kündigung

ord: Wort, Ehrenwort

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

se: sehen, schauen

ses: sers

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

igen: wieder, erneut

snart: bald, gleich

snar: prompt

åter: rück-, wieder, wiederum

ännu: noch, immer noch

såsom: wie, als

osanning: Unwahrheit, Lüge

vilkas: dessen

bedräglighet: Trug, Täuschung

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

icke-: nicht-

icke-: non-

vilja: wollen

vill: -los

tillstå: zugeben, zugestehen

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

aning: Ahnung, Vorgefühl, Bisschen

säga: sagen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

att: dass

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

för alltid: für immer

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

ha: haben, sein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

utbyta: austauschen

november: November, Nebelung

månad: Monat

bli: werden, bleiben

verkligen: wirklich

också: auch

sista: letzte

ty: denn, weil

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

stund: Weile, Moment

maj: Mai, Wonnemond

ha: haben, sein

återse: wiedersehen

kär: lieb, verliebt, verknallt, verschossen

kära: anklagen

hinna: erreichen, schaffen, fertig werden

café: Café

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lägga: legen

slå: schlagen, wählen

ned: nieder

vid: bei, um, mit

vid: weit

bord: Tisch, Bord

förut: vorher, voraus

bruka: benutzen, pflegen, gebrauchen, verwenden

sitta: sitzen, hängen

Sitta: Kleiber

vacker: schön, hübsch

fång: Armvoll, Erwerb

vakta: bewachen

rinna: fließen, rinnen

dag: Tag

och: und

natt: Nacht

Natt: Nott

spionera: spionieren

på: auf

själ: Seele, Geist, Gemüt

gissa: raten, erraten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hemlig: geheim, heimlich, verborgen

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

bevaka: bewachen

bevakad: bewacht

idé: Idee

löpa: laufen, entkommen, verlaufen, Gefahr laufen, läufig sein

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

svartsjuk: eifersüchtig

iaktta: beobachten, beachten, befolgen, einhalten

ande: Geist, Gespenst, Seele

sträva: Strebe

strävan: Bestrebung

mot det: dagegen

okänd: unbekannt

åter: rück-, wieder, wiederum

skänka: schenken

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

frihet: Freiheit

erfara: erfahren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

expansion: Expansion

själ: Seele, Geist, Gemüt

inne: innen, drinnen, drin

stänga: schließen, zumachen, beenden

stängd: geschlossen

kraft: Kraft

lyfta: heben, abheben

upp: auf, hinauf

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

småaktighet: Kleinlichkeit

storstad: Metropole, Großstadt

skådeplats: Schauplatz

intellektuell: intellektuell, Intellektueller, Intellektuelle

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

nyss: soeben, vorhin

vinna: gewinnen

seger: Sieg

i sig: an sich

själv: allein

själv: selbst

futtig: bedeutungslos, nichtig

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

oerhörd: unerhört, ungeheuer

stor: groß

då: als, wenn

då: damals, dann

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

utgöra: ausmachen

uppfyllelse: Erfüllung

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

dröm: Traum

drömma: träumen

drömma: träumen

alla: alle

samtida: zeitgenössisch, kontemporär

samtida: Zeitgenosse, Zeitgenossin

skriftställare: Schriftsteller, Schriftstellerin

hemland: Heimat, Heimatland

förverkliga: verwirklichen

allenast: erst

allenast: Wenn

nämligen: nämlich

bliva: werden

spela: spielen, vorspielen

Paris: Paris

scen: Bühne, Szene

teater: Theater, Schauspielhaus

avsmak: Abneigung, Widerwille

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

vetenskap: Wissenschaft

locka: locken, verlocken

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

val: Wahl, Wal

mellan: zwischen

kärlek: Liebe, Zuneigung

veta: wissen, kennen

vetande: Wissen

bestämma: entscheiden, beschließen, festlegen, bestimmen, feststellen

bestämd: bestimmt

för att: um zu

söka: suchen

nå: erreichen

nå: na

kunskap: Wissen, Kenntnis, Information

höjd: Höhe, Hügel, Anhöhe

i det: darin

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

bränd: verbrannt

å: Bach, Fluss

bale: Vogelnest

tillgivenhet: Anhänglichkeit, Zuneigung

glömma: vergessen

oskyldig: unschuldig

ärelystnad: Ehrgeiz

eller: oder, entweder ... oder

kallelse: Berufung, Einladung, Ruf, Vorladung

väl: gut, wohl, doch

anlända: ankommen, anlangen

på nytt: erneut

eländig: elend, armselig

student: Student, Studentin, Abiturient, Abiturientin, Abitur

rum: Zimmer, Raum

latin: Latein, Lateinisch

gräva: graben

koffert: Koffer, Überseekoffer, Kofferraum

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

ur: Uhr

ur: aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gömställe: Versteck, Unterschlupf, Schlupfwinkel

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

degel: Tiegel

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

fint: Finte, Täuschung

porslin: Porzellan, Geschirr

i förväg: im Voraus

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

stjäla: stehlen, davonstehlen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

eld: Feuer

tång: Zange, Tang, Algen

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

paket: Paket, Datenpaket

ren: sauber, rein, pur

svavel: Schwefel, Sulfur

fullborda: vervollständigen, vollenden

fullbordad: vollendet

laboratorium: Laboratorium, Labor

inredning: Einrichten, Einrichtung

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

smältugn: Schmelzofen

eld: Feuer

kamin: Heizofen

stänga: schließen, zumachen, beenden

stänga av: ausschalten, abschalten, herunterfahren, abfahren, beenden, absperren, aussperren

dörr: Tür, Türe

fälla: Falle

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

ner: hinunter, runter, nieder

gardin: Vorhang, Gardine

tre: drei

månad: Monat

efter: nach, hinter

avrättning: Hinrichtung

farlig: gefährlich, schlimm

syssla: Arbeit, Beschäftigung, Tätigkeit, Verrichtung

syssla: beschäftigen

kemisk: chemisch

redskap: Gerät, Werkzeug, Gerätschaft, Utensil

natt: Nacht

falla: fallen, stürzen

svavel: Schwefel, Sulfur

brinna: brennen

avgrund: Abgrund, Hölle

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

låga: Flamme

låga: flammen, lodern

mot: gegen, entgegen

morgon: Morgen, Vormittag

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

konstatera: feststellen, konstatieren

närvaro: Anwesenheit, Gegenwart, Beisein

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

ämne: Fach, Stoff, Element, Thema

enkel: einfach

ansedd: angesehen

kropp: Körper, Leib

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

kallas: heißen

därmed: damit, somit, demgemäß, demnach

tro: glauben, denken, meinen

ha: haben, sein

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

löst: gelöst

stor: groß

problem: Problem

kullkasta: umstoßen, über den Haufen werfen

härska: herrschen

kemi: Chemie

odödlighet: Unsterblichkeit

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

dödlig: tödlich, sterblich

medge: zugeben, eingestehen, einräumen, erlauben, zugestehen

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

hud: Haut

hand: Hand

hända: passieren, geschehen, ereignen

bli: werden, bleiben

steka: braten, schmoren

stekt: gebraten

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

stark: stark, scharf

eld: Feuer

lossna: loslösen, lösen

fjäll: Schuppe, Gebirge, Fjell

smärta: Schmerz

smärta: schmerzen

smärt: schlank, dünn

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

hand: Hand

möda: Mühe

avklädning: Ausziehen, Entkleiden

påminna: erinnern

om: um

om: wenn, falls, ob

kosta: kosten

ensam: allein, einsam, alleinig

säng: Bett

doft: Duft, Wohlgeruch

kvinna: Frau, Weib

kvar: zurück, übrig

finna: finden, sich abfinden, meinen

säll: glücklich, selig

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

psykisk: psychisch, seelisch

renhet: Reinheit

manlig: männlich, maskulin, mannhaft

jungfrulighet: Jungfräulichkeit

göra: machen, tun

skåda: schauen

förfluten: vergangen, verflossen

äktenskapsliv: Eheleben

något: etwas

oren: unrein

ledsen: traurig, betrübt, leidtun

ej: nicht

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

äga: Grund und Boden

någon: jemand, irgendwer

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

frambära: dartun

tacksamhet: Dankbarkeit

befrielse: Befreiung, Erleichterung

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

förnedra: erniedrigen

förnedrande: erniedrigend

boja: Fessel

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

utan vidare: kurzweg

omständighet: Umstand

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ateist: Atheist, Atheistin

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

år: Jahr

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

märka: merken, kennzeichnen, markieren

märkt: markiert

hur: wie

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

värld: Welt, Erde

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

öde: Schicksal, Los

öde: öde

utan: ohne

utan: sondern

giva: geben

giva: Gabe

livstecken: Lebenszeichen

ifrån: aus

någon: jemand, irgendwer

tacka: Aue, Mutterschaf, Barren

tacka: danken, bedanken

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

tillstädes: herzu

tvungen: gezwungen

otacksamhet: Undankbarkeit

trycka: drucken, drücken, ducken

börda: Last, Bürde

börda: aufbürden, belasten

svartsjuk: eifersüchtig

mån: Grad

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

upptäckt: entdeckt

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

Inga: Inga

inga: keine

mått: Maß, Mass

må: mögen, fühlen

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

utsprida: verbreiten

skygg: scheu, zurückhaltend, ängstlich

-het: -heit, -keit, -nis

vända: umdrehen, wenden, umkehren

auktoritet: Autorität

akademi: Akademie

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

experiment: Experiment

spricka: Sprung, Riss, Spalt, Spalte, Riß

hand: Hand

förvärra: verschlechtern, verschlimmern

öppna sig: entdecken

fylla: füllen, auffüllen

fylla: Trunkenheit, Rausch, Suff

koks: Koks

smula: Krümel, Brösel

smula: bröseln, krümeln

så att: damit

blod: Blut

sippra: sickern

ut: heraus, hinaus, aus-

plåga: Qual, Plage, Schmerz

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

outhärdlig: unerträglich, unausstehlich

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

vidröra: berühren

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

smärta: Schmerz

ursinnig: wütend

pina: quälen, peinigen

pina: Qual, Pein

pi: Pi

hågad: gewillt

tillskriva: zuschreiben, unterstellen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

så: säen

så: so, also

mången: viel

många: viele

år: Jahr

förfölja: verfolgen

lägga: legen

hinder: Hindernis, Hindernislauf

bemödande: Bemühung

bemöda: sich Mühe geben, sich bemühen

-n: die

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

försumma: vernachlässigen, versäumen, verpassen

människa: Mensch, Menschen

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

ge: geben, aufgeben, ergeben

återbud: Absage

bjudning: Einladung, Steißlage

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

vän: Freund, Freundin

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

enslighet: Abgeschiedenheit, Einsamkeit

bred: breit

breda: ausbreiten, schmieren

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

öken: Wüste

ök: Zugtier

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugn: Ruhe, Stille, Gelassenheit

högtidlig: festlich, feierlich, ernsthaft

förfära: entsetzen

trots: trotz, obwohl

trots: Trotz

utmana: herausfordern, provozieren

osynlig: unsichtbar

brottas: ringen

bevisa: beweisen

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

uppvisa: anzeigen, vorführen, vorlegen, vorzeigen

väte: Wasserstoff, Hydrogen, Hydrogenium

syre: Sauerstoff, Oxygen

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

finna: finden, sich abfinden, meinen

finnas: existieren, geben

däri: darin

apparat: Apparat, Gerät

räcka: ausreichen, reichen, langen, erreichen, hinreichen, überreichen

räcka: Reihe

mycken: viel

stå: stehen

svärta: schwärzen, anschwärzen

blöda: bluten

blödande: blutend

svart: schwarz, Schwarz

nöd: Not

ty: denn, weil

samtidigt: gleichzeitig

samtidig: gleichzeitig, simultan

underhålla: unterhalten, warten, überholen

brevväxling: Briefwechsel

berätta: erzählen, berichten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

framgång: Erfolg

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

bulletin: Bulletin

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dotter: Tochter

strö: streuen

in: ein, herein, hinein, rein

liten: klein

förmaning: Ermahnung, Zurechtweisung

om det: darüber

fåfänglig: eitel

vetenskap: Wissenschaft

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vräka: exmittieren, auf die Straße setzen, rauswerfen, vor die Tür setzen, kippen, schütten

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

i ett: andauernd

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

rättmätig: rechtmäßig

stolthet: Stolz

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

grip: Greif

rasa: toben, rasen, wüten, einstürzen, stürzen

rasande: wütend, rasend

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

begå: begehen

självmord: Suizid, Selbstmord, Selbsttötung, Freitod

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

skicka: schicken, senden, sich schicken

-t: die

oförlåtlig: unverzeihlich

brev: Brief

säga: sagen

låta: klingen, lauten, zulassen

förstå: verstehen, begreifen

ny: neu

förbindelse: Verbindung

beslag: Beschlagnahme, Beschlag

skott: Schuss, Schott, Trieb, Schössling, Abschuss

träffa: treffen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

ansökan: Antrag, Bewerbung, Gesuch

skilsmässa: Scheidung, Ehescheidung

självmördare: Selbstmörder, Selbstmörderin

lönnmördare: Meuchelmörder, Meuchelmörderin

glömma: vergessen

brottslig: kriminell

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

grämelse: Gram

bekymmer: Sorge, Besorgnis, Kummer

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

komma: kommen

besöka: besuchen

stödja: unterstützen, stützen

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stött: beleidigt, eingeschnappt, gekränkt, gestoßen

känna: kennen, fühlen, empfinden

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driva på: antreiben

driva ut: austreiben

på ytan: habituell

hav: Meer, See, Ozean

avskära: abschneiden

tåg: Zug, Eisenbahn, Umzug, Binse, Seil, Tau

några: einige, manche

segel: Segel

uppenbara: offenbaren

i form av: bezüglich, zu

obetald: unbezahlt, ehrenamtlich

hyra: Miete, mieten, Heuer

hyra: mieten, vermieten

räkning: Rechnung, Berechnung

avbryta: unterbrechen, abbrechen

vetenskaplig: wissenschaftlich

arbete: Arbeit, Werk

metafysisk: metaphysisch

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

kall: kalt, kühl

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

åter: rück-, wieder, wiederum

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

på: auf

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

nalkas: nahen, nähern

jul: Weihnachten, Christfest, Weihnacht

tvär: quer, mürrisch, kurz angebunden, scharf

tvärt: augenblicklich, sofort

avslå: ablehnen, zurückweisen, abschlagen

inbjudning: Einladung

skandinavisk: skandinavisch

familj: Familie

atmosfär: Atmosphäre

misshaga: missfallen

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

ett visst: einige

självsvåld: Eigenwille

plåga: quälen, plagen

på kvällen: abends

sitta: sitzen, hängen

ensam: allein, einsam, alleinig

ångra: bereuen, bedauern, es sich anders überlegen, umentscheiden, rückgängig machen

gå: gehen, laufen

går: gestern

dit: dahin, dorthin

ändå: trotzdem, dennoch, doch, immerhin, sowieso, eh

genast: gleich, sofort, sogleich

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

bord: Tisch, Bord

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

midnatt: Mitternacht

kalas: Feier, Party

stoj: Tollen

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

svämma över: überlaufen, überfluten, überschwemmen, überquellen

bland: zwischen, unter

ung: jung, jugendlich

konstnär: Künstler, Künstlerin

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

som hemma: heimisch

hos: bei

ho: Trog

förtrolighet: Vertraulichkeit

från: von, aus

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöta på: jemandem über den Weg laufen, begegnen

stöta ut: fortjagen, auflegen, ausscheiden

stöta ihop: zusammenstoßen

åtbörd: Gebärde, Geste, Gestus

min: Miene, Gesichtsausdruck

ord: Wort, Ehrenwort

ton: Tonne, Ton, Farbton

smaka: schmecken, probieren

Inger: Ingrid

obeskrivlig: unbeschreiblich

van: gewohnt

trevnad: Gemütlichkeit, Wohlbefinden

uppe: oben

-na: dieser

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

troll: Troll, Kobold

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

svårmod: Schwermut

inre: Bewusstsein, Inneres

inre: inner

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

hustru: Ehefrau, Gemahlin

fridsam: friedlich, friedfertig

boning: Wohnung, Wohnstätte

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

se: sehen, schauen

plötsligt: plötzlich

plötslig: plötzlich, jäh

sal: Saal

jul: Weihnachten, Christfest, Weihnacht

träd: Baum

träda: treten

mistel: Mistel

flicka: Mädchen

flicka: flicken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

övergiven: verlassen

moder: Mutter

mode: Mode

samvetskval: Gewissensbiss

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

för: fähig

före: vor

bära: tragen

bär: Beere

illamående: Übelkeit, Unwohlsein

illamående: unwohl, übel

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

passera: passieren, vorübergehen, überschreiten

förskräcklig: schrecklich, fürchterlich

mängd: Menge, Anzahl, Masse, Unzahl

konstlad: unnatürlich, gekünstelt

verka: scheinen, wirken

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårande: verletzend

samt: sowie, und

dyster: düster, finster, trübselig

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

tysta: zum Schweigen bringen

gata: Straße

mycket: viel, sehr

mer: mehr

än: als

än: als, noch, auch, immer

annan: andere, sonstig

kvarter: Block, Quartier, Viertel, Stadtviertel, Wohnviertel

förtvivla: verzweifeln

förtvivlad: verzweifelt

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

boulevard: Boulevard

sjunka: sinken, untergehen, fallen

stol: Stuhl

utanför: draußen, außerhalb

brasserie: Brasserie

god: gut, lecker, wohlschmeckend

absint: Absinth

trösta: trösten

minut: Minute, Winkelminute

därefter: danach

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

följe: Gefolge, Begleitung

kokott: Kokotte

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

student: Student, Studentin, Abiturient, Abiturientin, Abitur

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

ansikte: Gesicht, Antlitz

spö: Rute, Gerte

jaga: jagen

furie: Furie

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

stick: Stich

skynda: eilen, beeilen

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

kafé: Café, Kaffeehaus, Konditorei

premie: Prämie, Preis

råka: antreffen, geraten, treffen

råka: Saatkrähe

ur askan i elden: vom Regen in die Traufe

flina: grinsen

se på: ansehen

enstöring: Eigenbrötler

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fly: fliehen, flüchten, vergehen

piska: peitschen, ausklopfen, klopfen, auspeitschen

-na: dieser

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

refräng: Refrain, Kehrreim, Kehrvers

retsam: neckisch, aufreizend, gereizt, verdrießlich, ärgerlich

fanfar: Fanfare

öra: Ohr, Henkel

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

följd: Folge

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

inställa: einstellen, einfinden

inför: vor, für

införa: einführen

spela: spielen, vorspielen

roll: Rolle

oskyldig: unschuldig

föremål: Gegenstand

orättvis: ungerecht, unfair

förföljelse: Verfolgung, Belästigung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hindra: hindern

hindrad: gehindert

fullfölja: vollenden, zu Ende führen

verk: Werk

nödvändig: notwendig, erforderlich

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

hinder: Hindernis, Hindernislauf

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

seger: Sieg

krona: Krone, Kopf

kunna: können, vermögen

vinna: gewinnen

ha: haben, sein

orätt: falsch, unrecht, unrichtig, verkehrt

orädd: furchtlos, unerschrocken

orätt: Unrecht

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

jul: Weihnachten, Christfest, Weihnacht

natt: Nacht

Natt: Nott

sova: schlafen

kall: kalt, kühl

luftström: Luftstrom

stryka: bügeln, streichen

upprepade gånger: mehrmals

ansikte: Gesicht, Antlitz

ljud: Klang, Ton, Laut, Geräusch

mungiga: Maultrommel

väcka: wecken, aufwecken

allt emellanåt: von Zeit zu Zeit

begynna: anfangen, beginnen

begynnande: beginnend

ork: Energie, Kraft

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

småningom: allmählich

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

hindra: hindern

klädsel: Bezug, Kleidung

vårda: pflegen

yttre: außen, äussern

yttre: Augenschein

yttre: Außen-

rädsla: Angst, Furcht

ro: Ruhe

ro: rudern

rum: Zimmer, Raum

vilddjur: Unmensch, Wildtier

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bur: Käfig, Bauer

upphöra: aufhören

regelbunden: regelmäßig

måltid: Mahlzeit, Essen

pension: Pension, Rente

svärd: Schwert

råda: raten, empfehlen, herrschen

lägga: legen

lägga till: hinzufügen, anlegen

lägga på: auflegen, zulegen

lägga ut: ablegen, auslegen

lägga av: abschließen, aufhören

lägga fram: vorlegen

lägga ihop: addieren, zusammenzählen

lägga tillbaka: zurücklegen

lägga om: ändern

lägga in: einlegen, einschreiben

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

ingenting: nichts

dyr: teuer

betala: bezahlen, zahlen

i förskott: im Voraus

då: als, wenn

då: damals, dann

yppa: bekannt machen, enthüllen, offenbaren

upp: auf, hinauf

arm: arm

arm: Arm

åder: Ader

tecken: Zeichen, Gebärde

blodförgiftning: Blutvergiftung, Sepsis

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöt: Stoßen, Stoß, Stromschlag

rykte: Ruf, Reputation, Gerücht, Gerede

därom: davon

sprida: ausbreiten, verbreiten

landsman: Landsmann, Landsmännin

landsmän: Landsleute

afton: Abend

god: gut, lecker, wohlschmeckend

kvinna: Frau, Weib

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

jul: Weihnachten, Christfest, Weihnacht

kalas: Feier, Party

ohövlig: unhöflich

antipati: Antipathie, Abneigung, Widerwille

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

nog: genug, noch, wohl, gewiss

förakt: Verachtung

söka: suchen

reda ut: aufklären

reda: eindicken

olycka: Unfall, Unglück, Pech

ångest: Angst, Angstzustand

tår: Träne, Schluck

anvisa: bewilligen, anweisen

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

enda: einzig

räddning: Rettung

döma: beurteilen, richten, urteilen

hjälplöshet: Hilflosigkeit

förkrossa: vernichten

vältalig: eloquent, wortgewandt, beredsam, beredt

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

klar: klar, fertig, startklar

tillgång: Zugang, Aktiva, Angebot, Bestand, Verfügbarkeit

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

fattas: fehlen

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

ömkan: Mitgefühl, Mitleid

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

ned: nieder

sjunka: sinken, untergehen, fallen

elände: Elend

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förklara: erklären, darlegen

insamling: Einsammeln, Sammlung, Sammelgut

skandinavisk: skandinavisch

skandinaviska: Skandinavierin

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

församling: Versammlung, Gemeinde, Kirchengemeinde, Kirchspiel, Sprengel

pastor: Pastor, Pastorin

pasta: Pasta, Nudeln, Paste

egen: eigenartig

egen: eigen

del: Teil

fattig: arm

tyngd: Gewicht, Schwere

tynga: belasten, lasten

bekymmer: Sorge, Besorgnis, Kummer

daglig: täglich

utkomma: erscheinen, herauskommen

sten: Stein

synderska: Sünderin

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

medlidande: Mitleid, Mitgefühl

med den: damit

just: gerade

överge: aufgeben, verlassen, im Stich lassen

äkta maka: Ehefrau

bringa: bringen

tigga: betteln, schnorren

-eri: -erei

ännu en gång: nochmals

anropa: anrufen

barmhärtighet: Barmherzigkeit

kvinna: Frau, Weib

förmedling: Vermittlung

ana: ahnen

tillvaro: Existenz, Dasein

osynlig hand: Geisterhand

styra: steuern, lenken, beherrschen

styr: fahren

händelse: Ereignis, Vorfall

oemotståndlig: unwiderstehlich

logik: Logik

krypa: kriechen, krabbeln

ihop: zusammen

stormvind: Sturmwind

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluta: beschließen, entscheiden

besluten: entschlossen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resa: Reise, Tour

resa bort: verreisen

vagn: Wagen

köra: fahren, bedienen, ausführen, durchfallen, anfangen, durchrasseln, singen in einem Chor

kör: Chor

väg: Weg, Straße, Reise

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

köpa: kaufen

köpa in: einkaufen

två: Zwei

vit: weiß, weiss

skjorta: Hemd

svepning: Totenhemd

timme: Stunde

tank: Tank, Panzer

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

kring: um

förestå: bevorstehen, vorstehen

förestående: bevorstehend

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

omöjlig: unmöglich

förklara: erklären, darlegen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

för: fähig

före: vor

inta: einnehmen

ta in: absteigen

intagen: Insasse

intag: Auszehrung

patient: Patient, Patientin

förbjuda: verbieten, untersagen

förbjuden: verboten

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

annat: andere

erhålla: erhalten, bekommen

-et: die

tillstånd: Zustand, Erlaubnis, Genehmigung

e: O

all: alle, alles

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

sysselsättning: Beschäftigung

omöjliggöra: unmöglich, vereiteln

tycka: finden, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

inspärra: einsperren

fängelse: Gefängnis

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

abstrakt: abstrakt

sjukrum: Krankenzimmer

kalt: Kälte

kal: kahl

förse: ausstatten, versorgen

försedd: versehen

med det: damit

nödtorftig: notdürftig

skönhet: Schönheit, Schöne

sträv: rau, grob, barsch, schroff, herb

sträva: streben

sträva: Strebe

belägen: gelegen

gemensam: gemeinsam

hets: Eile, Hast, Hetze, Hetzerei

sal: Saal

röka: rauchen, räuchern, ausräuchern

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

morgon: Morgen, Vormittag

kväll: Abend

kvälla: hervorquellen, hervorsprudeln

frukost: Frühstück

klocka: Glocke, Uhr

ljuda: lauten, tönen

bord: Tisch, Bord

i ett: andauernd

spöke: Gespenst, Geist

ansikte: Gesicht, Antlitz

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

skalle: Schädel, Kopf, Kranium, Birne

döende: Sterben, Sterbende, Sterbender

här: hier

här: Armee, Heer

fela: fehlen, irren

felas: mangeln

näsa: Nase

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

tredje: dritte

läpp: Lippe, Lefze

klyva: spalten

kluven: gespalten

kind: Wange, Backe

förmultna: vermodern

här: hier

här: Armee, Heer

individ: Individuum, Einzelwesen

sjuk: krank

vresig: mürrisch

uppsyn: Aufsicht, Gesichtsausdruck, Miene

par: Paar, Par, paar

stor: groß

tjuv: Dieb, Diebin

mäktig: mächtig, deftig, schwer, fähig

relation: Beziehung, Verhältnis, Relation

slippa: nicht machen müssen

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lösa ut: auflösen, auslösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

fängelse: Gefängnis

förevändning: Ausrede, Vorwand

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

äcklande: ekelerregend, ekelnd

äckla: ekeln, anekeln

lukt: Geruch, Geruchssinn

aptit: Appetit

bunden: begrenzt

anlita: in Anspruch nehmen, zurate ziehen

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

kamra: Plenarsaal

biträde: Assistent, Gehilfe, Assistentin, Gehilfin

skära: schneiden, reinigen, sicheln

skära: Sichel, Mondsichel

skär: rein, unbefleckt

skära av: abschneiden

skära bort: wegschneiden

bröd: Brot

slå i: aufschlagen

dryck: Getränk, Trank

och: und

rund: rund

runt: herum, um

skön: schön, behaglich

samling: Sammlung, Versammlung, Ansammlung

brottsling: Verbrecher, Krimineller, Kriminelle, Verbrecherin, Straftäter, Straftäterin

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

döma: beurteilen, richten, urteilen

röra: rühren, bewegen, berühren, anrühren

rör: Rohr, Röhre

föreståndarinna: Vorsteherin

kloster: Kloster

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

dräkt: Kostüm, Tracht

svart: schwarz, Schwarz

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

fördel: Vorteil, Nutzen

fördela: verteilen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gift: Gift

gift: verheiratet

gifta: heiraten, sich trauen lassen, sich verehelichen

då: als, wenn

då: damals, dann

bägare: Becher

arsenik: Arsen, Arsenik

dricka: trinken, saufen

dödskalle: Totenkopf, Totenschädel

skål: Schüssel, Schale, Trinkspruch, Toast, Prosit, Zuprosten

skåla: anstoßen, zuprosten, Trinkspruch ausbringen

tillbaka: zurück

digital: digital

-is: -chen

bedrövlig: erbärmlich, betrüblich

tacksam: dankbar, erkenntlich

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

ringa: gering, geringfügig

ringa in: einkreisen, umstellen

ringa efter: bestellen

därtill: dazu

obehaglig: unangenehm, unbehaglich

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

kläder: Kleidung, Kleider, Anziehsachen, Bekleidung

vård: Pflege, Denkmal

vårda: pflegen

lik: gleich, ähnlich

barmhärtighet: Barmherzigkeit

syster: Schwester, Krankenschwester

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

bevågenhet: Gewogenheit

behandla: behandeln

småbarn: Kleinkind

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

gosse: Junge, Knabe

under det att: dieweil

andra: andere, anderer

benämna: benennen

mor: Maure

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

skön: schön, behaglich

skönt: Schönes

uttala: aussprechen, äußern

gatt: Gatt

läpp: Lippe, Lefze

trettio: Dreißig

gammal: alt, vergammelt

tillhöra: gehören, angehören, dazugehören

-s: von

-t: die

augusti: August, Ernting

ner: hinunter, runter, nieder

ord: Wort, Ehrenwort

bära: tragen

bär: Beere

döda: töten

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

aldrig: niemals, nie, nimmer

leva: leben

liv: Leben

mild: mild, sanft

försakelse: Entbehrung, Entsagung, Verzicht

lära: lehren, beibringen, lernen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

le: lächeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lidande: Leiden

fröjd: Freude, Lust, Wonne

veta: wissen, kennen

välgörande: wohltuend, wohltätig

smärta: Schmerz

kan vara: mögen

icke-: nicht-

icke-: non-

förebrå: vorwerfen

förebrående: vorwurfsvoll

predikan: Predigt

instruktion: Instruktion

den som: wer

gälla: gelten, kastrieren, betreffen, gellen

sekularisera: säkularisieren

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

förstå: verstehen, begreifen

bevilja: bewilligen, gewähren

frihet: Freiheit

sjukling: Kranke, Kranker

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

tillåta: erlauben, zulassen

röka: rauchen, räuchern, ausräuchern

rum: Zimmer, Raum

erbjuda: anbieten, bieten

rulla: rollen, aufrollen, scrollen, rotieren

rulla ihop: zusammenrollen

cigarr: Zigarre

etter: Eiter, Gift

avböja: ablenken, ablehnen

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

extra: zusätzlich, extra

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

syssla: beschäftigen

kemi: Chemie

lag: Gesetz, Recht, Mannschaft, Lake, Gesetzmäßigkeit, Naturgesetz, Lage, Schicht

laga: reparieren, flicken, ausbessern, kochen, zubereiten, füllen

bli: werden, bleiben

föreställa: vorstellen, darstellen

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

apotekare: Apotheker, Apothekerin

låna: leihen, verleihen, entleihen

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

teori: Theorie

grundämne: Element, Ausgangsmaterial, Grundstoff

beskaffenhet: Beschaffenheit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

arbeta: arbeiten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

laboratorium: Laboratorium, Labor

nunna: Nonne, Klosterschwester

spela: spielen, vorspielen

roll: Rolle

liv: Leben

försona: versöhnen

pris: Preis, Lobpreis, Prise

prisa: preisen, loben

otur: Pech, Unglück

föra: führen

välsigna: segnen, benedeien

välsignad: gesegnet

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

första: erste

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

apotekare: Apotheker, Apothekerin

bibliotek: Bibliothek, Bücherei

av sig själv: ganz SB-Markt

blick: Blick

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

falk: Falke

rad: Reihe, Zeile, Rad

kapitel: Kapitel, Abschnitt

fosfor: Phosphor

för-: ver-

tälja: schnitzen

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

kemist: Chemiker, Chemikerin

medelst: mittels

spektral: Spektral-

analys: Analyse, Analysis

uppvisa: anzeigen, vorführen, vorlegen, vorzeigen

fosfor: Phosphor

-n: die

redogörelse: Bericht, Rechenschaft, Schilderung

-s: von

vetenskapsakademi: Akademie der Wissenschaften

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

sakförhållande: Sachverhalt

styrka: bekräftigen

oväntad: unerwartet, unvermutet, unvorhergesehen

stödja: unterstützen, stützen

stöd: Unterstützung, Stütze, Halt

städ: Amboss

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

återstod: Rest, Rückstand, Überbleibsel

av det: daraus

ofullständig: unvollständig

för-: ver-

bränd: verbrannt

överlämna: überreichen, überlassen

kemisk: chemisch

byrå: Kommode, Sekretär, Büro

utlova: ausloben, versprechen, zusagen

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

dag: Tag

dags: an der Zeit

intyg: Attest, Bescheinigung, Zeugnis

verkställa: ausführen, bewerkstelligen, vollstrecken, vollziehen

analys: Analyse, Analysis

födelsedag: Geburtstag, Jahrestag

vid: bei, um, mit

vid: weit

återkomst: Rückkehr

vänta: warten, auf, erwarten

begråta: beweinen

e: O

älska: lieben, Liebe machen

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

älska: lieben, Liebe machen

älskad: Geliebte, Geliebter, Liebling

älskad: geliebt

trots allt: immerhin

behov: Bedürfnis, Bedarf

rikta: richten

tack: danke, Dank

till: bis, an, in, nach, zu

okänd: unbekannt

lång: lang, groß

långa: Leng

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

smälta: schmelzen, verdauen

bekänna: bekennen

nedrig: niederträchtig, gemein, niedrig

lögn: Lüge

otrohet: Untreue

förlåtelse: Verzeihung, Vergebung

i en handvändning: im Handumdrehen

stå: stehen

utbyte: Ausbeute, Ertrag, Austausch, Umtausch

kärleksbrev: Liebesbrief

uppskjuta: aufschieben

återförening: Wiedervereinigung

lämplig: geeignet, angemessen, passend

tidpunkt: Zeitpunkt

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

nästa: Nächste, Nächster

kemist: Chemiker, Chemikerin

mage: Magen, Bauch

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

försegla: versiegeln, versegeln, wegsegeln

kuvert: Briefumschlag, Umschlag, Kuvert, Gedeck

förbi: vorbei

Ludvig: Ludwig

helig: heilig

-es: -er

staty: Statue, Skulptur

innergård: Innenhof

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

minnas: erinnern

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

helgon: Heiliger, Heilige

trenne: drei

blind: blind

blind: Blinde, Blinder

asyl: Asyl

le: lächeln

so: Sau

bonne: Bauer

översätta: übersetzen

lidande: Leiden

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

fram till: heran

botgöring: Buße

inne: innen, drinnen, drin

stänga: schließen, zumachen, beenden

stängd: geschlossen

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

kuvert: Briefumschlag, Umschlag, Kuvert, Gedeck

avgöra: entscheiden, abmachen

framtid: Zukunft, Futur

läsa: lesen, vorlesen, studieren

pulver: Pulver

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

undersökning: Untersuchung

förete: ausstrecken

färg: Farbe

grå: grau, Grau

svart: schwarz, Schwarz

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

spår: Spur, Gleis, Bahn, Loipe

spå: vorhersagen, wahrsagen, weissagen

på papperet: auf dem Papier

täthet: Dichte, Häufigkeit

betydlig: bedeutend, beträchtlich, erheblich

överlägsen: überlegen, anmaßend, überheblich

medel: Mittel

medel: mittel-

täthet: Dichte, Häufigkeit

grafit: Graphit

ämne: Fach, Stoff, Element, Thema

synas: scheinen, zu sehen sein

hård: hart

kemisk: chemisch

lätt: leicht, einfach

utveckla: entwickeln, verbessern

därvid: dabei

koloxid: Kohlenmonoxid

kolsyra: Kohlensäure, Kohlenstoffsäure

innehålla: enthalten, beinhalten

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

ren: sauber, rein, pur

rädda: retten

räddad: gerettet

förmå: vermögen, können, überzeugen

bevisa: beweisen

anförvant: Anverwandte, Anverwandter

galen: verrückt

gala: krähen, kuckuck, rufen

bestyrkt: bekräftigt, bestätigt

teori: Theorie

framlägga: vorlegen

arbete: Arbeit, Werk

utge: herausgeben, ausgeben

tidigare: früher, zeitiger

tidig: früh, zeitig, frühzeitig

behandla: behandeln

tidning: Zeitung, Zeitschrift

kvacksalvare: Quacksalber, Kurpfuscher

dåre: Dummkopf, Narr, Närrin, Tor, Irrer, Irre

följd: Folge

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

utstöta: ausstoßen

odåga: Nichtsnutz, Taugenichts

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

så det förslår: mit aller Macht

värd: wert

motståndare: Gegner, Gegnerin, Gegenspieler, Widersacher, Gegenspielerin, Widersacherin

svälla: anschwellen, schwellen, quellen

rättmätig: rechtmäßig

rättmätigt: gerechterweise

högmod: Hochmut

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

lasarett: Krankenhaus, Lazarett

ropa: schreien, rufen

hög: hoch, laut, high

högt: extrem

gata: Straße

vråla: brüllen

institut: Institut

riva ner: fetzen

fortfarande: noch, immer noch, weiterhin, fortlaufend, fortwährend, nach wie vor

fortfara: fortfahren, fortsetzen

band: Band, Combo, Bande

binda: binden, anbinden

utkomma: erscheinen, herauskommen

gård: Hof, Gehöft, Gut

hög: hoch, laut, high

galler: Gallier, Gallierin, Gitter

tålamod: Geduld

apotekare: Apotheker, Apothekerin

meddela: mitteilen, verlauten

resultat: Ergebnis, Resultat

analys: Analyse, Analysis

föreslå: vorschlagen

åvägabringa: auf den Weg bringen, zu Stande bringen, zustande bringen

kommission: Kommission

inför: vor, für

införa: einführen

direkt: direkt, unmittelbar

problem: Problem

lösning: Lösung

gärna: gern, gerne

hellre: eher

vänta: warten, auf, erwarten

medveten: bewusst, gewahr

-het: -heit, -keit, -nis

offentlig: öffentlich

hop: Haufen

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

uppsats: Aufsatz

skicka: schicken, senden, sich schicken

le: lächeln

inom: innerhalb

dag: Tag

lösen: Losung

ge: geben, aufgeben, ergeben

giv: Anteil

given: gegeben

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

hålla: halten

håll: Seitenstechen, Richtung, Abstand, Entfernung

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

riktighet: Genauigkeit

anhängare: Anhänger, Anhängerin

anmoda: auffordern, ersuchen

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

tidskrift: Zeitschrift

inveckla: einhüllen, verwickeln

näring: Nahrung, Gewerbe, Erwerbszweig

fortsatt: Fortführung

undersökning: Untersuchung

söndag: Sonntag

vistas: aufhalten, leben, wohnen

skärseld: Fegefeuer

fönster: Fenster, Zeitfenster

iaktta: beobachten, beachten, befolgen, einhalten

försiggå: stattfinden, vor sich gehen

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

tjuv: Dieb, Diebin

promenera: spazieren gehen, spazieren, promenieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hustru: Ehefrau, Gemahlin

kyssa: küssen

lycklig: glücklich

värma: erhitzen, aufwärmen, wärmen

underblåsa: schüren, entfachen

olycka: Unfall, Unglück, Pech

ensamhet: Einsamkeit

vila: ruhen, ausruhen

tung: schwer

förbanna: verfluchen, verwünschen

orättvis: ungerecht, unfair

överträffa: übertreffen

nedrighet: Niederträchtigkeit, Niedrigkeit

post: Post, Posten, Pfosten

bud: Gebot, Angebot, Bote, Botschaft, Einsatz

isande: eisig

kylig: kühl, frisch

framgång: Erfolg

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårad: verletzt, verwundet

låtsas: vortäuschen, vorgeben, so tun als ob

låtsa: heucheln, vortäuschen

låtsas om: sich um etwas kümmern, sich um etwas scheren

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

därpå: darauf

rådfråga: zu Rate ziehen, zurate ziehen

yrke: Beruf, Gewerbe

kemist: Chemiker, Chemikerin

tillfoga: hinzufügen, zufügen

råda: raten, empfehlen, herrschen

råd: Rat, Ratschlag

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

farlig: gefährlich, schlimm

illusion: Illusion, Wahnvorstellung

kunna: können, vermögen

leda: leiten, führen, beugen

led: leid, überdrüssig

leda: Unlust, Überdruss, Ekel

Leda: Leda

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

vinna: gewinnen

väl: gut, wohl, doch

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

föda: gebären, füttern

föda: Nahrung, Speise

föda upp: aufziehen, großziehen, züchten

återigen: nochmals

alternativ: Alternative

alternativ: alternativ

utan: ohne

utan: sondern

tveka: zögern, schwanken, zaudern

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

kross: Brecher

avskedsbrev: Abschiedsbrief

afton: Abend

promenad: Spaziergang, Promenade

Martin: Martin

kanal: Kanal

grav: gewichtig, schwer, ernsthaft

grav: Grab, Gruft, Graben

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

enkom: lediglich

enkom: eigens

göra: machen, tun

gjord: gemacht

dränka: ertränken

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

hörn: Ecke, Winkel

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

vem: wer

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

finna: finden, sich abfinden, meinen

svavel: Schwefel, Sulfur

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

än: als

än: als, noch, auch, immer

narraktig: närrisch

-t: die

hjälpa: helfen

intryck: Eindruck, Impression

någonting: etwas, irgendetwas

oförklarlig: unerklärlich

sinne: Sinn, Gemüt

vid: weit

vidare: weiter

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

för: fähig

före: vor

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

avskaffa: abschaffen, aufheben

avskaffad: abgeschaft

republik: Republik

ägna: widmen, beschäftigen, verschreiben

bestämmelse: Bestimmung, Verfügung

ursprunglig: ursprünglich

just: gerade

vacker: schön, hübsch

tillhåll: Aufenthaltsort

missdådare: Missetäter

leda: leiten, führen, beugen

demon: Dämon

demo: Demo

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

läsa: lesen, vorlesen, studieren

gitta: ausreißen

skylt: Schild

skyla: bedecken

vilse: verirrt

försöka: versuchen, probieren

vända om: Gegenteil, umdrehen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

dock: doch, jedoch

finna: finden, sich abfinden, meinen

rygg: Rücken, Bergrücken

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

skjul: Schuppen, Verschlag

stinka: stinken

rå: roh, brutal

råda: raten, empfehlen, herrschen

kött: Fleisch

unken: muffig

grönsak: Gemüse

i synnerhet: vor allem, insbesondere

surkål: Sauerkraut, Sauerkohl

misstänkt: verdächtig

figur: Figur

snudda: leicht berühren, streifen

låta: klingen, lauten, zulassen

plump: plump

falla: fallen, stürzen

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

för det: dafür

åt höger: nach rechts

åt vänster: nach links

råka: antreffen, geraten, treffen

in i: hinein

smutsig: schmutzig, dreckig

återvändsgränd: Sackgasse

hemvist: Wohnsitz, Heimat

sopor: Müll, Abfall

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

gitta: ausreißen

nymf: Nymphe

spärra: sperren, aufsperren

spärra av: absperren

liga: Liga

pojke: Junge, Knabe

flina: grinsen

scen: Bühne, Szene

jul: Weihnachten, Christfest, Weihnacht

kalas: Feier, Party

upprepa: wiederholen

solo: Solo

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

ordning: Ordnung, Reihenfolge

försåt: Hinterhalt

fort: schnell

fort: Fort, Befestigung

människa: Mensch, Menschen

låta: klingen, lauten, zulassen

snara: Schlinge

snar: prompt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

regn: Regen, Regenwetter

blanda: mischen, verrühren

blandad: gemischt

snöslask: Schneematsch

springa: Spalte, Sprung

springa: rennen, laufen, springen

i bakgrunden: hinten

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

himlavalv: Feste, Firmament, Himmelsdom, Himmelsfeste, Himmelsgewölbe, Himmelskuppel

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

cyklop: Zyklop

palats: Palast

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

fråga: fragen

polis: Polizei, Polizist, Polizistin, Police, Versicherungsschein

betjänt: Diener, Bediensteter, Bedienstete, Helfer

befinna: befinden

herre: Herr

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

ute: draußen

ute: out, unmodern

boulevard: Boulevard

nedför: ab

teater: Theater, Schauspielhaus

ur: Uhr

ur: aus

ånger: Reue

klocka: Glocke, Uhr

kvart: Quarte, Quart, Viertel, Viertelstunde, Viertelfinale

absint: Absinth

timme: Stunde

vän: Freund, Freundin

som vanligt: gewohnheitsmäßig

café: Café

påskynda: vorantreiben, beschleunigen, antreiben

fattigdom: Armut

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöta på: jemandem über den Weg laufen, begegnen

stöta ut: fortjagen, auflegen, ausscheiden

stöta ihop: zusammenstoßen

endast: nur, bloß, ausschließlich

namn: Name, Ruf

sekund: Sekunde, Bogensekunde, Winkelsekunde, Moment

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

säga: sagen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ligga: liegen

inte: nicht

således: also, folglich

prat: Plauderei, Geplauder, Gerede, Geschwätz

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

välgörare: Wohltäter, Wohltäterin

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

tecknad: gezeichnet

bidrag: Beitrag, Beihilfe, Geldleistung, Unterstützung

tiggare: Bettler

rättighet: Recht, Befugnis, Anrecht

gå på: einsteigen

kafé: Café, Kaffeehaus, Konditorei

tiggare: Bettler

rätt: richtig, recht

rätta: berichtigen, verbessern, korrigieren

ord: Wort, Ehrenwort

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

jaga: jagen

kind: Wange, Backe

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

brännande: brennend

bränna ner: niederbrennen

rodna: erröten, rot werden

skam: Scham, Schande

förödmjukelse: Demütigung, Erniedrigung

raseri: Raserei

tänka sig: ersinnen

vecka: Woche

bord: Tisch, Bord

teater: Theater, Schauspielhaus

direktör: Direktor, Direktorin

låta: klingen, lauten, zulassen

bjuda: einladen, anbieten, bieten

bjuda upp: auffordern

bjuda hem: nach Hause einladen

tilltala: ansprechen, anreden, gefallen, zusagen

tilltalad: Angeklagte, Angeklagter

kär: lieb, verliebt, verknallt, verschossen

mästare: Meister, Meisterin

tidning: Zeitung, Zeitschrift

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

avlägga: ablegen

avla: züchten, zeugen

fotograf: Fotograf, Fotografin

ära: Ehre

sälja: verkaufen

porträtt: Porträt, Bildnis

brännmärka: brandmarken, anprangern

stöta ut: fortjagen, auflegen, ausscheiden

utstöta: ausstoßen

utstött: ausgestoßen

utstött: Ausgestoßene, Ausgestoßener, Aussätziger, Aussätzige

folk: Leute, Volk, Folk

umgänge: Umgang, Verkehr

piska: peitschen, ausklopfen, klopfen, auspeitschen

rygg: Rücken, Bergrücken

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

till döds: zu Tode

stryka: bügeln, streichen

utefter: entlang, längs

boulevard: Boulevard

natt: Nacht

Natt: Nott

håla: Höhle

håla: lochen

pest: Pest

smitta: anstecken

stänga: schließen, zumachen, beenden

stång: Stange

reflektera: reflektieren, spiegeln, wiedergeben

märka: merken, kennzeichnen, markieren

osynlig: unsichtbar

hand: Hand

tukta: züchtigen

spö: Rute, Gerte

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driver: Driver

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

gissa: raten, erraten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skänka: schenken

ära: Ehre

ära: ehren

på samma gång: zugleich

på samma gång: auf einmal

vägra: weigern, verweigern

hedra: beehren, ehren

ställning: Position, Stellung, Stand

förödmjuka: demütigen, erniedrigen

upphöja: erhöhen, potenzieren

kröka: biegen, beugen, krümmen, einen kippen

stoft: Staub, Asche

lyfta: heben, abheben

upp: auf, hinauf

dyka: tauchen

dyka upp: auftauchen

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

försyn: Fügung, Vorsehung

mission: Mission

uppfostran: Erziehung

vis: Weise

vis: weise

början: Anfang, Beginn

februari: Februar, Hornung

kunna: können, vermögen

bota: heilen, kurieren

kurera: kurieren

värld: Welt, Erde

frestelse: Versuchung, Verlockung

skilsmässa: Scheidung, Ehescheidung

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

predika: predigen

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

kors: Kreuz

vördnad: Ehrfurcht

vanhelga: schänden

må: mögen, fühlen

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

om: um

om: wenn, falls, ob

emot: gegen

taga: nehmen

gård: Hof, Gehöft, Gut

vilse: verirrt

gång: Mal, -mal, Gang

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

dväljas: verbleiben

undangömd: verborgen, versteckt

fjärr-: fern-

belägen: gelegen

II.

Ludvig den helige gör mig bekant med
salig Orfila.

I en anspråkslös möblerad lägenhet, som jag hyrt mig, fullföljer jag mina kemiska arbeten vintern ut, stannande hemma ända till aftonen, då jag går att äta middag på ett crémerie där konstnärer av flera olika nationaliteter ha bildat ett kotteri. Efter middagen besöker jag den familj, som jag den där gången gav återbud i ett ögonblick av rigorism. Hela kretsen av anarkistiska konstnärer träffas där, och jag känner mig dömd att utstå allt det jag hade velat slippa se och höra: ogenerade seder, löslig moral, gudlöshet med berått mod. Där finnes samlad mycken talang, oändligt mycken kvickhet, en bland dem har en verkligt genialisk naturbegåvning och har skaffat sig ett ansett namn.

Hur som helst är man som en familj där, man håller av mig, och jag är dem tack skyldig, så att jag gör mig blind och döv inför deras små privata affärer, som ej angå mig.

Ifall det hade varit oberättigat högmod, som kommit mig att undvika dessa människor, skulle straffet varit väl avvägt, men i detta fall, där min tillbakadragenhet härflöt ur en strävan att rena min individualitet, att förädla min personlighet i ett 22 ensligt levernes självprövning, förstår jag icke försynens tillvägagångssätt, enär mitt skaplynne är mjukt och gärna anpassar sig efter omgivningen av pur umgängessamhet och fruktan för att vara otacksam. Utesluten ur societeten på grund av min ynkliga och skandalösa fattigdom, var jag lycklig att finna en tillflyktsort under de långa vinterkvällarne, ehuru den mycket fria samtalstonen sårade mig i hjärtat.

Efter upptäckten av den osynliga handen, som styr mina fjät på den skrovliga stigen, känner jag mig icke längre ensam, och jag vakar med sträng uppmärksamhet över mina handlingar och ord utan att dock alltid lyckas. Men så snart jag syndat, gripes jag genast på bar gärning, och straffet infinner sig med en noggrannhet och ett raffinemang, som ej lämnar något tvivel övrigt angående mellankomsten av en makt, vilken tuktar för att förbättra. Den okände har blivit för mig en personlig bekantskap, som jag talar till och tackar, begär råd av. Stundtals föreställer jag honom som min tjänsteande, motsvarande Sokrates’ daimon; och medvetandet av att äga de okändas stöd återskänker mig en energi och en förtröstan, som egga mig till bemödanden sådana som jag ej förr varit mäktig av.

Bankrutt i sällskapslivet, lever jag upp på nytt i en annan värld, dit ingen kan följa mig. Händelser, som förr saknat betydelse, draga nu min uppmärksamhet till sig, nattens drömmar ikläda sig formen av förutsägelser, jag betraktar mig som hädangången, och mitt liv förflyter i en ny sfär.

23

Sedan jag nu bevisat förekomsten av kolämne i svavlet, återstår för mig att uppvisa väte och syre, som enligt analogi förmodligen skola finnas däri.

Två månader förflyta under beräkningar och begrundan, men de för experiment erforderliga apparaterna felas mig. En vän råder mig att gå till det analytiska laboratoriet vid Sorbonne, som står öppet även för främlingar. I min folkskygghet vågar jag ej tänka därpå, så att mina arbeten avstanna och ett ögonblicks vila uppstår. Dock, en vacker vårmorgon stiger jag upp vid gott lynne, går utför rue de la Grande Chaumière och når rue de Fleurus, som öppnar sig till Luxembourgträdgården. Den lilla vackra gatan ligger där tyst, den stora kastanjeallén är lysande grön, bred och rak som en rännarbana, med Davids kolonn ställd mitt i bakgrunden som en målsten, och i fjärran höjande sig över det andra och snuddande vid molnen Pantheons kupol med det gyllene korset överst.

Jag stannar hänryckt över den symboliska åsynen, men då jag drager blicken därifrån varseblir jag till höger om mig en färgeriskylt vid rue de Fleurus. Sannerligen! visionens verklighet är oförneklig. Målade på butikfönstret finner jag initialbokstäverna till mitt namn: A. S. svävande på ett vitt silvermoln och där ovan en regnbåge. Omen accipio i det jag påminner mig ett ställe i Genesis:

»Min båge har jag satt i skyn, och han skall vara tecknet till ett förbund mellan mig och jorden.»

Jag går icke längre på marken, jag simmar i luften, och med bevingade steg träder jag in i trädgården, där det ej finns någon människa. I denna 24 tidiga morgontimme är parken min, rosengården tillhör mig, jag känner alla mina blommor på rabatterna, chrysanthemumarterna, järnörterna, begonierna.

Inkommen på rännarbanan uppnår jag målstenen, går ut genom gallerporten åt rue Soufflot, vänder åt boulevard Saint-Michel till, stannar framför Blanchards öppna antikvariska boklåda, tager utan att tänka därpå en gammal kemi av Orfila, slår upp den på måfå och läser: »Svavlet har blivit intaget under de enkla ämnena. Davys och den yngre Berthollets sinnrika experiment synas dock bevisa, att det håller väte, syre och en särskild bas, som man ännu icke lyckats isolera.»

Man kan tänka sig vilken hänryckning av snart sagt religiös art, som fattade mig inför en sådan nästan underbar avslöjning. Davy och Berthollet hade uppvisat syre och väte, jag kolämne. Det tillkom således mig att giva svavlets formel.

Några dagar senare var jag inskriven i naturvetenskapliga fakulteten vid (Ludvig den heliges!) Sorbonne med rättighet att arbeta i analytiska laboratoriet.

Den morgon jag begav mig till Sorbonne var för mig liksom en högtidsfest. Ehuru jag ej närde några illusioner angående möjligheten att övertyga professorerna, vilka hade mottagit mig med den kyliga artighet man visar främlingen, som tränger sig in, erfor jag en mild och lugn glädje, varur jag hämtade ett mod likt martyrens, då han tar upp striden mot en mängd fiender, ty för mig vid min ålder var ungdomen den naturliga fienden. 25

Anländ till platsen för den lilla kyrkan, som hör till Sorbonne, finner jag porten öppen och går in utan att egentligen veta varför. Den heliga modern och barnet hälsa mig med ett milt leende; den korsfäste, obegriplig som alltid, lämnar mig kall.

Min nya bekantskap, Ludvig den helige, de eländes och pestsmittades vän, låter presentera unga teologer för sig. — Är den helige Ludvig månne min skyddspatron, min goda ängel, som drev mig till lasarettet för att gå igenom ångestens eld innan jag skulle vinna vanhederns och föraktets törnekrona . . . är det han som skickade mig till Blanchards boklåda, och som drog mig hit?

Det är ju märkvärdigt hur jag nu har från ateismen fallit ner i den fullständigaste vidskepelse.

Vid åsynen av votivskänkerna för lycklig utgång av examina avlägger jag det högtidliga löftet, att jag i händelse av framgång ej någonsin skall emottaga förtjänstens världsliga utmärkelsetecken.

Klockan slår, jag går gatlopp mellan rader av obarmhärtiga ungdomar, som bespotta mig, på förhand underrättade om den chimäriska uppgift jag satt mig före.

Omkring två veckor ha förflutit, och jag har erhållit oomtvistliga bevis på att svavel är en ternär förening, sammansatt av kolämne, syre och väte.[A] 26

Jag frambär min tack till laboratoriets föreståndare, som låtsar icke intressera sig för mina angelägenheter, och jag lämnar denna nya skärseld med en outsäglig invärtes glädje.

Jag tar min morgonpromenad på Montparnassekyrkogården så ofta jag icke besöker Luxembourgträdgården. Några dagar efter det jag slutat min undersökning vid Sorbonne, får jag nära den öppna runda platsen på kyrkogården syn på ett gravmonument av klassisk skönhet. En vit marmormedaljong återgiver de ädla dragen av en vis åldring, som inskriften på sockeln presenterar för mig såsom — Orfila, kemist, toxikolog. Det var min beskyddande vän, som sedermera mången gång har väglett mig genom de kemiska operationernas labyrint.

En vecka efteråt, när jag gick utför rue d’Assas, tvärstannade jag framför ett hus med klosterlikt utseende. En stor skylt gav mig upplysning om byggnadens bestämmelse: Hotell Orfila.

Åter och återigen Orfila!

I de följande kapitlen skall jag förtälja om allt som tilldrog sig i detta gamla hus, dit den osynliga handen jagade mig för att bliva tuktad, undervisad och — varför icke — upplyst av ett inre ljus!

[A]

Om de närmare detaljerna se: »Tryckt och otryckt», Stockholm 1897. — »Sylva sylvarum», Paris 1896. — »L’Hyperchimie», Paris 1897. [Anm. av Strindberg.] Ifrågavarande uppsatser komma att införas i Strindbergs Samlade skrifter, Del 27.

27

Ludvig: Ludwig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

helig: heilig

göra: machen, tun

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bekant: bekannt

bekant: Bekannte, Bekannter

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

salig: selig

örfila: ohrfeigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

anspråkslös: bescheiden, anspruchslos, genügsam

möblera: möblieren, einrichten

lägenhet: Wohnung, Gelegenheit

som: wie, als

som: der

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hyra: mieten, vermieten

fullfölja: vollenden, zu Ende führen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kemisk: chemisch

arbete: Arbeit, Werk

vinter: Winter

ut: heraus, hinaus, aus-

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

hemma: heimisch

hemma: zu Hause, zuhause, daheim

ända till: bis

afton: Abend

då: als, wenn

då: damals, dann

gå: gehen, laufen

går: gestern

att: dass

äta: essen, fressen, verspeisen

äta upp: aufessen

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

på: auf

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

där: wo

där: dort, da

konstnär: Künstler, Künstlerin

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

mången: viel

flera: mehrere

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

nationalitet: Nationalität

ha: haben, sein

bilda: bilden, gründen

bildad: gebildet

kotteri: Koterie

efter: nach, hinter

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

besöka: besuchen

familj: Familie

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

gå: gehen, laufen

gång: Mal, -mal, Gang

gången: alle

ge: geben, aufgeben, ergeben

återbud: Absage

i ett: andauernd

ögonblick: Augenblick, Moment

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

krets: Kreis, Schaltkreis, Zirkel

anarkistisk: anarchistisch

träffa: treffen

och: und

känna: kennen, fühlen, empfinden

döma: beurteilen, richten, urteilen

dömd: verurteilt

utstå: ertragen, ausstehen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ha: haben, sein

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

slippa: nicht machen müssen

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

ogenerad: ungeniert

sed: Brauch, Sitte, Tradition, Überlieferung

löslig: löslich

moral: Moral

gudlös: gottlos

-het: -heit, -keit, -nis

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

där: wo

där: dort, da

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

samla: sammeln, sich sammeln

mycken: viel

talang: Talent

oändlig: unendlich, endlos

kvickhet: Geschwindigkeit, Lebhaftigkeit, Witz

bland: zwischen, unter

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ha: haben, sein

verklig: wirklich

genial: genial

-isk: -isch

naturbegåvning: Naturbegabung

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

anse: denken, glauben, meinen

ansedd: angesehen

namn: Name, Ruf

hur som helst: auf jeden Fall

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hålla: halten

tack: danke, Dank

skyldig: schuldig, verpflichtet

skyldig: Schuldige, Schuldiger

så att: damit

blind: blind

blind: Blinde, Blinder

döv: taub, gehörlos

inför: vor, für

införa: einführen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

liten: klein

privat: privat

affär: Affäre, Beziehung, Geschichte, Vorfall, Geschäft, Sache, Angelegenheit, Wesen, Laden

ej: nicht

angå: betreffen, angehen

ifall: falls

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

högmod: Hochmut

komma: kommen

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

människa: Mensch, Menschen

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

väl: gut, wohl, doch

avväga: abwägen

avvägd: abgewogen

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

falla: fallen, stürzen

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tillbakadragen: zurückgezogen, zurückhaltend

-het: -heit, -keit, -nis

här: hier

här: Armee, Heer

flyta: schwimmen, treiben, fließen

ur: Uhr

ur: aus

sträva: Strebe

strävan: Bestrebung

ren: sauber, rein, pur

rena: reinigen, säubern

individualitet: Individualität

förädla: veredeln

personlighet: Persönlichkeit

enslig: abgeschieden, allein, einsam

leverne: Leben, Lebensgrundlage, Lebensunterhalt, Lebensweise, Lärm, Radau

själv: allein

själv: selbst

prövning: Drangsal

förstå: verstehen, begreifen

icke-: nicht-

icke-: non-

försyn: Fügung, Vorsehung

tillvägagångssätt: Vorgehensweise

enär: weil

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skaplynne: Charakter

mjuk: weich, sanft

gärna: gern, gerne

anpassa: anpassen

efter: nach, hinter

omgivning: Umgebung

pur: pur

umgänge: Umgang, Verkehr

simma: schwimmen

-het: -heit, -keit, -nis

fruktan: Furcht

för att: um zu

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

otacksam: undankbar

utesluta: ausschließen

utesluten: ausgeschlossen

societet: High Society

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

ynklig: mickrig, erbärmlich, jämmerlich, mickerig

skandalös: skandalös

fattigdom: Armut

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

lycklig: glücklich

finna: finden, sich abfinden, meinen

tillflyktsort: Hort

tillflyktsort: Herberge

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lång: lang, groß

långa: Leng

vinterkväll: Winterabend

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

mycket: viel, sehr

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

fria: einen Heiratsantrag machen, freien, freisprechen

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

ton: Tonne, Ton, Farbton

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårad: verletzt, verwundet

hjärta: Herz

upptäckt: Entdeckung

osynlig: unsichtbar

hand: Hand

styra: steuern, lenken, beherrschen

styr: fahren

fjät: Fußspur, Schritt

skrovlig: rau

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stig: Pfad, Steig

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

ensam: allein, einsam, alleinig

vaka: wachen

vak: Eisloch, Wake

sträng: streng

sträng: Saite, Sehne, Strang, String, Zeichenkette, Staubfaden, Staubgefäß

uppmärksamhet: Aufmerksamkeit

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

handling: Handlung, Tat, Dokument, Unterlage, Vorgang, Handel

ord: Wort, Ehrenwort

utan: ohne

utan: sondern

dock: doch, jedoch

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

lyckas: gelingen, geraten, glücken

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

så snart: wenn

synda: sündigen

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

genast: gleich, sofort, sogleich

på bar gärning: auf frischer Tat

infinna: einfinden, erscheinen

noggrannhet: Genauigkeit

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

något: etwas

tvivel: Zweifel

övrig: übrig

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

mellan: zwischen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

tukta: züchtigen

förbättra: verbessern, aufbessern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

okänd: unbekannt

bli: werden, bleiben

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

personlig: persönlich

bekantskap: Bekanntheit, Bekanntschaft

tala: sprechen, reden

talar: Amtstracht, Talar

till: bis, an, in, nach, zu

tacka: danken, bedanken

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

råda: raten, empfehlen, herrschen

råd: Rat, Ratschlag

stundtals: ab und zu, hin und wieder

föreställa: vorstellen, darstellen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

motsvarande: entsprechend

motsvara: entsprechen

medvetande: Bewusstsein, Bewußtsein

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

äga: Grund und Boden

okänd: unbekannt

å: Bach, Fluss

as: Aas, Luder, Ase

ås: Bergrücken, Dachfirst

stödja: unterstützen, stützen

stöd: Unterstützung, Stütze, Halt

åter: rück-, wieder, wiederum

skänka: schenken

energi: Energie

förtröstan: Zuversicht, Zutrauen

egga: anstacheln, anfeuern, anspornen

bemödande: Bemühung

bemöda: sich Mühe geben, sich bemühen

-n: die

förr: früher, eher

mäktig: mächtig, deftig, schwer, fähig

bankrutt: bankrott

bankrutt: Bankrott, Konkurs, Pleite, Zahlungseinstellung

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

liv: Leben

leva: leben

lever: Leber

upp: auf, hinauf

på nytt: erneut

annan: andere, sonstig

värld: Welt, Erde

dit: dahin, dorthin

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

händelse: Ereignis, Vorfall

sakna: fehlen, vermissen, entbehren

betydelse: Bedeutung, Sinn, Wichtigkeit

draga: hinziehen

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

natt: Nacht

dröm: Traum

ikläda: einkleiden

form: Form

förutsägelse: Vorhersage, Voraussage, Prognose

betrakta: betrachten

hädangången: selig

liv: Leben

förflyta: verstreichen, verfließen, vergehen

ny: neu

sfär: Kugel, Sphäre

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

bevisa: beweisen

förekomst: Vorkommen

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

ämne: Fach, Stoff, Element, Thema

svavel: Schwefel, Sulfur

återstå: bleiben, ausstehen, übrig

uppvisa: anzeigen, vorführen, vorlegen, vorzeigen

väte: Wasserstoff, Hydrogen, Hydrogenium

syre: Sauerstoff, Oxygen

enligt: gemäß, laut, nach

analogi: Analogie, Ähnlichkeit

förmodligen: wahrscheinlich, vermutlich

skola: Schule

skola: schulen, müssen, sollen, werden

finna: finden, sich abfinden, meinen

finnas: existieren, geben

däri: darin

två: Zwei

månad: Monat

förflyta: verstreichen, verfließen, vergehen

beräkning: Berechnung

begrunda: grübeln, überlegen

begrunda: fundieren

-n: die

experiment: Experiment

erforderlig: erforderlich, nötig

apparat: Apparat, Gerät

fela: fehlen, irren

felas: mangeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

råda: raten, empfehlen, herrschen

gå till: sich abspielen, vonstatten gehen

analytisk: analytisch

laboratorium: Laboratorium, Labor

vid: bei, um, mit

vid: weit

so: Sau

bonne: Bauer

stå: stehen

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

även: auch, sogar

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

folkskygghet: Menschenscheu

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

därpå: darauf

avstanna: aufhören, ins Stocken geraten, stocken

ögonblick: Augenblick, Moment

vila: Ruhe, Ruhepause

vila: ruhen, ausruhen

uppstå: aufkommen, entstehen, auferstehen

dock: doch, jedoch

vacker: schön, hübsch

vårmorgon: Frühlingsmorgen

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

lynne: Temperament, Laune

utföra: ausführen, exportieren

utför: abwärts, hinab, hinunter

lägga: legen

nå: erreichen

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

liten: klein

lilla: Klein-Klein

vacker: schön, hübsch

gata: Straße

ligga: liegen

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

stor: groß

lysa: leuchten

lysande: leuchtend

grön: grün, Grün

bred: breit

breda: ausbreiten, schmieren

rak: gerade, aufrichtig, besoffen, blau, stramm, voll, glatt

David: David

kolonn: Säule, Pfeiler, Kolonne, Spalte

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

mitt i: mittendrin

bakgrund: Hintergrund

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

sten: Stein

fjärran: Ferne

fjärran: entfernt, fern

höja: erheben, heben, erhöhen

höjande: Erhöhung

över det: darüber

andra: andere, anderer

snuddande: streifend

snudda: leicht berühren, streifen

moln: Wolke

kupol: Kuppel, Schild

med det: damit

gyllene: golden

kors: Kreuz

överst: zuoberst

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

rycka: reißen, zerren, zupfen, ziehen

rycka till: zusammenzucken, zusammenfahren

rycka ut: ausrücken

symbolisk: symbolisch

åsyn: Anblick

blick: Blick

därifrån: von dort, davon

varsebli: ansichtig werden, erkennen, gewahr werden, gewahren, wahrnehmen

höger: rechts, recht

höger: Rechte, recht

om: um

om: wenn, falls, ob

kyla: Kälte, Kühle

kyla: abkühlen, kühlen

sannerligen: fürwahr, wahrhaftig, wahrlich

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

verklighet: Wirklichkeit, Realität

oför: arbeitsunfähig

-lig: -lich

måla: malen, streichen, anstreichen, schminken

målad: gemalt, gestrichen

butik: Laden, Geschäft, Einzelhandelsgeschäft, Kramladen

fönster: Fenster, Zeitfenster

finna: finden, sich abfinden, meinen

initial: Anfangsbuchstabe, Initiale, Initial

bokstav: Buchstabe, Letter

A: sehr gut

a: A

-s: von

sväva: schweben

svävande: schwebend

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

silver: Silber

moln: Wolke

ovan: über

ovan: ungewohnt

regnbåge: Regenbogen, Regenbogenforelle

omen: Omen

i det: darin

påminna: erinnern

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

genes: Genese

-is: -chen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

båge: Bogen, Arkus, Brillenfassung, Fassung

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

sky: Wolke, Himmel, Bratensaft, Soße

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

tecken: Zeichen, Gebärde

förbund: Bündnis, Gewerkschaft, Verband

mellan: zwischen

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

mark: Land, Grundstück, Boden, Erde, Mark

simma: schwimmen

luft: Luft

bevingad: geflügelt, beflügelt

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

träda: treten

in i: hinein

trädgård: Garten

någon: jemand, irgendwer

människa: Mensch, Menschen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

tidig: früh, zeitig, frühzeitig

morgon: Morgen, Vormittag

timme: Stunde

park: Park, Anlage

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

gård: Hof, Gehöft, Gut

tillhöra: gehören, angehören, dazugehören

alla: alle

blomma: Blume, Blüte

rabatt: Rabatt, Preisnachlass, Ermäßigung, Skonto, Blumenbeet, Rabatte

järn: Eisen

ört: Kraut

uppnå: erreichen, erzielen

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

sten: Stein

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

gall: Galle

galler: Gallier, Gallierin, Gitter

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

vända: umdrehen, wenden, umkehren

boulevard: Boulevard

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

antikvarisk: alt, antiquarisch, gebraucht

boklåda: Buchkiste, Bücherkiste

gammal: alt, vergammelt

kemi: Chemie

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

på måfå: aufs Geratewohl

läsa: lesen, vorlesen, studieren

svavel: Schwefel, Sulfur

intag: Auszehrung

enkel: einfach

ämne: Fach, Stoff, Element, Thema

ung: jung, jugendlich

sinnrik: sinnreich

synas: scheinen, zu sehen sein

syna: Call, kontrollieren

bevisa: beweisen

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

bas: Base, Lauge, Basis, Bass, Bassist, Polier, Vorarbeiter, Vormann

ännu: noch, immer noch

lyckas: gelingen, geraten, glücken

isolera: isolieren

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tänka sig: ersinnen

hänryckning: Entzücken, Begeisterung, Hingerissenheit, Verzückung, Entzückung

snart: bald, gleich

snar: prompt

säga: sagen

religiös: religiös

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

sådan: solch

nästan: fast, beinahe, ungefähr, gegen

nästa: Nächste, Nächster

underbar: wunderbar, wundervoll

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

-ning: zu

uppvisa: anzeigen, vorführen, vorlegen, vorzeigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tillkomma: entstehen, hinzukommen, zukommen

således: also, folglich

giva: geben

giva: Gabe

svavel: Schwefel, Sulfur

formel: Formel

några: einige, manche

dag: Tag

sen: spät

senare: nachher, später

naturvetenskaplig: naturwissenschaftlich

fakultet: Fakultät

helig: heilig

-es: -er

rättighet: Recht, Befugnis, Anrecht

arbeta: arbeiten

morgon: Morgen, Vormittag

bege: gehen

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

högtid: Fest, Feier, Feierlichkeit

fest: Fest, Party

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

nära: nähren, ernähren, füttern

några: einige, manche

illusion: Illusion, Wahnvorstellung

möjlighet: Möglichkeit

övertyga: überzeugen

professor: Professor, Professorin

motta: empfangen, entgegennehmen

med den: damit

kylig: kühl, frisch

artighet: Höflichkeit

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

in: ein, herein, hinein, rein

erfara: erfahren

mild: mild, sanft

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugn: Ruhe, Stille, Gelassenheit

glädje: Freude

hämta: holen, abholen

lik: gleich, ähnlich

martyr: Märtyrer, Märtyrerin

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

strid: Kampf, Gefecht, Streit

mot: gegen, entgegen

mängd: Menge, Anzahl, Masse, Unzahl

fiende: Feind

ty: denn, weil

ålder: Alter, Zeitalter, Epoche

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

naturlig: natürlich

fiende: Feind

anlända: ankommen, anlangen

plats: Platz

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

egentligen: eigentlich

veta: wissen, kennen

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

helig: heilig

moder: Mutter

modern: modern

mor: Maure

barn: Kind, Barn

hälsa: Gesundheit, Wohlbehaltensein

hälsa: grüßen, begrüßen

mild: mild, sanft

leende: Lächeln

le: lächeln

leende: lächelnd

korsfästa: kreuzigen

obegriplig: unbegreiflich

som alltid: eh und je

kall: kalt, kühl

ny: neu

elände: Elend

pest: Pest

smitta: anstecken

låta: klingen, lauten, zulassen

presentera: präsentieren, vorstellen

ung: jung, jugendlich

teolog: Theologe, Theologin

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

månne: vielleicht

skyddspatron: Patron

god: gut, lecker, wohlschmeckend

ängel: Engel

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

drev: Hetzjagd, Treibjagd

lasarett: Krankenhaus, Lazarett

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

ångest: Angst, Angstzustand

eld: Feuer

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

vinna: gewinnen

vanheder: Schande, Schmach, Unehre

förakt: Verachtung

törnekrona: Dornenkrone, Amerikanische Gleditschie

skicka: schicken, senden, sich schicken

skickad: dezent

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

hit: Hit

hit: hierher, heran

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

märkvärdig: merkwürdig, eigenartig, seltsam

hur: wie

från: von, aus

ateism: Atheismus, Gottesleugnung, Gottlosigkeit, Unglaube

falla: fallen, stürzen

ner: hinunter, runter, nieder

i den: im

fullständig: komplett, vollständig

vidskepelse: Aberglaube

vid: bei, um, mit

vid: weit

vot: Wote, Wotin

-iv: -iv

utgång: Ausgang, Ausweg, Ausgangspunkt

examen: Examen, Prüfung

avlägga: ablegen

högtidlig: festlich, feierlich, ernsthaft

löfte: Versprechen, Gelöbnis, Zusage

händelse: Ereignis, Vorfall

framgång: Erfolg

någonsin: je, jemals

emot: gegen

taga: nehmen

förtjänst: Verdienst

världslig: weltlich

utmärkelse: Auszeichnung

tecken: Zeichen, Gebärde

klocka: Glocke, Uhr

gatlopp: Spießrutenlauf

rad: Reihe, Zeile, Rad

obarmhärtig: unbarmherzig

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

be: beten, bitten

spotta: spucken, speien

förhand: Vorhand, im Voraus

underrätta: beibringen, benachrichtigen, unterrichten

uppgift: Aufgabe, Angabe

för: fähig

före: vor

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

två: Zwei

vecka: Woche

förflyta: verstreichen, verfließen, vergehen

erhålla: erhalten, bekommen

oomtvistlig: unbestreitbar, unstreitig

bevis: Beweis, Nachweis

svavel: Schwefel, Sulfur

ternär: ternär

förening: Vereinigung, Verein, Verbindung

sammansätta: zusammensetzen

sammansatt: zusammengesetzt

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

bära: tragen

bär: Beere

laboratorium: Laboratorium, Labor

föreståndare: Vorsteher, Vorsteherin

låtsa: heucheln, vortäuschen

intressera sig: interessieren

angelägenhet: Angelegenheit, Sache, Gewicht, Wichtigkeit

skärseld: Fegefeuer

outsäglig: ineffabel

outsäglig: unaussprechbar

invärtes: innerlich

morgonpromenad: Morgenspaziergang

mo: Heide, Sand

-t: die

par: Paar, Par, paar

kyrkogård: Friedhof, Kirchhof

så: säen

så: so, also

ofta: häufig, oft

efter det: danach

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

undersökning: Untersuchung

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

rund: rund

runda: Runde

kyrkogård: Friedhof, Kirchhof

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

grav: gewichtig, schwer, ernsthaft

grav: Grab, Gruft, Graben

monument: Denkmal, Monument

klassisk: klassisch

skönhet: Schönheit, Schöne

vit: weiß, weiss

vit: Weiß

marmor: Marmor

medaljong: Medaillon

åter: rück-, wieder, wiederum

giva: geben

giva: Gabe

ädel: edel

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drag: Zug, Luftzug, Spielzug, Köder, Strich

dragen: angeheitert

vis: Weise

vis: weise

åldring: Greis, Greisin, Altern, Alterung, Aushärten, Ausscheidungshärtung

inskrift: Inschrift

sockel: Sockel

presentera: präsentieren, vorstellen

såsom: wie, als

kemist: Chemiker, Chemikerin

toxikolog: Toxikologe, Toxikologin

beskydda: beschützen

beskyddande: gönnerhaft

sedermera: nachher, später, fortan

mången: viel

gång: Mal, -mal, Gang

vägleda: führen

operation: Operation, Betrieb

labyrint: Labyrinth, Innenohr

vecka: Woche

vecka: falten

efteråt: danach, nachträglich

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

gå: gehen, laufen

tvärstanna: plötzlich anhalten

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

kloster: Kloster

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

utseende: Aussehen, Ansehen

utse: berufen, designieren, ausersehen, deputieren, ernennen

stor: groß

skylt: Schild

skyla: bedecken

upplysning: Aufklärung, Aufschluss, Auskunft, Erkenntnis

byggnad: Gebäude, Bau

bestämmelse: Bestimmung, Verfügung

hotell: Hotel

åter: rück-, wieder, wiederum

återigen: nochmals

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

kapitel: Kapitel, Abschnitt

för-: ver-

tälja: schnitzen

till: bis, an, in, nach, zu

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

gammal: alt, vergammelt

jaga: jagen

bliva: werden

tukta: züchtigen

tuktad: gezüchtigt

undervisa: unterrichten, unterweisen

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

upplyst: erleuchtet

inre: Bewusstsein, Inneres

inre: inner

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

om: um

om: wenn, falls, ob

nära: nahe

nära: nah

närmare: annähernd, fast

detalj: Detail, Einzelheit

trycka: drucken, drücken, ducken

tryckt: bedrückt, gedrückt

rycka: reißen, zerren, zupfen, ziehen

rycka till: zusammenzucken, zusammenfahren

rycka ut: ausrücken

Stockholm: Stockholm

Paris: Paris

ifrågavarande: betreffend

uppsats: Aufsatz

komma att: werden

införa: einführen

-s: von

samla: sammeln, sich sammeln

skrift: Schrift, Schriftstück

del: Teil

III.

Demonen frestar.

Skilsmässeprocessen gick mycket långsamt, tid efter annan avbruten av ett kärleksbrev, ett skri av saknad, löften om försoning. Och så ett tvärt farväl oåterkalleligen för alltid.

Jag älskar henne och hon mig, och vi hata varandra med ett vildsint hat av kärlek, som stegras genom det långa avståndet.

Emellertid, och för att avslita ett olycksdigert band, söker jag tillfälle att överflytta mitt ömhetsbehov på ett annat föremål, och genast bliva mina ohederliga önskningar bönhörda.

På det förut omtalade middagsstället uppenbarar sig en engelska, en bildhuggarinna. Hon ställer först talet till mig och behagar mig ögonblickligen. Hon är förtjusande vacker, distingerad, smakfullt klädd och förledande genom sitt obesvärade konstnärsskick. Kort sagt, en lyxupplaga av min hustru, vars bild hon återgiver förfinad och förstorad.

För att göra mig ett nöje inbjuder den ansedde konstnär, som är doyen i vår middagskrets, den engelska damen till de torsdagssoaréer han anordnar i sin ateljé. Jag går dit, men håller mig 28 tillbakadragen, emedan jag endast motvilligt ger mina känslor till pris för en skvalleraktig publik.

När klockan blir inemot 11, reser damen sig och ger mig ett tecken med ögonen. På ett ganska tafatt sätt bryter jag likaledes upp, tar avsked, och sedan jag bett att få göra sällskap följer jag den unga damen till dörren, medan samlingen av oblyga ungdomar slår till ett skratt.

Förlöjligade inför varandra, avlägsna vi oss utan att få fram ett ord, föraktande oss själva, som hade vi blivit avklädda inpå bara kroppen inför en hånande folkhop.

Därtill kom att vi måste passera rue de la Gaieté, där kokotterna och deras manlige hantlangare örfilade oss med smädliga skymford, tagande oss för två av deras förlorade likar.

Det är ej lätt att vara älskvärd när man är ursinnig, ställd vid skampålen; och böjd under gisselslagen finner jag ingen utväg att åter räta på mig. När vi hunnit till boulevard Raspail, överfallas vi av ett fint regn, som sticker oss i ansiktet likt spörapp. Utan paraply som vi äro, blir det förståndigaste att söka skydd på ett varmt och väl upplyst kafé, och med en åtbörd som en grand seigneur pekar jag på den elegantaste av restauranterna. Vi gå tvärs över boulevarden, lyckliga, med lätta fjät . . . pang, pang! Tanken att jag inte har en sou på mig slog ned på min skalle som hammarslag.

Nu har jag glömt huru jag drog mig ur förlägenheten, men aldrig skall jag glömma de känslor, för vilka jag var ett rov under natten, sedan jag avlämnat engelskan vid hennes port.

Ehuru straffet var strängt och ögonblickligt, 29 utdelat av en skicklig hand, som jag ej kunde undgå att igenkänna, föreföll det mig otillräckligt. Utfattig, med ouppfyllda skyldigheter mot hustru och barn, hade jag velat inleda en förbindelse, vanhederlig för en otadlig flicka av familj. Det var helt enkelt ett brott, och jag ålade mig vederbörlig botgöring. Jag avstår från kvällsammankomsterna på crémeriet, jag fastar och undviker allt, som kan sporra den olycksdigra passionen.

Men frestaren vakar. På en ateljéfest återfinner jag den tillbedda, och till i österländsk dräkt, som förhöjer hennes skönhet, så att jag kan bli galen. Men i hennes närhet får jag ej ett ord på tungan, jag sitter där som en tölp, och kommen på det klara med att denna kvinna är värd endast en ärlig och uppriktig förklaring: jag åtrår er, går jag min väg, förtärd av en oren låga.

Följande dag infinner jag mig å nyo på matstället. Hon är där, är bedårande, och smeker mig med sin insmickrande röst, kittlar mig med sina kattlika ögon. Samtalet kommer i gång, och allt går utmärkt, då just i det kritiska ögonblicket den unga Minna gör sitt bullersamma inträde. Det var artistnymf, modell, älskarinna, med litterära intressen, godsint, gärna sedd i olika kretsar. Även jag kände henne, och en afton hade vi blivit goda vänner utan att överskrida gränserna för det passande. Nog sagt, hon kommer in, kastar sig i mina armar — hon var något onykter — kysser mig på kinderna och duar mig.

Engelskan stiger upp, betalar för sig och går. Och därmed var det slut, på allvar. Hon kom aldrig 30 igen! Tack vare Minna, som för övrigt hade varnat mig för denna dam, av skäl som inte höra hit.

Slut med kärlek! makternas lösen är mottagen, och jag underkastar mig, förvissad om att en högre försyn döljer sig härbakom liksom i allting annat.

Uppmuntrad genom min framgång med Svavlet tar jag itu med Joden, och sedan jag kastat in i »Le Temps» en uppsats om en av jodens synteser, får jag på mitt hotell besök av en obekant herre. Han presenterar sig såsom ombud för alla jodfabriker i Europa, har just läst min artikel och utlovar, att i samma ögonblick affären avslutas skola vi åstadkomma en börskrasch med åtföljande vinst av millioner för oss, om vi bara först taga ut ett patent.

Jag gav honom till svar, att det icke var någon industriell uppfinning jag hade gjort, utan endast en vetenskaplig upptäckt, som ännu ej var mogen, att den kommersiella sidan av saken icke intresserade mig tillräckligt för att förmå mig lägga hand vid närmare operationer.

Han gick. Hotellvärdinnan, som förr varit bekant med den okände herrn, erfor ur hans egen mun den stora nyheten, och i två hela dagar betraktades jag i huset som en blivande millionär.

Köpmannen återkom, denna gång mera het på saken än nyss förut. Han hade skaffat sig underrättelser, och som han blivit övertygad om att upptäckten kunde göras inbringande, sökte han förmå mig att resa med till Berlin för att omsätta den i praktiken. 31

Jag betackade mig och rådde honom att låta företaga erforderliga analyser innan han gick vidare.

Han erbjöd mig 100,000 francs innan aftonen, om jag ville följa honom.

Jag bad att få bli lämnad i fred, då jag vädrade galgstreck.

Nere hos värdinnan lät han förstå att jag var galen.

De följande dagarna blevo lugna, och därunder fick jag tid att överväga. Hotande nöd, obetalta skulder, en otrygg framtid å ena sidan; å den andra lockade oberoendet, frihet att fullfölja mina studier, ett liv utan bekymmer. Och dessutom, en god idé är ju sin lön värd.

Ångern fick makt med mig, men jag hade icke mod att återknyta förbindelserna, då en skrivelse från köpmannen underrättade mig om att en assistent i kemi vid medicinska fakulteten och en deputerad, som redan då gjort sig ett namn och numera är mer än önskligt beryktad, intresserade sig för jodproblemet.

Då började jag en serie av regelbundna laborationer med oföränderligt samma resultat, som gingo i riktning att visa, hurusom jod kunde härledas ur benzin.

Emellertid, och efter ett samtal med kemisten, utsättes en dag för en sammankomst, då avgörande experiment skola äga rum.

På den morgon, som i ett slag skall bringa saken till slut, för jag i ett åkdon mina retorter och reagentier till mötesplatsen hos köpmannen i kvarteret du Marais. Han var tillstädes hemma, men kemisten, som erinrat 32 sig att det var helgdag, hade ursäktat sig och uppskjutit sammanträdet till en följande dag.

Det var pingstdagen, vilket jag ej hade vetat av. Det snuskiga kontoret, som vette åt den mörka och smutsiga gatan, stack mig i hjärtat. Barndomsminnen väcktes: pingsten, hänryckningens helg, då den lilla kyrkan prydd med grönt, med tulpaner, liljor och konvaljer, öppnade sig för nattvardsbarnen, flickorna vitklädda som änglar . . . orgeln . . . klockringningen . . .

En känsla av skam bemäktigade sig min själ, och jag återvände hem upprörd, fast besluten att bryta med varje frestelse till att driva geschäft med vetenskapen. Jag började stöka undan apparaterna och reagentierna, som belamrade mitt rum; jag sopade, dammade, röjde undan; skickade och köpte blommor, framför allt narcisser. Sedan jag därefter tagit ett bad och fått på mig en ren skjorta, tyckte jag mig vara luttrad från skamfläckarna. Gick så ut att promenera på Montparnasse-kyrkogården, där en frid sänkte sig i själen med milda tankar och en ruelse sådan som jag sällan erfarit.

O crux ave spes unica! Med dessa ord gåvo gravvårdarna en förutsägelse om mitt öde. Slut med kärleken! slut med vinning och hedersbetygelser! Korsets stig, den enda som leder till Visheten!

demon: Dämon

fresta: in Versuchung führen, verführen, versuchen

skiljas: sich scheiden lassen, sich trennen

mäss: Messe

e: O

process: Prozess, Vorgang, Ablauf

gå: gehen, laufen

mycket: viel, sehr

långsam: langsam

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

efter: nach, hinter

annan: andere, sonstig

avbryta: unterbrechen, abbrechen

avbruten: abgebrochen, unterbrochen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

kärleksbrev: Liebesbrief

skri: Schrei, Schreie

sakna: fehlen, vermissen, entbehren

saknad: Sehnsucht

saknad: abgängig

löfte: Versprechen, Gelöbnis, Zusage

om: um

om: wenn, falls, ob

försoning: Versöhnung

och: und

så: säen

så: so, also

tvär: quer, mürrisch, kurz angebunden, scharf

tvärt: augenblicklich, sofort

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

oåterkallelig: unwiderruflich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

för alltid: für immer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

älska: lieben, Liebe machen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

och: und

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hata: hassen

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

vild: wild

hat: Hass

kärlek: Liebe, Zuneigung

som: wie, als

som: der

stegra: aufbäumen, querstellen, steigern

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lång: lang, groß

långa: Leng

avstånd: Abstand

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

för att: um zu

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

slita: abnutzen, verschleißen, abplagen, losreißen, sich, reißen, zerren

-t: die

band: Band, Combo, Bande

binda: binden, anbinden

söka: suchen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tillfälle: Gelegenheit, Zeitpunkt

att: dass

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

flytta: umziehen, bewegen

flytta ut: ausziehen

flytta ihop: zusammenziehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ömhet: Zärtlichkeit, Empfindlichkeit, Schmerz

behov: Bedürfnis, Bedarf

på: auf

annat: andere

föremål: Gegenstand

genast: gleich, sofort, sogleich

bliva: werden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ohederlig: unehrlich, unredlich

önskan: Wunsch, Anliegen, Bitte

bön: Gebet, Bitte

på det: darauf

förut: vorher, voraus

omtala: erzählen

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

uppenbara: offenbaren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

engelska: Englisch, Engländerin

engelsk: englisch

bild: Bild

hugga: hacken, hauen, schlingen, stechen

rinna: fließen, rinnen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

först: zuerst, erst

tal: Zahl, Rede, Ansprache, Anzahl, Reden

till: bis, an, in, nach, zu

behaga: gefallen, behagen

ögonblickligen: augenblicklich

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

förtjusa: bezaubern, entzücken, verwirren, verzaubern

förtjusande: bezaubernd, entzückend, köstlich, reizend

vacker: schön, hübsch

distingera: unterscheiden

distingerad: distinguiert

smakfull: geschmackvoll

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

förledande: verführerisch, verlockend

förleda: verleiten

förledande: Verleitung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

obesvärad: unbefangen, ungeniert, unbelästigt

konstnär: Künstler, Künstlerin

skick: Zustand

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

säga: sagen

lyx: Luxus

upplaga: Auflage

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hustru: Ehefrau, Gemahlin

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

bild: Bild

åter: rück-, wieder, wiederum

giva: geben

giva: Gabe

förfina: verfeinern

förstora: vergrößern

för att: um zu

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

nöje: Vergnügen, Spaß

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

anse: denken, glauben, meinen

konstnär: Künstler, Künstlerin

doyen: Doyen

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

krets: Kreis, Schaltkreis, Zirkel

dam: Dame, Königin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

torsdag: Donnerstag

soaré: Soiree, Abendgesellschaft

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

anordna: organisieren, anordnen, arrangieren, veranstalten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ateljé: Atelier, Werkstatt

gå: gehen, laufen

går: gestern

dit: dahin, dorthin

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

hålla: halten

tillbakadragen: zurückgezogen, zurückhaltend

emedan: da, weil, dieweil

endast: nur, bloß, ausschließlich

motvillig: widerwillig

ge: geben, aufgeben, ergeben

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

pris: Preis, Lobpreis, Prise

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

skvaller: Klatsch, Tratsch, Flurfunk

-aktig: -lich

publik: öffentlich, publik

publik: Publikum

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

klocka: Glocke, Uhr

bli: werden, bleiben

inemot: gegen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

tecken: Zeichen, Gebärde

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

på: auf

ganska: ziemlich

tafatt: ungeschickt

tafatt: unbeholfen, linkisch

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

likaledes: ebenso

upp: auf, hinauf

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

avsked: Abschied, Entlassung, Kündigung

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

be: beten, bitten

bett: Biss, Gebiss, Trense

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

följa: folgen, befolgen

ung: jung, jugendlich

dörr: Tür, Türe

medan: während

samling: Sammlung, Versammlung, Ansammlung

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

skratt: Lachen, Gelächter

förlöjliga: verspotten, ins Lächerliche ziehen, lächerlich machen, verhöhnen

inför: vor, für

införa: einführen

avlägsna: entfernen, beseitigen, wegbewegen

avlägsen: fern, entfernt, abgelegen, entlegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

utan: ohne

utan: sondern

få fram: hervorbringen

ord: Wort, Ehrenwort

förakta: verachten, missachten

ha: haben, sein

bli: werden, bleiben

då: als, wenn

då: damals, dann

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

kropp: Körper, Leib

håna: verhöhnen, verspotten, spotten, höhnen

folk: Leute, Volk, Folk

hop: Haufen

därtill: dazu

komma: kommen

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

passera: passieren, vorübergehen, überschreiten

lägga: legen

där: wo

där: dort, da

-na: dieser

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

manlig: männlich, maskulin, mannhaft

hantlangare: Handlanger, Handlangerin

örfila: ohrfeigen

smäda: lästern, schmähen

liga: Liga

skymford: Beschimpfung

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta in: absteigen

ta fast: festnehmen

ta igen: verschnaufen

två: Zwei

förlora: verlieren

like: deinesgleichen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ej: nicht

lätt: leicht, einfach

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

älskvärd: liebenswert, liebenswürdig

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ursinnig: wütend

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

vid: bei, um, mit

vid: weit

skampåle: Schandpfahl, Pranger

böja: biegen, beugen, bücken

böjd: geneigt, gebeugt, gebogen, gebückt, gekrümmt

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

gissel: Geißel, Flagelle, Flagellum

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

finna: finden, sich abfinden, meinen

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

utväg: Ausweg

åter: rück-, wieder, wiederum

räta på: aufrichten

hinna: erreichen, schaffen, fertig werden

boulevard: Boulevard

il-: il-

överfalla: überfallen

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

fint: Finte, Täuschung

regn: Regen, Regenwetter

sticka: stricken, stechen, abhauen, abschwirren

ansikte: Gesicht, Antlitz

lik: gleich, ähnlich

spö: Rute, Gerte

rapp: rasch, flink, hurtig

rapp: Hieb, Schlag, Rap, Rappe

rap: Rülpser

utan: ohne

utan: sondern

paraply: Regenschirm, Schirm

förståndig: vernünftig, verständig

söka: suchen

skydd: Schutz, Schutzausrüstung

sky: meiden, scheuen

skydd: gemieden, gescheut

varm: warm, heiß

väl: gut, wohl, doch

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

upplyst: erleuchtet

kafé: Café, Kaffeehaus, Konditorei

åtbörd: Gebärde, Geste, Gestus

grand: Stäubchen

peka: zeigen, deuten

elegant: elegant

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

tvärs över: gegenüber

boulevard: Boulevard

lycklig: glücklich

lätt: leicht, einfach

lätta: erleichtern, abheben

fjät: Fußspur, Schritt

pang: peng

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

inte: nicht

ha: haben, sein

slå: schlagen, wählen

ned: nieder

skalle: Schädel, Kopf, Kranium, Birne

hammarslag: Hammerschlag

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

glömma: vergessen

huru: wie

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

ur: Uhr

ur: aus

förlägenhet: Verlegenheit

aldrig: niemals, nie, nimmer

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

glömma: vergessen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

rov: Raub

natt: Nacht

avlämna: abgeben, abliefern

avlämnad: abgeliefert

engelska: Englisch, Engländerin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

sträng: streng

-t: die

ut-: aus-

dela: teilen, dividieren

dela ut: austeilen, vergeben, verteilen, zustellen, verleihen

dela upp: aufteilen

dela in: einteilen

skicklig: geschickt, gewandt

hand: Hand

kunna: können, vermögen

undgå: entgehen, entrinnen, umgehen, vermeiden

igen: wieder, erneut

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

förefalla: scheinen, anmuten, vorfallen, wirken

otillräcklig: unzureichend

otillräckligt: ungenügend

utfattig: bettelarm

skyldighet: Verpflichtung, Schuldigkeit

mot: gegen, entgegen

barn: Kind, Barn

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

inleda: beginnen, einführen, einleiten, eröffnen

förbindelse: Verbindung

vanheder: Schande, Schmach, Unehre

-lig: -lich

otadlig: untadelig, untadlig

flicka: Mädchen

flicka: flicken

familj: Familie

helt enkelt: ganz einfach, schlechthin

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

ålägga: auferlegen

åla: robben, schlängeln

vederbörlig: gebührend

botgöring: Buße

avstå: verzichten, enthalten

från: von, aus

kväll: Abend

kvälla: hervorquellen, hervorsprudeln

sammankomst: Zusammenkunft, Treffen

fasta: fasten

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

sporra: anspornen

o-: un-

diger: umfangreich, voluminös, dick, gediegen, gewaltig, groß

passion: Leidenschaft, Passion

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

frestare: Versucher

vaka: wachen

vak: Eisloch, Wake

ateljé: Atelier, Werkstatt

fest: Fest, Party

återfinna: wiederfinden

österländsk: morgenländisch, orientalisch

dräkt: Kostüm, Tracht

för-: ver-

höja: erheben, heben, erhöhen

skönhet: Schönheit, Schöne

så att: damit

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

galen: verrückt

gala: krähen, kuckuck, rufen

närhet: Nähe

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

tunga: Zunge, Lasche, Seezunge, Sprache

sitta: sitzen, hängen

tölp: Tölpel

komma: kommen

kommen: gekommen

klara: schaffen, fertig bringen, fertig machen, zurecht kommen, zurechtkommen

klar: klar, fertig, startklar

klara av: aushalten, schaffen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

kvinna: Frau, Weib

värd: Wirt, Gastgeber, Gastwirt

värd: wert

ärlig: ehrlich

uppriktig: aufrichtig

förklaring: Erklärung

åtrå: begehren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

förtära: verzehren

oren: unrein

or: Käsemilbe

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

låga: Flamme

låga: flammen, lodern

följande dag: Folgetag

infinna: einfinden, erscheinen

å: Bach, Fluss

matställe: Gaststätte, Speiselokal

bedårande: bezaubernd

bedåra: betören, bezaubern

bedårande: berückend

smeka: streicheln, liebkosen

in-: in-

smickra: schmeicheln, einschmeicheln

smickrande: schmeichelhaft

röst: Stimme

kittel: Kessel, Kochtopf

kittla: kitzeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

katt: Katze, Kater, Kätzin, Pantoffeltiger

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

komma: kommen

gång: Mal, -mal, Gang

utmärkt: ausgezeichnet, prima, vorzüglich, wunderbar

utmärka: auszeichnen

då: als, wenn

då: damals, dann

just: gerade

i det: darin

kritisk: kritisch

ögonblick: Augenblick, Moment

göra: machen, tun

bullersam: laut, geräuschvoll, Lärm verursachend

inträde: Eintritt, Anfang

artist: Künstler, Künstlerin, Artist, Artistin

nymf: Nymphe

modell: Modell, Model, Fotomodell, Mannequin

älskarinna: Geliebte

litterär: literarisch

intresse: Interesse

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gärna: gern, gerne

se: sehen, schauen

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

krets: Kreis, Schaltkreis, Zirkel

kretsa: kreisen

även: auch, sogar

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

afton: Abend

god: gut, lecker, wohlschmeckend

vän: Freund, Freundin

överskrida: überschreiten

gräns: Grenze, Schranke

för det: dafür

passa: passen, weitergeben, abspielen, aufpassen

passande: passend

nog: genug, noch, wohl, gewiss

in: ein, herein, hinein, rein

kasta: werfen, wegwerfen

arm: Arm

något: etwas

onykter: alkoholisiert

kyssa: küssen

kind: Wange, Backe

dua: duzen

engelska: Englisch, Engländerin

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

betala: bezahlen, zahlen

därmed: damit, somit, demgemäß, demnach

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

allvar: Ernst

igen: wieder, erneut

tack vare: dank, aufgrund, wegen

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

varna: warnen

dam: Dame, Königin

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

hit: Hit

hit: hierher, heran

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

lösen: Losung

motta: empfangen, entgegennehmen

underkasta: unterwerfen

förvissa: vergewissern, überzeugen

förvissad: überzeugt

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

försyn: Fügung, Vorsehung

dölja: verbergen, verstecken

här: hier

här: Armee, Heer

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

allting: alles

uppmuntra: ermutigen, ermuntern, aufmuntern

muntra upp: aufmuntern, aufheitern

uppmuntrad: aufgemundert

framgång: Erfolg

svavel: Schwefel, Sulfur

itu: entzwei, auseinander

jod: Jod, Iod

kasta: werfen, wegwerfen

in i: hinein

le: lächeln

uppsats: Aufsatz

jod: Jod, Iod

syntes: Synthese

hotell: Hotel

besöka: besuchen

besök: Besuch

obekant: unbekannt

obekant: Unbekannte

herre: Herr

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

presentera: präsentieren, vorstellen

såsom: wie, als

ombud: Abgeordnete

alla: alle

jod: Jod, Iod

fabrik: Fabrik, Werk

Europa: Europa

läsa: lesen, vorlesen, studieren

läst: Leisten

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

utlova: ausloben, versprechen, zusagen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

ögonblick: Augenblick, Moment

affär: Affäre, Beziehung, Geschichte, Vorfall, Geschäft, Sache, Angelegenheit, Wesen, Laden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

avsluta: abschließen, beenden

skola: Schule

skola: schulen, müssen, sollen, werden

åstadkomma: bewirken, zustande bringen, verursachen, zu Stande bringen

börskrasch: Börsenkrach

åtfölja: begleiten

åtföljande: begleitend

vinst: Gewinn, Sieg, Lohn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

taga: nehmen

ut: heraus, hinaus, aus-

patent: Patent

ge: geben, aufgeben, ergeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

svar: Antwort, Reaktion

icke-: nicht-

icke-: non-

någon: jemand, irgendwer

industriell: industriell

uppfinning: Erfindung

göra: machen, tun

gjord: gemacht

vetenskaplig: wissenschaftlich

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

upptäckt: entdeckt

ännu: noch, immer noch

mogen: reif

mogna: reifen

kommersiell: kommerziell

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

intressera: interessieren

intresserad: interessiert

tillräckligt: genug, ausreichend, hinreichend, genügend

förmå: vermögen, können, überzeugen

lägga: legen

lägga till: hinzufügen, anlegen

lägga på: auflegen, zulegen

lägga ut: ablegen, auslegen

lägga av: abschließen, aufhören

lägga fram: vorlegen

lägga ihop: addieren, zusammenzählen

lägga tillbaka: zurücklegen

lägga om: ändern

lägga in: einlegen, einschreiben

nära: nahe

nära: nah

närmare: annähernd, fast

operation: Operation, Betrieb

hotell: Hotel

värdinna: Gastgeberin, Wirtin

förr: früher, eher

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

bekant: bekannt

bekant: Bekannte, Bekannter

med den: damit

okänd: unbekannt

herre: Herr

erfara: erfahren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

egen: eigenartig

egen: eigen

mun: Mund, Maul, Schnauze

stor: groß

nyhet: Nachricht, Neuigkeit, Neuheit

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

dag: Tag

betrakta: betrachten

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

bli: werden, bleiben

blivande: künftig, werdend, zukünftig

-är: -är

köpman: Kaufmann, Kauffrau

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

mycken: viel

het: heiß, hochaktuell

heta: heißen

än: als

än: als, noch, auch, immer

nyss: soeben, vorhin

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

underrättelse: Nachricht, Mitteilung

övertyga: überzeugen

övertygad: überzeugt

upptäckt: Entdeckung

göra: machen, tun

inbringa: bringen

-ande: -d

söka: suchen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resa: Reise, Tour

resa bort: verreisen

Berlin: Berlin

omsätta: insetzig, umsetzen

praktik: Praxis, Praktikum

betacka: abnehmen

råda: raten, empfehlen, herrschen

låta: klingen, lauten, zulassen

företaga: unternehmen

erforderlig: erforderlich, nötig

analys: Analyse, Analysis

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

vid: weit

vidare: weiter

erbjuda: anbieten, bieten

franc: Franken

afton: Abend

vilja: wollen

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

be: beten, bitten

bad: Bad

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

fred: Frieden, Friede, Ruhe

vädra: wittern, lüften

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

hos: bei

ho: Trog

värdinna: Gastgeberin, Wirtin

låta: klingen, lauten, zulassen

förstå: verstehen, begreifen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

dag: Tag

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugna: beruhigen, besänftigen

därunder: darunter

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

överväga: erwägen, überlegen, überwiegen

hota: drohen, bedrohen

hotande: fulminant

hotande: drohend

nöd: Not

skuld: Schuld

otrygg: unsicher

framtid: Zukunft, Futur

å ena sidan: einerseits

andra: andere, anderer

locka: locken, verlocken

oberoende: Unabhängigkeit

frihet: Freiheit

fullfölja: vollenden, zu Ende führen

studie: Studie

studium: Hochschulausbildung, Studium

liv: Leben

bekymmer: Sorge, Besorgnis, Kummer

dessutom: außerdem

god: gut, lecker, wohlschmeckend

idé: Idee

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

lön: Lohn, Gehalt, Belohnung

ånger: Reue

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

åter: rück-, wieder, wiederum

knyta: knoten, binden, knüpfen, ballen

knyta ihop: zusammenbinden, zusammenknoten

förbindelse: Verbindung

skrivelse: Schreiben, Schriftstück

köpman: Kaufmann, Kauffrau

underrätta: beibringen, benachrichtigen, unterrichten

assistent: Assistent, Helfer, Assistentin, Helferin

kemi: Chemie

medicinsk: medizinisch

fakultet: Fakultät

deputerad: Abgeordnete, Abgeordneter, Deputierte, Deputierter

redan: schon, bereits

namn: Name, Ruf

numera: zurzeit, zur Zeit, heutzutage, nunmehr

mycket: viel, sehr

mer: mehr

önsklig: wünschenswert

-t: die

beryktad: berüchtigt, verrufen

jod: Jod, Iod

problem: Problem

då: als, wenn

då: damals, dann

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

serie: Serie, Reihe, Satz

regelbunden: regelmäßig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

oföränderlig: unveränderlich, unabänderlich

resultat: Ergebnis, Resultat

riktning: Richtung

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

vis: weise

visum: Visum

hurusom: wie

jod: Jod, Iod

härleda: ableiten, herleiten

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

kemist: Chemiker, Chemikerin

utsätta: aussetzen

en dag: einst

sammankomst: Zusammenkunft, Treffen

avgörande: Entscheidung, Bestimmung

avgöra: entscheiden, abmachen

avgörande: entscheidend, ausschlaggebend

experiment: Experiment

äga rum: stattfinden

morgon: Morgen, Vormittag

i ett: andauernd

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

till slut: schließlich, endlich

åkdon: Fahrzeug

retort: Retorte

reagens: Reagenz

mötesplats: Ausweichstelle, Treffpunkt, Zusammenkunftsort

kvarter: Block, Quartier, Viertel, Stadtviertel, Wohnviertel

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tillstädes: herzu

hemma: heimisch

hemma: zu Hause, zuhause, daheim

erinra: erinnern

helgdag: Feiertag

ursäkta: entschuldigen

uppskjuta: aufschieben

sammanträde: Sitzung, Versammlung, Zusammenkunft

följande dag: Folgetag

pingstdagen: Pfingstsonntag

veta: wissen, kennen

snuskig: schmutzig

kontor: Büro, Kontor

vetta: führen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

mörka: verdunkeln, verschleiern

smutsig: schmutzig, dreckig

gata: Straße

sticka: stricken, stechen, abhauen, abschwirren

stack: Keller

stack: Stapelspeicher, Stapel

hjärta: Herz

barndomsminne: Kindheitserinnerung

väcka: wecken, aufwecken

pingst: Pfingsten

hänryckning: Entzücken, Begeisterung, Hingerissenheit, Verzückung, Entzückung

helg: Wochenende, Feiertag

liten: klein

lilla: Klein-Klein

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

pryda: verzieren, schmücken, zieren

prydd: geschmückt

grön: grün, Grün

tulpan: Tulpe

lilja: Lilie

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnad: geöffnet

nattvard: Abendmahl

barn: Kind, Barn

flicka: Mädchen

vitklädd: weißgekleidet

ängel: Engel

orgel: Orgel

klocka: Glocke, Uhr

ringning: Klingeln, Läuten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

skam: Scham, Schande

bemäktiga: bemächtigen

själ: Seele, Geist, Gemüt

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

upprörd: aufgebracht, empört, entrüstet, erregt

fast: fest

fast: obwohl, aber, obgleich, wenngleich

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluta: beschließen, entscheiden

besluten: entschlossen

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

varje: jeder, jede, jedes

frestelse: Versuchung, Verlockung

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driva: Wehe, Düne, Schneewehe, Verwehung

driva på: antreiben

driva ut: austreiben

vetenskap: Wissenschaft

stöka undan: erledigen

apparat: Apparat, Gerät

reagens: Reagenz

belamra: vollpfropfen, überfüllen, überladen

rum: Zimmer, Raum

sopa: kehren, fegen

damma: abstauben, Staub wischen, stauben

röja: aufräumen, entrümpeln, wegräumen, offenbaren, verraten, roden

undan: aus-

skicka: schicken, senden, sich schicken

skickad: dezent

köpa: kaufen

blomma: Blume, Blüte

framför allt: insbesondere, vor allem

narciss: Narzisse

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

därefter: danach

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

skjorta: Hemd

tycka: finden, meinen

luttrad: erfahren

luttra: läutern, veredeln

skamfläck: Schandfleck

gå: gehen, laufen

promenera: spazieren gehen, spazieren, promenieren

kyrkogård: Friedhof, Kirchhof

frid: Frieden, Ruhe

sänka: versenken, senken, sinken

själ: Seele, Geist, Gemüt

mild: mild, sanft

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

sådan: solch

sällan: selten

erfara: erfahren

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

spe: Hohn

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

gravvård: Grabmal, Grabpflege

förutsägelse: Vorhersage, Voraussage, Prognose

öde: Schicksal, Los

öde: öde

kärlek: Liebe, Zuneigung

vinning: Gewinn

heder: Ehre

kors: Kreuz

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stig: Pfad, Steig

enda: einzig

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

vishet: Weisheit

33

IV.

Det återvunna paradiset.

Sommaren och hösten år 1895 räknar jag — trots allt — bland de lyckliga rastställena i mitt oroliga liv. Allt som jag företar mig lyckas, okända vänner bära till mig föda liksom korparne gjorde åt Elias. Pengar flyga mig i handen: jag kan köpa böcker, naturalhistoriska föremål och bland annat ett mikroskop, som avslöjar för mig livets hemligheter.

Död för världen genom att försaka Paris’ tomma nöjen stannar jag inom mitt kvarter, där jag varje morgon besöker de hädangångna på Montparnassekyrkogården och därefter går ned till Luxembourgträdgården för att hälsa på mina blommor. Emellanåt kommer en resande landsman på besök för att bjuda mig ut att frukostera eller se en teaterpjäs på andra om floden. Jag säger nej, emedan högra stranden är förbjudet område för mig, då den utgör världen i egentlig mening, de levandes och fåfänglighetens värld.

I själva verket har ett slags religion vuxit fram hos mig, ehuru jag icke skulle förmå uttrycka den i formler. Ett själstillstånd snarare än någon på teorier grundad åsikt; en brokig blandning av förnimmelser, som mer eller mindre förtätas till idéer. 34

En gammal romersk-katolsk bönbok, som jag kommit över, läser jag med eftertanke; Gamla testamentet tröstar och bestraffar mig på ett något oklart sätt, medan det Nya lämnar mig kall. Dock gör ett buddhaistiskt arbete starkare intryck än alla de andra heliga böckerna, eftersom det sätter det positiva lidandet högre än avhållsamheten. Buddha visar det modet att avstå från hustru och barn, då han står i blomman av sin livskraft och njuter äktenskaplig lycka, då däremot Kristus undviker varje gemenskap med denna världens tillåtna fröjder.

För övrigt grubblar jag icke över de känslor som uppstå hos mig; jag håller mig opartisk, låter saken ha sin gång och tillstädjer mig själv samma frihet som jag är skyldig att låta andra äga.

Säsongens stora tilldragelse i Paris var kritikern Brunetières härskri om vetenskapens bankrutt. Hemmastadd i naturvetenskaperna sedan barndomen, sedermera anhängare av Darwin, hade jag upptäckt det otillfredsställande i denna naturvetenskapliga metod, som erkände världsalltets förträffliga mekanism utan att medgiva tillvaron av mekanikern. Systemets svaghet röjde sig i en allmän urartning av vetenskapen, vilken hade utstakat för sig en gränslinje, utöver vilken man icke finge gå vidare. Vi ha löst alla problem. Universum har inga gåtor mera. Denna inbilska lögn hade retat mig redan omkring år 1880, och under de femton följande åren hade jag företagit en revision av naturvetenskaperna. Sålunda hade jag 1884 satt i tvivel atmosfärens sammansättning 35 och identiteten av det kväve, som finns i luften, och det kväve, som fås genom sönderdelning av en kväveförening. 1891 går jag på fysiska laboratoriet i Lund för att jämföra dessa två olika kvävearters spektra. Behöver jag säga, vilket mottagande jag fick av de lärde mekanisterna? Men nu kommer detta år 1895 med upptäckten av argon, som bekräftade mina tidigare antaganden och gav ny fart åt mina undersökningar, vilka avbrutits genom ett förhastat giftermål.

Vetenskapen gjorde ej bankrutt, men den förlegade, vanställda vetenskapen måste ge upp staten, herr Brunetière fick rätt, fast han hade orätt.

Emellertid, och enär alla voro ense om att erkänna materiens enhet och kallade sig monister utan att vara det, gick jag vidare, drog de sista konsekvenserna av läran och sökte borttaga gränserna mellan materien och den så kallade anden. Sålunda hade jag 1894 i boken Antibarbarus avhandlat Svavlets psykologi, som jag förändrade till dess ontogeni, d. v. Svavlets embryonala utveckling.

Den intresserade hänvisas vidare till min i början av 1896 utgivna skrift Sylva Sylvarum, där jag i stolt känsla av klärvoyant kraft trängde skapelsens hemligheter inpå livet särskilt inom växt- och djurrikena, samt min studie På kyrkogården (intagen i »Tryckt och otryckt», 1897), som visar hur jag under ensamhet och lidanden återföres till ett svävande begrepp om Gud och odödlighet.

36

-iv: -iv

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

åter: rück-, wieder, wiederum

paradis: Paradies

sommar: Sommer, Hochsommer

och: und

höst: Herbst

år: Jahr

räkna: rechnen, zählen, sich verlassen, zählen auf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

trots allt: immerhin

bland: zwischen, unter

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lycklig: glücklich

rast: Pause, Rast

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

orolig: besorgt, nervös, ängstlich, unruhig, bewegt, turbulent

liv: Leben

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

som: wie, als

som: der

företa: unternehmen, vornehmen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

lyckas: gelingen, geraten, glücken

okänd: unbekannt

vän: Freund, Freundin

bära: tragen

till: bis, an, in, nach, zu

föda: gebären, füttern

föda: Nahrung, Speise

föda upp: aufziehen, großziehen, züchten

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

korp: Rabe, Kolkrabe, Pickel, Spitzhacke

göra: machen, tun

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

Elias: Elias

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

flyga: fliegen

hand: Hand

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

köpa: kaufen

köpa in: einkaufen

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

natur: Natur

-al: -al

historisk: historisch, geschichtlich

föremål: Gegenstand

bland annat: unter anderem

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

mikroskop: Mikroskop

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

liv: Leben

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

värld: Welt, Erde

genom att: indem

försaka: entsagen

Paris: Paris

tom: leer

nöje: Vergnügen, Spaß

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

inom: innerhalb

kvart: Quarte, Quart, Viertel, Viertelstunde, Viertelfinale

kvarter: Block, Quartier, Viertel, Stadtviertel, Wohnviertel

där: wo

där: dort, da

varje: jeder, jede, jedes

morgon: Morgen, Vormittag

besöka: besuchen

hädan: fort

gången: alle

på: auf

mo: Heide, Sand

-t: die

par: Paar, Par, paar

kyrkogård: Friedhof, Kirchhof

därefter: danach

gå: gehen, laufen

går: gestern

ned: nieder

för att: um zu

hälsa på: besuchen, begrüßen, grüßen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

blomma: Blume, Blüte

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

komma: kommen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resande: Reisender, Reisende, Reisen

landsman: Landsmann, Landsmännin

besöka: besuchen

besök: Besuch

bjuda: einladen, anbieten, bieten

bjuda upp: auffordern

bjuda hem: nach Hause einladen

ut: heraus, hinaus, aus-

att: dass

frukostera: frühstücken

eller: oder, entweder ... oder

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

teaterpjäs: Schauspiel, Theaterstück, Stück

andra: andere, anderer

om: um

om: wenn, falls, ob

flod: Fluss, Strom, Flut

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

säga: sagen

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

emedan: da, weil, dieweil

höger: rechts, recht

strand: Strand, Ufer

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

förbjudet område: No-go-Area

då: als, wenn

då: damals, dann

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

utgöra: ausmachen

egentlig: eigentlich

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

leva: leben

levande: lebendig, lebend

-s: von

fåfänglighet: Eitelkeit

värld: Welt, Erde

i själva verket: faktisch, im Grunde

ha: haben, sein

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

religion: Religion

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

hos: bei

ho: Trog

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

icke-: nicht-

icke-: non-

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

förmå: vermögen, können, überzeugen

uttrycka: ausdrücken, formulieren

formel: Formel

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

själstillstånd: Geisteszustand

snart: bald, gleich

snarare: eher

snar: prompt

än: als

än: als, noch, auch, immer

någon: jemand, irgendwer

teori: Theorie

grunda: gründen, grundieren, auf Grund laufen

grundad: gegründet

åsikt: Meinung, Ansicht

brokig: bunt, farbenfroh

blandning: Gemisch, Mischung, Gemenge

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

förnimmelse: Wahrnehmung, Eindruck

mer eller mindre: mehr oder weniger

förtäta: verdichten

idé: Idee

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gammal: alt, vergammelt

romersk-katolsk: römisch-katholisch

komma: kommen

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

läsa: lesen, vorlesen, studieren

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

eftertanke: Nachdenken

gammal: alt, vergammelt

testamente: Testament

trösta: trösten

bestraffa: bestrafen

något: etwas

oklar: unklar, trüb, trübe

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

medan: während

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ny: neu

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

kall: kalt, kühl

dock: doch, jedoch

göra: machen, tun

Buddha: Buddha

-ist: -ist

-isk: -isch

-t: die

arbete: Arbeit, Werk

stark: stark, scharf

intryck: Eindruck, Impression

alla: alle

helig: heilig

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

eftersom: da

eftersom: alldieweil

sätta: setzen, einstellen

positiv: positiv, Positiv

lidande: Leiden

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

avhållsamhet: Enthaltsamkeit

Buddha: Buddha

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

mode: Mode

avstå: verzichten, enthalten

från: von, aus

hustru: Ehefrau, Gemahlin

barn: Kind, Barn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

stå: stehen

blomma: Blume, Blüte

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

livskraft: Lebenskraft, Vitalität

njuta: genießen

äktenskaplig: ehelich

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

däremot: hingegen, dagegen, dahingegen

Kristus: Christus

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

gemenskap: Gemeinschaft

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

värld: Welt, Erde

tillåten: erlaubt, gestattet, zugelassen, zulässig

fröjd: Freude, Lust, Wonne

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

grubbla: grübeln

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

uppstå: aufkommen, entstehen, auferstehen

hålla: halten

opartisk: unparteiisch, unparteilich

låta: klingen, lauten, zulassen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

ha: haben, sein

gång: Mal, -mal, Gang

till: bis, an, in, nach, zu

själv: allein

själv: selbst

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

frihet: Freiheit

skyldig: schuldig, verpflichtet

skyldig: Schuldige, Schuldiger

låta: klingen, lauten, zulassen

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

äga: Grund und Boden

säsong: Saison, Jahreszeit, Staffel

stor: groß

tilldragelse: Ereignis

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

kritiker: Kritiker, Kritikerin

här: hier

här: Armee, Heer

skri: Schrei, Schreie

vetenskap: Wissenschaft

bankrutt: bankrott

bankrutt: Bankrott, Konkurs, Pleite, Zahlungseinstellung

hemmastadd: bewandert, beschlagen, heimisch

naturvetenskap: Naturwissenschaft

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

barndom: Kindheit, Kinderzeit

sedermera: nachher, später, fortan

anhängare: Anhänger, Anhängerin

Darwin: Darwin

ha: haben, sein

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

upptäckt: entdeckt

otillfredsställande: unbefriedigend, unzufriedenstellend

naturvetenskaplig: naturwissenschaftlich

metod: Methode

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

erkänd: anerkannt

världsallt: Weltall

förträfflig: vorzüglich, vortrefflich

mekanism: Mechanismus, Mechanizismus

utan: ohne

utan: sondern

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

giva: geben

giva: Gabe

tillvaro: Existenz, Dasein

mekaniker: Mechaniker, Mechanikerin

system: System

svaghet: Schwäche, Schwachheit

röja: aufräumen, entrümpeln, wegräumen, offenbaren, verraten, roden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

allmän: allgemein, öffentlich

urartning: Entartung

vetenskap: Wissenschaft

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

utstaka: abstecken

gränslinje: Begrenzungslinie

utöver: abgesehen von, zusätzlich zu

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gå vidare: weitermachen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

löst: gelöst

problem: Problem

universum: Universum, Weltall, All

Inga: Inga

inga: keine

gåta: Rätsel

mycken: viel

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

inbilsk: eingebildet

lögn: Lüge

reta: ärgern, reizen, necken, stimulieren, anregen

redan: schon, bereits

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

femton: fünfzehn

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

år: Jahr

företa: unternehmen, vornehmen

revision: Revision

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

tvivel: Zweifel

atmosfär: Atmosphäre

sammansättning: Kompositum, Zusammensetzung, Wortzusammensetzung, Compositum, Komposition

identitet: Identität

av det: daraus

kväve: Stickstoff, Nitrogen

luft: Luft

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

sönder: entzwei, kaputt, zerbrochen

delning: Division, Teilung

kväveförening: Stickstoffverbindung

fysisk: physisch, körperlich

laboratorium: Laboratorium, Labor

lund: Hain, Wäldchen

jämföra: vergleichen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

två: Zwei

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

kväve: Stickstoff, Nitrogen

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

spektrum: Spektrum

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

mottagande: Empfang, Entgegennahme

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

upptäckt: Entdeckung

argon: Argon

bekräfta: bestätigen, bekräftigen

tidigare: früher, zeitiger

tidig: früh, zeitig, frühzeitig

antagande: Annahme, Vermutung

ge: geben, aufgeben, ergeben

ny: neu

fart: Geschwindigkeit, Schnelligkeit, Tempo, Fahrt, Schwung

undersökning: Untersuchung

avbryta: unterbrechen, abbrechen

förhastad: voreilig, übereilt, überstürzt

förhastat: gech

giftermål: Heirat, Eheschließung, Hochzeit, Vermählung

vetenskap: Wissenschaft

ej: nicht

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

förlegad: piefig

e: O

vanställd: verunstaltet

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

ge upp: aufgeben, sich ergeben

stat: Staat

herr: Herr

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

fast: fest

fast: obwohl, aber, obgleich, wenngleich

orätt: falsch, unrecht, unrichtig, verkehrt

orädd: furchtlos, unerschrocken

orätt: Unrecht

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

enär: weil

võro: Võro

ense: einig, einverstanden

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

materia: Materie, Stoff

enhet: Einheit, Einer, Gerät

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

mo: Heide, Sand

ister: Schmalz

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

gå: gehen, laufen

vid: weit

vidare: weiter

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

sista: letzte

konsekvens: Konsequenz

lära: Lehre

söka: suchen

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

taga: nehmen

gräns: Grenze, Schranke

mellan: zwischen

materia: Materie, Stoff

så kallad: sogenannt

ande: Geist, Gespenst, Seele

and: Ente, Wildente

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

boken: überreif

avhandla: abhandeln, behandeln, besprechen, erörtern

svavel: Schwefel, Sulfur

psykologi: Psychologie

förändra: verändern, ändern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

embryonal: embryonal

utveckling: Entwicklung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

intressera: interessieren

intresserad: interessiert

hänvisa: verweisen, hinweisen, berufen auf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

i början: anfangs

utgiven: editiert, herausgegeben

skrift: Schrift, Schriftstück

stolt: stolz

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

kraft: Kraft

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

trängd: gedrängt

skapelse: Schöpfung

liv: Leben

särskilt: besonders

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

växt: Pflanze, Gewächs, Wuchs

växa: wachsen

djur: Tier

rik: reich, ausgiebig, reichhaltig

rike: Reich

samt: sowie, und

studie: Studie

på: auf

kyrkogård: Friedhof, Kirchhof

inta: einnehmen

ta in: absteigen

intagen: Insasse

intag: Auszehrung

trycka: drucken, drücken, ducken

tryckt: bedrückt, gedrückt

rycka: reißen, zerren, zupfen, ziehen

rycka till: zusammenzucken, zusammenfahren

rycka ut: ausrücken

hur: wie

ensamhet: Einsamkeit

lidande: Leiden

åter: rück-, wieder, wiederum

föra: führen

för: fähig

sväva: schweben

svävande: schwebend

begrepp: Begriff, Auffassung, Verständnis

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

odödlighet: Unsterblichkeit

V.

Fallet och det förlorade paradiset.

Sedan jag trängt in i denna nya värld, dit ingen kan följa mig, fattar jag avsmak för människors umgänge och känner ett oemotståndligt begär att avsöndra mig från min omgivning. Följaktligen lät jag mina vänner förstå, att jag ämnade slå mig ned för någon tid i Meudon för att skriva en bok, som erfordrade ensamhet och tystnad. Samtidigt ledde tvister om obetydliga saker till en brytning med mitt kotteri på matstället, så att jag en vacker fann mig fullkomligt isolerad. Första påföljden därav blev en oerhörd expansion av mina inre sinnen: en psykisk kraftkänsla, som krävde att uppenbara sig i det yttre. Jag tyckte mig äga gränslösa krafter, och högmodet ingav mig den dåraktiga tanken att försöka göra underverk.

I ett tidigare skede och vid de stora kriserna i mitt liv hade jag iakttagit, att jag förmådde på avstånd utöva ett inflytande på frånvarande vänner. Av folksägnerna framgår att man fordom sysselsatte sig mycket med sådana problem som telepati och förgöring. Jag vill ej göra mig själv orätt och icke 37 heller rentvätta mig från en brottslig handling, men nu tror jag mig veta att min onda vilja dock icke stod i proportion till det bakslag som drabbade mig själv. En osund nyfikenhet, ett utbrott av förvänd kärlek, framkallat av min förskräckliga ensamhet, ingav mig en häftig åstundan att återknyta med min hustru och mitt barn, ty jag älskade dem begge. Huru finna utvägar därtill, då rättegången om skilsmässa pågick? Någon utomordentlig tilldragelse, en gemensam olycka, såsom att åskan sloge ned, eller en eldsvåda, eller översvämning . . . med ett ord någon katastrof som kunde återförena två hjärtan, såsom det går till i romanerna, där fientliga händer mötas vid ett sjukläger — där har jag just vad som behövs! Ett sjukdomsfall! Småbarn bruka alltid vara litet sjuka på ett eller annat vis; moderns känsloömhet överdriver faran; ett telegram, och allt är klart.

Ehuru jag var okunnig om magiens enklaste begrepp, viskade en fördärvbringande instinkt i mitt öra vad jag borde företaga med min lilla innerligt avhållna dotters porträtt, hon som senare blev min enda tröst i en fördömd tillvaro.

Längre fram skall jag berätta följderna av ett tilltag, där det onda syftet tycktes verka med det symboliska förfaringssättet såsom medium.

Emellertid läto följderna vänta på sig, och jag fortsatte mina arbeten, men erfor ett dunkelt obehag och en därmed följande förkänsla av nya olyckor.

En afton då jag i min ensamhet satt med mikroskopet framför mig, inträffade någonting som 38 jag icke då begrep, men som likafullt gjorde ett starkt intryck på mig.

Sedan jag låtit en valnöt gro i fyra dagar, lösgjorde jag embryot, som i form av ett hjärta icke större än en päronkärna sitter infogat mellan de två hjärtbladen, vilka likna en människohjärna. Döm om min sinnesrörelse då jag på mikroskopets platta får se två små händer, alabastervita, lyfta och hopknäppta såsom till bön. Är det en vision, en hallucination? Nej, ingalunda! En förkrossande verklighet, som fyller mig med fasa. Orörliga, utsträckta mot mig likasom besvärjande, jag kan räkna deras fem fingrar, tummen kortare än de övriga, riktiga kvinno- eller barnhänder!

En vän, som överraskade mig under det jag häpen och huvudyr skådade på detta, inbjöds att bestyrka företeelsens riktighet, och han behövde icke vara en klärvoyant för att se de två händerna, som anropade iakttagaren om barmhärtighet.

Vad det var för slag? De två första rudimentära bladen till ett valnötträd, Juglans regia, Jupiters ollon. Ingenting annat. Och ändock, det var ett oförnekligt faktum att de tio fingrarna av mänsklig form hopknäpptes till en bönfallande åtbörd: de profundis clamavi ad te!

Ännu alltför klentrogen, och fördummad av en empirisk uppfostran, lät jag saken ligga.

Mitt fall har ägt rum! Jag förnimmer de okända makternas onåd vila tungt på mig. Den osynliges hand är lyftad, och slagen falla tätt på min hjässa. 39

Till en början inträffar det att min anonyme vän, som hittills har lämnat mig existensmedel, drar sig tillbaka, sårad av ett högmodigt brev, så att jag står där utan några tillgångar.

Och när jag erhållit korrekturark på Sylva Sylvarum, upptäcker jag att texten är ombruten i sidor ungefär som en väl blandad kortlek. Icke blott att sidorna äro omkastade och orätt numrerade, utan bokens olika avdelningar äro hoprörda huller om, så att de på ett ironiskt vis symbolisera teorien om »den stora oordningen» som råder i naturen. Efter dröjsmål och uppskov utan ände blir häftet färdigt, men boktryckaren presenterar mig då en räkning, som uppgår till mer än dubbla beloppet av den överenskomna summan. Ehuru ogärna måste jag skicka till pantlåneinrättningen mitt mikroskop, frackkostymen och de få dyrbarheter jag har i behåll, men min bok är i alla fall tryckt, och första gången i mitt liv är jag säker om att ha sagt något nytt, stort och skönt. Det är då lätt att förstå, hur förmäten jag kände mig när jag bar exemplaren till posten. Med en föraktfull åtbörd mot himmelen kastar jag korsbanden i lådan, och hånande de fientliga makterna tänker jag:

— Hör hit, du Sfinx där! Jag har löst din gåta! och jag trotsar dig!

Återkommen till mitt privathotell fann jag där före mig hyresräkningen med ett åtföljande brev.

Retad av denna oväntade stöt, då jag var hyresgäst där sedan ett år tillbaka, börjar jag lägga märke småsaker, som jag förut ej brytt mig om. En sådan är att tre pianon i de angränsande rummen trakteras alla på en gång. 40

Jag håller troligt att det är en intrig, satt i gång av dessa skandinaviska fruntimmer, vilkas umgängeskrets jag dragit mig ifrån.

Tänk, tre pianon, och jag kan inte byta om bostad av brist på pengar.

Jag somnar ursinnig på de där fruntimren och på ödet och med en förbannelse mot himmelen. Följande morgon väcks jag plötsligt av ett buller. Man hamrar på en spik i rummet bredvid min säng. Därefter hamrar nian på den andra sidan.

Tydligen en komplott, dum såsom de där artistfruarna, och vilken jag ej mera anser värd att spilla någon vrede på.

Men när jag efter frukosten skall som vanligt ta mig en lur på sängen, blir det ett oväsen i rummet över alkoven, så att takgipsen faller ned på mitt huvud.

Jag går ned och söker värdinnan, beklagar mig över hyresgästernas uppförande. Hon påstår, mycket artigt för resten, att hon ingenting hört; hon lovar att köra bort var och en, som vågar störa mig, ty hon hölle mycket på att få ha mig kvar i sitt hotell, som inte gick särdeles bra.

Utan att sätta tro till en kvinnas ord litade jag på hennes egennytta, då det låg i hennes intresse att behandla mig väl.

Emellertid fortfar bullrandet, och jag tror mig förstå att de där fruntimren vilja inbilla mig att det är klappandar. Sådana enfaldiga slughuvuden!

Men i samma veva ändra kamraterna på crémeriet sitt uppförande mot mig, och en dolsk fientlighet yppar sig i anspelningar och sneda blickar. Trött på 41 strider, flyttar jag från hotellet och matstället, uthackad och plundrad, lämnande böcker och annat smått i sticket, naken som en liten Johannes Döpare. Och jag gjorde mitt inträde i hotell Orfila den 21 februari 1896.

42

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

och: und

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förlora: verlieren

paradis: Paradies

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

trängd: gedrängt

in i: hinein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

ny: neu

värld: Welt, Erde

dit: dahin, dorthin

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

avsmak: Abneigung, Widerwille

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

människa: Mensch, Menschen

umgänge: Umgang, Verkehr

känna: kennen, fühlen, empfinden

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

oemotståndlig: unwiderstehlich

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

att: dass

avsöndra: absondern, ausscheiden, aussondern

från: von, aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

omgivning: Umgebung

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

låta: klingen, lauten, zulassen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vän: Freund, Freundin

förstå: verstehen, begreifen

ämna: beabsichtigen, vorhaben

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

ned: nieder

någon: jemand, irgendwer

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

för att: um zu

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

som: wie, als

som: der

erfordra: erfordern

ensamhet: Einsamkeit

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

samtidigt: gleichzeitig

samtidig: gleichzeitig, simultan

leda: leiten, führen, beugen

tvist: Zwist, Zwistigkeit

om: um

om: wenn, falls, ob

obetydlig: unbedeutend

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

till: bis, an, in, nach, zu

brytning: Akzent, Brechung, Abbau, Förderung

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kotteri: Koterie

på: auf

matställe: Gaststätte, Speiselokal

så att: damit

vacker: schön, hübsch

fullkomlig: vollkommen

isolera: isolieren

isolerad: isoliert

första: erste

påföljd: Folge, Strafe

därav: davon

bli: werden, bleiben

oerhörd: unerhört, ungeheuer

expansion: Expansion

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

inre: Bewusstsein, Inneres

inre: inner

sinne: Sinn, Gemüt

psykisk: psychisch, seelisch

kraft: Kraft

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

kräva: brauchen, erfordern, verlangen, fordern

uppenbara sig: erscheinen

i det: darin

yttre: außen, äussern

yttre: Augenschein

yttre: Außen-

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tycka: finden, meinen

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

äga: Grund und Boden

gränslös: grenzenlos

kraft: Kraft

högmod: Hochmut

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dåraktig: töricht

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

försöka: versuchen, probieren

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

underverk: Wunder, Wunderwerk

i ett: andauernd

tidigare: früher, zeitiger

tidig: früh, zeitig, frühzeitig

skede: Periode, Stadium, Stufe, Zeitabschnitt

vid: bei, um, mit

vid: weit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

stor: groß

kris: Krise, Krisis, Kris

liv: Leben

ha: haben, sein

iaktta: beobachten, beachten, befolgen, einhalten

förmå: vermögen, können, überzeugen

avstånd: Abstand

utöva: ausüben, betreiben

inflytande: Einfluss

inflytande: einfließend

inflyta: einfließen, eingehen

frånvarande: Abwesende, Abwesender, Abwesenheit

frånvarande: abwesend

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

folksägen: Volkssage

framgå: hervorgehen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fordom: ehemals, vor langer Zeit

sysselsätta: beschäftigen

sysselsatt: beschäftigt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

mycket: viel, sehr

problem: Problem

telepati: Telepathie

förgöra: vernichten

vilja: wollen

vill: -los

ej: nicht

själv: allein

själv: selbst

orätt: falsch, unrecht, unrichtig, verkehrt

orädd: furchtlos, unerschrocken

orätt: Unrecht

icke-: nicht-

icke-: non-

heller: auch nicht, ebensowenig

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

tvätta: waschen, spülen

brottslig handling: Delikt

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

tro: glauben, denken, meinen

veta: wissen, kennen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

vilja: wollen

vilja: Wille

dock: doch, jedoch

stod: Standbild, Statue

proportion: Proportion, Verhältnis

till det: dazu

bakslag: Rückschlag

drabba: treffen, betreffen, erleiden, zustoßen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

osund: ungesund

nyfikenhet: Neugier, Neugierde

utbrott: Ausbruch, Gefühlsausbruch

förvända: unkenntlich machen

kärlek: Liebe, Zuneigung

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

förskräcklig: schrecklich, fürchterlich

häftig: heftig, toll

åstundan: Begehren

åter: rück-, wieder, wiederum

knyta: knoten, binden, knüpfen, ballen

knyta ihop: zusammenbinden, zusammenknoten

hustru: Ehefrau, Gemahlin

barn: Kind, Barn

ty: denn, weil

älska: lieben, Liebe machen

älskad: Geliebte, Geliebter, Liebling

älskad: geliebt

älskade: Feinsliebchen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

huru: wie

finna: finden, sich abfinden, meinen

utväg: Ausweg

därtill: dazu

då: als, wenn

då: damals, dann

rättegång: Prozess, Gerichtsverhandlung, Gerichtsverfahren, Rechtsstreit

skilsmässa: Scheidung, Ehescheidung

pågå: andauern, fortdauern, in Gang sein

någon: jemand, irgendwer

utomordentlig: außergewöhnlich, außerordentlich

tilldragelse: Ereignis

gemensam: gemeinsam

olycka: Unfall, Unglück, Pech

såsom: wie, als

åska: Gewitter, Donner

eller: oder, entweder ... oder

eldsvåda: Feuersbrunst

översvämning: Flut, Überschwemmung, Überflutung

ord: Wort, Ehrenwort

katastrof: Katastrophe, Desaster

kunna: können, vermögen

återförena: wiedervereinigen

två: Zwei

hjärta: Herz

gå: gehen, laufen

går: gestern

roman: Roman

där: wo

där: dort, da

fientlig: feindlich, feindselig

hand: Hand

hända: passieren, geschehen, ereignen

möta: treffen, begegnen

sjuk: krank

läger: Lager

ha: haben, sein

just: gerade

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

behov: Bedürfnis, Bedarf

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

sjukdomsfall: Krankheitsfall

småbarn: Kleinkind

bruka: benutzen, pflegen, gebrauchen, verwenden

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

liten: klein

litet: jung

sjuk: krank

annat: andere

vis: Weise

vis: weise

moder: Mutter

mor: Maure

överdriva: übertreiben

fara: Gefahr

telegram: Telegramm

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

klar: klar, fertig, startklar

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

okunnig: unkundig, unwissend

magi: Magie

-ens: -enz

enkel: einfach

begrepp: Begriff, Auffassung, Verständnis

viska: flüstern, wispern

fördärv: Ruin, Verderben

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

instinkt: Instinkt

öra: Ohr, Henkel

böra: müssen, sollen

företaga: unternehmen

liten: klein

lilla: Klein-Klein

innerlig: innig

-t: die

avhållen: beliebt

dotter: Tochter

porträtt: Porträt, Bildnis

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sen: spät

senare: nachher, später

enda: einzig

tröst: Trost

fördöma: verdammen, verurteilen

fördömd: verdammt

tillvaro: Existenz, Dasein

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

berätta: erzählen, berichten

följd: Folge

tilltag: Ausschweifung

syfte: Absicht, Zweck

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

verka: scheinen, wirken

med det: damit

symbolisk: symbolisch

förfaringssätt: Verfahrensweise, Vorgehensweise

medium: Medium, Mittelwert

medium: medium

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

vänta: warten, auf, erwarten

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

arbete: Arbeit, Werk

erfara: erfahren

dunkel: Dunkel

-t: die

obehag: Unbehagen

därmed: damit, somit, demgemäß, demnach

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

förkänsla: Vorgefühl

olycka: Unfall, Unglück, Pech

afton: Abend

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

mikroskop: Mikroskop

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

inträffa: eintreffen, eintreten

någonting: etwas, irgendetwas

begripa: begreifen, verstehen

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

full: voll, betrunken, volltrunken

göra: machen, tun

stark: stark, scharf

starkt: heftig

intryck: Eindruck, Impression

låta: klingen, lauten, zulassen

valnöt: Walnuss, Walnussbaum, Walnussholz

gro: keimen

fyra: Vier, Vierte, Vierter, Viertklässler, Viertklässlerin, Vierzimmerwohnung, vierte Klasse, vierter Gang

dag: Tag

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

göra: machen, tun

embryo: Embryo

i form av: bezüglich, zu

hjärta: Herz

stor: groß

än: als

än: als, noch, auch, immer

päron: Birne

kärna: Kern, Butterfass

sitta: sitzen, hängen

infoga: einfügen

mellan: zwischen

hjärtblad: Keimblatt, Kotyledone

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

hjärna: Gehirn, Hirn, Kopf

döma: beurteilen, richten, urteilen

sinnesrörelse: Emotion

mikroskop: Mikroskop

platta: Herdplatte, Platte, Schallplatte

platt: flach, platt

platta: abplatten, breitschlagen, plattdrücken

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

liten: klein

alabaster: Alabaster

vit: weiß, weiss

vit: Weiß

lyfta: heben, abheben

hop: Haufen

knäppa: knöpfen, zuknöpfen, schnalzen, schnippen

knäpp: durchgeknallt

knäpp: Mucks, Schnappschuß, Schnipp

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

bön: Gebet, Bitte

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

hallucination: Halluzination

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

ingalunda: keineswegs, auf gar keinen Fall, mitnichten

förkrossa: vernichten

förkrossande: durchschlagend

verklighet: Wirklichkeit, Realität

fylla: füllen, auffüllen

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

fasa: fasen, grauen, grausen, schaudern

orörlig: unbeweglich, regungslos

utsträckt: ausgestreckt

mot: gegen, entgegen

likasom: gewissermaßen

besvärja: beschwören

räkna: rechnen, zählen, sich verlassen, zählen auf

räkna ut: ausrechnen, auszählen, herausfinden

räkna samman: zusammenrechnen, zusammenzählen

räkna upp: aufzählen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fem: fünf

finger: Finger

fingra: fingern, herumfingern

tumme: Daumen

tum: Zoll

kort: kurz, klein

övrig: übrig

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

barn: Kind, Barn

hand: Hand

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

överraska: überraschen

överraskad: überrascht

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

häpen: erstaunt, verblüfft, verdutzt

huvud-: haupt-

yra: fantasieren, irrereden, wirbeln

yr: schwindelig

skåda: schauen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

-s: von

bestyrka: bestärken

företeelse: Erscheinung

riktighet: Genauigkeit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

behövd: notwendig

hand: Hand

anropa: anrufen

iakttagare: Beobachter, Beobachterin

barmhärtighet: Barmherzigkeit

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

första: erste

rudimentär: rudimentär, unentwickelt

blad: Blatt, Klinge

valnöt: Walnuss, Walnussbaum, Walnussholz

träd: Baum

träda: treten

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

glans: Glanz

Jupiter: Jupiter

ollon: Eichel, Klitoris-Eichel

ingenting: nichts

och: und

ändock: also

faktum: Tatsache, Fakt, Faktum

tio: Zehn

finger: Finger

mänsklig: menschlich

form: Form

hop: Haufen

knäppa: knöpfen, zuknöpfen, schnalzen, schnippen

bönfalla: flehen

åtbörd: Gebärde, Geste, Gestus

te: Tee

te: aussehen, erscheinen

ännu: noch, immer noch

alltför: allzu, gar zu

klentrogen: kleingläubig

empirisk: empirisch

uppfostran: Erziehung

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

ligga: liegen

ligga över: übernachten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

falla: fallen, stürzen

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

rum: Zimmer, Raum

förnimma: wahrnehmen, vernehmen, erfahren

okänd: unbekannt

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

onåd: Ungnade

vila: Ruhe, Ruhepause

vila: ruhen, ausruhen

tung: schwer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

osynlig: unsichtbar

-es: -er

hand: Hand

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

slå: schlagen, wählen

falla: fallen, stürzen

tät: dicht, eng, reich

hjässa: Scheitel, Schädeldecke

till: bis, an, in, nach, zu

början: Anfang, Beginn

inträffa: eintreffen, eintreten

anonym: anonym

hittills: bisher

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

existensmedel: Existenzmittel

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

tillbaka: zurück

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårad: verletzt, verwundet

högmodig: hochmütig

brev: Brief

stå: stehen

utan: ohne

utan: sondern

några: einige, manche

tillgång: Zugang, Aktiva, Angebot, Bestand, Verfügbarkeit

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

erhålla: erhalten, bekommen

korrektur: Korrektorat

ark: Arche, Bogen

upptäcka: entdecken

text: Text

om: um

om: wenn, falls, ob

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

ungefär: ungefähr, etwa

väl: gut, wohl, doch

blanda: mischen, verrühren

blandad: gemischt

kortlek: Kartenspiel

icke-: nicht-

icke-: non-

blott: bloß

blott: bloß, nur

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

omkasta: umschalten, umwerfen

omkastad: umgeschaltet

numrera: nummerieren

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

avdelning: Abteilung, Station, Abstufung

hop: Haufen

rörd: gerührt

ironisk: ironisch

symbolisera: symbolisieren

teori: Theorie

oordning: Unordnung

råda: raten, empfehlen, herrschen

natur: Natur

efter: nach, hinter

dröjsmål: Verzögerung

uppskov: Aufschub

ände: Ende

bli: werden, bleiben

häfte: Heft

färdig: fertig

boktryckare: Buchdrucker, Buchdruckerin

presentera: präsentieren, vorstellen

räkning: Rechnung, Berechnung

mer än: ab

dubbel: doppelt, zweifach

dubbla: verdoppeln, doppeln

belopp: Betrag, Summe, Absolutwert

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

kommen: gekommen

summa: Summe

ogärna: ungern

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

skicka: schicken, senden, sich schicken

mikroskop: Mikroskop

frack: Frack

kostym: Anzug, Kostüm

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

dyrbarhet: Kostbarkeit

behålla: behalten

i alla fall: auf jeden Fall, wenigstens, zumindest

trycka: drucken, drücken, ducken

tryckt: bedrückt, gedrückt

första gången: Anhieb

säker: sicher, selbstsicher

ha: haben, sein

säga: sagen

något: etwas

ny: neu

nytt: Neues

stor: groß

skön: schön, behaglich

skönt: Schönes

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lätt: leicht, einfach

hur: wie

förmäten: vermessen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

bära: tragen

bar: Bar

bar: bar, nackt

exemplar: Exemplar

post: Post, Posten, Pfosten

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

föraktfull: verächtlich

himmel: Himmel

kasta: werfen, wegwerfen

korsband: Kreuzband

låda: Schublade, Schachtel, Kiste, Lade

håna: verhöhnen, verspotten, spotten, höhnen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

tänka: denken

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

hit: Hit

hit: hierher, heran

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sfinx: Sphinx

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

löst: gelöst

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gåta: Rätsel

trotsa: trotzen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

privat: privat

hotell: Hotel

för: fähig

före: vor

hyra: Miete, mieten, Heuer

hyra: mieten, vermieten

räkning: Rechnung, Berechnung

åtfölja: begleiten

åtföljande: begleitend

reta: ärgern, reizen, necken, stimulieren, anregen

oväntad: unerwartet, unvermutet, unvorhergesehen

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöt: Stoßen, Stoß, Stromschlag

hyresgäst: Mieter, Mieterin

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

år: Jahr

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

lägga: legen

lägga till: hinzufügen, anlegen

lägga på: auflegen, zulegen

lägga ut: ablegen, auslegen

lägga av: abschließen, aufhören

lägga fram: vorlegen

lägga ihop: addieren, zusammenzählen

lägga tillbaka: zurücklegen

lägga om: ändern

lägga in: einlegen, einschreiben

märke: Marke, Markierung

småsak: Kleinigkeit

förut: vorher, voraus

brydd: verlegen

bry: kümmern

sådan: solch

tre: drei

piano: Klavier, Piano

angränsande: angrenzend

rum: Zimmer, Raum

trakt: Gegend

era: Ära, Zeitalter

alla: alle

på en gång: auf einmal

hålla: halten

trolig: wahrscheinlich, glaubhaft

intrig: Intrige, Ränkespiel

gång: Mal, -mal, Gang

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

skandinavisk: skandinavisch

skandinaviska: Skandinavierin

fruntimmer: Frauenzimmer

vilkas: dessen

umgänge: Umgang, Verkehr

krets: Kreis, Schaltkreis, Zirkel

ifrån: aus

tänka: denken

inte: nicht

byta om: umziehen

bostad: Wohnung, Wohnstätte

brist: Mangel

brista: bersten

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

somna: einschlafen

ursinnig: wütend

de där: jene

fruntimmer: Frauenzimmer

öde: Schicksal, Los

förbannelse: Fluch, Verwünschung, Verdammnis

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

morgon: Morgen, Vormittag

plötsligt: plötzlich

plötslig: plötzlich, jäh

buller: Lärm, Krach, Gepolter

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hammare: Hammer

hamra: hämmern

spik: Nagel

rum: Zimmer, Raum

bredvid: neben, daneben

säng: Bett

därefter: danach

nia: neunte Klasse, Neunte, Neun, Neunklässler, Neunklässlerin, Neunter, Neunzimmerwohnung

andra: andere, anderer

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

tydligen: anscheinend, scheinbar, offenbar

komplott: Komplott, Verschwörung

dum: dumm, doof, blöd, böse

artist: Künstler, Künstlerin, Artist, Artistin

fru: Frau, Ehefrau

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

mycken: viel

anse: denken, glauben, meinen

värd: Wirt, Gastgeber, Gastwirt

värd: wert

spilla: vergeuden, verschwenden, vergießen, verschütten

vrede: Zorn, Wut

vred: erbost

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

efter: nach, hinter

frukost: Frühstück

som vanligt: gewohnheitsmäßig

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

lur: Hörer, Telefonhörer, Lure, Nickerchen, Schläfchen, auf der Lauer

säng: Bett

oväsen: Lärm, Radau

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

alkov: Alkoven, Bettnische

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

gips: Gips, Gipsverband

falla: fallen, stürzen

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

söka: suchen

värdinna: Gastgeberin, Wirtin

beklaga: bedauern, beklagen, beschweren

hyresgäst: Mieter, Mieterin

uppföra: benehmen, aufführen, betragen, vorführen, aufbauen, errichten, hochziehen

uppförande: Benehmen, Verhalten, Manieren, Aufführung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

påstå: behaupten

artig: höflich, artig, zuvorkommend

rest: Rest

ingenting: nichts

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

lova: versprechen, loben

lov: Ferien, Erlaubnis, Lob

köra bort: abtreiben

var och en: jedefrau

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

störa: stören

kvar: zurück, übrig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

hotell: Hotel

gå: gehen, laufen

särdeles: sonderlich

bra: gut

utan: ohne

utan: sondern

sätta: setzen, einstellen

sätta på: einschalten, hochfahren, ficken, Sex haben, bumsen, flachlegen, vögeln, ankleiden, anziehen, aufsetzen

sätta in: einsetzen, einzahlen

sätta upp: aufbauen, erstellen

sätta dit: hereinlegen

sätta efter: nachsetzen

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

kvinna: Frau, Weib

lita: trauen, vertrauen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

egennytta: Eigennutz

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

ligga: liegen

intresse: Interesse

behandla: behandeln

fortfara: fortfahren, fortsetzen

bullra: Krach machen, lärmen

-t: die

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

klapp: Klaps

ande: Geist, Gespenst, Seele

enfaldig: einfältig

slug: gerissen, listig, durchtrieben, verschlagen, pfiffig, schlau

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

i samma veva: gleichzeitig, in einem Aufwasch, zugleich

ändra: ändern, seine Meinung ändern

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

dolsk: heimtückisch, hinterhältig, gemein, niederträchtig

fientlighet: Feindseligkeit, Feindlichkeit, Hostilität

yppa: bekannt machen, enthüllen, offenbaren

anspelning: Anspielung

sned: schief, schräg

blick: Blick

blicka: blicken

trött: müde, überdrüssig

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

flytta: umziehen, bewegen

flytt: Umzug, Zug

hotell: Hotel

ut-: aus-

hacka: Hacke

hacka: hacken, herumhacken, picken

plundra: plündern

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

smått: gering, klein

stick: Stich

naken: nackt

liten: klein

Johannes: Johannes

döpare: Täufer

inträde: Eintritt, Anfang

örfila: ohrfeigen

februari: Februar, Hornung

VI.

Skärselden.

Hotell Orfila ser ut som ett kloster och är ett inackorderingsställe för studenter tillhörande katolska föreningen. Tillsynen utövas av en abbé, blid och älskvärd i sitt sätt. Tystnad, ordning och goda seder råda här. Och, en tröst för mig efter så många trakasserier, kvinnor mottagas ej där.

Det är ett gammalt hus med låga rum, skumma korridorer och labyrintiskt ringlande trätrappor. En atmosfär av mystik genomfläktar denna byggnad, som länge har utövat dragning på mig. Mitt rum vetter åt ett slags återvändsgränd, så att utsikten från mitten av kammaren endast företer en mossbelupen mur med två små ovala fönster. Men när jag sitter vid mitt bord framför fönstret, skådar jag ut över ett förtjusande landskap, som man icke skulle ha väntat sig här. En murgrönsklädd mur och en klostergård för unga kvinnliga pensionärer, plataner, Paulownier, Robinier. Ett kapell i utsökt korsbågsstil. Längre bort höga murar med oräkneliga små gallerfönster, som framkalla fantasier om ett kloster; i fortsättningen av dalsträckan en skog av skorstenar, som kröna gamla 43 till hälften dolda hus; och i fjärran tornet till kyrkan Notre-Dame des Champs, med korset och överst på detta tuppen.

I mitt rum har jag en etsad bild av helgonet Vincent de Paul, och en annan, som framställer Petrus, hänger i alkoven ovanför min säng. Väktaren vid himmelrikets port! Vilken skärande ironi för mig, som har förlöjligat aposteln i ett fantastiskt drama för några år sedan.

Mycket belåten med mitt rum, sover jag bra den första natten.

Dagen därpå upptäcker jag, att bekvämlighetsinrättningen är belägen på den trånga gården nedanför mitt fönster och så nära att man kan höra varje gång järnlocket på fjölen slås igen. Vidare utspanar jag, att de två oxögonen mittför höra till dylika kabinett, och inom kort får jag visshet om att de hundra småfönstren längre bort i bakgrunden tillkännagiva befintligheten av hundra kabinett, förlagda till baksidan av en hel rad boningshus. I början blir jag rasande, men som jag ej har medel att komma loss, ger jag mig till tåls, under förbannelser mot ödet.

Vid ett-tiden kommer uppassaren in med frukosten, och då jag ej är hågad att rubba sakerna på mitt skrivbord, ställer han brickan på nattduksbordet, vari nattkärlet står. Jag gjorde en anmärkning, och gossen ursäktade sig med att det inte fanns något annat bord att duka på. Han såg hygglig och icke elak ut, så att jag förlät honom, men kärlet fick han taga undan.

Om jag i det ögonblicket hade känt Swedenborg, skulle jag ha begripit att jag fann mig av makterna 44 dömd till exkrement-helvetet.[B] Nu förgrymmades jag av den ihållande otur, som förföljt mig i så många år; sedan lugnade jag mig och böjde dystert resignerad nacken under ödet. Jag sökte uppbyggelse i läsningen av Jobs bok, övertygad att den Evige hade lämnat mig i Satans våld för att pröva mig. Denna tanke bragte tröst, och jag gladde mig åt lidandet såsom ett vittnesbörd om förtroende från den Allsmäktiges sida.

Från denna tid vidtager en serie av uppenbarelser, som jag icke kan förklara utan att taga min tillflykt till mellankomsten av okända makter, och alltifrån detta ögonblick gör jag anteckningar, som småningom hopa sig och bilda en dagbok; det är utdrag ur denna som jag här offentliggör.

En otrevlig tystnad har brett sig kring mina kemiska undersökningar. För att resa mig på nytt och slå ett avgörande slag griper jag mig an med problemet att göra guld. Utgångspunkten gav sig i ett spörsmål: varför fäller järnsulfat metalliskt guld i en lösning av ett guldsalt? Svaret utföll sålunda: därför att järn och svavel ingå i guldets sammansättning. Beviset: alla i naturen förekommande svavelföreningar med järn innehålla mer eller mindre guld. Jag begynte följaktligen arbeta med lösningar av järnsulfat.

En morgon vaknar jag med en obestämd lust att göra en utflykt till landet, något som stred mot min smak och mina vanor. Halvt på måfå kommer jag till Montparnasse-bangården och sätter mig på tåget till Meudon, stiger av vid själva småstaden, där jag 45 ej förr varit, går uppför stora gatan, viker av åt höger i en gränd, som går fram mellan två murar. Tjugu steg framför mig höjer sig över marken en romersk riddare i järngrå rustning, till hälften begraven i jorden. Ehuru figuren är ganska prydligt modellerad i miniatyr, misstar jag mig dock ej på dess beskaffenhet att vara arbetad av sten helt simpelt. Sett på närmare håll, visar sig föremålet vara en synvilla, men jag stannar framför det och fasthåller med flit illusionen, som roar mig. Riddaren betraktar muren bredvid, och vägledd av hans blick får jag se en inskrift i kol på en vitrappad vägg. De sammanflätade bokstäverna F och S komma mig att tänka på initialerna till min hustrus namn. — Hon håller av mig alltjämt! I nästa sekund slår mig tanken på de kemiska tecknen för järnet (Fer) och svavlet (Soufre), och bokstäverna, som löst sig för min syn, utbreda för mina ögon guldets hemlighet.

Emellertid undersöker jag marken och hittar två blystämplar, förenade medelst segelgarn. Den ena stämpeln är märkt med bokstäverna V. P., den andra med en kunglig krona.

Utan håg att i detalj uttyda vad som hänt mig, återvänder jag till Paris med ett livligt intryck av något underbart.

I kaminen bränner jag sådana där kol som man benämner munkskallar för deras runda och släta form. En dag, då brasan slocknat innan den var fullt utbränd, petar jag fram ett kolstycke, som visar dragen av en fantastisk figur. Ett tupphuvud med 46 präktig kam; bålen snarare av en människa med förvridna lemmar; den liknade en av dessa demoner, som uppträdde på medeltidens häxsabbater.

Dagen därpå plockar jag fram en ypperlig grupp av två rusiga tomtar, som omfamna varandra med böljande kläder. Det är ett mästerverk av primitiv bildhuggarkonst.

Tredje dagen är det en madonna med barnet, i bysantinsk stil, ojämförlig vad konturerna beträffar.

Jag låter alla tre ligga på mitt bord, efter att ha ritat av dem. En målare av mina vänner kommer på besök; han betraktar med växande nyfikenhet de tre statyetterna och frågar: Vern har gjort de här?

Gjort? — För att sätta honom på prov nämner jag en norsk skulptör.

— Jaså, ja det kan jag tro, medger han. Annars skulle jag vilja gissa på Kittelsen, den berömde illustratören av skandinaviska sagor.

Jag trodde icke på tillvaron av demoner, men nyfiken att se vilket intryck mina skulpturer skulle göra på sparvarna, som brukade få brödsmulor utanför mitt fönster, sätter jag ut figurerna på taket.

Sparvarna bli förskräckta och hålla sig undan. Det finnes alltså en likhet, som till och med djuren kunna märka, och det finnes en verklighet bakom denna lek mellan den tröga materien och elden.

Solen värmer mina små figurer, så att demonen med tuppkam spricker, och jag minnes därvid allmogesägnen om hur dvärgarne spricka om de fördröja sig ute till soluppgången.

47

Det händer i hotellet saker som oroa mig. Dagen efter min ankomst finner jag på svarta tavlan i tamburen, där rumsnycklarna upphängas, ett brev adresserat till en herr X., student och med samma som min hustru. Frimärket är avstämplat Dornach, namnet på den österrikiska by där min hustru med vårt barn bor. Men som jag är säker på att intet postkontor finns i Dornach, förblir saken gåtlik.

Detta brev, ditsatt på ett utmanande sätt och liksom i avsikt att bli bemärkt, följes av flere andra. Det nästa är adresserat till herr doktor Bitter och avstämplat Wien. Ett tredje bär det uppdiktade polska namnet Schmulachowsky.

Det är djävulen som nu har ett finger med i spelet, ty detta namn är travesterat och jag begriper vart man vill leda mina tankar, nämligen på en min dödsfiende, som bor i Berlin.

En annan gång är det ett svenskt namn, som erinrar mig om en fiende i mitt hemland. Slutligen ett i Wien frimärkt brev, som i trycktyper anger doktor Eders kemisk-analytiska byrå. Det vill säga att man spionerar på min guldsyntes. Intet tvivel mera, här spinnes en intrig, men djävulen har blandat korten för de falskspelarne. Att laga så att mina misstankar irra kring all världens kanter, det är alltför påhittigt för vanliga inskränkta dödliga.

Då jag av uppassaren begär upplysningar om denne herr X., ger han det enfaldiga svaret att det är en elsassare. Längre kommer jag ej. En gång, då jag återvänt efter min morgonpromenad, satt ett brevkort i facket alldeles vid min nyckel. Ett ögonblick greps jag av frestelsen att lösa gåtan genom 48 att kasta en blick på kortet, men min goda ängel förlamade min hand just i samma sekund som en ung man trädde fram från sitt gömställe bakom dörren.

Jag ser honom i ansiktet, och han är lik min hustru, Vi hälsa varandra utan att säga ett ord och gå var åt sitt håll.

Jag har aldrig kunnat utreda denna komplott och känner icke ännu de medspelande däri, då min hustru har varken bröder eller manliga kusiner.

Ovissheten, den ständiga hotelsen med hämnd utgjorde en tillräcklig tortyr under ett halvår. Jag utstod den och allt det andra såsom ett straff för kända och okända synder.

Med nyåret uppenbarade sig en främling på vårt matställe. Målare och amerikan, kom han i rättan tid för att friska upp vår tynande sällskaplighet. En vaken, kosmopolitisk, djärv ande och med vinnande sätt, ingav han mig dock ett obestämt misstroende. Trots hans säkra uppträdande vädrade jag att hans ställning var dålig.

Kraschen kom fortare än jag kunnat förmoda. En afton inträdde den olycklige i mitt rum och bad om lov att få stanna där en stund. Han såg ut som en förlorad man och han var det.

Utkörd från sin ateljé av hyresvärden; övergiven av sin älskarinna; översållad med skulder och ansatt av björnar; okvädad på gatorna av soutenörer åt kvinnliga modeller, som ej fått betalt. Vad som fullständigt krossade honom var hyresvärdens grymhet att lägga beslag på hans tavla, som var ämnad 49 för Salongen på Marsfältet, och vars framgång han hade räknat på, då ämnet syntes honom vara nytt och starkt. Det var den fria kvinnan, i havande tillstånd korsfäst och förbannad av folkhopen.

Han var skyldig även på matstället, var på fastande mage och fann sig utkastad på gatan.

Efter den första bekännelsen fullständigade han sitt vittnesmål med att tillstå sig ha tagit tillräckligt för två, men döden hade ännu ej velat ha honom.

Sedan vi avhandlat saken på allvar, kommo vi överens om att han måste flytta till ett annat ställe, och att vi på tu man hand skulle intaga vår middag på ett värdshus, som de andra ej kände till, så att ej bristen på vänner skulle beröva honom modet att göra färdig en annan duk för De oberoendes Salong.

Denne man har nu blivit min ende kamrat, och hans olycksöde kommer mig att lida dubbelt, i det jag ikläder mig hans kval. Jag gör det på trots, men hämtar ock därur en erfarenhet av stort värde. Han avslöjar för mig hela sitt förflutna liv; tysk till börden, har han vistats i Amerika sju år till följd av en olycka, som övergått hans familj, och en i ungdomlig obetänksamhet utgiven hädisk ströskrift, för vilken han blivit domfälld.

Jag uppdagar hos honom en intelligens över vanliga måttet, ett svårmodigt temperament, en tygellös sinnlighet. Men bakom denna människomask, vars egendomliga drag avnötts genom en kosmopolitisk uppfostran, skymtar jag ett underlag, som 50 bryr mina tankar, och som jag väntar att upptäcka förr eller senare.

Jag väntar i två månader, under loppet av vilka jag hopsmälter min tillvaro med denne främlings, så att jag ånyo genomgår all den nöd en konstnär har att kämpa mot, så länge han ännu ej slagit igenom, och jag glömmer att jag själv redan brutit min bana, att mitt namn har något att betyda till och i »Tout-Paris» och i de dramatiska författarnes samfund i Paris, något som nu har förlorat allt värde för kemisten. För övrigt, så länge jag sticker under stol med mina vunna framgångar håller kamraten av mig, men när jag nödgas i förbigående vidröra dem, blir han sårad, ser så olycklig och stukad ut att jag av barmhärtighet talar om mig själv som ett gammalt vrak. På så sätt förnedras jag så småningom och omärkligt, under det han, som har en framtid för sig, åter reser sig i höjden på min bekostnad. Jag gör mig till ett lik, begravet under rötterna av ett träd, som skjuter upp och suger sin näring ur de i upplösning stadda lämningarna.

Mitt vid samma tid idkade studium av buddhaistiska skrifter ger mig anledning beundra min självförnekelse att så där offra mig för en annans skull. En god gärning skall få sin lön, och jag vann följande.

En dag bringar Revue des revues mig ett porträtt av den amerikanske siaren och helbrägdagöraren Francis Schlatter, som år 1895 botade 5,000 sjuka och därefter försvann utan att någonsin åter bli sedd på jorden.

Men nu befanns det, att denne persons drag företedde en förunderlig likhet med min kamrats. För att få bevis därpå tar jag tidskriften med mig 51 till Café de Versailles, där en svensk bildhuggare inväntade mig. Han lägger märke till likheten och påpekar några egendomligt sammanträffande omständigheter: att bägge två voro av tysk härkomst och att de verkade i Amerika. Än mera, Schlatters försvinnande sammanföll till tiden med vår väns uppträdande i Paris. En smula förtrogen som jag numera var med ockultismens termer, framkastade jag det antagandet att denne Francis Schlatter vore vår mans »dubbelgångare», som fanns till oberoende av honom och utan att han visste det.

När jag uttalade ordet dubbelgångare, gjorde min bildhuggare stora ögon och fäste min uppmärksamhet på att vår man alltid bodde på två ställen, det ena på högra och det andra på vänstra sidan om Seine, För resten fick jag veta, att min hemlighetsfulle vän levde en dubbel tillvaro i den mening att han, efter att ha tillbragt aftonen med mig fördjupad i filosofiska och religiösa tankeutbyten, alltid på natten var synlig i danslokalen Bullier.

Det fanns ett tillförlitligt medel att bevisa identiteten mellan dessa dubbelgångare, eftersom Francis Schlatters sista brev fanns återgivet i facsimile i tidskriften.

— Kom och ät middag med mig i afton, föreslog jag, så skall jag låta honom efter diktamen skriva Schlatters brev. Om handstilen på båda är lika och framför allt namnteckningarna, bör detta vara bevis nog.

Vid middagen samma afton bekräftas allt; stilen är densamma, namnteckningen och slängen därpå, allt finnes där. 52

En smula förvånad underkastar målaren sig vår examen; till slut frågar han:

— Vart vill ni komma med det här?

— Känner ni Francis Schlatter?

— Jag har aldrig hört talas om honom.

— Kommer ni inte ihåg den där helbrägdagöraren, i Amerika, i fjol?

— Jo, nu minns jag! Den där charlatanen!

Han kommer ihåg; jag visar honom porträttet och facsimilet.

Han skrattar med ett skeptiskt, lugnt, likgiltigt ansiktsuttryck.

Några dagar efteråt, bäst som min hemlighetsfulle vän och jag sutto i god ro vid en absint på terrassen till Café de Versailles, stannar en arbetsklädd karl med elak uppsyn framför vårt bord och börjar utan föregående ställa till ett uppträde mitt ibland gästerna. Vänd mot min kamrat hojtar han av alla krafter:

— Nu tror jag ändå jag knep dig, din förbannade skojare! Vad är det för ett sätt, att gå och beställa av mig ett kors för trettio francs, och så låta mig leverera det, och så smita! Fähund, tror ni att ett kors gör sig självt . . .

Han gick på i oändlighet, och när kyparne försökte avlägsna honom, hotade han att gå efter polis, under det att den stackars gäldenären satt där orörlig, stum, tillintetgjord som en fördömd, utskämd inför denna publik av konstnärer, med vilka han var mer eller bekant. 53

När uppträdet var över, frågade jag honom, huvudyr som framför en häxsabbat:

— Ett kors? Vilket kors för trettio francs? Jag förstår inte ett ord.

— Jo, det var Jeanne d’Arcs kors, modellen ni vet, den där maskinen till min tavla, den korsfästa kvinnan.

— Men han var ju fan själv, den där arbetaren!

Och efter en stunds tystnad fortfor jag:

— Komiskt var det i alla fall, på sätt och vis, men korset är inte att leka med, och inte Jeanne d’Arc heller.

— Tror ni på det där, ni?

— Jag vet inte! Jag vet just inte någonting numera! — Men de trettio silverpenningarna!

— Nog, nog! utropade han sårad.

På långfredagen fann jag vid min ankomst till matserveringen min olyckskamrat insomnad vid bordet.

I ett anfall av munterhet väckte jag honom och frågade i förvånad ton:

— Ni här?

— Än sen?

— Jag tänkte att ni hängde kvar på korset åtminstone ända till klockan sex, så här på långfredagen.

— Till klockan sex! Ja, jag har verkligen sovit hela dagen ända till klockan sex i afton utan att förstå hur det kommer till.

— Men jag förstår, jag.

— Naturligtvis: astralkroppen är ute och går i Amerika, eller hur? och så vidare. 54

Från och med denna afton insmyger sig oförmärkt en kylighet oss emellan, sedan vi idkat bekantskap i fyra förfärliga månader, under vilka min kamrat undergick en ny uppfostran och fick tid att byta om metod i sitt måleri, med den påföljd att han kom därhän att rata sin korsfästa kvinna såsom gammalt skräp. Han hade godtagit lidandet som en bitter dryck, men den enda hälsosamma i livet, och resignationen infann sig i dess följe. En hjälte i att härda ut! Jag beundrade honom när han på en och samma dag gick två gånger till fots mellan Montrouge och Hallarna, fram och åter, med nedkippade skodon, utan att ha smakat en bit. På kvällen, efter sjutton uppvaktningar på illustrerade tidningars redaktioner, hade han blivit av med tre teckningar, men utan kontanter på fickan gick han att dansa i Bullier sedan han tuggat för två sous bröd.

Slutligen och liksom på gemensam tyst överenskommelse lösgjorde vi oss ur denna förening för inbördes hjälp. En egen känsla sade oss båda, att vi fått nog av varandra, att vi på skilda håll skulle gå mot uppfyllelsen av våra öden, och när vi sista gången sade varandra farväl, visste jag att det var för sista gången.

Jag har aldrig sedan återsett denne man eller hört vad det blivit av honom.

På våren, medan jag trycktes av mina egna och min kamrats motgångar, fick jag ett brev från mina barn i första äktenskapet, däri de berättade för mig att de hade varit allvarsamt sjuka och måst intagas på 55 sjukhus. Då jag jämförde tidpunkten för denna händelse med mina skadegörare-experiment, greps jag av fasa för mig själv. Sedan jag lekt med de hemliga krafterna, av rent lättsinne, hade den onda viljan sin gång, men styrd av den osynliga handen, drabbade den mig själv mitt i bröstet.

Jag vill ej söka ursäkter, men ber endast läsaren fasthålla detta faktum, för den händelse han skulle få lust att utöva magien, särskilt den art därav som kallas förgöring eller trolldom i egentlig mening, och som Rochas[C] har bevisat kunna äga rum och verkligen ha ägt rum.

Jag vaknar en söndagsmorgon inemot påsk; promenerar i Luxembourgträdgården, som jag går tvärs igenom; skrider över gatan och träder in under Odéonteaterns arkader; stannar orörlig framför Balzacs blåa romanhäften; tar på måfå hans Séraphita. Varför just den?

Ett halvmedvetet minne måhända, vilket läsningen av tidskriften »L’Initiation» hade efterlämnat när man där i kritiken över min bok Sylva Sylvarum hade kallat mig en landsman till Swedenborg.

Återkommen hem öppnade jag boken, som var för mig nästan okänd, eftersom det gått så många år sedan jag första gången läste den.

Det var alldeles nytt för mig, och nu när mitt sinne var i förväg berett, slukade jag innehållet i denna utomordentliga bok. Jag, som aldrig hade läst något av Swedenborg, vilken i sitt och mitt hemland hölls för en charlatan, en tok med lösaktig inbillning, 56 greps nu av hänförd beundran vid att höra denna änglalike jätte från förra seklet, tolkad av det djupaste bland franska snillen.

Men som jag läser med andaktsfull uppmärksamhet, kommer jag till sidan 16, där Swedenborgs dödsdag uppgives till den 29 mars. Jag stannar, tänker efter, slår upp almanackan. Riktigt, det är den innevarande dagen, 29 mars, och därtill palmsöndag.

Sålunda uppenbarade Swedenborg sig i mitt liv, där han har spelat en ofantlig roll som tuktoande, och han kom på själva årsdagen av sin död, bärande till mig palmer — månne segerns eller martyrskapets?

Séraphita blir nu för mig ett evangelium, bringar mig att återknyta förbindelsen med en högre värld, och det vid en tidpunkt då livet inger mig avsmak och himmelen drar mig till sig med en oemotståndlig hemlängtans åtrå. Intet tvivel, jag är beredd för en högre tillvaro. Jag föraktar jorden, denna orena värld, människorna och människors verk. Jag ser i mig den rättfärdige mannen, som den Evige har sänt prövningar, och som jordlivets skärseld skall göra värdig en snart förestående befrielse.

Detta högmod, som framkallats genom förtrolig ställning till makterna, växer alltjämt då jag upptäcker att mina lärda mödor gynnas av framgång. Sålunda lyckas jag göra guld enligt mina egna beräkningar och i överensstämmelse med metallurgernas rön; och jag tilltror mig att kunna bevisa det. Prov insändas till en kemist i Rouen, med vilken jag står på vänskaplig fot. Han bevisar mig motsatsen av vad jag styrkt, och jag har under en veckas tid intet svar att ge. Då bläddrar jag i min skyddspatron 57 Orfilas kemi och finner där hemligheten av mitt förfaringssätt.

Denna gamla glömda och föraktade kemi från 1830 har blivit mitt orakel, som bistår mig i kritiska ögonblick. Mina vänner Orfila och Swedenborg beskydda, uppmuntra och bestraffa mig. Jag ser dem icke, men förnimmer deras närvaro; de visa sig ej i andanom eller i visioner eller hallucinationer, men små dagligen inträffande händelser, som jag lägger märke till, uppenbarar deras ingripande i min levnads skiften.

Andarne ha blivit positivister liksom den innevarande tiden och nöja sig ej med att ställa till visioner.

Det må vara nog med att berätta följande, som ej låter förklara sig genom begreppet sammanträffande omständigheter.

Sedan jag lyckats frambringa guldfläckar på papper, sökte jag vinna samma utbyte i stort på torra vägen och genom eld. Tvåhundra experiment ledde till ingen påföljd, och förtvivlande om saken nedlade jag blåsröret. En morgonpromenad för mig till observatorieavenyen, varifrån jag ofta beundrar gruppen De fyra väderstrecken, av det hemliga skälet att den behagfullaste bland Carpeaux’ kvinnofigurer liknar min hustru. Hon vilar under Fiskarnes tecken nedanför himmelsgloben, och sparvar ha byggt bo bakom hennes rygg.

Vid foten av monumentet får jag se två ovala pappstycken, det ena med talet 207 påtryckt, det andra med numret 28. Vilket betyder Bly (atomvikt 207) och Silicium (atomvikt 28). Jag tar upp fyndet och gömmer det bland mina kemiska anteckningar. 58 Hemkommen börjar jag en serie experiment med bly, men låter silicium vara tills vidare.

Som metallurgien lärt mig, att bly avdrivet i en degel, fodrad med benaska, alltid avgivit en smula silver och att detta silver lika oföränderligen innehållit en helt ringa mängd guld, drog jag den slutsats att kalciumfosfat såsom förnämsta beståndsdelen i benaska borde utgöra den väsentliga faktorn vid gulds framställande ur bly.

Det visade sig verkligen ock, att bly smält på en bädd av kalkfosfat alltid färgades guldgult på underytan. Makternas ogunst avbröt experimentens fullbordande.

Ett år efteråt, då jag vistades i Lund i Sverige, fick jag av en bildhuggare, som arbetade i den finare lergodstillverkningen, en glasyr sammansatt av bly och Silicium, varur jag genom behandling över elden fick fram ett mineraliserat guld för första gången och av fulländad skönhet.

I det jag tackade honom, lät jag honom se de två pappbitarna märkta med 207 och 28. Kan man tala om slump eller sammanträffande omständigheter i denna händelse, som bär prägeln av en orubblig logik?

Ännu en gång, jag hemsöktes aldrig av visioner, men väl kunde verkliga föremål ikläda sig mänskliga former av ofta storartad effekt.

Sålunda fann jag en gång mitt örngott, som blivit hopknycklat av middagsluren, modellerat till likhet med marmorhuvuden i Michel-Angelos stil. En afton då jag kom hem i sällskap med den amerikanske 59 helbrägdagörarens dubbelgångare, upptäckte jag i alkovens halvskugga en gigantisk Zevs vilande på min säng. Inför denna oförmodade anblick står min kamrat gripen av en nästan andaktsfull skräck. Konstnär som han är, uppfattar han genast skönheten i linjerna:

— Det är ju den stora, försvunna konsten, som här har återfötts. Minsann en riktig ritakademi!

Ju mer man betraktar, dess mera levande och fruktansvärd förkroppsligas uppenbarelsen.

— Tydligen ha andarne blivit realister liksom vi människor.

Det är icke längre någon tillfällighet, eftersom örngottet vissa dagar framställer hiskliga odjur, götiska drakhuvuden — och en natt då jag varit ute och festat, välkomnades jag av den onde, djävulen själv, i medeltidsstil, med bockhuvud o. s. v. Jag blev aldrig rädd, därtill var det hela alltför naturligt, men intrycket av någonting sällsamt, till hälften övernaturligt inplantades i min själ.

Min vän bildhuggaren, som jag kallat till vittne, blev ej överraskad, utan bad mig komma med till sin ateljé, där en på väggen hängande blyertsteckning frapperade mig genom linjernas skönhet.

— Varifrån har ni fått den här? En madonna?

— Ja, en madonna från Versailles, ritad efter de flytande vattenväxterna i schweizarnes damm.

En ny konst upptäckt, och en efter naturen! En naturalistisk klärvoyans! Varför spotta på naturalismen, när den så inviger ett nytt stadium och begåvats med möjligheten att växa och utveckla sig? Gudarne återkomma till oss, och det alarmrop som höjes av skriftställare och konstnärer: tillbaka till Pan! har 60 återstudsat så mångfaldigt att naturen vaknat upp igen efter sin sekellånga slummer! Ingenting sker här i världen utan makternas samtycke, och naturalismen blev till, så vare då naturalismen, vare den återfödelsen av harmonien mellan materie och ande.

Bildhuggaren ser syner. Han berättar för mig att han sett Orfevs och Kristus modellerade tillsammans i en klippa i Bretagne och att han ämnar fara dit igen och betjäna sig av modellerna för en grupp till Salongen.

En afton då jag gick nedför rue de Rennes med min synska vän, tvärstannade han framför ett bokhandelsfönster, vari färglagda fotografier voro utställda. Det var följd scener, där människofigurer uppträdde med styvmorsblommor i huvudenas ställe. Ehuru en van iakttagare av växtvärlden hade jag aldrig upptäckt penséns likhet med ett människoansikte. Men min kamrat kunde inte hämta sig från sin förvåning, till vilken han hade dubbla skäl.

— Kan ni tänka er, att i går afton, när jag kommer hem, betraktar mig penséerna i mitt fönster på ett gäckande sätt, och plötsligt såg jag i deras ställe mänskliga ansikten, men jag var övertygad om att det var en vision, som härledde sig av nervositet. Och nu i dag återfinner jag detta tryckt och utgivet för längesedan; det är alltså ingen illusion, utan verklighet, eftersom den okände artisten har gjort samma iakttagelse före mig.

Vi gjorde framsteg som skådare, och i min tur såg jag Napoleon och hans marskalkar på Invaliddomens kupol. Om man kommer från Montparnasse in på boulevard des Invalides, avslöjar sig kupolen i all sin glans över rue Oudinot i solnedgången, varvid 61 kapitälen och de andra framspringande delarna på domens tambur antaga form av människosilhuetter, som växla alltefter som synpunkten flyttas mer eller långt bort. Napoleon finns där, Bernadotte och Berthier också, och min vän har ritat av dem »efter naturen».

— Hur vill ni förklara detta fenomen?

— Förklara? Har man någonsin kunnat förklara någonting? Genom att omskriva en hop ord med en hop andra ord?

— Tror ni inte att arkitekten har arbetat de där partierna med en halvt medveten avsikt . . .

— Hör på, käre vän, Jules Mansard som byggde domen 1706 kunde omöjligen förutse silhuetten av Bonaparte, vilken var född år 1769 . . . behöver jag säga mer?

Emellanåt har jag om natten drömmar, som förutsäga framtiden, giva mig försvarsmedel mot faror, yppa hemligheter. Sålunda uppträder i en dröm en längesedan avliden vän och har med sig ett silvermynt av ovanlig storlek. På min fråga, var myntet vore ifrån, svarade han: Amerika, och försvann så med skatten.

Dagen därpå får jag ett brev med amerikanskt frimärke, skickat från en därvarande vän, som jag icke hade sett på tjugu år, och vari denne meddelar mig, att en beställning å text till Chicagoexpositionen förgäves hade sökt mig i hela Europa. Det gällde ett arvode av 12,000 francs, en ofantlig summa i min förtvivlade belägenhet vid det tillfället, och som sålunda gått mig ur händerna. Dessa 12,000 francs 62 skulle då ha för mig varit detsamma som en betryggad framtid, men ingen annan än jag kan ha vetat, att förlusten av dessa pengar var ett straff, som pålades mig för en dålig handling, begången i ett ögonblick av vrede, som väckts av en litterär medtävlares falskhet.

En annan dröm med en större räckvidd visade mig Jonas Lie sysslande med en pendyl av guldbrons, vars ornament voro rätt ovanliga.

Några dagar senare, när jag promenerade på boulevard Saint-Michel, drog ett urmakarefönster min uppmärksamhet till sig.

— Där är Jonas Lies pendyl, utropade jag.

Det var verkligen samma en: krönt av en himmelsglob, mot vilken två kvinnor lutade sig, vilade hjulverket på fyra pelare. På globen fanns en datumvisare infogad, som angav den 13 augusti.

Till ett kommande kapitel skall jag uppskjuta att berätta vad ödesdigert detta datum den 13 augusti bar i skötet för mig. Sådant smått och mycket annat av liknande art inträffade under min vistelse i hotell Orfila mellan den 6 februari och den 19 juli 1896.

Jämnsides med och inflickat i dessa händelser fortgick med mellantider följande äventyr, som hade till påföljd min utdrivning från hotellet och inledde ett nytt skede av mitt liv.

Våren har kommit; den tårarnas dal, som utbreder sig nedanför mitt fönster, grönskar och blommar på nytt. Det gröna lövverket övertäcker marken och döljer smutsen, så att detta Gehenna förvandlas 63 till Sarons dal, där icke blott liljorna blomstra, utan även syrener, Robinier, Paulownier.

Jag är bedrövad till döden, men de glada skratten från unga flickor, som osynliga leka där nere under träden, stiga upp till mig och röra mitt hjärta, återväcka mig till livet. Min levnad förrinner och ålderdomen nalkas. Hustru, barn, egen härd, allt är skövlat; höst inne, vår därute!

Jobs bok och Jeremias klagovisor trösta mig, emedan det finnes en viss överensstämmelse åtminstone mellan Jobs öde och mitt eget. Är jag icke slagen med onda bölder; har icke fattigdomen fallit tung på mig; mina vänner övergivit mig?

»I sorgdräkt går jag, utan sol. Jag har blivit schakalers broder och strutsars anförvant. Huden på min kropp har svartnat, och mina ben brinna av hetta. Och min harpa tjänar till sorgelåt, och min flöjt till klagoljud.»

Så Job! Och Jeremia uttrycker i två ord hela min avgrundsdjupa bedrövelse:

»Jag har glömt bort vad lycka var!»

I denna sinnesförfattning får jag under en trög eftermiddag, då jag sitter böjd över mitt arbete, höra ljuden från ett piano bakom lövverket i dalen under mitt fönster. Jag spetsar örat såsom stridshästen vid trumpetens skall; jag rätar på mig, känner själen omstämd och andas djupt. Det är Schumanns Aufschwung. Och vad mera är, det är helt visst han som spelar! Min vän, ryssen, min lärjunge, som kallade mig fader, därför att han hade lärt allt av mig, min famulus, som gav mig mästarenamnet och kysste mina händer, därför att hans liv tilltog där mitt började avtaga. Det är han som har anlänt från 64 Berlin till Paris för att döda mig såsom han dödade mig i Berlin, och av vad skäl . . . Jo, därför att ödet hade velat så att hans nuvarande maka var min älskarinna innan han blev bekant med henne. Var det kanske mitt fel att detta fogat sig på det viset? Naturligtvis icke, men likafullt fattade han ett dödligt hat till mig, förtalade mig, hindrade mig att få mina dramer antagna vid teatrarna, spann intriger, som berövade mig de inkomster jag behövde för att kunna existera. I ett anfall av raseri slår jag honom rakt i bröstet, på ett brutalt och fegt sätt, så fegt att jag led därav som om jag begått ett lönnmord.

Nu, då han kommit för att döda mig, känner jag detta som en lisa, ty endast döden kan befria mig från samvetskvalen.

Det var väl alltså han som oroade mig genom breven med falska adresser där nere hos portvakten. Gott! må slaget komma, jag skall icke försvara mig! eftersom han har rätt och livet är av noll och intet värde för mig.

Han spelar alltjämt Aufschwung, och så han kan spela, bättre än någon! Osynlig bakom den grönskande muren, och de tjusande harmonierna höja sig de blommande klängena, så att jag tycker mig se dem fladdra likt fjärilar i solskenet.

Varför spelar han? För att underrätta mig om sin ankomst med syfte att förskräcka mig och jaga mig på flykten?

Detta önskar jag få veta på matstället, där de andra ryssarna länge förkunnat sin landsmans ankomst. Jag går dit samma afton att spisa middag, och redan i dörren möter jag fientliga blickar. På 65 förhand underrättat om min ovänskap med ryssen, har hela sällskapet gått i förbund mot mig. För att avväpna dem öppnar jag elden själv.

— Popoffsky är ju i Paris? frågar jag med bekräftande av faktum.

— Nej, inte ännu, ger någon till svar.

— Jo, försäkrar en annan, han har varit synlig på Mercure de Frances redaktion.

Man motsäger det från olika håll, och det hela slutar med att jag ej fått klart besked om saken, men i alla fall låtsar tro vad man berättar. Den blott alltför tydliga avogheten mot mig gjorde att jag svor att undvika stället, dock ogärna, eftersom där fanns folk som jag verkligen trivdes bra med. Ännu en gång isolerad, utdriven av denne fördömde fiende, fattar jag agg till honom; och hatet stinger, förgiftar mig. Jag avstår från att dö, jag vill ej falla för en som är mig underlägsen, det skulle vara en alltför djup förödmjukelse för mig och för hög ära för honom, Jag vill upptaga tvekampen, försvara mig, och i syfte skaffa mig klarhet i saken går jag till rue de la Santé bakom Val de Grâce för att träffa en dansk målare, som är förtrolig vän med Popoffsky. Denne man, som förr stått på vänskaplig fot med mig, hade kommit till Paris för sex veckor sedan, och då jag mötte honom på gatan hade han hälsat på ett främmande, nästan ovänligt sätt. Antagligen för att överskyla detta besökte han mig dagen därpå och inbjöd mig till sin ateljé, i det han sade mig artigheter alltför granna för att icke kvarlämna intrycket av en falsk vän. När jag då frågade honom om han hört något från Popoffsky, blev han förbehållsam och 66 slingrade sig, men bestyrkte ryktet om dennes förestående ankomst till Paris.

— För att mörda mig! ifyllde jag.

— Säkerligen. Var på er vakt!

Den morgon jag öppnade porten till det hus där min dansk bodde, för att återgälda hans visit, låg en jättestor dansk dogg — vilken tillfällighet! — med utseende av ett odjur på gårdens stenläggning och spärrade vägen för mig. Ofrivilligt, utan att överlägga eller tveka gick jag genast ut på gatan igen och återvände samma väg jag kommit, inom mig tackande makterna för att de varnat mig, så viss var jag på att ha undkommit en okänd fara. Några dagar senare, när jag ville förnya besöket, satt ett barn på tröskeln till den öppna porten och höll ett spelkort i handen. Erkännande min vidskeplighet, kastade jag en blick på kortet. Det var spader tia!

— Elakt spel! i det här huset.

Och jag drog mig tillbaka utan att stiga in.

Denna afton var jag efter vad som tilldragit sig på middagsstället fast besluten att trotsa både Cerberus och tian, men ödet ville annorlunda, och på Brasserie des Lilas anträffade jag den jag sökte. Han var förtjust att se mig, och vi slogo oss ned vid ett bord på terrassen.

Under det vi upplivade våra gemensamma minnen från Berlin återföll han i sin gamla roll av förtrogen umgängesvän och talade sig varm, glömde små misshälligheter, tillstod riktigheten av åtskilligt, som han offentligen hade förnekat — — — Plötsligt tycktes han erinra sig någon plikt eller något givet löfte; 67 blir stum, kylig, fientlig, förtretad över att han låtit locka ur sig hemligheter.

När jag rent ut frågade om Popoffsky fanns i Paris, svarade han nej så tvärt att lögnen föreföll mig uppenbar, och vi skildes åt.

Här är att märka, hurusom denne dansk hade varit fru Popoffskys älskare tidigare än jag och att han därifrån bar agg över att hans älskarinna hade övergivit honom för mig. Nu spelade han rollen av vän i huset tack vare Popoffskys smaklöshet, som väl kände till i vilket hans hustru stått till »vackra Henrik».

Schumanns Aufschwung klingar över de lummiga trädkronorna, och den spelande är fortfarande osynlig, lämnande mig i ovisshet om var han bor. Musiken fortsattes en hel månad, och alltid mellan klockan 4 och 5 eftermiddagen.

En morgon då jag går rue de Fleurus fram för att styrka mig med anblicken av min regnbåge i färgarens fönster, träder jag in i Luxembourgträdgården, som nu står i full blomning, vacker som en fesaga, och där hittar jag på marken två förtorkade kvistar, som brutits av blåsten. De återgåvo formerna av två grekiska bokstäver p och y. Jag tog upp dem, och kombinationen P—y, förkortning av namnet Popoffsky, framställde sig i min hjärna. Det var således han som förföljde mig, och makterna ville öppna mina ögon för faran. En oro fattar mig oaktat detta tecken på den osynliges bevågenhet. Jag anropar försynens beskydd, jag reciterar Davids 68 psalmer mot mina fiender, jag hatar min fiende med ett religiöst, gammaltestamentligt hat, under det jag saknar mod att begagna svarta magiens medel, som jag nyligen studerat mig in i. »Gud, rädda mig! Herre, skynda till min hjälp! Må de komma på skam och blygas, de som stå efter mitt liv, rygge tillbaka och varde till skam de som vilja mig ont! Må de av blygsel vända tillbaka, de som säga: Gott, gott!»

Denna bön tycktes mig då vara rättskaffens, och Nya testamentets barmhärtighet föreföll mig som en feghet.

Till vilken okänd min åkallan fann vägen, vet jag icke; fortsättningen av detta äventyr skall åtminstone visa att bönhörelse följde.

Utdrag ur min dagbok under år 1896.

Den 13 maj. Fick brev från min hustru, som av tidningarna inhämtat, att en herr S. skall fara till Nordpolen i ballong, och höjer ett ångestskri, tillstår att hon oföränderligen älskar mig, ber mig på sina knän att avstå från ett företag, som är liktydigt med självmord.

Jag upplyser henne om misstaget, och att det är en son till min kusin som ämnar våga livet för en stor vetenskaplig upptäckts skull.

Den 14 maj. Jag har haft en dröm i natt. Ett avskuret huvud vart fäst på en mans bål, och han såg ut som en försupen aktör. Huvudet började tala; jag blev rädd och slog omkull min skärm i det jag sköt en ryss framför mig till skydd mot den ursinnige mannens angrepp.

Samma natt sticker en mygga mig och jag slår 69 ihjäl den. På morgonen är min högra hand blodbestänkt.

Under en promenad på Port-Royal-boulevarden såg jag levrat blod på trottoaren. Sparvar ha byggt bo i röret till min kamin. De kvittra hemtrevligt som om de bodde i mitt rum.

Den 17 maj och följande. Absinten klockan sex på terrassen till Brasserie des Lilas bakom marskalk Ney har blivit min enda last, min sista fröjd. Då, när dagens arbeten äro avslutade, kropp och själ uttröttade, återhämtar jag mig vid den gröna drycken, en cigarrett, samt Le Temps och Journal des débats. Vad livet ändå är ljuvligt, när ett lindrigt rus drar sin töckenslöja över tillvarons elände. Det ser ut som om makterna skulle avundas mig denna timme av inbillad lycksalighet mellan klockan 6 och 7; ty från och denna afton störes sällheten av en serie ledsamheter, som jag nu ej är sinnad att skriva på slumpens räkning.

Den 17 maj alltså finner jag min plats upptagen, som jag brukat ha för mig själv sedan nära två år; och ingen stol ledig. Jag måste gå till ett annat kafé, något som gör mig outsägligt nedslagen.

Den 18. På Lilas är min sköna vrå tom; jag är nöjd, rent av lycklig under mitt kastanjeträd bakom marskalken. Absinten är framsatt och lämpligen vattenblandad, cigarretten tänd, Le Temps uppbruten . . . Se! där går en full karl förbi; han ser motbjudande och otäck ut och fäster på mig en dolsk och gäckande blick, som plågar mig. Ansiktet rött som vindrägg, näsan berlinerblå, elaka ögon. Jag avsmakar min absint, lycklig över att inte se ut som denne drinkare . . . Utan att jag ännu vet hur det gick 70 till, är mitt glas omkullstjälpt och tomt. Utan pengar att beställa in ett nytt för, betalar jag, stiger upp och lämnar kafét, tänkande att det var den onde som förhäxat mig.

Den 19 maj. Jag vågar inte gå på kafét.

Den 20 maj. Efter att en stund ha strövat omkring Lilas finner jag min vrå ledig. Man måste slåss med hin onde, och jag tar upp striden. Absinten är bryggd, cigarretten i full fart, Le Temps har stora nyheter att förtälja — men vad nu? Tro mig, läsare, jag ljuger ej. Ovanför mitt huvud, i samma hus som kafét, utbryter en skorstenseld. Allmän panik. Jag sitter kvar, efter jag en gång är där. Men en vilja, som är starkare än jag, låter ett moln av sot falla ned, och så bra mattat att två stora flingor lägga sig i mitt glas. Modfälld går jag min väg, men vill ej tro något eller tvivlar åtminstone.

Den 1 juni. Efter en längre tids avhållsamhet anfalles jag åter av begäret att trösta mig under kastanjeträdet. Mitt bord är upptaget, och jag tar ett annat, där jag är för mig själv och i fred. Man måste slåss med hin onde — — — vad nu? En familj småborgare slår sig ned nära intill mig; medlemmarna av denna familj äro oräkneliga, och förstärkningar anlända om och om igen; fruntimmer som stöta mot min stol, barn som uträtta sina små behov ogenerat framför mig; ungherrar som ta tändstickor från mitt bord utan att be om ursäkt. Kringvärvd av en stojande och påflugen skara, vill jag ändock inte vika från min plats. Då följer ett uppträde, som utan allt tvivel tillställts av de osynliges skickliga hand, ty det var för bra hopkommet för att kunna 71 kvarlämna någon misstanke om intrig från personers sida, för vilka jag var fullständigt okänd.

En ung herre lägger en sou på mitt bord med en åtbörd, som jag icke begrep. Som främling och ensam i en människohop vågar jag ej bråka. Jag bara sitter där förblindad av vrede och söker reda ut för mig vad som tilldragit sig.

Han ger en sou åt mig som åt en tiggare!

Tiggare! Det var den dolk, som jag borrar in i mitt bröst. Tiggare! ja, ty du förtjänar ingenting och du . . .

Kyparen kommer och erbjuder mig en bekvämare plats, och jag låter slanten ligga på bordet. Kyparen bär den till mig, vilken skymf! och låter mig i hövliga ordalag veta att den unge mannen hade hittat penningen under mitt bord och trodde att den var min.

Jag skämdes! och för att stilla min vrede beställer jag en absint till.

Absinten är kommen, och jag har det bra, då en otäck stank av svavelammonium kväver mig.

Vad det var? Någonting helt naturligt, intet mirakel, icke ett spår av elakhet — — — bara en kloaköppning vid kanten av trottoaren, där min stol stod. Då först började jag fatta, att goda andar åsyftade min frigörelse från en last som för till dårhuset. Välsigna försynen som räddat dig!

Den 25 maj. Oaktat hotellets ordningsregler, som utestänga kvinnor, har en familj inhysts i rummet bredvid mitt. Ett lindebarn som skriker dag och natt 72 gör mig verkligt nöje, erinrar mig om den gamla goda tiden, det blommande livet mellan trettio och fyrtio år.

Den 26 maj. Familjen bredvid träter, barnet stormtjuter. Vad det här är sig likt, och hur ljuvt det är — numera.

På aftonen återsåg jag den engelska damen. Hon var förtjusande och log mot mig med ett sådant där gott moderligt leende. Hon har målat en serpentindansös, som liknar en valnöt eller en hjärna, Tavlan sitter nästan dold där den hänger bakom m:me Charlottes skänkdisk på crémeriet.

Den 29 maj. Ett brev från mina barn i första giftet underrättar mig att de fått en skrivelse, som kallar dem till Stockholm för att närvara vid avskedsfesten före min avfärd till nordpolen i ballong. De kunna ej begripa detta. Inte jag heller, om det ej är ett misstag. Ett sådant fatalt misstag!

Tidningarna kungöra ödeläggelsen i Saint-Louis (Saint-Louis!) i Amerika, där cyklonen har dödat tusen människor.

Den 2 juni. På observatorieavenyen hittade jag två kiselstenar, formade precis som hjärtan. På aftonen fann jag i en rysk målares trädgård det tredje hjärtat, lika stort och fullkomligt likt de två andra. Schumanns Aufschwung hörs nu ej mera, vilket gör mig lugn igen.

Den 4 juni. Jag besöker den danske målaren vid rue de la Santé. Den stora hunden är borta, ingången fri. Vi gå för att få oss middag på en terrass vid boulevard Port-Royal. Min vän fryser, känner sig olustig; som han har glömt sin ytterrock, lägger jag min över hans axlar. Detta verkar genast 73 rogivande på honom; han fogar sig efter mig, och jag betvingar honom. Han vågar ej längre spjärna; vi ha samma åsikter om allting; han tillstår att Popoffsky är en missdådare och att jag har denne att tacka för mina motgångar. Plötsligt angripes han av nervositet, han darrar som ett medium under hypnotisörens inflytande; flyttar oroligt på sig, skakar av sig överrocken; upphör att äta, lägger ner gaffeln, reser sig och säger farväl efter att ha lämnat ifrån sig min rock.

Vad var det? Nessusmanteln! Mitt nervfluidum, som var magasinerat i plagget, och vars motsatta polaritet underkuvade honom?

Är det väl detta som Hesekiel åsyftar i kapitlet 13, vers 18:

»Så säger Herren, Herren: Ve eder, I kvinnor, som syn dynor åt alla armbågar och gören kuddar åt huvuden av varje storlek för att jaga efter själar — — — Si, jag skall slita dessa kuddar bort undan edra armar och släppa de själar fria, efter vilka I haven jagat såsom efter fåglar.» Har jag månn tro blivit en trollkarl utan att veta det?

Den 7 juni. Jag hälsade på hos min vän dansken för att få se på hans tavlor. När jag kom var han kry och livlig, men efter en halv timme fick han en nervattack, som tilltog så starkt att han måste kläda av sig och lägga sig till sängs.

Vad går åt honom? Dåligt samvete?

Den 14 juni. Söndag. Jag hittar ett fjärde kiselhjärta, denna gång i Luxembourgträdgården, men till formen alldeles likt de föregående. En guldgul paljett är fastlimmad på stenen. Jag kan ej lösa gåtan, men anar en förutsägelse. Jag jämför dessa 74 fyra stenar framför det öppna fönstret, då klockorna i Saint-Sulpice börja ringa; därefter den stora brumbasen i Notre-Dame, och mitt igenom denna vanliga ringning tränger en tung högtidlig tonvirvel likasom utgången ur jordens inälvor.

Uppassaren, som kommer med min post, frågar jag vad detta har att betyda.

— Det är storklockan i kyrkan Sacré-Coeur på Montmartre.

— Det är alltså det Heliga hjärtats fest i dag? — Och jag betraktar mina fyra stenhjärtan, en smula berörd av detta uppenbara sammanträffande.

Jag hör göken från det håll där kyrkan Notre-Dame des Champs ligger, vilket är en omöjlighet; eller ha mina öron blivit så utomordentligt känsliga, att jag kan förnimma ljud, som frambringas ända borta i Meudonskogen?

Den 15 juni. Jag går ned i staden för att förvandla en bankanvisning i sedlar och guld. Quai Voltaire gungar under mina fötter, vilket förvånar mig fastän jag väl vet att Carrouselbron oscillerar under vagnarnas tyngd. Men nu denna morgon fortsättes rörelsen på Tuileriesgården och ända fram till operaavenyen. Helt visst skakar alltid en stad något, men för att märka det måste man ha förfinade nerver.

Andra sidan om floden är för oss Montparnassebor en främmande värld. Nära ett år har gått sedan jag sist var där, och jag kommer ej längre än till Crédit Lyonnais eller Café de la Régence. På boulevard des Italiens fattar mig hemlängtan, och jag skyndar mig att komma tillbaka till floden, där åsynen av rue des Saints-Pères kryar upp mig.

Nära kyrkan Saint-Germain-des-Prés möter jag 75 en likvagn och därefter två kolossala madonnabilder forslade på en vagn; den ena, som knäböjde med knäppta händer och ögonen mot himmelen, gjorde ett starkt intryck på mig.

Den 16 juni. På boulevard Saint-Michel köper jag en papperspress av marmor, prydd med en glaskula, som innesluter madonnan i Lourdes med den ryktbara grottan som ram omkring och där framför en beslöjad knäböjande dam. När jag ställer bilden i solen, kastar den förunderliga skuggor. Bakpå grottan har gipsen bildat ett Kristushuvud, genom en tillfällighet, som skulptören ej förutsett.

Den 18 juni. Den danske vännen träder in i mitt rum tillintetgjord, darrande i hela kroppen. Popoffsky har blivit arresterad i Berlin, anklagad för mord på en kvinna och två barn, hans älskarinna och hans barn före äktenskapet. Efter den första överraskningen, blandad med uppriktig medömkan för en vän, som förr hade visat mig en så efterhängsen tillgivenhet, sänkte sig ro i mitt sinne, som jäktats av de sedan flere månader överhängande hotelserna.

Oförmögen att dölja min rättmätiga själviskhet ger jag fritt lopp åt mina känslor:

— Det är fasaväckande, och ändå känns det för mig som en lisa, när jag tänker på den fara jag undsluppit. Hans drivfjäder? Låt oss säga: den legitima hustruns svartsjuka mot den oäkta familjen och de omkostnader denna medförde. Kanhända till och med . . .

— Vad då?

— Kanhända att hans blodtörstiga instinkter, som nyligen missat här i Paris, ha sökt sig ett annat utlopp, likgiltigt var. 76

Inom mig tänker jag: är det möjligt att mina brinnande böner ha kunnat avvända dolken och att jag parerat stöten så att den har träffat mördaren mitt i hjärtat?

Jag lämnar analysen åt sitt värde och föreslår, ädelmodig som en segrare:

— Låt oss åtminstone rädda vår väns litterära anseende. Jag sätter ihop en artikel om hans förtjänster som skriftställare; ni ritar ett porträtt, som tar sig bra ut, och vi söka få in det i Revue blanche.

I danskens ateljé (hunden bevakar den icke längre) stå vi och betrakta ett porträtt av Popoffsky, målat för två år sedan. Det är endast huvudet, med en sky nedanför, och därunder ett par korslagda benknotor som på gravskrifter. Det avskurna huvudet kommer oss att rysa, och den dröm jag hade den 14 maj dyker upp för mig likt ett spöke.

— Var fick ni idén med den där halshuggningen?

— Svårt att säga: men det låg något ödesdigert över denna fina begåvning, som hade drag av ett visst artificiellt snille och som traktade efter ärans höjder utan att vilja betala priset därför. Livet lämnar oss endast valet, lagern eller vällusten.

— Jaså, ni har upptäckt det, till slut?

Den 23 juni. Jag hittar en nål av oäkta guld med en oäkta pärla i. Uppfiskade ett guldhjärta ur badet för guldsyntesen.

Under aftonpromenaden på rue de Luxembourg ser jag i fonden av första högerallén och ovanför träden en hind tecknad på himmelen. Bäst jag beundrar 77 dess förträfflighet i konturer och färg, gör den tecken med huvudet, i riktning åt sydost (Donau!).

Också har under de senaste dagarna, efter katastrofen med ryssen, en ny oro fått makt med mig. Det förefaller mig som om man någonstädes sysselsatte sig med mig, och jag anförtror åt den danske målaren, att den arresterade ryssens hat gör ont i mig likasom strömmen från en elektricitetsmaskin.

Det ges ögonblick då jag har förkänning av att min vistelse i Paris snart skall ta ett slut och att en ny omkastning i mitt öde väntar mig.

Tuppen på korset till Notre-Dame des Champs tyckes mig flaxa med vingarna som ville han flyga bort i riktning mot norr.

I förkänslan av min nära förestående avfärd skyndar jag att avsluta mina studier vid Jardin des Plantés.

Ett zinkbad, vari jag gör guldsynteser på våta vägen, visar på innersidan ett landskap bildat av de fördunstade järnsalterna. Jag uppfattar det som ett varsel, men bemödar mig fåfängt att gissa ut varest detta ovanliga landskap är till finnandes. Kullar klädda med barrträd, i synnerhet granar; mellan de små bergshöjderna slätter med fruktträd och fält, allting angivande närheten av en flod. En av kullarna, med brådstup av lagrad formation, krönes med en ruin av en borg.

Jag känner ej ännu igen mig här, men skall inom kort göra det.

Den 25 juni. Bjuden till ledaren för den vetenskapliga ockultismen, redaktören av »L’Initiation». Anländ till Marolles en Erie i sällskap med doktorn, mötas vi av tre dåliga nyheter. En vessla har bitit 78 ihjäl ankorna; en barnflicka har blivit sjuk; den tredje saken har jag nu glömt vad det var.

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skärseld: Fegefeuer

hotell: Hotel

örfila: ohrfeigen

se: sehen, schauen

ut: heraus, hinaus, aus-

som: wie, als

som: der

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

kloster: Kloster

och: und

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

inackordering: Pensionsgast

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

student: Student, Studentin, Abiturient, Abiturientin, Abitur

tillhöra: gehören, angehören, dazugehören

tillhörande: dazugehörig

katolsk: katholisch

förening: Vereinigung, Verein, Verbindung

tillsyn: Aufsicht

utöva: ausüben, betreiben

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

abbé: Abbé

blid: sanft, mild

älskvärd: liebenswert, liebenswürdig

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

ordning: Ordnung, Reihenfolge

god: gut, lecker, wohlschmeckend

sed: Brauch, Sitte, Tradition, Überlieferung

råda: raten, empfehlen, herrschen

här: hier

här: Armee, Heer

och: und

tröst: Trost

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

efter: nach, hinter

så: säen

så: so, also

mången: viel

många: viele

trakasseri: Belästigung, Schikane

kvinna: Frau, Weib

motta: empfangen, entgegennehmen

gas: Gas, Gaspedal, Gaze

ej: nicht

där: wo

där: dort, da

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gammal: alt, vergammelt

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

låga: Flamme

låga: flammen, lodern

rum: Zimmer, Raum

skum: zwielichtig, faul, fragwürdig, verdächtig, dunkel, dämmerig, dämmrig, schummerig, schummrig

skumma: abscheiden, abschöpfen, durchblättern, querlesen, überfliegen, schäumen

korridor: Korridor, Gang, Flur, Hausflur

labyrintisk: labyrinthartig, labyrinthisch

-t: die

ringla: ringeln

trätrappa: Holztreppe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

atmosfär: Atmosphäre

mystik: Mystik, Mysterium

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

fläkt: Ventilator, Lüfter, Gebläse, Hauch, Lüftchen

fläka: Spaltung

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

byggnad: Gebäude, Bau

lång: lang, groß

länge: lange

ha: haben, sein

utöva: ausüben, betreiben

dragning: Neigung, Abstufung, Anziehung, Lesung

på: auf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vetta: führen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

återvändsgränd: Sackgasse

så att: damit

utsikt: Aussicht

från: von, aus

mitt: Mitte, Mittelpunkt, Zentrum, Mittelfeldspieler

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

endast: nur, bloß, ausschließlich

förete: ausstrecken

mur: Mauer

två: Zwei

liten: klein

oval: oval

fönster: Fenster, Zeitfenster

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sitta: sitzen, hängen

vid: bei, um, mit

vid: weit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bord: Tisch, Bord

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

fönster: Fenster, Zeitfenster

skåda: schauen

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

förtjusa: bezaubern, entzücken, verwirren, verzaubern

förtjusande: bezaubernd, entzückend, köstlich, reizend

landskap: Landschaft

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

icke-: nicht-

icke-: non-

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

ha: haben, sein

vänta: warten, auf, erwarten

väntad: erwartet

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

mur: Mauer

grön: grün, Grün

-s: von

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

kloster: Kloster

gård: Hof, Gehöft, Gut

ung: jung, jugendlich

kvinnlig: weiblich, feminin

pensionär: Rentner, Rentnerin, Pensionär, Pensionärin, Senior, Seniorin

platan: Platane

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

kapell: Kapelle, Persenning, Plane, Verdeck

utsökt: auserwählt, erlesen

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

bag: Reisetasche

stil: Stil

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

hög: hoch, laut, high

mur: Mauer

mura: mauern

oräknelig: unzählbar, unzählig, zahllos

gall: Galle

galler: Gallier, Gallierin, Gitter

fönster: Fenster, Zeitfenster

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

fantasi: Fantasie, Phantasie, Vorstellungskraft, Fantasterei, Hirngespinst

om: um

om: wenn, falls, ob

fortsättning: Fortsetzung

dal: Tal, Senke

sträcka: Strecke

sträcka: strecken

skog: Wald, Forst

skorsten: Schornstein, Schlot, Kamin

kröna: krönen

gammal: alt, vergammelt

till hälften: halb

dold: verborgen, versteckt

fjärran: Ferne

fjärran: entfernt, fern

torn: Turm, Dorn

till: bis, an, in, nach, zu

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

kors: Kreuz

överst: zuoberst

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

tupp: Hahn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

etsa: ätzen, einbrennen

bild: Bild

helgon: Heiliger, Heilige

vin: Wein

vina: heulen, pfeifen

cent: Cent

cent: Eurocent

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Paul: Paul

annan: andere, sonstig

framställa: herstellen, darstellen

Petrus: Petrus

hänga: hängen, aufhängen

alkov: Alkoven, Bettnische

ovanför: oberhalb

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

säng: Bett

väktare: Wächter, Wächterin

himmelrike: Himmelreich

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

skära: schneiden, reinigen, sicheln

skära av: abschneiden

skärande: schneidend

skära bort: wegschneiden

ironi: Ironie

förlöjliga: verspotten, ins Lächerliche ziehen, lächerlich machen, verhöhnen

apostel: Apostel, Jünger

i ett: andauernd

fantastisk: fantastisch

drama: Drama

några: einige, manche

år: Jahr

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

mycket: viel, sehr

belåten: zufrieden

sova: schlafen

bra: gut

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

första: erste

natt: Nacht

dag: Tag

därpå: darauf

upptäcka: entdecken

att: dass

bekvämlighet: Bequemlichkeit, Komfort

inrättning: Anordnung, Anstalt, Einrichtung, Vorrichtung

belägen: gelegen

trång: eng

gård: Hof, Gehöft, Gut

nedanför: unterhalb

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

varje: jeder, jede, jedes

gång: Mal, -mal, Gang

järn: Eisen

lock: Deckel, Locke

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

igen: wieder, erneut

vid: weit

vidare: weiter

ut-: aus-

spana: erkunden, spähen, fahnden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

dylik: ähnlich, derartig, dergleichen

kabinett: Kabinett

inom kort: bald

inom kort: Kürze

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

visshet: Gewissheit

hundra: hundert, einhundert

liten: klein

fönster: Fenster, Zeitfenster

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

i bakgrunden: hinten

tillkännagiva: bekunden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

för-: ver-

lägda: Acker

baksida: Rückseite, Hinterseite, Kehrseite

hel: ganz, heil

Hel: Hel

rad: Reihe, Zeile, Rad

boningshus: Wohnhaus

i början: anfangs

bli: werden, bleiben

rasa: toben, rasen, wüten, einstürzen, stürzen

rasande: wütend, rasend

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

medel: Mittel

medel: mittel-

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

lus: Laus

löss: Löss

ge: geben, aufgeben, ergeben

tal: Zahl, Rede, Ansprache, Anzahl, Reden

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

förbannelse: Fluch, Verwünschung, Verdammnis

mot: gegen, entgegen

öde: Schicksal, Los

vid: bei, um, mit

vid: weit

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

komma: kommen

uppassare: Kellner, Steward

in: ein, herein, hinein, rein

frukost: Frühstück

då: als, wenn

då: damals, dann

hågad: gewillt

rubba: aus der Fassung bringen, erschüttern, ins Wanken bringen, rücken

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

skrivbord: Schreibtisch, Desktop

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bricka: Tablett, Unterlegscheibe, Dienstmarke, Erkennungsmarke, Marke, Plakette, Spielstein, Stein

nattduksbord: Nachttisch

vari: worin

nattkärl: Nachttopf

stå: stehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

göra: machen, tun

anmärkning: Anmerkung, Bemerkung, Beanstandung, Vermerk

gosse: Junge, Knabe

ursäkta: entschuldigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

inte: nicht

finnas: existieren, geben

något: etwas

annat: andere

duka: decken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

se: sehen, schauen

såg: Säge

hygglig: nett, freundlich, gefällig, ziemlich gut

elak: boshaft, bösartig, böse, böswillig

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kärl: Gefäß, Topf, Ader

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

taga: nehmen

undan: aus-

om: um

om: wenn, falls, ob

i det: darin

ögonblick: Augenblick, Moment

ha: haben, sein

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

begripa: begreifen, verstehen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

döma: beurteilen, richten, urteilen

dömd: verurteilt

exkrement: Exkrement

helvete: Hölle

b: H

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

-s: von

ihållande: anhaltend

otur: Pech, Unglück

förfölja: verfolgen

lugna: beruhigen, besänftigen

böja: biegen, beugen, bücken

böjd: geneigt, gebeugt, gebogen, gebückt, gekrümmt

dyster: düster, finster, trübselig

resignera: resignieren

resignerad: resigniert

nacke: Nacken, Genick

söka: suchen

uppbyggelse: Erbauung

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

Job: Hiob, Job, Ijob

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

övertyga: überzeugen

övertygad: überzeugt

evig: ewig

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

satan: Satan

våld: Gewalt, Gewalttaten

för att: um zu

pröva: versuchen, ausprobieren, erproben, prüfen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

bringa: bringen

glädja: erfreuen, freuen

lidande: Leiden

såsom: wie, als

vittnesbörd: Beweis, Zeugnis

förtroende: Vertrauen

allsmäktig: allmächtig

-es: -er

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

från: von, aus

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

vid: bei, um, mit

vid: weit

serie: Serie, Reihe, Satz

uppenbarelse: Offenbarung

förklara: erklären, darlegen

utan: ohne

utan: sondern

tillflykt: Zuflucht

mellan: zwischen

okänd: unbekannt

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

alltifrån: ab

ögonblick: Augenblick, Moment

göra: machen, tun

anteckning: Notiz

småningom: allmählich

hopa sig: anhäufen

bilda: bilden, gründen

dagbok: Tagebuch

utdrag: Auszug

ur: Uhr

ur: aus

offentliggöra: veröffentlichen

otrevlig: unangenehm, unbehaglich, unfreundlich

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

bred: breit

breda: ausbreiten, schmieren

bredd: geschmiert

kring: um

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kemisk: chemisch

undersökning: Untersuchung

för att: um zu

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resa: Reise, Tour

resa bort: verreisen

på nytt: erneut

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

avgörande: Entscheidung, Bestimmung

avgöra: entscheiden, abmachen

avgörande: entscheidend, ausschlaggebend

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

än: als

än: als, noch, auch, immer

å: Bach, Fluss

problem: Problem

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

guld: Gold

utgångspunkt: Ausgangspunkt

ge: geben, aufgeben, ergeben

spörsmål: Frage, Fragestellung

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

järnsulfat: Eisensulfat

metallisk: metallisch, metallen

lösning: Lösung

guld: Gold

salt: Salz

salt: salzig

svar: Antwort, Reaktion

utfalla: hineinfließen, münden

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

järn: Eisen

svavel: Schwefel, Sulfur

ingå: beinhalten, dazugehören, einschließen, hineingehen

guld: Gold

sammansättning: Kompositum, Zusammensetzung, Wortzusammensetzung, Compositum, Komposition

bevis: Beweis, Nachweis

alla: alle

natur: Natur

förekomma: vorkommen, vorgreifen, zuvorkommen

svavel: Schwefel, Sulfur

förening: Vereinigung, Verein, Verbindung

innehålla: enthalten, beinhalten

mer eller mindre: mehr oder weniger

begynna: anfangen, beginnen

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

arbeta: arbeiten

lösning: Lösung

morgon: Morgen, Vormittag

vakna: aufwachen, erwachen

obestämd: unbestimmt

lust: Lust

utflykt: Ausflug

land: Land, Staat

strida: streiten, kämpfen

smak: Geschmack

vana: Gewohnheit, Angewohnheit, Habitus

halv: halb

på måfå: aufs Geratewohl

bangård: Bahnhof

sätta: setzen, einstellen

tåg: Zug, Eisenbahn, Umzug, Binse, Seil, Tau

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

småstad: Kleinstadt

förr: früher, eher

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

gå: gehen, laufen

går: gestern

uppföra: benehmen, aufführen, betragen, vorführen, aufbauen, errichten, hochziehen

uppför: aufwärts

stor: groß

gata: Straße

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

åt höger: nach rechts

gränd: Gasse

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

mellan: zwischen

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

höja: erheben, heben, erhöhen

mark: Land, Grundstück, Boden, Erde, Mark

romersk: römisch

riddare: Ritter

järn: Eisen

grå: grau, Grau

rustning: Rüstung

begrava: beerdigen, begraben

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

figur: Figur

ganska: ziemlich

prydlig: gepflegt, ordentlich

modellera: modellieren

miniatyr: Miniatur

missta: irren, täuschen

dock: doch, jedoch

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

beskaffenhet: Beschaffenheit

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

arbeta: arbeiten

sten: Stein

hel: ganz, heil

simpel: einfach, simpel

se: sehen, schauen

nära: nahe

nära: nah

närmare: annähernd, fast

hålla: halten

håll: Seitenstechen, Richtung, Abstand, Entfernung

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

föremål: Gegenstand

synvilla: optische Täuschung

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

framför det: davor

fast: fest

fast: obwohl, aber, obgleich, wenngleich

hålla: halten

hålla på: auf, beharren, durchhalten, halten, unterstützen, zu

hålla till: aufhalten

hålla ut: aushalten

hålla om: umarmen

hålla isär: auseinanderhalten

hålla av: gernhaben

hålla ihop: zusammenhalten

med flit: mit Absicht

illusion: Illusion, Wahnvorstellung

roa: unterhalten, amüsieren, belustigen

riddare: Ritter

betrakta: betrachten

mur: Mauer

bredvid: neben, daneben

vägleda: führen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

blick: Blick

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

inskrift: Inschrift

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

vit: weiß, weiss

vit: Weiß

rappa: beeilen, rappen, verputzen

rappad: verputzt

vägg: Wand, Mauer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sammanfläta: zusammenflechten

bokstav: Buchstabe, Letter

F: F

-s: von

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

initial: Anfangsbuchstabe, Initiale, Initial

hustru: Ehefrau, Gemahlin

namn: Name, Ruf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hålla: halten

alltjämt: nach wie vor, noch immer

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

nästa: Nächste, Nächster

sekund: Sekunde, Bogensekunde, Winkelsekunde, Moment

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tecken: Zeichen, Gebärde

järn: Eisen

svavel: Schwefel, Sulfur

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

löst: gelöst

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

utbreda: ausbreiten

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

undersöka: untersuchen

hitta: finden

hit: Hit

bly: Blei

stämpel: Stempel

förena: vereinen, vereinigen

förenad: vereinigt

medelst: mittels

segel: Segel

garn: Garn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ena: einigen

stämpel: Stempel

märka: merken, kennzeichnen, markieren

märkt: markiert

andra: andere, anderer

kunglig: königlich

krona: Krone, Kopf

utan: ohne

utan: sondern

håg: Lust, Herz, Sinn

detalj: Detail, Einzelheit

uttyda: deuten

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

hända: passieren, geschehen, ereignen

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

Paris: Paris

livlig: rege, lebendig, lebhaft, belebt

intryck: Eindruck, Impression

underbar: wunderbar, wundervoll

kamin: Heizofen

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

benämna: benennen

munk: Mönch, Donut, Berliner, Pfannenkuchen

skalle: Schädel, Kopf, Kranium, Birne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

rund: rund

runda: Runde

slät: blank, glatt, eben, flach

släta: glätten

släta över: abmildern

form: Form

en dag: einst

brasa: Freudenfeuer, Feuer

slockna: erlöschen, entschlafen, verlöschen, einschlafen

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

full: voll, betrunken, volltrunken

utbränd: machulle

peta: anschubsen, befummeln, berühren, betatschen

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

stycke: Stück, Absatz

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drag: Zug, Luftzug, Spielzug, Köder, Strich

dragen: angeheitert

fantastisk: fantastisch

figur: Figur

tupp: Hahn

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

präktig: prächtig

kam: Kamm, Gebirgskamm, Grat, Hahnenkamm, Wellenkamm

bål: Scheiterhaufen, Holzstoß, Rumpf, Oberkörper, Torso, Bowle

snart: bald, gleich

snarare: eher

snar: prompt

människa: Mensch, Menschen

förvriden: verdreht, verzogen

lem: Glied, Gliedmaße

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

demon: Dämon

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

medeltid: Mittelalter, Durchschnittszeit

plocka: pflücken, sammeln, rupfen

ypperlig: ausgezeichnet, vortrefflich, vorzüglich

grupp: Gruppe, Musikgruppe, Schwarm

rusig: berauscht, betrunken

tomte: Wichtelmännchen, Kobold, Wichtel, Weihnachtsmann, Dummkopf, Narr, Trottel

omfamna: umarmen, umslingen

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

bölja: wogen

böljande: wallend, wogend

kläder: Kleidung, Kleider, Anziehsachen, Bekleidung

mästerverk: Meisterwerk

primitiv: primitiv, einfach

bildhuggarkonst: Bildhauerkunst

tredje: dritte

dag: Tag

madonna: Madonna

barn: Kind, Barn

bysantinsk: byzantinisch

stil: Stil

ojämförlig: beispiellos

kontur: Kontur

beträffa: betreffen, anbelangen

låta: klingen, lauten, zulassen

tre: drei

ligga: liegen

ligga över: übernachten

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

målare: Maler, Malerin, Anstreicher, Anstreicherin

vän: Freund, Freundin

besöka: besuchen

besök: Besuch

växa: wachsen

växa upp: aufwachsen

växande: Wachstum, zunehmend

nyfikenhet: Neugier, Neugierde

statyett: Statuette

fråga: fragen

göra: machen, tun

gjord: gemacht

göra: machen, tun

gjord: gemacht

sätta: setzen, einstellen

sätta på: einschalten, hochfahren, ficken, Sex haben, bumsen, flachlegen, vögeln, ankleiden, anziehen, aufsetzen

sätta in: einsetzen, einzahlen

sätta upp: aufbauen, erstellen

sätta dit: hereinlegen

sätta efter: nachsetzen

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

nämna: nennen, erwähnen

norsk: norwegisch

skulptör: Bildhauer, Bildhauerin, Skulpteur, Skulpteurin

jaså: ach so

ja: ja, Ja

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

medge: zugeben, eingestehen, einräumen, erlauben, zugestehen

annars: andernfalls, sonst, übrigens

vilja: wollen

vilja: Wille

gissa: raten, erraten

kittel: Kessel, Kochtopf

sen: spät

berömd: berühmt

berömma: loben, preisen, rühmen

illustratör: Illustrator, Illustratorin

skandinavisk: skandinavisch

skandinaviska: Skandinavierin

saga: Märchen, Sage

tro: glauben, denken, meinen

tillvaro: Existenz, Dasein

nyfiken: neugierig

skulptur: Skulptur

sparv: Sperling, Spatz

bruka: benutzen, pflegen, gebrauchen, verwenden

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

bröd: Brot

smula: Krümel, Brösel

smula: bröseln, krümeln

utanför: draußen, außerhalb

figur: Figur

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

sparv: Sperling, Spatz

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

förskräckt: erschrocken, entsetzt

hålla sig undan: sich rar machen

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

alltså: also

likhet: Gleichheit, Ähnlichkeit

till och med: sogar, einschließlich

djur: Tier

kunna: können, vermögen

märka: merken, kennzeichnen, markieren

verklighet: Wirklichkeit, Realität

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

leka: spielen, laichen, balzen

lek: Spiel, Balz, Laichen, Lek

trög: träge, schleppend, schwerfällig, stockend

materia: Materie, Stoff

eld: Feuer

sol: Sonne, Sonnenschein

värma: erhitzen, aufwärmen, wärmen

figur: Figur

demon: Dämon

tuppkam: Iro, Irokesenschnitt, Hahnenkamm

spricka: bersten, platzen, zerbrechen, zerspringen

minnas: erinnern

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

därvid: dabei

allmoge: Bauernstand, Landvolk

sägen: Sage

hur: wie

dvärg: Zwerg, Zwergin

spricka: Sprung, Riss, Spalt, Spalte, Riß

spricka: bersten, platzen, zerbrechen, zerspringen

fördröja: verzögern

ute: draußen

ute: out, unmodern

soluppgång: Sonnenaufgang

hand: Hand

hända: passieren, geschehen, ereignen

hotell: Hotel

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

oroa: beunruhigen, sorgen

ankomst: Ankunft, Eintreffen

finna: finden, sich abfinden, meinen

svarta tavlan: Schreibtafel

tambur: Diele, Flur

rumsnyckel: Zimmerschlüssel

upphäng: Lampenaufhängung

å: Bach, Fluss

as: Aas, Luder, Ase

ås: Bergrücken, Dachfirst

brev: Brief

adressera: adressieren

herr: Herr

student: Student, Studentin, Abiturient, Abiturientin, Abitur

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

hustru: Ehefrau, Gemahlin

frimärke: Briefmarke, Postwertzeichen

namn: Name, Ruf

österrikisk: österreichisch

österrikiska: Österreicherin

by: Dorf, Bö, Windstoß

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

barn: Kind, Barn

bor: Bor

bo: wohnen, leben

säker: sicher, selbstsicher

intet: Nichts

postkontor: Postamt, Post

förbli: verbleiben

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

sätta dit: hereinlegen

utmana: herausfordern, provozieren

utmanande: ostentativ

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

avsikt: Absicht

bemärkt: bedeutend

följa: folgen, befolgen

följe: Gefolge, Begleitung

doktor: Doktor, Arzt

bitter: verbittert, bitter

bitter: Bitter

Wien: Wien

tredje: dritte

bära: tragen

bär: Beere

uppdikta: dichten

uppdiktad: erdichtet, erfunden

polska: Polnisch, polnische Sprache, Polin

polsk: polnisch

djävul: Teufel

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

finger: Finger

spel: Spiel

ty: denn, weil

-t: die

begripa: begreifen, verstehen

varda: werden

vart: wohin

vilja: wollen

vill: -los

leda: leiten, führen, beugen

led: leid, überdrüssig

leda: Unlust, Überdruss, Ekel

Leda: Leda

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

nämligen: nämlich

dödsfiende: Todfeind, Todfeindin

Berlin: Berlin

svensk: schwedisch

erinra: erinnern

fiende: Feind

hemland: Heimat, Heimatland

slutlig: endlich

slutligen: schließlich

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

märka: merken, kennzeichnen, markieren

tryck: Druck

trycka: drucken, drücken, ducken

typ: Typ, Type, Modell, Prototyp

ånger: Reue

ed: Eid, Schwur, Fluch

eders: Ihro

kemisk: chemisch

analytisk: analytisch

byrå: Kommode, Sekretär, Büro

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

spionera: spionieren

guld: Gold

synas: scheinen, zu sehen sein

syntes: Synthese

intet: Nichts

tvivel: Zweifel

mycken: viel

spinna: spinnen, schnurren, fantasieren

intrig: Intrige, Ränkespiel

blanda: mischen, verrühren

blandad: gemischt

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

att: dass

laga: reparieren, flicken, ausbessern, kochen, zubereiten, füllen

misstanke: Verdacht, Argwohn

irra: irren

all: alle, alles

värld: Welt, Erde

kant: Rand, Kante, Saum

alltför: allzu, gar zu

påhittig: einfallsreich, erfinderisch

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

inskränkt: beschränkt, eingeschränkt

dödlig: tödlich, sterblich

då: als, wenn

då: damals, dann

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

upplysning: Aufklärung, Aufschluss, Auskunft, Erkenntnis

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

enfaldig: einfältig

svar: Antwort, Reaktion

elsassare: Elsässer, Elsässerin

en gång: einmal

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

morgonpromenad: Morgenspaziergang

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

brev: Brief

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

fack: Gewerkschaft, Fach, Fachrichtung

alldeles: völlig, ganz

nyckel: Schlüssel, Schraubenschlüssel, Gabelschlüssel, Ringschlüssel, Taste

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

grep: Grabeforke, Grabegabel, Grabgabel, Harke

frestelse: Versuchung, Verlockung

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lösa ut: auflösen, auslösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

gåta: Rätsel

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

kasta: werfen, wegwerfen

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

ängel: Engel

förlama: lähmen, paralysieren

förlamad: gelähmt

hand: Hand

just: gerade

ung man: Junge

träda: treten

gömställe: Versteck, Unterschlupf, Schlupfwinkel

dörr: Tür, Türe

ansikte: Gesicht, Antlitz

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hälsa: Gesundheit, Wohlbehaltensein

hälsa: grüßen, begrüßen

ord: Wort, Ehrenwort

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

aldrig: niemals, nie, nimmer

kunna: können, vermögen

utreda: ermitteln, untersuchen

komplott: Komplott, Verschwörung

känna: kennen, fühlen, empfinden

ännu: noch, immer noch

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

spela: spielen, vorspielen

spela upp: abspielen, aufführen

spela in: aufzeichnen, aufnehmen, drehen

spela roll: eine Rolle spielen

däri: darin

varken: weder

broder: Bruder

eller: oder, entweder ... oder

manlig: männlich, maskulin, mannhaft

kusin: Cousin, Vetter, Cousine, Kusine, Base

ovisshet: Ungewissheit, Unsicherheit

ständig: andauernd, ständig, standhaft

hotelse: Bedrohung

hämnd: Rache, Vergeltung

utgöra: ausmachen

tillräcklig: genügend, ausreichend, hinreichend, genug

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

halvår: Halbjahr

utstå: ertragen, ausstehen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

känd: bekannt, berühmt

synd: Sünde

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

nyår: Neujahr

uppenbara: offenbaren

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

matställe: Gaststätte, Speiselokal

målare: Maler, Malerin, Anstreicher, Anstreicherin

amerikan: Amerikaner, Amerikanerin

komma: kommen

råtta: Ratte

frisk: gesund, frisch

upp: auf, hinauf

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tyna: siechen

tyna bort: dahinsiechen, dahinwelken, verkümmern

sällskaplig: gesellig, umgänglich

-het: -heit, -keit, -nis

vaken: wach

vak: Eisloch, Wake

kosmopolitisk: kosmopolitisch

djärv: kühn, dreist, draufgängerisch, verwegen

ande: Geist, Gespenst, Seele

vinna: gewinnen

vinnande: gewinnend

obestämd: unbestimmt

misstro: misstrauen

misstroende: Misstrauen

trots: trotz, obwohl

trots: Trotz

säker: sicher, selbstsicher

säkra: sichern

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

uppträdande: Auftritt, Auftreten, Benehmen

vädra: wittern, lüften

ställning: Position, Stellung, Stand

dålig: schlecht

krasch: Absturz

fort: schnell

än: als

än: als, noch, auch, immer

förmoda: vermuten

afton: Abend

inträda: eintreten

olycklig: unglücklich

be: beten, bitten

bad: Bad

lov: Ferien, Erlaubnis, Lob

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

stund: Weile, Moment

förlora: verlieren

förlorad: perdu

utkörd: hinausgeworfen, rausgeworfen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ateljé: Atelier, Werkstatt

hyresvärd: Vermieter, Hauswirt, Hauswirtin, Vermieterin

överge: aufgeben, verlassen, im Stich lassen

älskarinna: Geliebte

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

sålla: sieben

skuld: Schuld

ansätta: bedrängen

björn: Bär, Bärin

okväda: schmähen, verunglimpfen

gata: Straße

modell: Modell, Model, Fotomodell, Mannequin

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

betala: bezahlen, zahlen

betald: kostenpflichtig

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

fullständigt: vollständig

fullständig: komplett, vollständig

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

hyresvärd: Vermieter, Hauswirt, Hauswirtin, Vermieterin

grymhet: Grausamkeit

lägga: legen

lägga till: hinzufügen, anlegen

lägga på: auflegen, zulegen

lägga ut: ablegen, auslegen

lägga av: abschließen, aufhören

lägga fram: vorlegen

lägga ihop: addieren, zusammenzählen

lägga tillbaka: zurücklegen

lägga om: ändern

lägga in: einlegen, einschreiben

beslag: Beschlagnahme, Beschlag

tavla: Gemälde, Bild, Tafel

ämna: beabsichtigen, vorhaben

ämnad: gedacht

salong: Großraumabteil, Salon

Mars: Mars

mars: März, Lenzing

fält: Feld

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

framgång: Erfolg

räkna: rechnen, zählen, sich verlassen, zählen auf

räknad: gerechnet

ämne: Fach, Stoff, Element, Thema

synas: scheinen, zu sehen sein

syntes: Synthese

ny: neu

nytt: Neues

stark: stark, scharf

starkt: heftig

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

fria: einen Heiratsantrag machen, freien, freisprechen

kvinna: Frau, Weib

ha: haben, sein

havande: schwanger

tillstånd: Zustand, Erlaubnis, Genehmigung

korsfästa: kreuzigen

förbannad: wütend, böse, sauer, verdammt, verflucht, verwünscht

förbanna: verfluchen, verwünschen

folk: Leute, Volk, Folk

hop: Haufen

skyldig: schuldig, verpflichtet

skyldig: Schuldige, Schuldiger

även: auch, sogar

matställe: Gaststätte, Speiselokal

fastande mage: Nüchternheit

utkast: Entwurf

efter: nach, hinter

bekännelse: Eingeständnis, Geständnis, Beichte, Bekenntnis

fullständig: komplett, vollständig

vittnesmål: Zeugenaussage

tillstå: zugeben, zugestehen

tillräckligt: genug, ausreichend, hinreichend, genügend

död: Tod, Toter, Tote

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

avhandla: abhandeln, behandeln, besprechen, erörtern

allvar: Ernst

överens: einig

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

flytta: umziehen, bewegen

flytta ut: ausziehen

flytta ihop: zusammenziehen

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

på tu man hand: zu zweit

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

värdshus: Gasthaus, Gasthof, Gastwirtschaft, Wirtshaus

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

brist: Mangel

beröva: berauben, wegnehmen

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

mode: Mode

göra färdig: fertigmachen

duk: Leinwand, Projektionsfläche, Tischdecke, Tischtuch

oberoende: Unabhängigkeit

salong: Großraumabteil, Salon

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

bli: werden, bleiben

enda: einzig

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

kamra: Plenarsaal

lida: leiden, erdulden

dubbel: doppelt, zweifach

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kval: Qual, Quali, Qualifikation

på trots: aus Daffke

hämta: holen, abholen

därur: daraus, draus

erfarenhet: Erfahrung, Erfahrenheit

stor: groß

värde: Wert, Wichtigkeit, Bedeutung

värd: wert

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

förfluten: vergangen, verflossen

liv: Leben

tysk: deutsch, Deutscher

börd: Herkunft, Geburt

vistas: aufhalten, leben, wohnen

Amerika: Amerika

sju: Sieben

till följd av: infolge

olycka: Unfall, Unglück, Pech

övergå: gehen über, übergehen

familj: Familie

ungdomlig: jugendlich

obetänksamhet: Unbedachtsamkeit, Unbesonnenheit

utge: herausgeben, ausgeben

utgiven: editiert, herausgegeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

hädisk: gotteslästerlich, spöttisch

strö: streuen

skrift: Schrift, Schriftstück

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fälla: Falle

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

uppdaga: aufdecken, entdecken

hos: bei

ho: Trog

intelligens: Intelligenz

mått: Maß, Mass

svårmodig: schwermütig

temperament: Temperament

tygel: Zügel, Zaum

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

sinnlig: sinnlich

-het: -heit, -keit, -nis

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

drag: Zug, Luftzug, Spielzug, Köder, Strich

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

nöta: abnutzen

uppfostran: Erziehung

skymta: entdecken

skymt: Anflug, Hauch, Schimmer

underlag: Grundlage, Unterlage

bry: kümmern

vänta: warten, auf, erwarten

upptäcka: entdecken

förr eller senare: früher oder später

månad: Monat

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

hop: Haufen

smälta: schmelzen, verdauen

smälta: Schmelze

smälta in: verschmelzen

tillvaro: Existenz, Dasein

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

ånyo: abermals, wiederum

genomgå: durchlaufen, unterziehen

nöd: Not

konstnär: Künstler, Künstlerin

kämpa: kämpfen, ringen

slå: schlagen, wählen

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

glömma: vergessen

själv: allein

själv: selbst

redan: schon, bereits

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bana: Bahn, Laufbahn

betyda: bedeuten

dramatisk: dramatisch, theatralisch, spannend

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

-es: -er

samfund: Gemeinschaft

förlora: verlieren

kemist: Chemiker, Chemikerin

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

sticka: stricken, stechen, abhauen, abschwirren

stol: Stuhl

framgång: Erfolg

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

nödga: nötigen

nödgas: sich genötigt sehen

i förbigående: beiläufig, nebenbei

vidröra: berühren

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårad: verletzt, verwundet

olycklig: unglücklich

stuka: verstauchen, stauchen

stukad: bedröppelt

barmhärtighet: Barmherzigkeit

tala: sprechen, reden

talar: Amtstracht, Talar

vrak: Wrack

på: auf

förnedra: erniedrigen

omärkligt: unmerklich

framtid: Zukunft, Futur

åter: rück-, wieder, wiederum

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

höjd: Höhe, Hügel, Anhöhe

bekostnad: Kosten

begraven: begraben

rot: Wurzel

träd: Baum

träda: treten

skjuta: schießen, schieben

suga: saugen

näring: Nahrung, Gewerbe, Erwerbszweig

i upplösning: aufgelöst

lämning: Erbe, Überbleibsel

idka: ausüben, betreiben

studium: Hochschulausbildung, Studium

Buddha: Buddha

-ist: -ist

-is: -chen

skrift: Schrift, Schriftstück

anledning: Anlass, Grund, Ursache, Veranlassung

beundra: bewundern

själv: allein

själv: selbst

förnekelse: Verleugnung, Leugnung

så där: es gibt X noch, Art, so la la

så där: dahin-

offra: opfern

skull: Interesse

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gärning: Tat, Werk, Handlung

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

lön: Lohn, Gehalt, Belohnung

vinna: gewinnen

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

bringa: bringen

porträtt: Porträt, Bildnis

amerikansk: amerikanisch

siare: Prophet, Prophetin, Seher, Seherin, Wahrsager, Wahrsagerin

helbrägda: gesund, wohlbehalten

franc: Franken

-is: -chen

bota: heilen, kurieren

sjuk: krank

därefter: danach

försvinna: verschwinden, entschwinden

någonsin: je, jemals

se: sehen, schauen

på jorden: hienieden

befinna: befinden

person: Person, Mensch

förete: ausstrecken

förunderlig: seltsam, sonderbar, wunderlich

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

kamra: Plenarsaal

bevis: Beweis, Nachweis

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

tidskrift: Zeitschrift

café: Café

svensk: schwedisch

svensk: Schwede, Schwedin

bildhuggare: Bildhauer

invänta: abwarten, harren

lägga: legen

märke: Marke, Markierung

likhet: Gleichheit, Ähnlichkeit

påpeka: aufzeigen, bemerken, hinweisen, erwähnen, hervorheben

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

sammanträffande: Zusammentreffen, Koinzidenz

omständighet: Umstand

bägge: beide

võro: Võro

härkomst: Herkunft, Ursprung

verka: scheinen, wirken

än: als

än: als, noch, auch, immer

försvinna: verschwinden, entschwinden

försvinnande: Verschwinden

försvinnande: verschwindend

sammanfalla: zusammenfallen, decken

vän: Freund, Freundin

smula: Krümel, Brösel

smula: bröseln, krümeln

förtrogen: vertraut

numera: zurzeit, zur Zeit, heutzutage, nunmehr

ockultism: Okkultismus

term: Term, Glied, Begriff, Terminus, Therme

framkasta: aufwerfen, hinwerfen

antagande: Annahme, Vermutung

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

dubbelgångare: Doppelgänger, Doppelgängerin

oberoende: Unabhängigkeit

oberoende: unabhängig

veta: wissen, kennen

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

uttala: aussprechen, äußern

ord: Wort, Ehrenwort

fäste: Griff, Halt, Feste, Veste

uppmärksamhet: Aufmerksamkeit

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

bo: wohnen, leben

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

ställ: Stativ, Ständer, Gestell

höger: rechts, recht

vänster: links, link

vänstra: fremdgehen

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

rest: Rest

veta: wissen, kennen

hemlighetsfull: geheimnisvoll

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

leva: leben

dubbel: doppelt, zweifach

i den: im

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

tillbringa: verbringen, zubringen

afton: Abend

fördjupa: vertiefen

fördjupad: eingehend

filosofisk: philosophisch

religiös: religiös

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

utbyte: Ausbeute, Ertrag, Austausch, Umtausch

på natten: nachts

synlig: sichtbar

danslokal: Tanzlokal

tillförlitlig: zuverlässig

bevisa: beweisen

identitet: Identität

eftersom: da

eftersom: alldieweil

sista: letzte

åter: rück-, wieder, wiederum

givet: vorliegend

given: gegeben

komma: kommen

äta: essen, fressen, verspeisen

föreslå: vorschlagen

låta: klingen, lauten, zulassen

diktamen: Diktat

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

handstil: Handschrift

båda: verkünden

båda: beide

lik: gleich, ähnlich

lika: genauso, gleich

framför allt: insbesondere, vor allem

namn: Name, Ruf

teckning: Zeichnung

böra: müssen, sollen

nog: genug, noch, wohl, gewiss

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

bekräfta: bestätigen, bekräftigen

stil: Stil

densamma: derselbe, dieselbe, dasselbe

namn: Name, Ruf

teckning: Zeichnung

släng: Angriff, Hieb

förvåna: verwundern

förvånad: erstaunt, verwundert

underkasta: unterwerfen

målare: Maler, Malerin, Anstreicher, Anstreicherin

examen: Examen, Prüfung

till slut: schließlich, endlich

varda: werden

vart: wohin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

komma med: mitkommen

det här: dies

känna: kennen, fühlen, empfinden

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

tala: sprechen, reden

komma: kommen

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

i fjol: letztes Jahr, im Vorjahr

jo: doch, ja, doch, ja, schon

minnas: erinnern

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

charlatan: Scharlatan

porträtt: Porträt, Bildnis

skratta: lachen

skeptisk: skeptisch, misstrauisch

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

likgiltig: gleichgültig

likgiltigt: gleichviel

ansiktsuttryck: Gesichtsausdruck

några: einige, manche

dag: Tag

efteråt: danach, nachträglich

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

ro: Ruhe

ro: rudern

absint: Absinth

terrass: Terrasse, Dachterrasse

ar: Ar

bita: beißen

bet: Wahrscheinlichkeit

bets: Beize

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

karl: Mann, Kerl, Mannsbild

Karl: Karl

uppsyn: Aufsicht, Gesichtsausdruck, Miene

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

ställa till: einbrocken

uppträde: Gewese

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

gäst: Gast, Besucher

vända: umdrehen, wenden, umkehren

hojta: rufen, schreien

kraft: Kraft

tro: glauben, denken, meinen

ändå: trotzdem, dennoch, doch, immerhin, sowieso, eh

knipa: kneifen

knep: Kniff, Trick

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förbannad: wütend, böse, sauer, verdammt, verflucht, verwünscht

förbanna: verfluchen, verwünschen

skojare: Gauner, Gaunerin, Schwindler, Schwindlerin, Schelm, Spaßvogel, Schreihals

beställa: bestellen, reservieren

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

trettio: Dreißig

franc: Franken

leverera: liefern

smita: sich aus dem Staub machen, abhauen, davonmachen, davonschleichen

fähund: Schweinehund

gå: gehen, laufen

oändlighet: Unendlichkeit

kypare: Kellner, Ober

e: O

försöka: versuchen, probieren

avlägsna: entfernen, beseitigen, wegbewegen

avlägsen: fern, entfernt, abgelegen, entlegen

hota: drohen, bedrohen

hotad: bedroht, gefährdet

gå efter: nachgehen

polis: Polizei, Polizist, Polizistin, Police, Versicherungsschein

under det att: dieweil

stackars: arm

stack: Stapelspeicher, Stapel

gäldenär: Schuldner, Schuldnerin

orörlig: unbeweglich, regungslos

stum: stumm

tillintetgöra: zunichtemachen

fördöma: verdammen, verurteilen

fördömd: verdammt

ut-: aus-

skämma: verderben

skämmas: schämen

skämd: aasig

skämd: verdorben

inför: vor, für

införa: einführen

publik: öffentlich, publik

publik: Publikum

konstnär: Künstler, Künstlerin

mycket: viel, sehr

mer: mehr

bekant: bekannt

bekant: Bekannte, Bekannter

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

-et: die

fråga: fragen

huvud-: haupt-

yra: fantasieren, irrereden, wirbeln

yr: schwindelig

förstå: verstehen, begreifen

modell: Modell, Model, Fotomodell, Mannequin

veta: wissen, kennen

maskin: Maschine

korsfästa: kreuzigen

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

fan: Fan, Teufel

fan: verdammt

fan: teuflisch

arbetare: Arbeiter, Arbeiterin

stund: Weile, Moment

fortfara: fortfahren, fortsetzen

komisk: komisch, amüsant

komiskt: komischerweise

i alla fall: auf jeden Fall, wenigstens, zumindest

på sätt och vis: gewissermaßen

leka: spielen, laichen, balzen

heller: auch nicht, ebensowenig

tro: glauben, denken, meinen

på det: darauf

någonting: etwas, irgendetwas

silverpenning: Silberling

nog: genug, noch, wohl, gewiss

utropa: erklären, blöken

långfredag: Karfreitag

matservering: Gaststätte, Restaurant, Speiselokal

olyckskamrat: Leidensgenosse

in-: in-

somna: einschlafen

somna om: einschlafen, wieder einschlafen

bord: Tisch, Bord

i ett: andauernd

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

munterhet: Heiterkeit, Munterkeit

väcka: wecken, aufwecken

ton: Tonne, Ton, Farbton

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sen: spät

tänka: denken

hänga: hängen, aufhängen

hängd: gehängt

kvar: zurück, übrig

åtminstone: mindestens, zumindest, wenigstens

ända till: bis

klocka: Glocke, Uhr

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

här på: hieran

till: bis, an, in, nach, zu

ja: ja, Ja

verkligen: wirklich

sova: schlafen

hela dagen: ganztägig

förstå: verstehen, begreifen

naturligtvis: natürlich, selbstverständlich

astral: astral

kropp: Körper, Leib

eller hur: gell

eller hur: ne, ganz genau

och så vidare: und so weiter

från och med: seit

in-: in-

smyga: schleichen

oförmärkt: insgeheim, unmerklich

kylig: kühl, frisch

-het: -heit, -keit, -nis

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

emellan: zwischen

emellan: dazwischen, zwischen

idka: ausüben, betreiben

bekantskap: Bekanntheit, Bekanntschaft

fyra: Vier, Vierte, Vierter, Viertklässler, Viertklässlerin, Vierzimmerwohnung, vierte Klasse, vierter Gang

förfärlig: schrecklich, entsetzlich

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

gå: gehen, laufen

ny: neu

byta om: umziehen

metod: Methode

måleri: Malerei, Gemälde

med den: damit

påföljd: Folge, Strafe

rata: verschmähen, verwerfen

kvinna: Frau, Weib

skräp: Gerümpel, Plunder, Trödel

godta: akzeptieren, annehmen, gelten lassen

bitter: verbittert, bitter

bitter: Bitter

dryck: Getränk, Trank

enda: einzig

hälsosam: gesund, heilsam

liv: Leben

resignation: Resignation

följe: Gefolge, Begleitung

hjälte: Held

härda ut: aushalten, ertragen

beundra: bewundern

dag: Tag

två gånger: doppelt

till fots: zu Fuß

hall: Flur, Diele, Garderobe, Halle, Saal

ned: nieder

skodon: Schuhwerk

smaka: schmecken, probieren

bi: Biene, Imme

bit: Stück, Bit, Bissen, Happen

bita: beißen

kväll: Abend

sjutton: siebzehn

uppvaktning: Aufwartung, Gefolge

illustrera: illustrieren, beleuchten

illustrerad: bebildert, illustriert

tidning: Zeitung, Zeitschrift

redaktion: Redaktion

teckning: Zeichnung

kontanter: Bargeld

ficka: Tasche, Hosentasche, Jackentasche

dansa: tanzen

tugga: kauen

bröd: Brot

gemensam: gemeinsam

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

överenskommelse: Vereinbarung, Übereinkunft, Abkommen, Abmachung, Übereinkommen

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

göra: machen, tun

förening: Vereinigung, Verein, Verbindung

inbördes: gegenseitig

inbördes: untereinander

hjälpa: helfen

hjälp: Hilfe, Beistand

egen: eigenartig

egen: eigen

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

säga: sagen

fått nog: die Faxen dicke haben

skild: geschieden, getrennt, unterschiedlich, verschieden

gå mot: Annäherung

uppfyllelse: Erfüllung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

öde: Schicksal, Los

gå: gehen, laufen

gång: Mal, -mal, Gang

gången: alle

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

återse: wiedersehen

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

medan: während

trycka: drucken, drücken, ducken

egen: eigenartig

motgång: Fehlschlag, Misserfolg, Rückschlag

äktenskap: Ehe, Heirat

berätta: erzählen, berichten

allvarsam: ernst, bedeutsam

måste: müssen

inta: einnehmen

gas: Gas, Gaspedal, Gaze

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

jämföra: vergleichen

tidpunkt: Zeitpunkt

händelse: Ereignis, Vorfall

skadegörare: Schadensverursacher, Schadensverursacherin, Schadenverursacher, Schadenverursacherin, Schädiger, Schädigerin

experiment: Experiment

fasa för: grausen

leka: spielen, laichen, balzen

hemlig: geheim, heimlich, verborgen

kraft: Kraft

ren: sauber, rein, pur

lättsinne: Leichtsinn

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

vilja: Wille

styra: steuern, lenken, beherrschen

styrd: beherrscht

osynlig: unsichtbar

hand: Hand

drabba: treffen, betreffen, erleiden, zustoßen

mitt i: mittendrin

bröst: Brust, Busen

söka: suchen

ursäkt: Entschuldigung

be: beten, bitten

läsare: Leser, Leserin

fasthålla: festhalten

faktum: Tatsache, Fakt, Faktum

utöva: ausüben, betreiben

särskilt: besonders

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

därav: davon

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

kallas: heißen

förgöra: vernichten

trolldom: Zauberei

egentlig: eigentlich

c: C

bevisa: beweisen

äga rum: stattfinden

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

söndagsmorgon: Sonntagmorgen

inemot: gegen

påsk: Ostern

promenera: spazieren gehen, spazieren, promenieren

tvärs: quer

skrida: fortschreiten, schreiten

träda: treten

arkad: Arkade

blå: blau, Blau

roman: Roman

häfte: Heft

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

halv: halb

medveten: bewusst, gewahr

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

måhända: vielleicht

efterlämna: hinterlassen, zurücklassen

kritik: Kritik, Tadel

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

landsman: Landsmann, Landsmännin

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnad: geöffnet

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

boken: überreif

nästan: fast, beinahe, ungefähr, gegen

nästa: Nächste, Nächster

okänd: unbekannt

gatt: Gatt

första gången: Anhieb

läsa: lesen, vorlesen, studieren

sinne: Sinn, Gemüt

i förväg: im Voraus

beredd: bereit

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

sluka: verschlingen, schlingen, schlucken

innehåll: Inhalt, Gehalt

utomordentlig: außergewöhnlich, außerordentlich

läsa: lesen, vorlesen, studieren

läst: Leisten

hålla: halten

charlatan: Scharlatan

tok: Narr

lösaktig: leichtfertig

inbillning: Einbildung

hänföra: begeistern, entzücken, bezaubern, berücken, betören, faszinieren, einführen

hänförd: bezaubert, entzückt

beundran: Bewunderung

änglalik: engelhaft, engelsgleich

jätte: Riese, Hüne

förra: ehemalig, vorherig

sekel: Jahrhundert

tolka: interpretieren, auslegen, deuten, dolmetschen, übersetzen

av det: daraus

djup: tief

bland: zwischen, unter

franska: Französisch, französisch

snille: Geist, Genie

läsa: lesen, vorlesen, studieren

andaktsfull: andächtig, andachtsvoll

dödsdag: Todestag, Sterbetag

uppgiva: aufgeben, kapitulieren

mars: März, Lenzing

Mars: Mars

tänka: denken

almanacka: Almanach, Kalender, Terminkalender

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

riktigt: ganz

innevarande: derzeitig, jetzig

därtill: dazu

palmsöndag: Palmsonntag, Palmarum

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

spela: spielen, vorspielen

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

roll: Rolle

årsdag: Jahrestag

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

bära: tragen

bärande: tragend

palm: Palme

månne: vielleicht

seger: Sieg

martyrskap: Martyrium

evangelium: Evangelium

åter: rück-, wieder, wiederum

knyta: knoten, binden, knüpfen, ballen

knyta ihop: zusammenbinden, zusammenknoten

förbindelse: Verbindung

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

värld: Welt, Erde

tidpunkt: Zeitpunkt

Inger: Ingrid

avsmak: Abneigung, Widerwille

himmel: Himmel

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

oemotståndlig: unwiderstehlich

hemlängtan: Heimweh

åtrå: begehren

åtrå: Begierde, Verlangen

beredd: bereit

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

förakta: verachten, missachten

oren: unrein

människa: Mensch, Menschen

människa: Mensch, Menschen

verk: Werk

rättfärdig: gerecht, gerechtfertigt, rechtschaffen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

sända: schicken, senden

provning: Abtastung

jord: Erde, Boden

liv: Leben

skärseld: Fegefeuer

värdig: würdig

snart: bald, gleich

snar: prompt

förestå: bevorstehen, vorstehen

förestående: bevorstehend

befrielse: Befreiung, Erleichterung

högmod: Hochmut

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

förtrolig: vertraulich, geheim

växa: wachsen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

möda: Mühe

gynna: begünstigen, bevorzugen

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

lyckas: gelingen, geraten, glücken

enligt: gemäß, laut, nach

beräkning: Berechnung

i överensstämmelse med: gemäß

metallurg: Metallurg

rön: Erfahrung

röna: erfahren

tilltro: zutrauen

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

in-: in-

sända: schicken, senden

kemist: Chemiker, Chemikerin

roué: Lüstling

vänskaplig: freundschaftlich

fot: Fuß, Fuss

bevisa: beweisen

motsats: Gegensatz, Gegenteil

styrka: bekräftigen

vecka: Woche

vecka: falten

svar: Antwort, Reaktion

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

bläddra: blättern

skyddspatron: Patron

örfila: ohrfeigen

kemi: Chemie

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

förfaringssätt: Verfahrensweise, Vorgehensweise

förakta: verachten, missachten

orakel: Orakel

bistå: beistehen, unterstützen

kritisk: kritisch

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

beskydda: beschützen

uppmuntra: ermutigen, ermuntern, aufmuntern

bestraffa: bestrafen

förnimma: wahrnehmen, vernehmen, erfahren

närvaro: Anwesenheit, Gegenwart, Beisein

visa sig: erscheinen

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

om: um

om: wenn, falls, ob

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

hallucination: Halluzination

dagligen: täglich

inträffa: eintreffen, eintreten

händelse: Ereignis, Vorfall

uppenbara: offenbaren

ingripa: eingreifen

ingripande: Eingriff, Eingreifen

levnad: Leben, Lebenszeit

skift: Schicht

skifte: Wechsel, Wende

ande: Geist, Gespenst, Seele

positiv: positiv, Positiv

positiv: Positiv, Drehorgel, Leierkasten, positiv

ister: Schmalz

nöja sig: begnügen

må: mögen, fühlen

vara nog: genügen

berätta: erzählen, berichten

begrepp: Begriff, Auffassung, Verständnis

lyckas: gelingen, geraten, glücken

frambringa: hervorbringen

guld: Gold

fläck: Fleck, Flecken

papper: Papier

vinna: gewinnen

utbyte: Ausbeute, Ertrag, Austausch, Umtausch

torr: trocken

väg: Weg, Straße, Reise

eld: Feuer

tvåhundra: zweihundert

leda: leiten, führen, beugen

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

förtvivla: verzweifeln

nedlägga: ablegen, niederlegen, einstellen, stilllegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

blåsa: blasen, wehen, pusten

blåsa: Blase, Harnblase, Cocktailkleid

blåsa ur: ausblasen

blåsa av: abpfeifen

röra: rühren, bewegen, berühren, anrühren

rör: Rohr, Röhre

varifrån: woher, von wo

ofta: häufig, oft

beundra: bewundern

grupp: Gruppe, Musikgruppe, Schwarm

väderstreck: Himmelsrichtung

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

behagfull: anmutig, gefällig

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

vila: ruhen, ausruhen

fiskare: Fischer

-es: -er

tecken: Zeichen, Gebärde

himmel: Himmel

glob: Luftballon

sparv: Sperling, Spatz

bygga: bauen, erbauen

byggd: gebaut

bo: Nest, Bau, Horst

bo: wohnen, leben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

rygg: Rücken, Bergrücken

fot: Fuß, Fuss

monument: Denkmal, Monument

papp: Pappe, Tausender

stycke: Stück, Absatz

tal: Zahl, Rede, Ansprache, Anzahl, Reden

på: auf

trycka: drucken, drücken, ducken

nummer: Nummer

betyda: bedeuten

betyder: besagen

bly: Blei

atom: Atom

vikt: Gewicht, Wichtigkeit

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vikt: gefaltet

fynd: Fund, Schnäppchen

gömma: verstecken, verbergen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

bly: Blei

tills vidare: bis auf Weiteres, einstweilen, vorläufig, vorübergehend

som: wie, als

som: der

metallurgi: Metallurgie, Hüttenwesen

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

driven: erfahren, getrieben

driv: Abschlag

degel: Tiegel

fodra: füttern

ben: Knochen, Gebein, Gräte, Bein, Hosenbein

aska: Asche

aska: aschen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

silver: Silber

oföränderlig: unveränderlich, unabänderlich

innehålla: enthalten, beinhalten

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

ringa: gering, geringfügig

ringa in: einkreisen, umstellen

ringa efter: bestellen

mängd: Menge, Anzahl, Masse, Unzahl

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

slutsats: Schlussfolgerung, Folgerung

kalciumfosfat: Calciumphosphat, Tricalciumphosphat

förnäm: vornehm

beståndsdel: Bestandteil

böra: müssen, sollen

utgöra: ausmachen

väsentlig: wesentlich

faktor: Faktor

guld: Gold

framställa: herstellen, darstellen

visa: zeigen, beweisen, belegen

smälta: schmelzen, verdauen

bädd: Bett, Beet

kalk: Kelch, Kalk, Blütenkelch

fosfat: Phosphat

färga: färben

guld: Gold

gul: gelb, Gelb

gult: Fahne

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

yta: Oberfläche, Fläche

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

avbryta: unterbrechen, abbrechen

experiment: Experiment

fullborda: vervollständigen, vollenden

fullbordande: vollendend

fullbordande: Vollenden, Vollendung

vistas: aufhalten, leben, wohnen

lund: Hain, Wäldchen

Sverige: Schweden

arbeta: arbeiten

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

le: lächeln

gods: Gut, Eigentum, Güter, Waren

tillverkning: Fabrikation, Fertigung, Herstellung

glasyr: Glasur

sammansätta: zusammensetzen

sammansatt: zusammengesetzt

behandling: Behandlung

mineral: Mineral

-isera: -ieren

-t: die

för första gången: erstmals

fullända: vollenden, vervollkommnen, vervollständigen

fulländad: vollendet

skönhet: Schönheit, Schöne

i det: darin

tacka: danken, bedanken

låta: klingen, lauten, zulassen

papp: Pappe, Tausender

bi: Biene, Imme

bit: Stück, Bit, Bissen, Happen

bita: beißen

märkt: markiert

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

tala om: erzählen

slump: Zufall

som bär: aufs Haar

prägel: Gepräge, Prägung, Stempel

orubblig: unerschütterlich

logik: Logik

ännu en gång: nochmals

hemsöka: heimsuchen

väl: gut, wohl, doch

kunna: können, vermögen

verklig: wirklich

föremål: Gegenstand

ikläda: einkleiden

mänsklig: menschlich

form: Form

storartad: großartig

effekt: Effekt, Leistung, Wirkung

en gång: einmal

örngott: Kissenbezug, Kopfkissenbezug

hopknycklad: zusammengeknüllt

middagslur: Mittagsschläfchen

modellera: modellieren

marmor: Marmor

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

ange: angeben, anzeigen

lo: Luchs, Luv

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

helbrägda: gesund, wohlbehalten

upptäcka: entdecken

alkov: Alkoven, Bettnische

halv: halb

skugga: Schatten

skugga: beschatten, bespitzeln, verfolgen, Schatten spenden

gigantisk: gigantisch

vila: ruhen, ausruhen

inför: vor, für

införa: einführen

oför: arbeitsunfähig

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

anblick: Blick, Anblick

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

grip: Greif

skräck: Schrecken, Schreck

konstnär: Künstler, Künstlerin

uppfatta: verstehen, auffassen

genast: gleich, sofort, sogleich

skönhet: Schönheit, Schöne

linje: Linie, Gerade, Reihe

försvunnen: verschwunden

konst: Kunst

åter: rück-, wieder, wiederum

föda: gebären, füttern

föda: Nahrung, Speise

föda upp: aufziehen, großziehen, züchten

minsann: in der Tat, wirklich, wahrhaftig, wahrlich

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

rit: Ritus

akademi: Akademie

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

leva: leben

levande: lebendig, lebend

fruktansvärd: schrecklich, furchtbar, fürchterlich

förkroppsliga: verkörpern

uppenbarelse: Offenbarung

tydligen: anscheinend, scheinbar, offenbar

ande: Geist, Gespenst, Seele

realist: Realist, Realistin

människa: Mensch, Menschen

någon: jemand, irgendwer

tillfällighet: Zufall

örngott: Kissenbezug, Kopfkissenbezug

viss: gewiss, bestimmt, sicher

vissa: einige

hisklig: furchtbar

odjur: Ungeheuer, Scheusal, Untier

gotiska: Gotisch

gotisk: gotisch

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

natt: Nacht

Natt: Nott

festa: besaufen, zechen, ein Fest feiern, festen

välkomna: begrüßen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

medeltid: Mittelalter, Durchschnittszeit

stil: Stil

bock: Bock, Gestell, Esel, Galgen, Joch, Verbeugung, Bückling, Haken, Häkchen

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

-s: von

bli: werden, bleiben

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

naturlig: natürlich

intryck: Eindruck, Impression

sällsam: seltsam

övernaturlig: übernatürlich

in-: in-

-s: von

själ: Seele, Geist, Gemüt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Bildhuggaren: Bildhauer, Bildhauerwerkstatt

vittne: Zeuge, Zeugin

överraska: überraschen

överraskad: überrascht

vägg: Wand, Mauer

hänga: hängen, aufhängen

hänga i: reinhängen

hängande: hängend

hänga samman: aneinanderhaften

blyertsteckning: Bleistiftzeichnung

frappera: frappieren

linje: Linie, Gerade, Reihe

varifrån: woher, von wo

den här: dieser, diese, dieses

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

flyta: schwimmen, treiben, fließen

flytande: flüssig, fließend

vattenväxt: Wasserpflanze

Schweiz: Schweiz

damm: Staub, Teich, Damm, Staudamm, Stausee, Weiher

konst: Kunst

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

upptäckt: entdeckt

naturalistisk: naturalistisch

spotta: spucken, speien

naturalism: Naturalismus

inviga: einweihen, eröffnen

stadium: Stadium, Stufe, Phase

begåvad: talentiert, begabt

-s: von

möjlighet: Möglichkeit

växa: wachsen

växa upp: aufwachsen

utveckla sig: entwickeln

gud: Gott, Götter, Gottheit

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

alarm: Alarm

rop: Ruf

höja: erheben, heben, erhöhen

skriftställare: Schriftsteller, Schriftstellerin

tillbaka: zurück

pan-: pan-

återstudsa: abprallen

mångfaldig: vielfältig

vakna: aufwachen, erwachen

sekel: Jahrhundert

lång: lang, groß

långa: Leng

slummer: Schlummer

ingenting: nichts

ske: passieren, geschehen

värld: Welt, Erde

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

samtycke: Zustimmung

åter: rück-, wieder, wiederum

födelse: Geburt

harmoni: Harmonie

materie: Materie

Bildhuggaren: Bildhauer, Bildhauerwerkstatt

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

berätta: erzählen, berichten

se: sehen, schauen

Kristus: Christus

modellera: modellieren

tillsammans: zusammen, gemeinsam

klippa: schneiden, mähen, zerschneiden, scheren, schneiden lassen

klippa: Fels, Felsen, Klippe

klippa av: abschneiden

klippa ut: ausschneiden

bre: buttern

tagen: ergriffen, mitgenommen

ämna: beabsichtigen, vorhaben

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

dit: dahin, dorthin

betjäna: bedienen

modell: Modell, Model, Fotomodell, Mannequin

nedför: ab

synsk: seherisch

tvärstanna: plötzlich anhalten

bokhandel: Buchhandel

fönster: Fenster, Zeitfenster

färg: Farbe

lägda: Acker

fotografi: Fotografie, Photographie, Foto

då: als, wenn

då: damals, dann

följd: Folge

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

scen: Bühne, Szene

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

figur: Figur

styvmor: Stiefmutter

blomma: Blume, Blüte

blomma: blühen

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

van: gewohnt

iakttagare: Beobachter, Beobachterin

växtvärld: Pflanzenwelt

pensé: Stiefmütterchen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

ansikte: Gesicht, Antlitz

hämta sig: erholen

förvåning: Erstaunen, Verwunderung, Befremden

dubbel: doppelt, zweifach

dubbla: verdoppeln, doppeln

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

framsteg: Fortschritt

skåda: schauen

-are: -er, -erin

tur: Glück, Dusel, Schwein, Fahrt, Reise, Tour, Reihe, Reihenfolge

marskalk: Marschall, Marschallin

invalid: Invalide

invalid: invalid, invalide

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

kupol: Kuppel, Schild

boulevard: Boulevard

invalid: Invalide

invalid: invalid, invalide

-es: -er

kupol: Kuppel, Schild

glans: Glanz

solnedgång: Sonnenuntergang

kapitäl: Kapitell

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

springa: Spalte, Sprung

springa: rennen, laufen, springen

del: Teil

delare: Divisor, Teiler

dom: Urteil, Gerichtsurteil, Entscheidung, Kuppel, Dom

tambur: Diele, Flur

antåga: ankommen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

silhuett: Silhouette, Schattenbild

växla: wechseln, schalten

alltefter: entsprechend

synpunkt: Gesichtspunkt

flytta: umziehen, bewegen

lång: lang, groß

också: auch

hur: wie

fenomen: Phänomen, Erscheinung

förklara: erklären, darlegen

ha: haben, sein

genom att: indem

omskriva: einkreisen, umschreiben

en hop: ein gerüttelt Maß

arkitekt: Architekt, Architektin

arbeta: arbeiten

de där: jene

parti: Partei, Partie, Seite

halv: halb

medveten: bewusst, gewahr

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

kär: lieb, verliebt, verknallt, verschossen

mansard: Mansarde

bygga: bauen, erbauen

dom: Urteil, Gerichtsurteil, Entscheidung, Kuppel, Dom

omöjligen: unmöglich

förutse: voraussehen, vorhersehen, erahnen

silhuett: Silhouette, Schattenbild

föda: gebären, füttern

född: geboren

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

om natten: nachts

dröm: Traum

förutsäga: voraussagen, vorhersagen, prophezeien

framtid: Zukunft, Futur

giva: geben

giva: Gabe

försvar: Verteidigung

medel: Mittel

medel: mittel-

fara: Gefahr

yppa: bekannt machen, enthüllen, offenbaren

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

dröm: Traum

drömma: träumen

lång: lang, groß

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

avlida: sterben, versterben, ableben

avliden: entschlafen, verschieden, verstorben

silvermynt: Silbermünze

ovanlig: ungewöhnlich, ungebräuchlich, außergewöhnlich

storlek: Größe

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

fråga: fragen

mynt: Münze, Geldstück

ifrån: aus

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

skatt: Schatz, Steuer

amerikansk: amerikanisch

frimärke: Briefmarke, Postwertzeichen

skicka: schicken, senden, sich schicken

skickad: dezent

därvarande: dortig

meddela: mitteilen, verlauten

beställning: Bestellung

å: Bach, Fluss

text: Text

chic: schick, chic

go: Go

förgäves: umsonst, vergebens, vergeblich

söka: suchen

sökt: gesucht

Europa: Europa

gälla: gelten, kastrieren, betreffen, gellen

arvode: Honorar, Courtage, Entgelt

summa: Summe

förtvivla: verzweifeln

förtvivlad: verzweifelt

belägenhet: Platz

belägenhet: Kasus

vid det tillfället: jeweils

hand: Hand

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

detsamma: gleichfalls

veta: wissen, kennen

förlust: Verlust, Niederlage

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

-es: -er

handling: Handlung, Tat, Dokument, Unterlage, Vorgang, Handel

begå: begehen

begången: begangen

vrede: Zorn, Wut

vred: erbost

väcka: wecken, aufwecken

litterär: literarisch

medtävlare: Wettbewerbsteilnehmer, Mitbewerber, Mitbewerberin, Wettbewerbsteilnehmerin

falskhet: Falschheit

stor: groß

räckvidd: Reichweite

Jonas: Jonas

lie: Sense

syssla: beschäftigen

guld: Gold

bro: Brücke

brons: Bronze, Bronzegegenstand, Bronzemedaille, Bronzeplastik

ornament: Ornament, Verzierung

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

ovanlig: ungewöhnlich, ungebräuchlich, außergewöhnlich

sen: spät

senare: nachher, später

promenera: spazieren gehen, spazieren, promenieren

urmakare: Uhrmacher, Uhrmacherin

fönster: Fenster, Zeitfenster

där: wo

där: dort, da

lie: Sense

kröna: krönen

himmel: Himmel

glob: Luftballon

luta: beugen, neigen

lutad: gebeugt, gebückt

vila: ruhen, ausruhen

hjul: Rad

verk: Werk

pelare: Pfeiler, Säule

glob: Luftballon

datum: Datum

vis: weise

visare: Zeiger

infoga: einfügen

ange: angeben, anzeigen

augusti: August, Ernting

komma: kommen

kommande: kommend, künftig

kommande: Kommende

kapitel: Kapitel, Abschnitt

uppskjuta: aufschieben

ödesdiger: verhängnisvoll

datum: Datum

bära: tragen

bar: Bar

bar: bar, nackt

sköte: Schoß

smått: gering, klein

mycket: viel, sehr

liknande: ähnlich, ähnelnd

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

inträffa: eintreffen, eintreten

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

hotell: Hotel

februari: Februar, Hornung

juli: Juli, Heuert

-t: die

fortgå: weitergehen

mellantid: Zwischenzeit

äventyr: Abenteuer

ut-: aus-

drivning: Antrieb

inleda: beginnen, einführen, einleiten, eröffnen

skede: Periode, Stadium, Stufe, Zeitabschnitt

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

komma: kommen

tår: Träne, Schluck

dal: Tal, Senke

utbreda: ausbreiten

grönska: grünen

blomma: blühen

grön: grün, Grün

gröna: Grüne

löv: Blatt, Laub

verk: Werk

övertäcka: überdecken

dölja: verbergen, verstecken

smuts: Schmutz, Dreck

gehenna: Gehenna

förvandla: verwandeln

blott: bloß

blott: bloß, nur

lilja: Lilie

blomstra: blühen

blomstra upp: aufblühen

syren: Flieder

bedröva: betrüben, traurig machen

bedrövad: betrübt

glad: froh, fröhlich, heiter

glada: Milan, Rotmilan

skratt: Lachen, Gelächter

flicka: Mädchen

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

träd: Baum

träda: treten

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

röra: rühren, bewegen, berühren, anrühren

röra: Durcheinander, Mischung, Mix

hjärta: Herz

åter: rück-, wieder, wiederum

väcka: wecken, aufwecken

levnad: Leben, Lebenszeit

för-: ver-

rinna: fließen, rinnen

ålderdom: Alter, Lebensabend, Altern

nalkas: nahen, nähern

hustru: Ehefrau, Gemahlin

härd: Herd, Feuerstelle

skövla: verheeren, verwüsten

höst: Herbst

inne: innen, drinnen, drin

därute: da draußen, draußen

Jeremia: Jeremia

klagovisa: Gejammer, Jeremiade, Klagelied

trösta: trösten

emedan: da, weil, dieweil

en viss: einige

överensstämmelse: Übereinstimmung

öde: Schicksal, Los

öde: öde

egen: eigenartig

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

slå: schlagen, wählen

böld: Geschwür

fattigdom: Armut

falla: fallen, stürzen

tung: schwer

överge: aufgeben, verlassen, im Stich lassen

sorg: Trauer, Kummer, Sorge, Leid

dräkt: Kostüm, Tracht

sol: Sonne, Sonnenschein

schakal: Schakal

broder: Bruder

struts: Strauß

anförvant: Anverwandte, Anverwandter

hud: Haut

kropp: Körper, Leib

svartna: verdunkeln

ben: Knochen, Gebein, Gräte, Bein, Hosenbein

brinna: brennen

hetta: Hitze

harpa: Harfe

tjäna: verdienen, dienen

flöjt: Flöte

klaga: klagen, jammern

oljud: Krach, Lärm, Radau

så: säen

så: so, also

Job: Hiob, Job, Ijob

Jeremia: Jeremia

uttrycka: ausdrücken, formulieren

avgrundsdjup: abgrundtief

bedrövelse: Betrübnis

glömma: vergessen

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

sinne: Sinn, Gemüt

författning: Verfassung, Grundgesetz

trög: träge, schleppend, schwerfällig, stockend

eftermiddag: Nachmittag

böja: biegen, beugen, bücken

böjd: geneigt, gebeugt, gebogen, gebückt, gekrümmt

arbete: Arbeit, Werk

ljud: Klang, Ton, Laut, Geräusch

ljuda: lauten, tönen

piano: Klavier, Piano

dal: Tal, Senke

spets: Spitze, Spitz

spetsa: aufspießen, spitzen

öra: Ohr, Henkel

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

strid: strömend

häst: Pferd, Ross, Gaul

trumpet: Trompete

rata: verschmähen, verwerfen

själ: Seele, Geist, Gemüt

om: um

om: wenn, falls, ob

stämma: Stimme

stämma: stimmen, verklagen, anklagen, stemmen

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

andas: atmen

djup: tief

djupt: Tiefe

å: Bach, Fluss

à: auf

-a: die

a: A

å-: a-

A: sehr gut

visst: allerdings, angeblich, klaro, sicherlich

viss: gewiss, bestimmt, sicher

visst: sowieso

spela: spielen, vorspielen

ryss: Russe

lärjunge: Jünger, Apostel, Lehrling, Schüler

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

fader: Vater

Fader: Pater

famulus: Famulus

mästare: Meister, Meisterin

namn: Name, Ruf

kyssa: küssen

tillta: zunehmen, steigen

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

avtåga: abziehen

anlända: ankommen, anlangen

död: tot, Tod

döda: töten

döda: töten

dödad: getötet

nuvarande: gegenwärtig, jetzig, heutig

maka: Ehefrau, Gattin, Gemahlin, Gegenstück

maka: rücken, zurechtrücken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

kanske: vielleicht, eventuell

fel: Fehler, Irrtum

fel: falsch, verkehrt

foga: anfügen, fugen, fügen, verfügen, zusammenfügen

vis: Weise

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

full: voll, betrunken, volltrunken

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

dödlig: tödlich, sterblich

hat: Hass

förtala: diffamieren, verleumden, anschwärzen

hindra: hindern

hindrad: gehindert

dram: Drama, Schauspiel

-na: dieser

teater: Theater, Schauspielhaus

spann: Spanne, Eimer, Gespann, Bogen

spinna: spinnen, schnurren, fantasieren

intrig: Intrige, Ränkespiel

beröva: berauben, wegnehmen

berövad: beraubt

inkomst: Einkommen, Einnahme

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

behövd: notwendig

existera: existieren

raseri: Raserei

rak: gerade, aufrichtig, besoffen, blau, stramm, voll, glatt

rakt: Befugnis

rakt: direttissimo

brutal: brutal

feg: feige, feig

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

lida: leiden, erdulden

led: leid, überdrüssig

begå: begehen

lönnmord: Auftragsmord, Meuchelmord

lisa: Erleichterung

befria: befreien

samvetskval: Gewissensbiss

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

oroa: beunruhigen, sorgen

oroad: beunruhigt

brev: Brief

falsk: falsch, verstimmt, verbogen

adress: Adresse, Anschrift, Grußadresse

portvakt: Hausmeister

god: gut, lecker, wohlschmeckend

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

försvara: verteidigen

noll och intet: null und nichtig

spela: spielen, vorspielen

spela upp: abspielen, aufführen

spela in: aufzeichnen, aufnehmen, drehen

spela roll: eine Rolle spielen

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

bättre: besser

osynlig: unsichtbar

grönskande: frisch

grönska: grünen

tjusa: bezaubern, entzücken

harmoni: Harmonie

harmonium: Harmonium

höja: erheben, heben, erhöhen

blomma: blühen

blommande: blühend

klänge: Ranke

tycka: finden, meinen

fladdra: flattern

lik: gleich, ähnlich

fjäril: Schmetterling, Falter

solsken: Sonnenschein

underrätta: beibringen, benachrichtigen, unterrichten

syfte: Absicht, Zweck

förskräcka: erschrecken

jaga: jagen

flykt: Flucht, Flug

önska: wünschen

få veta: erfahren

ryss: Russe

förkunna: verkündigen, verkünden

landsman: Landsmann, Landsmännin

möta: treffen, begegnen

fientlig: feindlich, feindselig

blick: Blick

blicka: blicken

förhand: Vorhand, im Voraus

underrätta: beibringen, benachrichtigen, unterrichten

ovänskap: Feindschaft

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

förbund: Bündnis, Gewerkschaft, Verband

avväpna: entwaffnen

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

bekräfta: bestätigen, bekräftigen

bekräftande: konfirmatorisch

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

försäkra: versichern, vergewissern

franc: Franken

-es: -er

redaktion: Redaktion

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

mot: gegen, entgegen

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

klar: klar, fertig, startklar

besked: Bescheid, Auskunft

låtsa: heucheln, vortäuschen

tydlig: deutlich

avoghet: Abgeneigtheit, Feindseligkeit

svära: schwören, fluchen

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

ställ: Stativ, Ständer, Gestell

ogärna: ungern

folk: Leute, Volk, Folk

trivas: sich wohlfühlen

ännu: noch, immer noch

isolera: isolieren

isolerad: isoliert

driva ut: austreiben

fördöma: verdammen, verurteilen

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

agg: Groll

hat: Hass

stinga: stechen

förgifta: vergiften

avstå: verzichten, enthalten

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

falla: fallen, stürzen

underlägsen: unterlegen

djup: tief

djup: Tiefe

förödmjukelse: Demütigung, Erniedrigung

hög: hoch, laut, high

hög: Haufen

ära: Ehre

ära: ehren

upp: auf, hinauf

taga: nehmen

tvekamp: Duell, Zweikampf

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

klarhet: Klarheit

lägga: legen

val: Wahl, Wal

grace: Grazie

träffa: treffen

dansk: dänisch

dansk: Däne, Dänin

stå: stehen

vecka: Woche

möta: treffen, begegnen

hälsa: grüßen, begrüßen

främmande: fremd, fremdartig

ovänlig: unfreundlich

antagligen: wahrscheinlich

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

skyla: bedecken

besöka: besuchen

artighet: Höflichkeit

grann: prachtvoll, prächtig, stattlich

kvar: zurück, übrig

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

falsk vän: falscher Freund

förbehållsam: verschlossen, zurückhaltend

slingra: rollen, schlingern, schlängeln, schlingen, winden

bestyrka: bestärken

rykte: Ruf, Reputation, Gerücht, Gerede

mörda: ermorden, morden, töten

e: O

säkerligen: sicherlich, sicher

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vakt: Wächter, Wache, Wächterin

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

till det: dazu

återgälda: vergelten, zurückzahlen

visit: Besuch, Visite

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

ligga: liegen

jättestor: riesengroß

utseende: Aussehen, Ansehen

utse: berufen, designieren, ausersehen, deputieren, ernennen

gård: Hof, Gehöft, Gut

stenläggning: Asphalt

spärra: sperren, aufsperren

spärrad: gesperrt

ofrivillig: unfreiwillig, unwillkürlich

överlägga: beratschlagen

tveka: zögern, schwanken, zaudern

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

inom: innerhalb

tacka: danken, bedanken

varna: warnen

viss: gewiss, bestimmt, sicher

undkomma: entkommen

vilja: wollen

förnya: erneuern, auffrischen

besök: Besuch

tröskel: Schwelle

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

spelkort: Spielkarte, Karte

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

erkännande: Anerkennung, Bestätigung

vidskeplighet: Aberglaube

kasta: werfen, wegwerfen

spader: Pik, Grün

tia: Zehn

elak: boshaft, bösartig, böse, böswillig

spel: Spiel

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

stiga in: eintreten

till: bis, an, in, nach, zu

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

fast: fest

fast: obwohl, aber, obgleich, wenngleich

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluta: beschließen, entscheiden

besluten: entschlossen

trotsa: trotzen

både: beide

berusa: berauschen

tia: Zehn

annorlunda: anders

brasserie: Brasserie

anträffa: antreffen, vorfinden

förtjusa: bezaubern, entzücken, verwirren, verzaubern

förtjust: begeistert, entzückt

ned: nieder

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

uppliva: auffrischen, beleben, erneuern

gemensam: gemeinsam

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

återfalla: zurückfallen

umgänge: Umgang, Verkehr

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

tala: sprechen, reden

talad: gesprochen

varm: warm, heiß

glömma: vergessen

misshällighet: Misshelligkeit

till: bis, an, in, nach, zu

stod: Standbild, Statue

riktighet: Genauigkeit

åtskillig: beachtlich, einiges, manches

åtskilligt: manch

offentlig: öffentlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

plötsligt: plötzlich

plötslig: plötzlich, jäh

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

erinra sig: besinnen

plikt: Pflicht

givet: vorliegend

given: gegeben

löfte: Versprechen, Gelöbnis, Zusage

kylig: kühl, frisch

fientlig: feindlich, feindselig

förtreta: sich aufregen

låta: klingen, lauten, zulassen

locka ur: elizitieren

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

tvär: quer, mürrisch, kurz angebunden, scharf

tvärt: augenblicklich, sofort

lögn: Lüge

förefalla: scheinen, anmuten, vorfallen, wirken

uppenbar: offenbar

skild: geschieden, getrennt, unterschiedlich, verschieden

skilja: unterscheiden, trennen

-es: -er

här: hier

här: Armee, Heer

hurusom: wie

fru: Frau, Ehefrau

älskare: Liebhaber, Geliebter

tidigare: früher, zeitiger

tidig: früh, zeitig, frühzeitig

därifrån: von dort, davon

spela: spielen, vorspielen

roll: Rolle

tack vare: dank, aufgrund, wegen

smaklöshet: Geschmacklosigkeit

vacker: schön, hübsch

Henrik: Heinrich, Heinz

klinga: klingen

lummig: beschwipst, benebelt, belaubt

trädkrona: Baumkrone

spela: spielen, vorspielen

spela upp: abspielen, aufführen

spela in: aufzeichnen, aufnehmen, drehen

spela roll: eine Rolle spielen

fortfarande: noch, immer noch, weiterhin, fortlaufend, fortwährend, nach wie vor

fortfara: fortfahren, fortsetzen

osynlig: unsichtbar

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

ovisshet: Ungewissheit, Unsicherheit

musik: Musik

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

månad: Monat

eftermiddag: Nachmittag

styrka: Stärke, Mannschaft

styrka: bekräftigen

anblick: Blick, Anblick

regnbåge: Regenbogen, Regenbogenforelle

färgare: Färber

in i: hinein

full: voll, betrunken, volltrunken

blomning: Blühen, Blüte, Blütezeit

vacker: schön, hübsch

för-: ver-

torka: trocknen, abtrocknen, auftrocknen

torkad: getrocknet

kvist: Zweig, Kernholz eines Astes

kvista: abästen, entasten, entästen

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

blåst: Wind

åter: rück-, wieder, wiederum

form: Form

grekisk: griechisch

grekiska: Griechisch, Griechin

bokstav: Buchstabe, Letter

ta: nehmen, einnehmen

kombination: Kombination, Zusammenstellung

förkortning: Abkürzung, Verkürzung, Kürzung

framställa: herstellen, darstellen

hjärna: Gehirn, Hirn, Kopf

således: also, folglich

förfölja: verfolgen

fara: Gefahr

oro: Unruhe, Besorgnis, Unruh

oaktat: trotz, ungeachtet

osynlig: unsichtbar

-es: -er

bevågenhet: Gewogenheit

anropa: anrufen

försyn: Fügung, Vorsehung

beskydd: Obhut

recitera: rezitieren

David: David

psalm: Psalm, Kirchenlied

fiende: Feind

hata: hassen

religiös: religiös

gammaltestamentlig: alttestamentlich

sakna: fehlen, vermissen, entbehren

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

begagna: anwenden, benutzen

svart: schwarz, Schwarz

magi: Magie

-ens: -enz

nyligen: kürzlich, neulich, unlängst, vor kurzem, vor Kurzem, vor kurzer Zeit

studera: studieren

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

rädda: retten

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

herre: Herr

skynda: eilen, beeilen

må: mögen, fühlen

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

skam: Scham, Schande

blygas: schämen

stå: stehen

stå på: aufstehen, Löffel

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

varda: werden

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ont: Schmerz

blygsel: Schamgefühl

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

bön: Gebet, Bitte

rättskaffens: integer

rättskaffens: rechtschaffen

ny: neu

testamente: Testament

feghet: Feigheit

åkallan: Anrufung

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

vis: weise

visum: Visum

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

utdrag: Auszug

maj: Mai, Wonnemond

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

tidning: Zeitung, Zeitschrift

inhämta: einholen

inhämtad: eingeholt

Nordpolen: Nordpol

ballong: Ballon

ångest: Angst, Angstzustand

skri: Schrei, Schreie

tillstå: zugeben, zugestehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

älska: lieben, Liebe machen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

knä: Knie, Schoß

avstå: verzichten, enthalten

företag: Unternehmen, Betrieb, Unternehmung, Vorhaben

företaga: unternehmen

liktydig: gleichbedeutend

självmord: Suizid, Selbstmord, Selbsttötung, Freitod

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

misstag: Fehler, Irrtum, Versehen, Missgriff

son: Sohn

so: Sau

kusin: Cousin, Vetter, Cousine, Kusine, Base

våga: wagen, riskieren

stor: groß

vetenskaplig: wissenschaftlich

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

ha: haben, sein

i natt: heute Nacht

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

skuren: geschnitten

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

fästa: befestigen, fixieren

bål: Scheiterhaufen, Holzstoß, Rumpf, Oberkörper, Torso, Bowle

försupen: versoffen

aktör: Schauspieler, Schauspielerin, Akteur, Akteurin, Aktrice, Darsteller

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

tala: sprechen, reden

slå: schlagen, wählen

omkull: Boden

skärm: Schirm, Bildschirm, Leinwand

skjuta: schießen, schieben

sköta: benehmen, sich zusammenreißen, pflegen, sich kümmern um

ryss: Russe

skydd: Schutz, Schutzausrüstung

sky: meiden, scheuen

skydd: gemieden, gescheut

ursinnig: wütend

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

angrepp: Angriff, Attacke

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

mygga: Mücke, Moskito, Stechmücke

på morgonen: morgendlich

blod: Blut

be: beten, bitten

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

promenad: Spaziergang, Promenade

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

boulevard: Boulevard

blod: Blut

trottoar: Bürgersteig, Gehsteig, Gehweg, Trottoir

sparv: Sperling, Spatz

bo i: bewohnen

rör: Rohr, Röhre

kamin: Heizofen

kvittra: zwitschern

hemtrevlig: behaglich, gemütlich, wohnlich

absint: Absinth

marskalk: Marschall, Marschallin

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

fröjd: Freude, Lust, Wonne

dag: Tag

dagens: Tagesgericht

arbete: Arbeit, Werk

avsluta: abschließen, beenden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

återhämta: erholen

dryck: Getränk, Trank

cigarr: Zigarre

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

samt: sowie, und

le: lächeln

journal: Krankenblatt

ljuvlig: herrlich, lieblich, wonnig

lindrigt: mild

lindrig: gelind, gelinde

rus: Rausch

töcken: Nebel

slöja: Schleier

tillvaro: Existenz, Dasein

elände: Elend

avundas: beneiden

timme: Stunde

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

inbillad: eingebildet

lycksalighet: Glückseligkeit

störa: stören

sällhet: Glück

ledsam: langweilig, traurig, unangenehm, unliebsam

het: heiß, hochaktuell

heta: heißen

skriva på: ausarbeiten, unterschreiben

slump: Zufall

räkning: Rechnung, Berechnung

plats: Platz

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

uppta: einnehmen, ausschöpfen, aufnehmen

upptagen: belegt, besetzt, beschäftigt, vergeben

bruka: benutzen, pflegen, gebrauchen, verwenden

ledig: frei, unbesetzt, vakant, leger, ungezwungen, lässig

gå till: sich abspielen, vonstatten gehen

kafé: Café, Kaffeehaus, Konditorei

outsäglig: unaussprechbar

nedslagen: niedergeschlagen, entmutigt

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

nedslag: Anschlag, Blitzeinschlag, Einschlag, Treffer

skön: schön, behaglich

vrå: Ecke

tom: leer

nöjd: zufrieden

nöja: /mit etwas/ Vorlieb nehmen, sich /mit etwas/ begnügen

rent av: ja

lycklig: glücklich

kastanjeträd: Kastanie, Kastanienbaum

marskalk: Marschall, Marschallin

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

sätta: setzen, einstellen

sätta på: einschalten, hochfahren, ficken, Sex haben, bumsen, flachlegen, vögeln, ankleiden, anziehen, aufsetzen

sätta in: einsetzen, einzahlen

sätta upp: aufbauen, erstellen

sätta dit: hereinlegen

sätta efter: nachsetzen

lämplig: geeignet, angemessen, passend

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vatten: Wasser, Gewässer, Stillgewässer

blanda: mischen, verrühren

blandad: gemischt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

upp: auf, hinauf

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

förbi: vorbei

motbjudande: ekelhaft, widerlich, degoutant

otäck: garstig, abscheulich, gruselig, schaurig, unheimlich

fästa: befestigen, fixieren

dolsk: heimtückisch, hinterhältig, gemein, niederträchtig

gäcka: täuschen, spotten

gäckande: flüchtig

plåga: quälen, plagen

ansikte: Gesicht, Antlitz

röd: rot

rött: Rot

vin: Wein

vina: heulen, pfeifen

drägg: Bodensatz, Abschaum

näsa: Nase

berlinerblå: Preußischblau

elak: boshaft, bösartig, böse, böswillig

avsmak: Abneigung, Widerwille

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

se ut: aussehen, anschauen, ausgucken

drinkare: Trinker, Trinkerin

glas: Glas, Glaslinse, Linse

omkull: Boden

stjälpa: umkippen, abladen, ausschütten, verwerfen

tom: leer

tomt: Grundstück, Garten, Bauplatz

betala: bezahlen, zahlen

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

kafé: Café, Kaffeehaus, Konditorei

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänkande: Denken

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

tänkande: denkend

förhäxa: verhexen

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

gå på: einsteigen

ströva: streifen, umherstreifen

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

slåss: kämpfen, schlagen, streiten, prügeln, raufen

strid: Kampf, Gefecht, Streit

brygga: brauen

bryggd: gebraut

fart: Geschwindigkeit, Schnelligkeit, Tempo, Fahrt, Schwung

nyhet: Nachricht, Neuigkeit, Neuheit

för-: ver-

tälja: schnitzen

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

läsare: Leser, Leserin

ljuga: lügen

ovanför: oberhalb

utbryta: ausbrechen

skorsten: Schornstein, Schlot, Kamin

eld: Feuer

allmän: allgemein, öffentlich

panik: Panik

stark: stark, scharf

moln: Wolke

sot: Ruß, Russ, Krankheit

falla ned: herabfallen

matta: schachmatt setzen, abschwächen, mattieren

flinga: Flocke, Cornflakes, Frühstücksflocken

lägga sig i: einmischen

modfälld: entmutigt, kleinlaut, verzagt

tvivla: zweifeln, bezweifeln

juni: Juni, Brachet

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

avhållsamhet: Enthaltsamkeit

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

kastanjeträd: Kastanie, Kastanienbaum

upptagen: belegt, besetzt, beschäftigt, vergeben

fred: Frieden, Friede, Ruhe

småborgare: Kleinbürger, Kleinbürgerin

intill: neben

medlem: Mitglied

förstärkning: Verstärkung, Nachschub

anlända: ankommen, anlangen

om och om igen: immer wieder

fruntimmer: Frauenzimmer

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöta på: jemandem über den Weg laufen, begegnen

stöta ut: fortjagen, auflegen, ausscheiden

stöta ihop: zusammenstoßen

uträtta: erledigen, verrichten

behov: Bedürfnis, Bedarf

ogenerad: ungeniert

ung: jung, jugendlich

herre: Herr

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

tändsticka: Streichholz, Zündholz

be om ursäkt: abbitten

kring: um

värva: werben

stoja: lärmen, toben

påflugen: zudringlich

skara: Schar

ändock: also

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vika undan: ausweichen

följa: folgen, befolgen

till: bis, an, in, nach, zu

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

ställa in: absagen, einstellen, justieren

ställa upp: aushelfen, helfen, aufstellen, mitmachen, sich beteiligen, teilnehmen

ställa ut: ausstellen

skicklig: geschickt, gewandt

hop: Haufen

kommen: gekommen

misstanke: Verdacht, Argwohn

person: Person, Mensch

ung: jung, jugendlich

herre: Herr

åtbörd: Gebärde, Geste, Gestus

begripa: begreifen, verstehen

ensam: allein, einsam, alleinig

bråka: brechen, Radau machen, schimpfen, streiten, zanken

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

förblinda: blenden

förblindad: verblendet

söka: suchen

reda ut: aufklären

tiggare: Bettler

tiggare: Bettler

dolk: Dolch

borr: Bohrmaschine, Bohrer

borra: bohren

bröst: Brust, Busen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förtjäna: verdienen

ingenting: nichts

kypare: Kellner, Ober

erbjuda: anbieten, bieten

bekväm: bequem, gemächlich

slant: Geldstück

skymf: Schimpf

hövlig: höflich

ordalag: Ausdrücke, Worte

ung: jung, jugendlich

unge: Kind, Balg, Gör, Sprössling, Junges, Jungtier

hitta: finden

hittad: gefunden

penning: Geld, Geldstück, Münze

skämma: verderben

skämmas: schämen

stilla: still

beställa: bestellen, reservieren

komma: kommen

kommen: gekommen

stank: Gestank

stinka: stinken

svavel: Schwefel, Sulfur

ammonium: Ammonium

kväva: ersticken

någonting: etwas, irgendetwas

mirakel: Wunder, Mirakel

spår: Spur, Gleis, Bahn, Loipe

spå: vorhersagen, wahrsagen, weissagen

elakhet: Bosheit, Schlechtigkeit

kloak: Abwasserkanal, Güllegrube, Jauchegrube, Kloake

öppning: Öffnung, Eröffnung

kant: Rand, Kante, Saum

stod: Standbild, Statue

först: zuerst, erst

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

ande: Geist, Gespenst, Seele

åsyfta: beabsichtigen, bezwecken

frigörelse: Emanzipation, Befreiung

dårhus: Irrenhaus, Tollhaus, Narrenhaus

välsigna: segnen, benedeien

försyn: Fügung, Vorsehung

rädda: retten

oaktat: trotz, ungeachtet

hotell: Hotel

ordning: Ordnung, Reihenfolge

regel: Regel, Riegel

utestänga: ausschließen, aussperren

inhysa: beherbergen

rum: Zimmer, Raum

lindebarn: Säugling, Wickelkind

skrika: schreien

verklig: wirklich

nöje: Vergnügen, Spaß

fyrtio: vierzig

familj: Familie

träta: streiten, zanken

storm: Sturm

tjuta: heulen

ljuv: lieblich, süß

återse: wiedersehen

engelska: Englisch, Engländerin

engelsk: englisch

dam: Dame, Königin

le: lächeln

moderlig: mütterlich

leende: Lächeln

le: lächeln

leende: lächelnd

måla: malen, streichen, anstreichen, schminken

målad: gemalt, gestrichen

serpentin: Serpentin, Luftschlange, Serpentine

dansös: Tänzerin

valnöt: Walnuss, Walnussbaum, Walnussholz

tavla: Gemälde, Bild, Tafel

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

-s: von

skänka: schenken

skänk: Anrichte, Büffet, Geschirrschrank

disk: Theke, Tresen, Schalter, Ladentisch, Abwasch, Aufwasch, Geschirr, Bandscheibe, Platte, Festplatte

gift: Gift

underrätta: beibringen, benachrichtigen, unterrichten

skrivelse: Schreiben, Schriftstück

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

Stockholm: Stockholm

närvara vid: beiwohnen

avskedsfest: Abschiedsfeier, Abschiedsfest

för: fähig

före: vor

avfärd: Abfahrt, Abreise

nordpol: Nordpol

begripa: begreifen, verstehen

inte: nicht

om det: darüber

misstag: Fehler, Irrtum, Versehen, Missgriff

fatal: fatal

tidning: Zeitung, Zeitschrift

kungöra: bekanntgeben, verkünden, bekanntmachen

ödeläggelse: Verwüstung

cyklon: Zyklon, Taifun, Wirbelsturm

döda: töten

dödad: getötet

tusen: tausend

hitta: finden

hittad: gefunden

kiselsten: Kieselstein

forma: bilden, formen, gestalten

formad: -förmig

precis: gerade

precis: genau

precis: präzise, genau, pünktlich

hjärta: Herz

rysk: russisch, russländisch

målare: Maler, Malerin, Anstreicher, Anstreicherin

trädgård: Garten

hjärta: Herz

fullkomlig: vollkommen

hor: Ehebruch

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugn: Ruhe, Stille, Gelassenheit

besöka: besuchen

dansk: dänisch

Stora hunden: Hund

Stora hunden: Großer Hund

borta: weg, abwesend, fort, auswärts

ingång: Eingang, Anfang

ingå: beinhalten, dazugehören, einschließen, hineingehen

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

gå för: ankommen

terrass: Terrasse, Dachterrasse

frysa: einfrieren, frieren, gefrieren

olustig: unangenehm, unglücklich, unlustig

ytterrock: Herrenmantel, Überzieher

axel: Achse, Welle, Schulter, Achsel, Axel

axla: schultern

verka: scheinen, wirken

rogivande: beruhigend

foga: anfügen, fugen, fügen, verfügen, zusammenfügen

fog: Flansch, Rationalität

betvinga: bewältigen, bezwingen

spjärna: widerstehen, Widerstand leisten

åsikt: Meinung, Ansicht

allting: alles

missdådare: Missetäter

tacka för: danken

angripa: angreifen

nervositet: Nervosität

darra: zittern, beben

medium: Medium, Mittelwert

medium: medium

hypnotisör: Hypnotiseur, Hypnotiseurin

inflytande: Einfluss

inflytande: einfließend

inflyta: einfließen, eingehen

flytta: umziehen, bewegen

flytt: Umzug, Zug

orolig: besorgt, nervös, ängstlich, unruhig, bewegt, turbulent

skaka: schütteln, rütteln

överrock: Mantel, Überzieher

upphöra: aufhören

äta: essen, fressen, verspeisen

äta upp: aufessen

ner: hinunter, runter, nieder

gaffel: Gabel, Radgabel, Gaffel

säga: sagen

rock: Mantel, Herrenmantel, Rock, Rockmusik

nerv: Nerv

fluidum: Flüssigkeit

magasinera: speichern, einlagern, lagern, magazinieren

magasinerad: eingelagert, magaziniert

plagg: Kleidungsstück

motsatt: entgegengesetzt, gegenüberliegend

polaritet: Polarität

underkuva: knechten, unterjochen, unterwerfen

Hesekiel: Ezechiel

åsyfta: beabsichtigen, bezwecken

kapitel: Kapitel, Abschnitt

vers: Vers, Gedicht, Strophe

herre: Herr

ve: Weh

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

dyna: Kissen, Polster

armbåge: Ellbogen, Ellenbogen

kudde: Kissen, Kopfkissen

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

jaga efter: nachstellen

själ: Seele, Geist, Gemüt

slita: abnutzen, verschleißen, abplagen, losreißen, sich, reißen, zerren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

arm: Arm

släppa: veröffentlichen, loslassen

släppa in: einlassen, hereinlassen

hav: Meer, See, Ozean

jaga: jagen

fågel: Vogel

trollkarl: Zauberer, Magier, Hexer

hälsa: grüßen, begrüßen

dansk: Däne, Dänin

se på: ansehen

tavla: Gemälde, Bild, Tafel

kry: gesund, munter

livlig: rege, lebendig, lebhaft, belebt

halv: halb

nerv: Nerv

attack: Angriff, Attacke

kläda: dressen

lägga sig: einstehen

säng: Bett

dålig: schlecht

samvete: Gewissen

söndag: Sonntag

fjärde: vierte

kisel: Silizium, Silicium

hjärta: Herz

form: Form

guldgul: goldgelb

paljett: Paillette

fast: fest

fast: obwohl, aber, obgleich, wenngleich

limma: kleben, leimen

sten: Stein

ana: ahnen

förutsägelse: Vorhersage, Voraussage, Prognose

jämföra: vergleichen

sten: Stein

stena: steinigen

stenar: Gestein

klocka: Glocke, Uhr

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

bas: Base, Lauge, Basis, Bass, Bassist, Polier, Vorarbeiter, Vormann

ringning: Klingeln, Läuten

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

högtidlig: festlich, feierlich, ernsthaft

ton: Tonne, Ton, Farbton

virvel: Strudel, Wirbel

likasom: gewissermaßen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

utgång: Ausgang, Ausweg, Ausgangspunkt

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

inälva: Eingeweide, Innerei

uppassare: Kellner, Steward

post: Post, Posten, Pfosten

stor: groß

klocka: Glocke, Uhr

helig: heilig

hjärta: Herz

fest: Fest, Party

i dag: heute, heutzutage, Heute

sten: Stein

hjärta: Herz

beröra: berühren

berörd: Betroffener

uppenbar: offenbar

uppenbara: offenbaren

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

gök: Kuckuck

ligga: liegen

omöjlighet: Unmöglichkeit

öra: Ohr, Henkel

öron: Löffel

utomordentlig: außergewöhnlich, außerordentlich

känslig: empfindlich, heikel, sensibel

förnimma: wahrnehmen, vernehmen, erfahren

ljud: Klang, Ton, Laut, Geräusch

ljuda: lauten, tönen

frambringa: hervorbringen

ända: Ende

ända: beenden, enden

städ: Amboss

förvandla: verwandeln

bank: Bank, Sandbank, Nebelbank, Damm

anvisning: Anleitung, Anweisung, Vorschrift, Überweisung

sedel: Banknote, Geldschein, Bescheinigung, Schein

gunga: schaukeln

fot: Fuß, Fuss

förvåna: verwundern

fastän: gleichwohl

oscillera: oszillieren, schwingen

vagn: Wagen

tyngd: Gewicht, Schwere

tynga: belasten, lasten

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

rörelse: Bewegung, Gewerbe

fram till: heran

opera: Oper, Opernhaus

aveny: Avenue, Allee

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hel: ganz, heil

stad: Stadt, Ort

förfina: verfeinern

nerv: Nerv

andra: andere, anderer

flod: Fluss, Strom, Flut

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

sista: letzte

sist: zuletzt, letzte

Italien: Italien

hemlängtan: Heimweh

skynda: eilen, beeilen

åsyn: Anblick

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

Main: Main

likvagn: Leichenwagen

kolossal: kolossal, grandios, großartig, überwältigend

madonna: Madonna

bild: Bild

forsla: befördern, transportieren

vagn: Wagen

knäböja: knien

knäppa: knöpfen, zuknöpfen, schnalzen, schnippen

knäpp: durchgeknallt

knäpp: Mucks, Schnappschuß, Schnipp

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

köpa: kaufen

papper: Papier

press: Presse, Druck, Drücken

av marmor: marmorn

pryda: verzieren, schmücken, zieren

prydd: geschmückt

glaskula: Glaskugel, Klicker, Murmel

innesluta: erfassen, lokalisieren

madonna: Madonna

ryktbar: berühmt

grotta: Höhle, Grotte

ram: Rahmen, Bärentatze

be: beten, bitten

slöja: Schleier

knäböja: knien

dam: Dame, Königin

bild: Bild

sol: Sonne, Sonnenschein

kasta: werfen, wegwerfen

förunderlig: seltsam, sonderbar, wunderlich

skugga: Schatten

bakpå: hinten

gips: Gips, Gipsverband

bilda: bilden, gründen

bildad: gebildet

Kristus: Christus

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

skulptör: Bildhauer, Bildhauerin, Skulpteur, Skulpteurin

förutse: voraussehen, vorhersehen, erahnen

förutsedd: vorhergesehen

vän: Freund, Freundin

darra: zittern, beben

kropp: Körper, Leib

arrestera: verhaften, arrestieren, festnehmen, inhaftieren

arresterad: Beschluss

anklaga: beschuldigen, anklagen

anklagad: Angeklagte

mord: Mord, Tötungsdelikt

överraskning: Überraschung

blanda: mischen, verrühren

blandad: gemischt

uppriktig: aufrichtig

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

ömkan: Mitgefühl, Mitleid

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

efterhängsen: aufdringlich, zudringlich

tillgivenhet: Anhänglichkeit, Zuneigung

sänka: versenken, senken, sinken

jäkta: beeilen, abhetzen, hasten, hetzen

överhängande: bevorstehend

hotelse: Bedrohung

oförmögen: unfähig

dölja: verbergen, verstecken

rättmätig: rechtmäßig

självisk: selbstsüchtig

-het: -heit, -keit, -nis

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

löpa: laufen, entkommen, verlaufen, Gefahr laufen, läufig sein

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

fasa: fasen, grauen, grausen, schaudern

väcka: wecken, aufwecken

undslippa: enschlüpfen, entgehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

drivfjäder: Triebfeder

låta: klingen, lauten, zulassen

låt: Lied, Popsong, Schlager, Weise

legitim: rechtmäßig

hustru: Ehefrau, Gemahlin

svartsjuka: Eifersucht

svartsjuk: eifersüchtig

oäkta: falsch, illegitim, unecht

familj: Familie

omkostnader: Overhead

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

kanhända: eventuell

blodtörstig: blutdürstig, blutrünstig

instinkt: Instinkt

missa: verpassen, versäumen, verfehlen

missad: versäumt

utlopp: Abfluss

utlopp: Auslass

inom: innerhalb

möjlig: möglich

möjligt: möglichst

brinna: brennen

brinnande: inbrünstig

bön: Gebet, Bitte

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

dolk: Dolch

parera: abwehren

stöt: Stoßen, Stoß, Stromschlag

träffa: treffen

mördare: Mörder, Mörderin

analys: Analyse, Analysis

föreslå: vorschlagen

ädelmodig: edelmütig

segrare: Gewinner

litterär: literarisch

anse: denken, glauben, meinen

anseende: Ansehen, Ruf

ihop: zusammen

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

förtjänst: Verdienst

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

få in: erzielen

dansk: Däne, Dänin

hund: Hund

bevaka: bewachen

betrakta: betrachten

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

sky: Wolke, Himmel, Bratensaft, Soße

sky: meiden, scheuen

därunder: darunter

ett par: ein paar

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

lägda: Acker

ben: Knochen, Gebein, Gräte, Bein, Hosenbein

grav: gewichtig, schwer, ernsthaft

grav: Grab, Gruft, Graben

skrift: Schrift, Schriftstück

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

skuren: geschnitten

rysa: schaudern, schauern

dyka: tauchen

spöke: Gespenst, Geist

idé: Idee

halshuggning: Enthauptung

svår: schwierig, schwer, ernsthaft

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

begåvning: Begabung, Talent, Gabe, Genie

artificiell: künstlich, artifiziell

snille: Geist, Genie

trakta: trachten

ära: Ehre

höjd: Höhe, Hügel, Anhöhe

betala: bezahlen, zahlen

pris: Preis, Lobpreis, Prise

liv: Leben

val: Wahl, Wal

lager: Lorbeer, Lager, Schicht

vällust: Wollust

nål: Nadel

pärla: Perle

upp: auf, hinauf

fiska: fischen, angeln

guld: Gold

hjärta: Herz

bad: Bad

guld: Gold

syntes: Synthese

aftonpromenad: Abendspaziergang

fond: Fonds, Kapitalanlage

höger: rechts, recht

höger: Rechte, recht

allé: Allee

hind: Hinde, Hindin, Hirschkuh

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

tecknad: gezeichnet

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

förträfflig: vorzüglich, vortrefflich

-het: -heit, -keit, -nis

kontur: Kontur

färg: Farbe

riktning: Richtung

sydost: Südosten, Südost

Donau: Donau

också: auch

sen: spät

senaste: jung

dag: Tag

katastrof: Katastrophe, Desaster

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

förefalla: scheinen, anmuten, vorfallen, wirken

någon: jemand, irgendwer

sysselsätta: beschäftigen

sysselsatt: beschäftigt

anförtro: anvertrauen

arrestera: verhaften, arrestieren, festnehmen, inhaftieren

arresterad: Beschluss

ryss: Russe

ström: Strom, Haufen

elektricitet: Elektrizität, Strom

maskin: Maschine

ge: geben, aufgeben, ergeben

för-: ver-

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

omkastning: Umschalten, Umschaltung, Umschwung

tupp: Hahn

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

flaxa: flattern, wedeln

vinge: Flügel, Schwinge, Tragfläche

flyga: fliegen

norr: Norden, Nord

norr: nördlich

förkänsla: Vorgefühl

nära förestående: nahe

avsluta: abschließen, beenden

studie: Studie

studium: Hochschulausbildung, Studium

zink: Zink

be: beten, bitten

bad: Bad

guld: Gold

syntes: Synthese

våt: nass

innersida: Innenseite

för-: ver-

dunsta: verduften

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

järn: Eisen

salt: Salz

salt: salzig

varsel: Vorzeichen

bemöda: sich Mühe geben, sich bemühen

fåfäng: eitel, vergeblich

finna: finden, sich abfinden, meinen

ande: Geist, Gespenst, Seele

ände: Ende

kulle: Hügel, Anhöhe

kull: Wurf

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

barrträd: Nadelbaum

i synnerhet: vor allem, insbesondere

gran: Fichte, Tannenbaum, Rottanne

berg: Berg, Gestein

höjd: Höhe, Hügel, Anhöhe

höja: erheben, heben, erhöhen

höjd: erhöht

slätt: Ebene

fruktträd: Obstbaum

fält: Feld

ange: angeben, anzeigen

närhet: Nähe

flod: Fluss, Strom, Flut

kulle: Hügel, Anhöhe

kull: Wurf

bråd: plötzlich, eilig

stup: Felswand, Steilhang

lagra: lagern, speichern

formation: Gesteinsformation

kröna: krönen

ruin: Ruine, Ruin

borg: Burg

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

bjuda: einladen, anbieten, bieten

ledare: Leiter, Führer, Führerin, Leiterin, Führende, Führender, Leitartikel

vetenskaplig: wissenschaftlich

ockultism: Okkultismus

redaktör: Redakteur, Redakteurin

anlända: ankommen, anlangen

må: mögen, fühlen

mär: Mährer

doktor: Doktor, Arzt

möta: treffen, begegnen

dålig: schlecht

vessla: Wiesel, Mauswiesel

bita: beißen

anka: Ente, Hausente

barnflicka: Kindermädchen

sjuk: krank

Återkommen till Paris på aftonen läser jag i en tidning berättelsen om det efteråt så beryktade spökhuset i Valence-en-Brie.

Brie? I min starka misstänksamhet fruktar jag att de som bo i samma hotell som jag skola draga sina slutsatser av min utflykt till Brie och tänka att det varit jag som ställt till denna mystifikation eller kanske rättare sagt detta häxeri, i samband med mina alkemistiska arbeten.

Jag har köpt ett radband. Varför? Det är vackert, och den onde är rädd för korset. För övrigt förklarar jag ej mera för mig drivfjädrarna till mina handlingar. Jag handlar improviserat; livet blir lustigare på det viset!

I avseende på rättegången mot Popoffsky har en vändning skett. Hans vän dansken börjar bestrida sannolikheten av att han begått brottet, åberopande att rannsakningen icke har bestyrkt anklagelsen. I följd därav har vår artikel blivit uppskjuten, och det förra kyliga förhållandet har åter inträtt. Samtidigt uppenbarade sig ånyo det där odjuret till hund; ett memento för mig att vara på min vakt.

På eftermiddagen bryter ett oväder lös när jag sitter och skriver vid mitt bord framför fönstret. De första regndropparna falla på mitt manuskript och sudda ner det så att bokstäverna som bilda ordet alp flyta ut till en bläckplump, som antar konturerna av ett jättehuvud. Jag gömmer teckningen, som 79 liknar den japanska åskguden, sådan den kan ses i Camille Flammarions arbete L’Atmosphère.

Den 28 juni. Jag har sett min hustru i en dröm. Hennes framtänder voro borta; hon gav mig en gitarr, som liknade Donaubåtarna.

Samma dröm hotade mig med fängelse.

På morgonen hittade jag på rue d’Assas en bit papper i regnbågsfärger.

På eftermiddagen rev jag kvicksilver, tenn, svavel och klorammonium på ett papp. Då massan borttogs, bevarade pappet avtrycket av ett ansikte, som var fullkomligt likt min hustrus i föregående nattens dröm.

Den 1 juli. Jag avvaktar en eruption, en jordbävning, ett åskslag, utan att veta varifrån. Nervös som hästarna då vargar äro nära, vädrar jag faran, packar mina kappsäckar för flykt, utan att kunna komma loss.

Ryssen har släppts fri ur fängelset av brist på bevis; hans vän dansken har blivit min fiende. Sällskapet på matstället förföljer mig. Min senaste middag där serverades på gården, för värmens skull. Bordet dukades mellan soplåren och bekvämlighetshusen. Ovanför soplåren är min forne vän amerikanens tavla, den korsfästa kvinnan, upphängd till hämnd för att konstnären givit sig av utan att betala sin skuld. Nära bordet ha ryssarne ställt en statyett av en krigare, beväpnad med den folkliga lien. För att skrämma mig! En pojke, som bor i huset, går på avträdet bakom min rygg i den illa dolda avsikten att förarga mig. Gården är trång som en brunn och släpper ej ner solen mellan de omåttligt höga murarna. Kokotterna, som inhyst sig litet varstans i våningarna ovanför, ha öppnat fönstren och låta oanständigheter 80 hagla ner över oss; barnjungfrurna komma med hinkar och tömma orenlighet i soplåren. — Det är helvetet självt! Och mina två bordsgrannar, kända såsom perversa herrar, underhålla ett motbjudande samtal för att söka gräl med mig.

Varför jag är här? Ensamheten tvingar mig att söka upp mänskliga varelser, höra människoröster.

Då, när min själstortyr drivits till sin spets, får jag syn på några blommande penséer på den smala rabatten. De skaka på huvudet liksom för att göra mig uppmärksam på en fara, och en av dessa blommor med barnansikte tecknar åt mig med sina stora, djupa och lysande ögon:

— Gå härifrån!

Jag reser mig, betalar, och när jag går hälsar den där pojken mig med dolska tillmälen, som äcklade mig, men ej framkallade min vrede.

Jag ömkade mig själv och blygdes å de andras vägnar.

Jag förlåter de skyldige såsom varande demoner, vilka fylla sin plikt.

Emellertid är försynens misshag alltför uppenbart, och hemkommen på mitt rum börjar jag granska mitt debet och kredit. Hittills, och däri har min styrka legat, har jag omöjligen kunnat underkasta mig att ge rätt åt andra; nu då jag är krossad av den osynliges hand försöker jag att giva mig själv orätt, och när jag rannsakar min vandel under de sista veckorna gripes jag av fruktan. Samvetet avkläder mig utan barmhärtighet.

Jag hade syndat av övermod, hybris, den enda last, som gudarna icke förlåta. Uppmuntrad med vänskap av doktor Papus, som hade berömt mina 81 forskningar, inbillade jag mig att ha tytt sfinxens gåta. Medtävlare till Orfevs, hade jag fått till uppgift att levandegöra naturen, som dött under händerna på de lärde.

I medvetande om makternas beskydd smickrade jag mig med att ej kunna övervinnas av mina fiender, och det gick så långt att jag trotsade blygsamhetens enklaste begrepp.

Här är ett lämpligt ställe att inskjuta historien om min ockulte vän, som skulle spela en avgörande roll i mitt liv såsom mentor, rådgivare, tröstare, bestraffare och icke minst såsom den där var mitt stöd och försåg mig med medel till uppehälle under emellanåt inträffande tider av nöd. Redan så tidigt som 1890 skrev han ett brev till mig med anledning en bok, som jag utgav. Han hade funnit beröringspunkter mellan mina idéer och teosofernas, och han bad att få veta min åsikt om ockultismen och Isisprästinnan fru Blavatsky. Den tämligen höga tonen i hans brev misshagade mig, något som jag ej dolde i mitt svar. Efter fyra års förlopp utgiver jag Antibarbarus, och i det mest kritiska ögonblicket i mitt liv får jag från den okände ett andra brev, i en lyftad, nästan profetisk ton, vari han förespår mig en framtid rik på lidande och ära. Tillika framställer han motiverna till denna återknutna brevväxling, som föranletts av en aning hos honom om att jag i detta ögonblick genomgick en själskris och att ett tröstens ord vore oundgängligen av nöden. Till sist erbjöd han mig materiell hjälp, vilken jag avböjde, mån om mitt oberoende mitt i eländet.

Hösten 1895 är det jag som tar och skriver honom till för att söka hans bistånd såsom utgivare 82 av mina naturhistoriska skrifter. Alltifrån den dagen underhålla vi per post de mest vänskapliga och intima förbindelser, om man undantager en kortvarig brytning, förorsakad av det sårande språk han förde, när han tog sig till att undervisa mig om kända saker eller läxade upp mig i övermodiga uttryck angående min brist på blygsamhet.

Emellertid, sedan vi åter försonats, delgav jag honom alla mina iakttagelser och lössläppte mina förtroenden mera än klokt var. För denne man, som jag aldrig hade sett, biktade jag mig; jag tålde från honom de strängaste förmaningar, därför att jag i honom såg snarare en idé än en person; han var en budbärare från försynen, min paraklet.

Men nu fanns det emellan oss tvenne grundskiljaktigheter i åsikter, vilka brukade leda till meningsbyten, som blevo mycket livliga utan att urarta till bitterhet och trätor. Såsom teosof predikade han Karma: det vill säga den abstrakta summan av människoöden, vilka inbördes utjämna varandra för att åstadkomma ett slags Nemesis. Han var alltså en mekanist och en epigon av den så kallade materialistiska skolan. För mig hade makterna uppenbarat sig såsom en eller flera konkreta, levande, individualiserade personer, vilka styrde världens gång och människornas levnadsbana medvetet och hypostatiskt som teologerna uttrycka det. Den andra meningsstriden rörde sig om jagets förnekelse och dödande, vilket för mig var och fortfarande är en galenskap.

Allt eller det lilla som jag möjligen vet härflyter från mitt jag såsom centralpunkt. Väl icke kulten, men kultiverandet av detta jag framställer 83 sig följaktligen som tillvarons högsta och slutliga mål. Mitt avgörande och ständiga svar på hans invändningar formulerades på detta sätt: jagets dödande är självmord.

För övrigt, inför vem skall jag böja mig? För teosoferna? Aldrig! Inför den Evige, makterna, försynen söker jag kuva mina dåliga instinkter, alltjämt, varje dag, så vitt möjligt är. Att kämpa för vidmakthållandet av mitt jag gentemot alla inflytelser, som en sekts eller ett partis härsklystnad kan vilja påtvinga mig, det är för mig en plikt, förestavad av det samvete jag förvärvat genom mina gudomliga beskyddares nåd.

Emellertid, på grund av egenskaper hos denne osynlige man, som jag älskar och beundrar, fördrager jag hans mästrande ton, när han behandlar mig som en underlägsen varelse. Jag besvarar alltid hans skrivelser och döljer icke min motvilja för teosofien.

Till slut — det var mitt i äventyret med Popoffsky — talar han ett så högdraget språk att tyranniet blir outhärdligt för mig, då jag fruktar att han betraktar mig som galen. Han kallar mig Simon Magus, utövare av svarta magien, och han anbefaller mig att läsa fru Blavatsky. Till svar lät jag honom förstå, att jag icke behövde fru B. och att ingen hade något att lära mig. Han hotar mig, med vad? Han skall laga så att jag åter föres in på den goda vägen, med bistånd av makter som äro starkare än dem jag bekänner. Då ber jag honom att icke komma med sin hand vid mitt öde, som övervakas så väl av denna försynens hand, vilken alltid har lett mig. Och för att göra min tro klarare för honom genom ett exempel, berättar jag för honom följande historia, en detalj av 84 mitt liv, som varit så rikt på providentiella tilldragelser, och förutskickar den anmärkningen att jag fruktar att utlämna min hemlighet av farhåga det Nemesis själv skall drabba mig.

Det var för tio år sedan, mitt under min litterära banas mest bullersamma skede, när jag for hårt fram mot kvinnorörelsen, vilken alla i Skandinavien stödde undantagandes jag ensam. Jag lät mig dragas med av stridens hetta och överskred gränserna för det passande så långt att mina landsmän trodde jag var galen.

Jag bodde i Bajern med min första hustru och våra barn, då ett brev från en ungdomsvän inbjöd mig att vila ut ett år hos honom, jag och barnen. Om min hustru nämnde han icke något.

Detta brevs beskaffenhet ingav mig misstankar, både genom den uppskruvade stilen och genom gjorda strykningar och rättelser, som angåvo att författaren tvekat i valet av sina förebragta skäl. Vädrande en snara, avböjde jag hans erbjudande i obestämda och erkännsamma uttryck.

Tvenne år ha förrunnit, skilsmässan från min första hustru är avgjord sak, och jag bjuder mig ensam till min vän, som bor på en ö i Östersjöns yttre skärgård såsom tulluppsyningsman.

Mottagandet är hjärtligt, men det råder där en atmosfär av osanningar och dubbeltydiga ord, en samtalston av poliskommissarie, och efter en natts eftertanke har jag fått saken klar för mig. Denne man, vars egenkärlek jag hade sårat i en av mina 85 romaner, bär agg till mig därför trots den sympati han eljes känner för mig. Ytterligt despotiskt anlagd, vill han tumma på mitt öde, tämja mitt sinne och kuva mig för att såmedelst bevisa sin överlägsenhet.

Alls icke noggrann i valet av medel, pinar han mig en vecka, förgiftar mig genom förtal och lögnhistorier, som han uppfunnit enkom för tillfället, men så klumpigt att jag får i behåll övertygelsen om att den snara han förra gången utlade avsåg min inspärrning såsom sinnesrubbad.

Jag låter honom hållas utan att göra motstånd, överlåtande åt min goda stjärna att befria mig när tiden är inne.

Till följd av min skenbara underkastelse fattar bödeln tillgivenhet för mig, och avskild från världen som han länge varit på sin ö i havet, illa omtyckt av sina grannar och underordnade, ger han vika för behovet att anförtro sig åt någon. Med en naivitet, obegriplig hos en man i femtioårsåldern, berättar han mig att hans syster förliden vinter mist förståndet och i ett anfall av vansinne bränt upp sina sparade penningar.

Nästa dag ger han mig nya förtroenden: jag får då veta att hans bror är internerad på landet såsom sinnesrubbad.

Jag frågar inom mig: är det av detta skäl och för att hämnas på ödet som han traktar efter att få mig insatt också?

Emellertid beklagade jag livligt hans familjeolyckor och vann hans tillgivenhet fullt ut, så att jag kunde lämna ön och hyra mig en bostad på en ö i närheten, där jag fick de mina till mig. Efter loppet av en månad kallar ett brev mig till min »vän», 86 som var nedbruten av sorg över att hans bror i ett anfall av galenskap krossat huvudet på sig. Jag tröstar honom, min bödel, och till råga på allt förtror hans hustru mig under tårar, hurusom hon länge väntat att hennes man skall förr eller senare falla offer för samma öde som syskonen.

Ett år senare står det i tidningarna att en äldre broder till min vän tagit livet av sig under omständigheter, som tydde på sinnesförvirring. Alltså tre tordönsslag på denne mans hjässa, han som velat leka med åskan!

Vilket egendomligt sammanträffande, skall man utropa!

Och vad mera är: vilket olyckligt sammanträffande, att varje gång som jag berättat denna historia har jag blivit straffad därför.

Den starka julihettan har inträtt; livet är outhärdligt; allting stinker, och de hundra bekvämlighetshusen icke minst.

Jag väntar en katastrof utan att kunna säga hur den skall gestalta sig.

På gatan hittar jag en papperslapp med ordet mård, och på en annan gata en med ordet gam, skrivet av samma hand. Popoffsky liknar fullständigt en mård och hans hustru en gam. Ha de anlänt till Paris för att döda mig? Han, en fullkomligt fördomsfri mördare, är i stånd till vad som helst, sedan han nu förgiftat hustru och barn.

Jag läser den sköna lilla skriften: Om glädjen att dö, och den väcker hos mig en håg att lämna denna världen. För att utforska gränslinjen mellan 87 liv och död lutar jag mig på sängen, tager proppen ur flaskan med en cyanförening uti och låter denna sprida sina förödande dofter. Han nalkas, liemannen, mild och förförisk, men i sista ögonblicket inträffar alltid någon eller något som bryter tvärt av; upppassaren med något ärende; en geting som flyger in genom fönstret.

Makterna förvägra mig den enda glädjen, och jag böjer mig för deras vilja.

I början av juli blev hotellet övergivet av studenterna, som reste bort över ferierna. Därför väcktes min nyfikenhet genom ankomsten av en främling, som inlogerades i rummet intill mitt arbetsbord. Den okände hörs aldrig tala ett ord; han tycks vara sysselsatt med skrivgöra bakom brädväggen, som skiljer oss. Lustigt är det i alla fall att han skjuter tillbaka sin stol för varje gång som jag flyttar min. Han upprepar mina rörelser och härmar mig som om han ville förarga mig.

Detta fortfar i tre dagar. På den fjärde gör jag följande iakttagelser. När jag går och lägger mig, lägger sig den andre i rummet närmast mitt bord, men väl i säng hör jag honom lägga sig i det andra rummet och intaga sängen, som står sida om sida med min. Jag hör hur han ligger och sträcker sig paralellt med mig: han bläddrar i en bok, släcker därefter lampan, drar djupa andetag, vänder sig och somnar in.

En fullständig tystnad råder i rummet bredvid bordet. Han bor alltså i bägge två. Det är obehagligt att vara belägrad från två håll.

88

Ensam, alldeles ensam intager jag min middag på en bricka i mitt rum, och jag äter så litet att den beskedlige uppassarpojken är otröstlig däröver. Jag har icke hört min egen stämma på en hel vecka, och av brist på övning börjar ljudet att försvinna. Jag har inte ett öre på fickan; tobak och frimärken felas mig.

Då samlar jag min vilja till en sista ansträngning. Jag vill göra guld på torra vägen och med tillhjälp av elden. Pengar anskaffas, ugnen, deglarna, kolen, pusten, tängerna. Värmen är omåttlig, och naken ända ned till midjan som en smed svettas jag framför den öppna elden. Men sparvarna ha byggt bo i kaminen, och kolångorna tränga ut i kammaren. Jag blir ursinnig efter första försöket, till följd av både huvudvärken och det fåfängliga i mina operationer, eftersom allt går bakvänt. Sedan jag omsmält massan tre gånger över eldhärden, ser jag efter i degelns inre. Boraxen har bildat en dödskalle med två lysande ögon, vilka skära igenom min själ som en övernaturlig ironi.

Ingen metallisk bottensats! Och jag avstår från att fortsätta.

Sittande i länstolen läser jag bibeln, som jag slagit upp på måfå:

»Ingen går in i sig själv och har vare sig kunskap eller förstånd till att säga: jag har bränt hälften av det här i elden och jag har jämväl gräddat bröd därav över kolen; jag har rostat kött och ätit därav; och för övrigt månne jag därav skulle göra en styggelse? Skulle jag tillbedja en trädgren? Han när sig med aska, och hans förförda hjärta leder honom vilse; och han skall icke förlossa sin själ och 89 skall icke säga: det som är i min högra hand är det icke en falskhet . . . Så har den Evige sagt, din Återlösare, han som har danat dig allt ifrån moderlivet: Jag är den Evige som haver gjort alla ting, som ensam har utsträckt himlarne och som haver av mig själv lagt jorden jämn: Som förstör de lögnares tecken och gör spåmännen dåraktiga; som överändakastar de vises vett och gör att deras vetenskap bliver till en galenskap.»

För första gången uppdök hos mig ett tvivel på mina vetenskapliga undersökningar! Om det skulle vara en dårskap, ack! då har jag för ett hjärnspöke uppoffrat min levnads lycka och makas och barns likaså.

Ve mig, dåre! Och svalget mellan avskedet från de mina och detta ögonblick, som går, öppnar sig! Ett och ett halvt år, så många dagar och så många nätter, så många smärtor för ingenting!

Nej! det kan icke vara så! Det är icke så!

Vilsegången i svarta skogen? Nej, ljusbringaren har väglett mig på en rätt stig mot de lycksaligas ö, och det är demonen som frestar mig! Det är ett straff man pålägger mig! —

Jag sjunker ned i länstolen; sinnet tynges av en tröghet, som jag sällan känt; det förekommer mig som om ett magnetiskt fluidum utginge från skiljeväggen, och en sömntyngd smyger sig på lemmarna. Samlande mina krafter reser jag mig för att skynda ut i det fria. Då hör jag vid gåendet genom korridoren två röster som viska i rummet bredvid mitt bord. 90

Varför viska de? För att hålla sig dolda för mig.

Jag går utför rue d’Assas och kommer in i Luxembourgträdgården. Jag släpar benen efter mig, känner mig förlamad från höfterna till fotabjället och faller ned på en bänk bakom Adam och hans familj.

Jag är förgiftad! Denna tanke uppstod först hos mig. Och Popoffsky, som har dödat hustru och barn med giftig gas, har anlänt hit. Det är han som har skickat en gasström tvärsigenom väggen, ett ryktbart experiment av Pettenkofer. Vad är att göra? Gå till poliskommissarien? Nej, om bevis saknas, skall man spärra in mig som galen.

Væ soli! Ve den ensamme, en sparv på taket! Aldrig har min tillvaros elände varit större, och jag gråter likt ett övergivet barn, som är mörkrätt.

På aftonen vågar jag ej mera sitta vid mitt bord av fruktan för ett nytt attentat. Jag går till sängs, men vågar icke somna in. Natten är inne, och lampan brinner. På muren utanför mitt fönster ser jag skuggan av en mänsklig gestalt teckna sig, ovisst om man eller kvinna, men den hågkomst jag har kvar därav i detta ögonblick lutar åt att det var kvinna.

När jag stiger upp för att spionera, nerfälles gardinen med brådska och buller. Därefter hör jag den okända inträda i rummet till vänster om min alkov; och det blir tyst.

I tre timmar ligger jag vaken utan att kunna somna, vilket eljest icke plägar dröja länge. Då smyger sig en oroande känning genom min lekamen; jag är föremål för en elektrisk ström, ledd emellan de två angränsande rummen. Spänningen tilltager 91 alltmera, och oaktat det motstånd jag uppbjuder, måste jag stiga ur sängen, besatt av den enda föreställningen:

— Man dödar mig! Jag vill inte bli dödad.

Jag går ut för att få tag på uppassaren, som bor i ändan av korridoren. Men han finns dess värre inte inne. Alltså bortskickad, håller sig undan, hemlig medbrottsling, köpt!

Då går jag utför trapporna och genom olika korridorer för att väcka värden. Med en sinnesnärvaro, som jag icke trodde mig mäktig av, förebär jag ett illamående, påkommet i följd av dunsterna från kemikalier, och ber att få ett annat rum för natten.

Av en slump, som måste tillskrivas en vredgad försyn, är det enda lediga rummet beläget mitt under min fiendes.

Bliven ensam, öppnar jag fönstret och inandas stjärnenattens friska luft. Ovan taken vid rue d’Assas och rue de Madame äro Karlavagnen och polstjärnan synliga.

— Mot norden, alltså! Omen accipio!

I det jag drar för alkovens gardiner hör jag huru fienden ovanför mitt huvud stiger ur sängen och släpper ned ett tungt föremål i en kappsäck, vars lock han låser med nyckel.

Följaktligen är det någonting han döljer; kanhända elektricitetsmaskinen!

Dagen därefter, som är en söndag, packar jag in och förebär en utflykt till havskusten. 92

Till körsvennen ropar jag Gare Saint Lazare, men framme vid Odéon tillsäger jag honom att köra mig till rue de la Clef nära Jardin des Plantés, där jag vill stanna inkognito för att avsluta mina pågående studier innan jag reser till Sverige.

[B]

Swedenborg: Arcana Coelestia

[C]

L’Extériorisation de la sensibilité

93

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

till: bis, an, in, nach, zu

Paris: Paris

på: auf

afton: Abend

läsa: lesen, vorlesen, studieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tidning: Zeitung, Zeitschrift

berättelse: Geschichte, Erzählung

om det: darüber

efteråt: danach, nachträglich

så: säen

så: so, also

beryktad: berüchtigt, verrufen

spökhus: Geisterhaus, Spukhaus

brie: Brie

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

stark: stark, scharf

misstänksamhet: Misstrauen, Verdacht

frukta: fürchten, befürchten

att: dass

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

som: wie, als

som: der

bo i: bewohnen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

hotell: Hotel

skola: Schule

skola: schulen, müssen, sollen, werden

draga: hinziehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

slutsats: Schlussfolgerung, Folgerung

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

utflykt: Ausflug

och: und

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

mystifikation: Betrug

eller: oder, entweder ... oder

kanske: vielleicht, eventuell

rättare sagt: eher

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

häxeri: Hexerei

samband: Zusammenhang

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

arbete: Arbeit, Werk

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ha: haben, sein

köpa: kaufen

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

radband: Rosenkranz

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

vacker: schön, hübsch

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

kors: Kreuz

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

övrig: übrig

förklara: erklären, darlegen

ej: nicht

mycken: viel

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

drivfjäder: Triebfeder

handling: Handlung, Tat, Dokument, Unterlage, Vorgang, Handel

handla: handeln, einkaufen, handeln von

handel: Handel, Kommerz

improvisera: improvisieren

liv: Leben

bli: werden, bleiben

lustig: lustig

på det: darauf

vis: Weise

avseende: bezüglich

avse: beabsichtigen, planen, beziehen auf, bezwecken, vorsehen

avseende: Hinsicht, Hinblick

rättegång: Prozess, Gerichtsverhandlung, Gerichtsverfahren, Rechtsstreit

mot: gegen, entgegen

vändning: Redewendung, Wendung, Wende

ske: passieren, geschehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

dansk: Däne, Dänin

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

bestrida: bestreiten

sannolikhet: Wahrscheinlichkeit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

begå: begehen

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

åberopande: Berufung

åberopa: berufen auf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

icke-: nicht-

icke-: non-

bestyrka: bestärken

bestyrkt: bekräftigt, bestätigt

anklagelse: Beschuldigung, Anschuldigung, Anklage

följd: Folge

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

därav: davon

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

bli: werden, bleiben

skjuta upp: verschieben, aufschieben, hochschießen

uppskjuten: aufgeschoben

förra: ehemalig, vorherig

kylig: kühl, frisch

förhållande: Verhältnis, Beziehung

åter: rück-, wieder, wiederum

inträda: eintreten

samtidigt: gleichzeitig

samtidig: gleichzeitig, simultan

uppenbara: offenbaren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ånyo: abermals, wiederum

det där: jener

odjur: Ungeheuer, Scheusal, Untier

hund: Hund

memento: Erinnerung, Memento, Warnung

vara på: anlassen

vakt: Wächter, Wache, Wächterin

på eftermiddagen: nachmittags

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

oväder: Unwetter

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

sitta: sitzen, hängen

skriva: schreiben, verfassen

vid: bei, um, mit

vid: weit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bord: Tisch, Bord

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

fönster: Fenster, Zeitfenster

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

första: erste

regndroppe: Regentropfen

falla: fallen, stürzen

manuskript: Drehbuch, Manuskript

sudda: auslöschen, legen

ner: hinunter, runter, nieder

så att: damit

bokstav: Buchstabe, Letter

bilda: bilden, gründen

ord: Wort, Ehrenwort

flyta: schwimmen, treiben, fließen

ut: heraus, hinaus, aus-

bläck: Tinte

plump: plump

anta: vermuten, annehmen, akzeptieren, glauben

kontur: Kontur

jätte-: riesen-, sehr, ultra-

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

gömma: verstecken, verbergen

teckning: Zeichnung

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

japanska: Japanisch, Japanerin

japansk: japanisch

åskgud: Donnergott

sådan: solch

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

se: sehen, schauen

ses: sers

arbete: Arbeit, Werk

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

juni: Juni, Brachet

se: sehen, schauen

hustru: Ehefrau, Gemahlin

dröm: Traum

drömma: träumen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

framtand: Schneidezahn, Vorderzahn

võro: Võro

borta: weg, abwesend, fort, auswärts

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ge: geben, aufgeben, ergeben

gitarr: Gitarre

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

Donau: Donau

båt: Boot

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

hota: drohen, bedrohen

hotad: bedroht, gefährdet

fängelse: Gefängnis

på morgonen: morgendlich

hitta: finden

hittad: gefunden

bi: Biene, Imme

bit: Stück, Bit, Bissen, Happen

bita: beißen

papper: Papier

regn: Regen, Regenwetter

bag: Reisetasche

färg: Farbe

riva: zerreißen, abreißen, kratzen, reißen, reiben

rev: Riff, Angelschnur

kvicksilver: Quecksilber

tenn: Zinn

svavel: Schwefel, Sulfur

klor: Chlor

klo: Kralle, Klaue, Schere, Zinke

ammonium: Ammonium

papp: Pappe, Tausender

då: als, wenn

då: damals, dann

massa: Masse, Menge

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

ta: nehmen, einnehmen

bevara: bewahren

bevarad: erhalten

avtryck: Abdruck, Stempel

ansikte: Gesicht, Antlitz

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

fullkomlig: vollkommen

lik: gleich, ähnlich

hustru: Ehefrau, Gemahlin

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

natt: Nacht

juli: Juli, Heuert

avvakta: abwarten, zuwarten

eruption: Eruption

jordbävning: Erdbeben

åska: Gewitter, Donner

åska: donnern, gewittern

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

utan: ohne

utan: sondern

veta: wissen, kennen

varifrån: woher, von wo

nervös: nervös

häst: Pferd, Ross, Gaul

då: als, wenn

då: damals, dann

varg: Wolf, Wölfin

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

vädra: wittern, lüften

fara: Gefahr

packa: packen, zusammenpferchen

packe: Ballen, Pack, Packen

kappsäck: Koffer, Reisetasche

flykt: Flucht, Flug

kunna: können, vermögen

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

lus: Laus

löss: Löss

ryss: Russe

släppa: veröffentlichen, loslassen

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

ur: Uhr

ur: aus

fängelse: Gefängnis

brist: Mangel

brista: bersten

bevis: Beweis, Nachweis

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fiende: Feind

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

matställe: Gaststätte, Speiselokal

förfölja: verfolgen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sen: spät

senaste: jung

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

där: wo

där: dort, da

servera: servieren

gård: Hof, Gehöft, Gut

värme: Wärme

skull: Interesse

bord: Tisch, Bord

duka: decken

mellan: zwischen

sopa: kehren, fegen

lår: Schenkel, Oberschenkel, Keule, Kasten, Kiste

bekvämlighet: Bequemlichkeit, Komfort

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

ovanför: oberhalb

forn: antik

amerikan: Amerikaner, Amerikanerin

tavla: Gemälde, Bild, Tafel

korsfästa: kreuzigen

kvinna: Frau, Weib

upphäng: Lampenaufhängung

hämnd: Rache, Vergeltung

för att: um zu

konstnär: Künstler, Künstlerin

ge: geben, aufgeben, ergeben

betala: bezahlen, zahlen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skuld: Schuld

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

bord: Tisch, Bord

ha: haben, sein

ryss: Russe

statyett: Statuette

krigare: Krieger

beväpnad: bewaffnet

beväpna: bewaffnen

med den: damit

folklig: volkstümlich

lie: Sense

för att: um zu

skrämma: erschrecken, einschüchtern, ängstigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

pojke: Junge, Knabe

bor: Bor

bo: wohnen, leben

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

gå: gehen, laufen

går: gestern

avträde: Abtritt

-t: die

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

rygg: Rücken, Bergrücken

i den: im

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

dold: verborgen, versteckt

avsikt: Absicht

förarga: ärgern, erbosen, verdrießen, verärgern

gård: Hof, Gehöft, Gut

trång: eng

brunn: Brunnen, Brunnenschacht

släppa: veröffentlichen, loslassen

sol: Sonne, Sonnenschein

omåttlig: maßlos, übermäßig

hög: hoch, laut, high

mur: Mauer

murare: Maurer, Maurerin

-na: dieser

inhysa: beherbergen

liten: klein

litet: jung

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

stad: Stadt, Ort

våning: Stockwerk, Stock, Etage

ovanför: oberhalb

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnad: geöffnet

fönster: Fenster, Zeitfenster

låta: klingen, lauten, zulassen

oanständighet: Anstößigkeit, Unanständigkeit

hagla: hageln

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

barn: Kind, Barn

jungfru: Jungfrau

komma med: mitkommen

hink: Eimer

tömma: leeren, entleeren

-het: -heit, -keit, -nis

helvete: Hölle

och: und

två: Zwei

bordsgranne: Tischnachbar, Tischnachbarin

känd: bekannt, berühmt

såsom: wie, als

pervers: pervers, abartig, widernatürlich

herre: Herr

underhålla: unterhalten, warten, überholen

motbjudande: ekelhaft, widerlich, degoutant

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

söka: suchen

gräl: Streit, Zank

här: hier

här: Armee, Heer

ensamhet: Einsamkeit

tvinga: zwingen, nötigen

tving: Zwinge

upp: auf, hinauf

mänsklig: menschlich

varelse: Wesen, Kreatur

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

människoröst: Stimme

själ: Seele, Geist, Gemüt

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

spets: Spitze, Spitz

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

några: einige, manche

blomma: blühen

blommande: blühend

pensé: Stiefmütterchen

smal: schmal, mager, dünn, schlank

rabatt: Rabatt, Preisnachlass, Ermäßigung, Skonto, Blumenbeet, Rabatte

skaka: schütteln, rütteln

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

uppmärksam: aufmerksam

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

blomma: Blume, Blüte

barn: Kind, Barn

ansikte: Gesicht, Antlitz

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

stor: groß

djup: tief

lysa: leuchten

lysande: leuchtend

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

härifrån: von hier

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

betala: bezahlen, zahlen

hälsa: grüßen, begrüßen

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

pojke: Junge, Knabe

dolsk: heimtückisch, hinterhältig, gemein, niederträchtig

tillmäle: Verunglimpfung

äckla: ekeln, anekeln

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

vrede: Zorn, Wut

vred: erbost

ömka: bedauern, bemitleiden

själv: allein

själv: selbst

blygas: schämen

å: Bach, Fluss

ändra: ändern, seine Meinung ändern

vägnar: Interesse

förlåt: Vorhang

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

skyldig: schuldig, verpflichtet

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

demon: Dämon

fylla: füllen, auffüllen

fylla: Trunkenheit, Rausch, Suff

plikt: Pflicht

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

försyn: Fügung, Vorsehung

misshag: Missfallen

alltför: allzu, gar zu

uppenbar: offenbar

uppenbart: augenscheinlich

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

rum: Zimmer, Raum

granska: prüfen, überprüfen, durchsehen, untersuchen

debet: Debet

kredit: Kredit

hittills: bisher

däri: darin

styrka: Stärke, Mannschaft

styrka: bekräftigen

ligga: liegen

legat: Vermächtnis, Legat, Gesandter

omöjligen: unmöglich

kunna: können, vermögen

underkasta: unterwerfen

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

andra: andere, anderer

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

osynlig: unsichtbar

-es: -er

hand: Hand

försöka: versuchen, probieren

giva: geben

giva: Gabe

orätt: falsch, unrecht, unrichtig, verkehrt

orädd: furchtlos, unerschrocken

orätt: Unrecht

rannsaka: prüfen, untersuchen

vandel: Lebensart, Lebenswandel, Wandel

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

sista: letzte

vecka: Woche

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

fruktan: Furcht

samvete: Gewissen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

kläder: Kleidung, Kleider, Anziehsachen, Bekleidung

barmhärtighet: Barmherzigkeit

ha: haben, sein

synda: sündigen

övermod: Übermut

hybris: Hybris

enda: einzig

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

gud: Gott, Götter, Gottheit

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

uppmuntra: ermutigen, ermuntern, aufmuntern

muntra upp: aufmuntern, aufheitern

uppmuntrad: aufgemundert

vänskap: Freundschaft

doktor: Doktor, Arzt

berömd: berühmt

berömma: loben, preisen, rühmen

forskning: Forschung

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

inbillad: eingebildet

tyda: deuten

sfinx: Sphinx

gåta: Rätsel

medtävlare: Wettbewerbsteilnehmer, Mitbewerber, Mitbewerberin, Wettbewerbsteilnehmerin

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

uppgift: Aufgabe, Angabe

leva: leben

levande: lebendig, lebend

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

natur: Natur

dö: sterben, eingehen, krepieren

död: tot, Tod

hand: Hand

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

medvetande: Bewusstsein, Bewußtsein

om: um

om: wenn, falls, ob

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

beskydd: Obhut

smickra: schmeicheln, einschmeicheln

övervinna: überwinden

fiende: Feind

gå: gehen, laufen

lång: lang, groß

trotsa: trotzen

blygsamhet: Bescheidenheit

enkel: einfach

begrepp: Begriff, Auffassung, Verständnis

här: hier

här: Armee, Heer

lämplig: geeignet, angemessen, passend

lämpligt: angezeigt

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

inskjuta: einschieben

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

ockult: versteckt

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

spela: spielen, vorspielen

spela upp: abspielen, aufführen

spela in: aufzeichnen, aufnehmen, drehen

spela roll: eine Rolle spielen

avgörande: Entscheidung, Bestimmung

avgöra: entscheiden, abmachen

avgörande: entscheidend, ausschlaggebend

roll: Rolle

liv: Leben

mentor: Mentor

rådgivare: Ratgeber, Ratgeberin

tröstare: Tröster, Trösterin

bestraffa: bestrafen

re-: re-

liten: klein

lite: wenig, etwas, bisschen

minst: mindestens

stödja: unterstützen, stützen

stöd: Unterstützung, Stütze, Halt

förse: ausstatten, versorgen

medel: Mittel

medel: mittel-

uppehälle: Lebensunterhalt

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

inträffa: eintreffen, eintreten

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

nöd: Not

redan: schon, bereits

tidig: früh, zeitig, frühzeitig

skriva: schreiben, verfassen

skrev: Schritt

brev: Brief

anledning: Anlass, Grund, Ursache, Veranlassung

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

utge: herausgeben, ausgeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

finna: finden, sich abfinden, meinen

beröring: Berührung

punkt: Punkt, Bildpunkt, Pixel, Endpunkt, Tagesordnungspunkt, Zeitpunkt

idé: Idee

-s: von

be: beten, bitten

bad: Bad

få veta: erfahren

åsikt: Meinung, Ansicht

ockultism: Okkultismus

Isis: Isis

prästinna: Priesterin, Pfarrerin

fru: Frau, Ehefrau

tämligen: ziemlich

ton: Tonne, Ton, Farbton

misshaga: missfallen

något: etwas

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

svar: Antwort, Reaktion

efter: nach, hinter

fyra: Vier, Vierte, Vierter, Viertklässler, Viertklässlerin, Vierzimmerwohnung, vierte Klasse, vierter Gang

år: Jahr

förlopp: Verlauf, Ablauf

förlöpa: verlaufen

ut-: aus-

giva: geben

giva: Gabe

i det: darin

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

kritisk: kritisch

ögonblick: Augenblick, Moment

från: von, aus

okänd: unbekannt

nästan: fast, beinahe, ungefähr, gegen

nästa: Nächste, Nächster

profet: Prophet, Prophetin

-isk: -isch

ton: Tonne, Ton, Farbton

vari: worin

framtid: Zukunft, Futur

rik: reich, ausgiebig, reichhaltig

Rik: Friedrich

lida: leiden, erdulden

lidande: Leiden

lidande: leidend

ära: Ehre

ära: ehren

tillika: zugleich

framställa: herstellen, darstellen

motiv: Motiv, Beweggrund, Grund, Ursache

åter: rück-, wieder, wiederum

knuten: verknüpft

brevväxling: Briefwechsel

föranleda: veranlassen

en aning: wenig

hos: bei

ho: Trog

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ögonblick: Augenblick, Moment

genomgå: durchlaufen, unterziehen

själ: Seele, Geist, Gemüt

kris: Krise, Krisis, Kris

tröst: Trost

ord: Wort, Ehrenwort

oundgängligen: notwendigerweise

nöd: Not

till: bis, an, in, nach, zu

sista: letzte

sist: zuletzt, letzte

erbjuda: anbieten, bieten

materiell: materiell

hjälpa: helfen

hjälp: Hilfe, Beistand

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

avböja: ablenken, ablehnen

mån: Grad

oberoende: Unabhängigkeit

oberoende: unabhängig

mitt i: mittendrin

elände: Elend

höst: Herbst

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

bistånd: Beistand, Entwicklungshilfe

utgivare: Herausgeber, Herausgeberin

naturhistorisk: naturgeschichtlich

skrift: Schrift, Schriftstück

alltifrån: ab

dag: Tag

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

Per: Peter

per: pro, per

post: Post, Posten, Pfosten

vänskaplig: freundschaftlich

intim: intim, vertraut

förbindelse: Verbindung

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

undantag: Ausnahme

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kortvarig: kurzlebig, von kurzer Dauer, vorübergehend

brytning: Akzent, Brechung, Abbau, Förderung

förorsaka: verursachen, bewirken

av det: daraus

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårande: verletzend

språk: Sprache

föra: führen

ta: nehmen, einnehmen

undervisa: unterrichten, unterweisen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

övermodig: anmaßend, übermütig

uttryck: Ausdruck, Redensart

uttrycka: ausdrücken, formulieren

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

blygsamhet: Bescheidenheit

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

försonas: versöhnen

delge: mitteilen, preisgeben, zustellen

alla: alle

iakttagelse: Beobachtung

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

släppa: veröffentlichen, loslassen

förtroende: Vertrauen

än: als

än: als, noch, auch, immer

klok: klug, gescheit, schlau

klokt: weise

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

aldrig: niemals, nie, nimmer

bikta: beichten

tåla: dulden, aushalten, vertragen

sträng: streng

förmaning: Ermahnung, Zurechtweisung

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

se: sehen, schauen

såg: Säge

snart: bald, gleich

snarare: eher

snar: prompt

idé: Idee

person: Person, Mensch

budbärare: Bote, Botin

försyn: Fügung, Vorsehung

para: paaren

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

finnas: existieren, geben

emellan: zwischen

emellan: dazwischen, zwischen

grund: Grund, Grundlage, Ursache, Untiefe

grund: seicht, flach

skiljaktighet: Andersartigkeit

åsikt: Meinung, Ansicht

bruka: benutzen, pflegen, gebrauchen, verwenden

leda: leiten, führen, beugen

led: leid, überdrüssig

leda: Unlust, Überdruss, Ekel

Leda: Leda

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

byte: Byte, Beute, Auswechselung, Auswechslung, Tausch, Umtausch

mycket: viel, sehr

livlig: rege, lebendig, lebhaft, belebt

urarta: ausarten, entarten

bitterhet: Bitterkeit

träta: streiten, zanken

såsom: wie, als

predika: predigen

karma: Karma

vilja: wollen

vill: -los

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

abstrakt: abstrakt

summa: Summe

inbördes: gegenseitig

inbördes: untereinander

utjämna: ausgleichen

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

åstadkomma: bewirken, zustande bringen, verursachen, zu Stande bringen

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

alltså: also

epigon: Epigone, Epigonin

så kallad: sogenannt

materialistisk: materialistisch

skola: Schule

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

uppenbara: offenbaren

mången: viel

flera: mehrere

konkret: konkret

leva: leben

levande: lebendig, lebend

individualisera: individualisieren

person: Person, Mensch

styra: steuern, lenken, beherrschen

styrd: beherrscht

värld: Welt, Erde

gång: Mal, -mal, Gang

människa: Mensch, Menschen

levnad: Leben, Lebenszeit

bana: Bahn, Laufbahn

medveten: bewusst, gewahr

medvetet: wissentlich

hypo-: hypo-

statisk: statisch

teolog: Theologe, Theologin

uttrycka: ausdrücken, formulieren

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

strid: strömend

röra: rühren, bewegen, berühren, anrühren

rörd: gerührt

jag: Ich

förnekelse: Verleugnung, Leugnung

döda: töten

dödande: tödlich, tötend

dödande: Töten, Tötung

fortfarande: noch, immer noch, weiterhin, fortlaufend, fortwährend, nach wie vor

fortfara: fortfahren, fortsetzen

galenskap: Verrücktheit, Unsinn

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

liten: klein

lilla: Klein-Klein

möjligen: möglicherweise

veta: wissen, kennen

här: hier

här: Armee, Heer

flyta: schwimmen, treiben, fließen

central: zentral

central: Zentrale

punkt: Punkt, Bildpunkt, Pixel, Endpunkt, Tagesordnungspunkt, Zeitpunkt

väl: gut, wohl, doch

kult: Kult

kultivera: kultivieren

-t: die

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

tillvaro: Existenz, Dasein

hög: hoch, laut, high

slutlig: endlich

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ständig: andauernd, ständig, standhaft

invändning: Einwand, Einwendung

formulera: formulieren

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

självmord: Suizid, Selbstmord, Selbsttötung, Freitod

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

inför: vor, für

införa: einführen

vem: wer

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

böja: biegen, beugen, bücken

-na: dieser

aldrig: niemals, nie, nimmer

inför: vor, für

införa: einführen

evig: ewig

söka: suchen

kuva: unterwerfen, unterdrücken

dålig: schlecht

instinkt: Instinkt

alltjämt: nach wie vor, noch immer

varje: jeder, jede, jedes

dag: Tag

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

möjlig: möglich

möjligt: möglichst

att: dass

kämpa: kämpfen, ringen

vidmakthållande: Aufrechterhaltung, Beibehaltung, Erhaltung

gentemot: gegenüber

inflytelse: Einfluss

sekt: Sekte, Sekt

parti: Partei, Partie, Seite

härsklysten: herrschsüchtig

vilja: wollen

vilja: Wille

påtvinga: aufdrängen, aufzwingen

samvete: Gewissen

förvärva: erwerben

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

gudomlig: göttlich, himmlisch

beskyddare: Beschützer, Beschützerin

nåd: Gnade

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

egenskap: Eigenschaft

osynlig: unsichtbar

älska: lieben, Liebe machen

beundra: bewundern

för-: ver-

mästra: bevormunden

-ande: -d

behandla: behandeln

underlägsen: unterlegen

varelse: Wesen, Kreatur

besvara: beantworten

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

skrivelse: Schreiben, Schriftstück

dölja: verbergen, verstecken

motvilja: Abneigung, Antipathie, Widerwille

teosofi: Theosophie

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

till slut: schließlich, endlich

äventyr: Abenteuer

tala: sprechen, reden

talar: Amtstracht, Talar

högdragen: hochmütig, hochnäsig

tyranni: Tyrannei

outhärdlig: unerträglich, unausstehlich

betrakta: betrachten

galen: verrückt

gala: krähen, kuckuck, rufen

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

utövare: Ausübende, Ausübender

svart: schwarz, Schwarz

anbefalla: auferlegen, befehlen

läsa: lesen, vorlesen, studieren

låta: klingen, lauten, zulassen

förstå: verstehen, begreifen

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

behövd: notwendig

b: H

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

lära: lehren, beibringen, lernen

lära: Lehre

lära in: auswendig lernen, lernen

hota: drohen, bedrohen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

laga: reparieren, flicken, ausbessern, kochen, zubereiten, füllen

föra: führen

in: ein, herein, hinein, rein

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väg: Weg, Straße, Reise

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

stark: stark, scharf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bekänna: bekennen

be: beten, bitten

öde: Schicksal, Los

öde: öde

övervaka: überwachen, beaufsichtigen

väl: gut, wohl, doch

leda: leiten, führen, beugen

led: leid, überdrüssig

lett: Lette

le: lächeln

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

klar: klar, fertig, startklar

exempel: Beispiel, Vorbild

berätta: erzählen, berichten

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

detalj: Detail, Einzelheit

rik: reich, ausgiebig, reichhaltig

tilldragelse: Ereignis

förutskicka: vorausschicken

anmärkning: Anmerkung, Bemerkung, Beanstandung, Vermerk

utlämna: ausliefern

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

farhåga: Befürchtung, Besorgnis

drabba: treffen, betreffen, erleiden, zustoßen

tio: Zehn

år: Jahr

litterär: literarisch

bana: Bahn, Laufbahn

bullersam: laut, geräuschvoll, Lärm verursachend

skede: Periode, Stadium, Stufe, Zeitabschnitt

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

hård: hart

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

kvinnorörelse: Frauenbewegung

Skandinavien: Skandinavien

stödja: unterstützen, stützen

undantag: Ausnahme

ande: Geist, Gespenst, Seele

ände: Ende

ensam: allein, einsam, alleinig

strid: Kampf, Gefecht, Streit

hetta: Hitze

överskrida: überschreiten

gräns: Grenze, Schranke

för det: dafür

passa: passen, weitergeben, abspielen, aufpassen

passande: passend

landsman: Landsmann, Landsmännin

landsmän: Landsleute

tro: glauben, denken, meinen

bo: wohnen, leben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

barn: Kind, Barn

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

vila ut: ausruhen

barn: Kind, Barn

om: um

om: wenn, falls, ob

nämna: nennen, erwähnen

nämnd: erwähnt, genannt

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

brev: Brief

beskaffenhet: Beschaffenheit

misstanke: Verdacht, Argwohn

både: beide

uppskruvad: exorbitant

stil: Stil

gjord: gemacht

strykning: Bügeln

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

rättelse: Korrektur, Berichtigung, Verbesserung

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

tveka: zögern, schwanken, zaudern

val: Wahl, Wal

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

vädra: wittern, lüften

snara: Schlinge

snar: prompt

erbjudande: Angebot, Offerte

erbjuda: anbieten, bieten

obestämd: unbestimmt

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

för-: ver-

rinna: fließen, rinnen

skilsmässa: Scheidung, Ehescheidung

avgöra: entscheiden, abmachen

avgjord: entschieden

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

bjuda: einladen, anbieten, bieten

ö: Insel, Eiland

Östersjön: Ostsee, Baltisches Meer

yttre: außen, äussern

yttre: Augenschein

yttre: Außen-

skärgård: Schärengarten, Schären

tull: Zoll, Maut, Zollstation

uppsyningsman: Aufseher

mottagande: Empfang, Entgegennahme

hjärtlig: herzlich

råda: raten, empfehlen, herrschen

atmosfär: Atmosphäre

osanning: Unwahrheit, Lüge

dubbeltydig: doppeldeutig

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

ton: Tonne, Ton, Farbton

poliskommissarie: Polizeihauptkommissar

efter: nach, hinter

natt: Nacht

Natt: Nott

eftertanke: Nachdenken

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

klar: klar, fertig, startklar

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

egen: eigenartig

egen: eigen

kärlek: Liebe, Zuneigung

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårad: verletzt, verwundet

roman: Roman

bära: tragen

bär: Beere

agg: Groll

trots: trotz, obwohl

trots: Trotz

sympati: Sympathie

känna: kennen, fühlen, empfinden

-t: die

despotisk: despotisch

anlägga: errichten, anlegen

tämja: zähmen, bändigen

sinne: Sinn, Gemüt

så: säen

så: so, also

medelst: mittels

bevisa: beweisen

överlägsenhet: Überlegenheit

alls: gar, überhaupt

noggrann: genau, sorgfältig, gründlich, gewissenhaft

pina: quälen, peinigen

vecka: Woche

vecka: falten

förgifta: vergiften

förtal: Verleumdung

lögnhistoria: Lügengeschichte

uppfinna: erfinden

enkom: lediglich

enkom: eigens

för tillfället: zurzeit, momentan

klumpig: ungeschickt, unbeholfen, klobig, plump, klumpig

behålla: behalten

övertygelse: Überzeugung

gå: gehen, laufen

gång: Mal, -mal, Gang

gången: alle

avse: beabsichtigen, planen, beziehen auf, bezwecken, vorsehen

inspärra: einsperren

-ning: zu

sinnesrubbad: geistesgestört

låta: klingen, lauten, zulassen

hålla: halten

motstånd: Widerstand

överlåta: überlassen, übertragen

stjärna: Stern, Star, Gestirn

befria: befreien

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

inne: innen, drinnen, drin

till följd av: infolge

skenbar: scheinbar

underkastelse: Unterwerfung

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

bödel: Henker, Scharfrichter

tillgivenhet: Anhänglichkeit, Zuneigung

avskilja: trennen, absondern, abtrennen

avskild: abgeschieden, abgesondert

värld: Welt, Erde

lång: lang, groß

länge: lange

hav: Meer, See, Ozean

tycka om: mögen, gern haben, halten von

omtyckt: beliebt, populär

granne: Nachbar, Nachbarin

underordnad: untergeordnet

underordna: unterordnen

ge: geben, aufgeben, ergeben

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vika undan: ausweichen

behov: Bedürfnis, Bedarf

anförtro: anvertrauen

någon: jemand, irgendwer

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

naivitet: Naivität

obegriplig: unbegreiflich

femtio: fünfzig

syster: Schwester, Krankenschwester

förliden: vergangen

vinter: Winter

mista: verlieren, einbüßen

mist: Nebel

förstånd: Verstand, Vernunft

i ett: andauernd

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

vansinne: Wahnsinn, Irrsinn

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

bränd: verbrannt

spara: sparen, speichern, sichern, abspeichern, aufbewahren

penning: Geld, Geldstück, Münze

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

nästa: Nächste, Nächster

ny: neu

bror: Bruder

internera: internieren

land: Land, Staat

fråga: fragen

inom: innerhalb

hämnas: rächen, heimzahlen

öde: Schicksal, Los

trakta: trachten

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

sätta in: einsetzen, einzahlen

insatt: bewandert

också: auch

beklaga: bedauern, beklagen, beschweren

livlig: rege, lebendig, lebhaft, belebt

vinna: gewinnen

full: voll, betrunken, volltrunken

kunna: können, vermögen

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

ö: Insel, Eiland

hyra: Miete, mieten, Heuer

hyra: mieten, vermieten

bostad: Wohnung, Wohnstätte

närhet: Nähe

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

månad: Monat

bryta ned: zersetzen, abbauen

nedbruten: gebrochen, geknickt, zersetzt

sorg: Trauer, Kummer, Sorge, Leid

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

trösta: trösten

bödel: Henker, Scharfrichter

råga: anhäufen, häufen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

för-: ver-

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

tår: Träne, Schluck

hurusom: wie

vänta: warten, auf, erwarten

väntad: erwartet

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förr eller senare: früher oder später

offer: Opfer

syskon: Geschwister, Geschwisterkind

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

sen: spät

senare: nachher, später

stå: stehen

tidning: Zeitung, Zeitschrift

gammal: alt, vergammelt

broder: Bruder

omständighet: Umstand

tyda: deuten

sinnesförvirring: Irrsinn

alltså: also

tre: drei

tordön: Donner

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

hjässa: Scheitel, Schädeldecke

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

leka: spielen, laichen, balzen

åska: Gewitter, Donner

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

sammanträffande: Zusammentreffen, Koinzidenz

utropa: erklären, blöken

olycklig: unglücklich

varje gång: jeweils

berätta: erzählen, berichten

straffa: strafen, bestrafen

juli: Juli, Heuert

hetta: Hitze

allting: alles

stinka: stinken

hundra: hundert, einhundert

vänta: warten, auf, erwarten

katastrof: Katastrophe, Desaster

hur: wie

gestalta: gestalten

på: auf

gata: Straße

hitta: finden

hit: Hit

papperslapp: Zettel

mård: Marder

annan: andere, sonstig

gata: Straße

gam: Geier

skriven: geschrieben

fullständigt: vollständig

fullständig: komplett, vollständig

ha: haben, sein

anlända: ankommen, anlangen

död: tot, Tod

döda: töten

fördomsfri: vorurteilslos, unbefangen, vorurteilsfrei

mördare: Mörder, Mörderin

i stånd: imstande

till vad: wozu

gärna: gern, gerne

helst: möglichst

helst: vorzugsweise

förgifta: vergiften

förgiftad: vergiftet

skön: schön, behaglich

skrift: Schrift, Schriftstück

glädje: Freude

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

väcka: wecken, aufwecken

håg: Lust, Herz, Sinn

utforska: erforschen, ergründen, erkunden, recherchieren

gränslinje: Begrenzungslinie

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

luta: beugen, neigen

lut: Lauge, Base, Schräge

säng: Bett

propp: Sicherung, Stöpsel, Stopfen, Gerinnsel, Embolus, Pfropf, Stecker

flaska: Flasche, Buddel, Pulle

cyan: Zyan, Aquamarin

förening: Vereinigung, Verein, Verbindung

sprida: ausbreiten, verbreiten

föröda: verheeren, verwüsten, veröden

förödande: verheerend

doft: Duft, Wohlgeruch

nalkas: nahen, nähern

lieman: Sensenmann

mild: mild, sanft

förförisk: verführerisch

i sista ögonblicket: im letzten Augenblick, im letzten Moment

inträffa: eintreffen, eintreten

tvär: quer, mürrisch, kurz angebunden, scharf

tvärt: augenblicklich, sofort

upp: auf, hinauf

pass: Reisepass, Pass, Gebirgspass, Schicht, Runde, Ansitz, Anstand

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ärende: Besorgung, Angelegenheit

geting: Wespe

flyga: fliegen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

förvägra: verweigern

böja: biegen, beugen, bücken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

i början: anfangs

bli: werden, bleiben

hotell: Hotel

övergiven: verlassen

student: Student, Studentin, Abiturient, Abiturientin, Abitur

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

ferie: Ferien, Urlaub

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

väcka: wecken, aufwecken

nyfikenhet: Neugier, Neugierde

ankomst: Ankunft, Eintreffen

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

in-: in-

logera: beherbergen, einquartieren, logieren

rum: Zimmer, Raum

intill: neben

ar: Ar

bita: beißen

bet: Wahrscheinlichkeit

bets: Beize

bord: Tisch, Bord

hor: Ehebruch

tala: sprechen, reden

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

sysselsätta: beschäftigen

sysselsatt: beschäftigt

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

bräda: Brett, Skateboard

vägg: Wand, Mauer

skilja: unterscheiden, trennen

lustig: lustig

i alla fall: auf jeden Fall, wenigstens, zumindest

skjuta: schießen, schieben

tillbaka: zurück

stol: Stuhl

flytta: umziehen, bewegen

flytt: Umzug, Zug

upprepa: wiederholen

rörelse: Bewegung, Gewerbe

härma: nachmachen, nachahmen, nachäffen

vilja: wollen

fortfara: fortfahren, fortsetzen

dag: Tag

fjärde: vierte

göra: machen, tun

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

lägga: legen

nära: nahe

nära: nah

säng: Bett

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

lägga sig i: einmischen

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

ligga: liegen

sträcka: strecken

-t: die

bläddra: blättern

släcka: löschen, ausmachen, ausschalten, stillen

därefter: danach

lampa: Lampe, Leuchte

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

andetag: Atemzug

vända: umdrehen, wenden, umkehren

somna: einschlafen

fullständig: komplett, vollständig

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

bredvid: neben, daneben

bägge: beide

obehaglig: unangenehm, unbehaglich

belägra: belagern

hålla: halten

håll: Seitenstechen, Richtung, Abstand, Entfernung

ensam: allein, einsam, alleinig

alldeles: völlig, ganz

inta: einnehmen

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

bricka: Tablett, Unterlegscheibe, Dienstmarke, Erkennungsmarke, Marke, Plakette, Spielstein, Stein

äta: essen, fressen, verspeisen

beskedlig: gutmütig, nachgiebig, bescheiden

upp: auf, hinauf

pojke: Junge, Knabe

otröstlig: untröstlich

däröver: darüber

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

egen: eigenartig

egen: eigen

stämma: Stimme

stämma: stimmen, verklagen, anklagen, stemmen

hel: ganz, heil

Hel: Hel

övning: Übung

ljud: Klang, Ton, Laut, Geräusch

försvinna: verschwinden, entschwinden

inte: nicht

öre: Öre

ficka: Tasche, Hosentasche, Jackentasche

tobak: Tabak, Tabakpflanze

frimärke: Briefmarke, Postwertzeichen

fela: fehlen, irren

felas: mangeln

samla: sammeln, sich sammeln

ansträngning: Anstrengung

guld: Gold

torr: trocken

tillhjälp: Beihilfe

eld: Feuer

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

anskaffa: anschaffen, beschaffen

ugn: Ofen, Herd

Ugnen: Chemischer Ofen

degel: Tiegel

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

pust: Anwandlung

tång: Zange, Tang, Algen

värme: Wärme

omåttlig: maßlos, übermäßig

naken: nackt

ända: Ende

ända: beenden, enden

ned: nieder

midja: Taille

smed: Schmied, Schmiedin

smida: schmieden, Plan, Vers

Smed: Schmidt

svettas: schwitzen

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

sparv: Sperling, Spatz

bygga: bauen, erbauen

byggd: gebaut

kamin: Heizofen

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

ånga: Dampf

ånga: dampfen, Dampf

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

ursinnig: wütend

försök: Versuch

till följd av: infolge

huvudvärk: Kopfschmerz, Kopfweh

fåfänglig: eitel

operation: Operation, Betrieb

eftersom: da

eftersom: alldieweil

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

om: um

om: wenn, falls, ob

smälta: schmelzen, verdauen

smälta: Schmelze

smälta in: verschmelzen

tre gånger: dreimal

eld: Feuer

härd: Herd, Feuerstelle

se: sehen, schauen

degel: Tiegel

inre: Bewusstsein, Inneres

inre: inner

bor: Bor

bo: wohnen, leben

ax: Ähre, Bart

bilda: bilden, gründen

bildad: gebildet

dödskalle: Totenkopf, Totenschädel

skära: schneiden, reinigen, sicheln

skära: Sichel, Mondsichel

skär: rein, unbefleckt

skära av: abschneiden

skära bort: wegschneiden

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

själ: Seele, Geist, Gemüt

övernaturlig: übernatürlich

ironi: Ironie

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

metallisk: metallisch, metallen

bottensats: Bodensatz

avstå: verzichten, enthalten

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

sitta: sitzen, hängen

sittande: sitzend

länstol: Sessel, Lehnstuhl

bibel: Bibel

slå: schlagen, wählen

på måfå: aufs Geratewohl

in i: hinein

vare sig: weder … noch …

kunskap: Wissen, Kenntnis, Information

förstånd: Verstand, Vernunft

Förstånd: Besonnenheit

hälft: Hälfte

hälften: halb

jämväl: auch, ebenso

grädda: backen

gräddad: gebacken

bröd: Brot

rosta: rosten, rösten, toasten

rostad: geröstet

kött: Fleisch

äta: essen, fressen, verspeisen

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

månne: vielleicht

styggelse: Gräuel

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

till: bis, an, in, nach, zu

bedja: beten

trädgren: Ast

aska: Asche

aska: aschen

för-: ver-

hjärta: Herz

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

vilse: verirrt

för-: ver-

lossa: entladen, löschen, lockern, lösen

höger: rechts, recht

falskhet: Falschheit

så: säen

så: so, also

säga: sagen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

åter: rück-, wieder, wiederum

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

dana: gestalten, bilden, formen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ifrån: aus

moder: Mutter

mode: Mode

liv: Leben

häva: aufheben, beheben, heben

göra: machen, tun

gjord: gemacht

ting: Ding, Thing

utsträcka: ausstrecken, erstrecken

utsträckt: ausgestreckt

himmel: Himmel

lägga: legen

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

jämn: gerade, eben, gleichmäßig

som: wie, als

som: der

förstöra: zerstören, kaputtmachen

lögnare: Lügner, Lügnerin

tecken: Zeichen, Gebärde

spå: vorhersagen, wahrsagen, weissagen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dåraktig: töricht

kasta: werfen, wegwerfen

vise: Bienenkönigin

vett: Verstand

vetta: führen

vetenskap: Wissenschaft

bliva: werden

för första gången: erstmals

tvivel: Zweifel

vetenskaplig: wissenschaftlich

undersökning: Untersuchung

om det: darüber

dårskap: Torheit

ack: ach

hjärnspöke: Hirngespinst

uppoffra: aufopfern

levnad: Leben, Lebenszeit

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

maka: Ehefrau, Gattin, Gemahlin, Gegenstück

maka: rücken, zurechtrücken

barn: Kind, Barn

likaså: ebenfalls, ebenso, gleichfalls

ve: Weh

dåre: Dummkopf, Narr, Närrin, Tor, Irrer, Irre

svalg: Rachen, Schlund, Schlucht

avsked: Abschied, Entlassung, Kündigung

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

ett och ett halvt: anderthalb

mången: viel

många: viele

natt: Nacht

smärta: Schmerz

ingenting: nichts

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

vilse: verirrt

gång: Mal, -mal, Gang

skog: Wald, Forst

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

vägleda: führen

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stig: Pfad, Steig

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

salig: selig

å: Bach, Fluss

as: Aas, Luder, Ase

ås: Bergrücken, Dachfirst

demon: Dämon

fresta: in Versuchung führen, verführen, versuchen

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

pålägg: Brotbelag, Aufschnitt, Belag, Aufschlag

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sjunka: sinken, untergehen, fallen

sinne: Sinn, Gemüt

tynga: belasten, lasten

tröghet: Trägheit

sällan: selten

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

förekomma: vorkommen, vorgreifen, zuvorkommen

magnetisk: magnetisch

fluidum: Flüssigkeit

ut-: aus-

skiljevägg: Trennwand

sömn: Schlaf

tyngd: Gewicht, Schwere

tynga: belasten, lasten

smyga: schleichen

lem: Glied, Gliedmaße

samla: sammeln, sich sammeln

samlande: Sammeln

kraft: Kraft

skynda: eilen, beeilen

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

fria: einen Heiratsantrag machen, freien, freisprechen

gående: Fußgänger, Fußgängerin, Gehende, Gehender, Gehen

korridor: Korridor, Gang, Flur, Hausflur

röst: Stimme

viska: flüstern, wispern

viska: Reisigbesen

hålla: halten

hålla på: auf, beharren, durchhalten, halten, unterstützen, zu

hålla till: aufhalten

hålla ut: aushalten

hålla om: umarmen

hålla isär: auseinanderhalten

hålla av: gernhaben

hålla ihop: zusammenhalten

utföra: ausführen, exportieren

utför: abwärts, hinab, hinunter

komma: kommen

släpa: schleppen, schleifen

ben: Knochen, Gebein, Gräte, Bein, Hosenbein

förlama: lähmen, paralysieren

förlamad: gelähmt

höft: Hüfte

-t: die

falla: fallen, stürzen

bänk: Bank, Sitzbank, Arbeitsplatte, Werkbank

Adam: Adam

familj: Familie

förgifta: vergiften

förgiftad: vergiftet

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

uppstå: aufkommen, entstehen, auferstehen

först: zuerst, erst

döda: töten

dödad: getötet

giftig: giftig, toxisch, gifthaltig

gas: Gas, Gaspedal, Gaze

hit: Hit

hit: hierher, heran

skicka: schicken, senden, sich schicken

skickad: dezent

gas: Gas, Gaspedal, Gaze

ström: Strom, Haufen

tvärs: quer

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

vägg: Wand, Mauer

ryktbar: berühmt

experiment: Experiment

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

gå till: sich abspielen, vonstatten gehen

poliskommissarie: Polizeihauptkommissar

sakna: fehlen, vermissen, entbehren

saknas: fehlen, vermisst werden

spärra in: einsperren

solo: Solo

ensam: allein, einsam, alleinig

sparv: Sperling, Spatz

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

tillvaro: Existenz, Dasein

elände: Elend

stor: groß

gråta: weinen, heulen, flennen, Tränen vergießen, greinen

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

sitta: sitzen, hängen

Sitta: Kleiber

ny: neu

nytt: Neues

attentat: Attentat

säng: Bett

somna in: entschlafen

natt: Nacht

brinna: brennen

mur: Mauer

utanför: draußen, außerhalb

fönster: Fenster, Zeitfenster

skugga: Schatten

mänsklig: menschlich

gestalt: Gestalt

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

oviss: unsicher, ungewiss

kvinna: Frau, Weib

hågkomst: Erinnerung

kvar: zurück, übrig

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

spionera: spionieren

ner: hinunter, runter, nieder

fälla: Falle

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

gardin: Vorhang, Gardine

brådska: eilen

brådska: Eile, Hast

buller: Lärm, Krach, Gepolter

därefter: danach

okänd: unbekannt

inträda: eintreten

vänster: links, link

alkov: Alkoven, Bettnische

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

timme: Stunde

vaken: wach

vak: Eisloch, Wake

somna: einschlafen

somna om: einschlafen, wieder einschlafen

eljest: sonst

pläga: pflegen

dröja: dauern

oroa: beunruhigen, sorgen

oroande: beunruhigend

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

lekamen: Körper, Leib

föremål: Gegenstand

elektrisk ström: Strom, elektrischer Strom

leda: leiten, führen, beugen

angränsande: angrenzend

rum: Zimmer, Raum

spänning: Spannung

till: bis, an, in, nach, zu

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

mycken: viel

oaktat: trotz, ungeachtet

upp: auf, hinauf

bjuda: einladen, anbieten, bieten

bjuda upp: auffordern

bjuda hem: nach Hause einladen

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

stiga ur: aussteigen

besitta: besitzen

besätta: besetzen

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

död: Tod, Toter, Tote

döda: töten

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

döda: töten

dödad: getötet

få tag på: akquirieren

få tag på: ergattern

uppassare: Kellner, Steward

ända: Ende

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

dålig: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

skicka: schicken, senden, sich schicken

skickad: dezent

hålla: halten

undan: aus-

hemlig: geheim, heimlich, verborgen

medbrottsling: Komplize, Komplizin, Mittäter, Mittäterin, Helfershelfer, Helfershelferin

trappa: Treppe, Stiege

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

korridor: Korridor, Gang, Flur, Hausflur

väcka: wecken, aufwecken

värde: Wert, Wichtigkeit, Bedeutung

värd: Wirt, Gastgeber, Gastwirt

sinne: Sinn, Gemüt

närvaro: Anwesenheit, Gegenwart, Beisein

mäktig: mächtig, deftig, schwer, fähig

för: fähig

före: vor

bära: tragen

bär: Beere

illamående: Übelkeit, Unwohlsein

illamående: unwohl, übel

på: auf

kommen: gekommen

dunst: Dampf

kemikalie: Chemikalie

annat: andere

natt: Nacht

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

slump: Zufall

tillskriva: zuschreiben, unterstellen

vredga: erzürnen

vredgad: erzürnt, zornig

försyn: Fügung, Vorsehung

ledig: frei, unbesetzt, vakant, leger, ungezwungen, lässig

belägen: gelegen

fiende: Feind

bli: werden, bleiben

inandas: einatmen, inhalieren

stjärn-: siderisch

att: dass

-ens: -enz

frisk: gesund, frisch

luft: Luft

ovan: über

ovan: ungewohnt

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

karl: Mann, Kerl, Mannsbild

Karl: Karl

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

agn: Köder, Spelze

Polstjärnan: Polarstern

synlig: sichtbar

mot: gegen, entgegen

Norden: Norden, Nordische Länder

omen: Omen

i det: darin

alkov: Alkoven, Bettnische

gardin: Vorhang, Gardine

huru: wie

fiende: Feind

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

tung: schwer

kappsäck: Koffer, Reisetasche

lock: Deckel, Locke

låsa: abschließen, schließen

nyckel: Schlüssel, Schraubenschlüssel, Gabelschlüssel, Ringschlüssel, Taste

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

någonting: etwas, irgendetwas

kanhända: eventuell

elektricitet: Elektrizität, Strom

maskin: Maschine

dag: Tag

söndag: Sonntag

havskust: Meeresküste

körsven: Kutscher

ropa: schreien, rufen

framme: vorn, vorne, da

till: bis, an, in, nach, zu

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

köra: fahren, bedienen, ausführen, durchfallen, anfangen, durchrasseln, singen in einem Chor

köra på: anfahren, aufahren, fortfahren

köra om: überholen

köra över: überfahren

köra vilse: verfahren

lägga: legen

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

inkognito: inkognito

avsluta: abschließen, beenden

pågå: andauern, fortdauern, in Gang sein

studie: Studie

studium: Hochschulausbildung, Studium

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

Sverige: Schweden

c: C

VII.

Helvetet.

Äntligen en tids stillestånd i mina kval. Sittande i en länstol på trappavsatsen till paviljongen betraktar jag i timtal trädgårdens växter och begrundar det förflutna. Det lugn som inträtt efter min flykt utgör bevis på att det icke är någon sjukdom, som träffat mig, utan att jag varit förföljd av fiender. Jag arbetar om dagen, sover lugnt om natten. Befriad från förra ställets osnygga omgivningar, känner jag mig föryngrad vid anblicken av stockrosorna, min ungdoms blommor.

Och Paris’ underverk, som är okänt för parisarna, Jardin des Plantés, har blivit min egen park. Hela skapelsen samlad inom en inhägnad, Noaks ark, det återvunna paradiset, där jag lustvandrar utan fara mitt ibland vilddjuren: det är en alltför stor lycka. Utgående från mineralierna genomvandrar jag växt- och djurrikena för att komma fram till människan, bakom vilken jag upptäcker skaparen. Skaparen, denne store konstnär som utvecklar sig själv under skapandet, i det han gör utkast som han ratar, tar ånyo upp ofullgångna idéer, fullkomnar, mångfaldigar de primitiva formerna. För visso, detta är skapat för hand. Ofta gör han ofantliga framsteg, i det han uppfinner 94 arierna, och då kommer vetenskapen sedan och konstaterar befintligheten av luckor, felande länkar, och inbillar sig att det har funnits mellanformer, som nu försvunnit.

Emellertid, som jag är viss om att vara i gott skydd mot mina förföljare, skickar jag min nya adress till hotell Orfila för att åter träda i förbindelse med den yttre världen genom postförsändelser, som ej kommit mig till hända sedan min flykt.

Dagen efter det jag avslöjat mitt inkognito brytes freden. Ett och annat börjar hända, som oroar mig, och samma känsla av obehag som förr tynger nu på mig. Det börjar med att i rummet bredvid mitt på nedre bottnen, vilket står ledigt och omöblerat, hopas saker, vilkas bruk ej är mig möjligt att förklara. En gammal herre med grå och elaka ögon som en björn bär dit tomma varulådor, järnbleckplåtar och andra föremål, som ej kunna definieras.

Samtidigt börjar bullrandet från rue de la Grande Chaumière över mitt huvud; man släpar trossar, man bultar med hammare alldeles som om uppsättandet av en helvetesmaskin efter nihilisternas metod förbereddes.

Vid samma tid blir värdinnan, som var högeligen förekommande i början av min vistelse där, mera avmätt i sitt sätt, spionerar på mig och inlägger någonting försmädligt i sin hälsning.

Vidare kommer det nya hyresgäster i våningen en trappa upp ovanför mig. En gammal tystlåten herre, vars tunga steg jag väl kände igen, är ej kvar. 95 Han, som lever på pengar i lugn och rö, har bott där i huset många år; han har inte rest bort, utan bara bytt om rum. Varför det?

Tjänarinnan, som städar åt mig och serverar mina måltider, har fått en allvarsam min och kastar förstulet blickar fulla av medömkan på mig.

Nu har man ovanför mig fått upp ett hjul, som hela dagen går runt, runt. Dömd till döden! Det är mitt bestämda intryck. Av vem? Ryssarna? I vilken egenskap? Eller av pietisterna, katoliker, jesuiter, teosofer? Såsom trollkarl eller svartkonstutövare?

Eller kanske av polisen! Som anarkist? — vilket är en ofta tillgripen anklagelse för att komma åt personliga fiender.

I detta nu, då jag skriver, vet jag icke vad som förehades denna julinatt när döden störtade in på mig, men jag känner väl och skall aldrig glömma den läxa, som jag därifrån har i behåll för hela livet.

Om de i hemligheten invigda en gång skulle vidgå och erkänna att det var verkningen av en mot mig riktad komplott, hyser jag intet agg till dem för den saken, övertygad som jag nu är att en annan, starkare hand satte deras i rörelse, dem själva ovetande och mot deras vilja.

Å andra sidan, antaget att ingen intrig var med i spelet: då är det jag som har med tillhjälp av inbillningskraften skapat dessa tuktoandar för att straffa mig själv. Vi få i det följande se huru pass mycken sannolikhet som finnes för detta antagande. 96

Sista dagens morgon stiger jag upp med en resignation, som jag skulle vilja kalla religiös; ingenting binder mig längre vid livet. Jag har ordnat mina papper, skrivit de nödvändigaste brev, bränt vad som bort förstöras.

Därefter tar jag en promenad i Jardin des Plantes för att säga farväl åt skapelsen.

De svenska blocken av magnetisk järnmalm framför mineralogiska museet hälsa mig från mitt fädernesland. Robins akacia, Libanons ceder; minnesmärken från den ännu levande vetenskapens stora epoker; jag hälsar dem. Jag köper bröd och körsbär för att undfägna mina vänner. Den gamle Martin, björnen, han som alltid känner igen mig därför att jag är den ende som bjudit honom på körsbär när han vaknar och när han skall till att somna. Jag räcker brödet åt elefantungen, som spottar mig i ansiktet när han har ätit upp allt, en otacksam och och trolös ungdom.

Farväl, gamar, himlabebyggare som man inneslutit i en smutsig bur; farväl, bisonoxe, farväl, flodhäst, fjättrade demon; faren väl, mansälar, väl sammanbragta par, som den äktenskapliga kärleken tröstar över förlusten av havet och de vida horisonterna; faren väl, stenar, växter, blommor, träd, fjärilar, fåglar, ormar, alla skapade av en god Guds hand. Och I store män, Bernardin de Saint-Pierre, Linné, Geoffroy Saint-Hilaire, Haüy, vilkas namn äro ristade i guld på tempelfrisen — farväl! nej: vi träffas snart!

Jag lämnar det jordiska paradiset, i det att Séraphitas sublima ord rinna mig i hågen: farväl, arma jord! Farväl! 97

Återkommen till hotellets trädgård vädrar jag närvaron av någon, som har kommit under det jag varit ute. Jag ser honom icke, men jag känner på mig att han är där.

Vad som ökar min oro är den synbara förändring, som försiggått med rummet näst intill mitt. Till en början är ett skynke utspänt över ett rep, sannolikt i syfte att dölja något. På kaminutsprånget har man hopat staplar av metallskivor isolerade genom träslåar. Ovanpå varje stapel har man lagt ett fotografialbum eller någon bok, tydligen för att förläna ett oskyldigt utseende åt dessa helvetesmaskiner, vilka jag skulle vilja beteckna som ackumulatorer! Till råga på allt får jag se två arbetare uppklängda på ett tak vid rue Censier, alldeles mitt emot den flygel jag bor i. Vad de föreha däruppe kan jag inte se, men de utpeka mitt fönster under det de handskas med föremål, som man ej kan tydligt urskilja.

Varför jag icke flyr? — Därför att jag är för stolt därtill; och emedan det oundvikliga måste utstås.

Jag rustar mig alltså till natten. Jag tar ett bad och är mycket noga med att mina fötter bli vita, något som jag håller på, därför att min mor när jag var barn inpräntade hos mig, att smutsiga fötter äro ett kännemärke på vanheder.

Jag rakar mig, parfymerar min bröllopsskjorta, köpt för tre år sedan i Wien . . . En dödsdömds toalett.

Jag läser i bibeln Davids psalmer, vari han nedkallar den Eviges hämnd över sina fienders huvud.

Men botpsalmerna då? Nej, jag har ingen rätt att ångra mig, ty det är icke jag som har styrt mina 98 öden; jag har aldrig gjort det onda för dess egen skull, utan endast till personligt försvar. Att ångra sig är att kritisera försynen, som pålägger oss synden såsom ett lidande i syfte att luttra oss genom den avsmak som den dåliga handlingen ingiver.

Min räkning med livet avslutades sålunda: låt det vara jämnt om jämnt! Om jag har syndat, så har jag sannerligen undergått tillräckligt med straff därför, den saken är då säker! Vara rädd för helvetet? Men jag har ju gått igenom tusen helveten i detta livet utan att stappla, mer än nog för att väcka en glödande åtrå efter att få lämna fåfängligheterna och de bedrägliga njutningarna i denna värld, som jag alltid avskytt. Född med hemlängtan till himlen, grät jag som barn över tillvarons smutsighet, kände mig som en främling bland mina anförvanter och i samhället. Jag har sökt min Gud alltifrån barndomen och har funnit demonen. Jag har burit Kristi kors i min ungdom, och jag har förnekat en Gud, som nöjer sig med att härska över slavar, som krypa för sina bödlar.

Då jag fäller ner gardinen för min glasdörr, märker jag i enskilda salongen ett sällskap damer och herrar, som dricka champagne. Tydligen resande som anlänt samma afton. Men det är icke ett lustparti, eftersom de alla se allvarsamma ut, diskutera, framställa förslag och meddela sig lågmält med varandra liksom sammansvurne. Till råga på mina marter vända de sig på sina stolar och peka i riktning åt mitt rum. 99

Klockan tio är min lampa släckt, och jag somnar, lugn och resignerad likt en som ligger i själatåget.

Jag vaknar upp; klockan slår två från en pendyl, en dörr smälles igen och . . . jag är ur sängen liksom lyft av en pump, som suger mitt hjärta. Knappt har jag satt fötterna på golvet förrän en elektrisk dusch utgjutes över min nacke och pressar mig mot jorden. Jag reser mig igen, rafsar åt mig kläderna och störtar ut i trädgården, ett rov för den förfärligaste hjärtklappning.

När jag fått kläderna på mig, är min första rediga tanke den att gå och uppsöka poliskommissarien och låta företaga en husvisitation.

Men porten till huset är stängd nu, portvaktarrummet likaså; jag trevar mig fram, öppnar en dörr till höger, kommer in i köket där en nattlampa är tänd; jag råkar slå omkull den och blir stående i nattsvarta mörkret.

Rädslan bringar mig åter till sans, och jag går tillbaka till mitt rum vägledd av denna tanke: om jag har misstagit mig, är jag förlorad.

Jag släpar ut en länstol i trädgården, och sittande under stjärnevalvet eftertänker jag vad som tilldragit sig.

En sjukdom? Omöjligt, emedan jag mådde förträffligt ända till avslöjandet av mitt inkognito. Ett attentat? Ja, ty förberedelserna verkställdes inför mina ögon. Dessutom känner jag mig ju återställd här i trädgården, där jag kommit utom räckhåll för mina fiender, och hjärtats funktioner äro fullkomligt 100 normala. Mitt under dessa reflektioner hör jag någon hosta i rummet bredvid mitt. Genast svarar en lätt hosta från rummet ovanför. Sannolikt signaler och just desamma som jag hade hört sista natten i hotell Orfila. Jag går fram och försöker spränga glasdörren till rummet på nedre bottnen, men låset står emot.

Trött på den gagnlösa striden mot de osynliga sjunker jag ned i länstolen, där sömnen förbarmar sig över mig så att jag bedövas under den vackra sommarnattens stjärnor, medan stockrosorna susa för den svaga julibrisen.

Solen väcker mig, och tackande försynen som har räddat mig ur döden till livet packar jag mina ringa tillhörigheter för att fara till Dieppe och söka ett skydd hos vänner, vilka jag försummat liksom jag gjort med alla andra, men som äro överseende och ädelmodiga mot de vanlottade och skeppsbrutna.

När jag frågar efter hotellvärdinnan, håller hon sig undan och förebär ett illamående, något som jag väntade mig av henne, vilken jag höll för medbrottsling.

Vid avfärden från hotellet slungar jag en förbannelse över illdådarnes huvuden, vädjande till himlen att sända sin eld ner på denna rövarekula, om med rätta eller icke, vem kan säga det?

101

När jag anländer till Dieppe, bli mina hyggliga vänner förskräckta vid att se mig komma klättrande uppför kullen till orkidévillan och släpa på min kappsäck, tung av manuskript.

— Varifrån kommer ni, olycksfågel?

— Jag kommer från döden.

— Jag misstänkte det, eftersom ni ser ut som ett lik.

Den snälla och intagande frun i huset tar mig vid handen och leder mig till en spegel för att jag själv skall få skåda hur jag ser ut. Ansiktet svart av stenkolsröken på tåget, kinderna ihåliga, håret fuktigt av svett och gråsprängt, ögonen hemskt stirrande, skjortbröstet solkigt: det var ömklig åsyn.

Men när jag lämnats ensam i ett toalettrum av den älskvärda frun, vilken behandlade mig som ett sjukt och övergivet barn, granskade jag mitt ansikte nogare. Det fanns i dragen ett uttryck, som väckte min fasa. Det var icke dödens, icke lastens märke, det var någonting annat ändå. Om jag hade läst Swedenborg då, skulle prägeln som den onde anden intryckt där hava upplyst mig om mitt själstillstånd och om de senaste veckornas tilldragelser.

Nu kände jag blygsel och fasa för mig själv, och dåligt samvete över att ha varit otacksam mot en familj, som förr hade öppnat denna räddande hamn för mig och så många andra skeppsbrutna.

Det är en syndabot att ha blivit jagad dit av furierna. Ett vackert konstnärshem, välmåga, äktenskaplig lycka, förtjusande barn, lyx och trevnad, en gästfrihet utan gränser, fri humanitet i åsikter, en atmosfär av skönhet och hjärtegodhet, som bränner mig i själen och vari jag känner mig bortkommen 102 som en fördömd i paradiset. Där börjar jag upptäcka att jag är en dålig varelse.

För mina ögon utbreder sig allt vad livet kan erbjuda av lycksalighet, och som jag har förspillt.

Jag har fått mig anvisat ett vindsrum med utsikt åt kullens topp, där en asyl för ålderstigna är belägen. På aftonen får jag se två män, som stödda mot trädgårdsmuren bespeja vår villa och med åtbörder utpeka platsen för mitt fönster. Föreställningen att vara förföljd av elektricitetsförfarna fiender anfäktar mig på nytt.

Natten mellan den 25 och 26 juli 1896 faller på. Mina vänner ha gjort vad de kunnat för att lugna mig; vi ha tillsammans synat alla vindskuporna i närheten av min, till och med vinden för att försäkra mig om att ingen gömmer sig där i brottsligt syfte. Det enda är att vid öppnandet av dörren till en skräpkammare ett i sig själv indifferent föremål har gjort på mig ett modfällande intryck. Det är en isbjörnshud, som tjänar till matta; men det uppspärrade gapet, de hotfulla hörntänderna, de gnistrande ögonen verka utmanande på mig. Varför skulle detta odjur just ligga där i detta ögonblick?

Påklädd lägger jag mig på sängen, besluten att invänta det ödesdigra tvåslaget.

Jag väntar till midnatt sysselsatt med läsning. En timme har gått, och hela huset sover lugnt. Äntligen slår klockan två! Ingenting händer! I trotsigt mod och för att utmana de osynliga, kanske också i syfte att göra ett fysikaliskt experiment, stiger jag 103 då upp, öppnar bägge fönstren, tänder två ljus. Sittande vid bordet med ljusstakarna framför mig och erbjudande mig som skottavla, med obetäckt bröst, eggar jag de okända:

— Här han I mig nu, edra fånar!

Då förnam jag en kvasielektrisk ström, i början svag. Jag ser på kompassen, som jag anordnat till indikator, men ej ett spår till missvisning står att upptäcka, följaktligen finns här ingen elektricitet.

Men spänningen tilltar nu, mitt hjärta slår starkt; jag gör motstånd, men blixtsnabbt laddas min kropp med ett fluidum, som kväver mig och suger ut hjärtat.

Jag störtade utför trapporna för att komma in i salongen på nedre bottnen, där man hade ställt i ordning en provisorisk bädd åt mig för den händelse den skulle behövas. Där låg jag i fem minuter och samlade tankarna. Kan det vara strålande elektricitet? Nej, ty kompassen har förnekat det. En sjukdom, som åter framkallats av rädslan för tvåslaget? Nej, eftersom mod ej tröt mig då jag trotsade angreppen. Varför skulle det då behövas att tända på ljusen för att draga dit det okända fluidum, som anfäktar mig?

Utan att finna ett svar, förlorad i en labyrint anstränger jag mig för att kunna somna, men då griper mig en urladdning likt en cyklon, den lyfter mig ur sängen, och — jakten är i gång. Jag döljer mig bakom väggar, jag lägger mig ner vid dörrkamrarna, framför kaminerna. Överallt, överallt leta furierna reda på mig. Själsångesten tar överhand, den paniska förskräckelsen för allt och ingenting får makt med mig så att jag flyr från rum till rum och slutar min flykt ute på balkongen, där jag stannar hopkrupen. 104

Den gulgråa daggryningen och de sepiafärgade molnen avslöja sällsamma, vidunderliga former, som öka min förtvivlan. Jag söker upp ateljén (min vän var målare), lägger mig där på en matta och sluter ögonen. Efter fem minuter väcker mig ett irriterande ljud. En råtta tittar på mig med tydlig lust att komma närmare. Jag schasar bort den, men den kommer tillbaka med en till. Store Gud, har jag delirium, jag som ej druckit mig rusig på de tre sista åren? (Dagen därpå övertygade jag mig om att det verkligen fanns råttor i ateljén. Ett sammanträffande av omständigheter alltså, men arrangerat av vem, och i vilken avsikt?)

Jag byter plats och lägger mig på mattan i tamburen. Den barmhärtiga sömnen sänker sig ned över min plågade själ, och jag förlorar medvetandet om mitt lidande, kanske under en halvtimme.

Ett tydligt artikulerat utrop: Alp! kommer mig att spritta upp.

Alp! Det är tyska benämningen på maran. Alp! det är det ord som av slagregnets droppar ritades på mitt manuskript i hotell Orfila.

Vem är det som ropar? Ingen, ty husets invånare sova. En lek av demoner! Detta är bara en poetisk bild, som dock kanske innesluter hela sanningen.

Jag går uppför trappan ända till mitt vindsrum. Ljusen ha brunnit ned, allt är tyst.

Då ringer det till Angelus. Det är helgdag.

Jag får fatt på den katolska bönboken och läser: De profundis clamavi ad Te, domine. Tröstad sjunker jag sedan ned på sängen som en död.

105

Söndagen den 26 juli 1896. En cyklon förhärjar Jardin des Plantes. Tidningarna skildra detaljerna därav, vilka på ett egendomligt sätt intressera mig, jag vet inte av vad skäl. Det är i dag som Andrées ballong skall stiga upp för att söka nå nordpolen; men tecknen båda ej gott. Cyklonen har slagit till jorden åtskilliga ballonger, som på skilda ställen uppstigit, och flere luftseglare ha ljutit döden. Elisée Reclus har brutit benen av sig. Samtidigt inberättas, att i Berlin en person vid namn Pieska begått självmord under ovanliga omständigheter, genom att skära upp magen på japanskt sätt: ett helt blodsdrama.

Följande dag lämnar jag Dieppe och denna gång med en välsignelse över huset, vars välförtjänta lycka fördystrats av mina ångestkänslor.

Tanken på att andemakter haft sin hand med i spelet tillbakavisade jag alltjämt och inbillade mig att vara angripen av en nervsjukdom. Fördenskull var jag nu besluten att fara till Sverige och söka en läkare där, som jag var vän med.

Till minne av Dieppe medför jag en sten, bestående av en järnmalm och formad som ett väpplingsblad i likhet med götiska kyrkfönster samt märkt med ett malteserkors. Jag erhöll stenen av ett barn som hittat den på stranden; den lille berättade att sådana stenar äro fallna från himmelen och uppkastade av vågsvallet.

Jag vill gärna tro vad han förmäler, och jag behåller gåvan som en talisman, vars betydelse ännu är fördold för mig.

(Vid kusten av Bretagne bruka strandborna efter stormar plocka stenar i form av kors, vilka se ut som guld. Det är ett metalliskt mineral, benämnt Staurotid.)

106

Längst söder i Sverige ligger den lilla staden vid havskusten; ett gammalt sjörövare- och lurendrejarenäste, som bevarar exotiska spår från alla delar av världen, intryckta av vittbefarne sjömän.

Sålunda företer min läkares boning anblicken av ett buddhaistiskt kloster. Byggnadens fyra flyglar, en våning höga, innesluta en fyrkantig gård, och mitt på denna står ett uthus i kupolform, en efterhärmning av Tamerlans grav i Samarkand. Takåsens struktur och beläggning med kinesiska tegel erinra om yttersta Orienten. En apatisk sköldpadda kryper på stenläggningen och försjunker bland ogräset i ett nirvana som förlänges i oändlighet.

En tät häck av bengaliska rosor pryder yttermuren av östra flygeln, där jag bor ensam. Vägen mellan gården och husets två trädgårdar leder över en bakgård med ett kastanjeträd och svarta höns, som alltid äro ilskna, en mörk och fuktig gata.

I blomsterträdgården finns ett lusthus i pagodstil övervuxet med aristolochier.

Detta kloster med oräkneligt många rum är bebott av allenast en mänsklig varelse, distriktets lasarettsläkare. Änkling, enstöring, oberoende har han gått igenom livets hårda skola och ser ner på människorna med det starka och förnäma förakt, som härflyter ur en djup kännedom om den relativa värdelösheten hos allt, det egna jaget däri inbegripet,

Denne mans uppträdande på mitt livs skådebana var av en så oväntad art att jag är frestad räkna det till teaterkupperna ex machina.

Nu, vid vårt första sammanträffande då jag kom 107 från Dieppe, fixerade han mig med en prövande blick och utbrast:

— Vad är det åt dig? Nevros! Gott! — Men det finns någonting annat under. Du har onda ögon, och det känner jag inte igen hos dig. Vad har du gjort? Utsvävningar, laster, mistade illusioner, religion? Berätta, gamle gosse!

Men jag berättar ingenting, därför att den första föreställning som bemäktigar sig mitt misstänksamma sinne, är följande: Han är på förhand intagen emot mig, måste ha fått upplysningar från något håll, och jag blir insatt på dårhus.

Jag förebär sömnlöshet, nervositet, maran, och därefter tala vi om varjehanda andra saker.

Inhyst i en liten lägenhet hos doktorn, lägger jag genast märke till den amerikanska järnsängen med fyra stolpar slutande i mässingskulor, vilka likna konduktorerna i en elektricitetsmaskin. När därtill lägges den elastiska madrassen med fjädrar av koppartråd till resårer, alldeles som spiralerna i Rhumkorffs induktionsrulle, så kan man tänka sig hur ursinnig jag skulle bli inför denna djävulska slump. Omöjligt att begära ett ombyte av säng, ty det kunde väcka misstankar om vansinne. För att förvissa mig om att ingenting dolde sig ovanför mitt huvud gick jag upp på vinden. Till råga på oturen fanns där uppe blott ett enda föremål, nämligen en ofantlig brynja av hopslingrad järntråd, placerad mitt ovanför min säng. Detta är en ackumulator, tänkte jag. Om ett oväder utbryter, vilket mycket ofta händer här på orten, skall järnnätet draga till sig blixten, och jag nödgas ligga på konduktorn utan att våga knysta. Samtidigt oroar mig 108 det jämna bullret från någon maskin. Nu är så att en susning i öronen förföljer mig alltsedan jag lämnade hotell Orfila; den liknar stampningen av ett vattenhjul. I mitt tvivel på verkligheten av det nämnda maskinbullret frågar jag vad det är.

Pressen i tryckeriet här bredvid.

Allt får sin naturliga och enkla förklaring, och likväl gör just denna enkelhet mig galen och förskräcker mig.

Natten kommer, och jag är rädd. Himmeln är mulen, luften tung; man väntar ett oväder. Jag törs ej gå till sängs; tillbringar två timmar med brevskrivning. Krossad av trötthet kläder jag av mig och kryper ner mellan lakanen. En förfärlig tystnad råder i huset, när jag släcker lampan. Jag känner att någon bespejar mig i dunklet, snuddar vid mig, trevar på mitt hjärta, och suger.

Oförtövat kastar jag mig ur sängen, öppnar fönstret och störtar ut på gården — men rosenbuskarna stå där, och min skjorta skyddar mig alls icke mot taggarnas gissel. Söndersargad, blödande går jag över gården, och med de nakna fötterna flådda på kiselstenar, rivna av tistlar, brända av nässlor, halkande på föremål av obekant art, uppnår jag köksdörren som leder till läkarens våning. Jag bultar! Intet svar! Då först märker jag att det regnar. O, djup av elände! Vad har jag gjort för att förtjäna dessa marter? Det är tydligen helvetet självt! Miserere! Miserere!

Jag bultar om och om igen!

Det är mer än besynnerligt att aldrig någon står att upptäcka när jag blir anfallen. 109

Alltid har man alibi, det är alltså en komplott och alla äro medbrottsliga!

Då hörs doktorns röst:

— Vem är det?

— Det är jag, som är sjuk! Öppna eller jag dör!

Han öppnar.

— Hur är det med dig!

Jag börjar min berättelse med attentatet vid rue de la Clef, vilket jag påbördar elektriker, som äro mina fiender.

— Tig, olycklige; du är angripen av en sinnessjukdom!

— Prata smörja! Undersök min intelligens bara; läs vad jag dagligen skriver och som blir tryckt . . .

— Tyst! Inte ett ord till någon! Dårhusjournalerna känna mycket väl till de där historierna om elektriker!

— Fan ock! Jag bryr mig litet om edra dårjournaler, och för att få klarhet i saken far jag i morgon dag in till hospitalet i Lund och låter undersöka mig!

— Om du det gör, är du förlorad! Inte ett ord mera, och gå nu och lägg dig i rummet här bredvid!

Jag envisas och fordrar att han skall höra på mig. Han vägrar, vill ingenting höra.

Ensam igen, frågar jag mig: är det möjligt att en vän, en hedersman, som hållit sig oberörd av smutsiga affärer, nu har slutat sin berömvärda bana med att ge vika för frestelsen? Av vem? Svaret tryter mig, men antaganden i mängd framställa sig!

Every man his price, var man står till buds för sitt pris. Men här har det behövts en styv summa, som 110 står i proportion till dygden. I vilket? En vanlig hämnd betalar icke omåttligt! Det måste vara ett omåttligt stort intresse inblandat här! Stopp, jag har det! — Jag har gjort guld; doktorn har erkänt det till hälften, men han har i dag förnekat att han eftergjort mina experiment, som jag hade meddelat honom i brev. Han har nekat, och ändå har jag på aftonen hittat provstycken av hans egen tillverkning spridda på gårdens stenläggning. Alltså har han ljugit!

För resten har han samma afton talat vitt och brett om de sorgliga följderna för mänskligheten ifall tillverkningen av guld skulle bekräfta sig. Världsbankrutt, allmän förvirring, anarki, världens undergång.

Det bleve nödvändigt att döda guldmakaren. — Det var hans sista ord.

Vidare, på tal om min väns ekonomiska ställning, som är ganska anspråkslös, blev jag förvånad över att höra honom nämna att han i närmaste framtiden ämnade inköpa den egendom han bebodde. Skuldsatt, nära nog i klämma, drömmer han om att bli husägare.

Allt sammanstämmer för att göra min gode vän misstänkt inför mig.

Förföljelsemani! Må så vara, men anstiftaren, som smider dessa infernaliska syllogismers länkar, var finns han?

Det bleve nödvändigt att döda honom! — Detta är den sista tanke mitt marterade sinne kan fasthålla innan jag somnar fram emot soluppgången.

111

Vi ha börjat en kallvattensbehandling, och jag har fått ett annat rum för nätterna, som nu äro tämligen lugna, om än ett och annat återfall inträffar.

En afton får doktorn se bönboken på mitt nattduksbord och far ut i fullt raseri:

— Fortfarande den där religionen! Det är ett symptom, begriper du!

— Eller ett behov som andra!

— Stopp! Jag är inte någon ateist, men jag tänker att den Allsmäktige inte mer vill veta av sådan där förtrolighet som i forna dar. Det är slut nu med det där fjäsandet för den Evige, och jag håller på muhammedanens grundsats att ej bedja om någonting annat än att med undergivenhet kunna bära tillvarons börda.

Stora ord, ur vilka jag vaskar några guldkorn. Han tar ifrån mig bönboken och bibeln.

— Läs likgiltiga saker, av sekundärt intresse, världshistoria, mytologi, och låt de ihåliga drömmarna fara; framför allt akta dig för ockultismen, denna vetenskap mot alla regler. Det är förbjudet att utspana Skaparens hemligheter, och ve dem som uppsnappa dem!

På min invändning att i Paris en ockult skola har bildats, vrålar han:

— Ve dem!

På aftonen ger han mig Viktor Rydbergs Germanska mytologi, men utan någon baktanke, det kan jag svära på.

— Se här har du något, som man kan somna av på stående fot. Det här är styvare än sulfonal.

Om min förträfflige vän hade vetat vilken 112 stubintråd han nu antände, skulle han hellre räckt mig vad som helst.

Mytologien, i två band om inalles ett tusen sidor, har knappt lämnats mig i händerna förrän den faller upp av sig själv så att säga, och min blick fäster sig omedelbart på följande rader, inristade i min hågkomst med eldskrift: »Enligt legenden hade den av sin gudomlige fader undervisade Bhrigu blivit stolt över sitt vetande och trott sig däri överträffa även sin lärare; denne sände honom till de osaliges dödsrike, där han till sin stolthets förödmjukelse fick bevittna många och förskräckliga ting, om vilka han förut icke hade haft någon kunskap.»

Det var alltså fallet med mig: övermodet, självklokheten, hybris (υβρις) straffade av min fader och mästare. Och jag befann mig i helvetet! förjagad dit av makterna. Vem var då min mästare? Swedenborg?

Jag fortsätter att bläddra i den underbara boken.

»Man jämföre härmed den germanska myten om törnefält, som sarga de orättfärdiges fötter . . .»

Nog, nog! — Således törnena också! — Det här är mig för starkt!

Inget tvivel mera, jag är i helvetet! Och i själva realiteten på ett så rimligt sätt denna inbillning, att jag till slut tror därpå.

Doktorn tyckes mig slitas mellan de mest olika känslor. Ibland är han tankfull, betraktar mig förstulet och behandlar mig med en förödmjukande brutalitet; ibland själv en olycklig vårdar och tröstar han mig som ett sjukt barn. En annan gång gör han sig en njutning av att kunna trampa under fötterna en 113 man av värde, vilken han förut burit aktning för. Då spelar han bödel och läxar upp mig:

— Man får lov att arbeta, man måste göra kol på sin överdrivna ärelystnad; man får lov att uppfylla sina plikter mot sitt fädernesland och sin familj. Låt du kemien ligga; det är en chimär, och det finns så gott om specialister däri — — auktoriteter, yrkeslärde som förstå sin sak . . .

En dag föreslår han mig att skriva i den sämsta bland Stockholms sämre tidningar.

— Man betalar bra där!

Jag genmäler, att jag inte behöver skriva artiklar för den sämsta bland tidningarna i Stockholm, då den förnämsta tidning i Paris och i världen har öppnat sina spalter för mig. Då ställer han sig tvivlande, behandlar mig som skrävlare, fastän han har läst mina artiklar i »Le Figaro» och själv har låtit översätta en min ledare i »Gil Blas».

Jag är ej ond på honom för det; han har spelat sin roll som försynen pålagt honom.

Det kostade mig dock ansträngning att undertrycka ett uppspirande hat till denne oförmodade plågoande, och jag förbannade ödet som bar våld på mina känslor av tacksamhet, så att de urartade till otacksamhet mot en ädelmodig vän.

Det händer obetydligheter, som oupphörligt blåsa nytt liv i mina misstankar angående doktorns illvilliga avsikter.

I dag har han ställt alldeles nya och obegagnade 114 yxor, sågar, hammare på verandan åt trädgården. Två gevär och en revolver i sitt sovrum och i korridoren ännu en samling yxor, för stora för att tjäna till hushållsbruk. Vilken satanisk slump, denna bödels- och tortyrapparat, utlagd till mitt beskådande, oroande på grund av det gagnlösa och ovanliga däri.

Nätterna ha blivit ganska lugna för mig, medan däremot doktorn börjar företaga störande vandringar. Så väckes jag av ett bösskott mitt i mörkaste natten. Av grannlägenhet låtsar jag icke höra något. På morgonen ger han en förklaring över saken och skyller på en flock skator som kommit in i trädgården och stört hans sömn.

En annan gång är det hushållerskan som uppger hesa skri efter midnatt. Åter en annan är det doktorn som kvider, suckar djupt och anropar »Herre Sebaot».

Är detta ett spökhus, och vem har sänt mig hit?

Jag kunde ej låta bli att le när jag såg hur maran, som red mig, slog ned på min fångvaktare. Min gudlösa glädje drog genast straffet efter sig. Ett förfärligt anfall kom över mig, och jag väcktes ur en slummer i det jag hörde några ord, som jag har antecknat i min dagbok. En okänd röst utropade namnet: »Luthardt droghandlaren».

Droghandlaren! Kanhända man förgiftar mig långsamt med alkaloider som framkalla yrselanfall, såsom bolmört, haschisch, digitalis, daturin?

Jag vet icke; men från den stunden fördubblas mina misstankar. Man vågar ej döda mig, utan endast göra mig galen genom förstuckna medel för att sedan låta mig försvinna bakom dårhusets portar. Skenet talar ännu starkare emot doktorn. Jag upptäcker 115 att han har utvecklat min guldsyntes så att han vet mera därom än jag själv. För övrigt, allt som han säger motsäges i nästa ögonblick; och när jag så har att göra med en lögnare, tager min fantasi betslet mellan tänderna och flyger i väg bortom förnuftets gränser.

Den 8 augusti tar jag en morgonpromenad utanför staden. Nära landsvägen sjunger det i en telegrafstolpe; jag går intill den, lyssnar och står som förhäxad. Vid foten av stolpen ligger en tappad hästsko. Jag tar upp den som ett lyckobringande fynd och bär den med mig hem.

Den 10 augusti. På kvällen säger jag god natt åt doktorn, vars beteende under de senaste dagarna har oroat mig mer än någonsin. Han har sett hemlighetsfull ut och liksom kämpat invärtes med sig själv; hans ansikte är blygrått, blicken slocknad. Han sjunger eller visslar dagen lång; det har kommit ett brev, som gjort ett starkt intryck på honom.

På eftermiddagen kom han hem med händerna nerblodade efter en operation och hade med sig ett två månaders foster. Han såg ut som en slaktare och uttryckte sig på ett obehagligt sätt om modrens förlossning.

— De svaga må dödas och de starka skyddas! Bort med ömsintheten, som gör att människosläktet degenererar!

Jag intogs av fasa för honom, och efter det vi sagt god natt åt varandra på tröskeln mellan våra rum, fortsätter jag att spionera på honom. Först går han ut i trädgården utan att jag kan höra vad han företar sig där. Han kommer tillbaka och stannar på verandan som gränsar till mitt sovrum. Han 116 handskas med ett mycket tungt föremål och drager upp en fjäder, som icke utgör del av något ur. Allt verkställdes på ett försiktigt sätt, som antyder hemlighetsmakeri eller tvetydiga manövrer.

Till hälften avklädd, inväntar jag verkningen av dessa mystiska förberedelser, stående orörlig utan att draga andan.

Då känner jag hur igenom skiljeväggen vid min säng det vanliga elektriska flödet strålar ut, hur det söker mitt hjärta efter att ha trevat på bröstet. Spänningen ökas . . . jag griper mina kläder, smyger ut genom fönstret, och kommen utanför porten kläder jag på mig.

Utstött i natten på gatan, på hårda stenläggningen ännu en gång, med min sista tillflykt, min ende vän bakom mig. Jag går och går, framåt, på måfå tankarne klarat sig något tar jag därefter raka vägen till stadsläkaren. Jag måste ringa på, vänta, och under tiden bereda mig på vad jag skall säga utan att anklaga min vän.

Äntligen blev läkaren synlig. Jag bad honom ursäkta detta nattliga besök; men sömnlösheten och svimningsanfallen hos en sjuk som hade mist förtroendet till sin läkare o. s. v. Min förträfflige vän, vars gästfrihet jag har mottagit, behandlar mig som en inbillad sjuk och vill inte lyssna till mig.

Då, som om han hade väntat att jag förr eller skulle komma, inbjuder doktorn mig att taga en stol, en cigarr och ett glas vin.

Det känns som en befrielse för mig att bli mottagen som en väluppfostrad person efter att ha blivit hunsad som en fullfjädrad idiot. Vi sitta och språka i två timmar, och läkaren befinnes vara teosof, 117 så att jag kan delgiva honom allt utan att kompromettera mig.

Till slut, när det redan lidit över midnatt, stiger jag upp för att gå och söka mig rum på hotell. Doktorn råder mig att återvända hem.

— Aldrig! Han skulle vara i stånd till att döda mig.

— Men om jag följer med er?

— I så fall skola vi tillsammans få uthärda fiendens eld. Men han skall aldrig förlåta mig!

— Låt oss gå dit, i alla fall.

Nog av, jag återvände samma väg jag kommit; och då jag fann porten stängd, bultade jag på.

När min vän efter en minut öppnar, är det min tur att fattas av medömkan. Han, kirurgen, van att tillfoga andra ont utan spår av medlidande, denne förkunnare av det överlagda mordet, han ser så ömklig ut, blek som ett lik, han skälver, stammar, och vid åsynen av doktorn bakom mig sjunker han ihop gripen av skräck, som förfärar mig mer än alla de föregående rysligheterna.

Är det möjligt att denne man har åsyftat ett mord och att han fruktade för upptäckt? Det är omöjligt, och jag tillbakavisar denna tanke såsom gudlös.

Efter att ha utbytt några meningslösa fraser, som å min sida voro rent löjliga, skildes vi åt för att söka vilan.

Det inträffar i livet händelser så fasaväckande att själen vägrar bevara märket därav för stunden, men intrycket kvarbliver och framträder snart åter med oemotståndlig styrka. 118

Sålunda, när jag kommit hem igen, återväcks i min hågkomst en scen, som i ett förbiilande ögonblick tilldrog sig i doktorns salong under mitt besök där på natten.

Doktorn lämnar mig för att hämta in vin; ensam i rummet, betraktar jag ett skåp med pannåer, vars inläggning var arbetad i valnöt eller al (jag minns ej vilket). Som vanligt bilda träets fibrer olika figurer. Och här visar sig nu ett bockhuvud, mästerligt gjort, och jag vänder genast ryggen till. Pan i egen person sådan antikens sägner skildra honom och sådan han sedermera ombildades till medeltidens djävul.

Jag inskränker mig till att berätta faktum; läkaren, som rår om skåpet, skulle göra den ockulta vetenskapen en tjänst med att fotografera pannåen. Doktor Marc Haven har i »L’Initiation» (Novemberhäftet 1896) avhandlat dessa företeelser, som äro så vanliga i naturens alla riken, och jag anbefaller åt läsaren att noga betrakta det ansikte som står tecknat på krabbans ryggskal.

Efter detta äventyr yttrar sig en uppenbar fiendskap mellan min vän och mig. Han låter mig förstå att jag är en odåga och att min därvaro är överflödig. Jag låter honom veta att jag är hågad taga in på ett hotell medan jag väntar på angelägna brev. Då spelar han förolämpad.

I själva verket kan jag icke komma ur stället av brist på pengar, och för övrigt har jag förkänsla av en snart inträffande förändring i mitt öde. 119

Men min hälsa är nu återställd, och jag sover lugnt om natten samt arbetar om dagen.

Försynens misshag tycks ha uppskjutit att vidare yttra sig, och mina bemödanden lyckas i allo. Om jag på slump tar en bok i doktorns bibliotek, finnes alltid däri den upplysning jag velat ha. Så finner jag i en gammal kemi hemligheten i mitt förfaringssätt för att göra guld, så att jag kan medelst metallurgien bevisa med beräkningar och analogier, att jag har gjort guld och att man alltid har fått guld när man har gått så till väga.

En uppsats, som jag författat över ämnet, skickas till en fransk tidskrift, som genast för in den. Jag skyndar att visa den för doktorn, som röjer avoghet, när han icke kan förneka faktum.

Då måste jag tillstå för mig själv att han icke längre är min vän, eftersom mina framgångar plåga honom.

Den 12 augusti. Jag köper i boklådan ett slags anteckningsbok med praktband i pressat och förgyllt läder. Figurerna därå tilldraga sig min uppmärksamhet, och eget nog bilda de en förutsägelse, vars uttydning skall lämnas i det följande. Den konstnärligt utförda kompositionen framställer: till vänster nymånen i första kvarteret omgiven av en blommande gren; tre hästhuvuden (trijugum) skjuta fram ur månen; därovan en lagerkvist; nedtill tre spärrar (3 gånger 3); till höger en klocka, ur vilken blomstersirat välla fram; ett hjul i solform o. s. v.

Den 13 augusti, den dag som förutsades av pendylen vid boulevard Saint Michel, har infallit. 120 Jag väntar någon tilldragelse, men förgäves; likafullt är jag viss på att någonting har hänt någonstädes, vars resultat skola inom kort meddelas mig.

Den 14 augusti. På gatan hittar jag ett blad, lösrivet ur en kontorsalmanack; därå står tryckt med stora typer: den 13 augusti (pendylens datum). Undertill med små bokstäver: »Gör aldrig i löndom det som du icke skulle kunna göra offentligen.» (Svartkonsten!)

Den 15 augusti. Brev från min hustru. Hon begråter mitt öde; hon älskar mig alltjämt, hon har vårt barn hos sig och hoppas för dess skull på att det skall bli bättre för oss. Hennes släktingar, som förut hatat mig, äro icke okänsliga för mina lidanden, och jag erbjudes att komma och hälsa på min dotter, en liten ängel som bor på landet hos mormodern.

Det är för mig som att återkallas till livet! Mitt barn, min dotter har försteget framför makan. Att få omfamna den oskyldiga lilla stackaren, som jag har velat tillfoga ont, att bedja henne om förlåtelse, göra hennes tillvaro gladare genom små omsorger av en fader, ivrig att slösa sin ömhet, som han har måst samla i förråd under åratal. Jag börjar känna mig pånyttföda, vid uppvaknandet ur en lång och ond dröm, och jag fattar den goda viljan hos den stränge Mästare, som har straffat mig med hård och av högre förstånd ledd hand. Nu begriper jag Jobs dunkla och sublima ord: O hur lycklig är den man, som Gud straffar!

Lycklig, ty de »andra» bekymrar han sig icke om.

Utan att veta om jag skall finna min hustru där nere vid Donau, vilket har blivit nästan likgiltigt för mig på grund av en obestämbar brist på 121 överensstämmelse i våra lynnen, förbereder jag min pilgrimsfärd, nogsamt medveten om att den företages som en botgöring och att nya korsfästelser äro mig förbehållna.

Trettio dagars tortyr, och jag skall nu snart slippa ut genom kättaredomstolens portar. Jag skiljes utan bitterhet från min vän bödeln, eftersom han har varit försynens gissel.

O hur lycklig är den man, som Gud straffar!

helvete: Hölle

äntligen: endlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

stillestånd: Stillstand

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kval: Qual, Quali, Qualifikation

sitta: sitzen, hängen

sittande: sitzend

länstol: Sessel, Lehnstuhl

på: auf

trappavsats: Treppenabsatz

till: bis, an, in, nach, zu

paviljong: Pavillon

betrakta: betrachten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

trädgård: Garten

växt: Pflanze, Gewächs, Wuchs

och: und

begrunda: grübeln, überlegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förfluten: vergangen, verflossen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugn: Ruhe, Stille, Gelassenheit

som: wie, als

som: der

inträda: eintreten

efter: nach, hinter

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

flykt: Flucht, Flug

utgöra: ausmachen

bevis: Beweis, Nachweis

att: dass

icke-: nicht-

icke-: non-

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

någon: jemand, irgendwer

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

träffa: treffen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

utan: ohne

utan: sondern

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

förfölja: verfolgen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

fiende: Feind

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

arbeta: arbeiten

om: um

om: wenn, falls, ob

dag: Tag

sova: schlafen

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

om natten: nachts

befria: befreien

befriad: befreit

från: von, aus

förra: ehemalig, vorherig

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

ställ: Stativ, Ständer, Gestell

omgivning: Umgebung

känna: kennen, fühlen, empfinden

föryngra: verjüngen

vid: bei, um, mit

vid: weit

anblick: Blick, Anblick

stockros: Stockrose

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

blomma: Blume, Blüte

och: und

Paris: Paris

underverk: Wunder, Wunderwerk

okänd: unbekannt

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

parisare: Pariser

ha: haben, sein

bli: werden, bleiben

egen: eigenartig

egen: eigen

park: Park, Anlage

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

skapelse: Schöpfung

samla: sammeln, sich sammeln

inom: innerhalb

inhägna: einzäunen, einfrieden

inhägnad: Gehege, Einzäunung

inhägnad: eingezäunt

Noak: Noach, Noah

ark: Arche, Bogen

åter: rück-, wieder, wiederum

paradis: Paradies

där: wo

där: dort, da

lust: Lust

vandra: wandern

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

vilddjur: Unmensch, Wildtier

alltför: allzu, gar zu

stor: groß

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

mineral: Mineral

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

vandra: wandern

växt: Pflanze, Gewächs, Wuchs

växa: wachsen

djur: Tier

rik: reich, ausgiebig, reichhaltig

rike: Reich

för att: um zu

komma fram: ankommen, herausstellen

människa: Mensch, Menschen

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

upptäcka: entdecken

skapare: Schöpfer, Erschaffer, Erschafferin, Schöpferin

skapare: Schöpfer, Erschaffer, Erschafferin, Schöpferin

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

stor: groß

konstnär: Künstler, Künstlerin

utveckla: entwickeln, verbessern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

själv: allein

själv: selbst

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

skapande: Erschaffen

i det: darin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

göra: machen, tun

utkast: Entwurf

rata: verschmähen, verwerfen

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

ånyo: abermals, wiederum

upp: auf, hinauf

o-: un-

fullgången: reif, vollendet

idé: Idee

full: voll, betrunken, volltrunken

kommen: gekommen

mångfaldiga: vervielfachen, vervielfältigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

primitiv: primitiv, einfach

form: Form

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

skapa: erschaffen, kreieren, machen, erzeugen, anlegen, schöpfen

skapad: -förmig

för hand: händisch

ofta: häufig, oft

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

framsteg: Fortschritt

uppfinna: erfinden

arier: Arier

då: als, wenn

då: damals, dann

komma: kommen

vetenskap: Wissenschaft

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

konstatera: feststellen, konstatieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lucka: Luke, Klappe, Türchen, Schalter, Lücke

fela: fehlen, irren

länk: Hyperlink, Link, Weblink, Verbindung, Glied, Kettenglied

länka: verlinken, zusammenfügen

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

finna: finden, sich abfinden, meinen

finnas: existieren, geben

mellanform: Zwischenform

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

försvinna: verschwinden, entschwinden

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

viss: gewiss, bestimmt, sicher

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

god: gut, lecker, wohlschmeckend

skydd: Schutz, Schutzausrüstung

sky: meiden, scheuen

skydd: gemieden, gescheut

mot: gegen, entgegen

förföljare: Verfolger, Verfolgerin

skicka: schicken, senden, sich schicken

ny: neu

adress: Adresse, Anschrift, Grußadresse

hotell: Hotel

örfila: ohrfeigen

åter: rück-, wieder, wiederum

träda: treten

träda: Brache, Brachfeld, Brachland, Brachacker

förbindelse: Verbindung

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

yttre: außen, äussern

yttre: Augenschein

yttre: Außen-

värld: Welt, Erde

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

ej: nicht

komma: kommen

hända: passieren, geschehen, ereignen

dag: Tag

efter det: danach

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

inkognito: inkognito

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

fred: Frieden, Friede, Ruhe

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

annat: andere

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

oroa: beunruhigen, sorgen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

obehag: Unbehagen

förr: früher, eher

tynga: belasten, lasten

rum: Zimmer, Raum

bredvid: neben, daneben

nedre: untere

botten: Grund, Boden

stå: stehen

ledig: frei, unbesetzt, vakant, leger, ungezwungen, lässig

hopa: anhäufen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

vilkas: dessen

bruk: Gebrauch, Hütte

möjlig: möglich

möjligt: möglichst

förklara: erklären, darlegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gammal: alt, vergammelt

herre: Herr

grå: grau, Grau

elak: boshaft, bösartig, böse, böswillig

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

björn: Bär, Bärin

Björn: Björn

bära: tragen

bär: Beere

dit: dahin, dorthin

tom: leer

järn: Eisen

andra: andere, anderer

föremål: Gegenstand

kunna: können, vermögen

definiera: definieren

samtidigt: gleichzeitig

samtidig: gleichzeitig, simultan

bullra: Krach machen, lärmen

-t: die

lägga: legen

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

släpa: schleppen, schleifen

tross: Tross, Trosse

bult: Schraube, Bolzen

bulta: klopfen

hammare: Hammer

alldeles: völlig, ganz

uppsätta: aufstellen, gründen, installieren, verzeichnen

-t: die

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

maskin: Maschine

nihilist: Nihilist, Nihilistin

metod: Methode

förbereda: vorbereiten

vid: bei, um, mit

vid: weit

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

bli: werden, bleiben

värdinna: Gastgeberin, Wirtin

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

förekomma: vorkommen, vorgreifen, zuvorkommen

i början: anfangs

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

mycken: viel

avmäta: abmessen, absitzen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

spionera: spionieren

inlägga: einlegen

någonting: etwas, irgendetwas

försmädlig: höhnisch, spöttisch, ärgerlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hälsning: Gruß

vid: weit

vidare: weiter

hyresgäst: Mieter, Mieterin

våning: Stockwerk, Stock, Etage

trappa: Treppe, Stiege

ovanför: oberhalb

tystlåten: schweigsam, verschwiegen

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

tunga: Zunge, Lasche, Seezunge, Sprache

tung: schwer

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

väl: gut, wohl, doch

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

igen: wieder, erneut

kvar: zurück, übrig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

leva: leben

lever: Leber

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

ro: Ruhe

ro: rudern

bo: wohnen, leben

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

mången: viel

många: viele

år: Jahr

inte: nicht

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

rest: Rest

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

byta: tauschen, umtauschen, wechseln, umsteigen

rum: Zimmer, Raum

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

tjänarinna: Dienerin

städa: aufräumen, putzen, sauber machen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

servera: servieren

måltid: Mahlzeit, Essen

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

allvarsam: ernst, bedeutsam

kasta: werfen, wegwerfen

förstulen: verstohlen

blick: Blick

blicka: blicken

full: voll, betrunken, volltrunken

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

ömkan: Mitgefühl, Mitleid

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

hjul: Rad

hela dagen: ganztägig

gå: gehen, laufen

går: gestern

rund: rund

runt: herum, um

döma: beurteilen, richten, urteilen

dömd: verurteilt

död: Tod, Toter, Tote

bestämd: bestimmt

intryck: Eindruck, Impression

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

vem: wer

ryss: Russe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

egenskap: Eigenschaft

eller: oder, entweder ... oder

-na: dieser

katolik: Katholik, Katholikin

jesuit: Jesuit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

såsom: wie, als

trollkarl: Zauberer, Magier, Hexer

eller: oder, entweder ... oder

svartkonst: schwarze Kunst

utövare: Ausübende, Ausübender

kanske: vielleicht, eventuell

polis: Polizei, Polizist, Polizistin, Police, Versicherungsschein

som: wie, als

som: der

anarkist: Anarchist, Anarchistin

ofta: häufig, oft

till: bis, an, in, nach, zu

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

anklagelse: Beschuldigung, Anschuldigung, Anklage

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

personlig: persönlich

skriva: schreiben, verfassen

veta: wissen, kennen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

för: fähig

före: vor

ha: haben, sein

Hades: Hades

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

juli: Juli, Heuert

natt: Nacht

Natt: Nott

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

störta: stürzen

in: ein, herein, hinein, rein

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

aldrig: niemals, nie, nimmer

glömma: vergessen

läxa: Lehre, Lektion, Hausaufgabe

läxa upp: den Kopf waschen, die Leviten lesen

därifrån: von dort, davon

behålla: behalten

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

liv: Leben

om: um

om: wenn, falls, ob

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

inviga: einweihen, eröffnen

då: als, wenn

då: damals, dann

en gång: einmal

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

vidgå: eingestehen, zugeben

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

verkning: Wirkung

rikta: richten

riktad: gerichtet, gezielt

komplott: Komplott, Verschwörung

hysa: hegen, beherbergen, unterbringen

intet: Nichts

agg: Groll

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

övertyga: überzeugen

övertygad: überzeugt

annan: andere, sonstig

stark: stark, scharf

hand: Hand

sätta: setzen, einstellen

satt: untersetzt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

rörelse: Bewegung, Gewerbe

ovetande: unwissend, unwissentlich

vilja: wollen

vilja: Wille

å andra sidan: andererseits

anta: vermuten, annehmen, akzeptieren, glauben

get: Ziege, Geiß

gitta: ausreißen

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

intrig: Intrige, Ränkespiel

spel: Spiel

tillhjälp: Beihilfe

inbillning: Einbildung

kraft: Kraft

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

ande: Geist, Gespenst, Seele

straffa: strafen, bestrafen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

få i: einflößen

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

huru: wie

pass: Reisepass, Pass, Gebirgspass, Schicht, Runde, Ansitz, Anstand

mycken: viel

sannolikhet: Wahrscheinlichkeit

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

för detta: hierfür

anta: vermuten, annehmen, akzeptieren, glauben

antagande: Annahme, Vermutung

sista: letzte

dag: Tag

dagens: Tagesgericht

morgon: Morgen, Vormittag

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

resignation: Resignation

skulle vilja: mögen

kall: kalt, kühl

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

religiös: religiös

ingenting: nichts

binda: binden, anbinden

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

ordna: ordnen, organisieren, arrangieren, erledigen

ordnad: geordnet

papper: Papier

skriva: schreiben, verfassen

nödvändig: notwendig, erforderlich

brev: Brief

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

bränd: verbrannt

förstöra: zerstören, kaputtmachen

därefter: danach

promenad: Spaziergang, Promenade

plan: eben, glatt, plan

plan: Plan, Ebene, Stockwerk, Etage, Geschoss, Flugzeug, Maschine

te: Tee

tes: These

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

svenska: Schwedisch, Schwedin

svensk: schwedisch

block: Block, Klotz, Felsblock

magnetisk: magnetisch

järnmalm: Eisenerz

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

mineralogi: Mineralogie

-ska: -in

museum: Museum

hälsa: Gesundheit, Wohlbehaltensein

hälsa: grüßen, begrüßen

fädernesland: Vaterland

akacia: Akazie

Libanon: Libanon

ceder: Zeder

minnesmärke: Denkmal, Gedenkstein

ännu: noch, immer noch

leva: leben

levande: lebendig, lebend

vetenskap: Wissenschaft

stor: groß

epok: Epoche, Zeitalter, Zeitabschnitt

hälsa: grüßen, begrüßen

köpa: kaufen

bröd: Brot

körsbär: Kirsche, Kirschbaum, Kirschbaumholz

undfägna: bewirten, verköstigen

vän: Freund, Freundin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gammal: alt, vergammelt

Martin: Martin

björn: Bär, Bärin

som alltid: eh und je

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

enda: einzig

bjuda: einladen, anbieten, bieten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vakna: aufwachen, erwachen

skall till: hersollen

somna: einschlafen

somna om: einschlafen, wieder einschlafen

räcka: ausreichen, reichen, langen, erreichen, hinreichen, überreichen

bröd: Brot

elefant: Elefant, Elefantin, Turm

ung: jung, jugendlich

unge: Kind, Balg, Gör, Sprössling, Junges, Jungtier

spotta: spucken, speien

spott: Speichel, Spucke

ansikte: Gesicht, Antlitz

äta: essen, fressen, verspeisen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

otacksam: undankbar

trolös: treulos

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

gam: Geier

himla: kollosal, kolossal, schrecklich

himla: Augen verdrehen

innesluta: erfassen, lokalisieren

smutsig: schmutzig, dreckig

bur: Käfig, Bauer

bisonoxe: Bison

flodhäst: Flusspferd, Nilpferd

fjättra: fesseln

demon: Dämon

demo: Demo

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

faren: Spitzpleinzen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

säl: Robbe, Seehund

par: Paar, Par, paar

äktenskaplig: ehelich

kärlek: Liebe, Zuneigung

trösta: trösten

förlust: Verlust, Niederlage

hav: Meer, See, Ozean

vid: weit

vida: breit

horisont: Horizont

sten: Stein

stena: steinigen

stenar: Gestein

träd: Baum

träda: treten

fjäril: Schmetterling, Falter

fågel: Vogel

orm: Schlange

alla: alle

skapa: erschaffen, kreieren, machen, erzeugen, anlegen, schöpfen

skapad: -förmig

god: gut, lecker, wohlschmeckend

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

in: ein, herein, hinein, rein

linne: Leinen, Flachsfaser, Damenhemd, Damenunterhemd, Top

linne-: flächsen

namn: Name, Ruf

rista: rösten, einritzen, ritzen, rütteln, schütteln

guld: Gold

tempel: Tempel

fris: Fries, Friese

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

träffa: treffen

snart: bald, gleich

snar: prompt

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

det jordiska: Irdisches

sublim: erhaben, sublim

ord: Wort, Ehrenwort

rinna: fließen, rinnen

håg: Lust, Herz, Sinn

arm: arm

jord: Erde, Boden

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

hotell: Hotel

trädgård: Garten

vädra: wittern, lüften

närvaro: Anwesenheit, Gegenwart, Beisein

ute: draußen

ute: out, unmodern

se: sehen, schauen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

oro: Unruhe, Besorgnis, Unruh

synbar: sichtbar

förändring: Veränderung, Änderung

försiggå: stattfinden, vor sich gehen

näst: Nachschlag

intill: neben

till: bis, an, in, nach, zu

början: Anfang, Beginn

skynke: Stoffstück, Tuch

ut-: aus-

spänna: spannen, straffen

rep: Seil, Tau, Reep, Wiederholung

sannolik: wahrscheinlich

i syfte att: behufs

dölja: verbergen, verstecken

något: etwas

på: auf

kamin: Heizofen

hopa: anhäufen

stapel: Glockenturm, Stapel, Stapelware, Säule

stapla: stapeln

metall: Metall

skiva: Scheibe, Platte, Party, Schallplatte, CD

skiva: schnitzeln

isolera: isolieren

isolerad: isoliert

trä: Holz, Holzscheit

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

ovanpå: auf, oberhalb, zuoberst

varje: jeder, jede, jedes

stapel: Glockenturm, Stapel, Stapelware, Säule

lägga: legen

fotografi: Fotografie, Photographie, Foto

album: Album

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

tydligen: anscheinend, scheinbar, offenbar

förläna: zum Lehen geben

oskyldig: unschuldig

utseende: Aussehen, Ansehen

utse: berufen, designieren, ausersehen, deputieren, ernennen

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

maskin: Maschine

beteckna: bezeichnen

ackumulator: Akkumulator, Batterie, Speicherzelle

råga: anhäufen, häufen

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

två: Zwei

arbetare: Arbeiter, Arbeiterin

upp: auf, hinauf

klinga: klingen

klang: Klang

då: als, wenn

då: damals, dann

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

emot: gegen

flygel: Flügel

bor: Bor

bo: wohnen, leben

där: wo

där: dort, da

uppe: oben

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

utpeka: bezeichnen, herausdeuten

fönster: Fenster, Zeitfenster

handskas: handhaben, umgehen

tydlig: deutlich

urskilja: unterscheiden, erkennen

fly: fliehen, flüchten, vergehen

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

stolt: stolz

därtill: dazu

emedan: da, weil, dieweil

oundviklig: unvermeidlich, unausweichlich, unvermeidbar

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

utstå: ertragen, ausstehen

rusta: rüsten

alltså: also

natt: Nacht

be: beten, bitten

bad: Bad

mycket: viel, sehr

noga: genau, sorgfältig

noga: ausführlich, detailliert, gründlich

fot: Fuß, Fuss

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

vit: weiß, weiss

hålla: halten

mor: Maure

barn: Kind, Barn

inpränta: einprägen

hos: bei

ho: Trog

smutsig: schmutzig, dreckig

kännemärke: Kennzeichen, Merkmal

vanheder: Schande, Schmach, Unehre

raka: rasieren, stürmen

parfymera: parfümieren

bröllop: Hochzeit, Heirat, Vermählung, Eheschließung

skjorta: Hemd

köpa: kaufen

tre: drei

Wien: Wien

-s: von

toalett: Toilette

läsa: lesen, vorlesen, studieren

bibel: Bibel

David: David

psalm: Psalm, Kirchenlied

vari: worin

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

hämnd: Rache, Vergeltung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fiende: Feind

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

psalm: Psalm, Kirchenlied

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

ångra: bereuen, bedauern, es sich anders überlegen, umentscheiden, rückgängig machen

ty: denn, weil

styra: steuern, lenken, beherrschen

styrd: beherrscht

öde: Schicksal, Los

göra: machen, tun

gjord: gemacht

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skull: Interesse

endast: nur, bloß, ausschließlich

personlig: persönlich

försvar: Verteidigung

att: dass

kritisera: kritisieren, bemängeln

försyn: Fügung, Vorsehung

pålägg: Brotbelag, Aufschnitt, Belag, Aufschlag

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

synd: Sünde

såsom: wie, als

lida: leiden, erdulden

lidande: Leiden

lidande: leidend

luttra: läutern, veredeln

avsmak: Abneigung, Widerwille

dålig: schlecht

handling: Handlung, Tat, Dokument, Unterlage, Vorgang, Handel

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

räkning: Rechnung, Berechnung

avsluta: abschließen, beenden

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

låta: klingen, lauten, zulassen

låt: Lied, Popsong, Schlager, Weise

jämn: gerade, eben, gleichmäßig

synda: sündigen

så: säen

så: so, also

sannerligen: fürwahr, wahrhaftig, wahrlich

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

gatt: Gatt

tillräckligt: genug, ausreichend, hinreichend, genügend

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

säker: sicher, selbstsicher

vara rädd: Muffe

helvete: Hölle

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

gatt: Gatt

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

tusen: tausend

helvete: Hölle

stappla: stolpern, stottern

mer än: ab

nog: genug, noch, wohl, gewiss

väcka: wecken, aufwecken

glöda: glühen, glimmen

glödande: glühend

glödande: Glühen

åtrå: begehren

åtrå: Begierde, Verlangen

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

fåfänglighet: Eitelkeit

bedräglig: betrügerisch, trügerisch

njutning: Genuss

värld: Welt, Erde

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

avsky: verabscheuen

avskydd: verabscheut

föda: gebären, füttern

född: geboren

hemlängtan: Heimweh

himmel: Himmel

gråta: weinen, heulen, flennen, Tränen vergießen, greinen

tillvaro: Existenz, Dasein

smutsig: schmutzig, dreckig

-het: -heit, -keit, -nis

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

bland: zwischen, unter

anförvant: Anverwandte, Anverwandter

samhälle: Gesellschaft, Gemeinschaft, Gemeinwesen, Ortschaft, Städtchen

söka: suchen

sökt: gesucht

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

alltifrån: ab

barndom: Kindheit, Kinderzeit

finna: finden, sich abfinden, meinen

demon: Dämon

bära: tragen

Kristus: Christus

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

nöja: /mit etwas/ Vorlieb nehmen, sich /mit etwas/ begnügen

härska: herrschen

slav: Sklave, Sklavin, Slawe, Slawin

slava: Herzeleid verursachen

krypa för: in den Arsch kriechen

bödel: Henker, Scharfrichter

då: als, wenn

då: damals, dann

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

ner: hinunter, runter, nieder

gardin: Vorhang, Gardine

glasdörr: Glastür

märka: merken, kennzeichnen, markieren

enskild: einzeln, privat, persönlich

salong: Großraumabteil, Salon

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

dam: Dame, Königin

herre: Herr

dricka: trinken, saufen

dricka: Getränk

champagne: Champagner, Sekt

tydligen: anscheinend, scheinbar, offenbar

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resande: Reisender, Reisende, Reisen

anlända: ankommen, anlangen

afton: Abend

lust: Lust

parti: Partei, Partie, Seite

eftersom: da

eftersom: alldieweil

allvarsam: ernst, bedeutsam

ut: heraus, hinaus, aus-

diskutera: diskutieren

framställa: herstellen, darstellen

förslag: Vorschlag

meddela: mitteilen, verlauten

lågmäld: leise

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

sammansvuren: verschworen

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

stol: Stuhl

peka: zeigen, deuten

riktning: Richtung

klocka: Glocke, Uhr

tio: Zehn

lampa: Lampe, Leuchte

släcka: löschen, ausmachen, ausschalten, stillen

somna: einschlafen

resignera: resignieren

resignerad: resigniert

lik: gleich, ähnlich

ligga: liegen

klocka: Glocke, Uhr

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

dörr: Tür, Türe

smälla: knallen, zusammenstoßen

ur: Uhr

ur: aus

säng: Bett

lyfta: heben, abheben

lyft: Auftrieb

lyft: Hub

pump: Pumpe, Zapfsäule

suga: saugen

hjärta: Herz

knapp: knapp, spärlich, dürftig

knappt: kaum

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

fot: Fuß, Fuss

golv: Fußboden, Boden

förrän: bevor

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

dusch: Dusche

-es: -er

nacke: Nacken, Genick

press: Presse, Druck, Drücken

pressa: pressen, bedrängen, nötigen

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

rafsa: raffen

kläder: Kleidung, Kleider, Anziehsachen, Bekleidung

störta: stürzen

trädgård: Garten

rov: Raub

förfärlig: schrecklich, entsetzlich

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

första: erste

redig: deutlich, echt, klar, ordentlich, wahr, richtig, reell

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

uppsöka: aufsuchen

poliskommissarie: Polizeihauptkommissar

låta: klingen, lauten, zulassen

företaga: unternehmen

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

stänga: schließen, zumachen, beenden

stängd: geschlossen

portvakt: Hausmeister

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

rum: Zimmer, Raum

likaså: ebenfalls, ebenso, gleichfalls

treva: tasten, vorwärtstasten

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

höger: rechts, recht

höger: Rechte, recht

in i: hinein

kök: Küche

natt: Nacht

Natt: Nott

lampa: Lampe, Leuchte

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

råka: antreffen, geraten, treffen

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

omkull: Boden

stå: stehen

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

nattsvart: nachtschwarz, rabenschwarz

mörker: Dunkelheit, Finsternis, Dunkel

rädsla: Angst, Furcht

bringa: bringen

sans: Besinnung, Bewusstsein

tillbaka: zurück

vägleda: führen

missta: irren, täuschen

förlora: verlieren

förlorad: perdu

sitta: sitzen, hängen

sittande: sitzend

efter: nach, hinter

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

till: bis, an, in, nach, zu

omöjlig: unmöglich

må: mögen, fühlen

förträfflig: vorzüglich, vortrefflich

ända till: bis

avslöjande: Enthüllung

attentat: Attentat

ja: ja, Ja

förberedelse: Vorbereitung, Vorkehrung

verkställa: ausführen, bewerkstelligen, vollstrecken, vollziehen

inför: vor, für

införa: einführen

dessutom: außerdem

återställa: wiederherstellen

här: hier

här: Armee, Heer

utom: außer, außerhalb

räckhåll: Reichweite

hjärta: Herz

funktion: Funktion

fullkomlig: vollkommen

normal: normal, gewöhnlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

hosta: Husten

hosta: husten

genast: gleich, sofort, sogleich

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

lätt: leicht, einfach

sannolik: wahrscheinlich

signal: Signal

just: gerade

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

ha: haben, sein

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

sista: letzte

försöka: versuchen, probieren

spränga: sprengen

glasdörr: Glastür

lås: Schloss

trött: müde, überdrüssig

gagnlös: fruchtlos, nutzlos

strid: Kampf, Gefecht, Streit

osynlig: unsichtbar

sjunka: sinken, untergehen, fallen

ned: nieder

länstol: Sessel, Lehnstuhl

sömn: Schlaf

för-: ver-

barm: Busen, Brust, Brustpartie

så att: damit

bedöva: betäuben

under den: darunter

vacker: schön, hübsch

sommarnatt: Sommernacht

stjärna: Stern, Star, Gestirn

medan: während

susa: sausen, rauschen, säuseln

svag: schwach, schwächlich, leise

juli: Juli, Heuert

bris: Brise

sol: Sonne, Sonnenschein

väcka: wecken, aufwecken

tacka: danken, bedanken

rädda: retten

packa: packen, zusammenpferchen

packe: Ballen, Pack, Packen

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

ringa: gering, geringfügig

ringa in: einkreisen, umstellen

ringa efter: bestellen

tillhörighet: Besitz, Zugehörigkeit

tillhörigheter: Habseligkeit

söka: suchen

försumma: vernachlässigen, versäumen, verpassen

försummad: vernachlässigt

överse: Nachsicht haben, nachsehen

överseende: Nachsicht

överseende: nachsichtig

ädelmodig: edelmütig

van: gewohnt

lotta: losen

skeppsbruten: schiffbrüchig

fråga: fragen

hotell: Hotel

värdinna: Gastgeberin, Wirtin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

undan: aus-

för: fähig

före: vor

bära: tragen

bär: Beere

illamående: Übelkeit, Unwohlsein

illamående: unwohl, übel

vänta: warten, auf, erwarten

väntad: erwartet

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

medbrottsling: Komplize, Komplizin, Mittäter, Mittäterin, Helfershelfer, Helfershelferin

avfärd: Abfahrt, Abreise

hotell: Hotel

slunga: schleudern

förbannelse: Fluch, Verwünschung, Verdammnis

illdåd: Untat

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

vädja: appellieren

sända: schicken, senden

eld: Feuer

rövare: Räuber, Räuberin

kula: Kugel, Projektil, Höhle

rätt: richtig, recht

rätta: berichtigen, verbessern, korrigieren

anlända: ankommen, anlangen

hygglig: nett, freundlich, gefällig, ziemlich gut

förskräckt: erschrocken, entsetzt

klättra: klettern

uppföra: benehmen, aufführen, betragen, vorführen, aufbauen, errichten, hochziehen

uppför: aufwärts

kulle: Hügel, Anhöhe

kull: Wurf

orkidé: Orchidee

villa: Villa, Einfamilienhaus, Täuschung, Irrtum

släpa på: herziehen

kappsäck: Koffer, Reisetasche

tung: schwer

manuskript: Drehbuch, Manuskript

varifrån: woher, von wo

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

olycksfågel: Pechvogel, Unglücksrabe

misstänkt: verdächtig

misstänka: verdächtigen

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

snäll: nett, freundlich, artig

snälla: bitte

inta: einnehmen

intagande: einnehmend

fru: Frau, Ehefrau

hand: Hand

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

spegel: Spiegel, Spieglein

skåda: schauen

hur: wie

ansikte: Gesicht, Antlitz

svart: schwarz, Schwarz

stenkol: Steinkohle

röka: rauchen, räuchern, ausräuchern

rök: Rauch, Qualm

ryka: rauchen, qualmen, boomen, brummen

tåg: Zug, Eisenbahn, Umzug, Binse, Seil, Tau

kind: Wange, Backe

ihålig: hohl, löchrig

hår: Haar

fuktig: feucht

svett: Schweiß, Schwitze

sveda: anbrennen, sengen

svedja: schwenden

gråsprängd: grau gesprenkelt, graugesprenkelt, graumeliert

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

hemsk: schrecklich, furchtbar, unheimlich

hemskt: sehr

stirra: starren, stieren

stirrande: stur

solkig: beschmutzt, schmuddelig

ömklig: erbärmlich, jämmerlich, kläglich

åsyn: Anblick

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

ensam: allein, einsam, alleinig

i ett: andauernd

toalett: Toilette

rum: Zimmer, Raum

älskvärd: liebenswert, liebenswürdig

behandla: behandeln

sjuk: krank

övergiven: verlassen

granska: prüfen, überprüfen, durchsehen, untersuchen

ansikte: Gesicht, Antlitz

finnas: existieren, geben

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drag: Zug, Luftzug, Spielzug, Köder, Strich

dragen: angeheitert

uttryck: Ausdruck, Redensart

uttrycka: ausdrücken, formulieren

väcka: wecken, aufwecken

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

fasa: fasen, grauen, grausen, schaudern

död: Tod, Toter, Tote

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

märke: Marke, Markierung

ändå: trotzdem, dennoch, doch, immerhin, sowieso, eh

läsa: lesen, vorlesen, studieren

läst: Leisten

prägel: Gepräge, Prägung, Stempel

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ande: Geist, Gespenst, Seele

and: Ente, Wildente

intryck: Eindruck, Impression

-t: die

häva: aufheben, beheben, heben

håva: einfangen

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

upplyst: erleuchtet

själstillstånd: Geisteszustand

sen: spät

senaste: jung

vecka: Woche

tilldragelse: Ereignis

blygsel: Schamgefühl

fasa för: grausen

dålig: schlecht

samvete: Gewissen

ha: haben, sein

familj: Familie

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnad: geöffnet

rädda: retten

hamn: Hafen, Gestalt

synda: sündigen

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

jaga: jagen

furie: Furie

vacker: schön, hübsch

konstnär: Künstler, Künstlerin

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

välmåga: Gesundheit

äktenskaplig: ehelich

förtjusa: bezaubern, entzücken, verwirren, verzaubern

förtjusande: bezaubernd, entzückend, köstlich, reizend

lyx: Luxus

trevnad: Gemütlichkeit, Wohlbefinden

gästfrihet: Gastfreundschaft, Gastfreundlichkeit, Gastlichkeit

gräns: Grenze, Schranke

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

humanitet: Humanität

åsikt: Meinung, Ansicht

atmosfär: Atmosphäre

skönhet: Schönheit, Schöne

-het: -heit, -keit, -nis

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

själ: Seele, Geist, Gemüt

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

bortkommen: entrückt, unbeholfen, verloren

fördöma: verdammen, verurteilen

fördömd: verdammt

där: wo

där: dort, da

upptäcka: entdecken

dålig: schlecht

varelse: Wesen, Kreatur

utbreda: ausbreiten

erbjuda: anbieten, bieten

lycksalighet: Glückseligkeit

förspilla: vergeuden

anvisa: bewilligen, anweisen

vindsrum: Dachzimmer, Mansardenzimmer

utsikt: Aussicht

kulle: Hügel, Anhöhe

kull: Wurf

topp: Gipfel, Spitze, Oberteil, Top

asyl: Asyl

ålderstigen: bejahrt, hochbetagt

belägen: gelegen

afton: Abend

trädgård: Garten

mur: Mauer

be: beten, bitten

speja: spähen

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

villa: Villa, Einfamilienhaus, Täuschung, Irrtum

åtbörd: Gebärde, Geste, Gestus

plats: Platz

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

elektricitet: Elektrizität, Strom

anfäkta: anfechten

på nytt: erneut

natt: Nacht

mellan: zwischen

juli: Juli, Heuert

falla: fallen, stürzen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kunna: können, vermögen

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugna: beruhigen, besänftigen

tillsammans: zusammen, gemeinsam

syna: Call, kontrollieren

vindskupa: Dachgaube, Gaube

närhet: Nähe

till och med: sogar, einschließlich

vind: Wind, Dachboden, Speicher

försäkra: versichern, vergewissern

gömma: verstecken, verbergen

brottslig: kriminell

syfte: Absicht, Zweck

enda: einzig

öppnande: Eröffnung, Öffnung

dörr: Tür, Türe

skräpkammare: Abstellkammer, Gerümpelkammer, Rumpelkammer

i sig: an sich

indifferent: indifferent

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

fälla: Falle

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

isbjörn: Eisbär, Polarbär

hud: Haut

tjäna: verdienen, dienen

matta: Teppich, Matte, Läufer

matt: matt

matta: schachmatt setzen, abschwächen, mattieren

uppspärrad: aufgesperrt

gap: Abgrund, Schlund, Kluft, Lücke, Maul

hotfull: drohend, bedrohlich

hörntand: Eckzahn

gnistra: funkeln

gnistrande: funkelnd

verka: scheinen, wirken

utmana: herausfordern, provozieren

utmanande: ostentativ

odjur: Ungeheuer, Scheusal, Untier

ligga: liegen

ligga över: übernachten

ögonblick: Augenblick, Moment

klä på: ankleiden, anziehen

påklädd: bekleidet

lägga: legen

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluta: beschließen, entscheiden

besluten: entschlossen

invänta: abwarten, harren

ödesdiger: verhängnisvoll

lag: Gesetz, Recht, Mannschaft, Lake, Gesetzmäßigkeit, Naturgesetz, Lage, Schicht

vänta: warten, auf, erwarten

midnatt: Mitternacht

sysselsätta: beschäftigen

sysselsatt: beschäftigt

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

timme: Stunde

ingenting: nichts

hand: Hand

hända: passieren, geschehen, ereignen

trotsig: trotzig

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

utmana: herausfordern, provozieren

också: auch

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

fysikalisk: physikalisch

experiment: Experiment

bägge: beide

fönster: Fenster, Zeitfenster

tand: Zahn, Sägezahn

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

bord: Tisch, Bord

ljusstake: Leuchter, Kerzenhalter, Kerzenständer

erbjudande: Angebot, Offerte

erbjuda: anbieten, bieten

skott: Schuss, Schott, Trieb, Schössling, Abschuss

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

skodd: beschlagen, beschuht

avla: züchten, zeugen

bröst: Brust, Busen

egg: Schneide

egga: anstacheln, anfeuern, anspornen

okänd: unbekannt

här: hier

här: Armee, Heer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fåne: Dummkopf

förnimma: wahrnehmen, vernehmen, erfahren

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

ström: Strom, Haufen

svag: schwach, schwächlich, leise

svag: Niederung, Talmulde, Talsenke

kompass: Kompass

Kompassen: Schiffskompass

anordna: organisieren, anordnen, arrangieren, veranstalten

indikator: Indikator

spår: Spur, Gleis, Bahn, Loipe

spå: vorhersagen, wahrsagen, weissagen

missvisning: Deklination, Missweisung, Ortsmissweisung

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

elektricitet: Elektrizität, Strom

spänning: Spannung

tillta: zunehmen, steigen

stark: stark, scharf

starkt: heftig

motstånd: Widerstand

blixtsnabb: blitzschnell

ladda: laden

kropp: Körper, Leib

fluidum: Flüssigkeit

kväva: ersticken

hjärta: Herz

utföra: ausführen, exportieren

utför: abwärts, hinab, hinunter

trappa: Treppe, Stiege

komma in: hereinkommen

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

ordning: Ordnung, Reihenfolge

provisorisk: provisorisch, vorläufig, einstweilig

bädd: Bett, Beet

händelse: Ereignis, Vorfall

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

ligga: liegen

fem: fünf

minut: Minute, Winkelminute

samla: sammeln, sich sammeln

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

stråla: strahlen

strålande: strahlend

strålande: Strahlen

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

rädsla: Angst, Furcht

tryta: fehlen, mangeln, ausgehen

trotsa: trotzen

angrepp: Angriff, Attacke

tända på: anstecken

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

draga dit: hinziehen

utan: ohne

utan: sondern

finna: finden, sich abfinden, meinen

svar: Antwort, Reaktion

labyrint: Labyrinth, Innenohr

anstränga: anstrengen

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

urladdning: Entladung

cyklon: Zyklon, Taifun, Wirbelsturm

lyfta: heben, abheben

jakt: Jagd, Jacht, Yacht

gång: Mal, -mal, Gang

dölja: verbergen, verstecken

vägg: Wand, Mauer

dörr: Tür, Türe

kamin: Heizofen

överallt: überall

överallt: überall

leta: suchen

reda ut: aufklären

reda: eindicken

själ: Seele, Geist, Gemüt

ångest: Angst, Angstzustand

överhand: Oberhand

panisk: panisch

förskräckelse: Erschrecken, Schreck

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

balkong: Balkon

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

hopkrupen: zusammengekauert

gul: gelb, Gelb

grå: grau, Grau

dag: Tag

gryning: Morgendämmerung, Morgengrauen, Tagesanbruch, Anbruch

sepia: Sepia

färg: Farbe

moln: Wolke

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

sällsam: seltsam

vidunderlig: ungeheuerlich

form: Form

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

förtvivlan: Verzweiflung

söka: suchen

ateljé: Atelier, Werkstatt

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

målare: Maler, Malerin, Anstreicher, Anstreicherin

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

efter: nach, hinter

irritera: irritieren, reizen, nerven, verärgern

irriterande: reizend

irriterande: leidig

ljud: Klang, Ton, Laut, Geräusch

ljuda: lauten, tönen

råtta: Ratte

titta: schauen, gucken, blicken

tydlig: deutlich

lust: Lust

komma närmare: näherkommen

schasa: scheuchen

stor: groß

delirium: Delirium

dricka: trinken, saufen

rusig: berauscht, betrunken

år: Jahr

därpå: darauf

övertyga: überzeugen

övertygad: überzeugt

verkligen: wirklich

råtta: Ratte

sammanträffande: Zusammentreffen, Koinzidenz

omständighet: Umstand

arrangera: arrangieren, anordnen, veranstalten

avsikt: Absicht

byta: tauschen, umtauschen, wechseln, umsteigen

plats: Platz

matta: Teppich, Matte, Läufer

tambur: Diele, Flur

barmhärtig: barmherzig

sänka: versenken, senken, sinken

plåga: quälen, plagen

själ: Seele, Geist, Gemüt

förlora: verlieren

medvetande: Bewusstsein, Bewußtsein

halvtimme: halbe Stunde

artikulera: artikulieren

artikulerad: artikuliert

utrop: Aufruf, Ausruf

spritta: heranspringen, zittern

tyska: Deutsch, Deutsche

tysk: deutsch, Deutscher

benämning: Benennung

mara: Alb, Mara, Pampashase

slagregn: Schlagregen

droppe: Tropfen

droppa: tropfen

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

vem: wer

ropa: schreien, rufen

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

invånare: Einwohner, Bewohner, Bewohnerin, Einwohnerin

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

leka: spielen, laichen, balzen

lek: Spiel, Balz, Laichen, Lek

demon: Dämon

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

poetisk: poetisch, dichterisch

bild: Bild

dock: doch, jedoch

innesluta: erfassen, lokalisieren

sanning: Wahrheit

trappa: Treppe, Stiege

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

brinna: brennen

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

ange: angeben, anzeigen

lus: Laus

helgdag: Feiertag

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

katolsk: katholisch

bön: Gebet, Bitte

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

te: Tee

te: aussehen, erscheinen

trösta: trösten

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

söndag: Sonntag

för-: ver-

härja: verwüsten, verheeren, wüten

tidning: Zeitung, Zeitschrift

skildra: schildern

detalj: Detail, Einzelheit

därav: davon

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

intressera: interessieren

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

i dag: heute, heutzutage, Heute

-es: -er

ballong: Ballon

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

nå: erreichen

nå: na

nordpol: Nordpol

tecken: Zeichen, Gebärde

båda: verkünden

båda: beide

cyklon: Zyklon, Taifun, Wirbelsturm

slå: schlagen, wählen

åtskillig: beachtlich, einiges, manches

åtskilliga: mehrere

ballong: Ballon

skild: geschieden, getrennt, unterschiedlich, verschieden

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

ställ: Stativ, Ständer, Gestell

upp: auf, hinauf

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stiga av: aussteigen

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

stiga på: einsteigen, zusteigen

luft: Luft

seglare: Segler, Seglerin

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

ben: Knochen, Gebein, Gräte, Bein, Hosenbein

inberätta: berichten

Berlin: Berlin

person: Person, Mensch

vid namn: namens

begå: begehen

självmord: Suizid, Selbstmord, Selbsttötung, Freitod

ovanlig: ungewöhnlich, ungebräuchlich, außergewöhnlich

genom att: indem

skära upp: aufschneiden

mage: Magen, Bauch

japansk: japanisch

hel: ganz, heil

blod: Blut

drama: Drama

följande dag: Folgetag

välsignelse: Segen

välförtjänt: wohlverdient

för-: ver-

dyster: düster, finster, trübselig

ångest: Angst, Angstzustand

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

ande: Geist, Gespenst, Seele

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

ha: haben, sein

tillbakavisa: zurückweisen

alltjämt: nach wie vor, noch immer

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

inbillad: eingebildet

angripa: angreifen

nerv: Nerv

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

fördenskull: darob

Sverige: Schweden

läkare: Arzt, Ärztin

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

sten: Stein

bestå: bestehen

bestående: bestehend

forma: bilden, formen, gestalten

formad: -förmig

-s: von

blad: Blatt, Klinge

likhet: Gleichheit, Ähnlichkeit

gotiska: Gotisch

gotisk: gotisch

kyrkfönster: Kirchenfenster

samt: sowie, und

märka: merken, kennzeichnen, markieren

märkt: markiert

maltes: Malteser

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

erhålla: erhalten, bekommen

sten: Stein

hitta: finden

hittad: gefunden

strand: Strand, Ufer

liten: klein

berätta: erzählen, berichten

himmel: Himmel

upp: auf, hinauf

kasta: werfen, wegwerfen

våg: Waage, Welle, Woge

svall: Schwall

vilja: wollen

vill: -los

gärna: gern, gerne

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

för-: ver-

mala: mahlen

behålla: behalten

gåva: Geschenk, Gabe, Talent, Begabung

talisman: Talisman

betydelse: Bedeutung, Sinn, Wichtigkeit

för-: ver-

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

kust: Küste, Ufer

bre: buttern

tagen: ergriffen, mitgenommen

bruka: benutzen, pflegen, gebrauchen, verwenden

strand: Strand, Ufer

storm: Sturm

storma: stürmen

plocka: pflücken, sammeln, rupfen

plocka fram: hervorholen

i form av: bezüglich, zu

se ut: aussehen, anschauen, ausgucken

metallisk: metallisch, metallen

mineral: Mineral

benämna: benennen

lång: lang, groß

länge: lange

söder: Süden

söder: südlich

liten: klein

lilla: Klein-Klein

städ: Amboss

havskust: Meeresküste

gammal: alt, vergammelt

sjörövare: Pirat, Seeräuber, Korsar, Piratin, Freibeuter, Freibeuterin

lurendrejare: Betrüger

lurendrejare: Schwindler

näste: Nest

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

bevara: bewahren

exotisk: exotisch

dela: teilen, dividieren

del: Teil

intryck: Eindruck, Impression

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

vit: weiß, weiss

vit: Weiß

befara: befahren, befürchten

sjöman: Seemann, Matrose

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

förete: ausstrecken

läkare: Arzt, Ärztin

boning: Wohnung, Wohnstätte

Buddha: Buddha

-ist: -ist

-isk: -isch

-t: die

kloster: Kloster

byggnad: Gebäude, Bau

fyra: Vier, Vierte, Vierter, Viertklässler, Viertklässlerin, Vierzimmerwohnung, vierte Klasse, vierter Gang

flygel: Flügel

våning: Stockwerk, Stock, Etage

hög: hoch, laut, high

innesluta: erfassen, lokalisieren

innesluta: einschließen

fyrkantig: viereckig, vierkantig

gård: Hof, Gehöft, Gut

uthus: Schuppen, Nebengebäude

kupol: Kuppel, Schild

form: Form

efter: nach, hinter

härmning: Nachahmung

grav: gewichtig, schwer, ernsthaft

grav: Grab, Gruft, Graben

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

ås: Bergrücken, Dachfirst

struktur: Struktur

beläggning: Belegung, Beschichtung, Anstrich, Bodenbelag, Überzug

kinesiska: Chinesisch, Chinesin

kinesisk: chinesisch

tegel: Ziegel, Backstein, Ziegelstein, Dachziegel, Tausender, Tausendkronenschein

erinra: erinnern

yttre: außen, äussern

Orienten: Orient

apatisk: apathisch, teilnahmslos

sköldpadda: Schildkröte

krypa: kriechen, krabbeln

stenläggning: Asphalt

för-: ver-

sjunka: sinken, untergehen, fallen

ogräs: Unkraut

nirvana: Nirvana

förlänga: verlängern, verzögern, dehnen, erweitern

oändlighet: Unendlichkeit

tät: Spitze

tät: dicht, eng, reich

häck: Hecke, Hürde, Hintern, Achterschiff, Heck, Spalier, Hürdenlauf

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

pryda: verzieren, schmücken, zieren

ytter: Außenstürmer, Außenseiterin

mur: Mauer

östra: östlich

flygel: Flügel

väg: Weg, Straße, Reise

gård: Hof, Gehöft, Gut

trädgård: Garten

bakgård: Hinterhof

kastanjeträd: Kastanie, Kastanienbaum

svart: schwarz, Schwarz

höns: Huhn

ilsken: zornig, wütend, jähzornig, rasend

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

fuktig: feucht

gata: Straße

blomster: Blume

trädgård: Garten

lusthus: Laube, Pavillon

pagod: Pagode

stil: Stil

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

växa: wachsen

vuxen: erwachsen, Erwachsene

vuxen: Erwachsene, Erwachsener

oräknelig: unzählbar, unzählig, zahllos

bebo: bewohnen

bebodd: bewohnt

allenast: erst

allenast: Wenn

mänsklig: menschlich

distrikt: Bezirk, Distrikt

lasarett: Krankenhaus, Lazarett

läkare: Arzt, Ärztin

änkling: Witwer

enstöring: Eigenbrötler

oberoende: Unabhängigkeit

oberoende: unabhängig

liv: Leben

hård: hart

skola: Schule

skola: schulen, müssen, sollen, werden

människa: Mensch, Menschen

med det: damit

stark: stark, scharf

förnäm: vornehm

förakt: Verachtung

här: hier

här: Armee, Heer

flyta: schwimmen, treiben, fließen

djup: tief

djup: Tiefe

kännedom: Kenntnis

relativ: relativ, verhältnismäßig

värdelöshet: Nichtigkeit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

egen: eigenartig

jag: Ich

däri: darin

inbegripa: beinhalten, inkludieren, einbeziehen, einschließen

-et: die

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

uppträdande: Auftritt, Auftreten, Benehmen

liv: Leben

oväntad: unerwartet, unvermutet, unvorhergesehen

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

fresta: in Versuchung führen, verführen, versuchen

räkna: rechnen, zählen, sich verlassen, zählen auf

räkna ut: ausrechnen, auszählen, herausfinden

räkna samman: zusammenrechnen, zusammenzählen

räkna upp: aufzählen

teater: Theater, Schauspielhaus

kupp: Handstreich

ex: Ex, Exfrau, Exfreund, Exfreundin, Exmann

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

komma: kommen

fixera: fixieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

pröva: versuchen, ausprobieren, erproben, prüfen

prövande: prüfend

blick: Blick

utbrista: ausrufen, ausbrechen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

god: gut, lecker, wohlschmeckend

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

utsvävning: Ausschweifung

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

mista: verlieren, einbüßen

illusion: Illusion, Wahnvorstellung

religion: Religion

berätta: erzählen, berichten

gosse: Junge, Knabe

berätta: erzählen, berichten

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

bemäktiga: bemächtigen

misstänksam: argwöhnisch, misstrauisch

sinne: Sinn, Gemüt

på förhand: im Voraus

inta: einnehmen

ta in: absteigen

intagen: Insasse

intag: Auszehrung

upplysning: Aufklärung, Aufschluss, Auskunft, Erkenntnis

hålla: halten

håll: Seitenstechen, Richtung, Abstand, Entfernung

sätta in: einsetzen, einzahlen

insatt: bewandert

dårhus: Irrenhaus, Tollhaus, Narrenhaus

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

nervositet: Nervosität

därefter: danach

tala: sprechen, reden

varjehanda: allerhand, allerlei

inhysa: beherbergen

liten lägenhet: Apartment

doktor: Doktor, Arzt

genast: gleich, sofort, sogleich

amerikansk: amerikanisch

amerikanska: Amerikanerin, Amerikanisch

järn: Eisen

säng: Bett

stolpe: Pfahl, Pfosten, Mast, Runge, Torpfosten

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

mässing: Messing

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

konduktor: Leiter, Konduktor

elektricitet: Elektrizität, Strom

maskin: Maschine

lägga: legen

elastisk: elastisch

madrass: Matratze

fjäder: Feder, Schreibfeder

fjädra: federn

koppartråd: Kupferdraht

resår: Spiralfeder, Sprungfeder

spiral: Spirale

induktion: Induktion

rulle: Full House, Vollgas, Rolle

tänka sig: ersinnen

ursinnig: wütend

djävulsk: teuflisch, diabolisch, höllisch

slump: Zufall

begära: verlangen, begehren

ombyte: Umtausch, Veränderung, Wechsel

säng: Bett

kunna: können, vermögen

misstanke: Verdacht, Argwohn

vansinne: Wahnsinn, Irrsinn

för att: um zu

förvissa: vergewissern, überzeugen

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

gå: gehen, laufen

otur: Pech, Unglück

uppe: oben

blott: bloß

blott: bloß, nur

nämligen: nämlich

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

brynja: Brünne

hop: Haufen

lin: Lein, Flachs, Leinen

grad: Grad, Celsius, Grad Celsius, Rang, Grat, Bart, Fahrenheit

järntråd: Eisendraht

placera: platzieren, hinsetzen, hinlegen, hinstellen

ackumulator: Akkumulator, Batterie, Speicherzelle

tänka: denken

oväder: Unwetter

utbryta: ausbrechen

här på: hieran

ort: Ort

järn: Eisen

nät: Netz, Internet, Web

draga till sig: hinziehen

blixt: Blitz

nödga: nötigen

nödgas: sich genötigt sehen

konduktor: Leiter, Konduktor

våga: wagen, riskieren

jämn: gerade, eben, gleichmäßig

jämna: angleichen, ausgleichen

buller: Lärm, Krach, Gepolter

inseende: Aufsicht

maskin: Maschine

sus: Sausen, Rauschen, Säuseln

-ning: zu

öra: Ohr, Henkel

förfölja: verfolgen

alltsedan: seit, von ... an

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vattenhjul: Wasserrad

tvivel: Zweifel

verklighet: Wirklichkeit, Realität

av det: daraus

nämnd: erwähnt, genannt

maskin: Maschine

buller: Lärm, Krach, Gepolter

press: Presse, Druck, Drücken

tryckeri: Druckerei

här bredvid: hierbei

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

naturlig: natürlich

enkel: einfach

förklaring: Erklärung

likväl: trotzdem, gleichwohl

just denna: ebendieser

enkelhet: Einfachheit, Schlichtheit

galen: verrückt

gala: krähen, kuckuck, rufen

förskräcka: erschrecken

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

himmel: Himmel

mule: Maul

mulen: bedeckt, bewölkt, wolkig

luft: Luft

töras: wagen, trauen

gå till: sich abspielen, vonstatten gehen

säng: Bett

tillbringa: verbringen, zubringen

timme: Stunde

brev: Brief

skrivning: Schreiben, Klassenarbeit, Schreibung, Schreibweise

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

trötthet: Ermüdung, Müdigkeit

kläder: Kleidung, Kleider, Anziehsachen, Bekleidung

lakan: Laken, Bettlaken, Betttuch, Tausendkronenschein

förfärlig: schrecklich, entsetzlich

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

råda: raten, empfehlen, herrschen

släcka: löschen, ausmachen, ausschalten, stillen

lampa: Lampe, Leuchte

be: beten, bitten

dunkel: Dunkel

snudda: leicht berühren, streifen

oförtövat: unverzüglich

fönster: Fenster, Zeitfenster

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

buske: Strauch, Busch

stå där: dastehen

skjorta: Hemd

skydda: schützen, beschützen

alls: gar, überhaupt

tagg: Dorn, Stachel, Tag

gissel: Geißel, Flagelle, Flagellum

sönder: entzwei, kaputt, zerbrochen

sarga: zerfetzen, zerreißen

sargad: zerfetzt, zerfleischt

blöda: bluten

blödande: blutend

naken: nackt

kiselsten: Kieselstein

riven: gerieben

tistel: Distel

bränd: verbrannt

nässla: Nessel

halka: ausrutschen

obekant: unbekannt

obekant: Unbekannte

uppnå: erreichen, erzielen

köksdörr: Küchentür

läkare: Arzt, Ärztin

intet: Nichts

först: zuerst, erst

regna: regnen

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

elände: Elend

förtjäna: verdienen

miserere: Miserere

om och om igen: immer wieder

besynnerlig: seltsam, sonderbar, wunderlich

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

alibi: Alibi

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

brottslig: kriminell

hor: Ehebruch

doktor: Doktor, Arzt

röst: Stimme

sjuk: krank

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

dö: sterben, eingehen, krepieren

hur är det med dig: wie geht es dir

berättelse: Geschichte, Erzählung

attentat: Attentat

på: auf

börda: Last, Bürde

börda: aufbürden, belasten

elektriker: Elektriker, Elektrikerin

tiga: schweigen, stillschweigen

olycklig: unglücklich

sinne: Sinn, Gemüt

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

prata: sprechen, reden, plaudern, unterhalten

smörja: schmieren, fetten, salben

smörja: Quatsch, Schmarren, Schund, Unsinn, Schmarrn, Schmiere

smörja in: einfetten

undersöka: untersuchen

intelligens: Intelligenz

läsa: lesen, vorlesen, studieren

dagligen: täglich

trycka: drucken, drücken, ducken

tryckt: bedrückt, gedrückt

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

inte: nicht

dårhus: Irrenhaus, Tollhaus, Narrenhaus

journal: Krankenblatt

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

de där: jene

-na: dieser

fan: Fan, Teufel

fan: verdammt

fan: teuflisch

bry: kümmern

liten: klein

litet: jung

dåra: betören

journal: Krankenblatt

klarhet: Klarheit

far: Vater

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

i morgon: morgen

dag: Tag

hospital: Altenheim, Armenhaus, Hospital, Nervenheilanstalt

lund: Hain, Wäldchen

låta: klingen, lauten, zulassen

undersöka: untersuchen

lägga: legen

lägg: Hachse

lägg: Beinstück

envisas: eigensinnig, sein

fordra: fordern, verlangen

höra på: anhören

vägra: weigern, verweigern

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

ensam: allein, einsam, alleinig

hedersman: Ehrenmann

oberörd: unberührt

affär: Affäre, Beziehung, Geschichte, Vorfall, Geschäft, Sache, Angelegenheit, Wesen, Laden

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

beröm: Lob, Ruhm

berömma: loben, preisen, rühmen

värd: Wirt, Gastgeber, Gastwirt

värd: wert

bana: Bahn, Laufbahn

ge vika för: weichen

frestelse: Versuchung, Verlockung

svar: Antwort, Reaktion

tryta: fehlen, mangeln, ausgehen

antagande: Annahme, Vermutung

mängd: Menge, Anzahl, Masse, Unzahl

till buds: verfügbar

pris: Preis, Lobpreis, Prise

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

styv: steif, starr

summa: Summe

proportion: Proportion, Verhältnis

dygd: Tugend

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

betala: bezahlen, zahlen

omåttlig: maßlos, übermäßig

stor: groß

intresse: Interesse

inblandad: beteiligt, verwickelt

stopp: Stopp, Stockung, Verstopfung, Abbruch, Gestopftes, gestopfte Stelle, Unterbrechung, Zwischenstopp

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

erkänd: anerkannt

till hälften: halb

efter: nach, hinter

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

meddela: mitteilen, verlauten

neka: abschlagen, verweigern, abstreiten, leugnen

nekat: abgeschlagen

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

stycke: Stück, Absatz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tillverkning: Fabrikation, Fertigung, Herstellung

spridd: verbreitet

gård: Hof, Gehöft, Gut

stenläggning: Asphalt

alltså: also

ljuga: lügen

rest: Rest

tala: sprechen, reden

talad: gesprochen

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

bred: breit

breda: ausbreiten, schmieren

bredd: geschmiert

sorglig: traurig

följd: Folge

mänsklighet: Menschheit, Menschlichkeit, Humanität

ifall: falls

tillverkning: Fabrikation, Fertigung, Herstellung

av guld: golden

bekräfta: bestätigen, bekräftigen

värld: Welt, Erde

bankrutt: bankrott

bankrutt: Bankrott, Konkurs, Pleite, Zahlungseinstellung

allmän: allgemein, öffentlich

förvirring: Verwirrung

anarki: Anarchie

värld: Welt, Erde

undergång: Unterführung, Untergang

nödvändig: notwendig, erforderlich

död: tot, Tod

döda: töten

guld: Gold

maka: Ehefrau, Gattin, Gemahlin, Gegenstück

maka: rücken, zurechtrücken

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

tal: Zahl, Rede, Ansprache, Anzahl, Reden

tala: sprechen, reden

vän: Freund, Freundin

ekonomisk: ökonomisch, wirtschaftlich, haushälterisch, sparsam

ställning: Position, Stellung, Stand

ganska: ziemlich

anspråkslös: bescheiden, anspruchslos, genügsam

bli: werden, bleiben

förvåna: verwundern

förvånad: erstaunt, verwundert

nämna: nennen, erwähnen

nära: nah

framtid: Zukunft, Futur

ämna: beabsichtigen, vorhaben

egendom: Eigentum, Besitz

bebo: bewohnen

skuldsatt: verschuldet

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

klämma: Klammer, Klemme, Wrap

klämma: einklemmen

klämma fast: festklemmen

drömma: träumen

husägare: Hausbesitzer, Hausbesitzerin

samman: zusammen

stämma: Stimme

stämma: stimmen, verklagen, anklagen, stemmen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gode: Gode

misstänkt: verdächtig

misstänka: verdächtigen

misstänkt: Verdächtige, Verdächtiger

förföljelsemani: Verfolgungswahn

må: mögen, fühlen

anstiftare: Anstifter, Anstifterin

smida: schmieden, Plan, Vers

infernalisk: infernalisch

syllogism: Syllogismus

martera: martern

fasthålla: festhalten

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

soluppgång: Sonnenaufgang

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

kallvatten: Kaltwasser

behandling: Behandlung

natt: Nacht

tämligen: ziemlich

om än: wenn

återfall: Rückfall

återfalla: zurückfallen

inträffa: eintreffen, eintreten

nattduksbord: Nachttisch

full: voll, betrunken, volltrunken

raseri: Raserei

fortfarande: noch, immer noch, weiterhin, fortlaufend, fortwährend, nach wie vor

fortfara: fortfahren, fortsetzen

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

religion: Religion

symptom: Symptom

begripa: begreifen, verstehen

behov: Bedürfnis, Bedarf

inte någon: Nichts

ateist: Atheist, Atheistin

tänka: denken

allsmäktig: allmächtig

mycket: viel, sehr

mer: mehr

veta av: kennen

sådan: solch

förtrolighet: Vertraulichkeit

forn: antik

dag: Tag

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

evig: ewig

muhammedan: Mohammedaner

grundsats: Grundsatz, Prinzip

bedja: beten

än: als

än: als, noch, auch, immer

undergivenhet: Demut, Ergebenheit

bära: tragen

börda: Last, Bürde

börda: aufbürden, belasten

läsa: lesen, vorlesen, studieren

likgiltig: gleichgültig

sekundär: sekundär

värld: Welt, Erde

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

mytologi: Mythologie

dröm: Traum

drömmare: Träumer, Träumerin

framför allt: insbesondere, vor allem

akta: achten, aufpassen, hüten

ockultism: Okkultismus

vetenskap: Wissenschaft

regel: Regel, Riegel

förbjuden: verboten

ut-: aus-

spana: erkunden, spähen, fahnden

spa: Heilbad

skapare: Schöpfer, Erschaffer, Erschafferin, Schöpferin

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

ve: Weh

uppsnappa: aufschnappen

invändning: Einwand, Einwendung

ockult: okkult

ockult: versteckt

bilda: bilden, gründen

vråla: brüllen

ve: Weh

ge: geben, aufgeben, ergeben

-s: von

germansk: germanisch

baktanke: Hintergedanke

svära på: beschwören

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

på stående fot: stehenden Fußes

det här: dies

styv: steif, starr

förträfflig: vorzüglich, vortrefflich

veta: wissen, kennen

stubintråd: Zündschnur

antända: anzünden, entzünden

gärna: gern, gerne

hellre: eher

räcka: ausreichen, reichen, langen, erreichen, hinreichen, überreichen

vad som helst: irgendetwas

mytologi: Mythologie

band: Band, Combo, Bande

binda: binden, anbinden

inalles: alles in allem, insgesamt, zusammengenommen

ett tusen: eintausend

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

knapp: knapp, spärlich, dürftig

knappt: kaum

hand: Hand

av sig själv: ganz SB-Markt

så att säga: sozusagen

fästa: befestigen, fixieren

omedelbart: sofort

omedelbar: unmittelbar, sofortig

rad: Reihe, Zeile, Rad

in-: in-

rista: rösten, einritzen, ritzen, rütteln, schütteln

hågkomst: Erinnerung

eld: Feuer

skrift: Schrift, Schriftstück

enligt: gemäß, laut, nach

legend: Legende

gudomlig: göttlich, himmlisch

fader: Vater

Fader: Pater

undervisa: unterrichten, unterweisen

veta: wissen, kennen

vetande: Wissen

tro: glauben, denken, meinen

överträffa: übertreffen

även: auch, sogar

lärare: Lehrer, Lehrerin

sända: schicken, senden

-es: -er

dödsrike: Totenreich

stolthet: Stolz

förödmjukelse: Demütigung, Erniedrigung

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

bevittna: Augenzeuge sein, beiwohnen, mitansehen, bezeugen

förskräcklig: schrecklich, fürchterlich

ting: Ding, Thing

förut: vorher, voraus

kunskap: Wissen, Kenntnis, Information

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

övermod: Übermut

själv: allein

själv: selbst

klokhet: Klugheit

hybris: Hybris

straffa: strafen, bestrafen

mästare: Meister, Meisterin

befinna: befinden

förjaga: verjagen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

bläddra: blättern

i den: im

underbar: wunderbar, wundervoll

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

boken: überreif

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jämföra: vergleichen

e: O

härmed: hiermit

germansk: germanisch

myt: Mythos, Sage, Legende, Mythe

törne: Dorn, Dornenstrauch

fält: Feld

sarga: zerfetzen, zerreißen

-es: -er

nog: genug, noch, wohl, gewiss

således: also, folglich

törne: Dorn, Dornenstrauch

inget: kein

realitet: Realität, Wirklichkeit

rimlig: vernünftig, plausibel, angemessen, wahrscheinlich

inbillning: Einbildung

till slut: schließlich, endlich

tro: glauben, denken, meinen

doktor: Doktor, Arzt

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

slita: abnutzen, verschleißen, abplagen, losreißen, sich, reißen, zerren

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

tankfull: nachdenklich, gedankenvoll

behandla: behandeln

förödmjuka: demütigen, erniedrigen

förödmjukande: erniedrigend, demütigend, herabsetzend

brutalitet: Brutalität

olycklig: unglücklich

vård: Pflege, Denkmal

vårda: pflegen

njutning: Genuss

trampa: treten, trampeln, pedalieren

trampa: Pedal, Trittbrett

värde: Wert, Wichtigkeit, Bedeutung

värd: wert

aktning: Achtung, Respekt

spela: spielen, vorspielen

bödel: Henker, Scharfrichter

lax: Lachs

lov: Ferien, Erlaubnis, Lob

arbeta: arbeiten

kol: Kohlenstoff, Kohle, Kohlenstoffatom

överdriven: übertrieben

ärelystnad: Ehrgeiz

uppfylla: erfüllen

plikt: Pflicht

låta: klingen, lauten, zulassen

låt: Lied, Popsong, Schlager, Weise

kemi: Chemie

chimär: Chimäre, Schimäre

specialist: Spezialist, Spezialistin

auktoritet: Autorität

yrke: Beruf, Gewerbe

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

förstå: verstehen, begreifen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

en dag: einst

föreslå: vorschlagen

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

dålig: schlecht

Stockholm: Stockholm

dålig: schlecht

tidning: Zeitung, Zeitschrift

bra: gut

genmäla: entgegnen, erwidern

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

tidning: Zeitung, Zeitschrift

Stockholm: Stockholm

förnäm: vornehm

tidning: Zeitung, Zeitschrift

spalt: Spalte, Spalt

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

tvivla: zweifeln, bezweifeln

tvivlande: zweifelnd

skrävlare: Aufschneider, Aufschneiderin

fastän: gleichwohl

le: lächeln

låta: klingen, lauten, zulassen

översätta: übersetzen

ledare: Leiter, Führer, Führerin, Leiterin, Führende, Führender, Leitartikel

blåsa: blasen, wehen, pusten

bläs: Blesse

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

för det: dafür

spela: spielen, vorspielen

roll: Rolle

kosta: kosten

ansträngning: Anstrengung

undertrycka: unterdrücken

upp: auf, hinauf

spira: Zepter, Turmspitze, Mauersegler, Stelzen, Trieb

spira: keimen, sprießen

hat: Hass

oför: arbeitsunfähig

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

plågoande: Nervensäge, Plagegeist, Quälgeist

förbannad: wütend, böse, sauer, verdammt, verflucht, verwünscht

förbanna: verfluchen, verwünschen

öde: Schicksal, Los

bära: tragen

bar: Bar

bar: bar, nackt

våld: Gewalt, Gewalttaten

tacksamhet: Dankbarkeit

urarta: ausarten, entarten

urartad: ausgeartet, entartet

otacksamhet: Undankbarkeit

ädelmodig: edelmütig

obetydlighet: Belanglosigkeit, Kleinigkeit

oupphörlig: unaufhörlich, unablässig, fortwährend

blåsa: blasen, wehen, pusten

blåsa: Blase, Harnblase, Cocktailkleid

blåsa ur: ausblasen

blåsa av: abpfeifen

ny: neu

nytt: Neues

liv: Leben

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

illvillig: böswillig, perfid

avsikt: Absicht

i dag: heute, heutzutage, Heute

Ob: Ob

e: O

gagna: nutzen, nützen

yxa: Axt, Beil, Streitaxt, Kriegsbeil

såg: Säge

såga: sägen, verreißen

veranda: Veranda

två: Zwei

gevär: Gewehr

revolver: Revolver, Drehpistole

sovrum: Schlafzimmer, Schlafstube

korridor: Korridor, Gang, Flur, Hausflur

samling: Sammlung, Versammlung, Ansammlung

tjäna: verdienen, dienen

hushåll: Haushalt

hushålla: haushalten, wirtschaften, Haushalt führen

bruk: Gebrauch, Hütte

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

satanisk: satanisch

bödel: Henker, Scharfrichter

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

apparat: Apparat, Gerät

lägga ut: ablegen, auslegen

beskåda: ansehen, betrachten

beskådande: Besichtigung

oroa: beunruhigen, sorgen

oroande: beunruhigend

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

natt: Nacht

däremot: hingegen, dagegen, dahingegen

störa: stören

störande: störend

vandring: Wandern, Wanderung

så: säen

så: so, also

väcka: wecken, aufwecken

bo: Nest, Bau, Horst

bo: wohnen, leben

skott: Schuss, Schott, Trieb, Schössling, Abschuss

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

skodd: beschlagen, beschuht

mitt i: mittendrin

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

grann: prachtvoll, prächtig, stattlich

lägenhet: Wohnung, Gelegenheit

låtsa: heucheln, vortäuschen

morgon: Morgen, Vormittag

skylla: beschuldigen, die Schuld für + acc. auf jmden schieben, schulden

flock: Rudel, Schwarm, Schar, Herde, Haufen, Dolde

skata: Elster

störa: stören

störd: gestört

sömn: Schlaf

hushållerska: Haushälterin

uppge: angeben, mitteilen

hes: heiser

skri: Schrei, Schreie

åter: rück-, wieder, wiederum

kvida: wimmern

suck: Seufzer

sucka: seufzen

djup: tief

djupt: Tiefe

anropa: anrufen

herre: Herr

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

spökhus: Geisterhaus, Spukhaus

sända: schicken, senden

hit: Hit

hit: hierher, heran

låta bli: bleiben lassen, bleibenlassen, sein lassen, seinlassen, unterlassen

le: lächeln

se: sehen, schauen

såg: Säge

rida: reiten

reda: eindicken

slå: schlagen, wählen

fångvaktare: Gefängniswärter, Gefängniswärterin

gudlös: gottlos

glädje: Freude

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

förfärlig: schrecklich, entsetzlich

förfärligt: mordsmäßig

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

väcka: wecken, aufwecken

slummer: Schlummer

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

några: einige, manche

anteckna: aufschreiben, notieren, vermerken

dagbok: Tagebuch

okänd: unbekannt

utropa: erklären, blöken

namn: Name, Ruf

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

handlare: Händler, Händlerin

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

handlare: Händler, Händlerin

kanhända: eventuell

förgifta: vergiften

långsam: langsam

alkaloid: Alkaloid

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

yrsel: Schwindel

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

bolmört: schwarzes Bilsenkraut, Bilsenkraut

haschisch: Haschisch

digital: digital

-is: -chen

urin: Urin, Harn

stund: Weile, Moment

fördubbla: verdoppeln

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

för-: ver-

medel: Mittel

medel: mittel-

försvinna: verschwinden, entschwinden

dårhus: Irrenhaus, Tollhaus, Narrenhaus

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

porta: portieren

sken: Schein

tala: sprechen, reden

talar: Amtstracht, Talar

utveckla: entwickeln, verbessern

utvecklad: entwickelt

guld: Gold

synas: scheinen, zu sehen sein

syntes: Synthese

därom: davon

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

säga: sagen

mot: gegen, entgegen

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

nästa: Nächste, Nächster

lögnare: Lügner, Lügnerin

fantasi: Fantasie, Phantasie, Vorstellungskraft, Fantasterei, Hirngespinst

betsel: Zaumzeug

tand: Zahn, Sägezahn

flyga: fliegen

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

bortom: jenseits

förnuft: Vernunft

augusti: August, Ernting

morgonpromenad: Morgenspaziergang

utanför staden: auswärts

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

landsväg: Landstraße

sjunga: singen

telegrafstolpe: Telegrafenmast, Telegraphenmast

lyssna: zuhören, lauschen, horchen

förhäxa: verhexen

fot: Fuß, Fuss

stolpe: Pfahl, Pfosten, Mast, Runge, Torpfosten

tappa: verlieren, abfüllen, abzapfen, anstechen, zapfen

tappad: -los

hästsko: Hufeisen

den som: wer

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

Ob: Ob

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

ringa: gering, geringfügig

ringa in: einkreisen, umstellen

ringa efter: bestellen

fynd: Fund, Schnäppchen

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

på kvällen: abends

god natt: gute Nacht

beteende: Verhalten, Benehmen, Betragen

bete: benehmen, aufführen, betragen

dag: Tag

oroa: beunruhigen, sorgen

oroad: beunruhigt

någonsin: je, jemals

se: sehen, schauen

hemlighetsfull: geheimnisvoll

kämpa: kämpfen, ringen

invärtes: innerlich

bly: Blei

grå: grau, Grau

blick: Blick

slockna: erlöschen, entschlafen, verlöschen, einschlafen

vissla: pfeifen

lång: lang, groß

på eftermiddagen: nachmittags

ner: hinunter, runter, nieder

operation: Operation, Betrieb

månad: Monat

foster: Fötus

slaktare: Fleischer, Metzger, Schlachter, Fleischerin, Metzgerin, Schlachterin

uttrycka: ausdrücken, formulieren

obehaglig: unangenehm, unbehaglich

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

förlossning: Erlösung

må: mögen, fühlen

döda: töten

skydda: schützen, beschützen

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

släkte: Gattung

degenerera: degenerieren

inta: einnehmen

säga: sagen

tröskel: Schwelle

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

spionera på: ausspionieren

först: zuerst, erst

företa: unternehmen, vornehmen

gränsa: grenzen

tung: schwer

fjäder: Feder, Schreibfeder

del: Teil

försiktig: vorsichtig

antyda: andeuten, anzeigen

hemlighetsmakeri: Heimlichtuerei

tvetydig: zweideutig, doppeldeutig

manöver: Manöver

till hälften: halb

klä av: ausziehen, entkleiden

invänta: abwarten, harren

mystisk: mystisch

förberedelse: Vorbereitung, Vorkehrung

orörlig: unbeweglich, regungslos

draga: hinziehen

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

skiljevägg: Trennwand

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

flöde: Flut, Fluß, Durchfluß

stråle: Strahl

stråla: strahlen

treva: tasten, vorwärtstasten

bröst: Brust, Busen

spänning: Spannung

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

smyga: schleichen

komma: kommen

kommen: gekommen

utanför: draußen, außerhalb

stöta ut: fortjagen, auflegen, ausscheiden

utstöta: ausstoßen

utstött: ausgestoßen

utstött: Ausgestoßene, Ausgestoßener, Aussätziger, Aussätzige

gata: Straße

ännu en gång: nochmals

tillflykt: Zuflucht

framåt: vorwärts

framåt: vorwärts, voran

tank: Tank, Panzer

klara: schaffen, fertig bringen, fertig machen, zurecht kommen, zurechtkommen

rak: gerade, aufrichtig, besoffen, blau, stramm, voll, glatt

raka: rasieren, stürmen

väg: Weg, Straße, Reise

stad: Stadt, Ort

läkare: Arzt, Ärztin

ringa på: anläuten

vänta: warten, auf, erwarten

under tiden: inzwischen, währenddessen, unterdessen, in der Zwischenzeit

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

anklaga: beschuldigen, anklagen

läkare: Arzt, Ärztin

synlig: sichtbar

ursäkta: Entschuldigung

ursäkta: entschuldigen

nattlig: nächtlich, allnächtlich

besöka: besuchen

besök: Besuch

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

svimning: Ohnmacht, Besinnungslosigkeit

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

mista: verlieren, einbüßen

mist: Nebel

förtroende: Vertrauen

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

-s: von

motta: empfangen, entgegennehmen

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

inbillad: eingebildet

lyssna: zuhören, lauschen, horchen

vänta: warten, auf, erwarten

väntad: erwartet

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

taga: nehmen

stol: Stuhl

cigarr: Zigarre

glas: Glas, Glaslinse, Linse

vin: Wein

vina: heulen, pfeifen

befrielse: Befreiung, Erleichterung

motta: empfangen, entgegennehmen

väluppfostrad: wohlerzogen, brav

hunsa: mobben, schikanieren

fullfjädrad: ausgewachsen

idiot: Idiot, Idiotin

sitta: sitzen, hängen

Sitta: Kleiber

språka: plaudern

befinna: befinden

delge: mitteilen, preisgeben, zustellen

kompromettera: kompromittieren

till slut: schließlich, endlich

redan: schon, bereits

lida: leiden, erdulden

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

aldrig: niemals, nie, nimmer

vara i stånd till: gelangen

följa: folgen, befolgen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

i så fall: dann

uthärda: aushalten, ertragen, überstehen

fiende: Feind

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

i alla fall: auf jeden Fall, wenigstens, zumindest

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

bulta: klopfen

minut: Minute, Winkelminute

tur: Glück, Dusel, Schwein, Fahrt, Reise, Tour, Reihe, Reihenfolge

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

fattas: fehlen

kirurg: Chirurg, Chirurgin

van: gewohnt

tillfoga: hinzufügen, zufügen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ont: Schmerz

medlidande: Mitleid, Mitgefühl

förkunna: verkündigen, verkünden

re-: re-

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

lägda: Acker

mord: Mord, Tötungsdelikt

blek som ett lik: bleich wie der Tod

skälva: zittern, beben

stam: Stamm, Baumstamm, Volksstamm, Phylum, Wortstamm

stamma: stottern, stammeln, stammen, abstammen, herstammen

åsyn: Anblick

ihop: zusammen

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

grip: Greif

skräck: Schrecken, Schreck

förfära: entsetzen

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

-na: dieser

åsyfta: beabsichtigen, bezwecken

mord: Mord, Tötungsdelikt

frukta: fürchten, befürchten

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

upptäckt: entdeckt

omöjlig: unmöglich

tillbakavisa: zurückweisen

gudlös: gottlos

byta ut: austauschen

meningslös: sinnlos, zwecklos, bedeutungslos

fras: Phrase, Ausdruck

å: Bach, Fluss

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

võro: Võro

ren: sauber, rein, pur

löjlig: lächerlich, lachhaft

skild: geschieden, getrennt, unterschiedlich, verschieden

skilja: unterscheiden, trennen

-es: -er

vila: Ruhe, Ruhepause

händelse: Ereignis, Vorfall

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

fasa: fasen, grauen, grausen, schaudern

väcka: wecken, aufwecken

bevara: bewahren

märke: Marke, Markierung

intryck: Eindruck, Impression

kvar: zurück, übrig

bliva: werden

framträda: hervortreten

oemotståndlig: unwiderstehlich

styrka: Stärke, Mannschaft

styrka: bekräftigen

åter: rück-, wieder, wiederum

scen: Bühne, Szene

förbi: vorbei

ila: eilen, schmerzen

till: bis, an, in, nach, zu

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

salong: Großraumabteil, Salon

på natten: nachts

hämta in: einholen

skåp: Schrank, Spind

pannå: Panneau

inläggning: Einlegearbeit, Intarsie, Einmachen

arbeta: arbeiten

valnöt: Walnuss, Walnussbaum, Walnussholz

al: Erle, Erlenbaum

minnas: erinnern

som vanligt: gewohnheitsmäßig

bilda: bilden, gründen

trä: Holz, Holzscheit

fiber: Faser

figur: Figur

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

bock: Bock, Gestell, Esel, Galgen, Joch, Verbeugung, Bückling, Haken, Häkchen

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

mästerlig: meisterlich

vända: umdrehen, wenden, umkehren

rygg: Rücken, Bergrücken

pan-: pan-

antik: Antike

sägen: Sage

sedermera: nachher, später, fortan

ombilda: umbilden

medeltid: Mittelalter, Durchschnittszeit

djävul: Teufel

inskränka: beschränken, einschränken

berätta: erzählen, berichten

faktum: Tatsache, Fakt, Faktum

rar: lieb, herzig, süß, selten, rar

skåp: Schrank, Spind

ockult: versteckt

tjänst: Dienst, Dienstleistung, Service, Amt

fotografera: fotografieren

pannå: Panneau

doktor: Doktor, Arzt

hav: Meer, See, Ozean

november: November, Nebelung

häfte: Heft

avhandla: abhandeln, behandeln, besprechen, erörtern

företeelse: Erscheinung

natur: Natur

rike: Reich

anbefalla: auferlegen, befehlen

läsare: Leser, Leserin

betrakta: betrachten

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

tecknad: gezeichnet

krabba: Krabbe, Taschenkrebs, Draggen

rygg: Rücken, Bergrücken

skal: Schale, Pelle, Außenskelett, Exoskelett

äventyr: Abenteuer

yttra: äußern

ytter: Außenstürmer, Außenseiterin

uppenbar: offenbar

fiendskap: Feindschaft

odåga: Nichtsnutz, Taugenichts

överflödig: überflüssig

veta: wissen, kennen

hågad: gewillt

angelägen: dringend, eilig, wichtig

förolämpa: beleidigen, verunglimpfen

i själva verket: faktisch, im Grunde

komma ur: entspringen

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

ställ: Stativ, Ständer, Gestell

brist: Mangel

brista: bersten

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

förkänsla: Vorgefühl

inträffa: eintreffen, eintreten

öde: Schicksal, Los

öde: öde

försyn: Fügung, Vorsehung

misshag: Missfallen

uppskjuta: aufschieben

vid: weit

vidare: weiter

yttra sig: auslassen

bemödande: Bemühung

bemöda: sich Mühe geben, sich bemühen

-n: die

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

lyckas: gelingen, geraten, glücken

bibliotek: Bibliothek, Bücherei

upplysning: Aufklärung, Aufschluss, Auskunft, Erkenntnis

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

finna: finden, sich abfinden, meinen

kemi: Chemie

förfaringssätt: Verfahrensweise, Vorgehensweise

medelst: mittels

metallurgi: Metallurgie, Hüttenwesen

bevisa: beweisen

beräkning: Berechnung

analogi: Analogie, Ähnlichkeit

väga: wiegen, wägen

uppsats: Aufsatz

författa: verfassen

ämne: Fach, Stoff, Element, Thema

skicka: schicken, senden, sich schicken

fransk: französisch

tidskrift: Zeitschrift

skynda: eilen, beeilen

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

vis: weise

visum: Visum

röja: aufräumen, entrümpeln, wegräumen, offenbaren, verraten, roden

avoghet: Abgeneigtheit, Feindseligkeit

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

tillstå: zugeben, zugestehen

framgång: Erfolg

plåga: quälen, plagen

plåga: Qual, Plage, Schmerz

boklåda: Buchkiste, Bücherkiste

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

anteckningsbok: Notizbuch

prakt: Pracht

band: Band, Combo, Bande

binda: binden, anbinden

pressa: pressen, bedrängen, nötigen

förgylla: vergolden

förgylld: vergoldet

läder: Leder

figur: Figur

dåra: betören

till: bis, an, in, nach, zu

draga: hinziehen

uppmärksamhet: Aufmerksamkeit

egen: eigenartig

förutsägelse: Vorhersage, Voraussage, Prognose

uttydning: Deutung

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

i det följande: im Folgenden

konstnärlig: künstlerisch

utföra: ausführen, exportieren

utför: abwärts, hinab, hinunter

då: als, wenn

då: damals, dann

komposition: Komposition

framställa: herstellen, darstellen

vänster: links, link

nymåne: Neumond

kvarter: Block, Quartier, Viertel, Stadtviertel, Wohnviertel

om: um

om: wenn, falls, ob

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

blomma: blühen

blommande: blühend

gren: Zweig, Ast, Disziplin, Sportart

hästhuvud: Pferdekopf

skjuta: schießen, schieben

skjuta upp: verschieben, aufschieben, hochschießen

skjuta ihjäl: erschießen

måne: Mond

där: wo

där: dort, da

ovan: über

ovan: ungewohnt

lager: Lorbeer, Lager, Schicht

kvist: Zweig, Kernholz eines Astes

ned: nieder

till: bis, an, in, nach, zu

spärra: sperren, aufsperren

spärr: Sperre

gång: Mal, -mal, Gang

gånger: mal, auf

gånger: Einmaleins

klocka: Glocke, Uhr

blomster: Blume

sira: schmücken

välla fram: hochkommen

sol: Sonne, Sonnenschein

form: Form

förutsäga: voraussagen, vorhersagen, prophezeien

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

boulevard: Boulevard

infalla: fallen

tilldragelse: Ereignis

förgäves: umsonst, vergebens, vergeblich

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

full: voll, betrunken, volltrunken

hända: passieren, geschehen, ereignen

någon: jemand, irgendwer

resultat: Ergebnis, Resultat

inom kort: bald

inom kort: Kürze

meddela: mitteilen, verlauten

hitta: finden

hit: Hit

blad: Blatt, Klinge

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lysa: leuchten

riven: gerieben

kontor: Büro, Kontor

nacka: köpfen

typ: Typ, Type, Modell, Prototyp

-ens: -enz

datum: Datum

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

till: bis, an, in, nach, zu

liten: klein

bokstav: Buchstabe, Letter

göra: machen, tun

skulle kunna: mögen

offentlig: öffentlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

svartkonst: schwarze Kunst

brev: Brief

hustru: Ehefrau, Gemahlin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

begråta: beweinen

älska: lieben, Liebe machen

hoppa: springen, hüpfen

hoppas: hoffen

för dess skull: ihretwegen

bli bättre: bessern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

släkting: Verwandter, Verwandte

hata: hassen

okänslig: gefühllos, unempfindlich

lidande: Leiden

erbjuda: anbieten, bieten

hälsa på: besuchen, begrüßen, grüßen

dotter: Tochter

liten: klein

ängel: Engel

land: Land, Staat

mormor: Großmutter, Oma

återkalla: zurückrufen, widerrufen

försteg: Vorsprung, Vortritt

maka: Ehefrau, Gattin, Gemahlin, Gegenstück

omfamna: umarmen, umslingen

oskyldig: unschuldig

stackare: armes Ding, Arme, Armer, armer Schlucker, Ärmste, Ärmster

förlåtelse: Verzeihung, Vergebung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tillvaro: Existenz, Dasein

glad: froh, fröhlich, heiter

omsorg: Betreuung, Fürsorge, Sorgfalt

ivrig: eifrig, erpicht

slösa: verschwenden, vergeuden

ömhet: Zärtlichkeit, Empfindlichkeit, Schmerz

måste: müssen

samla: sammeln, sich sammeln

förråda: verraten

förråd: Speicher, Abstellraum, Rumpelkammer, Schuppen, Lager, Vorratslager

åratal: hochkant

föda: gebären, füttern

föda: Nahrung, Speise

föda upp: aufziehen, großziehen, züchten

uppvaknande: Erwachen, Aufwachen

dröm: Traum

drömma: träumen

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

vilja: Wille

sträng: streng

mästare: Meister, Meisterin

straffa: strafen, bestrafen

hård: hart

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

förstånd: Verstand, Vernunft

Förstånd: Besonnenheit

leda: leiten, führen, beugen

Job: Hiob, Job, Ijob

lycklig: glücklich

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

straffa: strafen, bestrafen

lycklig: glücklich

bekymra: bekümmern

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

Donau: Donau

nästan: fast, beinahe, ungefähr, gegen

nästa: Nächste, Nächster

likgiltig: gleichgültig

likgiltigt: gleichviel

obestämbar: unbestimmbar

överensstämmelse: Übereinstimmung

lynne: Temperament, Laune

förbereda: vorbereiten

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

nog: genug, noch, wohl, gewiss

samt: sowie, und

medveten: bewusst, gewahr

företaga: unternehmen

botgöring: Buße

korsfästelse: Kreuzigung

förbehåll: Vorbehalt

förbehålla: vorbehalten

-na: dieser

trettio: Dreißig

dag: Tag

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

slippa: nicht machen müssen

kättare: Ketzer, Ketzerin

domstol: Gericht

skilja: unterscheiden, trennen

skiljas: sich scheiden lassen, sich trennen

bitterhet: Bitterkeit

bödel: Henker, Scharfrichter

försyn: Fügung, Vorsehung

122

VIII.

Beatrice.

En droska för mig från Stettin- till Anhaltlinjens bangård i Berlin. Denna genomfart på en halvtimme ter sig likt en färd tvärs igenom en törnhäck, så som de förkroppsligade hågkomsterna där stinga mig i hjärtat. Först far jag den gata, där min vän Popoffsky bodde med sin första hustru, okänd och misskänd, i kamp mot fattigdom och passioner. Nu har hustrun dött, barnet dött. i det där huset till vänster; vår vänskap har urartat till styggt hat.

Här till höger artisternas och skriftställarnas ölkneipe, skådeplatsen för så många intelligens- och kärleksorgier.

Där ligger Cantina Italiana, plats för mötena med min dåvarande fästmö för tre år sedan, där vi förvandlade i Chiantivin mina första italienska författarerättigheter.

Där Schiffbauerdamm med pensionatet Fulda, där vi bodde som nygifta. Här min teater, min bokhandel, min skräddare, min apotekare.

Vad är det för en nedrig instinkt som driver kusken att föra mig på denna via dolorosa, stenlagd med jordade minnen, vilka vid denna 123 nattliga timme återuppväckas som spöken? Jag kan icke förklara varför han kör just denna gränd, där vårt förfriskningsställe Svarta Grisen ligger, fordom ryktbart såsom favoritlokal för Heine och E. T. A. Hoffmann. Värden står där själv, på trappan under odjuret, vilket är uthängt såsom skylt. Han betraktar mig utan att se mig! Och i en enda sekund skjuter ljuskronan därinne ut strålar, färgade av de hundra utställda buteljerna, och låter mig åter uppleva ett år av mitt liv, rikare än andra på sorger och glädje, på vänskap och kärlek. Och samtidigt känner jag livligt att allt detta är slut, att det bör förbliva begravet för att lämna rum för nytt.

Sedan jag denna natt sovit i Berlin, vaknar jag på morgonsidan, och ovanför taken hälsar mig på östra himmeln ett rosenskimmer, men med högröd rosenfärg. Då erinrar jag mig att jag iakttagit samma rosenfärg i Malmö aftonen före min avresa. Jag lämnar detta Berlin, som blev mitt andra fädernesland, där jag genomlevat min seconda primavera och min sista. På Anhaltbangården lämnar jag jämte minnena varje hopp om förnyelsen av en vår och kärlek, som aldrig, aldrig skall återkomma.

Efter att ha tillbragt en natt i Tabor, dit det röda skenet förföljer mig, nedstiger jag genom Böhmerwald till Donau. Där upphör järnvägen, och med ett åkdon fördjupar jag mig i detta lågland, som följer utmed Donau ända till Grein; emellan 124 äppleträd och päronträd, sädesfält och gröna ängar föres jag framåt; då varseblir jag i fjärran å en kulle på andra sidan om floden den lilla kyrkan, som jag aldrig varit inne i, men som bildade den mest framträdande punkten i den landskapsvy, vilken erbjöd sig utanför den stuga, där min dotter föddes, denna outplånliga maj månad för två år sedan. Jag far igenom byar, förbi borgar och kloster, en väg som är kantad med oräkneliga försoningskapell, Calvarieberg, löftesskänker, minnesvårdar till åminnelse av olyckshändelser, av åskslag och plötsliga dödsfall. Helt visst, vid slutpunkten i fjärran av denna pilgrimsfärd vänta mig Golgatas tolv stationer.

Och den korsfäste med törnekronan hälsar mig vid vart hundrade steg, styrker mitt mod och inbjuder mig till korset och marterna.

Nu dödar jag mitt kött, på förhand intalande mig att hon icke skall finnas där, vilket jag redan visste. Men när nu min hustru icke finns tillstädes för att avvända de stormiga familjeuppträdena, måste jag utstå repressalier av de gamla släktingarna, som jag sist lämnade under sårande omständigheter, så att jag till och med vägrade taga avsked av dem. Jag anländer alltså i syfte att bliva straffad för att återvinna friden, och när jag lagt bakom mig den sista byn och det sista krucifixet, känner jag i förväg en fördömds kval.

Det var ett småbarn, endast sex veckor gammalt, jag hade lämnat; nu återfinner jag en flicka på två och ett halvt år. Vid första mötet rannsakar hon mig ända ner i själens djup med en allvarlig, men 125 icke sträng uppsyn, synbarligen för att se om jag kommit för hennes eller moderns skull. Sedan hon förvissat sig, låter hon kyssa sig och flätar sina små armar om min hals.

Det är doktor Fausts återuppväckelse till det jordiska livet, men ljuvligare och renare; jag kan ej sluta att bära den lilla i min famn och känna hennes lilla hjärta slå emot mitt. Att älska ett barn är för en man att bliva kvinna, det är att avlägga det manliga, att erfara himlainnevånarnes könlösa kärlek, såsom Swedenborg kallar det. På den vägen börjar min uppfostran för himmelen. Men först försona vad jag brutit!

Situationen är i få ord denna: min hustru bor på annan ort hos sin gifta syster, eftersom hennes mormor, vilken sitter inne med arvet, har svurit att vårt äktenskap skall bli upplöst, sådan ovilja hyser hon för mig på grund av min otacksamhet och annat därtill. Jag är välkommen att vara hos barnet, som aldrig kan upphöra att vara mitt, och jag är gäst hos min svärmor på obestämd tid. Jag fogar mig i situationen sådan den nu är, och gör det med nöje. Min svärmor har förlåtit mig allt, med det blida och undergivna sinnelaget hos en djupt religiös kvinna.

Den 1 september 1896. Jag bor i det rum där min hustru har tillbragt de två åren av vår skilsmässa. Det är där hon har lidit under det att jag pinades i Paris. Stackars, stackars min hustru! Är det straffet för brott som vi begått när vi lekt med kärleken?

126

På aftonen vid kvällsmåltiden hände följande. För att hjälpa min dotter, som icke kan servera sig själv, vidrör jag hennes hand och det helt sakta i den vänligaste avsikt. Den lilla skriker till, drar tillbaka sin hand och ger mig en blick full av fasa. Då mormodern frågar vad det är, svarar lillan:

— Han gör mig illa!

Jag sitter där försagd och kan icke få fram ett ord. Gör jag nu ont utan att vilja det, huru mycket ont har jag icke gjort av ond vilja?

På natten har jag denna dröm: en örn hackar min hand till straff för någonting som jag icke vet.

På morgonen kommer min dotter och hälsar på mig, öm, kärleksfull, smeksam. Hon dricker kaffe med mig och får stanna vid mitt skrivbord, där jag visar henne tavelböcker. Vi ha redan blivit goda vänner, och min svärmor är förtjust över att ha fått en hjälp vid den lillas uppfostran. Om aftonen måste jag närvara vid min ängels sängläggning och höra henne läsa sina böner. Hon är katolik, och när hon uppfordrar mig att bedja och göra korstecknet, kan jag ingenting svara, då jag ju är protestant.

Den 2 september. Allmän uppståndelse. Min svärmors mor, som bor vid flodstranden några kilometer härifrån, har nu givit order om min utdrivning. Hon vill att jag genast skall ge mig av och hotar att göra sin dotter arvlös i händelse man ej åtlyder. Min svärmors syster, en hjärtegod kvinna, skild från sin man hon också, inbjuder mig att bo hos sig i grannbyn till dess stormen får lägga sig. För detta ändamål kommer hon och hämtar mig. Man far uppför en två kilometer lång backe, och ankommen till höjden ser man utöver en rund dal, 127 som ligger inpackad där nedanför, och varest otaliga kullar resa sig likt vulkankratrar och äro taggiga av granträd. I mitten av denna tratt ligger byn med sin kyrka, och uppe på ett brant berg slottet i medeltida borgstil; här och där fält och ängar inströdda, vattnade av en bäck, som borrar ner sig i en hålväg nedanför borgen.

Jag frapperades genast av detta sällsamma och i sitt slag ensamstående landskap, och det gick upp för mig att jag sett det förr, men var, var?

Jo, i det där zinkbadet i hotell Orfila! Uppritat i järnoxid. Det är samma landskap, utan gensägelse!

Min tant åker med mig utför till byn, där hon har en bostad om tre rum i en stor byggnad, som inrymmer ett bageri, ett slakteri och ett värdshus. Huset är beväpnat med en åskledare, därför att åskan antänt vinden där året förut. När min goda tant, som är djupt gudfruktig liksom systern, förde in mig i det rum hon bestämt åt mig, stannade jag på tröskeln upprörd liksom inför en vision. Väggarna äro målade i rosafärg, rosig på samma sätt som denna morgonrodnad, vilken förföljde mig under min resa. Gardinerna i rosafärg, och fönstren fullsatta med blommor, som insläppa ljuset färgat. En utomordentlig renlighet råder här, och den antika sängen med sitt tak på fyra pelare är en ungmös viloläger. Hela rummet och det sätt varpå det är möblerat utgör ett skaldestycke, diktat av en själ, som endast till hälften bor på jorden. Den korsfäste finnes där ej, men väl den Heliga jungfrun, och vigvattensskålen värnar ingången mot onda andar.

En känsla av skam fattar mig, jag är rädd att 128 besudla denna fantasi av en ren själ, som har rest detta tempel åt den Heliga Modern på griften av sin enda kärlek, begraven sedan mer än tio år, och jag söker avböja ett så ädelmodigt anbud i tafatta ordvändningar.

Men den goda gamla kvinnan är envis:

— Det här skall göra dig gott att offra din jordiska kärlek för kärleken till Gud och den ömhet du hyser för ditt barn. Tro mig, denna kärlek utan törnen skall ge dig hjärtefrid och sinnesro, och under jungfruns hägn skall du sova lugnt om natten.

Jag kysser hennes hand till tecken på erkänsla för det offer hon erbjudit mig, och med en ruelse, som jag ej tilltrott mig, fogar jag mig i anordningen, förvissad om att vara benådad av makterna, vilka tyckas ha uppskjutit straffen, som tillärnats för min förbättring.

Men av något skäl förbehåller jag mig rätten att få sova en sista natt i Saxen och förhala flyttningen till följande dag. Jag återvänder följaktligen till mitt barn i sällskap med min tant. När vi kommit ut på bygatan, upptäcker jag att åskledaren med sin ledningstråd är fäst rakt ovanför min sängplats.

Vilken djävulsk slump, som för mig verkar såsom en personlig förföljelse!

Vidare lägger jag märke till att utsikten framför mina fönster består av ingenting mindre än fattighuset, befolkat med frigivna före detta brottslingar och med sjuka, varibland åtskilliga lågo i själatåget. Ett bedrövligt sällskap, en dyster framtid att ha ställd inför ögonen.

129

Återkommen till Saxen plockar jag ihop mina saker och förbereder avfärden. Det gör mig ont att flytta från min dotter, som blivit mig så kär. Den gamla damens grymhet att skilja mig från hustru och barn väcker min förtrytelse, och i ett anfall av vrede lyfter jag min knutna hand mot hennes porträtt i olja, som hänger över min säng. En dov förbannelse beledsagar åtbörden.

Två timmar senare bryter ett fruktansvärt oväder löst över byn; blixtarna korsa varandra under hällregn, och himlen är svart.

Följande morgon anländ till Klam, där rosenrummet står färdigt för mig, varseblir jag ett drakformat moln som simmar över min tants hus. Vidare berättar man mig att åskeld har satt i brand en by alldeles i närheten och att skyfallet har härjat i vår kommun, ödelagt hövolmarna och bortfört broarna.

(Den 10 september har en cyklon farit fram i Paris, och under egendomliga omständigheter. Först börjar den mitt under vindstilla bakom Saint-Sulpice vid Luxembourgträdgården, gör en avstickare till Châteletteatern och polisprefekturen och upplöser sig vid Saint-Louissjukhuset efter att ha nedbrutit femtio meter järngaller. På grund av denna cyklon och den föregående i Jardin des Plantes skriver min vän teosofen till mig:

— Vad är cyklonen för slag? Böljor av hat, vågrörelser från passioner, andeutströmningar?

Därefter tillägger han: äro Papus’ anhängare medvetna om sina manifestationer? — Och, en slump som var mera än slump, i ett brev, vilket gick om hans på vägen, ställer jag till honom, som var invigd 130 i hinduernas hemligheter, följande fråga rent ut formulerad:

— Kunna de visa hinduerna göra cykloner?

Jag började nämligen då misstänka magiens adepter för att förfölja mig på grund av mitt guldmakeri eller min envishet att alldeles vägra underkasta mig deras samfund. Och genom läsning av Rydbergs Germaniska mytologi samt Hyltén-Cavallius’ »Wärend och Wirdarne» hade jag inhämtat, att häxorna emellanåt roade sig med att uppträda i en storm eller i en kort och häftig vindstöt.

Jag nämner detta för att kasta ljus över mitt själstillstånd vid denna tid före bekantskapen med Swedenborgs läror.)

Helgedomen står tillrustad i vitt och rosa, och helgonet skall nu snart taga boning hos sin lärjunge, som kallats hit från bägges gemensamma fädernesland för att återväcka minnet av den man, som mer än någon annan av kvinna född i nyare tider utrustats med nådegåvor.

Frankrike sände Ansgarius för att döpa Sverige; ett tusen år senare sände Sverige Swedenborg för att omdöpa Frankrike genom förmedling av hans lärjunge Saint-Martin. Martinisternas orden, som vet av sin roll vid grundandet av ett nytt Frankrike, skall icke underkänna räckvidden av dessa ord, och ännu mindre betydelsen av de tusen åren i det nämnda årtusendet.

131

Beatrice: Beatrix

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

droska: Droschke, Pferdedroschke

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

från: von, aus

till: bis, an, in, nach, zu

anhalt: Haltepunkt, Haltestelle

Anhalt: Anhalt

linje: Linie, Gerade, Reihe

bangård: Bahnhof

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Berlin: Berlin

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

genomfart: Durchfahrt

på: auf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

halvtimme: halbe Stunde

te: aussehen, erscheinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lik: gleich, ähnlich

färd: Reise, Fahrt

tvärs: quer

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

törn: Hieb

häck: Hecke, Hürde, Hintern, Achterschiff, Heck, Spalier, Hürdenlauf

så: säen

så: so, also

som: wie, als

som: der

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förkroppsliga: verkörpern

förkroppsligad: verkörpert

hågkomst: Erinnerung

där: wo

där: dort, da

stinga: stechen

hjärta: Herz

först: zuerst, erst

far: Vater

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gata: Straße

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

bo: wohnen, leben

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

första: erste

hustru: Ehefrau, Gemahlin

okänd: unbekannt

och: und

miss-: miss-

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

kamp: Kampf, Gaul

mot: gegen, entgegen

fattigdom: Armut

passion: Leidenschaft, Passion

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

ha: haben, sein

hustru: Ehefrau, Gemahlin

dö: sterben, eingehen, krepieren

död: tot, Tod

barn: Kind, Barn

i det: darin

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

vänster: links, link

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vänskap: Freundschaft

urarta: ausarten, entarten

urartad: ausgeartet, entartet

stygg: unartig, ungezogen, bösartig, garstig, hässlich

hat: Hass

här: hier

här: Armee, Heer

höger: rechts, recht

höger: Rechte, recht

artist: Künstler, Künstlerin, Artist, Artistin

skriftställare: Schriftsteller, Schriftstellerin

skådeplats: Schauplatz

mången: viel

många: viele

intelligens: Intelligenz

kärlek: Liebe, Zuneigung

orgie: Orgie

där: wo

där: dort, da

ligga: liegen

plats: Platz

möte: Treffen, Besprechung, Zusammenkunft, Begegnung, Zusammenprall

dåvarande: damalig

fästmö: Verlobte, Braut

tre: drei

år: Jahr

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förvandla: verwandeln

chianti: Chianti

vin: Wein

vina: heulen, pfeifen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

italienska: Italienisch, Italienerin

italiensk: italienisch

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

rättighet: Recht, Befugnis, Anrecht

pensionat: Pension

nygift: neuvermählt, jungverheiratet, jungvermählt

teater: Theater, Schauspielhaus

bokhandel: Buchhandel

skräddare: Schneider, Schneiderin, Wasserläufer

apotekare: Apotheker, Apothekerin

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

nedrig: niederträchtig, gemein, niedrig

instinkt: Instinkt

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driver: Driver

kusk: Kutscher, Kutscherin

Kusken: Fuhrmann

att: dass

föra: führen

för: fähig

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

via: via, über

via: Via

stenlägga: pflastern

stenlagd: gepflastert

jorda: beerdigen, begraben, bestatten, erden

jordad: geerdet

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

vid: bei, um, mit

vid: weit

nattlig: nächtlich, allnächtlich

timme: Stunde

åter: rück-, wieder, wiederum

uppväcka: auferwecken, erregen, wachrufen

spöke: Gespenst, Geist

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

icke-: nicht-

icke-: non-

förklara: erklären, darlegen

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

köra: fahren, bedienen, ausführen, durchfallen, anfangen, durchrasseln, singen in einem Chor

kör: Chor

just denna: ebendieser

gränd: Gasse

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förfriskning: Erfrischung

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

svart: schwarz, Schwarz

gris: Schwein

fordom: ehemals, vor langer Zeit

ryktbar: berühmt

såsom: wie, als

favorit: Favorit

lokal: Lokal, Räumlichkeit, Raum, Vereinslokal, Gastwirtschaft, Kneipe, Restaurant, Wirtschaft

lokal: lokal, örtlich

e: O

-t: die

A: sehr gut

a: A

värde: Wert, Wichtigkeit, Bedeutung

värd: Wirt, Gastgeber, Gastwirt

stå: stehen

själv: allein

själv: selbst

trappa: Treppe, Stiege

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

odjur: Ungeheuer, Scheusal, Untier

ut-: aus-

hänga: hängen, aufhängen

hänga i: reinhängen

hänga samman: aneinanderhaften

skylt: Schild

skyla: bedecken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

betrakta: betrachten

utan: ohne

utan: sondern

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

och: und

enda: einzig

sekund: Sekunde, Bogensekunde, Winkelsekunde, Moment

skjuta: schießen, schieben

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

krona: Krone, Kopf

därinne: darinnen

ut: heraus, hinaus, aus-

stråle: Strahl

stråla: strahlen

färga: färben

färgad: farbig, gefärbt, verblendet

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

hundra: hundert, einhundert

då: als, wenn

då: damals, dann

butelj: Flasche, Buddel, Pulle

låta: klingen, lauten, zulassen

åter: rück-, wieder, wiederum

uppleva: erleben, erfahren

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

liv: Leben

rik: reich, ausgiebig, reichhaltig

än: als

än: als, noch, auch, immer

andra: andere, anderer

sorg: Trauer, Kummer, Sorge, Leid

glädje: Freude

kärlek: Liebe, Zuneigung

samtidigt: gleichzeitig

samtidig: gleichzeitig, simultan

känna: kennen, fühlen, empfinden

livlig: rege, lebendig, lebhaft, belebt

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

böra: müssen, sollen

för-: ver-

bliva: werden

begraven: begraben

för att: um zu

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

rum: Zimmer, Raum

ny: neu

nytt: Neues

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

natt: Nacht

Natt: Nott

sova: schlafen

vakna: aufwachen, erwachen

morgon: Morgen, Vormittag

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

ovanför: oberhalb

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

hälsa: grüßen, begrüßen

östra: östlich

himmel: Himmel

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

skimmer: Schimmer

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

högröd: hochrot

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

färg: Farbe

då: als, wenn

då: damals, dann

erinra: erinnern

iaktta: beobachten, beachten, befolgen, einhalten

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

Malmö: Malmö

afton: Abend

för: fähig

före: vor

avresa: Abfahrt, Abreise

avresa: abfahren, abreisen

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

bli: werden, bleiben

fädernesland: Vaterland

genomleva: durchleben

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

prim: Blüte

prima: prima

prima: top

sista: letzte

på: auf

anhalt: Haltepunkt, Haltestelle

Anhalt: Anhalt

bangård: Bahnhof

jämte: neben, nebst, samt, sowie

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

varje: jeder, jede, jedes

hopp: Hoffnung, Sprung

om: um

om: wenn, falls, ob

förnyelse: Erneuerung

aldrig: niemals, nie, nimmer

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

efter: nach, hinter

ha: haben, sein

tillbringa: verbringen, zubringen

dit: dahin, dorthin

röd: rot

sken: Schein

förfölja: verfolgen

ned: nieder

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stiga av: aussteigen

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

stiga på: einsteigen, zusteigen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

Donau: Donau

upphöra: aufhören

järnväg: Eisenbahn, Bahn

åkdon: Fahrzeug

fördjupa: vertiefen

lågland: Niederung, Tiefland

följa: folgen, befolgen

utmed: entlang, längs

ända till: bis

emellan: zwischen

emellan: dazwischen, zwischen

äppleträd: Apfelbaum

päronträd: Birnbaum

sädesfält: Getreidefeld

grön: grün, Grün

gröna: Grüne

äng: Wiese, Weide

föra: führen

framåt: vorwärts

framåt: vorwärts, voran

då: als, wenn

då: damals, dann

varsebli: ansichtig werden, erkennen, gewahr werden, gewahren, wahrnehmen

fjärran: Ferne

fjärran: entfernt, fern

å: Bach, Fluss

kulle: Hügel, Anhöhe

på andra sidan: jenseits

flod: Fluss, Strom, Flut

liten: klein

lilla: Klein-Klein

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

inne: innen, drinnen, drin

bilda: bilden, gründen

bildad: gebildet

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

framträdande: Aufführung

framträdande: hervorstechend

framträda: hervortreten

punkt: Punkt, Bildpunkt, Pixel, Endpunkt, Tagesordnungspunkt, Zeitpunkt

i den: im

landskap: Landschaft

vy: Aussicht, Ansicht

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

erbjuda: anbieten, bieten

utanför: draußen, außerhalb

stuga: Häuschen

dotter: Tochter

föda: gebären, füttern

maj: Mai, Wonnemond

månad: Monat

två: Zwei

by: Dorf, Bö, Windstoß

förbi: vorbei

borg: Burg

borga: bürgen, gegen Kaution freilassen

kloster: Kloster

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

kanta: einfassen, säumen, umsäumen

oräknelig: unzählbar, unzählig, zahllos

försoning: Versöhnung

kapell: Kapelle, Persenning, Plane, Verdeck

löfte: Versprechen, Gelöbnis, Zusage

skänka: schenken

minnas: erinnern

vård: Pflege, Denkmal

åminnelse: Gedenken

olyckshändelse: Unfall

åska: Gewitter, Donner

åska: donnern, gewittern

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

plötslig: plötzlich, jäh

dödsfall: Todesfall

hel: ganz, heil

visst: allerdings, angeblich, klaro, sicherlich

viss: gewiss, bestimmt, sicher

visst: sowieso

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

punkt: Punkt, Bildpunkt, Pixel, Endpunkt, Tagesordnungspunkt, Zeitpunkt

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

vänta: warten, auf, erwarten

Golgata: Golgota

tolv: zwölf

station: Station, Bahnhof, Haltepunkt, Haltestelle, Aufenthaltsort, Farm, Standort

korsfästa: kreuzigen

törnekrona: Dornenkrone, Amerikanische Gleditschie

varda: werden

vart: wohin

hundrade: einhundertste

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

styrka: bekräftigen

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kors: Kreuz

-na: dieser

död: Tod, Toter, Tote

döda: töten

kött: Fleisch

på förhand: im Voraus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

finna: finden, sich abfinden, meinen

finnas: existieren, geben

redan: schon, bereits

veta: wissen, kennen

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

tillstädes: herzu

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

stormig: stürmisch

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

utstå: ertragen, ausstehen

repressalie: Repressalie

gammal: alt, vergammelt

släkting: Verwandter, Verwandte

sista: letzte

sist: zuletzt, letzte

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

sårande: verletzend

omständighet: Umstand

så att: damit

till och med: sogar, einschließlich

vägra: weigern, verweigern

taga: nehmen

avsked: Abschied, Entlassung, Kündigung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

anlända: ankommen, anlangen

alltså: also

i syfte att: behufs

bliva: werden

straffa: strafen, bestrafen

återvinna: recyceln, wiederverwerten, wiederverwenden, zurückgewinnen

frid: Frieden, Ruhe

lägga: legen

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

by: Dorf, Bö, Windstoß

krucifix: Kruzifix

i förväg: im Voraus

fördöma: verdammen, verurteilen

-s: von

kval: Qual, Quali, Qualifikation

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

småbarn: Kleinkind

endast: nur, bloß, ausschließlich

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

vecka: Woche

gammal: alt, vergammelt

ha: haben, sein

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

återfinna: wiederfinden

flicka: Mädchen

flicka: flicken

halv: halb

vid: bei, um, mit

vid: weit

möte: Treffen, Besprechung, Zusammenkunft, Begegnung, Zusammenprall

rannsaka: prüfen, untersuchen

ända: Ende

ända: beenden, enden

ner: hinunter, runter, nieder

själ: Seele, Geist, Gemüt

djup: tief

djup: Tiefe

allvarlig: ernst, ernsthaft

sträng: streng

sträng: Saite, Sehne, Strang, String, Zeichenkette, Staubfaden, Staubgefäß

uppsyn: Aufsicht, Gesichtsausdruck, Miene

synbarligen: anscheinend, augenscheinlich, offenbar, offensichtlich

komma: kommen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

eller: oder, entweder ... oder

moder: Mutter

mor: Maure

skull: Interesse

förvissa: vergewissern, überzeugen

förvissad: überzeugt

kyssa: küssen

fläta: flechten, Flechte

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

liten: klein

arm: Arm

hals: Hals, Kehle, Flaschenhals

doktor: Doktor, Arzt

till det: dazu

jordisk: irdisch

liv: Leben

ljuvlig: herrlich, lieblich, wonnig

ren: sauber, rein, pur

ej: nicht

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

bära: tragen

famn: Klafter, Faden

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

hjärta: Herz

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

emot: gegen

att: dass

älska: lieben, Liebe machen

barn: Kind, Barn

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

kvinna: Frau, Weib

avlägga: ablegen

manlig: männlich, maskulin, mannhaft

erfara: erfahren

himla: kollosal, kolossal, schrecklich

himla: Augen verdrehen

-es: -er

könlös: geschlechtslos

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

väg: Weg, Straße, Reise

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

uppfostran: Erziehung

himmel: Himmel

först: zuerst, erst

försona: versöhnen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

situation: Situation, Lage

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

ord: Wort, Ehrenwort

bor: Bor

bo: wohnen, leben

på annan ort: auswärts

hos: bei

ho: Trog

gift: verheiratet

gifta: heiraten, sich trauen lassen, sich verehelichen

gifta bort: freien

syster: Schwester, Krankenschwester

eftersom: da

eftersom: alldieweil

mormor: Großmutter, Oma

sitta: sitzen, hängen

arv: Erbe

svära: schwören, fluchen

äktenskap: Ehe, Heirat

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

upplösa: auflösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

upplöst: aufgelöst

sådan: solch

ovilja: Unwille, Widerwille

hysa: hegen, beherbergen, unterbringen

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

otacksamhet: Undankbarkeit

annat: andere

därtill: dazu

välkommen: willkommen

välkommen: willkommen, Willkommen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

upphöra: aufhören

gäst: Gast, Besucher

svärmor: Schwiegermutter

obestämd: unbestimmt

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

foga: anfügen, fugen, fügen, verfügen, zusammenfügen

fog: Flansch, Rationalität

situation: Situation, Lage

göra: machen, tun

nöje: Vergnügen, Spaß

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

med det: damit

blid: sanft, mild

blida: Trebuchet

undergiven: ergeben, untergeben

sinnelag: Gemüt, Gesinnung, Wesen

djup: tief

djupt: Tiefe

religiös: religiös

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

september: September, Scheiding

år: Jahr

skilsmässa: Scheidung, Ehescheidung

lida: leiden, erdulden

under det att: dieweil

pina: quälen, peinigen

Paris: Paris

stackars: arm

stack: Stapelspeicher, Stapel

stackars: arm

stack: Stapelspeicher, Stapel

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

begå: begehen

leka: spielen, laichen, balzen

kärlek: Liebe, Zuneigung

kväll: Abend

kvälla: hervorquellen, hervorsprudeln

måltid: Mahlzeit, Essen

hända: passieren, geschehen, ereignen

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

för att: um zu

hjälpa: helfen

servera: servieren

vidröra: berühren

hand: Hand

hel: ganz, heil

sakta: langsam, gemächlich, sacht, sachte

sakta: verlangsamen, verringern

vänlig: freundlich

avsikt: Absicht

skrika: schreien

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

tillbaka: zurück

ge: geben, aufgeben, ergeben

blick: Blick

full: voll, betrunken, volltrunken

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

fasa: fasen, grauen, grausen, schaudern

mormor: Großmutter, Oma

fråga: fragen

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

lillan: Nesthäkchen

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

för-: ver-

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

få fram: hervorbringen

göra: machen, tun

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ont: Schmerz

vilja: wollen

vilja: Wille

huru: wie

mycket: viel, sehr

göra: machen, tun

gjord: gemacht

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

på natten: nachts

dröm: Traum

drömma: träumen

örn: Adler, Aar

hacka: hacken, herumhacken, picken

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

någonting: etwas, irgendetwas

veta: wissen, kennen

på morgonen: morgendlich

komma: kommen

öm: schmerzend, wund, empfindlich, liebevoll, zärtlich

kärleksfull: liebevoll

smeksam: liebkosend, zärtlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

dricka: trinken, saufen

kaffe: Kaffee, Café

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

skrivbord: Schreibtisch, Desktop

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bli: werden, bleiben

god: gut, lecker, wohlschmeckend

vän: Freund, Freundin

förtjusa: bezaubern, entzücken, verwirren, verzaubern

förtjust: begeistert, entzückt

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

hjälpa: helfen

hjälp: Hilfe, Beistand

om: um

om: wenn, falls, ob

närvara vid: beiwohnen

ängel: Engel

säng: Bett

läggning: Passen, Veranlagung

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

läsa: lesen, vorlesen, studieren

bön: Gebet, Bitte

katolik: Katholik, Katholikin

uppfordra: auffordern, fördern

bedja: beten

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

tecken: Zeichen, Gebärde

ingenting: nichts

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

protestant: Protestant, Protestantin

allmän: allgemein, öffentlich

uppståndelse: Auferstehung, Aufregung

svärmor: Schwiegermutter

mor: Maure

flodstrand: Flussstrand, Flussufer

några: einige, manche

kilometer: Kilometer

härifrån: von hier

ge: geben, aufgeben, ergeben

order: Befehl, Bestellung, Order, Auftrag

ut-: aus-

drivning: Antrieb

vilja: wollen

vill: -los

genast: gleich, sofort, sogleich

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

hota: drohen, bedrohen

arvlös: enterbt

händelse: Ereignis, Vorfall

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

lyda: gehorchen, befolgen, folgen, lauten

skild: geschieden, getrennt, unterschiedlich, verschieden

skilja: unterscheiden, trennen

också: auch

bo: Nest, Bau, Horst

bo: wohnen, leben

grannby: Nachbardorf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

storm: Sturm

lägga sig: einstehen

för detta: hierfür

ändamål: Zweck

hämta: holen, abholen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

uppföra: benehmen, aufführen, betragen, vorführen, aufbauen, errichten, hochziehen

uppför: aufwärts

lång: lang, groß

backe: Abhang, Hügel

ankomma: ankommen, eintreffen

höjd: Höhe, Hügel, Anhöhe

se: sehen, schauen

utöver: abgesehen von, zusätzlich zu

rund: rund

dal: Tal, Senke

inpacka: einpacken

nedanför: unterhalb

otalig: unzählig, zahllos, unzählbar

kulle: Hügel, Anhöhe

kull: Wurf

resa sig: erheben

vulkan: Vulkan, Feuerberg

krater: Krater

taggig: stachelig, stachlig

gran: Fichte, Tannenbaum, Rottanne

träd: Baum

träda: treten

i mitten: mittendrin

tratt: Trichter

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

uppe: oben

brant: steil

brant: Steilhang, Abhang

berg: Berg, Gestein

slott: Schloss

medeltida: mittelalterlich

borg: Burg

stil: Stil

här och där: hie und da

fält: Feld

vattna: wässern, tränken, gießen

bäck: Bach

borr: Bohrmaschine, Bohrer

borra: bohren

hålväg: Hohlweg

borg: Burg

borgen: Bürgschaft, Kaution

frappera: frappieren

sällsam: seltsam

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

ensamstående: alleinerziehend, alleinstehend

landskap: Landschaft

gå: gehen, laufen

upp: auf, hinauf

se: sehen, schauen

förr: früher, eher

jo: doch, ja, doch, ja, schon

zink: Zink

be: beten, bitten

bad: Bad

hotell: Hotel

örfila: ohrfeigen

upp: auf, hinauf

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

rita av: abzeichnen

järnoxid: Eisenoxid, Rost

gen: Gen

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

tant: Tante

åka: fahren

åker: Feld, Acker

utföra: ausführen, exportieren

utför: abwärts, hinab, hinunter

bostad: Wohnung, Wohnstätte

stor: groß

byggnad: Gebäude, Bau

inrymma: einräumen, unterbringen

bageri: Bäckerei, Backstube

slakteri: Schlachthaus, Schlachterei

värdshus: Gasthaus, Gasthof, Gastwirtschaft, Wirtshaus

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

beväpnad: bewaffnet

beväpna: bewaffnen

åskledare: Blitzableiter

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

åska: Gewitter, Donner

antända: anzünden, entzünden

vind: Wind, Dachboden, Speicher

år: Jahr

förut: vorher, voraus

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

gudfruktig: gottesfürchtig

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

syster: Schwester, Krankenschwester

föra: führen

in: ein, herein, hinein, rein

bestämma: entscheiden, beschließen, festlegen, bestimmen, feststellen

bestämd: bestimmt

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

tröskel: Schwelle

upprörd: aufgebracht, empört, entrüstet, erregt

inför: vor, für

införa: einführen

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

vägg: Wand, Mauer

måla: malen, streichen, anstreichen, schminken

målad: gemalt, gestrichen

rosa: loben

rosa: rosa

rosa: Rosa

färg: Farbe

rosig: rosig

på samma sätt: gleichermaßen

morgonrodnad: Morgenrot, Morgenröte

förfölja: verfolgen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resa: Reise, Tour

resa bort: verreisen

gardin: Vorhang, Gardine

fönster: Fenster, Zeitfenster

fullsatt: besetzt

blomma: Blume, Blüte

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

färga: färben

färgad: farbig, gefärbt, verblendet

utomordentlig: außergewöhnlich, außerordentlich

renlighet: Reinlichkeit

råda: raten, empfehlen, herrschen

här: hier

här: Armee, Heer

antik: antik, uralt, altertümlich

säng: Bett

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

fyra: Vier, Vierte, Vierter, Viertklässler, Viertklässlerin, Vierzimmerwohnung, vierte Klasse, vierter Gang

pelare: Pfeiler, Säule

ungmö: Jungfer

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

rum: Zimmer, Raum

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

varpå: wonach, worauf

möblera: möblieren, einrichten

utgöra: ausmachen

skal: Schale, Pelle, Außenskelett, Exoskelett

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

stycke: Stück, Absatz

dikta: dichten

diktat: Diktat

själ: Seele, Geist, Gemüt

till hälften: halb

på jorden: hienieden

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

väl: gut, wohl, doch

helig: heilig

jungfru: Jungfrau

vigvatten: Weihwasser

skål: Schüssel, Schale, Trinkspruch, Toast, Prosit, Zuprosten

skål: prost, zum Wohl, prosit

värna: schützen, verteidigen, bewahren

ingång: Eingang, Anfang

ingå: beinhalten, dazugehören, einschließen, hineingehen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

ande: Geist, Gespenst, Seele

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

skam: Scham, Schande

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

besudla: besudeln

fantasi: Fantasie, Phantasie, Vorstellungskraft, Fantasterei, Hirngespinst

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

rest: Rest

tempel: Tempel

moder: Mutter

modern: modern

mor: Maure

grift: Gruft

begrava: beerdigen, begraben

mer än: ab

tio: Zehn

söka: suchen

avböja: ablenken, ablehnen

ädelmodig: edelmütig

anbud: Angebot, Offerte

tafatt: unbeholfen, linkisch

ord: Wort, Ehrenwort

vändning: Redewendung, Wendung, Wende

kvinna: Frau, Weib

envis: stur, starrköpfig, eigensinnig, störrisch

det här: dies

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

god: gut, lecker, wohlschmeckend

offra: opfern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

ömhet: Zärtlichkeit, Empfindlichkeit, Schmerz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

törne: Dorn, Dornenstrauch

törn: Hieb

sinnesro: Seelenfrieden, Gelassenheit, Seelenruhe

jungfru: Jungfrau

hägn: Anlage, Schutz

hägn: Gatter

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

om natten: nachts

kyssa: küssen

tecken: Zeichen, Gebärde

erkänsla: Dankbarkeit

för det: dafür

offer: Opfer

erbjuda: anbieten, bieten

tilltro: zutrauen

anordning: Gerät, Anlage, Anordnung, Arrangement

förvissa: vergewissern, überzeugen

förvissad: überzeugt

benåda: begnadigen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

uppskjuta: aufschieben

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

till: bis, an, in, nach, zu

förbättring: Verbesserung

något: etwas

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

förbehålla: vorbehalten

rätt: Gericht, Recht

sax: Schere

förhala: in Verzug kommen im Verzug sein

flyttning: Umziehen, Umzug

följande dag: Folgetag

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

bygata: Dorfstraße

upptäcka: entdecken

åskledare: Blitzableiter

ledning: Leitung, Führung, Anleitung

tråd: Faden, Garn, Draht, Drahtseil, Stromleitung, elektrische Leitung, Thread

fästa: befestigen, fixieren

rak: gerade, aufrichtig, besoffen, blau, stramm, voll, glatt

rakt: Befugnis

rakt: direttissimo

säng: Bett

plats: Platz

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

djävulsk: teuflisch, diabolisch, höllisch

slump: Zufall

verka: scheinen, wirken

personlig: persönlich

förföljelse: Verfolgung, Belästigung

vid: weit

vidare: weiter

lägga: legen

märke: Marke, Markierung

utsikt: Aussicht

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

fönster: Fenster, Zeitfenster

bestå: bestehen

liten: klein

lite: wenig, etwas, bisschen

mindre: darunter

fattighus: Armenhaus

befolka: bevölkern

frigiven: freigegeben, freigelassen

före detta: ehemalig, früher, Ex-

brottsling: Verbrecher, Krimineller, Kriminelle, Verbrecherin, Straftäter, Straftäterin

sjuk: krank

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

åtskillig: beachtlich, einiges, manches

åtskilliga: mehrere

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

bedrövlig: erbärmlich, betrüblich

dyster: düster, finster, trübselig

framtid: Zukunft, Futur

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

plocka: pflücken, sammeln, rupfen

ihop: zusammen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

förbereda: vorbereiten

avfärd: Abfahrt, Abreise

flytta: umziehen, bewegen

flytta ut: ausziehen

flytta ihop: zusammenziehen

kär: lieb, verliebt, verknallt, verschossen

dam: Dame, Königin

grymhet: Grausamkeit

skilja: unterscheiden, trennen

väcka: wecken, aufwecken

förtrytelse: Verdruss, Ärger

i ett: andauernd

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

vrede: Zorn, Wut

vred: erbost

lyfta: heben, abheben

knuten: verknüpft

porträtt: Porträt, Bildnis

olja: Öl, Speiseöl

olja: ölen, schmieren

hänga: hängen, aufhängen

säng: Bett

dov: dumpf

förbannelse: Fluch, Verwünschung, Verdammnis

beledsaga: begleiten

åtbörd: Gebärde, Geste, Gestus

två: Zwei

timme: Stunde

sen: spät

senare: nachher, später

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

fruktansvärd: schrecklich, furchtbar, fürchterlich

oväder: Unwetter

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

löst: gelöst

blixt: Blitz

korsa: kreuzen, überqueren

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

hällregn: Platzregen

himmel: Himmel

svart: schwarz, Schwarz

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

morgon: Morgen, Vormittag

anlända: ankommen, anlangen

kläm: Rechtstitel, Umarmung

klämma: einklemmen

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

rum: Zimmer, Raum

färdig: fertig

moln: Wolke

simma: schwimmen

tant: Tante

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

berätta: erzählen, berichten

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

brand: Brand, Feuer

by: Dorf, Bö, Windstoß

alldeles: völlig, ganz

närhet: Nähe

skyfall: Wolkenbruch

härja: verwüsten, verheeren, wüten

kommun: Gemeinde, Kommune

ödelägga: verwüsten

hö: Heu

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

bro: Brücke

cyklon: Zyklon, Taifun, Wirbelsturm

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

vindstilla: windstill

vindstilla: Flaute, Windstille

avstickare: Abstecher

polis: Polizei, Polizist, Polizistin, Police, Versicherungsschein

prefektur: Präfektur

upplösa: auflösen

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

efter: nach, hinter

ned: nieder

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

femtio: fünfzig

meter: Meter

järngaller: Eisengitter

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

plan: eben, glatt, plan

plan: Plan, Ebene, Stockwerk, Etage, Geschoss, Flugzeug, Maschine

te: Tee

tes: These

skriva: schreiben, verfassen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

cyklon: Zyklon, Taifun, Wirbelsturm

bölja: Welle, Woge

ande: Geist, Gespenst, Seele

ut: heraus, hinaus, aus-

strömning: Strömung

därefter: danach

tillägga: hinzufügen

anhängare: Anhänger, Anhängerin

medveten: bewusst, gewahr

manifestation: Manifestation

mycken: viel

brev: Brief

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

inviga: einweihen, eröffnen

invigd: Eingeweihte, Eingeweihter

hindu: Hindu, Inder

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

fråga: fragen

ren: sauber, rein, pur

formulera: formulieren

kunna: können, vermögen

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

vis: weise

visum: Visum

hindu: Hindu, Inder

cyklon: Zyklon, Taifun, Wirbelsturm

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

nämligen: nämlich

misstänka: verdächtigen

magi: Magie

-ens: -enz

adept: Adept, Lehrling

förfölja: verfolgen

guld: Gold

envishet: Eigensinn, Starrsinn

vägra: weigern, verweigern

underkasta: unterwerfen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

samfund: Gemeinschaft

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

-s: von

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

manisk: manisch

mytologi: Mythologie

samt: sowie, und

inhämta: einholen

inhämtad: eingeholt

häxa: Hexe

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

roa: unterhalten, amüsieren, belustigen

road: amüsiert

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

storm: Sturm

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

häftig: heftig, toll

vindstöt: Windstoß

nämna: nennen, erwähnen

kasta: werfen, wegwerfen

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

själstillstånd: Geisteszustand

bekantskap: Bekanntheit, Bekanntschaft

lära: Lehre

helgedom: Heiligtum

till: bis, an, in, nach, zu

rusta: rüsten

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

rosa: loben

rosa: rosa

rosa: Rosa

helgon: Heiliger, Heilige

snart: bald, gleich

snar: prompt

boning: Wohnung, Wohnstätte

lärjunge: Jünger, Apostel, Lehrling, Schüler

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

hit: Hit

hit: hierher, heran

bagge: Widder, Schafbock

gemensam: gemeinsam

åter: rück-, wieder, wiederum

väcka: wecken, aufwecken

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

någon: jemand, irgendwer

annan: andere, sonstig

föda: gebären, füttern

född: geboren

ny: neu

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

utrusta: ausrüsten, ausstatten, aussteuern

gåva: Geschenk, Gabe, Talent, Begabung

Frankrike: Frankreich

sända: schicken, senden

döpa: taufen

Sverige: Schweden

ett tusen: eintausend

förmedling: Vermittlung

Martin: Martin

Martin: Martin

-ist: -ist

-s: von

ord: Wort, Ehrenwort

orden: Orden

roll: Rolle

grundande: Gründung

underkänna: missbilligen, durchfallen lassen, nicht anerkennen, verwerfen

räckvidd: Reichweite

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

ännu: noch, immer noch

betydelse: Bedeutung, Sinn, Wichtigkeit

tusen: tausend

nämnd: erwähnt, genannt

årtusende: Jahrtausend, Millennium

IX.

Swedenborg.

Min svärmor och min tant, som äro tvillingsystrar och fullkomligt likna varandra, med samma karaktär, smak och antipatier, se i varandra sina dubbelgångare. När jag talar till den ena i den andras frånvaro, är den frånvarande genast inne i vad jag sagt, så att jag kan fortsätta mina förtroenden med vilkendera som helst utan omsvep. Därför blandar jag ihop dem i denna berättelse, som icke är någon roman med anspråk i avseende på stil och litterär planläggning.

Den första aftonen biktar jag sålunda för dem mina oförklarliga äventyr, mina tvivel och ångestkänslor. Bägge två få en min av tillfredsställelse och utropa med en mun:

— Tänk, du har ju haft samma väg att gå, som vi ha genomvandrat!

Med utgångspunkt i samma likgiltighet för religionen hade de studerat ockultismen. Därav hade kommit sömnlösa nätter, mystiska händelser åtföljda av dödlig ängslan, och till slut nattliga anfall, så att de emellanåt fördes till gränsen av vansinne. De osynliga furierna jaga dem oavlåtligt framför sig ända till den räddande hamnen: religionen. Men innan 132 de nå fram dit, uppenbarar sig skyddsängeln, som är ingen mindre än Swedenborg. De antaga oriktigt nog att jag är grundligt förtrogen med min landsman, och överraskade av min okunnighet lämna de goda fruntimren mig i händerna en gammal tysk bok, men med förbehåll.

— Tag och läs den här, men bliv icke rädd!

— Rädd? För vad?

Ensam i min rosenröda kammare, slår jag upp luntan på höft, och jag läser.

Det må överlämnas åt läsaren att gissa vad jag erfor, då mina blickar fäste sig vid beskrivningen på ett helvete och jag där fann landskapet vid Klam, landskapet från mitt zinkbad, tecknat som efter naturen, med den instängda dalen, de granklädda bergkullarna, de dystra skogarna, hålvägen med bäcken, byn, kyrkan, fattighuset, gödselhögarna, dyngpölen, svingården. Allt återfinnes där.

Helvete? Men jag är uppfostrad i det djupaste förakt för helvetet såsom ett inbillningsfoster, kastat på sophögen med andra gamla fördomar. Och ändå kan jag icke förneka faktum, det enda är att jag måste på följande nya sätt förklara de så kallade eviga straffen: vi befinna oss redan där nere! Det är jorden som är helvetet, detta med överlägsen klokhet byggda fängelse, där jag icke kan taga ett steg utan att giva sår åt andras lycka, och där mina medvarelser ej kunna förbli lyckliga utan att tillfoga mig ont.

Sålunda tecknar Swedenborg, kanske utan att veta det, jordelivet i det han framställer helvetet.

Helvetets eld, det är begäret att komma sig fram i världen; makterna uppväcka begäret och tillstädja 133 de fördömda att ernå vad de eftertrakta. Men så snart målet är hunnet, önskningarna uppfyllda, befinnes allt vara värdelöst och segern har ingenting att betyda! Fåfängligheters fåfänglighet, allt är fåfänglighet. Då, sedan den första illusionen brustit, underblåsa makterna begärets, ärelystnadens eld, och det är icke den ostillade hungern som plågar mest, utan det är den tillfredsställda lystnaden, vilken inger avsmak för allt. Och på detta sätt får demonen undergå ett ändlöst straff därför att han erhåller allt, som han önskar, och erhåller det ögonblickligen, så att han icke mera förmår njuta.

Då jag jämför Swedenborgs beskrivning på helvetet med de plågor den germanska mytologien omtalar, finner jag en ögonskenlig överensstämmelse, men för min egen personliga del det nakna faktum, att dessa två böcker kommit över mig i rätta ögonblicket och att kärnpunkten är till finnandes där. Jag är i helvetet, och fördömelsen vilar tungt på mig. Då jag rannsakar mitt förflutna liv, återser jag min barndom, hur redan den varit inrättad som ett häkte, ett inkvisitionstribunal, och för att förklara den tortyr, som ett oskyldigt barn underkastades, hjälper intet annat än att taga sin tillflykt till antagandet av en föruttillvaro, från vilken vi blivit försatta hit ned för att lida följderna av förseelser, som vi ej ha någon hågkomst av. Till följd av en vekhet i sinnet, som endast är alltför vanlig, stöter jag ner i själens djupaste gömslen de motbjudande intryck, som läsningen av Swedenborg framkallat. Men makterna lämna mig ej längre någon rast.

På en vandring i byns omgivningar leder den lilla bäcken mig till hålvägen mellan de två bergen. 134 Den verkligt storslagna ingången dit mellan nedrasade klippblock lockar mig med en alldeles säregen dragningskraft. Det berg, som uppbär den öde borgen, stupar lodrätt i djupet och bildar porten till den ravin, där bäcken gör kvarnfallet. Genom en naturens lek är klippan modellerad till ett turkhuvud, så likt att all traktens befolkning lagt märke därtill.

Nedanför tager mjölnarens vagnslider stöd mot bergväggen. På låset till dess port är ett bockhorn upphängt, som innehåller vagnssmörjan, och tätt bredvid lutar sig en kvast.

Ehuru allt detta är helt naturligt och som sig bör, frågar jag mig vad det är för en djävul som har satt ut dessa två insignier för häxor, bockhornet och kvasten, just där och särskilt denna morgon i min väg.

Jag går framåt på den fuktiga och mörka stigen, illa till mods, och en träbyggnad av ovanligt utseende hejdar mig. Det är en avlång och låg låda med sex ugnsluckor . . . Ugnar!

— Store Gud, var är jag då?

Bilden av Dantes helvete, kistorna med syndare som rödglödgas, spökar för mig — — — och de sex ugnsluckorna! Rides jag av maran? Nej, det är den anspråkslösa verkligheten, vilken röjer sig genom en hisklig stank, en flod av gyttja och en korus av grymtningar, som utgå från svingården. Vägen tränger ihop sig till en smal gång mellan mjölnarens hus och berget, rakt nedanför turkhuvudet.

Jag går på, men i bakgrunden varseblir jag en väldig dansk dogg med färg som en varg, en avbild av det odjur som vaktade ateljén vid rue de la Santé i Paris. 135

Jag ryggar tillbaka ett par steg; men erinrande mig Jacques Coeurs valspråk: »för ett tappert hjärta intet omöjligt», intränger jag i avgrunden. Cerberus låtsar ej se mig, och jag marscherar på, nu mellan två rader låga och mörka hus. En svart höna utan stjärt och med tuppkam; en kvinna, som vid första anblicken synes vara vacker och i pannan bär ett märke likt en blodröd halvmåne; på närmare håll är hon tandlös och ful.

Vattenfallet och kvarnen; bullret liknar den öronsusning, som förföljer mig alltifrån de första oroliga nätterna i Paris. Mjölnarpojkarne, vita som de otrogna änglarna, sköta maskinens hjulverk likt bödlar, och det stora skovelhjulet utför sitt Sisyfusarbete med att låta vattnet rinna ned och oupphörligt rinna ned.

Längre fram smedjan, med nakna och svarta smeder, beväpnade med eldtänger, kniptänger, släggor, mitt ibland eld och gnistor, glödgat järn och smält bly; ett larm som skakar hjärnan på dess fasta stöd och kommer hjärtat att hoppa i bröstkorgen.

Därnäst sågverket och den stora sågen som gnisslar med tänderna då den torterar på pinbänken de jättelika trädstammarna, medan det genomskinliga blodet rinner ner på den klibbiga marken.

Hålvägen fortsattes längs med bäcken, härjad av slagregnet och virvelstormen; översvämningen har kvarlämnat ett lager av grågrön smuts, som övertäcker de skarpa kiselstenarna, på vilka man slinter och gör fötterna illa. Jag önskar komma över vattendraget, men spången är bortförd, och jag stannar under ett bråddjup, där den överhängande klippan 136 hotar att falla ned på en madonnabild, som ensam uppbär på sina svaga och gudomliga skuldror det undergrävda berget.

Jag återvänder samma väg jag kommit, försänkt i begrundningar över denna fogning av tillfälligheter, vilka sammanlagda bilda ett stort helt, underbart utan att vara övernaturligt.

Åtta dagar och åtta nätter förflyta lugnt i Rosenkammaren. Hjärtefriden återkommer vid min dotters dagliga påhälsning, hon som älskar mig, älskas tillbaka och är älskvärd, och jag omhuldas av mina släktingar likt ett olyckligt barn, som man skämmer bort.

Läsningen av Swedenborg upptager min dag, och den förkrossar mig genom sin naturalism i beskrivningar. Allt återfinner jag där, alla mina iakttagelser, intryck, tankar, så att dessa visioner synas mig upplevda, verkliga mänskliga dokument. Det är icke frågan om att tro blint, det är nog att läsa och jämföra sina egna livserfarenheter.

Skada bara att den bok jag har tillgång till bildar endast ett utdrag. Andelivets huvudsakliga gåtor skall jag först senare finna lösning på, när originalarbetet Arcana Coelestia faller i mina händer.

Emellertid hämtar jag mitt i de skrupler, som väckts av övertygelsen om att det finnes en Gud 137 och straff för synder, tröst ur några rader av Swedenborg, och genast infinna sig självurskuldandet och övermodet. När jag på aftonen biktade mig för min svärmor, sade jag därför till henne:

— Du tror att jag är en fördömd?

— Nej, och ändock har jag aldrig sett ett människoöde likt ditt. Men du har ännu inte funnit den goda vägen, som skall föra dig till Herren.

— Minns du Swedenborg och hans principer om himmelen? Först: lusten att härska med ett högt mål i sikte. Detta är det förhärskande sinnelaget hos mig, då jag ju aldrig har eftersträvat samhällets hedersbetygelser eller oktrojerade makt. Vidare kärleken till välstånd och rikedom för att kunna befrämja det allmänna bästa. Du vet att jag har brytt mig föga om vinning och föraktat penningen. Om jag gör guld eller en gång skall göra sådant, har jag högtidligen lovat makterna att vinsten, ifall det blir någon, skall användas för humanitära, vetenskapliga och religiösa ändamål. Till sist: den äktenskapliga kärleken. Behöver jag säga, att alltifrån unga år mina varma känslor för en kvinna koncentrerade sig omkring äktenskapets, familjens och makans idé. Det att livet förbehållit mig den lotten att gifta mig med änkan till en ännu levande man, är en ödets ironi, som jag ej kan få klar för mig, och vad beträffar ungkarlens oregelbundenheter, räknar jag dem icke med.

Den gamla satt ett ögonblick eftersinnande:

— Jag kan icke neka till att det du säger är riktigt, och vid läsning av dina skrifter har jag funnit en själ med höga syften, vilka alltid misslyckats trots uppbjudande av all kraft. Helt visst får 138 du göra bot för synder, som du begått innan du föddes hit till världen. Du torde ha varit en stor mannadödare i ett föregående liv, och därför skall du lida dödens ångest tusen gånger utan att dö förrän syndaboten är fullkomnad. Nu, när du är gudfruktig, grip dig verket an!

— Du menar jag skall underkasta mig den katolska kyrkans bruk?

— Ja, det gör jag!

— Swedenborg har sagt, att det icke är rätt att övergiva sina förfäders religion, eftersom var människa tillhör det andliga landområde där hennes folk är fött.

— Den katolska religionen är en högre nåd, som beviljas var och en som söker den.

— Jag nöjer mig med en lägre rang, och i värsta fall ställer jag mig inför tronen bakom judarna och muhammedanerna, vilka släppts fram de också. Jag håller i med att vara blygsam.

— Nådens tillstånd är dig erbjudet, och framför förstfödslorätten föredrar du en grynvälling.

— För tjänstekvinnans son är förstfödslorätten för mycket, alldeles för mycket!

Från det ögonblicket inbillade jag mig, upprättad av Swedenborg, ännu en gång att jag var Job, den rättsinnige och oförvitlige mannen, prövad av den Evige för att visa de ondskefulla huru en redlig man kan uthärda orättvist tillfogade lidanden.

Denna föreställning biter in sig i mitt sinne, som sväller av from fåfänga. Jag räknar mig till 139 beröm de motgångar med vilka jag blivit benådad, och jag tröttnar icke att upprepa: se hur jag har lidit! Och jag beklagar mig över att jag har det så bra hos mina släktingar; rosenrummet är ett bittert begabberi; man förhånar min uppriktiga ruelse genom att överhopa mig med välgärningar och livets små njutningar. Kort sagt, jag är en utvald, det har Swedenborg sagt, och försäkrad om den Eviges beskydd utmanar jag demonerna . . .

På åttonde dagen av min vistelse i rosenrummet kommer underrättelse om att mormorsmor vid Donaus strand har blivit sjuk. Angripen av en leversjukdom åtföljd av kräkningar och sömnlöshet med nattliga affektioner åt hjärtat. Den tant, vars gästfrihet jag åtnjuter, kallas dit ned, och jag inbjudes att återvända till min svärmor.

På mina invändningar att den gamla har förbjudit det ger man till svar, att hon har återkallat sin utdrivningsorder och att det står mig fritt att bo var jag behagar.

Denna plötsliga omkastning i det en gång fattade beslutet hos henne, som bär agg till mig, väcker min förvåning, och jag vågar icke skriva denna gynnsamma kursförändring på räkningen av den iråkade sjukdomsnöden.

Följande dag berättar man att den sjuka blivit sämre. Min svärmor överlämnar åt mig en blombukett från sin mor till tecken på förlikning och anförtror mig, att den gamla tror sig ha fått en orm i magen och andra dylika inbillningar. 140

Nästa bulletin: en stöld på 2,000 mark är begången hos den sjuka, som misstänker sin trotjänarinna därför. Denna har harmats djupt över en så orättvis misstanke och ärnar stämma matmodern för ärekränkning, så att husfriden är störd hos en orkeslös sjukling, som hade dragit sig från världen för att få dö i frid.

Varje budbärare har med sig till oss blommor, frukt eller villebråd, fasaner, kycklingar, gäddor . . .

Är det den gudomliga rättvisan som drabbar, och har den sjuka medvetande därom? Minns hon att hon en annan gång kört ut mig på stora landsvägen, som förde mig till sjukhuset?

Eller är hon kanske vidskeplig? Tror hon mig vara i stånd till att ha förhäxat henne, och äro de skickade gåvorna endast mutor, kastade i ansiktet på trollkarlen för att stilla hans hämndtörst?

Olyckligtvis kommer en bok i magi mig till hända från Paris just i detta ögonblick och undervisar mig om de förfaringssätt som kallas förgöringar, och författaren råder läsaren att icke tro sig vara fritagen från skuld därför att han undviker de magiska konster, som gå ut på att skada någon; man måste övervaka sin onda vilja, som förslår att inverka på en annan till och med om denne är frånvarande.

Av denna upplysning drog jag en dubbel slutsats: först angående mina samvetsbetänkligheter i förevarande fall, när jag i vredesmod hade lyft handen mot porträttet under uttalande av en förbannelse, vidare den gamla återväckta misstanken att jag själv var föremål för hemliga nidingsdåd från ockultisternas eller teosofernas sida. 141

Å ena sidan samvetskval, å den andra fruktan; och de två kvarnstenarna börja mala mig sönder och samman.

Så här målar Swedenborg helvetet. Den fördömde får bo i ett hänförande vackert palats, finner livet skönt där och tror sig tillhöra de utvalda. Småningom börja behagligheterna på att försvinna som dunster, och den olycklige finner sig vara instängd i ett eländigt kyffe omgivet av exkrementer (se det följande).

Farväl Rosenrum! När jag träder in i den stora kammaren vid sidan av min svärmors, känner jag i förväg min vistelse där icke skall bliva långvarig.

I själva verket ha alla småsaker som förgifta livet sammansvurit sig mot den ro, som mitt arbete kräver.

Golvtiljorna gunga under mina fötter; stolen är rank, bordet haltar, kommoden vacklar, sängen knarrar, och de andra möblerna skaka när jag går fram och åter på golvet.

Lampan ryker; bläckhornet är för trångt så att pennskaftet blir nersmetat; det är ett lanthus, som utdunstar gödselhög, dyngvatten, vätesvavlat svavelammonium, kolsvavla. Hela dagen skria korna, svinen, kalvarna, hönsen, kalkonerna, duvorna. Flugor och getingar oroa mig om dagen, myggor om natten.

I byn kan man nästan ingenting få köpa hos kryddkrämaren. I brist på bättre måste jag hålla till godo med deras bläck, som har högröd rosenfärg! 142 Eget i alla fall! Ett paket cigarrettpapper innehöll bland hundra vita ett rosenrött blad! (Rosenrött!) Det är helvetet med sakta eld, och jag, som är van att uthärda stora sorger, lider omåttligt av dessa futtiga nålsting, så mycket mera som min svärmor tror mig vara missnöjd med hennes mest grannlaga omsorger.

Den 17 september. Jag vaknar på natten och hör byklockan slå tretton slag. Omedelbarligen förnimmer jag den elektriska känningen och ett buller på vinden över mitt huvud.

Den 19 september. Vid undersökning uppe på vinden får jag syn på ett dussin spinnrockar, vilkas hjul påminna mig om elektricitetsmaskiner. Jag öppnar en ofantligt stor koffert, som är tom, utom att fem svartmålade käppar av okänd användning äro lagda på bottnen så att de bilda ett pentagram . . . Vem har spelat mig detta streck, eller vad har detta att betyda? Jag vågar icke fråga det, och gåtan står olöst.

På natten rasar ett förfärligt oväder mellan klockan tolv och tu. Vanligen uttömmer ett oväder inom kort sin kraft och drager bort; men det här stannar kvar över min by i hela två timmar, vilket jag upptager som ett personligt angrepp, och varje blixt siktar på mig utan att träffa.

Om aftnarna förtäljde min svärmor för mig traktens dagskrönika. En sådan ofantlig samling 143 av husliga och andra tragedier! Äktenskapsbrott, skilsmässor, processer mellan nära anförvanter, mord, stölder, våldtäkter, blodskam, ärerörigt förtal. Slotten, villorna, hyddorna innesluta olyckliga av alla grader, och jag kan ej göra en spatsertur utefter vägarna utan att tänka på Swedenborgs helveten. Tiggare, svagsinta av båda könen, sjuka, krymplingar kanta dikena vid stora landsvägen, där de ligga på knä vid foten av ett krucifix, en madonna- eller martyrbild.

Om natten irra sådana olyckliga, som lida av sömnlöshet och maran, omkring på ängarna och i skogarna för att ernå den trötthet, som må kunna återskänka dem deras sömn, och bland dessa kvalda människor finns det folk ur de högre klasserna, väluppfostrade fruntimmer, man räknar till och med en kyrkoherde bland dem.

Alldeles i närheten av vårt hus ligger ett kloster, vilket tjänar som förbättringsanstalt för fallna kvinnor. Det är ett riktigt korrektionsfängelse, där den strängaste ordensregel härskar. Om vintern och i tjugu graders köld sova dessa botgörerskor i sina celler på överisade stenbänkar, då det är förbjudet att elda, så att deras fötter och händer betäckas med kylsår, som spricka sönder.

Bland andra finns det där en kvinna, som har bedrivit synd med en andans man, vilket är en dödssynd. Söndermald av samvetskval, bragt till förtvivlan tager hon sin tillflykt till biktfadern, men denne nekar henne bikten och heliga sakramentet. För dödssynd gäller fördömelse. Då mister den olyckliga förståndet, inbillar sig vara död och irrar omkring från by till by, anropande prästerskapets barmhärtighet för att få bli begravd i vigd jord. 144 Bannlyst och bortjagad överallt, kommer och går hon skriande som en hjort, och folket korsar sig och säger: där går den fördömda. Ingen tvivlar på att hennes själ redan är i den eviga elden medan hennes vålnad stryker omkring här, ett vandrande lik, för att tjäna som avskräckande exempel.

Man berättar vidare för mig, att en man vart besatt av djävulen och att den olycklige bytt om personlighet och tvangs av den onde att uttala hädelser, mot sin egen vilja. Sedan man länge sökt en andebesvärjare, får man tag på en ung franciskanermunk, ofördärvad och känd för sin hjärterenhet. Han bereder sig medelst fastor och botövningar, och när den stora dagen är inne, föres den besatte in i kyrkan och biktar sig inför folket, coram populo. Då skrider den unge munken till verket och genom böner och åkallan från morgonen till långt fram på kvällen lyckas han jaga ut demonen, vilken gick sina färde på sätt som de skräckslagna åskådarne aldrig efteråt vågade tala om. Ett år senare dog franciskanern.

Sådana berättelser och andra därtill stärkte min övertygelse att denna nejd var ett till botgöring förutbestämt ställe och att det fanns en mystisk motsvarighet mellan detta land och de platser, dit Swedenborg förlägger de helveten han avmålar. Har han besökt denna del av nedre Österrike och i likhet med Dante, då denne skildrar trakten söder om Neapel, tecknat sina helveten efter naturen?

— ?

— ?

145

En fjorton dagars rast under arbete och studier, och jag ryckes ännu en gång ut ur mitt läger. Vid höstens inbrott skola nämligen min tant och min mor flytta tillsammans i Klam, så att vi bryta upp, och för att bevara mitt oberoende hyr jag mig en stuga bestående av två rum, som ligger strax ovanför, så att jag blir nära granne till min dotter.

Första aftonen efter det jag tagit min bostad i besittning erfar jag en ängslan som om luften vore förgiftad. Jag går ned till min mor.

— Om jag sover däruppe i natt, skola ni finna mig död i min säng i morgon. Härbärgera en fredlös för en natt, kära mor!

Rosenrummet ställes genast till min disposition, men, gode gud, så det har blivit omgestaltat efter min tants utflyttning! Svarta möbler; ett bibliotek med tomma hyllor som vidöppna gap; blommorna borttagna ur fönstren; en gjutjärnskamin, hög, smal, svart som ett spöke, med hiskliga fantasifigurer på, salamandrar, drakar. Med ett ord en disharmoni som gör mig sjuk. För övrigt tar allting på mina nerver, därför att jag är en man med ordnade vanor, vilken gör allting på bestämda timmar. Oaktat alla mina bemödanden att dölja, hur ledsen jag är, förstår min mor att läsa mina hemliga tankar:

— Alltid missnöjd, mitt barn!

Hon gör sitt bästa och mer till för att få se mig nöjd, men tvedräktsandarne blanda sig i spelet, och ingen bot hjälper. Hon söker draga sig till minnes min smak och mina vanor, men det blir alltid bakvänt. Sålunda är det få saker jag har sådan motvilja för som kalvhjärna med brynt smör. 146

— Här har jag någonting gott i dag särskilt för din räkning, säger hon åt mig.

Och hon lägger för åt mig kalvhjärnan med brynt smör. Jag förstår att hon missmint sig, och jag äter, men med en vedervilja, som är illa dold under en låtsad aptit.

— Du äter ingenting!

Och hon fyller min tallrik . . .

Det är för mycket! — Förr i världen tillskrev jag kvinnlig elakhet alla mina olyckor; nu urskuldar jag den oskyldiga och säger inom mig: det är djävulen!

Alltifrån ungdomen ägnar jag min morgonpromenad åt meditationer, som utgöra förberedelse till mitt dagsarbete. Ingen har fått ledsaga mig då, icke ens min hustru.

I själva verket kan mitt sinne om morgonen glädja sig en jämvikt och en expansion, som kommer nära extasen; jag går icke; jag flyger; jag känner ej att jag har någon kropp, all sorgsenhet förflyktigas, och jag är helt och hållet själ. Det är för mig en den inre samlingens, en bönens timme, min gudstjänst.

Nu när jag måste offra allt, förneka mig själv och mina mest berättigade tycken, nu tvinga makterna mig att avstå från detta sista och mest upplyftande nöje.

Det är min lilla dotter som yttrar sin åstundan att få följa med mig. Jag avböjer hennes erbjudande med en mycket öm omfamning, men hon förstår icke mina förevändningar att jag behöver vara ensam med 147 mina tankar. Hon gråter, och då blir hon oemotståndlig, så att jag tar henne med mig ut att promenera, besluten att icke oftare medgiva detta missbruk av rättigheter. Känner du barnet, förtjusande, medryckande genom sin ursprunglighet, sin hjärteglädje, sin tacksamhet för minsta sak, det vill säga när man har sina fristunder; men är du upptagen av dina tankar, frånvarande, förströdd, vad en liten byting då kan sönderslita din själ med sina otaliga frågor, sina påhitt och nycker! Min lilla vaktar svartsjukt på mina tankar som en älskande; hon lurar på det ögonblick då hennes pladder kommer lagom för att fördärva ett nät av skickligt hopspunna tankar . . . å nej, det menar hon inte, men det ser för oss alldeles ut som om vi vore rov för överlagda stämplingar av ett litet oskyldigt kräk.

Jag går med långsamma steg, jag flyger icke längre; min själ är fången, min hjärna tom till följd ansträngningen att sänka sig till ett barns ståndpunkt.

Vad som plågar mig ända till tortyr äro de djupa och förebrående blickar hon kastar på mig då hon tror sig vara mig till besvär och inbillar sig att jag inte tycker om henne. Då förmörkas det lilla öppna, frimodiga, strålande ansiktet, blicken drar sig tillbaka, hennes sinne sluter sig, och jag känner mig berövad det ljus, som detta barn har kastat i min töckniga själ. Jag kysser henne, bär henne i mina armar, plockar blommor och kiselstenar åt henne; jag skär ett spö och leker att jag är kon, som hon skall föra ut på bete.

Hon är lycklig och nöjd igen, och livet ler mot mig. 148

Jag har offrat min samlingstimme! Det är botgöring för det onda jag en gång velat draga ner över denna ängels huvud, i ett ögonblick av yrsel.

Att få försona ett brott med att bliva älskad! I sanning, makterna äro icke så grymma som vi.

149

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

svärmor: Schwiegermutter

och: und

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tant: Tante

som: wie, als

som: der

tvilling: Zwilling

syster: Schwester, Krankenschwester

fullkomlig: vollkommen

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

karaktär: Charakter

smak: Geschmack

antipati: Antipathie, Abneigung, Widerwille

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

dubbelgångare: Doppelgänger, Doppelgängerin

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tala: sprechen, reden

talar: Amtstracht, Talar

till: bis, an, in, nach, zu

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ena: einigen

i den: im

ändra: ändern, seine Meinung ändern

frånvaro: Abwesenheit, Mangel

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

frånvarande: Abwesende, Abwesender, Abwesenheit

frånvarande: abwesend

genast: gleich, sofort, sogleich

inne: innen, drinnen, drin

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

säga: sagen

så att: damit

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förtroende: Vertrauen

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Ra: Ra, Re

gärna: gern, gerne

helst: möglichst

helst: vorzugsweise

utan omsvep: kurzerhand

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

blanda: mischen, verrühren

ihop: zusammen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

berättelse: Geschichte, Erzählung

icke-: nicht-

icke-: non-

någon: jemand, irgendwer

roman: Roman

anspråk: Anspruch

avseende: bezüglich

avse: beabsichtigen, planen, beziehen auf, bezwecken, vorsehen

avseende: Hinsicht, Hinblick

på: auf

stil: Stil

litterär: literarisch

plan: eben, glatt, plan

plan: Plan, Ebene, Stockwerk, Etage, Geschoss, Flugzeug, Maschine

läggning: Passen, Veranlagung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

första: erste

afton: Abend

bikta: beichten

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

oförklarlig: unerklärlich

äventyr: Abenteuer

tvivel: Zweifel

ångest: Angst, Angstzustand

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

bägge: beide

två: Zwei

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

tillfredsställelse: Befriedigung, Zufriedenheit, Zufriedenstellung

utropa: erklären, blöken

mun: Mund, Maul, Schnauze

tänka: denken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ha: haben, sein

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

ha: haben, sein

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

att: dass

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ha: haben, sein

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

vandra: wandern

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

utgångspunkt: Ausgangspunkt

likgiltighet: Gleichgültigkeit, Desinteresse

religion: Religion

ha: haben, sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

studera: studieren

ockultism: Okkultismus

därav: davon

komma: kommen

sömnlös: schlaflos

natt: Nacht

mystisk: mystisch

händelse: Ereignis, Vorfall

åtfölja: begleiten

då: als, wenn

då: damals, dann

dödlig: tödlich, sterblich

ängslan: Angst

till slut: schließlich, endlich

nattlig: nächtlich, allnächtlich

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

föra: führen

gräns: Grenze, Schranke

vansinne: Wahnsinn, Irrsinn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

osynlig: unsichtbar

furie: Furie

jaga: jagen

oavlåtlig: unablässig

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ända: Ende

ända: beenden, enden

rädda: retten

hamn: Hafen, Gestalt

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

nå fram: anlangen

dit: dahin, dorthin

uppenbara: offenbaren

skyddsängel: Schutzengel

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

liten: klein

lite: wenig, etwas, bisschen

mindre: darunter

än: als

än: als, noch, auch, immer

antåga: ankommen

oriktig: falsch, unrichtig

nog: genug, noch, wohl, gewiss

grundlig: gründlich

grundligt: durch und durch

förtrogen: vertraut

landsman: Landsmann, Landsmännin

överraska: überraschen

överraskad: überrascht

okunnighet: Unwissenheit

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

fruntimmer: Frauenzimmer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hand: Hand

gammal: alt, vergammelt

tysk: deutsch, Deutscher

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

förbehåll: Vorbehalt

förbehålla: vorbehalten

ta: nehmen, einnehmen

tag: Weile, Griff

läsa: lesen, vorlesen, studieren

den här: dieser, diese, dieses

bliva: werden

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

ensam: allein, einsam, alleinig

rosenröd: rosenrot

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

upp: auf, hinauf

lunta: Lunte, Zündschnur, Schinken, Wälzer, Schwarte, Schmöker

höft: Hüfte

läsa: lesen, vorlesen, studieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

må: mögen, fühlen

överlämna: überreichen, überlassen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

läsare: Leser, Leserin

gissa: raten, erraten

erfara: erfahren

då: als, wenn

då: damals, dann

blick: Blick

blicka: blicken

fäste: Griff, Halt, Feste, Veste

vid: bei, um, mit

vid: weit

beskrivning: Beschreibung

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

där: wo

där: dort, da

landskap: Landschaft

kläm: Rechtstitel, Umarmung

klämma: einklemmen

från: von, aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

zink: Zink

be: beten, bitten

bad: Bad

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

tecknad: gezeichnet

efter: nach, hinter

natur: Natur

med den: damit

instängd: eingesperrt

dal: Tal, Senke

gran: Fichte, Tannenbaum, Rottanne

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

berg: Berg, Gestein

kulle: Hügel, Anhöhe

dyster: düster, finster, trübselig

skog: Wald, Forst

hålväg: Hohlweg

bäcken: Becken

bäck: Bach

by: Dorf, Bö, Windstoß

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

fattighus: Armenhaus

gödsel: Dünger, Mist, Dung

hög: hoch, laut, high

hög: Haufen

dynga: Mist, Dung

pöl: Pfütze, Lache

svin: Schwein

gård: Hof, Gehöft, Gut

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

återfinna: wiederfinden

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

uppfostra: aufziehen, erziehen

uppfostrad: aufgezogen, erzogen

i det: darin

djup: tief

förakt: Verachtung

helvete: Hölle

såsom: wie, als

inbillning: Einbildung

foster: Fötus

kasta: werfen, wegwerfen

sopa: kehren, fegen

hög: hoch, laut, high

hög: Haufen

andra: andere, anderer

gammal: alt, vergammelt

fördom: Vorurteil

och: und

ändå: trotzdem, dennoch, doch, immerhin, sowieso, eh

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

faktum: Tatsache, Fakt, Faktum

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

enda: einzig

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

ny: neu

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

förklara: erklären, darlegen

så kallad: sogenannt

evig: ewig

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

befinna: befinden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

redan: schon, bereits

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

överlägsen: überlegen, anmaßend, überheblich

klokhet: Klugheit

byggd: gebaut

fängelse: Gefängnis

taga: nehmen

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

utan: ohne

utan: sondern

giva: geben

giva: Gabe

så: säen

sår: Wunde, Verletzung

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

varelse: Wesen, Kreatur

ej: nicht

kunna: können, vermögen

förbli: verbleiben

lycklig: glücklich

tillfoga: hinzufügen, zufügen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ont: Schmerz

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

teckna: zeichnen, Zeichen geben, abschließen

kanske: vielleicht, eventuell

veta: wissen, kennen

jordeliv: Erdenleben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

framställa: herstellen, darstellen

helvete: Hölle

eld: Feuer

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

värld: Welt, Erde

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

uppväcka: auferwecken, erregen, wachrufen

till: bis, an, in, nach, zu

för-: ver-

eftertrakta: trachten nach

så: säen

så: so, also

snart: bald, gleich

snar: prompt

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

önskan: Wunsch, Anliegen, Bitte

uppfylld: erfüllt

befinna: befinden

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

värdelös: wertlos, nutzlos

seger: Sieg

ingenting: nichts

betyda: bedeuten

fåfänglighet: Eitelkeit

fåfänglighet: Eitelkeit

då: als, wenn

då: damals, dann

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

illusion: Illusion, Wahnvorstellung

brista: bersten

underblåsa: schüren, entfachen

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

ärelystnad: Ehrgeiz

-ens: -enz

hunger: Hunger

plåga: quälen, plagen

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

tillfredsställd: befriedigt, zufriedengestellt

lystnad: Gier

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

Inger: Ingrid

avsmak: Abneigung, Widerwille

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

demon: Dämon

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

ändlös: endlos

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

erhålla: erhalten, bekommen

önska: wünschen

ögonblickligen: augenblicklich

mycken: viel

förmå: vermögen, können, überzeugen

njuta: genießen

jämföra: vergleichen

beskrivning: Beschreibung

plåga: Qual, Plage, Schmerz

germansk: germanisch

mytologi: Mythologie

omtala: erzählen

finna: finden, sich abfinden, meinen

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

sken: Schein

skina: leuchten, scheinen

-lig: -lich

överensstämmelse: Übereinstimmung

egen: eigenartig

egen: eigen

personlig: persönlich

del: Teil

naken: nackt

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

rätt: richtig, recht

rätta: berichtigen, verbessern, korrigieren

ögonblick: Augenblick, Moment

kärna: Kern, Butterfass

punkt: Punkt, Bildpunkt, Pixel, Endpunkt, Tagesordnungspunkt, Zeitpunkt

finna: finden, sich abfinden, meinen

ande: Geist, Gespenst, Seele

ände: Ende

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fördömelse: Verdammung

vila: ruhen, ausruhen

tung: schwer

rannsaka: prüfen, untersuchen

förfluten: vergangen, verflossen

liv: Leben

återse: wiedersehen

barndom: Kindheit, Kinderzeit

hur: wie

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

inrätta: einrichten

häkte: Arrestzelle, Untersuchungshaft

inkvisition: Befragung, Inquisition

tribunal: Tribunal

för att: um zu

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

oskyldig: unschuldig

barn: Kind, Barn

underkasta: unterwerfen

hjälpa: helfen

hjälp: Hilfe, Beistand

intet: Nichts

annat: andere

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tillflykt: Zuflucht

antagande: Annahme, Vermutung

förut: vorher, voraus

tillvaro: Existenz, Dasein

bli: werden, bleiben

försätta: versetzen

hit ned: herab

lida: leiden, erdulden

följd: Folge

förseelse: Vergehen, Verstoß

hågkomst: Erinnerung

till följd av: infolge

sinne: Sinn, Gemüt

endast: nur, bloß, ausschließlich

alltför: allzu, gar zu

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

ner: hinunter, runter, nieder

själ: Seele, Geist, Gemüt

gömsle: Unterschlupf, Versteck, Versteckwinkel

motbjudande: ekelhaft, widerlich, degoutant

intryck: Eindruck, Impression

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

framkalla: entwickeln, heraufbeschwören, hervorrufen, verursachen

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

rast: Pause, Rast

på: auf

vandring: Wandern, Wanderung

by: Dorf, Bö, Windstoß

omgivning: Umgebung

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

liten: klein

lilla: Klein-Klein

mellan: zwischen

berg: Berg, Gestein

Bergen: Bergen

verklig: wirklich

storslagen: großartig, erhaben, grandios

ingång: Eingang, Anfang

ingå: beinhalten, dazugehören, einschließen, hineingehen

ned: nieder

rasa: toben, rasen, wüten, einstürzen, stürzen

klippblock: Felsblock

lock: Deckel, Locke

locka: locken, verlocken

alldeles: völlig, ganz

säregen: abweichend, andersartig

dragningskraft: Anziehungskraft

berg: Berg, Gestein

öde: Schicksal, Los

öde: öde

borg: Burg

borgen: Bürgschaft, Kaution

stupa: fallen, abstürzen, scheitern

lodrät: senkrecht

djup: Tiefe

bilda: bilden, gründen

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

ravin: Schlucht, Klamm

göra: machen, tun

kvarn: Mühle

falla: fallen, stürzen

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

natur: Natur

leka: spielen, laichen, balzen

lek: Spiel, Balz, Laichen, Lek

klippa: Fels, Felsen, Klippe

modellera: modellieren

turk: Türke, Türkin

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

lik: gleich, ähnlich

all: alle, alles

trakt: Gegend

befolkning: Bevölkerung

lägga: legen

märke: Marke, Markierung

därtill: dazu

nedanför: unterhalb

mjölnare: Müller, Müllerin

vagn: Wagen

lida: leiden, erdulden

stödja: unterstützen, stützen

stöd: Unterstützung, Stütze, Halt

mot: gegen, entgegen

berg: Berg, Gestein

vägg: Wand, Mauer

lås: Schloss

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

bockhorn: Bockshorn

upphäng: Lampenaufhängung

-t: die

innehålla: enthalten, beinhalten

vagn: Wagen

smörja: schmieren, fetten, salben

smörja: Quatsch, Schmarren, Schund, Unsinn, Schmarrn, Schmiere

smörja in: einfetten

tät: dicht, eng, reich

bredvid: neben, daneben

luta: beugen, neigen

lut: Lauge, Base, Schräge

kvast: Besen

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

hel: ganz, heil

naturlig: natürlich

böra: müssen, sollen

fråga: fragen

djävul: Teufel

sätta: setzen, einstellen

sitta: sitzen, hängen

satt: untersetzt

ut: heraus, hinaus, aus-

insignier: Insignien

häxa: Hexe

bock: Bock, Gestell, Esel, Galgen, Joch, Verbeugung, Bückling, Haken, Häkchen

horn: Horn, Geweih, Waldhorn

kvast: Besen

just där: daselbst

särskilt: besonders

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

morgon: Morgen, Vormittag

gå: gehen, laufen

går: gestern

framåt: vorwärts

framåt: vorwärts, voran

fuktig: feucht

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

mörka: verdunkeln, verschleiern

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stig: Pfad, Steig

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

träbyggnad: Holzgebäude

ovanlig: ungewöhnlich, ungebräuchlich, außergewöhnlich

utseende: Aussehen, Ansehen

utse: berufen, designieren, ausersehen, deputieren, ernennen

hejda: zurückhalten, aufhalten, hemmen, verhindern

avlång: länglich

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

ligga: liegen

låda: Schublade, Schachtel, Kiste, Lade

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

ugn: Ofen, Herd

lucka: Luke, Klappe, Türchen, Schalter, Lücke

ugn: Ofen, Herd

stor: groß

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

bild: Bild

kista: Sarg, Truhe, Kiste

syndare: Sünder

röd: rot

glödga: glühen, glühend machen

spöka: aufbrezeln, sich als Gespenst verkleiden, spinnen, spuken

ugn: Ofen, Herd

lucka: Luke, Klappe, Türchen, Schalter, Lücke

rida: reiten

mara: Alb, Mara, Pampashase

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

anspråkslös: bescheiden, anspruchslos, genügsam

verklighet: Wirklichkeit, Realität

röja: aufräumen, entrümpeln, wegräumen, offenbaren, verraten, roden

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

hisklig: furchtbar

stank: Gestank

stinka: stinken

flod: Fluss, Strom, Flut

gyttja: Schlamm, Schlick, Moor

grymtning: Gegrunze

väg: Weg, Straße, Reise

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

smal: schmal, mager, dünn, schlank

gång: Mal, -mal, Gang

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

berg: Berg, Gestein

rak: gerade, aufrichtig, besoffen, blau, stramm, voll, glatt

rakt: Befugnis

rakt: direttissimo

nedanför: unterhalb

turk: Türke, Türkin

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

i bakgrunden: hinten

varsebli: ansichtig werden, erkennen, gewahr werden, gewahren, wahrnehmen

väldig: gewaltig, sehr, ungeheuer

dansk: dänisch

dansk: Däne, Dänin

färg: Farbe

varg: Wolf, Wölfin

avbild: Abbild, Ebenbild

av det: daraus

odjur: Ungeheuer, Scheusal, Untier

vakta: bewachen

ateljé: Atelier, Werkstatt

lägga: legen

Paris: Paris

rygg: Rücken, Bergrücken

tillbaka: zurück

ett par: ein paar

erinra: erinnern

valspråk: Wahlspruch

tapper: tapfer

hjärta: Herz

omöjlig: unmöglich

intränga: eindringen

avgrund: Abgrund, Hölle

berusa: berauschen

låtsa: heucheln, vortäuschen

marschera: marschieren

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

rad: Reihe, Zeile, Rad

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

låga: Flamme

låga: flammen, lodern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

svart: schwarz, Schwarz

höna: Huhn, Henne

stjärt: Bürzel, Arsch, Po, Popo, Gesäß, Heck

tuppkam: Iro, Irokesenschnitt, Hahnenkamm

kvinna: Frau, Weib

anblick: Blick, Anblick

synas: scheinen, zu sehen sein

vacker: schön, hübsch

panna: Stirn, Pfanne, Kessel, Heizkessel, Dachpfanne, Dachziegel

bära: tragen

bär: Beere

blodröd: blutrot

halvmåne: Halbmond

nära: nahe

nära: nah

närmare: annähernd, fast

hålla: halten

håll: Seitenstechen, Richtung, Abstand, Entfernung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tandlös: zahnlos

ful: hässlich, unschön, garstig

vattenfall: Wasserfall

kvarn: Mühle

buller: Lärm, Krach, Gepolter

inseende: Aufsicht

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

öra: Ohr, Henkel

förfölja: verfolgen

alltifrån: ab

orolig: besorgt, nervös, ängstlich, unruhig, bewegt, turbulent

natt: Nacht

vit: weiß, weiss

otrogen: untreu, ungläubig

ängel: Engel

sköta: benehmen, sich zusammenreißen, pflegen, sich kümmern um

maskin: Maschine

hjul: Rad

verk: Werk

bödel: Henker, Scharfrichter

stor: groß

skovelhjul: Schaufelrad

utföra: ausführen, exportieren

utför: abwärts, hinab, hinunter

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

låta: klingen, lauten, zulassen

vatten: Wasser, Gewässer, Stillgewässer

rinna: fließen, rinnen

ned: nieder

oupphörlig: unaufhörlich, unablässig, fortwährend

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

smedja: Schmiede

svart: schwarz, Schwarz

smed: Schmied, Schmiedin

beväpnad: bewaffnet

beväpna: bewaffnen

eld: Feuer

tång: Zange, Tang, Algen

kniptång: Beißzange, Kneifzange

slägga: Vorschlaghammer, Schmiedehammer, Hammer

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

gnista: Funke

glödga: glühen, glühend machen

järn: Eisen

smälta: schmelzen, verdauen

bly: Blei

larm: Alarm, Alarmanlage, Lärm

skaka: schütteln, rütteln

hjärna: Gehirn, Hirn, Kopf

fast: fest

fasta: Fasten, Fastenzeit

fasta: fasten

komma: kommen

hjärta: Herz

hoppa: springen, hüpfen

hoppa över: überspringen

bröstkorg: Brustkorb, Thorax

därnäst: demnächst

därnäst: als nächstes

sågverk: Sägewerk, Sägemühle, Bordmühle, Brettmühle, Brettsäge

såg: Säge

gnissla: knirschen, quietschen

tand: Zahn, Sägezahn

tortera: foltern

bänk: Bank, Sitzbank, Arbeitsplatte, Werkbank

jättelik: riesig, riesenhaft, sehr gleich

trädstam: Stamm, Baumstamm

medan: während

genomskinlig: durchsichtig, durchschaubar, offenbar

blod: Blut

rinna: fließen, rinnen

klibbig: klebrig

mark: Land, Grundstück, Boden, Erde, Mark

hålväg: Hohlweg

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

längs med: entlang

härja: verwüsten, verheeren, wüten

slagregn: Schlagregen

virvelstorm: Wirbelsturm

översvämning: Flut, Überschwemmung, Überflutung

kvar: zurück, übrig

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

lager: Lorbeer, Lager, Schicht

grå: grau, Grau

grön: grün, Grün

smuts: Schmutz, Dreck

övertäcka: überdecken

skarp: scharf

kiselsten: Kieselstein

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

slinta: abgleiten, ausgleiten

fot: Fuß, Fuss

komma över: ergattern

vattendrag: Wasserlauf, Flusslauf, Gewässer

spång: Steg

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

föra: führen

för: fähig

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

bråddjup: steil abfallend

överhängande: bevorstehend

hota: drohen, bedrohen

falla ned: herabfallen

madonna: Madonna

bild: Bild

ensam: allein, einsam, alleinig

svag: schwach, schwächlich, leise

gudomlig: göttlich, himmlisch

skuldra: Schulter

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

för-: ver-

sänka: versenken, senken, sinken

sänka: Senke, Blutsenkung, Senkung

begrunda: grübeln, überlegen

begrunda: fundieren

-ning: zu

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

fog: Fuge

fog: Flansch, Rationalität

-ning: zu

tillfällighet: Zufall

samman: zusammen

lägda: Acker

bilda: bilden, gründen

stor: groß

underbar: wunderbar, wundervoll

övernaturlig: übernatürlich

åtta: Acht, acht

dag: Tag

åtta: Acht, acht

förflyta: verstreichen, verfließen, vergehen

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

kamma: kämmen

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

dotter: Tochter

daglig: täglich

på: auf

hälsning: Gruß

älska: lieben, Liebe machen

älska: lieben, Liebe machen

älskvärd: liebenswert, liebenswürdig

omhulda: beschützen, hegen

släkting: Verwandter, Verwandte

olycklig: unglücklich

skämma: verderben

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

uppta: einnehmen, ausschöpfen, aufnehmen

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

dag: Tag

förkrossa: vernichten

naturalism: Naturalismus

beskrivning: Beschreibung

återfinna: wiederfinden

alla: alle

iakttagelse: Beobachtung

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

synas: scheinen, zu sehen sein

syna: Call, kontrollieren

upp: auf, hinauf

verklig: wirklich

mänsklig: menschlich

dokument: Dokument, Urkunde

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

om: um

om: wenn, falls, ob

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

blind: blind

läsa: lesen, vorlesen, studieren

jämföra: vergleichen

egen: eigenartig

livserfarenhet: Lebenserfahrung

skada: Schaden, Verletzung

skada: beschädigen, schaden, verletzen, schädigen

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

tillgång: Zugang, Aktiva, Angebot, Bestand, Verfügbarkeit

utdrag: Auszug

ande: Geist, Gespenst, Seele

liv: Leben

huvudsaklig: hauptsächlich

gåta: Rätsel

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

först: zuerst, erst

sen: spät

senare: nachher, später

finna: finden, sich abfinden, meinen

lösning: Lösung

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

original: Original

arbete: Arbeit, Werk

falla: fallen, stürzen

hand: Hand

hända: passieren, geschehen, ereignen

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

hämta: holen, abholen

mitt i: mittendrin

skrupel: Skrupel

väcka: wecken, aufwecken

övertygelse: Überzeugung

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

synd: Sünde

tröst: Trost

ur: Uhr

ur: aus

några: einige, manche

infinna sig: einstellen

själv: allein

själv: selbst

urskulda: entschuldigen

urskuldande: entschuldigend

-t: die

övermod: Übermut

bikta: beichten

säga: sagen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tro: glauben, denken, meinen

fördöma: verdammen, verurteilen

fördömd: verdammt

ändock: also

aldrig: niemals, nie, nimmer

se: sehen, schauen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ännu: noch, immer noch

inte: nicht

finna: finden, sich abfinden, meinen

väg: Weg, Straße, Reise

föra: führen

för: fähig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

herre: Herr

minnas: erinnern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

princip: Prinzip, Grundsatz

himmel: Himmel

först: zuerst, erst

lust: Lust

härska: herrschen

hög: hoch, laut, high

högt: extrem

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

sikte: Visier

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

förhärska: vorherrschen

förhärskande: vorherrschend

sinnelag: Gemüt, Gesinnung, Wesen

hos: bei

ho: Trog

eftersträva: nachstreben

samhälle: Gesellschaft, Gemeinschaft, Gemeinwesen, Ortschaft, Städtchen

heder: Ehre

eller: oder, entweder ... oder

oktrojera: bewilligen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

vid: weit

vidare: weiter

kärlek: Liebe, Zuneigung

välstånd: Wohlstand, Prosperität

rikedom: Reichtum

befrämja: befördern, fördern

det allmänna bästa: Gemeinwohl

veta: wissen, kennen

brydd: verlegen

bry: kümmern

föga: wenig, gering

vinning: Gewinn

förakta: verachten, missachten

penning: Geld, Geldstück, Münze

om: um

om: wenn, falls, ob

guld: Gold

en gång: einmal

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

högtidlig: festlich, feierlich, ernsthaft

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lova: versprechen, loben

vinst: Gewinn, Sieg, Lohn

ifall: falls

bli: werden, bleiben

använda: benutzen, gebrauchen, verwenden, anwenden

humanitär: humanitär, menschenfreundlich

vetenskaplig: wissenschaftlich

religiös: religiös

ändamål: Zweck

till: bis, an, in, nach, zu

sista: letzte

sist: zuletzt, letzte

äktenskaplig: ehelich

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

ung: jung, jugendlich

år: Jahr

varm: warm, heiß

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

koncentrera: konzentrieren

koncentrerad: konzentriert

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

äktenskap: Ehe, Heirat

familj: Familie

maka: Ehefrau, Gattin, Gemahlin, Gegenstück

idé: Idee

liv: Leben

förbehålla: vorbehalten

lott: Los, Anteil, Grundstück

gift: verheiratet

gifta: heiraten, sich trauen lassen, sich verehelichen

gifta bort: freien

änka: Witwe, Hurenkind

leva: leben

levande: lebendig, lebend

ödets ironi: Ironie des Schicksals

klar: klar, fertig, startklar

beträffa: betreffen, anbelangen

ungkarl: Junggeselle

oregelbundenhet: Unregelmäßigkeit

räkna: rechnen, zählen, sich verlassen, zählen auf

ett ögonblick: Moment

efter: nach, hinter

neka till: leugnen

säga: sagen

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

riktigt: ganz

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skrift: Schrift, Schriftstück

själ: Seele, Geist, Gemüt

hög: hoch, laut, high

syfte: Absicht, Zweck

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

misslyckas: missglücken, scheitern, misslingen, missraten

trots: trotz, obwohl

trots: Trotz

uppbjudande: Aufwendung

kraft: Kraft

hel: ganz, heil

visst: allerdings, angeblich, klaro, sicherlich

viss: gewiss, bestimmt, sicher

visst: sowieso

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

begå: begehen

föda: gebären, füttern

hit: Hit

hit: hierher, heran

torde: dürfen

stor: groß

manna: Manna

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

i ett: andauernd

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

död: Tod, Toter, Tote

ångest: Angst, Angstzustand

tusen: tausend

gång: Mal, -mal, Gang

gånger: mal, auf

gånger: Einmaleins

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

förrän: bevor

synda: sündigen

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

full: voll, betrunken, volltrunken

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

nåd: Gnade

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

gudfruktig: gottesfürchtig

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

grip: Greif

verk: Werk

än: als

än: als, noch, auch, immer

å: Bach, Fluss

mena: meinen

underkasta: unterwerfen

katolsk: katholisch

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

bruk: Gebrauch, Hütte

ja: ja, Ja

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

giva: geben

giva: Gabe

förfader: Ahn, Vorfahr, Ahne, Vorfahre

religion: Religion

eftersom: da

eftersom: alldieweil

människa: Mensch, Menschen

tillhöra: gehören, angehören, dazugehören

andlig: geistig, geistlich

landområde: Landstrich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

folk: Leute, Volk, Folk

föda: gebären, füttern

född: geboren

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

nåd: Gnade

bevilja: bewilligen, gewähren

var och en: jedefrau

söka: suchen

nöja: /mit etwas/ Vorlieb nehmen, sich /mit etwas/ begnügen

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

lägre: nieder

rang: Rang

dålig: schlecht

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

falla: fallen, stürzen

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

inför: vor, für

införa: einführen

tron: Thron

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

jude: Jude

muhammedan: Mohammedaner

släppa: veröffentlichen, loslassen

också: auch

hålla: halten

blygsam: bescheiden, anspruchslos

nåd: Gnade

tillstånd: Zustand, Erlaubnis, Genehmigung

erbjuda: anbieten, bieten

-et: die

förstfödslorätt: Erstgeburtsrecht

föredra: bevorzugen, vorziehen, präferieren, vortragen

gryn: Graupe

välling: Mehlsuppe

-s: von

son: Sohn

so: Sau

för mycket: zu viel

alldeles för: allzu

mycket: viel, sehr

från: von, aus

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

inbillad: eingebildet

upprätta: errichten, rehabilitieren, etablieren, herstellen, ausarbeiten

ännu en gång: nochmals

Job: Hiob, Job, Ijob

e: O

oförvitlig: integer

e: O

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

pröva: versuchen, ausprobieren, erproben, prüfen

evig: ewig

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

vis: weise

visum: Visum

ondskefull: boshaft, hämisch, tückisch

huru: wie

uthärda: aushalten, ertragen, überstehen

orättvis: ungerecht, unfair

tillfoga: hinzufügen, zufügen

lidande: Leiden

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

bita: beißen

in: ein, herein, hinein, rein

sinne: Sinn, Gemüt

svälla: anschwellen, schwellen, quellen

from: fromm

fåfäng: eitel, vergeblich

fåfänga: Eitelkeit

beröm: Lob, Ruhm

berömma: loben, preisen, rühmen

motgång: Fehlschlag, Misserfolg, Rückschlag

benåda: begnadigen

tröttna: ermüden, müde, werden

upprepa: wiederholen

lida: leiden, erdulden

beklaga: bedauern, beklagen, beschweren

bra: gut

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

rum: Zimmer, Raum

bitter: verbittert, bitter

bittert: bitterlich

-eri: -erei

förhåna: verhöhnen

uppriktig: aufrichtig

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

hopa: anhäufen

väl: gut, wohl, doch

gärning: Tat, Werk, Handlung

liv: Leben

liten: klein

njutning: Genuss

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

utvälja: auswählen

utvald: auserwählt, ausgesucht, ausgewählt, erlesen

försäkra: versichern, vergewissern

försäkrad: Versicherte

beskydd: Obhut

utmana: herausfordern, provozieren

demon: Dämon

åttonde: achte

dag: Tag

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

underrättelse: Nachricht, Mitteilung

mormor: Großmutter, Oma

mor: Maure

Donau: Donau

strand: Strand, Ufer

sjuk: krank

angripa: angreifen

leva: leben

lever: Leber

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

åtfölja: begleiten

kräkning: Erbrechen

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

gästfrihet: Gastfreundschaft, Gastfreundlichkeit, Gastlichkeit

åtnjuta: genießen

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

kallas: heißen

-es: -er

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

invändning: Einwand, Einwendung

förbjuda: verbieten, untersagen

ge: geben, aufgeben, ergeben

svar: Antwort, Reaktion

återkalla: zurückrufen, widerrufen

order: Befehl, Bestellung, Order, Auftrag

stå: stehen

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

bo: Nest, Bau, Horst

bo: wohnen, leben

behaga: gefallen, behagen

plötslig: plötzlich, jäh

omkastning: Umschalten, Umschaltung, Umschwung

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluten: entschlossen

som bär: aufs Haar

agg: Groll

väcka: wecken, aufwecken

förvåning: Erstaunen, Verwunderung, Befremden

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

gynnsam: günstig

kurs: Kurs

kur: Kur, Häuschen, Cour

förändring: Veränderung, Änderung

räkning: Rechnung, Berechnung

e: O

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

nöd: Not

följande dag: Folgetag

berätta: erzählen, berichten

sjuk: krank

dålig: schlecht

överlämna: überreichen, überlassen

blombukett: Blumenstrauß

mor: Maure

tecken: Zeichen, Gebärde

förlikning: Vergleich, Schlichtung

anförtro: anvertrauen

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

orm: Schlange

mage: Magen, Bauch

dylik: ähnlich, derartig, dergleichen

inbillning: Einbildung

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

nästa: Nächste, Nächster

bulletin: Bulletin

stöld: Diebstahl

mark: Land, Grundstück, Boden, Erde, Mark

begå: begehen

begången: begangen

misstänka: verdächtigen

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

tjänarinna: Dienerin

härma: nachmachen, nachahmen, nachäffen

djup: tief

djupt: Tiefe

orättvis: ungerecht, unfair

misstanke: Verdacht, Argwohn

stämma: Stimme

stämma: stimmen, verklagen, anklagen, stemmen

mat: Essen, Nahrung, Kost

moder: Mutter

mode: Mode

ärekränkning: Beleidigung

ärekränkning: Diffamierung

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

frid: Frieden, Ruhe

störa: stören

störd: gestört

orkeslös: schwach, kraftlos, altersschwach

sjukling: Kranke, Kranker

frid: Frieden, Ruhe

varje: jeder, jede, jedes

budbärare: Bote, Botin

blomma: Blume, Blüte

frukt: Frucht, Obst

villebråd: Wildbret

fasan: Fasan

kyckling: Hähnchen, Huhn, Küken

gädda: Hecht

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

rättvisa: Gerechtigkeit, Recht, Richten

drabba: treffen, betreffen, erleiden, zustoßen

medvetande: Bewusstsein, Bewußtsein

därom: davon

annan: andere, sonstig

köra: fahren, bedienen, ausführen, durchfallen, anfangen, durchrasseln, singen in einem Chor

körd: erledigt

landsväg: Landstraße

föra: führen

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

eller: oder, entweder ... oder

vidskeplig: abergläubisch, abergläubig

tro: glauben, denken, meinen

vara i stånd till: gelangen

förhäxa: verhexen

skicka: schicken, senden, sich schicken

skickad: dezent

gåva: Geschenk, Gabe, Talent, Begabung

muta: Bestechungsgeld, Schmiergeld

kasta: werfen, wegwerfen

ansikte: Gesicht, Antlitz

trollkarl: Zauberer, Magier, Hexer

stilla: still

hämnd: Rache, Vergeltung

törst: Durst

olyckligtvis: unglücklicherweise

magi: Magie

hända: passieren, geschehen, ereignen

just: gerade

ögonblick: Augenblick, Moment

undervisa: unterrichten, unterweisen

förfaringssätt: Verfahrensweise, Vorgehensweise

för-: ver-

go: Go

ringa: klingeln, läuten, anrufen, telefonieren, beringen

ringa: gering, geringfügig

ringa in: einkreisen, umstellen

ringa efter: bestellen

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

råda: raten, empfehlen, herrschen

tro sig vara: dünken

frita: befreien

skuld: Schuld

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

magisk: magisch

konst: Kunst

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

skada: Schaden, Verletzung

skada: beschädigen, schaden, verletzen, schädigen

övervaka: überwachen, beaufsichtigen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

vilja: wollen

vilja: Wille

förslå: ausreichen

inverka: Auswirkung, Bedeutung, Einfluss

till och med: sogar, einschließlich

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

upplysning: Aufklärung, Aufschluss, Auskunft, Erkenntnis

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

drog: Droge

dubbel: doppelt, zweifach

slutsats: Schlussfolgerung, Folgerung

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

simma: schwimmen

veta: wissen, kennen

-s: von

betänklighet: Bedenken, Bedenklichkeit

vredesmod: Zorn

lyfta: heben, abheben

lyft: Auftrieb

lyft: Hub

hand: Hand

porträtt: Porträt, Bildnis

uttala: aussprechen, äußern

uttalande: Ausspruch, Erklärung, Äußerung

förbannelse: Fluch, Verwünschung, Verdammnis

vid: weit

vidare: weiter

åter: rück-, wieder, wiederum

misstanke: Verdacht, Argwohn

själv: allein

själv: selbst

föremål: Gegenstand

hemlig: geheim, heimlich, verborgen

niding: Gauner

dåd: Tat

ockultist: Okkultist, Okkultistin

-s: von

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

å ena sidan: einerseits

samvetskval: Gewissensbiss

å: Bach, Fluss

fruktan: Furcht

kvarnsten: Mühlstein, Mahlstein

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

mala: mahlen

sönder: entzwei, kaputt, zerbrochen

samman: zusammen

så: säen

så: so, also

här: hier

här: Armee, Heer

måla: malen, streichen, anstreichen, schminken

fördöma: verdammen, verurteilen

bo i: bewohnen

hänföra: begeistern, entzücken, bezaubern, berücken, betören, faszinieren, einführen

hänförande: hinreißend

vacker: schön, hübsch

palats: Palast

skön: schön, behaglich

skönt: Schönes

tillhöra: gehören, angehören, dazugehören

utvald: auserwählt, ausgesucht, ausgewählt, erlesen

utvalda: Auserwählte

småningom: allmählich

-na: dieser

försvinna: verschwinden, entschwinden

dunst: Dampf

olycklig: unglücklich

instängd: eingesperrt

eländig: elend, armselig

kyffe: Bruchbude, Loch

om: um

om: wenn, falls, ob

givet: vorliegend

given: gegeben

exkrement: Exkrement

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

rum: Zimmer, Raum

träda: treten

in i: hinein

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

vid sidan av: abseits

svärmor: Schwiegermutter

känna: kennen, fühlen, empfinden

bliva: werden

långvarig: langwierig, anhaltend

i själva verket: faktisch, im Grunde

småsak: Kleinigkeit

förgifta: vergiften

samman: zusammen

svära: schwören, fluchen

ro: Ruhe

ro: rudern

arbete: Arbeit, Werk

kräva: brauchen, erfordern, verlangen, fordern

golv: Fußboden, Boden

tilja: Bühne, Theaterbühne, Diele, Parkette

gunga: schaukeln

gunga: Schaukel

fot: Fuß, Fuss

stol: Stuhl

rank: unstet

bord: Tisch, Bord

halta: hinken, humpeln

kommod: Kommode

vackla: wackeln, wanken, taumeln, torkeln

säng: Bett

knarra: knarren, quietschen

möbel: Möbel, Möbelstück

skaka: schütteln, rütteln

åter: rück-, wieder, wiederum

golv: Fußboden, Boden

lampa: Lampe, Leuchte

ryka: rauchen, qualmen, boomen, brummen

bläckhorn: Tintenfass

trång: eng

pen: Finne

-n: die

skaft: Schaft, Stiel

ner: hinunter, runter, nieder

smeta: klecksen, schmieren

lanthus: Landhaus

gödsel: Dünger, Mist, Dung

hög: hoch, laut, high

hög: Haufen

dynga: Mist, Dung

vatten: Wasser, Gewässer, Stillgewässer

väte: Wasserstoff, Hydrogen, Hydrogenium

väva: weben

väv: Gewebe

lat: faul, träge

svavel: Schwefel, Sulfur

ammonium: Ammonium

hela dagen: ganztägig

skria: kreischen

ko: Kuh, Rind

svin: Schwein

kalv: Kalb, Bullenkalb

höns: Huhn

kalkon: Truthahn, Pute, Puter

duva: Taube, Tauber, Tauberich, Täuber, Täuberich, Täubin

fluga: Fliege, Fimmel

geting: Wespe

oroa: beunruhigen, sorgen

mygga: Mücke, Moskito, Stechmücke

natt: Nacht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

nästan: fast, beinahe, ungefähr, gegen

nästa: Nächste, Nächster

få köpa: abhandeln

krämare: Krämer, Krämerin

i brist på: in Ermangelung

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

bättre: besser

hålla: halten

hålla på: auf, beharren, durchhalten, halten, unterstützen, zu

hålla till: aufhalten

hålla ut: aushalten

hålla om: umarmen

hålla isär: auseinanderhalten

hålla av: gernhaben

hålla ihop: zusammenhalten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bläck: Tinte

högröd: hochrot

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

färg: Farbe

egen: eigenartig

i alla fall: auf jeden Fall, wenigstens, zumindest

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

paket: Paket, Datenpaket

papper: Papier

innehålla: enthalten, beinhalten

bland: zwischen, unter

hundra: hundert, einhundert

rosenröd: rosenrot

blad: Blatt, Klinge

rosenröd: rosenrot

sakta: langsam, gemächlich, sacht, sachte

sakta: verlangsamen, verringern

van: gewohnt

sorg: Trauer, Kummer, Sorge, Leid

lida: leiden, erdulden

lid: Hügel

lider: (Licht) abgeben

omåttlig: maßlos, übermäßig

futtig: bedeutungslos, nichtig

nål: Nadel

ting: Ding, Thing

missnöjd: unzufrieden

grannlaga: feinfühlig

omsorg: Betreuung, Fürsorge, Sorgfalt

september: September, Scheiding

vakna: aufwachen, erwachen

på natten: nachts

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

by: Dorf, Bö, Windstoß

klocka: Glocke, Uhr

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

tretton: Dreizehn

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

omedelbarligen: alsbald

förnimma: wahrnehmen, vernehmen, erfahren

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

buller: Lärm, Krach, Gepolter

vind: Wind, Dachboden, Speicher

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

vid: bei, um, mit

vid: weit

undersökning: Untersuchung

uppe: oben

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

dussin: Dutzend

spinnrock: Spinnrad

vilkas: dessen

hjul: Rad

påminna: erinnern

elektricitet: Elektrizität, Strom

maskin: Maschine

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

koffert: Koffer, Überseekoffer, Kofferraum

tom: leer

utom: außer, außerhalb

fem: fünf

svartmåla: schwarzmalen

käpp: Stock

okänd: unbekannt

användning: Benutzung, Gebrauch, Anwendung, Verwendung

lägda: Acker

botten: Grund, Boden

pentagram: Pentagramm

vem: wer

spela: spielen, vorspielen

streck: Strich

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

fråga: fragen

gåta: Rätsel

olöst: ungelöst

på natten: nachts

rasa: toben, rasen, wüten, einstürzen, stürzen

förfärlig: schrecklich, entsetzlich

förfärligt: mordsmäßig

oväder: Unwetter

klocka: Glocke, Uhr

tolv: zwölf

vanligen: gewöhnlich

ut-: aus-

tömma: leeren, entleeren

inom kort: bald

inom kort: Kürze

det här: dies

kvar: zurück, übrig

by: Dorf, Bö, Windstoß

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

timme: Stunde

personlig: persönlich

angrepp: Angriff, Attacke

varje: jeder, jede, jedes

blixt: Blitz

sikta: zielen, sieben, sichten

sikt: Sieb, Sicht

träffa: treffen

afton: Abend

för-: ver-

tälja: schnitzen

dag: Tag

krönika: Chronik

sådan: solch

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

samling: Sammlung, Versammlung, Ansammlung

huslig: häuslich

tragedi: Tragödie, Trauerspiel

äktenskapsbrott: Ehebruch

skilsmässa: Scheidung, Ehescheidung

process: Prozess, Vorgang, Ablauf

nära: nahe

nära: nah

nära: nähren, ernähren, füttern

anförvant: Anverwandte, Anverwandter

mord: Mord, Tötungsdelikt

stöld: Diebstahl

våldtäkt: Vergewaltigung, Notzucht

blodskam: Blutschande, Inzest

ärerörig: ehrenrührig

förtal: Verleumdung

slott: Schloss

villa: Villa, Einfamilienhaus, Täuschung, Irrtum

hydda: Hütte

innesluta: erfassen, lokalisieren

innesluta: einschließen

olycklig: unglücklich

grad: Grad, Celsius, Grad Celsius, Rang, Grat, Bart, Fahrenheit

spatsera: spazieren

tur: Glück, Dusel, Schwein, Fahrt, Reise, Tour, Reihe, Reihenfolge

utefter: entlang, längs

väg: Weg, Straße, Reise

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

helvete: Hölle

tiggare: Bettler

svag: schwach, schwächlich, leise

svag: Niederung, Talmulde, Talsenke

inta: einnehmen

båda: verkünden

båda: beide

kön: Geschlecht

krympling: Krüppel

kanta: einfassen, säumen, umsäumen

dike: Graben

ligga: liegen

ligga över: übernachten

knä: Knie, Schoß

fot: Fuß, Fuss

krucifix: Kruzifix

madonna: Madonna

martyr: Märtyrer, Märtyrerin

bild: Bild

om natten: nachts

irra: irren

lida av: kranken

äng: Wiese, Weide

trötthet: Ermüdung, Müdigkeit

åter: rück-, wieder, wiederum

skänka: schenken

sömn: Schlaf

bland dessa: dazwischen

människa: Mensch, Menschen

klass: Klasse

väluppfostrad: wohlerzogen, brav

fruntimmer: Frauenzimmer

kyrkoherde: Pfarrer

bland dem: darunter

alldeles: völlig, ganz

närhet: Nähe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ligga: liegen

kloster: Kloster

tjäna: verdienen, dienen

förbättring: Verbesserung

anstalt: Gefängnis, Anstalt, Gefangenenanstalt, Einrichtung

kvinna: Frau, Weib

korrektion: Berichtigung

fängelse: Gefängnis

sträng: streng

ord: Wort, Ehrenwort

regel: Regel, Riegel

härska: herrschen

vinter: Winter

grad: Grad, Celsius, Grad Celsius, Rang, Grat, Bart, Fahrenheit

köld: Kälte

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

cell: Zelle

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

sten: Stein

bänk: Bank, Sitzbank, Arbeitsplatte, Werkbank

förbjuden: verboten

elda: Feuer, feuern, heizen, machen

elda upp: anheizen, verbrennen

betäcka: decken, bedecken

spricka: Sprung, Riss, Spalt, Spalte, Riß

spricka: bersten, platzen, zerbrechen, zerspringen

bland: zwischen, unter

det där: jener

bedriva: ausüben, betreiben

synd: Sünde

synd: schade

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

dödssynd: Todsünde

sönder: entzwei, kaputt, zerbrochen

mala: mahlen

bringa: bringen

förtvivlan: Verzweiflung

biktfader: Beichtvater

neka: abschlagen, verweigern, abstreiten, leugnen

bikt: Beichte

helig: heilig

sakrament: Sakrament

gälla: gelten, kastrieren, betreffen, gellen

fördömelse: Verdammung

mista: verlieren, einbüßen

förstånd: Verstand, Vernunft

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

irra: irren

anropa: anrufen

prästerskap: Priesterschaft, Klerus

barmhärtighet: Barmherzigkeit

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

begrava: beerdigen, begraben

viga: trauen, weihen

jord: Erde, Boden

bannlysa: bannen, mitt einem Bann belegen, ächten

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

jaga: jagen

överallt: überall

skriande: kreischend, schreiend

hjort: Hirsch

folk: Leute, Volk, Folk

korsa: kreuzen, überqueren

korsar: Korsar

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

tvivla: zweifeln, bezweifeln

eld: Feuer

vålnad: Gespenst

stryka: bügeln, streichen

vandra: wandern

vandrande: wandernd

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

tjäna: verdienen, dienen

avskräcka: abschrecken

avskräckande: abschreckend

exempel: Beispiel, Vorbild

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

varda: werden

vart: wohin

besitta: besitzen

besätta: besetzen

djävul: Teufel

byta: tauschen, umtauschen, wechseln, umsteigen

personlighet: Persönlichkeit

tvinga: zwingen, nötigen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

uttala: aussprechen, äußern

hädelse: Blasphemie, Gotteslästerung, Lästerung

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

lång: lang, groß

länge: lange

söka: suchen

sökt: gesucht

andebesvärjare: Geisterbeschwörer

ta: nehmen, einnehmen

tag: Weile, Griff

ung: jung, jugendlich

franciskan: Franziskaner

munk: Mönch, Donut, Berliner, Pfannenkuchen

oför: arbeitsunfähig

där: wo

där: dort, da

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

hjärter: Herz

enhet: Einheit, Einer, Gerät

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

medelst: mittels

fasta: Fasten, Fastenzeit

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

övning: Übung

föra: führen

besätta: besetzen

skrida: fortschreiten, schreiten

ung: jung, jugendlich

unge: Kind, Balg, Gör, Sprössling, Junges, Jungtier

munk: Mönch, Donut, Berliner, Pfannenkuchen

bön: Gebet, Bitte

åkallan: Anrufung

morgon: Morgen, Vormittag

lång: lang, groß

på kvällen: abends

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

lyckas: gelingen, geraten, glücken

gå: gehen, laufen

skräckslagen: schreckensstarr, schreckgelähmt, starr vor Angst

åskåda: anschauen

efteråt: danach, nachträglich

våga: wagen, riskieren

vågad: Kühnheit

tala om: erzählen

dö: sterben, eingehen, krepieren

franciskan: Franziskaner

-n: die

berättelse: Geschichte, Erzählung

stärka: stärken, kräftigen

övertygelse: Überzeugung

nejd: Gefilde, Gegend

botgöring: Buße

förut: vorher, voraus

bestämma: entscheiden, beschließen, festlegen, bestimmen, feststellen

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

finnas: existieren, geben

mystisk: mystisch

motsvarighet: Gegenstück, Entsprechung, Übereinstimmung

land: Land, Staat

plats: Platz

förlägga: verlegen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

måla: malen, streichen, anstreichen, schminken

ha: haben, sein

besöka: besuchen

nedre: untere

Österrike: Österreich

likhet: Gleichheit, Ähnlichkeit

skildra: schildern

trakt: Gegend

söder: Süden

söder: südlich

Neapel: Neapel

fjorton: vierzehn

dag: Tag

studie: Studie

studium: Hochschulausbildung, Studium

rycka: reißen, zerren, zupfen, ziehen

läger: Lager

höstens inbrott: Herbstanfang

skola: Schule

skola: schulen, müssen, sollen, werden

nämligen: nämlich

flytta: umziehen, bewegen

flytta ut: ausziehen

flytta ihop: zusammenziehen

tillsammans: zusammen, gemeinsam

bryta upp: aufbrechen

bevara: bewahren

oberoende: Unabhängigkeit

oberoende: unabhängig

hyra: mieten, vermieten

stuga: Häuschen

bestå: bestehen

bestående: bestehend

rum: Zimmer, Raum

strax: gleich, sofort

ovanför: oberhalb

granne: Nachbar, Nachbarin

grann: prachtvoll, prächtig, stattlich

dotter: Tochter

första: erste

efter det: danach

bostad: Wohnung, Wohnstätte

besittning: Besitz

erfara: erfahren

luft: Luft

förgifta: vergiften

förgiftad: vergiftet

sova: schlafen

där: wo

där: dort, da

uppe: oben

i natt: heute Nacht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

säng: Bett

i morgon: morgen

härbärgera: beherbergen

fredlös: geächtet, vogelfrei

natt: Nacht

Natt: Nott

kär: lieb, verliebt, verknallt, verschossen

kära: anklagen

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

rum: Zimmer, Raum

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

disposition: Disposition

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gode: Gode

gud: Gott, Götter, Gottheit

om: um

om: wenn, falls, ob

gestalta: gestalten

tant: Tante

utflyttning: Auszug, Wegziehen, Wegzug

svart: schwarz, Schwarz

möbel: Möbel, Möbelstück

bibliotek: Bibliothek, Bücherei

tom: leer

hylla: Regal, Fach

vidöppen: weitgeöffnet

gap: Abgrund, Schlund, Kluft, Lücke, Maul

blomma: Blume, Blüte

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

tagen: ergriffen, mitgenommen

fönster: Fenster, Zeitfenster

gjutjärn: Gusseisen

-ska: -in

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hög: hoch, laut, high

hög: Haufen

spöke: Gespenst, Geist

hisklig: furchtbar

fantasifigur: Fantasiefigur, Phantasiefigur

salamander: Salamander

drake: Drache, Drachen, Erpel, Enterich, Wikingerschiff

ord: Wort, Ehrenwort

disharmoni: Disharmonie

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

allting: alles

nerv: Nerv

ordna: ordnen, organisieren, arrangieren, erledigen

ordnad: geordnet

vana: Gewohnheit, Angewohnheit, Habitus

bestämd: bestimmt

oaktat: trotz, ungeachtet

bemödande: Bemühung

bemöda: sich Mühe geben, sich bemühen

-n: die

dölja: verbergen, verstecken

ledsen: traurig, betrübt, leidtun

förstå: verstehen, begreifen

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

mycket: viel, sehr

mer: mehr

nöjd: zufrieden

nöja: /mit etwas/ Vorlieb nehmen, sich /mit etwas/ begnügen

tvedräkt: Zwietracht

sand: Sand

blanda sig i: einmischen

spel: Spiel

draga: hinziehen

minnas: erinnern

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

motvilja: Abneigung, Antipathie, Widerwille

kalv: Kalb, Bullenkalb

hjärna: Gehirn, Hirn, Kopf

bryna: bräunen, anbraten, schärfen, wetzen

smör: Butter

här: hier

här: Armee, Heer

någonting: etwas, irgendetwas

god: gut, lecker, wohlschmeckend

i dag: heute, heutzutage, Heute

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

räkning: Rechnung, Berechnung

lägga: legen

kalv: Kalb, Bullenkalb

hjärna: Gehirn, Hirn, Kopf

miss-: miss-

mint: Mintfarbe, Minze, Pfefferminze, Minzgeschmack

äta: essen, fressen, verspeisen

vilja: wollen

vilja: Wille

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

låtsas: vortäuschen, vorgeben, so tun als ob

låtsa: heucheln, vortäuschen

aptit: Appetit

fylla: füllen, auffüllen

tallrik: Teller

förr: früher, eher

tillskriva: zuschreiben, unterstellen

kvinnlig: weiblich, feminin

elakhet: Bosheit, Schlechtigkeit

olycka: Unfall, Unglück, Pech

urskulda: entschuldigen

oskyldig: unschuldig

inom: innerhalb

alltifrån: ab

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

ägna: widmen, beschäftigen, verschreiben

morgonpromenad: Morgenspaziergang

meditation: Meditation

utgöra: ausmachen

förberedelse: Vorbereitung, Vorkehrung

dag: Tag

arbete: Arbeit, Werk

ledsaga: begleiten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hustru: Ehefrau, Gemahlin

glädja: erfreuen, freuen

jämvikt: Gleichgewicht

expansion: Expansion

extas: Ekstase

flyga: fliegen

kropp: Körper, Leib

sorgsenhet: Traurigkeit

för-: ver-

flyktig: flüchtig

å: Bach, Fluss

as: Aas, Luder, Ase

ås: Bergrücken, Dachfirst

helt och hållet: ganz und gar

inre: Bewusstsein, Inneres

inre: inner

samling: Sammlung, Versammlung, Ansammlung

bön: Gebet, Bitte

timme: Stunde

gudstjänst: Gottesdienst

offra: opfern

berättigad: berechtigt, gerechtfertigt

berättiga: begründen

tvinga: zwingen, nötigen

avstå: verzichten, enthalten

sista: letzte

upp: auf, hinauf

lyfta: heben, abheben

nöje: Vergnügen, Spaß

yttra: äußern

ytter: Außenstürmer, Außenseiterin

åstundan: Begehren

följa med: begleiten, mitkommen

avböja: ablenken, ablehnen

erbjudande: Angebot, Offerte

erbjuda: anbieten, bieten

öm: schmerzend, wund, empfindlich, liebevoll, zärtlich

omfamning: Umarmung

förevändning: Ausrede, Vorwand

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

gråta: weinen, heulen, flennen, Tränen vergießen, greinen

oemotståndlig: unwiderstehlich

promenera: spazieren gehen, spazieren, promenieren

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluta: beschließen, entscheiden

besluten: entschlossen

ofta: häufig, oft

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

giva: geben

giva: Gabe

missbruk: Missbrauch

rättighet: Recht, Befugnis, Anrecht

känna: kennen, fühlen, empfinden

barn: Kind, Barn

förtjusa: bezaubern, entzücken, verwirren, verzaubern

förtjusande: bezaubernd, entzückend, köstlich, reizend

medryckande: eingängig

ursprunglig: ursprünglich

-het: -heit, -keit, -nis

tacksamhet: Dankbarkeit

liten: klein

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

vilja: wollen

vill: -los

frist: Termin, Aufschub, Frist

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

uppta: einnehmen, ausschöpfen, aufnehmen

upptagen: belegt, besetzt, beschäftigt, vergeben

förströ: zerstreuen

förströdd: zerstreut

liten: klein

sönder: entzwei, kaputt, zerbrochen

slita: abnutzen, verschleißen, abplagen, losreißen, sich, reißen, zerren

otalig: unzählig, zahllos, unzählbar

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

påhitt: Einfall, Erfindung, Idee

nyck: Laune

vakta: bewachen

svartsjuk: eifersüchtig

älska: lieben, Liebe machen

älskande: liebend

älskande: Liebende, Liebender

lura: lauern, täuschen, betrügen, anschmieren, übers Ohr hauen

lur: Hörer, Telefonhörer, Lure, Nickerchen, Schläfchen, auf der Lauer

på det: darauf

pladder: Geschwätz, Geplapper

lagom: angemessen, passend, mäßig

fördärva: verderben

nät: Netz, Internet, Web

skicklig: geschickt, gewandt

hop: Haufen

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

se: sehen, schauen

rov: Raub

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

lägda: Acker

stämpling: holzen, stempeln

liten: klein

litet: jung

kräk: Feigling, Schwächling, Kriechtier

långsam: langsam

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

fång: Armvoll, Erwerb

fånge: Gefangene, Gefangener

hjärna: Gehirn, Hirn, Kopf

följd: Folge

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

ansträngning: Anstrengung

sänka: versenken, senken, sinken

sänka: Senke, Blutsenkung, Senkung

barn: Kind, Barn

ståndpunkt: Standpunkt, Einstellung, Haltung

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

ända till: bis

djup: tief

förebrå: vorwerfen

förebrående: vorwurfsvoll

kasta: werfen, wegwerfen

besvär: Beschwerde, Mühe, Berufung

tycka: finden, meinen

förmörka: verdunkeln

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

frimodig: freimütig, unerschrocken

stråla: strahlen

strålande: strahlend

strålande: Strahlen

blick: Blick

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

beröva: berauben, wegnehmen

berövad: beraubt

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

kyssa: küssen

arm: Arm

plocka: pflücken, sammeln, rupfen

kiselsten: Kieselstein

skära: schneiden, reinigen, sicheln

skär: rein, unbefleckt

skär: Schäre

spö: Rute, Gerte

leka: spielen, laichen, balzen

ko: Kuh, Rind

kon: Kegel, Konus

föra ut: ausführen

bete: Stoßzahn, Köder, Weide, Äsung

bete: benehmen, aufführen, betragen

lycklig: glücklich

igen: wieder, erneut

le: lächeln

ler: Ton

offra: opfern

samling: Sammlung, Versammlung, Ansammlung

timme: Stunde

för det: dafür

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

ängel: Engel

yrsel: Schwindel

att: dass

försona: versöhnen

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

älska: lieben, Liebe machen

älskad: Geliebte, Geliebter, Liebling

älskad: geliebt

sanning: Wahrheit

grym: grausam

X.

Utdrag ur en fördömds dagbok.

Oktober, november 1896.

Brahmanen fyller sin plikt mot livet genom att låta ett barn bliva till. Därefter går han ut i öknen för att ägna sig åt ensligt leverne och självförsakelse.

Min mor: Vad har du gjort, olycklige, i din föregående inkarnation, eftersom ödet misshandlar dig på detta vis?

Jag: Gissa! Erinra dig en man, som först var gift med en annans hustru, såsom jag, och skiljer sig från henne för att äkta en österrikiska, såsom jag! Och sedan sliter man ifrån honom hans lilla österrikiska, såsom man har berövat mig min, och deras enda barn gömmes undan på sluttningen av Böhmerwald, såsom mitt barn. Minns du hjälten i min roman »I havsbandet», han som ömkligt omkommer på en ö mitt i havet . . .

Min mor: Nog! Nog!

Jag: Du vet icke, att min farmor hette Neipperg . . .

Min mor: Tyst, olycklige!

150

Jag: . . .och att min lilla Christine liknar seklets största mannadödare, pannluggen inbegripen; se på henne bara, den lilla despoten, som kuvar män redan vid två och ett halvt års ålder . . .

Min mor: Du är tokig!

Jag: Ja väl! — Och ni kvinnor, vad ha ni fordom begått för synder, eftersom er lott är grymmare än vår? Se hur rätt jag har i att kalla kvinnorna för våra demoner! Var och en skall ha efter förtjänst!

Min mor: Ja, det är det dubbla helvetet att vara kvinna!

Jag: . . . och kvinnan, hon är den dubbla demonen. Vad reinkarnationen angår, är det en kristen lära, som prästerskapet skjutit i skuggan. Jesus Kristus påstår att Johannes Döparen var en reinkarnation av Elias. Är han en auktoritet eller icke?

Min mor: Jo visst, men romerska kyrkan förbjuder att forska i det fördolda!

Jag: Och ockultismen tillåter det, då ju vetenskaperna äro tillåtna!

Tvedräktsandarne fara hårt fram, och oaktat vår fullständiga insikt i deras spel och vår ömsesidiga skuldlöshet uppstå alltemellanåt missförstånd, som kvarlämna bottenfällningar av bitterhet.

Till råga på detta ha de båda systrarna börjat att efter sin mors hemlighetsfulla sjukdom misstänka min onda vilja för att ha åtgjort något därvidlag, och med hänsyn till det intresse jag kunde ha av 151 att se det hinder utplånas, som skiljer mig från min hustru, kunna de icke undertrycka den mycket riktiga tanken att den gamlas död skulle göra mig nöje. Blotta tillvaron av denna önskan gör mig förhatlig, och jag vågar icke längre fråga, hur det står till med mormodern, för att icke bliva behandlad som en hycklare.

Situationen är spänd, och mina gamla väninnor utgjuta sig i oändliga diskussioner om min person, min karaktär, mina åsikter och uppriktigheten av min kärlek till lillan. En dag tror man mig vara ett helgon, och sprickorna i händerna äro stigmatisationstecken. I själva verket likna märkena ini handen hål efter grova spikar, och för att avlägsna allt anspråk på helighet säger jag mig vara den gode rövaren, som nedstigit från korset och är stadd på vallfärd för att vinna paradiset.

En annan dag då man har spekulerat över min gåta, hålles jag för att vara Robert le Diable. Då samverka ett par händelser till att inge mig fruktan för att bli stenad av befolkningen. Nakna förhållandet var detta. Min lilla Christine är ytterligt rädd för sotaren. En afton vid kvällsvarden börjar hon plötsligt stortjuta, och pekande med fingret på någon osynlig bakom min stol, ropar hon:

— Sotarn står där!

Min mor, som tror på klärvoyans hos barn och djur, bleknade, och själv blev jag rädd, i synnerhet då jag såg min mor göra korstecknet över barnets huvud. En dödstystnad följde på denna händelse, som gjorde mitt hjärta beklämt. 152

Hösten är kommen med stormar, regn och mörker. I byn och i fattighuset ökas antalet av elända, sjuka, döende och döda. Om natten hör man korgossen, som går framför det heliga sakramentet, pingla med sin lilla klocka. Om dagarna ljuder själaringning från kyrktornet, och liktågen följa tätt på varandra. Livet är dödande ledsamt och dystert. Och jag får igen mina nattliga anfall. Man gör förböner för mig, man läser pater-noster, och vigvattensskålen i min kammare fylles av kyrkoherden själv med vigvatten.

— Herrens hand vilar tung på dig! Det är min mor som krossar mig med detta skarpa tilltal.

Jag böjer mig, men reser mig på nytt. I kraft av en sinnets smidighet, och väpnad med en inrotad skepticism, skakar jag av min själ dessa mörka föreställningar, och efter att ha läst vissa ockultistiska arbeten inbillar jag mig vara förföljd av elemental- och elementarandar, incubi, lamier, som med all makt söka hindra mig från att bliva färdig med mitt alkemistiska storverk. Enligt de initierades anvisningar skaffar jag mig en dalmatisk dolk och tycker mig vara väl beväpnad mot de onda andarne.

En skomakare i byn, ateist och hädare, har nyss dött. Han hade ägt en kaja, som efter husbondens bortgång höll till på grannens tak. Under likvakan uppenbarade kajan sig inne i stugan, utan att de närvarande kunde förklara hur den kommit in. På begravningsdagen ledsagar den svarta fågeln likprocessionen, och på kyrkogården slår den ned på kistlocket under ceremonien. Om morgnarna följer detta djur mig utefter vägarna, vilket oroar mig på grund av befolkningens vidskeplighet. En dag, den sista, flyger 153 kajan före mig genom bygatorna, utstötande fasliga skrin och till och med grova ord, som den lärt av hädaren. Då blanda sig två småfåglar, en rotgel och en sädesärla, i uppträdet och förfölja kajan från tak till tak. Kajan flyr ut ur byn och sätter sig på skorstenen till en hydda, I samma ögonblick skuttar en svart kanin framför huset och försvinner under gräset. Ett par dar senare får man veta att kajan är död. Den hade blivit ihjälslagen av några pojkar, som den förargat genom sin tjuvaktighet.

Emellertid tillbringar jag dagarna med arbete i min stuga. Men det ser ut som om makterna skulle ha undandragit mig sin gunst sedan någon tid. Ofta finner jag vid mitt inträde luften tjock som vore den förgiftad, och då måste jag arbeta för öppen dörr och öppna fönster. Klädd i en grov kappa och en pälsmössa sitter jag och skriver vid bordet, kämpande mot mina så kallade elektriska attacker, som trycka hop bröstet och stinga ryggen på mig. Ofta tycker jag att någon står bakom min stol. Då riktar jag dolkstötar bakåt och inbillar mig bekämpa en fiende. Detta varar ända till klockan fem på aftonen. Om jag sitter kvar över denna timme, blir striden fruktansvärd, och med krafterna uttömda tänder jag min lykta och går ner till svärmor och barnet. En enda gång, då jag utsatt mig för dubbelt, ja tredubbelt korsdrag, emedan luften i min kammare trots ett öppet fönster stod tjock och kvävande, förlänger jag striden till klockan sex för att avsluta en uppsats i kemi. På en blombukett klättrar en Marie 154 nyckelpiga, gul med svarta fläckar, de österrikiska färgerna; den känner för sig och söker komma ned. Slutligen släpper hon sig ner på mitt papper och gör tecken med vingarna alldeles som tuppen på kyrkan Notre Dame des Champs i Paris. Därefter kryper hon utmed kanten av manuskriptet, tar fäste på min högra hand och kravlar upp på den. Hon ser på mig och flyger därefter mot fönstret. Kompassen på bordet visar nordlig riktning.

Gott! tänker jag: till Norden alltså! Men i sakta och när jag får lust. Tills vidare stannar jag där jag är.

När klockan slagit sex finnes det ingen möjlighet mer att stanna kvar i detta spökhus. Okända krafter lyfta mig från stolen, och jag måste slå igen butiken.

På de dödas dag inemot klockan tre eftermiddagen är det solljust och lugnt väder. Innevånarnas procession med prästerna samt fanor och musik i spetsen skrider fram mot kyrkogården för att hälsa de hädangångna. Kyrkklockorna börja bingla och bångla. Då utbryter med ens, utan att något moln först visat sig på den blekblå himmeln, en storm. Fandukarna fladdra och smälla på sina stänger, de i processionen gående männens och kvinnornas kläder röras häftigt för vinden, virvlande dammoln höja sig, träden buga . . . Det är ett sannskyldigt underverk.

Jag är rädd för den instundande natten, och min mor är förberedd därpå. Hon har givit mig en amulett att bära omkring halsen. Det är en madonna 155 och ett kors av heligt trä, som utgjort del av en mer än tusenårig kyrkbjälke. Jag mottager den som en kostbar skänk, given av gott hjärta; men en återstod av mina fäders religion förbjuder mig att bära den om halsen.

Vid aftonmåltiden inemot klockan åtta, omkring den tända lampan, råder en olycksbådande stillhet i vår lilla krets. Ute är det kolmörkt, träden susa icke. Det är alltså moltyst. Då kommer en vindstöt, en enda, som tränger igenom fönsterspringorna och utstöter ett tjut likt ljudet av en mungiga. Och så är det slut.

Min mor kastar en förfärad blick på mig och trycker barnet i sin famn. Jag fattar på sekunden vad denna blick sade mig:

— Vik hädan, fördömde, och drag icke ned hämndens demoner över oskyldiga!

Allt störtar in omkring mig; den enda lycka som återstår, att få vara hos min dotter, drages undan mig, och under den sorgliga tystnaden säger jag i andanom mitt farväl åt livet.

Efter aftonvarden drager jag mig tillbaka i rosenröda kammaren, som är svart nu, och bereder mig till en nattlig strid, emedan jag känner mig hotad. Av vem? Jag vet icke, men jag utmanar den osynlige, han månde vara demonen eller den Evige, och går att brottas som Jakob med Gud.

Man klappar på dörren. Det är min mor, som har förkänning av en svår natt för mig och inbjuder mig att sova på soffan i salongen.

— Barnets närhet skall rädda dig!

Jag tackar henne, men försäkrar att ingen fara 156 är för handen och att ingenting kan förfära mig, då samvetet är rent.

Hon säger god natt med ett småleende.

Jag ikläder mig stridsmanteln, mössan och stövlarna, fast besluten att sova påklädd, redo att dö som en tapper krigare, vilken ser döden djärvt i ögonen sedan han trotsat livet. Mot elvatiden börjar luften tjockna i rummet, och en dödlig ångest får makt med mitt mod. Jag går och öppnar fönstren. Ett luftdrag hotar att släcka lampan. Jag stänger! Lampan börjar sjunga, kvida, gnälla. Sedan blir det tyst.

Då höjer en hund i närheten veklagande tjut; det betyder begravningssång, enligt folksägnen.

Jag ser ut igenom fönstret: Karlavagnen synes i ensamt majestät. Där nere ligger fattighuset, ett ljus är tänt och en gumma sitter böjd över sin stickning, inväntande befrielsen, kanske fruktande för sömnen och drömmarna.

Trött sträcker jag mig på sängen och försöker sova. Genast förnyas den gamla leken. En elektrisk ström söker mitt hjärta, lungorna upphöra att funktionera, jag måste resa mig upp eller dö. Sittande på en stol, alltför utmattad för att orka läsa, stannar jag uppe, försänkt i slöhet, under en halvtimme.

Då beslutar jag mig för att gå ut och vandra tills morgonen inbryter. Jag går ned. Natten är mörk och byn sover, men hundarna sova icke, och på den förstas appell omringar mig hela flocken med vidöppna gap och lysande ögon samt tvinga mig taga till reträtten,

När jag åter kommit in och öppnat dörren till min kammare, kännes det som om rummet vore 157 uppfyllt av levande och fientliga väsenden. Det ar proppfullt, och jag tycker mig tränga igenom skocken när jag söker uppnå sängen, på vilken jag faller ner, resignerad, besluten att dö. Men i sista då den osynliga gamen kväver mig under sina vingar, släpar någon mig ur sängen, och furiernas jakt tar sin gång. Besegrad, slagen till jorden, bragt utom mig, lämnar jag slagfältet och ger vika för de osynliga i den ojämna striden.

Jag klappar på dörren till salen på andra sidan om korridoren. Min mor, som ännu är uppe och försänkt i bön, kommer och öppnar.

Uttrycket i hennes anlete i det ögonblick hon får syn på mig inger mig en djup fasa för mig själv.

— Vad önskar du, mitt barn?

— Jag önskar mig döden, och sedan att bli bränd, eller brännen mig hellre levande!

Ej ett ord vidare behövs; hon har förstått mig, och i det hon kämpar mot sin fasa, vinna medömkan och den religiösa barmhärtigheten överhand, så att hon med egen hand ställer i ordning soffan åt mig och därefter drar sig tillbaka i rummet innanför, där hon ligger med barnet.

Av en slump — alltid denna sataniska slump! — står soffan mitt för fönstret, och samma slump har velat att det ej finnes rullgardin, så att den svarta fönsteröppningen, som vetter åt nattdunklet, stirrar mig i ansiktet, och yttermera är det just genom detta fönster som vindstöten pep nu i kväll, då vi sutto till bords.

Maktlös sjunker jag ned på mitt läger, förbannande denna allestädes närvarande, oundvikliga 158 slump, som förföljer mig i den uppenbara avsikten att göra mig hemfallen åt förföljelsemani.

Fem minuters vila med ögonen fästa på den svarta fyrkanten, och det osynliga spöket smyger sig på min kropp, och jag stiger upp. Mitt i rummet blir jag stående i timmar som en staty . . . jag vet icke hur länge — förvandlad till pelarhelgon sover jag eller sover icke.

Vem är det som ger mig nya krafter att lida? Vem nekar mig att få dö och utlämnar mig i stället åt tortyr?

Är det han, livets och dödens herre, hos vilken jag väckt anstöt när jag vid läsningen av skriften »Om glädjen att dö» gjorde experiment med att dö och trodde mig mogen för det eviga livet?

Är jag Flegyas, dömd till Tartarens dödsvånda till följd av sitt övermod, eller Promethevs, straffad medelst den sargande örnen därför att han avslöjat makternas hemlighet för de dödlige?

(Vid nedskrivandet av detta erinrar jag mig den scen från Jesu pinohistoria, då soldaterna spottade honom i ansiktet och några kindpustade honom, medan andra slogo honom med spön, sägande till honom: Kristus, profetera vem det var slog dig!

Mina ungdomskamrater torde erinra sig den orgiastiska aftonen i Stockholm, då författaren till denna bok spelade soldatens roll . . .)

Vem det var slog dig? Frågan utan svar, tvivlet, ovissheten, det hemlighetsfulla i saken, det är mitt helvete!

Må han avslöja sig, och jag vill brottas med honom, jag skall bjuda honom spetsen!

Men detta är just vad han undviker, för att 159 slå mig med vansinne, gissla mig med det onda samvetet, som är tillräcklig drivfjäder för att söka fiender överallt. Fiender, det vill säga de som sårats av mitt onda viljande, så att varje gång jag uppspårar en fiende får mitt samvete en stöt.

Följande dag efter några timmars sömn väckes jag av min lilla Christines kvittrande röst, och allt är glömt; jag hängiver mig åt mina vanliga arbeten, som gå bra. Också trycker man genast allt som jag skriver, ett bevis på att mitt sunda förnuft och min intelligens äro oskadda.

Emellertid utsprida tidningarna ett rykte om att en amerikansk forskare har uppfunnit en metod att förvandla silver till guld, vilket räddar mig från misstanken att vara en svartkonstnär, en dåre eller en charlatan. Min vän teosofen, som dittills har sänt mig penningeunderstöd, utsträcker då handen för att vinna mig för sin sekt.

I det han skickar mig madame Blavatskys »Secret Doctrine», döljer han icke huru angelägen han är att få veta min mening, vilket sätter mig å min sida i bryderi, då jag misstänker att våra vänskapliga förbindelser bero av mitt svar. The secret doctrine, detta orättmätiga tillgrepp av alla så kallade ockulta teorier, detta uppkok på alla nyare och äldre vetenskapliga kätterier, av noll och intet värde när författarinnan uttalar sina egna enfaldiga och inbilska meningar, intressant genom citaten ur föga kända författare, avskyvärt genom de medvetna och omedvetna bedrägerierna, genom historierna om 160 tillvaron av mahatmer. Ett arbete av en gynander, som velat slå mannens rekord och ger sig min av att ha fällt till marken naturvetenskap, religion, filosofi och uppsatt en Isisprästinna på den korsfästes altare.

Med alla de förbehåll och den skonsamhet man är skyldig en vän låter jag honom förstå detta, i det jag säger ifrån att den kollektivistiska gudomen, karma, icke faller mig i smaken, och att jag av detta skäl ej kan ansluta mig till ett parti som förnekar en personlig Gud, den ende som tillfredsställer mina religiösa behov. Det är en trosbekännelse man avfordrar mig, och ehuru jag är övertygad om att mitt ord skall medföra en brytning och därmed följande indragning av mitt underhåll, talar jag rent ut.

Då förbytes den redlige och ädelsinnade vännen till en hämndens demon. Han slungar mot mig en bannlysning, hotar med de ockulta makterna, skrämmer mig med förtäckta anspelningar av klandervärd art och uttalar besvärjelser som en hednisk offerpräst. Han slutar med att instämma mig inför en ockult domstol och svär att jag aldrig skall glömma den 13 november.

Min belägenhet är pinsam, då jag förlorat en vän och hotas med nöd. Av en djävulsk slump inträffar följande mitt under vårt krig per post.

»L’Initiation» offentliggör en uppsats av mig, vari jag kritiserar det rådande astronomiska systemet. Tisserand, föreståndaren för Parisobservatoriet, dör några dagar efter uppsatsens offentliggörande. I ett anfall av upprymt lynne sammanställer jag dessa bägge fäkta och erinrar om att Pasteur dog dagen efter det min Sylva Sylvarum utsänts i bokhandeln. 161 Min vän teosofen förstår icke skämt, och lättrogen i högsta grad, kanske också mer initierad än jag i svartkonsten, låter han undfalla sig uttryckliga påståenden om att jag utövar förgöringskonster.

Man tänke sig min förskräckelse när efter det slutliga brevet, som lyktade vår korrespondens, den ryktbaraste av Sveriges astronomer dör av slag. Jag blev ängslig, och det med skäl. Att bli misstänkt för att bedriva trollkarlsfinter, det är livssak, och »varder han sjelf i thy dräpen, ligge ogild».

Till råga på min fasa: inom loppet av en månad avlida fem mer eller mindre kända astronomer, den ene efter den andre.

Jag kände fruktan för en fanatiker, som jag tillskrev en druids grymma sinnelag, förenat med de hinduiska trollkarlarnas föregivna makt att döda på avstånd.

Ett nytt helvete av ångestkval! Och från och den dagen glömmer jag demonerna för att rikta alla mina tankar på de olycksbringande stämplingarna från teosoferna och deras påstådda indiska magiker, begåvade med otroliga krafter. Nu känner jag mig vara dömd till döden, och jag innesluter papper i förseglat konvolut med angivelse mot mina mördare för den händelse jag skulle drabbas av en plötslig död. Varefter jag avvaktar!

Tio kilometer längre österut invid Donau ligger den lilla staden Grein såsom distriktets huvudort. Nu mot slutet av november, då det redan är full vinter, berättar man mig att en främling från Zanzibar 162 har slagit sig ned där i egenskap av turist. Detta är nog för att väcka alla ett sjukt sinnes farhågor och mörka föreställningar. Jag söker skaffa mig underrättelser om främlingen, om han verkligen är afrikan, vad han har i sinnet och varifrån han anlänt.

Man kan ingenting utröna; en hemlighetsfull slöja omhöljer den okände, som spökar för mig dag och natt, och ur djupet av min nöd anropar jag, som alltjämt står kvar inom Gamla testamentets krets, den Eviges beskydd och hämnd mot mina fiender.

Davids psalmer uttrycka bäst min håg, och den gamle Jakob är min gud. Den åttiosjätte psalmen fäster sig företrädesvis i mitt sinne, och jag upprepar gång på gång:

»Gud, fräcka människor hava rest sig upp mot mig, och våldsverkarnes hop står efter mitt liv; de hava icke dig för ögonen.»

»Gör ett tecken med mig och låt det gå mig väl. Och må de, som hata mig, se med blygd, att du, Herre, hjälper mig och tröstar mig.»

Det är ett tecken jag utbeder mig, och märk, läsare, hur min bön snart blir hörd.

utdrag: Auszug

ur: Uhr

ur: aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fördöma: verdammen, verurteilen

-s: von

dagbok: Tagebuch

oktober: Oktober

november: November, Nebelung

fylla: füllen, auffüllen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

plikt: Pflicht

mot: gegen, entgegen

liv: Leben

genom att: indem

låta: klingen, lauten, zulassen

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

barn: Kind, Barn

bliva: werden

till: bis, an, in, nach, zu

därefter: danach

gå: gehen, laufen

går: gestern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ut: heraus, hinaus, aus-

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

öken: Wüste

för att: um zu

ägna sig åt: kümmern

enslig: abgeschieden, allein, einsam

leverne: Leben, Lebensgrundlage, Lebensunterhalt, Lebensweise, Lärm, Radau

och: und

själv: allein

själv: selbst

försakelse: Entbehrung, Entsagung, Verzicht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

mor: Maure

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

ha: haben, sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

göra: machen, tun

gjord: gemacht

olycklig: unglücklich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

inkarnation: Inkarnation

eftersom: da

eftersom: alldieweil

öde: Schicksal, Los

misshandla: misshandeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

på: auf

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

vis: Weise

vis: weise

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gissa: raten, erraten

erinra: erinnern

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

som: wie, als

som: der

först: zuerst, erst

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

gift: Gift

gift: verheiratet

gifta: heiraten, sich trauen lassen, sich verehelichen

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

hustru: Ehefrau, Gemahlin

såsom: wie, als

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skilja: unterscheiden, trennen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

från: von, aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

äkta: echt

äkta: heiraten, ehelichen, sich vermählen

österrikisk: österreichisch

österrikiska: Österreicherin

och: und

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

slita: abnutzen, verschleißen, abplagen, losreißen, sich, reißen, zerren

ifrån: aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

liten: klein

lilla: Klein-Klein

beröva: berauben, wegnehmen

berövad: beraubt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

enda: einzig

gömma: verstecken, verbergen

undan: aus-

sluttning: Hang, Abhang, Gefälle, Neigung, Schräge

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

minnas: erinnern

hjälte: Held

roman: Roman

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hav: Meer, See, Ozean

band: Band, Combo, Bande

binda: binden, anbinden

ömklig: erbärmlich, jämmerlich, kläglich

omkomma: umkommen

ö: Insel, Eiland

mitt i: mittendrin

hav: Meer, See, Ozean

nog: genug, noch, wohl, gewiss

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

veta: wissen, kennen

icke-: nicht-

icke-: non-

att: dass

farmor: Großmutter, Oma

heta: heißen

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

Christine: Christine

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

sekel: Jahrhundert

stor: groß

manna: Manna

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

pan-: pan-

-n: die

lugg: Pony

inbegripa: beinhalten, inkludieren, einbeziehen, einschließen

inbegripen: inbegriffen

se på: ansehen

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

despot: Despot

kuva: unterwerfen, unterdrücken

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

redan: schon, bereits

vid: bei, um, mit

vid: weit

två: Zwei

halv: halb

år: Jahr

ålder: Alter, Zeitalter, Epoche

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

tokig: verrückt, toll, verwirrt, falsch, verkehrt, verliebt

ja: ja, Ja

väl: gut, wohl, doch

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kvinna: Frau, Weib

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

ha: haben, sein

fordom: ehemals, vor langer Zeit

begå: begehen

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

synd: Sünde

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lott: Los, Anteil, Grundstück

grym: grausam

än: als

än: als, noch, auch, immer

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

hur: wie

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

kall: kalt, kühl

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

kvinna: Frau, Weib

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

demon: Dämon

var och en: jedefrau

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

efter: nach, hinter

förtjänst: Verdienst

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dubbel: doppelt, zweifach

dubbla: verdoppeln, doppeln

helvete: Hölle

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

kvinna: Frau, Weib

kvinna: Frau, Weib

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

demon: Dämon

reinkarnation: Reinkarnation, Wiedergeburt

angå: betreffen, angehen

kristen: Christ, Christin

kristen: christlich, Christ

lära: lehren, beibringen, lernen

lära: Lehre

lära in: auswendig lernen, lernen

prästerskap: Priesterschaft, Klerus

skjuta: schießen, schieben

skugga: Schatten

Jesus: Jesus

Kristus: Christus

påstå: behaupten

Johannes: Johannes

döpare: Täufer

reinkarnation: Reinkarnation, Wiedergeburt

Elias: Elias

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

auktoritet: Autorität

eller: oder, entweder ... oder

jo: doch, ja, doch, ja, schon

visst: allerdings, angeblich, klaro, sicherlich

viss: gewiss, bestimmt, sicher

visst: sowieso

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

romersk: römisch

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

förbjuda: verbieten, untersagen

forska: forschen

i det: darin

för-: ver-

dold: verborgen, versteckt

ockultism: Okkultismus

tillåta: erlauben, zulassen

då: als, wenn

då: damals, dann

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

vetenskap: Wissenschaft

tillåten: erlaubt, gestattet, zugelassen, zulässig

tvedräkt: Zwietracht

sand: Sand

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

hård: hart

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

oaktat: trotz, ungeachtet

fullständig: komplett, vollständig

insikt: Einsicht, Verständnis

spel: Spiel

ömsesidig: beiderseitig, gegenseitig, wechselseitig

-het: -heit, -keit, -nis

uppstå: aufkommen, entstehen, auferstehen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

missförstånd: Missverständnis, Irrtum

kvar: zurück, übrig

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

botten: Grund, Boden

fällning: Fällen, Fällung, Niederschlag

bitterhet: Bitterkeit

till: bis, an, in, nach, zu

råga: anhäufen, häufen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

båda: verkünden

båda: beide

syster: Schwester, Krankenschwester

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

mor: Maure

hemlighetsfull: geheimnisvoll

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

misstänka: verdächtigen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

vilja: wollen

vilja: Wille

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

något: etwas

därvidlag: dabei, in dieser Hinsicht

med hänsyn till: angesichts

intresse: Interesse

kunna: können, vermögen

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

hinder: Hindernis, Hindernislauf

utplåna: auslöschen, austilgen, tilgen, vernichten

kunna: können, vermögen

undertrycka: unterdrücken

mycket: viel, sehr

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

nöje: Vergnügen, Spaß

blott: bloß

blotta: Blöße

blotta: bloßlegen, entblößen

tillvaro: Existenz, Dasein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

önskan: Wunsch, Anliegen, Bitte

göra: machen, tun

förhatlig: verhasst

våg: Waage, Welle, Woge

våga: wagen, riskieren

lång: lang, groß

längre: mehr

länge: lange

längre: nicht mehr

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

fråga: fragen

stå: stehen

mormor: Großmutter, Oma

behandla: behandeln

hycklare: Heuchler, Heuchlerin

situation: Situation, Lage

spänna: spannen, straffen

spänd: gespannt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gammal: alt, vergammelt

väninna: Freundin

ut-: aus-

gjuta: gießen

oändlig: unendlich, endlos

diskussion: Diskussion

om: um

om: wenn, falls, ob

person: Person, Mensch

karaktär: Charakter

åsikt: Meinung, Ansicht

uppriktighet: Aufrichtigkeit

kärlek: Liebe, Zuneigung

lillan: Nesthäkchen

en dag: einst

tro: glauben, denken, meinen

helgon: Heiliger, Heilige

spricka: Sprung, Riss, Spalt, Spalte, Riß

hand: Hand

i själva verket: faktisch, im Grunde

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

märke: Marke, Markierung

hand: Hand

hål: Loch, Öffnung

grov: grob, ungehobelt

spik: Nagel

spika: nageln, festmachen

avlägsna: entfernen, beseitigen, wegbewegen

avlägsen: fern, entfernt, abgelegen, entlegen

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

anspråk: Anspruch

helighet: Heiligkeit

säga: sagen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gode: Gode

rövare: Räuber, Räuberin

ned: nieder

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stiga av: aussteigen

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

stiga på: einsteigen, zusteigen

kors: Kreuz

stå: stehen

vallfärd: Pilgerfahrt

vinna: gewinnen

paradis: Paradies

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

annan: andere, sonstig

dag: Tag

spekulera: spekulieren

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

gåta: Rätsel

hålla: halten

Robert: Robert

le: lächeln

då: als, wenn

då: damals, dann

samverka: zusammenwirken

ett par: ein paar

händelse: Ereignis, Vorfall

inge: einflößen

Inge: Ingo

fruktan: Furcht

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

stena: steinigen

stenad: bekifft

befolkning: Bevölkerung

naken: nackt

förhållande: Verhältnis, Beziehung

-t: die

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

sotare: Schornsteinfeger, Schornsteinfegerin, Kaminfeger

afton: Abend

kvällsvard: Abendmahl

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

plötsligt: plötzlich

plötslig: plötzlich, jäh

stor: groß

tjuta: heulen

peka: zeigen, deuten

pekande: zeigend

finger: Finger

någon: jemand, irgendwer

osynlig: unsichtbar

bakom: dumm, zurückgeblieben

bakom: hinter

stol: Stuhl

ropa: schreien, rufen

sotare: Schornsteinfeger, Schornsteinfegerin, Kaminfeger

där: wo

där: dort, da

hos: bei

ho: Trog

djur: Tier

blekna: erblassen, erbleichen, verblassen

själv: allein

själv: selbst

bli: werden, bleiben

i synnerhet: vor allem, insbesondere

se: sehen, schauen

såg: Säge

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

tecken: Zeichen, Gebärde

barn: Kind, Barn

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

händelse: Ereignis, Vorfall

göra: machen, tun

hjärta: Herz

beklämd: bedrückt

höst: Herbst

komma: kommen

kommen: gekommen

storm: Sturm

storma: stürmen

regn: Regen, Regenwetter

mörker: Dunkelheit, Finsternis, Dunkel

by: Dorf, Bö, Windstoß

fattighus: Armenhaus

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

antal: Anzahl, Zahl

sjuk: krank

dö: sterben, eingehen, krepieren

döende: Sterben, Sterbende, Sterbender

dö ut: aussterben, enden

döende: sterbend

död: tot, Tod

döda: töten

om natten: nachts

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

korgosse: Chorknabe

framför det: davor

helig: heilig

sakrament: Sakrament

pingla: Schelle, Bimmel, Glöckchen, Süße, hübsches Mädchen

pingla: bimmeln, klingeln

klocka: Glocke, Uhr

om: um

om: wenn, falls, ob

dag: Tag

ljuda: lauten, tönen

själ: Seele, Geist, Gemüt

-ning: zu

kyrktorn: Kirchturm

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

tåg: Zug, Eisenbahn, Umzug, Binse, Seil, Tau

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

tät: dicht, eng, reich

varandra: einander, sich, euch, uns, gegenseitig

liv: Leben

döda: töten

dödande: tödlich, tötend

dödande: Töten, Tötung

ledsam: langweilig, traurig, unangenehm, unliebsam

dyster: düster, finster, trübselig

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

igen: wieder, erneut

nattlig: nächtlich, allnächtlich

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förbön: Fürbitte

läsa: lesen, vorlesen, studieren

vigvatten: Weihwasser

skål: Schüssel, Schale, Trinkspruch, Toast, Prosit, Zuprosten

skål: prost, zum Wohl, prosit

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

fylla: füllen, auffüllen

kyrkoherde: Pfarrer

vigvatten: Weihwasser

herre: Herr

hand: Hand

vila: ruhen, ausruhen

tung: schwer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

kross: Brecher

med detta: hiermit

skarp: scharf

tilltal: Anrede

böja: biegen, beugen, bücken

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

på nytt: erneut

i kraft: in Kraft

sinne: Sinn, Gemüt

smidighet: Geschmeidigkeit

väpna: bewaffnen

väpnad: bewaffnet

inrotad: verwurzelt

skepticism: Skeptizismus

skaka: schütteln, rütteln

själ: Seele, Geist, Gemüt

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

mörka: verdunkeln, verschleiern

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

läsa: lesen, vorlesen, studieren

läst: Leisten

viss: gewiss, bestimmt, sicher

vissa: einige

ockultistisk: okkultistisch

arbete: Arbeit, Werk

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

förfölja: verfolgen

element: Element, Heizkörper, Radiator

-al: -al

element: Element, Heizkörper, Radiator

ara: Ara

dag: Tag

all: alle, alles

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

söka: suchen

hindra: hindern

färdig: fertig

stor: groß

verk: Werk

enligt: gemäß, laut, nach

initiera: initiieren

anvisning: Anleitung, Anweisung, Vorschrift, Überweisung

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

dalmatisk: dalmatisch

dolk: Dolch

tycka: finden, meinen

beväpnad: bewaffnet

beväpna: bewaffnen

ande: Geist, Gespenst, Seele

skomakare: Schuhmacher, Schuster, Schuhmacherin, Schusterin

ateist: Atheist, Atheistin

hädare: Lästerer, Spötter

nyss: soeben, vorhin

dö: sterben, eingehen, krepieren

död: tot, Tod

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ha: haben, sein

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

kaja: Dohle

husbonde: Hausherr, Herrchen

bortgång: Ableben, Hingang, Hinscheiden

granne: Nachbar, Nachbarin

tak: Dach, Decke, Zimmerdecke

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

vaka: wachen

vaka: Wachen, Wache

uppenbara: offenbaren

kaja: Dohle

inne: innen, drinnen, drin

stuga: Häuschen

utan: ohne

utan: sondern

närvarande: anwesend, zugegen

närvara: besuchen

förklara: erklären, darlegen

komma: kommen

in: ein, herein, hinein, rein

på: auf

begravning: Beerdigung, Begräbnis, Bestattung, Beisetzung, Trauerfeier

dag: Tag

ledsaga: begleiten

svart: schwarz, Schwarz

fågel: Vogel

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

procession: Prozession, Umzug

kyrkogård: Friedhof, Kirchhof

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

ned: nieder

kistlock: Sargdeckel

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

ceremoni: Zeremonie

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

morgon: Morgen, Vormittag

följa: folgen, befolgen

utefter: entlang, längs

väg: Weg, Straße, Reise

oroa: beunruhigen, sorgen

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

befolkning: Bevölkerung

vidskeplighet: Aberglaube

sista: letzte

flyga: fliegen

för: fähig

före: vor

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

bygata: Dorfstraße

utstöta: ausstoßen

faslig: schrecklich

skri: Schrei, Schreie

skrin: Kästchen, Schrein

till och med: sogar, einschließlich

ord: Wort, Ehrenwort

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

hädare: Lästerer, Spötter

blanda: mischen, verrühren

blanda till: anmachen

blanda ihop: verwechseln

småfågel: Vögelchen, Vögelein, Vöglein

sädesärla: Bachstelze

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

-et: die

förfölja: verfolgen

kaja: Dohle

fly: fliehen, flüchten, vergehen

sätta: setzen, einstellen

skorsten: Schornstein, Schlot, Kamin

hydda: Hütte

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

ögonblick: Augenblick, Moment

skutta: hüpfen, hopsen, springen

svart: schwarz, Schwarz

kanin: Kaninchen, Karnickel

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

försvinna: verschwinden, entschwinden

gräs: Gras, Rasen, Marihuana

ett par: ein paar

dag: Tag

sen: spät

senare: nachher, später

veta: wissen, kennen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

bli: werden, bleiben

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

några: einige, manche

pojke: Junge, Knabe

förarga: ärgern, erbosen, verdrießen, verärgern

förargad: böse, verärgert

tjuvaktighet: Diebischkeit

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

tillbringa: verbringen, zubringen

arbete: Arbeit, Werk

stuga: Häuschen

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

se: sehen, schauen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

undandra: entziehen

gunst: Gunst

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

ofta: häufig, oft

finna: finden, sich abfinden, meinen

inträde: Eintritt, Anfang

luft: Luft

tjock: dick, fett, dickflüssig

förgifta: vergiften

förgiftad: vergiftet

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

arbeta: arbeiten

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

dörr: Tür, Türe

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

fönster: Fenster, Zeitfenster

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

grov: grob, ungehobelt

kappa: Kappa, Mantel

pälsmössa: Pelzmütze

sitta: sitzen, hängen

skriva: schreiben, verfassen

bord: Tisch, Bord

kämpa: kämpfen, ringen

så kallad: sogenannt

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

attack: Angriff, Attacke

trycka: drucken, drücken, ducken

hop: Haufen

bröst: Brust, Busen

stinga: stechen

rygg: Rücken, Bergrücken

rikta: richten

dolk: Dolch

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöt: Stoßen, Stoß, Stromschlag

bakåt: nach hinten, rückwärts

bekämpa: bekämpfen

fiende: Feind

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

varar: Butt

ända till: bis

klocka: Glocke, Uhr

fem: fünf

afton: Abend

kvar: zurück, übrig

timme: Stunde

bli: werden, bleiben

strid: Kampf, Gefecht, Streit

fruktansvärd: schrecklich, furchtbar, fürchterlich

kraft: Kraft

tand: Zahn, Sägezahn

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

lykta: Laterne, Leuchte

ner: hinunter, runter, nieder

svärmor: Schwiegermutter

barn: Kind, Barn

gång: Mal, -mal, Gang

utsätta: aussetzen

dubbel: doppelt, zweifach

ja: ja, Ja

tredubbel: dreifach

korsdrag: Durchzug

emedan: da, weil, dieweil

trots: trotz, obwohl

trots: Trotz

öppen: offen, öffentlich, aufrichtig, geöffnet

stod: Standbild, Statue

kväva: ersticken

förlänga: verlängern, verzögern, dehnen, erweitern

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

avsluta: abschließen, beenden

uppsats: Aufsatz

kemi: Chemie

blombukett: Blumenstrauß

klättra: klettern

Maria: Maria

Marie: Marie

nyckelpiga: Marienkäfer, Herrgottskäfer

gul: gelb, Gelb

fläck: Fleck, Flecken

färg: Farbe

känna: kennen, fühlen, empfinden

söka: suchen

komma ned: herunterkommen

slutlig: endlich

slutligen: schließlich

släppa: veröffentlichen, loslassen

papper: Papier

tecken: Zeichen, Gebärde

vinge: Flügel, Schwinge, Tragfläche

alldeles: völlig, ganz

tupp: Hahn

Paris: Paris

krypa: kriechen, krabbeln

utmed: entlang, längs

kant: Rand, Kante, Saum

manuskript: Drehbuch, Manuskript

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

fäste: Griff, Halt, Feste, Veste

höger: rechts, recht

kravla: krabbeln

upp: auf, hinauf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

därefter: danach

fönster: Fenster, Zeitfenster

kompass: Kompass

Kompassen: Schiffskompass

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

nordlig: nördlich

riktning: Richtung

god: gut, lecker, wohlschmeckend

tänka: denken

Norden: Norden, Nordische Länder

alltså: also

sakta: langsam, gemächlich, sacht, sachte

sakta: verlangsamen, verringern

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

lust: Lust

tills vidare: bis auf Weiteres, einstweilen, vorläufig, vorübergehend

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

slå: schlagen, wählen

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

möjlighet: Möglichkeit

mycket: viel, sehr

mer: mehr

stanna kvar: bleiben

spökhus: Geisterhaus, Spukhaus

okänd: unbekannt

kraft: Kraft

lyfta: heben, abheben

stol: Stuhl

slå igen: schließen, zuschlagen

butik: Laden, Geschäft, Einzelhandelsgeschäft, Kramladen

döda: töten

inemot: gegen

tre: drei

eftermiddag: Nachmittag

solljus: sonnenhell

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

väder: Wetter

å: Bach, Fluss

as: Aas, Luder, Ase

ås: Bergrücken, Dachfirst

procession: Prozession, Umzug

präst: Priester, Pfarrer, Pastor, Priesterin, Pastorin, Pfarrerin

samt: sowie, und

fana: Fahne

musik: Musik

spets: Spitze, Spitz

skrida: fortschreiten, schreiten

hälsa: Gesundheit, Wohlbehaltensein

hälsa: grüßen, begrüßen

hädan: fort

gången: alle

kyrkklocka: Kirchenglocke, Kirchenuhr

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

utbryta: ausbrechen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

moln: Wolke

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

blekblå: blassblau

himmel: Himmel

storm: Sturm

fan: Fan, Teufel

fan: verdammt

fan: teuflisch

duk: Leinwand, Projektionsfläche, Tischdecke, Tischtuch

fladdra: flattern

smälla: knallen, zusammenstoßen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

stänga: schließen, zumachen, beenden

stång: Stange

procession: Prozession, Umzug

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gående: Fußgänger, Fußgängerin, Gehende, Gehender, Gehen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gående: gehend

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

kvinna: Frau, Weib

kläder: Kleidung, Kleider, Anziehsachen, Bekleidung

röra: rühren, bewegen, berühren, anrühren

röra: Durcheinander, Mischung, Mix

häftig: heftig, toll

häftigt: garstig

vind: Wind, Dachboden, Speicher

virvla: wirbeln

dam: Dame, Königin

moln: Wolke

höja sig: erheben

träd: Baum

träda: treten

buga: beugen

sann: wahr, echt

skyldig: schuldig, verpflichtet

skyldig: Schuldige, Schuldiger

underverk: Wunder, Wunderwerk

-ande: -d

natt: Nacht

förbereda: vorbereiten

därpå: darauf

ge: geben, aufgeben, ergeben

amulett: Amulett

bära: tragen

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

hals: Hals, Kehle, Flaschenhals

madonna: Madonna

kors: Kreuz

ko: Kuh, Rind

kor: Chor

helig: heilig

trä: Holz, Holzscheit

utgöra: ausmachen

del: Teil

tusen: tausend

-årig: -jährig

motta: empfangen, entgegennehmen

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

den som: wer

kost: Kost, Kosten

-bar: -bar

skänka: schenken

skänk: Anrichte, Büffet, Geschirrschrank

ge: geben, aufgeben, ergeben

giv: Anteil

given: gegeben

god: gut, lecker, wohlschmeckend

återstå: bleiben, ausstehen, übrig

återstod: Rest, Rückstand, Überbleibsel

far: Vater

religion: Religion

vid: bei, um, mit

vid: weit

aftonmåltid: Abendessen, Abendmahlzeit

åtta: Acht, acht

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

lampa: Lampe, Leuchte

råda: raten, empfehlen, herrschen

olycksbådande: Unheil verkündend

stillhet: Stille, Ruhe

krets: Kreis, Schaltkreis, Zirkel

ute: draußen

ute: out, unmodern

kolmörk: stockfinster

susa: sausen, rauschen, säuseln

mol: Mol

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

komma: kommen

vindstöt: Windstoß

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

fönster: Fenster, Zeitfenster

springa: Spalte, Sprung

springa: rennen, laufen, springen

utstöta: ausstoßen

tjuta: heulen

tjut: Geheul, Heulen, Schrei

lik: gleich, ähnlich

ljud: Klang, Ton, Laut, Geräusch

mungiga: Maultrommel

så: säen

så: so, also

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

kasta: werfen, wegwerfen

förfära: entsetzen

förfärad: entsetzt

blick: Blick

trycka: drucken, drücken, ducken

famn: Klafter, Faden

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

sekund: Sekunde, Bogensekunde, Winkelsekunde, Moment

säga: sagen

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vik: Bucht

hädan: fort

fördöma: verdammen, verurteilen

drag: Zug, Luftzug, Spielzug, Köder, Strich

hämnd: Rache, Vergeltung

oskyldig: unschuldig

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

störta: stürzen

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

återstå: bleiben, ausstehen, übrig

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

dotter: Tochter

under den: darunter

sorglig: traurig

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

om: um

om: wenn, falls, ob

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

efter: nach, hinter

afton: Abend

varda: werden

tillbaka: zurück

rosenröd: rosenrot

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

nattlig: nächtlich, allnächtlich

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

strid: strömend

hota: drohen, bedrohen

hotad: bedroht, gefährdet

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

vem: wer

utmana: herausfordern, provozieren

osynlig: unsichtbar

evig: ewig

brottas: ringen

Jakob: Jakob, Jakobus

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

klappa: streicheln, tätscheln, klopfen

klapp: Klaps

dörr: Tür, Türe

för-: ver-

svår: schwierig, schwer, ernsthaft

natt: Nacht

Natt: Nott

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

soffa: Sofa, Couch

salong: Großraumabteil, Salon

barn: Kind, Barn

närhet: Nähe

rädda: retten

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

tacka: danken, bedanken

försäkra: versichern, vergewissern

ingen fara: kein Problem

ingenting: nichts

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

förfära: entsetzen

samvete: Gewissen

ren: sauber, rein, pur

god natt: gute Nacht

småle: lächeln, schmunzeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

strid: strömend

mantel: Umhang, Cape

mössa: Mütze

stövel: Stiefel

fast: fest

fast: obwohl, aber, obgleich, wenngleich

beslut: Entscheidung, Beschluss, Entschluss

besluta: beschließen, entscheiden

besluten: entschlossen

klä på: ankleiden, anziehen

påklädd: bekleidet

redo: bereit

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

tapper: tapfer

krigare: Krieger

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

död: Tod, Toter, Tote

djärv: kühn, dreist, draufgängerisch, verwegen

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

trotsa: trotzen

mot: gegen, entgegen

elva: elf

elva: Elf

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

tjock: dick, fett, dickflüssig

-na: dieser

rum: Zimmer, Raum

dödlig: tödlich, sterblich

ångest: Angst, Angstzustand

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

fönster: Fenster, Zeitfenster

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

luft: Luft

drag: Zug, Luftzug, Spielzug, Köder, Strich

hota: drohen, bedrohen

släcka: löschen, ausmachen, ausschalten, stillen

lampa: Lampe, Leuchte

sjunga: singen

kvida: wimmern

gnälla: jammern, meckern, nörgeln, wimmern, winseln, knarren, plärren, quietschen

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

tyst: still, leise, lautlos, schweigsam

höja: erheben, heben, erhöhen

hund: Hund

närhet: Nähe

veklaga: wehklagen

betyda: bedeuten

betyder: besagen

begravning: Beerdigung, Begräbnis, Bestattung, Beisetzung, Trauerfeier

sång: Lied, Gesang

enligt: gemäß, laut, nach

folksägen: Volkssage

karl: Mann, Kerl, Mannsbild

Karl: Karl

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

agn: Köder, Spelze

synas: scheinen, zu sehen sein

ensam: allein, einsam, alleinig

majestät: Majestät

där: wo

där: dort, da

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

ligga: liegen

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

gumma: Alte, Greisin, Oma

böja: biegen, beugen, bücken

böjd: geneigt, gebeugt, gebogen, gebückt, gekrümmt

stickning: Stricken, Strickarbeit

invänta: abwarten, harren

befrielse: Befreiung, Erleichterung

kanske: vielleicht, eventuell

frukta: fürchten, befürchten

sömn: Schlaf

dröm: Traum

drömmare: Träumer, Träumerin

trött: müde, überdrüssig

sträcka: strecken

säng: Bett

försöka: versuchen, probieren

genast: gleich, sofort, sogleich

förnya: erneuern, auffrischen

lek: Spiel, Balz, Laichen, Lek

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

ström: Strom, Haufen

lunga: Lunge, Lungenflügel

upphöra: aufhören

funktionera: funktionieren

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

resa: Reise, Tour

resa bort: verreisen

sitta: sitzen, hängen

sittande: sitzend

alltför: allzu, gar zu

utmattad: erschöpft, energielos

utmatta: ermüden

orka: schaffen, können, bewältigen

läsa: lesen, vorlesen, studieren

uppe: oben

för-: ver-

sänka: versenken, senken, sinken

sänka: Senke, Blutsenkung, Senkung

slöhet: Trägheit, Stumpfheit

halvtimme: halbe Stunde

besluta: beschließen, entscheiden

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

vandra: wandern

tills: bis

morgon: Morgen, Vormittag

in-: in-

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

bryta upp: aufbrechen

bryta av: abbrechen

bryta ned: zersetzen, abbauen

bryta samman: zusammenbrechen

natt: Nacht

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

sova: schlafen

hund: Hund

förstå: verstehen, begreifen

förstås: natürlich, selbstverständlich

appell: Appell, Berufung

omringa: umzingeln, umstellen

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

flock: Rudel, Schwarm, Schar, Herde, Haufen, Dolde

vidöppen: weitgeöffnet

gap: Abgrund, Schlund, Kluft, Lücke, Maul

lysa: leuchten

lysande: leuchtend

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

tvinga: zwingen, nötigen

taga: nehmen

reträtt: Rückzug

åter: rück-, wieder, wiederum

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnad: geöffnet

känna: kennen, fühlen, empfinden

uppfylla: erfüllen

uppfylld: erfüllt

leva: leben

levande: lebendig, lebend

fientlig: feindlich, feindselig

-n: die

ar: Ar

proppfull: proppenvoll

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

skock: Schwarm, Schar, Schock

uppnå: erreichen, erzielen

falla: fallen, stürzen

resignera: resignieren

resignerad: resigniert

osynlig: unsichtbar

game: Spiel

gam: Geier

kväva: ersticken

vinge: Flügel, Schwinge, Tragfläche

släpa: schleppen, schleifen

furie: Furie

jakt: Jagd, Jacht, Yacht

besegra: besiegen, bewältigen, meistern, überwinden

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

slå: schlagen, wählen

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

bringa: bringen

utom: außer, außerhalb

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

slagfält: Schlachtfeld

ge: geben, aufgeben, ergeben

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vika undan: ausweichen

i den: im

ojämn: uneben, holprig, ungleichmäßig

sal: Saal

på andra sidan: jenseits

korridor: Korridor, Gang, Flur, Hausflur

ännu: noch, immer noch

bön: Gebet, Bitte

uttryck: Ausdruck, Redensart

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

anlete: Antlitz, Angesicht

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

Inger: Ingrid

djup: tief

djup: Tiefe

fasa för: grausen

önska: wünschen

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

bränd: verbrannt

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

bränna ner: niederbrennen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

gärna: gern, gerne

hellre: eher

ej: nicht

vid: weit

vidare: weiter

behov: Bedürfnis, Bedarf

förstå: verstehen, begreifen

förstått: kapische

förstådd: verstanden

kämpa: kämpfen, ringen

kämpe: Kämpfer

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

fasa: fasen, grauen, grausen, schaudern

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

ömkan: Mitgefühl, Mitleid

religiös: religiös

barmhärtighet: Barmherzigkeit

överhand: Oberhand

så att: damit

egen: eigenartig

egen: eigen

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

ordning: Ordnung, Reihenfolge

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

innanför: innerhalb

slump: Zufall

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

satanisk: satanisch

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

ej: nicht

rullgardin: Rollo, Springrollo

fönster: Fenster, Zeitfenster

öppning: Öffnung, Eröffnung

vetta: führen

natt: Nacht

Natt: Nott

dunkel: Dunkel

stirra: starren, stieren

ansikte: Gesicht, Antlitz

ytter: Außenstürmer, Außenseiterin

mycken: viel

just: gerade

vindstöt: Windstoß

pipa: piepsen, winseln, pfeifen, piepen, quieken

i kväll: heute Abend

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bord: Tisch, Bord

maktlös: machtlos

sjunka: sinken, untergehen, fallen

läger: Lager

förbanna: verfluchen, verwünschen

allestädes närvarande: allgegenwärtig

oundviklig: unvermeidlich, unausweichlich, unvermeidbar

förfölja: verfolgen

uppenbar: offenbar

uppenbara: offenbaren

avsikt: Absicht

hemfalla: gegen verlieren

förföljelsemani: Verfolgungswahn

fem: fünf

minut: Minute, Winkelminute

vila: Ruhe, Ruhepause

vila: ruhen, ausruhen

fästa: befestigen, fixieren

fyrkant: Viereck, Foursome

spöke: Gespenst, Geist

smyga: schleichen

kropp: Körper, Leib

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

mitt i: mittendrin

stå: stehen

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

timme: Stunde

staty: Statue, Skulptur

lång: lang, groß

länge: lange

förvandla: verwandeln

förvandlad: verwandelt

pelarhelgon: Säulenheiliger

vem: wer

ny: neu

lida: leiden, erdulden

neka: abschlagen, verweigern, abstreiten, leugnen

utlämna: ausliefern

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

i stället: stattdessen, an Stelle von, anstatt

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

liv: Leben

död: Tod, Toter, Tote

herre: Herr

väcka: wecken, aufwecken

anstöt: Anstoß

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

skrift: Schrift, Schriftstück

glädje: Freude

experiment: Experiment

tro: glauben, denken, meinen

mogen: reif

mogna: reifen

för det: dafür

evig: ewig

döma: beurteilen, richten, urteilen

dömd: verurteilt

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

vånda: Qual, Angst

till följd av: infolge

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

övermod: Übermut

straffa: strafen, bestrafen

medelst: mittels

sarga: zerfetzen, zerreißen

örn: Adler, Aar

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

dödlig: tödlich, sterblich

-t: die

erinra: erinnern

scen: Bühne, Szene

Jesus: Jesus

pi: Pi

NO: Naturkunde

no: Nō

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

soldat: Soldat, Soldatin

spotta: spucken, speien

kindpusta: ohrfeigen

medan: während

andra: andere, anderer

spö: Rute, Gerte

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga till: befehlen, sagen

profet: Prophet, Prophetin

-era: -ieren

slå: schlagen, wählen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

kamra: Plenarsaal

torde: dürfen

erinra sig: besinnen

orgiastisk: orgiastisch

Stockholm: Stockholm

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

spela: spielen, vorspielen

soldat: Soldat, Soldatin

roll: Rolle

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

svar: Antwort, Reaktion

tvivel: Zweifel

ovisshet: Ungewissheit, Unsicherheit

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

må: mögen, fühlen

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

vilja: wollen

vill: -los

bjuda: einladen, anbieten, bieten

bjuda upp: auffordern

bjuda hem: nach Hause einladen

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

vansinne: Wahnsinn, Irrsinn

gissla: geißeln

med det: damit

tillräcklig: genügend, ausreichend, hinreichend, genug

drivfjäder: Triebfeder

fiende: Feind

överallt: überall

fiende: Feind

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

såra: verletzen, verwunden, beleidigen, kränken, wehtun

vilja: wollen

vilja: Wille

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

varje gång: jeweils

upp: auf, hinauf

spåra: aufspüren, spuren

samvete: Gewissen

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stöt: Stoßen, Stoß, Stromschlag

följande dag: Folgetag

timme: Stunde

sömn: Schlaf

väcka: wecken, aufwecken

Christine: Christine

-s: von

kvittra: zwitschern

kvittrande: Gezwitscher

röst: Stimme

glömma: vergessen

hänga: hängen, aufhängen

hänga i: reinhängen

hänga samman: aneinanderhaften

iver: Eifer

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

bra: gut

också: auch

genast: gleich, sofort, sogleich

bevis: Beweis, Nachweis

sund: gesund

förnuft: Vernunft

intelligens: Intelligenz

oskadd: unverletzt, unversehrt, unbeschädigt

utsprida: verbreiten

tidning: Zeitung, Zeitschrift

rykte: Ruf, Reputation, Gerücht, Gerede

amerikansk: amerikanisch

forskare: Forscher, Forscherin

uppfinna: erfinden

metod: Methode

förvandla: verwandeln

silver: Silber

guld: Gold

rädda: retten

misstanke: Verdacht, Argwohn

svart: schwarz, Schwarz

konstnär: Künstler, Künstlerin

dåre: Dummkopf, Narr, Närrin, Tor, Irrer, Irre

charlatan: Scharlatan

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dit: dahin, dorthin

tills: bis

sända: schicken, senden

utsträcka: ausstrecken, erstrecken

sekt: Sekte, Sekt

i det: darin

skicka: schicken, senden, sich schicken

dölja: verbergen, verstecken

huru: wie

angelägen: dringend, eilig, wichtig

få veta: erfahren

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

å: Bach, Fluss

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

bryderi: Verlegenheit, Kopfzerbrechen, Verwirrung

misstänka: verdächtigen

vänskaplig: freundschaftlich

förbindelse: Verbindung

bero: beruhen, (auf sich) beruhen lassen

till: bis, an, in, nach, zu

grepp: Griff

alla: alle

ockult: versteckt

teori: Theorie

ny: neu

gammal: alt, vergammelt

vetenskaplig: wissenschaftlich

kätteri: Ketzerei, Häresie

noll och intet: null und nichtig

värde: Wert, Wichtigkeit, Bedeutung

värd: wert

författarinna: Autorin, Verfasserin

uttala: aussprechen, äußern

egen: eigenartig

enfaldig: einfältig

inbilsk: eingebildet

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

intressant: interessant

citat: Zitat

föga: wenig, gering

känd: bekannt, berühmt

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

avskyvärd: abscheulich, scheußlich, gräulich, verabscheuenswert

medveten: bewusst, gewahr

omedveten: unbewusst

bedrägeri: Betrug, Betrügerei, Täuschung, Betrugsfall

-na: dieser

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

rekord: Rekord, Bestleistung

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

mark: Land, Grundstück, Boden, Erde, Mark

naturvetenskap: Naturwissenschaft

filosofi: Philosophie

uppsätta: aufstellen, gründen, installieren, verzeichnen

sätta upp: aufbauen, erstellen

Isis: Isis

prästinna: Priesterin, Pfarrerin

korsfästa: kreuzigen

altare: Altar

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

förbehåll: Vorbehalt

förbehålla: vorbehalten

skonsamhet: Nachsicht, Schonung

skyldig: schuldig, verpflichtet

skyldig: Schuldige, Schuldiger

låta: klingen, lauten, zulassen

förstå: verstehen, begreifen

gudom: Göttlichkeit, Gottheit

karma: Karma

smak: Geschmack

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

ansluta: anschließen

parti: Partei, Partie, Seite

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

personlig: persönlich

enda: einzig

tillfredsställa: befriedigen, zufriedenstellen

behov: Bedürfnis, Bedarf

trosbekännelse: Glaubensbekenntnis

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

ehuru: obgleich, obwohl, wenn auch

övertyga: überzeugen

övertygad: überzeugt

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

brytning: Akzent, Brechung, Abbau, Förderung

därmed: damit, somit, demgemäß, demnach

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

indragning: Einrückung

underhålla: unterhalten, warten, überholen

underhåll: Wartung, Instandhaltung, Unterhaltung, Unterhalt

tala: sprechen, reden

talar: Amtstracht, Talar

för-: ver-

byte: Byte, Beute, Auswechselung, Auswechslung, Tausch, Umtausch

e: O

ädel: edel

vän: Freund, Freundin

demon: Dämon

demo: Demo

slunga: schleudern

bannlysning: Exkommunikation

skrämma: erschrecken, einschüchtern, ängstigen

förtäckt: Heimlichkeit

anspelning: Anspielung

klandervärd: kritikwürdig, tadelnswert

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

besvärjelse: Beschwörung

hednisk: heidnisch

offer: Opfer

präst: Priester, Pfarrer, Pastor, Priesterin, Pastorin, Pfarrerin

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

instämma: zustimmen, beipflichten, vorladen

inför: vor, für

införa: einführen

ockult: okkult

ockult: versteckt

domstol: Gericht

svära: schwören, fluchen

aldrig: niemals, nie, nimmer

glömma: vergessen

belägenhet: Platz

belägenhet: Kasus

pinsam: peinlich

förlora: verlieren

hota: drohen, bedrohen

nöd: Not

djävulsk: teuflisch, diabolisch, höllisch

inträffa: eintreffen, eintreten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

krig: Krieg

Per: Peter

per: pro, per

post: Post, Posten, Pfosten

offentliggöra: veröffentlichen

vari: worin

kritisera: kritisieren, bemängeln

råda: raten, empfehlen, herrschen

rådande: augenblicklich, gegenwärtig, jetzig

astronomisk: astronomisch

system: System

föreståndare: Vorsteher, Vorsteherin

Paris: Paris

observatorium: Observatorium, Sternwarte

dö: sterben, eingehen, krepieren

dag: Tag

uppsats: Aufsatz

offentliggöra: veröffentlichen

i ett: andauernd

upprymd: aufgeräumt, heiter

lynne: Temperament, Laune

sammanställa: zusammenstellen

bägge: beide

fäkta: fechten

dö: sterben, eingehen, krepieren

dag: Tag

efter det: danach

ut-: aus-

sända: schicken, senden

bokhandel: Buchhandel

förstå: verstehen, begreifen

skämt: Scherz, Spaß

skämma: verderben

lättrogen: leichtgläubig

i högsta grad: höchst

också: auch

initiera: initiieren

svartkonst: schwarze Kunst

uttrycklig: ausdrücklich

påstående: Aussage, Behauptung

utöva: ausüben, betreiben

förgöra: vernichten

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

te: Tee

te: aussehen, erscheinen

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

förskräckelse: Erschrecken, Schreck

slutlig: endlich

brev: Brief

lykta: Laterne, Leuchte

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

korrespondens: Korrespondenz, Schriftverkehr

ryktbar: berühmt

Sverige: Schweden

astronom: Astronom, Astronomin

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

ängslig: ängstlich, beängstigend

att: dass

misstänkt: verdächtig

misstänka: verdächtigen

misstänkt: Verdächtige, Verdächtiger

bedriva: ausüben, betreiben

trollkarl: Zauberer, Magier, Hexer

fint: Finte, Täuschung

liv: Leben

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

varda: werden

dräpa: erschlagen, töten, ermorden, totschlagen

inom: innerhalb

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

månad: Monat

avlida: sterben, versterben, ableben

mer eller mindre: mehr oder weniger

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

fanatiker: Fanatiker, Fanatikerin

tillskriva: zuschreiben, unterstellen

druid: Druide, Druidin

grym: grausam

sinnelag: Gemüt, Gesinnung, Wesen

förena: vereinen, vereinigen

förenad: vereinigt

hinduisk: hinduistisch

trollkarl: Zauberer, Magier, Hexer

föregiven: vermeintlich

avstånd: Abstand

ny: neu

nytt: Neues

ångest: Angst, Angstzustand

kval: Qual, Quali, Qualifikation

glömma: vergessen

demon: Dämon

rikta: richten

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

o-: un-

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

stämpling: holzen, stempeln

-na: dieser

indisk: indisch

indiska: Inderin

magiker: Magier, Zauberkünstler, Zauberkünstlerin, Zauberer, Zauberin

begåvad: talentiert, begabt

otrolig: unglaublich

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

innesluta: erfassen, lokalisieren

försegla: versiegeln, versegeln, wegsegeln

konvolut: Briefumschlag

konvolut: Konvolut

mördare: Mörder, Mörderin

drabbas av: erwischen

plötslig: plötzlich, jäh

varefter: wonach, worauf

avvakta: abwarten, zuwarten

tio: Zehn

kilometer: Kilometer

österut: nach Osten, ostwärts

invid: neben, bei

invid: nebenan

Donau: Donau

städ: Amboss

distrikt: Bezirk, Distrikt

huvud-: haupt-

ort: Ort

slut: Ende, Schluss

sluten: geschlossen, verschlossen, verschwiegen

full: voll, betrunken, volltrunken

vinter: Winter

berätta: erzählen, berichten

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

Zanzibar: Sansibar

egenskap: Eigenschaft

turist: Tourist, Touristin

nog: genug, noch, wohl, gewiss

väcka: wecken, aufwecken

sjuk: krank

sinne: Sinn, Gemüt

farhåga: Befürchtung, Besorgnis

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

underrättelse: Nachricht, Mitteilung

främling: Fremde, Fremder, Fremdling

verkligen: wirklich

afrikan: Afrikaner, Afrikanerin

sinne: Sinn, Gemüt

varifrån: woher, von wo

anlända: ankommen, anlangen

utröna: ermitteln

hemlighetsfull: geheimnisvoll

slöja: Schleier

om: um

om: wenn, falls, ob

hölja: bedecken, einhüllen, verhüllen

okänd: unbekannt

spöka: aufbrezeln, sich als Gespenst verkleiden, spinnen, spuken

djup: Tiefe

anropa: anrufen

alltjämt: nach wie vor, noch immer

gammal: alt, vergammelt

testamente: Testament

beskydd: Obhut

hämnd: Rache, Vergeltung

David: David

psalm: Psalm, Kirchenlied

uttrycka: ausdrücken, formulieren

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

håg: Lust, Herz, Sinn

gammal: alt, vergammelt

gud: Gott, Götter, Gottheit

åttio: achtzig

sjätte: sechste

psalm: Psalm, Kirchenlied

fästa: befestigen, fixieren

företrädesvis: vorzugsweise, vorwiegend

sinne: Sinn, Gemüt

upprepa: wiederholen

gång på gång: immer wieder

fräck: frech

människa: Mensch, Menschen

häva: aufheben, beheben, heben

håva: einfangen

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

rest: Rest

våld: Gewalt, Gewalttaten

verk: Werk

liv: Leben

göra: machen, tun

låta: klingen, lauten, zulassen

låt: Lied, Popsong, Schlager, Weise

må: mögen, fühlen

hata: hassen

blygd: Scham

herre: Herr

hjälpa: helfen

hjälp: Hilfe, Beistand

trösta: trösten

ut-: aus-

märka: merken, kennzeichnen, markieren

läsare: Leser, Leserin

snart: bald, gleich

snar: prompt

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

163

XI.

Den Evige har talat.

Vintern har kommit med gulgrå himmel, utan en solstråle under flera veckor; vägarna äro så smutsiga att man ej kan gå ut; trädens löv ruttna, hela naturen stinker, upplöst i förruttnelse.

Höstslakten har tagit sin början; hela dagarna höjas offrens skrin mot det skumma himlavalvet, och man trampar i blod och bland lik.

Det är dödande ledsamt, och min nedstämning meddelar sig åt de båda barmhärtighetssystrar, vilka omhulda mig som sitt sjuka barn. Vad som ännu mer nedtynger mig är min fattigdom, som jag måste dölja, och de fåfänga försöken att avvända en hotande nöd.

Man önskar att jag skall fara därifrån för min egen skull, emedan denna isolerade tillvaro är allt annat än naturlig för en man, och för övrigt äro de ense om att jag behöver en läkare.

Fåfängt väntar jag de behövliga pengarna från mitt fädernesland, och jag bereder mig att fly till fots, trampande stora landsvägen.

»Jag har blivit lik pelikanen i öknen; jag är som ugglan i dess ensliga tillhåll.» 164

Min närvaro plågar mina släktingar, och vore det icke för min kärlek till barnet, skulle man ha kört bort mig. Nu när smutsen eller snön hindra henne att gå till fots ute i det fria, bär jag den lilla på mina armar längs vägarna, bestiger kullarna och klättrar uppför klipporna. Då förmana de gamla:

— Du får hjärtklappning, du ådrager dig lungsot på det här viset, du tar döden på dig.

— En skön död vore det!

Vi sitta vid middagsbordet den tjugonde november, en grå, kulen, vederstygglig dag. Alldeles utbränd efter en sömnlös natt och upprepade nappatag med de osynliga, förbannar jag livet och klagar över att solen är borta.

Min mor har förutsagt, att jag icke skall bli frisk före kyndelsmässan, då solen kommer igen.

— Här är min enda solstråle, sade jag till henne och pekade på min lilla Christine mitt emot mig.

I samma ögonblick skingra sig de sedan veckor hopade molnen, och genom en rämna tränger ett ljusknippe in i salen och bestrålar mitt ansikte, bordduken, servisen . . .

— Titta på solen, pappa! Titta solen! utropar barnet och knäpper ihop händerna.

Jag reser mig, förvirrad, ett rov för de mest stridiga känslor.

En slump? Nej, säger jag till mig själv!

Undret, tecknet? Nej, det är för mycket för en misshaglig som jag, och den Evige befattar sig icke med jordmaskarnas små angelägenheter.

Och ändock stannar denna solstråle kvar i mitt 165 hjärta som ett stort leende mitt i ansiktet på den missnöjde . . .

Under de två minuter, som jag behöver för att gå till min stuga, upptorna molnen sig gruppvis i de äventyrligaste former, och i öster, där slöjan undanlyfts, är himmeln grön, smaragdgrön som en äng mitt i sommaren.

Jag blir stående i min kammare och väntar på någonting obestämbart, men är försjunken i en ruelse, som är fridfull och ej bemängd med fruktan.

Då dundrar ett åskslag, ett enda och utan föregående blixt, över mitt huvud. Först blev jag rädd och avvaktade det vanliga regnet och ovädret. Men ingenting inträffar; ett fullständigt lugn råder, och allt är över.

Varför, frågar jag mig, har jag icke fallit ned och ödmjukat mig inför den Evige, som talat?

Därför att då den Allsmäktige värdigas tala till en insekt, och det med majestätisk iscensättning, känner insekten sig förstorad och uppblåst av en sådan heder, och högmodet viskar åt honom, att han måtte vara en särskilt utvald varelse. Rent ut sagt fann jag mig stå i jämnhöjd med den Evige, utgöra en integrerande del av hans personlighet, emanerad ur hans väsende, ett organ i hans organism. Han behöver mig för att uppenbara sig, i annat fall skulle han låtit åskan slå ihjäl mig på fläcken. Varav kom ett så omätligt högmod hos en dödlig? Härstammar jag från seklernas början, då de upproriska änglarna förenade reste sig mot en härskare, som var nöjd med att råda över ett rike av slavar? Är det därför som min pilgrimsfärd på jorden gestaltat sig till ett gatlopp, där de uslaste 166 bland de usla gottat sig åt att piska mig med spön, spotta på mig och smutskasta mig?

Det finns ju icke en av alla upptänkliga förödmjukelser, som jag icke har prövat på; och likafullt växer alltjämt mitt högmod i direkt proportion till förnedringen. Vad är då detta? Jakob, som brottas med den Evige och utgår ur striden en smula lemmalytt, men medförande krigets äretecken. Job, ställd på prov och framhärdande i att rättfärdiga sig inför straff, som tillfogas honom oförskyllt.

Sedan jag skakats av så många osammanhängande föreställningar, tvingar tröttheten mig att släppa tag, och mitt uppblåsta jag sjunker ihop igen, förminskas, så att det som tilldragit sig reduceras till ett intet: ett åskslag i slutet av november!

Men ekot av åskdundret genljuder på nytt, och åter gripen av extas tar jag och öppnar bibeln på måfå det jag ber till Herren att han må tala högre för att jag skall förstå!

Min blick faller genast på följande vers ur Jobs bok:

»Vill du göra min dom om intet, vill du fälla mig för att själv få rätt? Haver du en arm såsom Gud, och kan du låta tordönet ljuda såsom han?»

Intet tvivel mera! Den Evige har talat!

— Evige! Vad vill du mig! Säg och din tjänare lyssnar därtill.

Intet svar!

Gott: jag ödmjukar mig inför den Evige, som har täckts ödmjuka sig inför sin tjänare. Men böja knä för folket och de mäktige? Aldrig!

167

På aftonen mottog min goda mor mig på ett ännu är mig gåtfullt. Hon betraktar mig i smyg, med en rannsakande blick som om hon ville utröna vilket intryck den majestätiska tilldragelsen har gjort.

— Hörde du?

— Ja! Det är egendomligt, åskan vintertid.

Åtminstone har hon slutat att tro mig vara en fördömd!

168

xi: Xi

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

evig: ewig

ha: haben, sein

tala: sprechen, reden

talad: gesprochen

vinter: Winter

komma: kommen

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

himmel: Himmel

utan: ohne

utan: sondern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

solstråle: Sonnenstrahl, Sonnenschein

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

mången: viel

flera: mehrere

vecka: Woche

väg: Weg, Straße, Reise

så: säen

så: so, also

smutsig: schmutzig, dreckig

att: dass

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ej: nicht

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

träd: Baum

löv: Blatt, Laub

rutten: faul, verdorben, verfault, verrottet

ruttna: faulen, verfaulen, verrotten

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

natur: Natur

stinka: stinken

upplösa: auflösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

upplöst: aufgelöst

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förruttnelse: Fäulnis, Verwesung, Verrottung, Moder

höst: Herbst

slakt: Schlachtung, Schlachten, Schlachtfleisch

slak: schlaff, schlapp

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

början: Anfang, Beginn

dag: Tag

höja: erheben, heben, erhöhen

offer: Opfer

skri: Schrei, Schreie

skrin: Kästchen, Schrein

mot det: dagegen

skum: zwielichtig, faul, fragwürdig, verdächtig, dunkel, dämmerig, dämmrig, schummerig, schummrig

skumma: abscheiden, abschöpfen, durchblättern, querlesen, überfliegen, schäumen

himlavalv: Feste, Firmament, Himmelsdom, Himmelsfeste, Himmelsgewölbe, Himmelskuppel

och: und

trampa: treten, trampeln, pedalieren

tramp: Getrampel, Tramp, Trampschiff

blod: Blut

bland: zwischen, unter

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

döda: töten

dödande: tödlich, tötend

dödande: Töten, Tötung

ledsam: langweilig, traurig, unangenehm, unliebsam

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ned: nieder

stämning: Vorladung, Klage, Stimmung

meddela: mitteilen, verlauten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

båda: verkünden

båda: beide

barmhärtighet: Barmherzigkeit

syster: Schwester, Krankenschwester

omhulda: beschützen, hegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

som: wie, als

som: der

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

sjuk: krank

barn: Kind, Barn

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

ännu: noch, immer noch

mycket: viel, sehr

mer: mehr

ned: nieder

tynga: belasten, lasten

fattigdom: Armut

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

dölja: verbergen, verstecken

fåfäng: eitel, vergeblich

fåfänga: Eitelkeit

försök: Versuch

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

hota: drohen, bedrohen

hotande: fulminant

hotande: drohend

nöd: Not

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

önska: wünschen

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

därifrån: von dort, davon

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

egen: eigenartig

egen: eigen

skull: Interesse

emedan: da, weil, dieweil

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

isolera: isolieren

isolerad: isoliert

tillvaro: Existenz, Dasein

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

annat: andere

än: als

än: als, noch, auch, immer

naturlig: natürlich

för övrigt: außerdem

för övrigt: im Übrigen

ense: einig, einverstanden

om: um

om: wenn, falls, ob

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

läkare: Arzt, Ärztin

fåfäng: eitel, vergeblich

vänta: warten, auf, erwarten

behövlig: notwendig

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

från: von, aus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fädernesland: Vaterland

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

fly: fliehen, flüchten, vergehen

till: bis, an, in, nach, zu

fot: Fuß, Fuss

trampa: treten, trampeln, pedalieren

stor: groß

landsväg: Landstraße

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bli: werden, bleiben

pelikan: Pelikan

öken: Wüste

uggla: Eule

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

enslig: abgeschieden, allein, einsam

tillhåll: Aufenthaltsort

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

närvaro: Anwesenheit, Gegenwart, Beisein

plåga: quälen, plagen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

släkting: Verwandter, Verwandte

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

icke-: nicht-

icke-: non-

kärlek: Liebe, Zuneigung

barn: Kind, Barn

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

ha: haben, sein

köra: fahren, bedienen, ausführen, durchfallen, anfangen, durchrasseln, singen in einem Chor

körd: erledigt

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

smuts: Schmutz, Dreck

eller: oder, entweder ... oder

snö: Schnee

hindra: hindern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gå till: sich abspielen, vonstatten gehen

ute: draußen

ute: out, unmodern

i det: darin

fri: frei, kostenlos, gratis, umsonst, unentgeldlich

fria: einen Heiratsantrag machen, freien, freisprechen

bära: tragen

bär: Beere

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

liten: klein

lilla: Klein-Klein

på: auf

arm: Arm

längs: entlang, längs

bestiga: besteigen, ersteigen

kulle: Hügel, Anhöhe

kull: Wurf

klättra: klettern

uppföra: benehmen, aufführen, betragen, vorführen, aufbauen, errichten, hochziehen

uppför: aufwärts

klippa: Fels, Felsen, Klippe

då: als, wenn

då: damals, dann

förmana: ermahnen

gammal: alt, vergammelt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ådra: Ader

ådra: Gefäß

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lungsot: Lungentuberkulose, Schwindsucht

på det: darauf

här: hier

här: Armee, Heer

vis: Weise

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

död: Tod, Toter, Tote

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

skön: schön, behaglich

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sitta: sitzen, hängen

Sitta: Kleiber

vid: bei, um, mit

vid: weit

middagsbord: Mittagstisch

tjugonde: zwanzigste

november: November, Nebelung

grå: grau, Grau

vederstygglig: abscheulich, scheußlich, schrecklich

dag: Tag

alldeles: völlig, ganz

utbränd: machulle

efter: nach, hinter

sömnlös: schlaflos

natt: Nacht

Natt: Nott

upprepa: wiederholen

nappatag: Kampf, Ringen

osynlig: unsichtbar

förbanna: verfluchen, verwünschen

liv: Leben

klaga: klagen, jammern

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

sol: Sonne, Sonnenschein

borta: weg, abwesend, fort, auswärts

mor: Maure

förutsäga: voraussagen, vorhersagen, prophezeien

bli: werden, bleiben

bli till: entstehen

bli av: loswerden

frisk: gesund, frisch

för: fähig

före: vor

kyndel: Bohnenkraut

mässa: Messe

då: als, wenn

då: damals, dann

komma: kommen

igen: wieder, erneut

här: hier

här: Armee, Heer

enda: einzig

säga: sagen

peka: zeigen, deuten

Christine: Christine

emot: gegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

ögonblick: Augenblick, Moment

skingra: zerstreuen

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

hopa: anhäufen

moln: Wolke

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

rämna: Sprung, Riss, Spalte

rämna: bersten, reißen, springen

tränga: drängeln, drängen, pressen, zwängen

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

knippe: Sträußchen

in i: hinein

sal: Saal

bestråla: bestrahlen

ansikte: Gesicht, Antlitz

bord: Tisch, Bord

duk: Leinwand, Projektionsfläche, Tischdecke, Tischtuch

servis: Service, Bedienung, Servieren, Tafelgeschirr, Serviceabgabe, Trinkgeld

titta på: anschauen

pappa: Papa, Vati, Papi, Vater

titta: schauen, gucken, blicken

titta in: hineingucken, hineinschauen

utropa: erklären, blöken

knäppa: knöpfen, zuknöpfen, schnalzen, schnippen

ihop: zusammen

hand: Hand

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

förvirrad: verwirrt, durcheinander

förvirra: verwirren

rov: Raub

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

strid: Kampf, Gefecht, Streit

strida: streiten, kämpfen

strid: strömend

-ig: -ig

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

slump: Zufall

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

säga: sagen

själv: allein

själv: selbst

under: Wunder, Mirakel

tecken: Zeichen, Gebärde

för mycket: zu viel

misshaglig: eklig

befatta: befassen

jord: Erde, Boden

mask: Maske, Larve, Wurm

liten: klein

angelägenhet: Angelegenheit, Sache, Gewicht, Wichtigkeit

och: und

ändock: also

stanna: bleiben, anhalten, stoppen

kvar: zurück, übrig

hjärta: Herz

stor: groß

leende: Lächeln

le: lächeln

leende: lächelnd

mitt i: mittendrin

ansikte: Gesicht, Antlitz

missnöjd: unzufrieden

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

två: Zwei

minut: Minute, Winkelminute

för att: um zu

stuga: Häuschen

upp: auf, hinauf

torna: der Turm

grupp: Gruppe, Musikgruppe, Schwarm

vis: Weise

vis: weise

äventyrlig: abenteuerlich

form: Form

öster: Ost

öster: osten

där: wo

där: dort, da

slöja: Schleier

undan: aus-

lyfta: heben, abheben

himmel: Himmel

grön: grün, Grün

smaragdgrön: Smaragdgrün

äng: Wiese, Weide

sommar: Sommer, Hochsommer

bli: werden, bleiben

stå: stehen

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

någonting: etwas, irgendetwas

obestämbar: unbestimmbar

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

försjunken: gedankenverloren

fridfull: friedlich, friedvoll

be: beten, bitten

mängd: Menge, Anzahl, Masse, Unzahl

fruktan: Furcht

dundra: donnern, poltern

åska: Gewitter, Donner

åska: donnern, gewittern

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

blixt: Blitz

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

först: zuerst, erst

bli: werden, bleiben

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

avvakta: abwarten, zuwarten

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

regn: Regen, Regenwetter

oväder: Unwetter

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

ingenting: nichts

inträffa: eintreffen, eintreten

fullständigt: vollständig

fullständig: komplett, vollständig

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugn: Ruhe, Stille, Gelassenheit

råda: raten, empfehlen, herrschen

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

fråga: fragen

falla: fallen, stürzen

ned: nieder

ödmjuk: bescheiden, demütig

ödmjuka: demütigen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

inför: vor, für

införa: einführen

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

allsmäktig: allmächtig

värdig: würdig

å: Bach, Fluss

as: Aas, Luder, Ase

ås: Bergrücken, Dachfirst

tala till: ansprechen

insekt: Insekt

majestätisk: majestätisch

iscensättning: Inszenierung

känna: kennen, fühlen, empfinden

insekt: Insekt

förstora: vergrößern

uppblåst: aufgeblasen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

sådan: solch

heder: Ehre

högmod: Hochmut

viska: flüstern, wispern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

må: mögen, fühlen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

särskilt: besonders

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

utvälja: auswählen

utvald: auserwählt, ausgesucht, ausgewählt, erlesen

varelse: Wesen, Kreatur

ren: sauber, rein, pur

ut: heraus, hinaus, aus-

säga: sagen

stå: stehen

stå på: aufstehen, Löffel

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

jämn: gerade, eben, gleichmäßig

höjd: Höhe, Hügel, Anhöhe

höja: erheben, heben, erhöhen

höjd: erhöht

med den: damit

utgöra: ausmachen

integrera: integrieren

integrerande: integrativ

del: Teil

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

personlighet: Persönlichkeit

emanera: herrühren

ur: Uhr

ur: aus

väsen: Wesen, Lärm, Radau

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

organ: Organ

organism: Organismus, Lebewesen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

uppenbara sig: erscheinen

i annat fall: andernfalls

låta: klingen, lauten, zulassen

åska: Gewitter, Donner

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

fläck: Fleck, Flecken

varav: wovon

komma: kommen

omätlig: unermesslich

-t: die

högmod: Hochmut

hos: bei

ho: Trog

dödlig: tödlich, sterblich

härstamma: abstammen, herstammen

sekel: Jahrhundert

upprorisk: rebellisch, aufrührerisch, aufständisch, aufsässig

ängel: Engel

förena: vereinen, vereinigen

förenad: vereinigt

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

mot: gegen, entgegen

härskare: Herrscher, Gebieter, Gebieterin, Herrscherin

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

nöjd: zufrieden

nöja: /mit etwas/ Vorlieb nehmen, sich /mit etwas/ begnügen

råda: raten, empfehlen, herrschen

rik: reich, ausgiebig, reichhaltig

rike: Reich

slav: Sklave, Sklavin, Slawe, Slawin

slava: Herzeleid verursachen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

gestalta: gestalten

gatlopp: Spießrutenlauf

usel: elend, mies, schlecht, schäbig

usel: elend, mies, schlecht, schäbig

gotta: genießen

piska: Peitsche

piska: peitschen, ausklopfen, klopfen, auspeitschen

spö: Rute, Gerte

spotta: spucken, speien

smutskasta: verleumden, mit Schmutz bewerfen, schmähen, verunglimpfen

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

alla: alle

förödmjukelse: Demütigung, Erniedrigung

pröva: versuchen, ausprobieren, erproben, prüfen

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

full: voll, betrunken, volltrunken

växa: wachsen

alltjämt: nach wie vor, noch immer

direkt: direkt, unmittelbar

proportion: Proportion, Verhältnis

förnedring: Erniedrigung

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

Jakob: Jakob, Jakobus

brottas: ringen

strid: Kampf, Gefecht, Streit

smula: Krümel, Brösel

smula: bröseln, krümeln

lemma: Lemma

lytt: verkrüppelt

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

krig: Krieg

Job: Hiob, Job, Ijob

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

framhärda: ausharren

framhärdande: Insistenz

rättfärdig: gerecht, gerechtfertigt, rechtschaffen

rättfärdiga: rechtfertigen

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

tillfoga: hinzufügen, zufügen

oförskylld: unverdient, unverschuldet

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

skaka: schütteln, rütteln

mången: viel

många: viele

osammanhängande: unzusammenhängend

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

tvinga: zwingen, nötigen

tving: Zwinge

trötthet: Ermüdung, Müdigkeit

släppa: veröffentlichen, loslassen

släppa in: einlassen, hereinlassen

ta: nehmen, einnehmen

tag: Weile, Griff

uppblåst: aufgeblasen

sjunka: sinken, untergehen, fallen

förminska: verkleinern, vermindern

så att: damit

till: bis, an, in, nach, zu

reducera: reduzieren, vermindern, verringern

intet: Nichts

slut: Ende, Schluss

sluten: geschlossen, verschlossen, verschwiegen

eko: Echo, Widerhall

åska: Gewitter, Donner

åska: donnern, gewittern

genljuda: widerhallen

på nytt: erneut

åter: rück-, wieder, wiederum

gripa: festnehmen, verhaften, ergreifen, greifen

grip: Greif

extas: Ekstase

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

bibel: Bibel

jag ber: gefälligst

herre: Herr

må: mögen, fühlen

tala: sprechen, reden

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

förstå: verstehen, begreifen

blick: Blick

falla: fallen, stürzen

genast: gleich, sofort, sogleich

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

vers: Vers, Gedicht, Strophe

Job: Hiob, Job, Ijob

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

vilja: wollen

vill: -los

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vilja: wollen

vill: -los

fälla: Falle

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

häva: aufheben, beheben, heben

arm: arm

arm: Arm

såsom: wie, als

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

låta: klingen, lauten, zulassen

tordön: Donner

ljuda: lauten, tönen

intet: Nichts

tvivel: Zweifel

mycken: viel

säga: sagen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tjänare: hallo, servus

tjänare: Diener, Dienstbote

lyssna: zuhören, lauschen, horchen

därtill: dazu

svar: Antwort, Reaktion

god: gut, lecker, wohlschmeckend

ödmjuk: bescheiden, demütig

ödmjuka: demütigen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

täcka: bedecken, decken, Deckung geben, Feuerschutz geben, umfassen

ödmjuka sig: demütigen

böja: biegen, beugen, bücken

knä: Knie, Schoß

folk: Leute, Volk, Folk

mäktig: mächtig, deftig, schwer, fähig

aldrig: niemals, nie, nimmer

på: auf

afton: Abend

motta: empfangen, entgegennehmen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gåtfull: rätselhaft

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

betrakta: betrachten

i smyg: heimlich

rannsaka: prüfen, untersuchen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vilja: wollen

utröna: ermitteln

intryck: Eindruck, Impression

majestätisk: majestätisch

tilldragelse: Ereignis

göra: machen, tun

gjord: gemacht

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

ja: ja, Ja

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

vintertid: Winterzeit

åtminstone: mindestens, zumindest, wenigstens

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

fördöma: verdammen, verurteilen

fördömd: verdammt

XII.

Helvetet lössläppt.

Emellertid, och för att bringa oreda i de riktiga föreställningarna om arten av den hemlighetsfulla sjukdom, som drabbat mig, utsprider ett nummer av »L’Evénement» nedanstående notis:

»Den olycklige Strindberg, som kom hit till Paris med sitt kvinnohat, blev snart nog tvungen att ge sig. Och sedan dess tiga hans likar, skräckslagna inför kvinnodömets fana.» — »De vilja ej undergå samma öde som Orfevs, på vilken de tragiska bacchanterna sleto huvudet från kroppen . . .»

Det var alltså sant, att man hade lagt ut en snara där jag bodde vid rue de la Clef, och att detta mordförsök medförde som följder den sjuklighet, vars symptom ännu yppade sig. Och dessa kvinnor! Tydligen på grund av min artikel om de feministiska tavlorna av min kvinnodyrkande danske vän. Äntligen ett faktum, en påtaglig verklighet som befriar mig från alla de förskräckliga farhågorna för en sinnessjukdom.

Jag skyndade till min mor med den goda nyheten: se nu här att jag inte är galen! 169

— Nej, du är inte rubbad, bara sjuk, och läkaren råder dig att ta kroppsövningar, till exempel att hugga ved . . .

— Är det bra för kvinnorna, eller tvärtom?

Vi skiljas med denna alltför skarpa replik. Jag hade glömt att ett kvinnligt helgon likafullt förblir kvinna, det vill säga fiende till mannen.

Allt är glömt, ryssarne, Rotschildarne, svartkonstnärerna, teosoferna, till och med den Evige. Jag är offret, Job, den oförvitlige, och kvinnorna ha velat döda sin Orfevs, författaren till Sylva Sylvarum, förnyaren av de döda naturvetenskaperna. Förvillad i en skog av ovissheter, skjuter jag åt sidan den nyfödda idén om ett övernaturligt ingripande av makterna i ett immateriellt syftemål, och jag glömmer att komplettera det nakna faktum, att man utfört ett attentat, med att söka rätt på upphovsmannen därtill.

Brinnande av begär att hämnas, gör jag utkast till en angivelseskrift ställd till polisprefekturen i Paris, en annan till Paristidningarna, då en väl anbragt omkastning i händelsernas lopp kommer och gör ett slut på det tråkiga dramat, som hotat att utmynna i en fars.

En gulgrå dag efter middagen omkring etttiden envisas min lilla Christine att få följa mig till min stuga, dit jag beger mig för att få min vanliga middagslur. 170

Omöjligt att stå emot, och jag ger vika för hennes böner.

När vi kommit dit upp, befaller min Christine fram pennor och papper. Vidare ger hon order om tavelböcker. Och jag måste gå henne tillhanda, förklara, rita.

— Inte sova, pappa!

Trött, utmattad, förstår jag icke varför jag lyder ett barn, men det finnes i hennes röst ett tonfall, som jag ej kan motstå.

Då drar en positivspelare till med en vals utanför dörren. Jag föreslår lillan att dansa med barnflickan, som har följt henne. Lockade av musiken komma grannens barn dit, och i min förstuga blir det en improviserad bal, sedan positivspelaren ombetts stiga in i köket.

Detta räcker en timme, och min nedslagenhet går sin kos.

För att förströ mig och stilla sömnbegäret tar jag bibeln, vilken tjänar mig som orakel, och öppnande den på måfå läser jag:

»Men Herrens ande vek ifrån Saul, och en ond ande från Herren kvalde honom. Och Sauls tjänare sade till honom! Se, en ond ande från Gud kväljer dig. Må vår herre tillsäga sina tjänare, som inför dig stå, att de uppsöka en man, som är kunnig i harpospel, på det att, när den onda gudsanden kommer över dig, han må spela med sin hand, att det må varda bättre med dig.»

En ond ande, det var just det jag misstänkte.

Men mitt under barnens förlustelser har min mor kommit för att söka lillan, och när hon får se att man håller bal, står hon där häpen. 171

Och hon förtäljer för mig, att just i denna timme har där nere i byn ett fruntimmer av bästa familj plötsligt blivit vansinnig.

— Hur beter hon sig då?

— Hon dansar, den gamla damen, dansar outtröttligt, klädd till brud, och inbillar sig vara Bürgers Lenore.

— Hon dansar, säger du? Och vidare?

— Hon gråter och fruktar att döden skall komma och hämta henne!

Vad som ökar det rysliga i situationen är att detta fruntimmer har bott i det lilla hus jag hyr, och att hennes man har dött där barnbalen nu pågår.

Förklaren detta, läkare, psykiatriker, psykologer! eller erkännen vetenskapens bankrutt!

Min lilla dotter har besvurit den onde, och anden, som jagats på flykten av oskulden, har rusat på den gamla kvinnan, som skröt med att vara fritänkare.

Spökdansen fortgår hela natten, och damen övervakas av väninnor, som värna henne mot dödens angrepp. Hon kallar det för döden, emedan hon förnekar tillvaron av onda andar. Emellanåt påstår hon till och med, att det är hennes avlidne make som plågar henne.

Min avresa är uppskjuten, men för att återhämta krafter efter de många sömnlösa nätterna flyttar jag och får ett sovrum i min tants våning på andra sidan om gatan.

Jag lämnar alltså den rosenröda kammaren. (Vilket egendomligt sammanträffande, att 172 pinofängelset i Stockholm i den gamla goda tiden kallades Rosenkammaren!)

Första natten i ett lugnt och stilla rum, vars vitkalkade väggar äro fullsatta med tavlor föreställande manliga och kvinnliga helgon. Över min säng ett krucifix. Men andra natten börja andarne åter driva sitt spel.

Jag tänder ljusen för att tillbringa tiden med läsning. En olycksbådande tystnad råder, och jag hör mitt hjärtas slag. Då skakar mig ett litet buller som en elektrisk gnista.

Vad är det?

En mycket stor spån, som bildat sig på stearinljuset, har fallit ned på golvet. Ingenting annat, men det anses vara ett dödsförebud i vårt land. Låt gå för döden då! Sedan jag läst en kvarts timme till, vill ja ta min näsduk, som jag dolt under långkudden. Den finnes ej där, men då jag söker, finner jag den på golvet. Jag böjer mig ned för att taga upp den. Någonting faller ner på mitt huvud, och då jag med fingrarna far igenom håret finner jag en »likspån» till.

I stället för att bli förskräckt, kan jag ej tillbakahålla ett leende, så löjligt förefaller mig äventyret.

Le åt döden! Huru kan detta vara möjligt om icke livet vore komiskt i sig självt? Så mycket bråk för så litet! Kanhända till och med att det i själens innersta gömmer sig ett obestämt medvetande om att allting här på jorden är blott en maskerad, är sken och gyckelbilder, och att gudarne roa sig åt våra lidanden.

173

Högt uppe, ovanför berget på vilket slottet är byggt, reser sig en klippa som behärskar de övriga och bereder utsikt över den infernoliknande hålvägen. Man kommer dit igenom en lund av kanske tusenåriga ekar, enligt sägen en druidlund, eftersom misteln ymnigt anträffas där, växande överallt på lindar och äppleträd. Ovanom denna park stiger vägen brant igenom en mörk granskog.

Flere gånger har jag försökt komma till toppen, men det hände alltid något oförutsett, som stötte mig tillbaka. Än var det en råbock, som bröt tystnaden med ett oväntat hopp, än en hare, som icke liknade någon vanlig hare, eller en vårfågel med sitt ängslande skri. Sista morgonen, dagen före min avresa, trotsade jag alla hinder, och efter att ha genomträngt den skumma, dystra granskogen, klättrar jag ända upp till toppen. Där hade man en präktig utsikt över Donaudalen och de steiermarkska alperna. Jag andas ut för första gången på länge, sedan jag lämnat den dunkla trattdalen nere i djupet. Solen upplyser nejden med dess oändliga horisonter, och alpernas vita kammar sammangå med molnen. Det är vackert som i himmelen! Månne jorden inrymmer både himmelen och helvetet, så att det icke finnes några andra ställen för straff och belöning? Kanske! Och säkert är, att då jag erinrar mig mitt livs skönaste ögonblick, minnes jag dem såsom himmelska, liksom de värsta förete sig såsom infernaliska.

Har framtiden ännu förbehållit åt mig timmar eller minuter av denna lycka, vilken icke låter sig köpas annat än genom bekymmer och ett någorlunda rent samvete? 174

Jag dröjer kvar där uppe, föga hågad för att åter stiga ned i smärtornas dal, och när jag går fram över bergplatån för att beundra jordens skönhet, märker jag att den avskilda klippa, som bildar själva spetsen, har av naturens hand uthuggits till en egyptisk sfinx. På jättens huvud ligger en stenhop, ur vilken uppsticker en käpp, prydd med ett stycke vitt lärft, som skall tjäna till flagga.

Utan att fråga mig vad denna ställning skall betyda, hemsökes jag av den enda, oemotståndliga föreställningen: Du måste taga flaggan med dig!

I trots av faran, som jag föraktar, stormar jag branten och erövrar flaggan. I samma stund tonar oväntat från sluttningen där nere mot Donau en bröllopsmarsch, som spelas och beledsagas av jubelsånger. Det är ett brudfölje, osynligt för mig, men igenkännligt på de vid giftermål obligatoriska bössskotten.

Tillräckligt barn i själen och nog olycklig för att kunna omsmälta till poesi de mest alldagliga och naturliga händelser, upptager jag detta såsom ett gott förebud.

Och ogärna, med långsamma fjät nedstiger jag till smärtornas och dödens, de sömnlösa nätternas och demonernas dal, där min lilla Beatrice väntar mig och misteln, som jag hade lovat henne; den grönskande kvisten, som växer mitt ibland snön och egentligen borde avtagas med guldskära.

Redan länge hade mormodern uttryckt sin önskan att se mig, vare sig för att åvägabringa en försoning 175 eller av skäl, som måhända hade sin rot i det ockulta, eftersom hon är en klärvoyant och visionär. Under olika förevändningar hade jag uppskjutit besöket, men min svärmors avresa dit, som var utsatt till bestämd dag, tvang mig att fara och hälsa på den gamla för att säga henne farväl, antagligen det sista på denna sidan graven.

Den 26 november, en kall och klar dag, företaga min mor, barnet och jag pilgrimsfärden till Donau, där familjens stamgård är belägen.

Vi stiga ur vid värdshuset, och medan jag avvaktar min svärmors återkomst — hon har begett sig till sin mor för att anmäla mitt besök — strövar jag omkring på ängarna och i lunderna, som jag icke har sett sedan två år tillbaka. Minnena nedtynga mig, och bilden av min hustru blandar in sig i allt. Och allt är skövlat av frosten och höstrusket; icke en blomma, icke ett grönt strå där, varest vi båda hade plockat alla vårens, sommarens och höstens blommor.

På eftermiddagen föres jag till den gamla, som bor i den till villan hörande paviljongen, den stuga där mitt barn föddes. Mötet försiggår städat utan hjärtlighet, och man tyckes ha väntat en scen i stil med den förlorade sonen, vilket bär emot för mig.

Jag inskränker mig till att återväcka minnena av ett försvunnet paradis. Det är jag och hon som ha färgstrukit dörr- och fönsterposterna till ära för den lilla Christines ankomst till världen. Rosorna och skogsrevorna, som smycka fasaden, har jag med egen hand planterat. Stora trädgårdsgången har jag rensat med hackan. Men valnötsträdet, som jag planterat 176 dagen efter Christines födelse, har försvunnit. »Livets träd», som man kallade det, är dött.

Tvenne år, två evigheter ha förflutit sedan avskedsord utbyttes mellan henne på flodstranden och mig på ångbåten, som förde mig till Linz på väg till Paris.

Vilkendera bär skulden för brytningen? Jo, jag som har mördat min kärlek och hennes. Farväl, vita hus i Dornach, törnenas fält, och rosornas! Farväl, Donau! Jag tröstar mig med den inbillningen att I icke voren annat än en dröm, kort liksom sommaren, ljuvare än verkligheten, som jag icke saknar.

Natten tillbringa vi på värdshuset, där min mor jämte barnet på min enträgna begäran har tagit nattkvarter för att beskydda mig mot dödens tillbud, vilka jag har förutkänt genom det sjätte sinne, som utbildats under inflytande av marter under sex månader i följd.

Klockan tio på kvällen kommer en vindstöt och ruskar på min dörr, som går utåt korridoren. Jag fäster den med träkilar. Ingenting hjälper, den fortfar att skaka.

Därefter sjunger det i fönstren, och kaminen tjuter som en hund, hela huset gungar som ett fartyg.

Jag kan icke sova, och än är det min mor som jämrar sig, än den lilla som gråter.

På morgonen kommer min mor ut alldeles matt 177 efter den sömnlösa natten och annat, som hon döljer för mig, och hon säger:

— Res, mitt barn; jag har fått nog av detta os från helvetet!

Och jag reser, till Norden, på pilgrimsfärd, för att uthärda fiendens eld å en annan station på försoningens väg.

178

helvete: Hölle

lössläppt: locker

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

och: und

för att: um zu

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

oreda: Durcheinander, Unordnung, Wirrwarr

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

om: um

om: wenn, falls, ob

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hemlighetsfull: geheimnisvoll

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

som: wie, als

som: der

drabba: treffen, betreffen, erleiden, zustoßen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

utsprida: verbreiten

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

nummer: Nummer

nedanstående: unten erwähnt, unten genannt, unten stehend

notis: Notiz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

olycklig: unglücklich

komma: kommen

hit: Hit

hit: hierher, heran

till: bis, an, in, nach, zu

Paris: Paris

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

kvinnohat: Frauenhass, Misogynie

bli: werden, bleiben

snart: bald, gleich

snar: prompt

nog: genug, noch, wohl, gewiss

tvinga: zwingen, nötigen

tvungen: gezwungen

att: dass

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

och: und

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tiga: schweigen, stillschweigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

like: deinesgleichen

skräckslagen: schreckensstarr, schreckgelähmt, starr vor Angst

inför: vor, für

införa: einführen

fana: Fahne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vilja: wollen

vilja: Wille

ej: nicht

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

öde: Schicksal, Los

öde: öde

på: auf

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

tragisk: tragisch

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

från: von, aus

kropp: Körper, Leib

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

alltså: also

sann: wahr, echt

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ha: haben, sein

lägga: legen

ut: heraus, hinaus, aus-

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

snara: Schlinge

snar: prompt

där: wo

där: dort, da

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bo: wohnen, leben

vid: bei, um, mit

vid: weit

lägga: legen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

mordförsök: Mordversuch

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

följd: Folge

sjuklig: kränkelnd, krankhaft, kränklich

-het: -heit, -keit, -nis

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

symptom: Symptom

ännu: noch, immer noch

yppa: bekannt machen, enthüllen, offenbaren

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

kvinna: Frau, Weib

tydligen: anscheinend, scheinbar, offenbar

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

feministisk: feministisch

tavla: Gemälde, Bild, Tafel

dansk: dänisch

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

äntligen: endlich

faktum: Tatsache, Fakt, Faktum

påtaglig: augenscheinlich, offenbar, offensichtlich

verklighet: Wirklichkeit, Realität

befria: befreien

alla: alle

förskräcklig: schrecklich, fürchterlich

farhåga: Befürchtung, Besorgnis

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

sinne: Sinn, Gemüt

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skynda: eilen, beeilen

mor: Maure

med den: damit

god: gut, lecker, wohlschmeckend

nyhet: Nachricht, Neuigkeit, Neuheit

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

här: hier

här: Armee, Heer

inte: nicht

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

galen: verrückt

gala: krähen, kuckuck, rufen

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

rubba: aus der Fassung bringen, erschüttern, ins Wanken bringen, rücken

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

sjuk: krank

läkare: Arzt, Ärztin

råda: raten, empfehlen, herrschen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

kropp: Körper, Leib

övning: Übung

till exempel: zum Beispiel

hugga: hacken, hauen, schlingen, stechen

ved: Brennholz, Feuerholz, Abfallholz, Totholz

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

bra: gut

kvinna: Frau, Weib

eller: oder, entweder ... oder

tvärtom: im Gegenteil, umgekehrt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skilja: unterscheiden, trennen

skiljas: sich scheiden lassen, sich trennen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

alltför: allzu, gar zu

skarp: scharf

replik: Zeile, Entgegnung, Erwiderung, Gegenrede, Replik, Nachbildung

glömma: vergessen

kvinnlig: weiblich, feminin

helgon: Heiliger, Heilige

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

full: voll, betrunken, volltrunken

förbli: verbleiben

kvinna: Frau, Weib

vilja: wollen

vill: -los

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

fiende: Feind

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

ryss: Russe

-na: dieser

-na: dieser

till och med: sogar, einschließlich

evig: ewig

offer: Opfer

Job: Hiob, Job, Ijob

oförvitlig: integer

e: O

ha: haben, sein

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

död: tot, Tod

döda: töten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

förnyare: Erneuerer, Erneuerin

naturvetenskap: Naturwissenschaft

förvilla: irreführen, verwirren

förvillad: verwirrt

skog: Wald, Forst

ovisshet: Ungewissheit, Unsicherheit

skjuta: schießen, schieben

åt sidan: beiseite

nyfödd: neugeboren

idé: Idee

övernaturlig: übernatürlich

ingripa: eingreifen

ingripande: Eingriff, Eingreifen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

i ett: andauernd

immateriell: immateriell

syftemål: Bestimmung

glömma: vergessen

komplettera: ergänzen, komplettieren, vervollständigen

naken: nackt

utföra: ausführen, exportieren

attentat: Attentat

söka: suchen

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

upphovsman: Urheber, Urheberin

därtill: dazu

brinna: brennen

brinnande: inbrünstig

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

hämnas: rächen, heimzahlen

göra: machen, tun

utkast: Entwurf

skrift: Schrift, Schriftstück

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

polis: Polizei, Polizist, Polizistin, Police, Versicherungsschein

prefektur: Präfektur

annan: andere, sonstig

Paris: Paris

tidning: Zeitung, Zeitschrift

då: als, wenn

då: damals, dann

väl: gut, wohl, doch

än: als

än: als, noch, auch, immer

å: Bach, Fluss

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

omkastning: Umschalten, Umschaltung, Umschwung

händelse: Ereignis, Vorfall

löpa: laufen, entkommen, verlaufen, Gefahr laufen, läufig sein

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

komma: kommen

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

på det: darauf

tråkig: langweilig, trist, bedauerlich

drama: Drama

dramat: Einkaufswagen

hota: drohen, bedrohen

hotad: bedroht, gefährdet

utmynna: münden

far: Vater

fars: Farce, Posse, Schwank

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dag: Tag

efter: nach, hinter

middag: Mittag, Abendessen, Hauptmahlzeit

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

envisas: eigensinnig, sein

liten: klein

lilla: Klein-Klein

Christine: Christine

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

stuga: Häuschen

dit: dahin, dorthin

bege: gehen

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

middagslur: Mittagsschläfchen

omöjlig: unmöglich

stå: stehen

stå på: aufstehen, Löffel

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

emot: gegen

ge: geben, aufgeben, ergeben

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vika undan: ausweichen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bön: Gebet, Bitte

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

komma: kommen

upp: auf, hinauf

befalla: befehlen, gebieten

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

penna: Stift, Schreiber

papper: Papier

vid: weit

vidare: weiter

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

order: Befehl, Bestellung, Order, Auftrag

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förklara: erklären, darlegen

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

rita av: abzeichnen

inte: nicht

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

pappa: Papa, Vati, Papi, Vater

trött: müde, überdrüssig

utmattad: erschöpft, energielos

utmatta: ermüden

förstå: verstehen, begreifen

icke-: nicht-

icke-: non-

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

lyda: gehorchen, befolgen, folgen, lauten

barn: Kind, Barn

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

röst: Stimme

tonfall: Tonfall

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

motstå: widerstehen, Widerstand leisten

då: als, wenn

då: damals, dann

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

positivspelare: Drehorgelspieler

val: Wahl, Wal

vals: Walzer, Walze

utanför: draußen, außerhalb

dörr: Tür, Türe

föreslå: vorschlagen

lillan: Nesthäkchen

dansa med: betanzen

barnflicka: Kindermädchen

ha: haben, sein

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

locka: locken, verlocken

musik: Musik

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

granne: Nachbar, Nachbarin

förstuga: Diele, Flur, Garderobe, Vorraum

bli: werden, bleiben

improvisera: improvisieren

improviserad: improvisiert

bal: Ball, Ballen

positiv: positiv, Positiv

positiv: Positiv, Drehorgel, Leierkasten, positiv

pelare: Pfeiler, Säule

om: um

om: wenn, falls, ob

be: beten, bitten

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stiga av: aussteigen

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

stiga på: einsteigen, zusteigen

in i: hinein

kök: Küche

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

räcka: ausreichen, reichen, langen, erreichen, hinreichen, überreichen

timme: Stunde

nedslagenhet: Niedergeschlagenheit

gå: gehen, laufen

går: gestern

ko: Kuh, Rind

för att: um zu

förströ: zerstreuen

stilla: still

sömn: Schlaf

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

bibel: Bibel

tjäna: verdienen, dienen

orakel: Orakel

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnande: Eröffnung, Öffnung

på måfå: aufs Geratewohl

läsa: lesen, vorlesen, studieren

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

herre: Herr

ande: Geist, Gespenst, Seele

vek: weich

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

ifrån: aus

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

herre: Herr

kvälja: abhorreszieren, drangsalieren, hinterfragen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tjänare: hallo, servus

tjänare: Diener, Dienstbote

säga: sagen

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

kvälja: abhorreszieren, drangsalieren, hinterfragen

må: mögen, fühlen

vår Herre: Herrgott

tillsaga: Zusage

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

uppsöka: aufsuchen

kunnig: kompetent, kundig

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

gud: Gott, Götter, Gottheit

sand: Sand

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

må: mögen, fühlen

spela med: mitspielen

hand: Hand

varda: werden

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

bättre: besser

just: gerade

misstänkt: verdächtig

misstänka: verdächtigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

barn: Kind, Barn

förlustelse: Belustigung

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

hålla: halten

stå: stehen

häpen: erstaunt, verblüfft, verdutzt

för-: ver-

tälja: schnitzen

nere: unten

nere: down, gedrückt, niedergeschlagen

by: Dorf, Bö, Windstoß

fruntimmer: Frauenzimmer

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

familj: Familie

plötsligt: plötzlich

plötslig: plötzlich, jäh

bli: werden, bleiben

vansinnig: wahnsinnig, irrsinnig

hur: wie

bete: benehmen, aufführen, betragen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

dansa: tanzen

gammal: alt, vergammelt

dam: Dame, Königin

outtröttlig: unermüdlich

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

brud: Braut, Tussi

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

säga: sagen

vid: weit

vidare: weiter

gråta: weinen, heulen, flennen, Tränen vergießen, greinen

frukta: fürchten, befürchten

död: Tod, Toter, Tote

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

hämta: holen, abholen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

ryslig: schrecklich, entsetzlich, schauderhaft, schauerlich

situation: Situation, Lage

bo: wohnen, leben

i det: darin

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

hyra: mieten, vermieten

dö: sterben, eingehen, krepieren

död: tot, Tod

barn: Kind, Barn

bal: Ball, Ballen

pågå: andauern, fortdauern, in Gang sein

förklara: erklären, darlegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

läkare: Arzt, Ärztin

psykiatriker: Psychiater

psykolog: Psychologe, Psychologin

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vetenskap: Wissenschaft

bankrutt: bankrott

bankrutt: Bankrott, Konkurs, Pleite, Zahlungseinstellung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dotter: Tochter

besvärja: beschwören

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ande: Geist, Gespenst, Seele

and: Ente, Wildente

jaga: jagen

flykt: Flucht, Flug

oskuld: Jungfräulichkeit, Unschuld

rusa: stürmen, rasen, rennen, stürzen, hochjagen

kvinna: Frau, Weib

skryta: angeben, prahlen, protzen

fritänkare: Freidenker, Freigeist

spöka: aufbrezeln, sich als Gespenst verkleiden, spinnen, spuken

dag: Tag

dans: Tanz

fortgå: weitergehen

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

natt: Nacht

övervaka: überwachen, beaufsichtigen

väninna: Freundin

värna: schützen, verteidigen, bewahren

mot: gegen, entgegen

död: Tod, Toter, Tote

angrepp: Angriff, Attacke

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

emedan: da, weil, dieweil

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

tillvaro: Existenz, Dasein

ande: Geist, Gespenst, Seele

emellanåt: bisweilen, mitunter, zwischendurch

påstå: behaupten

avliden: entschlafen, verschieden, verstorben

make: Ehemann, Gatte, Gemahl, Mann, Gespons, Ehegespons, Gegenstück

plåga: quälen, plagen

avresa: Abfahrt, Abreise

avresa: abfahren, abreisen

skjuta upp: verschieben, aufschieben, hochschießen

uppskjuten: aufgeschoben

återhämta: erholen

kraft: Kraft

mången: viel

många: viele

sömnlös: schlaflos

natt: Nacht

flytta: umziehen, bewegen

flytt: Umzug, Zug

sovrum: Schlafzimmer, Schlafstube

tant: Tante

våning: Stockwerk, Stock, Etage

på andra sidan: jenseits

gata: Straße

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

rosenröd: rosenrot

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

egendomlig: eigentümlich, merkwürdig

sammanträffande: Zusammentreffen, Koinzidenz

pi: Pi

NO: Naturkunde

no: Nō

fängelse: Gefängnis

Stockholm: Stockholm

i den: im

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

ro: Ruhe

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

ro: rudern

kamma: kämmen

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

första: erste

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

rum: Zimmer, Raum

vit: weiß, weiss

vit: Weiß

kalka: kalken

vägg: Wand, Mauer

fullsatt: besetzt

tavla: Gemälde, Bild, Tafel

föreställa: vorstellen, darstellen

manlig: männlich, maskulin, mannhaft

kvinnlig: weiblich, feminin

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

säng: Bett

krucifix: Kruzifix

andra: andere, anderer

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

ande: Geist, Gespenst, Seele

åter: rück-, wieder, wiederum

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driva: Wehe, Düne, Schneewehe, Verwehung

driva på: antreiben

driva ut: austreiben

spel: Spiel

tand: Zahn, Sägezahn

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

tillbringa: verbringen, zubringen

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

olycksbådande: Unheil verkündend

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

tystna: verstummen

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

hjärta: Herz

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

skaka: schütteln, rütteln

liten: klein

litet: jung

buller: Lärm, Krach, Gepolter

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

gnista: Funke

mycket: viel, sehr

stor: groß

spån: Span

bilda: bilden, gründen

bildad: gebildet

stearinljus: Kerze, Stearinkerze, Wachskerze

falla: fallen, stürzen

ned: nieder

golv: Fußboden, Boden

ingenting: nichts

annat: andere

anse: denken, glauben, meinen

anses: gelten

död: Tod, Toter, Tote

död: tot, Tod

förebud: Vorzeichen, Vorbote

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

land: Land, Staat

låta: klingen, lauten, zulassen

låt: Lied, Popsong, Schlager, Weise

gå för: ankommen

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

läsa: lesen, vorlesen, studieren

läst: Leisten

kvart: Quarte, Quart, Viertel, Viertelstunde, Viertelfinale

kvarts: Quarz

ja: ja, Ja

näsduk: Taschentuch

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

lång: lang, groß

kudde: Kissen, Kopfkissen

söka: suchen

finna: finden, sich abfinden, meinen

böja: biegen, beugen, bücken

taga: nehmen

någonting: etwas, irgendetwas

falla: fallen, stürzen

ner: hinunter, runter, nieder

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

finger: Finger

far: Vater

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

hår: Haar

lik: gleich, ähnlich

lik: Leiche, Leichnam, Liek

spån: Span

i stället för att: anstatt

bli förskräckt: erschrecken

tillbaka: zurück

hålla: halten

hålla på: auf, beharren, durchhalten, halten, unterstützen, zu

hålla till: aufhalten

hålla ut: aushalten

hålla om: umarmen

hålla isär: auseinanderhalten

hålla av: gernhaben

hålla ihop: zusammenhalten

leende: Lächeln

le: lächeln

leende: lächelnd

så: säen

så: so, also

löjlig: lächerlich, lachhaft

förefalla: scheinen, anmuten, vorfallen, wirken

äventyr: Abenteuer

le: lächeln

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

huru: wie

möjlig: möglich

möjligt: möglichst

liv: Leben

komisk: komisch, amüsant

komiskt: komischerweise

i sig: an sich

så: säen

så: so, also

bråk: Bruch, Krach, Stunk

kanhända: eventuell

själ: Seele, Geist, Gemüt

inre: inner

gömma: verstecken, verbergen

obestämd: unbestimmt

medvetande: Bewusstsein, Bewußtsein

allting: alles

här på: hieran

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

blott: bloß

blott: bloß, nur

maskera: maskieren

maskerad: maskiert

maskerad: Kostümierung, Maskerade, Maskierung, Verkleidung

sken: Schein

skina: leuchten, scheinen

gyckel: Fopperei

bild: Bild

gud: Gott, Götter, Gottheit

roa sig: amüsieren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lidande: Leiden

hög: hoch, laut, high

högt: extrem

uppe: oben

ovanför: oberhalb

berg: Berg, Gestein

slott: Schloss

bygga: bauen, erbauen

byggd: gebaut

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

klippa: schneiden, mähen, zerschneiden, scheren, schneiden lassen

klippa: Fels, Felsen, Klippe

klippa av: abschneiden

klippa ut: ausschneiden

behärska: beherrschen, meistern

övrig: übrig

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

utsikt: Aussicht

inferno: Hölle, Inferno

liknande: ähnlich, ähnelnd

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

hålväg: Hohlweg

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lund: Hain, Wäldchen

kanske: vielleicht, eventuell

tusen: tausend

ek: Eiche, Stieleiche, Sommereiche

eka: widerhallen, nachahmen

enligt: gemäß, laut, nach

sägen: Sage

druid: Druide, Druidin

lund: Hain, Wäldchen

eftersom: da

eftersom: alldieweil

mistel: Mistel

ymnig: reichlich, reich, ausgiebig, groß, überschwenglich

anträffa: antreffen, vorfinden

växa: wachsen

växa upp: aufwachsen

växande: Wachstum, zunehmend

överallt: überall

lind: Linde, Lindenbaum

linda: schlingen, wickeln

äppleträd: Apfelbaum

park: Park, Anlage

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

väg: Weg, Straße, Reise

brant: steil

brant: Steilhang, Abhang

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

granskog: Tannenwald

gång: Mal, -mal, Gang

gånger: mal, auf

gånger: Einmaleins

försöka: versuchen, probieren

topp: Gipfel, Spitze, Oberteil, Top

toppen: großartig

hända: passieren, geschehen, ereignen

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

något: etwas

oförutsedd: unvorhergesehen

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

stött: beleidigt, eingeschnappt, gekränkt, gestoßen

tillbaka: zurück

än: als

än: als, noch, auch, immer

råbock: Rehbock

bryta: brechen, abbauen, gebrochen sprechen, mit Akzent sprechen

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

oväntad: unerwartet, unvermutet, unvorhergesehen

hopp: Hoffnung, Sprung

än: als

än: als, noch, auch, immer

hare: Hase, Angsthase, Schrittmacher

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

någon: jemand, irgendwer

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

varfågel: Nördlicher Raubwürger, Raubwürger

ängslan: Angst

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

skri: Schrei, Schreie

sista: letzte

morgon: Morgen, Vormittag

dag: Tag

för: fähig

före: vor

trotsa: trotzen

hinder: Hindernis, Hindernislauf

genomtränga: durchdrängeln

skum: zwielichtig, faul, fragwürdig, verdächtig, dunkel, dämmerig, dämmrig, schummerig, schummrig

skumma: abscheiden, abschöpfen, durchblättern, querlesen, überfliegen, schäumen

dyster: düster, finster, trübselig

granskog: Tannenwald

klättra: klettern

ända: Ende

ända: beenden, enden

upp till: bis

där: wo

där: dort, da

präktig: prächtig

Donau: Donau

dal: Tal, Senke

Alperna: Alpen

andas ut: ausatmen, aufatmen

för första gången: erstmals

lång: lang, groß

länge: lange

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

tratt: Trichter

dal: Tal, Senke

djup: Tiefe

sol: Sonne, Sonnenschein

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

nejd: Gefilde, Gegend

oändlig: unendlich, endlos

horisont: Horizont

Alperna: Alpen

vit: weiß, weiss

kam: Kamm, Gebirgskamm, Grat, Hahnenkamm, Wellenkamm

kamma: kämmen

samman: zusammen

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

moln: Wolke

vacker: schön, hübsch

himmel: Himmel

månne: vielleicht

inrymma: einräumen, unterbringen

både: beide

helvete: Hölle

så att: damit

några: einige, manche

ställe: Stelle, Ort, Platz, Stätte

ställ: Stativ, Ständer, Gestell

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

belöning: Belohnung

kanske: vielleicht, eventuell

säker: sicher, selbstsicher

erinra: erinnern

liv: Leben

skön: schön, behaglich

ögonblick: Augenblick, Moment

minnas: erinnern

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

såsom: wie, als

himmelsk: himmlisch

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

dålig: schlecht

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

förete: ausstrecken

infernalisk: infernalisch

ha: haben, sein

framtid: Zukunft, Futur

förbehålla: vorbehalten

timme: Stunde

minut: Minute, Winkelminute

lycka: Glück, Glücksgefühl, Haken, Schleife, Schlinge, Öse

lycka: verschließen

låta: klingen, lauten, zulassen

köpa: kaufen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

bekymmer: Sorge, Besorgnis, Kummer

någorlunda: einigermaßen

ren: sauber, rein, pur

samvete: Gewissen

kvar: zurück, übrig

föga: wenig, gering

hågad: gewillt

smärta: Schmerz

dal: Tal, Senke

berg: Berg, Gestein

platå: Hochebene, Plateau, Ebene

beundra: bewundern

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

skönhet: Schönheit, Schöne

märka: merken, kennzeichnen, markieren

avskild: abgeschieden, abgesondert

bilda: bilden, gründen

spets: Spitze, Spitz

natur: Natur

ut-: aus-

hugga: hacken, hauen, schlingen, stechen

egyptisk: ägyptisch

sfinx: Sphinx

på: auf

jätte: Riese, Hüne

ligga: liegen

sten: Stein

hop: Haufen

ur: Uhr

ur: aus

upp: auf, hinauf

sticka: stricken, stechen, abhauen, abschwirren

sticka: Stricknadel, Splitter

käpp: Stock

pryda: verzieren, schmücken, zieren

prydd: geschmückt

stycke: Stück, Absatz

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

lärft: Leinen

tjäna: verdienen, dienen

flagga: Flagge, Fahne

flagga: beflaggen, flaggen

utan: ohne

utan: sondern

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

fråga: fragen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

ställning: Position, Stellung, Stand

betyda: bedeuten

hemsöka: heimsuchen

enda: einzig

oemotståndlig: unwiderstehlich

föreställning: Vorstellung, Aufführung, Darbietung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

flagga: Flagge, Fahne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

trots: trotz, obwohl

trots: Trotz

fara: Gefahr

förakta: verachten, missachten

storm: Sturm

storma: stürmen

brant: Steilhang, Abhang

erövra: erobern

stund: Weile, Moment

tonår: Teenageralter

sluttning: Hang, Abhang, Gefälle, Neigung, Schräge

Donau: Donau

bröllop: Hochzeit, Heirat, Vermählung, Eheschließung

marsch: Marsch, Marschmusik

marsch: marsch

spela: spielen, vorspielen

beledsaga: begleiten

ånger: Reue

brud: Braut, Tussi

följe: Gefolge, Begleitung

osynlig: unsichtbar

igenkännlig: wiedererkennbar

giftermål: Heirat, Eheschließung, Hochzeit, Vermählung

obligatorisk: obligatorisch, verpflichtend, verbindlich

boss: Boss

boss: Abhängling

skott: Schuss, Schott, Trieb, Schössling, Abschuss

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

skodd: beschlagen, beschuht

tillräckligt: genug, ausreichend, hinreichend, genügend

själ: Seele, Geist, Gemüt

olycklig: unglücklich

kunna: können, vermögen

om: um

om: wenn, falls, ob

smälta: schmelzen, verdauen

smälta: Schmelze

smälta in: verschmelzen

poesi: Poesie, Dichtung

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

alldaglig: alltäglich

naturlig: natürlich

händelse: Ereignis, Vorfall

uppta: einnehmen, ausschöpfen, aufnehmen

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

förebud: Vorzeichen, Vorbote

ogärna: ungern

långsam: langsam

fjät: Fußspur, Schritt

ned: nieder

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

stiga av: aussteigen

stiga upp: aufstehen, aufsteigen

stiga på: einsteigen, zusteigen

natt: Nacht

demon: Dämon

Beatrice: Beatrix

vänta: warten, auf, erwarten

lova: versprechen, loben

grönskande: frisch

grönska: grünen

kvist: Zweig, Kernholz eines Astes

växa: wachsen

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

snö: Schnee

egentligen: eigentlich

böra: müssen, sollen

avta: abnehmen

gas: Gas, Gaspedal, Gaze

guld: Gold

skära: schneiden, reinigen, sicheln

skära: Sichel, Mondsichel

skär: rein, unbefleckt

skära av: abschneiden

skära bort: wegschneiden

redan: schon, bereits

mormor: Großmutter, Oma

uttrycka: ausdrücken, formulieren

önskan: Wunsch, Anliegen, Bitte

vare sig: weder … noch …

åvägabringa: auf den Weg bringen, zu Stande bringen, zustande bringen

försoning: Versöhnung

skäl: Grund, Ursache, Gabelung, Verzweigung

måhända: vielleicht

rot: Wurzel

ockult: versteckt

visionär: Visionär, Visionärin

visionär: visionär

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

förevändning: Ausrede, Vorwand

uppskjuta: aufschieben

besök: Besuch

svärmor: Schwiegermutter

utsätta: aussetzen

bestämma: entscheiden, beschließen, festlegen, bestimmen, feststellen

bestämd: bestimmt

tvinga: zwingen, nötigen

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

hälsa på: besuchen, begrüßen, grüßen

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

antagligen: wahrscheinlich

sista: letzte

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

grav: Grab, Gruft, Graben

november: November, Nebelung

kall: kalt, kühl

klar: klar, fertig, startklar

företaga: unternehmen

barn: Kind, Barn

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

familj: Familie

stam: Stamm, Baumstamm, Volksstamm, Phylum, Wortstamm

gård: Hof, Gehöft, Gut

belägen: gelegen

stiga ur: aussteigen

värdshus: Gasthaus, Gasthof, Gastwirtschaft, Wirtshaus

medan: während

avvakta: abwarten, zuwarten

återkomst: Rückkehr

anmäla: anmelden, anzeigen, melden

besöka: besuchen

besök: Besuch

ströva: streifen, umherstreifen

äng: Wiese, Weide

lund: Hain, Wäldchen

se: sehen, schauen

två: Zwei

år: Jahr

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

ned: nieder

tynga: belasten, lasten

bild: Bild

hustru: Ehefrau, Gemahlin

blanda: mischen, verrühren

in: ein, herein, hinein, rein

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

skövla: verheeren, verwüsten

frost: Reif, Raureif, Frost

höst: Herbst

rusk: Sauwetter

blomma: Blume, Blüte

blomma: blühen

grön: grün, Grün

strå: Halm

båda: verkünden

båda: beide

plocka: pflücken, sammeln, rupfen

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

sommar: Sommer, Hochsommer

höst: Herbst

blomma: Blume, Blüte

på eftermiddagen: nachmittags

föra: führen

bor: Bor

bo: wohnen, leben

villa: Villa, Einfamilienhaus, Täuschung, Irrtum

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

hörande: hörend

paviljong: Pavillon

föda: gebären, füttern

möte: Treffen, Besprechung, Zusammenkunft, Begegnung, Zusammenprall

försiggå: stattfinden, vor sich gehen

städa: aufräumen, putzen, sauber machen

utan: ohne

utan: sondern

hjärtlighet: Herzlichkeit

hjärtlighet: Bonhomie

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

vänta: warten, auf, erwarten

väntad: erwartet

scen: Bühne, Szene

stil: Stil

förlora: verlieren

son: Sohn

bära: tragen

bär: Beere

inskränka: beschränken, einschränken

åter: rück-, wieder, wiederum

väcka: wecken, aufwecken

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

försvunnen: verschwunden

paradis: Paradies

färg: Farbe

stryka: bügeln, streichen

stryka över: durchstreichen

stryka ut: ausbügeln, ausstreichen, durchstreichen, schwärzen

dörr: Tür, Türe

fönsterpost: Fensterpfosten

ära: Ehre

ära: ehren

Christine: Christine

-s: von

ankomst: Ankunft, Eintreffen

värld: Welt, Erde

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

skog: Wald, Forst

reva: Ranke

smycka: schmücken

fasad: Fassade

egen: eigenartig

egen: eigen

plantera: pflanzen, aufpflanzen

stor: groß

trädgårdsgång: Gartenweg

rensa: ausnehmen, reinigen, säubern

hacka: Hacke

valnötsträd: Nussbaum, Walnussbaum

födelse: Geburt

försvinna: verschwinden, entschwinden

liv: Leben

träd: Baum

träda: treten

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

evighet: Ewigkeit

förflyta: verstreichen, verfließen, vergehen

avsked: Abschied, Entlassung, Kündigung

ord: Wort, Ehrenwort

utbyta: austauschen

mellan: zwischen

flodstrand: Flussstrand, Flussufer

ångbåt: Dampfschiff, Dampfer, Dampfboot

föra: führen

på väg: en Route, gleich

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Ra: Ra, Re

skuld: Schuld

brytning: Akzent, Brechung, Abbau, Förderung

jo: doch, ja, doch, ja, schon

mörda: ermorden, morden, töten

mördad: ermordet

kärlek: Liebe, Zuneigung

farväl: Abschied, Lebewohl

farväl: leb wohl, lebe wohl

törne: Dorn, Dornenstrauch

fält: Feld

ros: Rose, Erysipel, Wundrose, Gürtelrose, Herpes Zoster, Lob, Preis

trösta: trösten

inbillning: Einbildung

dröm: Traum

drömma: träumen

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

sommar: Sommer, Hochsommer

ljuv: lieblich, süß

verklighet: Wirklichkeit, Realität

sakna: fehlen, vermissen, entbehren

natt: Nacht

jämte: neben, nebst, samt, sowie

enträgen: beharrlich, insistent, inständig

begäran: Forderung, Begehren

natt: Nacht

Natt: Nott

kvart: Quarte, Quart, Viertel, Viertelstunde, Viertelfinale

kvarter: Block, Quartier, Viertel, Stadtviertel, Wohnviertel

beskydda: beschützen

till: bis, an, in, nach, zu

bud: Gebot, Angebot, Bote, Botschaft, Einsatz

förut: vorher, voraus

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

sjätte: sechste

sinne: Sinn, Gemüt

utbilda: ausbilden

inflytande: Einfluss

inflytande: einfließend

inflyta: einfließen, eingehen

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

månad: Monat

följd: Folge

följa: folgen, befolgen

följd: begleitet

klocka: Glocke, Uhr

tio: Zehn

på kvällen: abends

vindstöt: Windstoß

ruska: rütteln, schütteln

utåt: nach außen, äußerlich, von außen

korridor: Korridor, Gang, Flur, Hausflur

fästa: befestigen, fixieren

träkil: Holzkeil

hjälpa: helfen

hjälp: Hilfe, Beistand

fortfara: fortfahren, fortsetzen

skaka: schütteln, rütteln

därefter: danach

sjunga: singen

fönster: Fenster, Zeitfenster

kamin: Heizofen

tjuta: heulen

hund: Hund

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

gunga: schaukeln

fartyg: Schiff, Wasserfahrzeug

jämra: jammern

på morgonen: morgendlich

alldeles: völlig, ganz

matt: matt

dölja: verbergen, verstecken

resa: reisen, fahren, errichten, aufrichten, aufstellen, aufsteigen

fått nog: die Faxen dicke haben

os: Dunst, Qualm

Norden: Norden, Nordische Länder

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

uthärda: aushalten, ertragen, überstehen

fiende: Feind

eld: Feuer

å: Bach, Fluss

station: Station, Bahnhof, Haltepunkt, Haltestelle, Aufenthaltsort, Farm, Standort

försoning: Versöhnung

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

XIII.

Pilgrimsfärd och försoning.

Det finnes 90 städer i Sverige, och till den som jag avskyr mest ha makterna dömt mig.

Jag börjar med att besöka läkarne.

Den förste påstår att jag lider av nevrasteni; den andre har klart för sig att det är angina pectoris; den tredje paranoia, således sinnessjukdom; den fjärde emfysem . . . Detta är till fyllest för att jag kan känna mig skyddad mot att inspärras på dårhus.

Emellertid måste jag för att få existensmedel skriva artiklar i en tidning. Men varje gång jag slår mig ned vid bordet för att fatta pennan, är helvetet löst. Nu har man hittat på en ny fint för att göra mig galen. Så fort jag tagit in på hotellet, utbryter ett larm, överensstämmande med det vid rue de la Grande Chaumière i Paris; man går med släpande steg och flyttar på möbler. Jag byter om rum, byter om hotell, bullret finns där ändå ovanför mitt huvud. Jag går på källare; knappt har jag valt en plats i matsalen förr än oväsendet börjar. Och väl att märka, jag frågar alltid de närvarande om de höra samma buller som jag; man svarar alltid ja och ger en motsvarande beskrivning därpå. 179

Alltså är det inte någon hörselhallucination; överallt en planlagd intrig, säger jag till mig själv. Men en dag, då jag oförhappandes inträder i en skomakarebutik, begynner bullret i samma ögonblick. Alltså ingen överlagd intrig! Det är djävulen! Jagad från det ena hotellet till det andra och överallt förföljd genom elektriska trådar, som nå ända till kanten av min säng, överallt anfallen av dessa elektriska strömmar, som lyfta mig ur stolen och ur sängen, förbereder jag ett självmord efter konstens regler.

Det är det rysligaste väder ute, och min sorgsenhet söker jag skingra genom dryckeslag bland vänner.

En dag då jag var bragt till förtvivlan, efter en bacchanal kvällen förut, har jag just slutat min morgonfrukost på rummet. Brickan med servisen står kvar på bordet, och jag vänder ryggen åt den. Ett klanglöst buller drar min uppmärksamhet dit, och jag ser att en kniv har fallit ned på golvet. Jag tar upp den och lägger den aktsamt så, att intet skall kunna inträffa. Den lyftes upp av sig själv och faller.

Elektricitet är alltså med i spelet!

Samma morgon sitter jag och skriver ett brev till min svärmor, vari jag klagar över det dåliga vädret och över livet i allmänhet. Vid dessa ord: »jorden är smutsig, havet är smutsigt, och från himmeln regnar det gyttja . . .», tänke man sig min överraskning, då jag ser en droppe kristallrent vatten falla ned på papperet!

Ingen elektricitet! Underverk!

På aftonen, fortfarande vid skrivbordet, skrämmes jag av ett buller från det håll där kommoden står. Jag ser efter och märker att en vaxduk, som jag 180 begagnar vid morgonbaden, har fallit ned. Då hänger jag, för att kontrollera saken, upp duken igen på ett särskilt sätt, som gör att den omöjligt kan falla.

Den faller ändå!

Vad är det?

Nu rikta mina tankar sig åter på ockultisterna och deras hemliga förmåga till varjehanda.

Jag beger mig från staden, medförande min skriftliga angivelse, och far till Lund, där gamla vänner, läkare, psykiatriker, till och med teosofer, bo, på vilkas bistånd jag räknar för min timliga frälsning.

Varför och huru har jag drivits att slå mig ned i denna lilla universitetsstad, beryktad såsom en relegations- eller botgöringsort för Uppsalastudenter, som festat för mycket till nackdel för sin kassa eller sin hälsa? Är det ett Canossa, varest jag bör avsvärja mina villomeningar inför denna ungdomsskara, som en gång har kallat mig sin banérförare, det var mellan 1880 och 1890? Jag vet väl hurudan situationen är, och att jag är lyst i bann av flertalet bland professorerna såsom en ungdomens förförare; att fäder och mödrar frukta för mig som för hin onde.

Därtill kommer att jag har ådragit mig personlig fiendskap här; jag är skuldsatt här, och det under omständigheter, som kasta en mindre vacker dager på min karaktär; här bor Popoffskys svägerska med sin man, och som båda intaga en framskjuten plats i societeten, äro de i stånd till att skaffa mig besvärliga fiender på halsen. Här finnas till och med släktingar, som förnekat mig, vänner som sagt upp bekantskapen och blivit mina fiender. Det är med ett ord den 181 mest illa valda plats för en vistelse i lugn och ro; det är helvetet, men konstruerat med en mästerlig följdriktighet och en gudomlig sinnrikhet. Det är här jag har att tömma kalken och återförena ungdomen med de vredgade makterna.

Av en tillfällighet, som för resten är ganska pittoresk, har jag nyligen köpt mig en modern kappa med krage och kapuschong, loppbrun till färgen och liknande kapucinermunkarnas kåpa. I botgöraredräkt gör jag alltså mitt återinträde i Sverige efter sex års landsflykt.

Omkring år 1885 bildades i Lund en studentförening, som kallade sig »De unga gubbarne», och vars litterära, vetenskapliga och sociala intressen kunde översättas med dess lösen, radikalism. Programmet, som anknöt sig till de moderna idéerna, var först socialistiskt, därefter nihilistiskt för att slutligen utmynna i en allmän upplösningens anda, en fin-de-sièclestämning, med anstrykning av satanism och dekadans.

Partiets chef och den tappraste bland paladinerna, en mångårig vän till mig, vilken jag dock ej nu träffat på tre år, kommer och hälsar på mig.

Klädd som jag i en kåpa, men grå som franciskanermunkarnes, ter han sig åldrad, avmagrad, med ynklig uppsyn, och berättar mig sin historia genom sin blotta fysionomi.

— Även du?

— Ja! Det är ute med det där, nu!

Då jag vill bjuda honom ett glas vin, presenterar han sig som absolutist, vilken icke mer smakar något starkt!

— Och De unga gubbarne? 182

— De ha dött, kommit på utförsbacken, blivit brackor, inregistrerats i det fördömda samhället.

— Canossa?

— Canossa över hela linjen!

— Det är således någonting providentiellt i att jag har kommit hit?

— Providentiellt! Det är just rätta ordet.

— Makterna alltså erkända i Lund?

— Makterna förbereda sin återkomst.

— Kan man sova om nätterna här i Skåne?

— Inte just! Alla människor klaga över att de ha maran, bröstbeklämning, affektioner åt hjärtat.

— Så lägligt jag då har kommit, eftersom detsamma just är fallet med mig.

Vi ha samspråkat ett par timmar om de underliga saker som nu inträffa, och min vän har berättat mig sällsamma händelser, för vilka än den ene, än den andre råkat ut, och såsom en sammanfattning uttalar han det förmenande att den nuvarande ungdomen går och väntar på något nytt.

— Man åstundar en religion; en försoning med makterna (det är just ordet), ett närmande till den osynliga världen. Det naturalistiska skedet var kraftigt och bördigt, men har nu tjänat ut sin tid. Det finnes ingenting att anmärka mot den rörelsen, ingenting att ångra, eftersom makterna ha så velat, att vår väg skulle gå fram därigenom. Ett experimenterande skede, där experimenten med negativt resultat ha bevisat fåfängligheten av vissa teorier, som ställts på prov. En Gud, okänd tills vidare, 183 vilken utvecklar sig och växer, uppenbarar sig tid efter annan och dessemellan tyckes lämna världen åt dess öde, likt åkerbrukaren som låter dårrepet och vetet frodas ända till skörden. För varje gång som han uppenbarar sig har han ändrat åsikter och börjar sin nya styrelse med att införa förbättringar, framgångna ur praktiken.

Religionen skall sålunda återkomma, men under andra former, och en kompromiss med de gamla religionerna synes icke vara möjlig. Det är icke ett reaktionsskede som förestår, det är icke ett återvändande till det som har levat ut, det är framåtskridandet mot någonting nytt!

Vad för nytt? Vi få se!

Mot slutet av vårt samtal slungar jag ut en fråga såsom man skjuter en pil mot molnen.

— Känner du till Swedenborg?

— Nej! Men min mor har hans arbeten, och det har till och med hänt henne underbara saker . . .

Från ateism till Swedenborg tycks det bara vara ett steg!

Jag ber att få låna Swedenborgs skrifter, och min vän, denne Saulus bland de unga profeterna, tar med sig till mig Arcana Coelestia. Och han tar också med sig en ung man, som blivit benådad av makterna, ett underbarn, som berättar mig ett sitt livsäventyr, vilket är endast alltför likt mina, och då vi jämföra våra vedermödor, går ljuset upp, och vi vinna befrielse med bistånd av Swedenborg.

Jag hembär tack åt försynen, som sänt mig till denna föraktade småstad för att där försona min skuld och bliva frälst.

184

pilgrimsfärd: Wallfahrt, Pilgerfahrt, Pilgerreise

och: und

försoning: Versöhnung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

stad: Stadt, Ort

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Sverige: Schweden

till: bis, an, in, nach, zu

den som: wer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

avsky: verabscheuen

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

ha: haben, sein

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

döma: beurteilen, richten, urteilen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

att: dass

besöka: besuchen

läkare: Arzt, Ärztin

e: O

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

förste: erste

påstå: behaupten

lida: leiden, erdulden

lid: Hügel

lider: (Licht) abgeben

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ha: haben, sein

klar: klar, fertig, startklar

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

tredje: dritte

paranoia: Paranoia, Verfolgungswahn

således: also, folglich

sinne: Sinn, Gemüt

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

fjärde: vierte

emfysem: Emphysem

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

till fyllest: ausreichend, genug, genügend, hinreichend

för att: um zu

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

skydda: schützen, beschützen

mot: gegen, entgegen

inspärra: einsperren

på: auf

dårhus: Irrenhaus, Tollhaus, Narrenhaus

emellertid: jedoch, allerdings, indessen, aber, indes

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

existensmedel: Existenzmittel

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tidning: Zeitung, Zeitschrift

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

varje gång: jeweils

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

ned: nieder

vid: bei, um, mit

vid: weit

bord: Tisch, Bord

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

penna: Stift, Schreiber

helvete: Hölle

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

löst: gelöst

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

hitta: finden

hittad: gefunden

ny: neu

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

fint: Finte, Täuschung

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

galen: verrückt

gala: krähen, kuckuck, rufen

så: säen

så: so, also

fort: schnell

fort: Fort, Befestigung

in: ein, herein, hinein, rein

hotell: Hotel

utbryta: ausbrechen

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

larm: Alarm, Alarmanlage, Lärm

överensstämma: übereinstimmen

överensstämmande: deckungsgleich

med det: damit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

lägga: legen

Paris: Paris

gå: gehen, laufen

går: gestern

släpa: schleppen, schleifen

stiga: steigen, besteigen, ersteigen

steg: Schritt, Tritt, Stufe

flytta: umziehen, bewegen

flytt: Umzug, Zug

möbel: Möbel, Möbelstück

byta: tauschen, umtauschen, wechseln, umsteigen

om: um

om: wenn, falls, ob

rum: Zimmer, Raum

hotell: Hotel

buller: Lärm, Krach, Gepolter

inseende: Aufsicht

där: wo

där: dort, da

ändå: trotzdem, dennoch, doch, immerhin, sowieso, eh

ovanför: oberhalb

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

källare: Keller

knapp: knapp, spärlich, dürftig

knappt: kaum

välja: wählen, aussuchen, sich entschließen

vald: gewählt

plats: Platz

matsal: Esszimmer, Speisezimmer, Speisesaal

förr: früher, eher

än: als

än: als, noch, auch, immer

oväsen: Lärm, Radau

oväsende: Geräusch

och: und

väl: gut, wohl, doch

märka: merken, kennzeichnen, markieren

fråga: fragen

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

närvarande: anwesend, zugegen

närvara: besuchen

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

buller: Lärm, Krach, Gepolter

som: wie, als

som: der

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

ja: ja, Ja

ge: geben, aufgeben, ergeben

motsvarande: entsprechend

motsvara: entsprechen

beskrivning: Beschreibung

därpå: darauf

alltså: also

inte någon: Nichts

hörsel: Gehör

hallucination: Halluzination

överallt: überall

plan: eben, glatt, plan

plan: Plan, Ebene, Stockwerk, Etage, Geschoss, Flugzeug, Maschine

lägga: legen

lägga till: hinzufügen, anlegen

lägga på: auflegen, zulegen

lägga ut: ablegen, auslegen

lägga av: abschließen, aufhören

lägga fram: vorlegen

lägga ihop: addieren, zusammenzählen

lägga tillbaka: zurücklegen

lägga om: ändern

lägga in: einlegen, einschreiben

intrig: Intrige, Ränkespiel

säga: sagen

själv: allein

själv: selbst

en dag: einst

då: als, wenn

då: damals, dann

oför: arbeitsunfähig

ha: haben, sein

ande: Geist, Gespenst, Seele

ände: Ende

inträda: eintreten

skomakare: Schuhmacher, Schuster, Schuhmacherin, Schusterin

butik: Laden, Geschäft, Einzelhandelsgeschäft, Kramladen

begynna: anfangen, beginnen

ögonblick: Augenblick, Moment

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

överlägga: beratschlagen

djävul: Teufel

jaga: jagen

från: von, aus

ena: einigen

till det: dazu

andra: andere, anderer

förfölja: verfolgen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

tråd: Faden, Garn, Draht, Drahtseil, Stromleitung, elektrische Leitung, Thread

nå: erreichen

nå: na

ända till: bis

kant: Rand, Kante, Saum

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

säng: Bett

anfall: Anfall, Angriff, Attacke

anfalla: angreifen, attackieren, anfallen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

ström: Strom, Haufen

strömma: streamen, strömen

lyfta: heben, abheben

ur: Uhr

ur: aus

stol: Stuhl

säng: Bett

förbereda: vorbereiten

självmord: Suizid, Selbstmord, Selbsttötung, Freitod

efter: nach, hinter

konst: Kunst

regel: Regel, Riegel

ryslig: schrecklich, entsetzlich, schauderhaft, schauerlich

väder: Wetter

ute: draußen

ute: out, unmodern

sorgsenhet: Traurigkeit

söka: suchen

skingra: zerstreuen

dryckeslag: Trinkgelage

bland: zwischen, unter

vän: Freund, Freundin

en dag: einst

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

bringa: bringen

förtvivlan: Verzweiflung

kväll: Abend

förut: vorher, voraus

just: gerade

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

morgon: Morgen, Vormittag

frukost: Frühstück

rum: Zimmer, Raum

bricka: Tablett, Unterlegscheibe, Dienstmarke, Erkennungsmarke, Marke, Plakette, Spielstein, Stein

servis: Service, Bedienung, Servieren, Tafelgeschirr, Serviceabgabe, Trinkgeld

stå: stehen

kvar: zurück, übrig

vända: umdrehen, wenden, umkehren

rygg: Rücken, Bergrücken

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

klanglös: klanglos

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

uppmärksamhet: Aufmerksamkeit

dit: dahin, dorthin

se: sehen, schauen

kniv: Messer

falla: fallen, stürzen

golv: Fußboden, Boden

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

upp: auf, hinauf

lägga: legen

aktsam: achtsam, behutsam, sorgfältig

så: säen

så: so, also

intet: Nichts

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

kunna: können, vermögen

inträffa: eintreffen, eintreten

lyfta: heben, abheben

av sig själv: ganz SB-Markt

falla: fallen, stürzen

elektricitet: Elektrizität, Strom

alltså: also

spel: Spiel

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

morgon: Morgen, Vormittag

sitta: sitzen, hängen

skriva: schreiben, verfassen

brev: Brief

svärmor: Schwiegermutter

vari: worin

klaga: klagen, jammern

över det: darüber

dålig: schlecht

väder: Wetter

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

liv: Leben

i allmänhet: gemeinhin

vid: bei, um, mit

vid: weit

ord: Wort, Ehrenwort

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

smutsig: schmutzig, dreckig

hav: Meer, See, Ozean

smutsig: schmutzig, dreckig

himmel: Himmel

regna: regnen

gyttja: Schlamm, Schlick, Moor

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

överraskning: Überraschung

droppe: Tropfen

kristall: Kristall, Kristallglas

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

vatten: Wasser, Gewässer, Stillgewässer

falla ned: herabfallen

på papperet: auf dem Papier

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

elektricitet: Elektrizität, Strom

underverk: Wunder, Wunderwerk

på: auf

afton: Abend

fortfarande: noch, immer noch, weiterhin, fortlaufend, fortwährend, nach wie vor

fortfara: fortfahren, fortsetzen

skrivbord: Schreibtisch, Desktop

skrämma: erschrecken, einschüchtern, ängstigen

hålla: halten

håll: Seitenstechen, Richtung, Abstand, Entfernung

kommod: Kommode

märka: merken, kennzeichnen, markieren

vaxduk: Wachstuch

begagna: anwenden, benutzen

morgon: Morgen, Vormittag

be: beten, bitten

bad: Bad

då: als, wenn

då: damals, dann

hänga: hängen, aufhängen

kontrollera: kontrollieren, überprüfen, beherrschen

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

sake: Sake

duk: Leinwand, Projektionsfläche, Tischdecke, Tischtuch

igen: wieder, erneut

särskilt: besonders

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

göra: machen, tun

omöjlig: unmöglich

falla: fallen, stürzen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

rikta: richten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

åter: rück-, wieder, wiederum

ockultist: Okkultist, Okkultistin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hemlig: geheim, heimlich, verborgen

förmåga: Fähigkeit, Fertigkeit, Kapazität, Vermögen, Talent

varjehanda: allerhand, allerlei

bege: gehen

städ: Amboss

medföra: bewirken, führen zu, nach sich ziehen, verursachen, zur Folge haben, mit sich führen, mitführen

skriftlig: schriftlich

far: Vater

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

lund: Hain, Wäldchen

gammal: alt, vergammelt

läkare: Arzt, Ärztin

psykiatriker: Psychiater

till och med: sogar, einschließlich

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bo: Nest, Bau, Horst

bo: wohnen, leben

vilkas: dessen

bistånd: Beistand, Entwicklungshilfe

räkna: rechnen, zählen, sich verlassen, zählen auf

timlig: vergänglich, zeitlich

frälsning: Erlösung, Befreiung, Errettung, Rettung

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

huru: wie

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

liten: klein

lilla: Klein-Klein

universitetsstad: Universitätsstadt

beryktad: berüchtigt, verrufen

såsom: wie, als

relegation: Relegation

eller: oder, entweder ... oder

botgöring: Buße

sort: Sorte

Uppsala: Uppsala

student: Student, Studentin, Abiturient, Abiturientin, Abitur

festa: besaufen, zechen, ein Fest feiern, festen

för mycket: zu viel

till nackdel: zulasten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kassa: Kasse

kass: miserabel, mies, schlecht

hälsa: Gesundheit, Wohlbehaltensein

hälsa: grüßen, begrüßen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

Canossa: Canossa

böra: müssen, sollen

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

villomening: Irrmeinung

inför: vor, für

införa: einführen

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

skara: Schar

en gång: einmal

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

banerförare: Bannerträger, Bannerträgerin

mellan: zwischen

veta: wissen, kennen

huru: wie

dag: Tag

situation: Situation, Lage

lysa: leuchten

bann: Bann

flertal: Mehrzahl, Plural, Mehrheit

professor: Professor, Professorin

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

förförare: Verführer, Verführerin

far: Vater

moder: Mutter

mor: Maure

frukta: fürchten, befürchten

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

därtill: dazu

komma: kommen

ådra: Ader

ådra: Gefäß

personlig: persönlich

fiendskap: Feindschaft

här: hier

här: Armee, Heer

skuldsatt: verschuldet

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

omständighet: Umstand

kasta: werfen, wegwerfen

liten: klein

lite: wenig, etwas, bisschen

mindre: darunter

vacker: schön, hübsch

dager: Tageslicht

karaktär: Charakter

bor: Bor

bo: wohnen, leben

svägerska: Schwägerin, Schwippschwägerin

båda: verkünden

båda: beide

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

skjuta: schießen, schieben

skjuta upp: verschieben, aufschieben, hochschießen

skjuta ihjäl: erschießen

societet: High Society

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

i stånd: imstande

skaffa: anschaffen, besorgen, beschaffen, verschaffen

besvärlig: lästig, beschwerlich, mühselig

fiende: Feind

hals: Hals, Kehle, Flaschenhals

här: hier

här: Armee, Heer

finna: finden, sich abfinden, meinen

finnas: existieren, geben

släkting: Verwandter, Verwandte

förneka: leugnen, bestreiten, verleugnen, verneinen, ableugnen

säga: sagen

bekantskap: Bekanntheit, Bekanntschaft

bli: werden, bleiben

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

vald: gewählt

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugn: Ruhe, Stille, Gelassenheit

ro: Ruhe

ro: rudern

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

konstruera: konstruieren, bauen

mästerlig: meisterlich

följdriktighet: Folge

gudomlig: göttlich, himmlisch

sinnrik: sinnreich

-het: -heit, -keit, -nis

tömma: leeren, entleeren

kalk: Kelch, Kalk, Blütenkelch

återförena: wiedervereinigen

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

vredga: erzürnen

vredgad: erzürnt, zornig

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

tillfällighet: Zufall

rest: Rest

ganska: ziemlich

pittoresk: malerisch, pittoresk

nyligen: kürzlich, neulich, unlängst, vor kurzem, vor Kurzem, vor kurzer Zeit

köpa: kaufen

moder: Mutter

modern: modern

mor: Maure

kappa: Kappa, Mantel

krage: Kragen

kapuschong: Kapuze

löpa: laufen, entkommen, verlaufen, Gefahr laufen, läufig sein

lopp: Rennen, Lauf, Verlauf

brun: braun, Braun

färg: Farbe

liknande: ähnlich, ähnelnd

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

kapucin: Kapuziner

munk: Mönch, Donut, Berliner, Pfannenkuchen

kåpa: Gehäuse, Kutte, Talar

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

dräkt: Kostüm, Tracht

åter: rück-, wieder, wiederum

inträde: Eintritt, Anfang

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

år: Jahr

landsflykt: Exil

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

år: Jahr

bilda: bilden, gründen

studentförening: Burschenschaft, Studentenverbindung, Verbindung

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ung: jung, jugendlich

gubbe: Alter, Kumpel, Mann, Typ, Männchen

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

vars: deren, dessen

litterär: literarisch

vetenskaplig: wissenschaftlich

social: gesellschaftlich, sozial, gesellig

intresse: Interesse

kunna: können, vermögen

översätta: übersetzen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lösen: Losung

radikalism: Radikalismus

program: Programm

anknyta: anknüpfen

mode: Mode

modern: modern

idé: Idee

först: zuerst, erst

socialistisk: sozialistisch

därefter: danach

-t: die

slutlig: endlich

slutligen: schließlich

utmynna: münden

allmän: allgemein, öffentlich

upplösning: Auflösung, Auflösen

anda: Geist, Atem, Bedeutung, Sinn

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

anstrykning: Anflug, Hauch, Anstrich

satanism: Satanismus

deka-: deka-

dag: Tag

dans: Tanz

parti: Partei, Partie, Seite

chef: Chef, Chefin, Haupt, Schildhaupt

tapper: tapfer

mångårig: langjährig

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

dock: doch, jedoch

ej: nicht

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

träffa: treffen

tre: drei

hälsa: grüßen, begrüßen

klä: anziehen, kleiden, ankleiden, schmücken

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

grå: grau, Grau

franciskan: Franziskaner

munk: Mönch, Donut, Berliner, Pfannenkuchen

te: aussehen, erscheinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

åldras: altern

åldrad: gealtert

avmagrad: abgemagert

ynklig: mickrig, erbärmlich, jämmerlich, mickerig

uppsyn: Aufsicht, Gesichtsausdruck, Miene

berätta: erzählen, berichten

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

blott: bloß

blotta: Blöße

blotta: bloßlegen, entblößen

fysionomi: Physiognomie

även: auch, sogar

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ja: ja, Ja

vilja: wollen

vill: -los

bjuda: einladen, anbieten, bieten

bjuda upp: auffordern

bjuda hem: nach Hause einladen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

glas: Glas, Glaslinse, Linse

vin: Wein

vina: heulen, pfeifen

presentera: präsentieren, vorstellen

absolutist: Abstinenzler, Abstinenzlerin

icke-: nicht-

icke-: non-

mycket: viel, sehr

mer: mehr

smaka: schmecken, probieren

något: etwas

stark: stark, scharf

starkt: heftig

dö: sterben, eingehen, krepieren

död: tot, Tod

komma: kommen

back: Verteidiger, Abwehrspieler, Abwehrspielerin, Verteidigerin, Vorschiff, Kiste, Getränkekiste, Rückwärtsgang

bracka: Spießbürger, Spießbürgerin, Spießer, Spießerin

i det: darin

för-: ver-

samhälle: Gesellschaft, Gemeinschaft, Gemeinwesen, Ortschaft, Städtchen

hel: ganz, heil

hela: heilen

hela: gesamt

linje: Linie, Gerade, Reihe

någonting: etwas, irgendetwas

hit: Hit

hit: hierher, heran

rätt: richtig, recht

rätta: berichtigen, verbessern, korrigieren

ord: Wort, Ehrenwort

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

erkänd: anerkannt

förbereda: vorbereiten

återkomst: Rückkehr

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

natt: Nacht

Skåne: Schonen

inte: nicht

alla: alle

människa: Mensch, Menschen

klaga: klagen, jammern

mara: Alb, Mara, Pampashase

bröst: Brust, Busen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hjärta: Herz

läglig: gelegen

eftersom: da

eftersom: alldieweil

detsamma: gleichfalls

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

ett par: ein paar

timme: Stunde

underlig: seltsam, sonderbar, merkwürdig, eigenartig, wunderlich

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

berätta: erzählen, berichten

sällsam: seltsam

händelse: Ereignis, Vorfall

råka: antreffen, geraten, treffen

ut: heraus, hinaus, aus-

sammanfattning: Zusammenfassung

uttala: aussprechen, äußern

förmena: absagen, annehmen

nuvarande: gegenwärtig, jetzig, heutig

vänta: warten, auf, erwarten

ny: neu

nytt: Neues

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

åstunda: begehren

religion: Religion

närma: nähern, annähern

närmande: Annäherung

osynlig: unsichtbar

värld: Welt, Erde

naturalistisk: naturalistisch

skede: Periode, Stadium, Stufe, Zeitabschnitt

kraftig: kräftig, robust

bördig: fruchtbar

tjäna: verdienen, dienen

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

ingenting: nichts

anmärka: bemerken, beanstanden, kritisieren

rörelse: Bewegung, Gewerbe

ångra: bereuen, bedauern, es sich anders überlegen, umentscheiden, rückgängig machen

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

därigenom: dadurch

experimentera: experimentieren

skede: Periode, Stadium, Stufe, Zeitabschnitt

experiment: Experiment

negativ: negativ

resultat: Ergebnis, Resultat

bevisa: beweisen

fåfänglighet: Eitelkeit

viss: gewiss, bestimmt, sicher

vissa: einige

teori: Theorie

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

okänd: unbekannt

tills vidare: bis auf Weiteres, einstweilen, vorläufig, vorübergehend

utveckla: entwickeln, verbessern

växa: wachsen

uppenbara: offenbaren

annan: andere, sonstig

dessemellan: dazwischen

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

lämna in: abgeben, abliefern, einreichen

öde: Schicksal, Los

öde: öde

lik: gleich, ähnlich

åka: fahren

åker: Feld, Acker

brukare: Anwender, Anwenderin, Benutzer, Benutzerin, Fabrikant, Fabrikantin, Patient, Patientin

låta: klingen, lauten, zulassen

dårrepe: Taumel-Lolch

vete: Weizen

frodas: gedeihen, wuchern

skörd: Ernte

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

ändra: ändern, seine Meinung ändern

åsikt: Meinung, Ansicht

ny: neu

styrelse: Verwaltung, Vorstand, Leitung

införa: einführen

förbättring: Verbesserung

framgång: Erfolg

-na: dieser

praktik: Praxis, Praktikum

religion: Religion

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

form: Form

kompromiss: Kompromiss

religion: Religion

synas: scheinen, zu sehen sein

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

möjlig: möglich

reaktion: Reaktion, Rückwirkung

skede: Periode, Stadium, Stufe, Zeitabschnitt

förestå: bevorstehen, vorstehen

återvända: zurückkehren, zurückkommen, wiederkehren

leva: leben

framåtskridande: Fortschreiten

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

mot: gegen, entgegen

slut: Ende, Schluss

sluten: geschlossen, verschlossen, verschwiegen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

slunga: schleudern

fråga: Frage, Anfrage, Abfrage

fråga: fragen

skjuta: schießen, schieben

pil: Pfeil, Weide

moln: Wolke

känna: kennen, fühlen, empfinden

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

mor: Maure

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

arbete: Arbeit, Werk

hända: passieren, geschehen, ereignen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

underbar: wunderbar, wundervoll

från: von, aus

ateism: Atheismus, Gottesleugnung, Gottlosigkeit, Unglaube

bara: nur

bara: nur, bloß

bar: bar, nackt

jag ber: gefälligst

låna: leihen, verleihen, entleihen

skrift: Schrift, Schriftstück

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

profet: Prophet, Prophetin

också: auch

ung man: Junge

benåda: begnadigen

underbarn: Wunderkind

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

liv: Leben

äventyr: Abenteuer

endast: nur, bloß, ausschließlich

alltför: allzu, gar zu

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jämföra: vergleichen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vedermöda: Mühe, Widrigkeit

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

vinna: gewinnen

befrielse: Befreiung, Erleichterung

tack: danke, Dank

försyn: Fügung, Vorsehung

sända: schicken, senden

förakta: verachten, missachten

småstad: Kleinstadt

försona: versöhnen

skuld: Schuld

bliva: werden

frälsa: erretten, erlösen

XIV.

Återlösaren.

När Balzac hade gjort mig bekant med min sublime landsman Emanuel Swedenborg, denna Nordens Buddha, i sin bok »Séraphita», hade han lärt mig känna den evangeliska sidan hos profeten. Nu är lagen som slår mig, krossar och befriar mig.

Genom ett ord, ett enda, uppgår ljuset i min själ och skingrar farhågorna, de fruktlösa grubblerierna om inbillade fiender, elektriker, utövare av svarta magien, och detta lilla ord var Ödeläggelse. Allt det som vederfarits mig återfinnes hos Swedenborg; hjärtångesten (angina pectoris), bröstbeklämningen, hjärtklappningen, vad jag kallade den elektriska gördeln, allt finnes där, och sammanfattningen av dessa företeelser bildar den andliga luttringen, känd redan av aposteln Paulus och omnämnd i breven till Korintierna och Timoteus. »Jag har dömt, att den, som så bedrivit, han skall överlämnas åt Satan till köttets fördärv, på det att anden må bliva frälst på Herren Jesu dag.» — »Och bland dessa äro Hymeneus och Alexander, vilka jag har överlämnat åt Satan, på det att de genom denna tuktan skulle lära sig att icke mera försmäda.» 185

Vid läsningen av Swedenborgs drömmar 1744, året innan hans förbindelser med den osynliga världen togo sin början, upptäcker jag att profeten har undergått samma nattliga tortyr som jag själv på senare tider lidit, och i sanning slående är därvid den fullkomliga överensstämmelsen i symptomen, vilken icke lämnar något tvivel övrigt angående arten av den sjukdom som träffat mig. I Arcana Coelestia förklarades gåtorna från dessa sista två år, och det med en så mäktig detaljtrohet, att jag, ett barn av det berömda nittonde århundradets senare del, därifrån hämtat en orubblig övertygelse om att helvetet finnes till, men här på jorden, och att jag nyligen genomgått det.

Swedenborg förklarar för mig orsaken till min vistelse på Saint-Louis-sjukhuset, och det sålunda: alkemister angripas av spetälska och få kliande sårskorpor likt fiskfjäll. Det var den obotliga hudsjukdomen.

Swedenborg uttolkar betydelsen av de hundra bekvämlighetshusen i hotell Orfila; det är exkrementhelvetet. — Sotaren, som min lilla flicka såg i Österrike, finns där också: »Bland andarne urskiljer man sådana som kallas sotare, därför att de i själva ansiktet nedrökt och uppträda klädda i mörk sotfärgad dräkt — — — En av dessa sotareandar kom till mig och låg åt mig enträget att jag skulle fälla förböner för att han måtte bliva insläppt i himmelen; ’jag tror mig icke,’ sade han, ’ha gjort något varmed jag förtjänat bliva utesluten därifrån: jag har bannat jordinnevånarne, men jag har låtit undervisning följa på snubborna och agan . . .’»

»De sedeväktande, tuktande eller undervisande 186 andarne fästa sig vid hans vänstra sida i det de luta sig mot ryggen och granska där hans minnes bok och läsa däri hans gärningar, ja till och med hans tankar; ty när en ande insmyger sig hos människan, tager den hennes minne i besittning. När de se någon dålig handling eller avsikt att göra något ont, straffa de henne därför genom en smärta i foten, i handen (!) eller omkring magtrakten, och de göra det med en ojämförlig färdighet. En rysning bebådar deras ankomst.»

»Förutom smärtor i lemmarna begagna de en smärtsam beklämning omkring naveln, likasom förorsakad av en stickande gördel; kvävningar åt bröstet tid efter annan, vilka drivas ända till ångest; avsmak för all annan föda än bröd, under några dagar . . .»

»Andra andar försöka intala mig motsatsen mot vad läroandarne sagt mig. Dessa motsägelseandar hade på jorden varit människor, förvista ur samhället på grund av sin brottslighet. Man känner deras annalkande på en fladdrande låga, som tyckes sänka sig framför ens ansikte; de taga plats nedanför ryggen på människan, varifrån de låta sig förnimmas åt lemmarna till.»

(Dylika fladderlågor eller gnistor ha visat sig för mig två gånger, och alltid i upproriska stunder, då jag förkastade allting såsom tomma drömmar.)

»De predika att man icke skall sätta tro till vad läroandarne ha sagt i överensstämmelse med änglarne, och att man icke skall lämpa sin vandel efter den undervisning man åtnjutit av dem, utan leva i allsköns självsvåld och frihet, efter eget behag; vanligen infinna de sig när de andra försvunnit; 187 människorna känna vad de gå för och bry sig föga om dem, men lära sig dock därigenom vad det goda och det onda är, ty man förvärvar kännedom om det godas beskaffenhet genom dess motsats; och varje begrepp eller idé om en sak bildas genom reflexion, som går ut på åtskillnader, hämtade från motsatser, vilka skärskådas på olika sätt och ur olika synpunkter.»

Läsaren torde erinra sig de människoansikten, liknande antika marmorskulpturer, som jag såg bildade av mitt vita örngottsvar i hotell Orfila. Därom säger Swedenborg:

»Två kännemärken yppa för dem, att de (andarne) äro hos en människa; det ena är en gammal man med vitt ansikte; detta tecken förkunnar för dem, att de alltid böra säga sanningen och endast göra det rätta . . . Jag har själv sett detta antika människohuvud . . . Skinande vita och mycket sköna anleten, i vilka på en gång redlighet och blygsamhet framstråla.»

(För att icke göra läsaren rädd har jag med flit dolt, att allt det jag här ovan citerat har avseende på inbyggarna å planeten Jupiter. Döm om min överraskning då jag en dag i våras fick i handen en tidskrift, som återgav Swedenborgs hus på planeten Jupiter, ritat av Victorien Sardou. Till en början: varför just Jupiter? Vilket säreget sammanträffande! Och har franska scenens lagerkrönte mästare lagt märke till att vänstra fasaden, betraktad på tillräckligt avstånd, bildar ett antikt människoansikte? Detta ansikte liknar mitt örngottsvars! Men på Sardous teckning finns det flere människosilhuetter, danade av konturerna. Har månne 188 mästarens hand förts av en annan hand, så att han har givit oss mer än han medvetet haft klart för sig?)

Var har Swedenborg sett dessa helveten och dessa himlar? Är det visioner, intuitioner, inspirationer? Jag vet knappast, men motsvarigheten mellan hans helvete och Dantes samt grekisk-romerska och germanska mytologiernas gör mig böjd för att tro, det makterna alltid betjänat sig av i det närmaste överensstämmande medel för sina avsikters förverkligande. Och makternas avsikter? Människotypens fullkomnande, framalstrandet av den överlägsna människan, der Übermensch, insatt i sin värdighet av Nietzsche, detta tuktospö, som i förtid blev utslitet och kastat på elden.

Det ondas problem uppställer sig då åter, och Taines sedliga indifferentism faller till jorden inför de nya kraven.

Demonerna följa som en konsekvens därav. Vad äro demonerna för något? Så snart som vi ha erkänt odödligheten, äro de döda ingenting annat än överlevande, som fortsätta sina förbindelser med de levande. De onda genierna äro följaktligen icke elaka, eftersom deras mål är ett gott, och det vore bättre att använda Swedenborgs ord, tuktoandar, för att avlägsna fruktan och förtvivlan.

Djävulen som autonom personlighet och jämlike med Gud torde ej finnas till, och den ondes oförnekliga uppenbarelser i traditionell gestalt torde vara endast en skräckbild, frammanad av försynen, den 189 enda och goda, som förfogar över en omätlig tjänarskara, sammansatt av hädangångna.

Trösten eder därför, och våren stolta över den nåd som beviljas eder, I alle som ären bedrövade och hemsökens av sömnlöshet, maran, syner, ångest och hjärtklappning! Numen adest! Gud vill hava er!

190

åter: rück-, wieder, wiederum

lösa: lösen, auflösen

lös: locker, lose

lösa ut: auflösen, auslösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

ha: haben, sein

göra: machen, tun

gjord: gemacht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bekant: bekannt

bekant: Bekannte, Bekannter

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sub-: sub-

lime: Limette, Limone

landsman: Landsmann, Landsmännin

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

Norden: Norden, Nordische Länder

Buddha: Buddha

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

känna igen: erkennen, wiedererkennen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känna till: kennen, wissen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

evangelisk: evangelisch, lutherisch, protestantisch

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

hos: bei

ho: Trog

profet: Prophet, Prophetin

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

lag: Gesetz, Recht, Mannschaft, Lake, Gesetzmäßigkeit, Naturgesetz, Lage, Schicht

som: wie, als

som: der

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

krossa: zerbrechen, zertrümmern, zerschlagen

kross: Brecher

och: und

befria: befreien

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

ord: Wort, Ehrenwort

enda: einzig

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

själ: Seele, Geist, Gemüt

skingra: zerstreuen

farhåga: Befürchtung, Besorgnis

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fruktlös: fruchtlos

-na: dieser

om: um

om: wenn, falls, ob

inbilla: einbilden, einreden, glauben machen, vormachen

inbillad: eingebildet

fiende: Feind

elektriker: Elektriker, Elektrikerin

utövare: Ausübende, Ausübender

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

svart: schwarz, Schwarz

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

liten: klein

lilla: Klein-Klein

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

ödeläggelse: Verwüstung

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vederfaras: widerfahren

återfinna: wiederfinden

bröst: Brust, Busen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

elektrisk: elektrisch, Elektrizitäts-

gördel: Gürtel, Hüfthalter

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

där: wo

där: dort, da

sammanfattning: Zusammenfassung

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

företeelse: Erscheinung

bilda: bilden, gründen

andlig: geistig, geistlich

luttring: Läuterung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

känna: kennen, fühlen, empfinden

känd: bekannt, berühmt

redan: schon, bereits

apostel: Apostel, Jünger

Paulus: Paulus

omnämna: erwähnen

omnämnd: erwähnt

brev: Brief

till: bis, an, in, nach, zu

korint: Korinthe

-na: dieser

Timoteus: Timotheus

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ha: haben, sein

döma: beurteilen, richten, urteilen

att: dass

så: säen

så: so, also

bedriva: ausüben, betreiben

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

överlämna: überreichen, überlassen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

satan: Satan

kött: Fleisch

fördärv: Ruin, Verderben

på det: darauf

ande: Geist, Gespenst, Seele

and: Ente, Wildente

må: mögen, fühlen

bliva: werden

frälsa: erretten, erlösen

på: auf

herre: Herr

Jesus: Jesus

dag: Tag

och: und

bland: zwischen, unter

Alexander: Alexander

överlämna: überreichen, überlassen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

lära: lehren, beibringen, lernen

lära: Lehre

lära in: auswendig lernen, lernen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

icke-: nicht-

icke-: non-

mycken: viel

för-: ver-

smäda: lästern, schmähen

vid: bei, um, mit

vid: weit

läsning: Lesen, Lektüre, Lesung, Unterricht

dröm: Traum

år: Jahr

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förbindelse: Verbindung

med den: damit

osynlig: unsichtbar

värld: Welt, Erde

Togo: Togo

början: Anfang, Beginn

upptäcka: entdecken

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

gatt: Gatt

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

nattlig: nächtlich, allnächtlich

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

själv: allein

själv: selbst

sen: spät

senare: nachher, später

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

lida: leiden, erdulden

i sanning: fürwahr

slå: schlagen, wählen

slå igen: schließen, zuschlagen

slående: auffallend, schlagend

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

därvid: dabei

fullkomlig: vollkommen

överensstämmelse: Übereinstimmung

symptom: Symptom

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

lämna: verlassen, hinterlassen, lassen, überlassen

något: etwas

tvivel: Zweifel

övrig: übrig

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

träffa: treffen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förklara: erklären, darlegen

gåta: Rätsel

från: von, aus

sista: letzte

två: Zwei

år: Jahr

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

mäktig: mächtig, deftig, schwer, fähig

detalj: Detail, Einzelheit

trohet: Treue

barn: Kind, Barn

berömd: berühmt

nittonde: neunzehnte

-s: von

del: Teil

därifrån: von dort, davon

hämta: holen, abholen

orubblig: unerschütterlich

övertygelse: Überzeugung

helvete: Hölle

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

här på: hieran

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

nyligen: kürzlich, neulich, unlängst, vor kurzem, vor Kurzem, vor kurzer Zeit

genomgå: durchlaufen, unterziehen

förklara: erklären, darlegen

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

orsak: Ursache, Grund, Anlass

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

alkemist: Alchemist

angripa: angreifen

spetälska: Lepra

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

klia: jucken, kratzen

sårskorpa: Schorf, Wundschorf, Grind

lik: gleich, ähnlich

fisk: Fisch

fjäll: Schuppe, Gebirge, Fjell

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

obotlig: unheilbar

hudsjukdom: Hautkrankheit

betydelse: Bedeutung, Sinn, Wichtigkeit

hundra: hundert, einhundert

bekvämlighet: Bequemlichkeit, Komfort

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

hotell: Hotel

örfila: ohrfeigen

exkrement: Exkrement

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

sotare: Schornsteinfeger, Schornsteinfegerin, Kaminfeger

flicka: Mädchen

flicka: flicken

se: sehen, schauen

såg: Säge

Österrike: Österreich

också: auch

bland: zwischen, unter

ande: Geist, Gespenst, Seele

urskilja: unterscheiden, erkennen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

kallas: heißen

sotare: Schornsteinfeger, Schornsteinfegerin, Kaminfeger

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

ansikte: Gesicht, Antlitz

ned: nieder

röka: rauchen, räuchern, ausräuchern

uppträda: auftreten, spielen, erscheinen, sich verhalten

klädd: angezogen, bekleidet, gekleidet

mörk: dunkel, finster, dunkelhaarig

sot: Ruß, Russ, Krankheit

-färgad: -farbig

dräkt: Kostüm, Tracht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sotare: Schornsteinfeger, Schornsteinfegerin, Kaminfeger

ande: Geist, Gespenst, Seele

komma: kommen

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

ligga: liegen

enträgen: beharrlich, insistent, inständig

fälla: Falle

fälla: fällen, fallen lassen, erlegen, verurteilen

förbön: Fürbitte

för att: um zu

må: mögen, fühlen

släppa in: einlassen, hereinlassen

himmel: Himmel

tro: glauben, denken, meinen

säga: sagen

ha: haben, sein

varmed: womit

förtjäna: verdienen

utesluta: ausschließen

utesluten: ausgeschlossen

jord: Erde, Boden

e: O

låta: klingen, lauten, zulassen

undervisning: Unterricht, Unterweisung

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

-na: dieser

aga: Züchtigung, Abreibung, Prügel, Schläge

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tukta: züchtigen

eller: oder, entweder ... oder

undervisa: unterrichten, unterweisen

fästa: befestigen, fixieren

vid: bei, um, mit

vid: weit

vänstra sida: Linke

i det: darin

luta sig: auflehnen

mot: gegen, entgegen

rygg: Rücken, Bergrücken

granska: prüfen, überprüfen, durchsehen, untersuchen

minnas: erinnern

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

läsa: lesen, vorlesen, studieren

däri: darin

gärning: Tat, Werk, Handlung

ja: ja, Ja

till och med: sogar, einschließlich

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

tank: Tank, Panzer

tankar: Sinn

tanka: tanken

ty: denn, weil

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

ande: Geist, Gespenst, Seele

in-: in-

smyga: schleichen

människa: Mensch, Menschen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

besittning: Besitz

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

någon: jemand, irgendwer

dålig: schlecht

handling: Handlung, Tat, Dokument, Unterlage, Vorgang, Handel

avsikt: Absicht

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ont: Schmerz

straffa: strafen, bestrafen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

smärta: Schmerz

smärta: schmerzen

smärt: schlank, dünn

fot: Fuß, Fuss

hand: Hand

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

rak: gerade, aufrichtig, besoffen, blau, stramm, voll, glatt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ojämförlig: beispiellos

färdighet: Fertigkeit

rysning: Schauder, Schauer

bebåda: ankündigen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ankomst: Ankunft, Eintreffen

förutom: außer, bis auf

smärta: Schmerz

lem: Glied, Gliedmaße

begagna: anwenden, benutzen

smärtsam: schmerzhaft, schmerzlich

be: beten, bitten

navel: Nabel, Bauchnabel

likasom: gewissermaßen

förorsaka: verursachen, bewirken

sticka: stricken, stechen, abhauen, abschwirren

stickande: stechend

gördel: Gürtel, Hüfthalter

kvävning: Erstickung

bröst: Brust, Busen

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

efter: nach, hinter

annan: andere, sonstig

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driva: Wehe, Düne, Schneewehe, Verwehung

ända till: bis

ångest: Angst, Angstzustand

avsmak: Abneigung, Widerwille

all: alle, alles

föda: gebären, füttern

föda: Nahrung, Speise

föda upp: aufziehen, großziehen, züchten

än: als

än: als, noch, auch, immer

bröd: Brot

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

några: einige, manche

dag: Tag

andra: andere, anderer

ande: Geist, Gespenst, Seele

försöka: versuchen, probieren

intala: belabern

motsats: Gegensatz, Gegenteil

säga: sagen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

motsägelse: Widerspruch

ande: Geist, Gespenst, Seele

på jorden: hienieden

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

människa: Mensch, Menschen

förvisa: ausweisen, verweisen

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

ur: Uhr

ur: aus

samhälle: Gesellschaft, Gemeinschaft, Gemeinwesen, Ortschaft, Städtchen

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

brottslighet: Verbrechen, Kriminalität, Strafbarkeit

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

känna: kennen, fühlen, empfinden

annalkande: bevorstehend, herannahend

fladdra: flattern

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

låga: Flamme

låga: flammen, lodern

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

sänka: versenken, senken, sinken

sänka: Senke, Blutsenkung, Senkung

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ansikte: Gesicht, Antlitz

taga: nehmen

plats: Platz

nedanför: unterhalb

varifrån: woher, von wo

låta: klingen, lauten, zulassen

förnimma: wahrnehmen, vernehmen, erfahren

dylik: ähnlich, derartig, dergleichen

låg: niedrig, klein, leise, flach, tief, down

låga: Flamme

låga: flammen, lodern

gnista: Funke

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

två gånger: doppelt

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

upprorisk: rebellisch, aufrührerisch, aufständisch, aufsässig

stund: Weile, Moment

då: als, wenn

då: damals, dann

förkasta: verwerfen

allting: alles

såsom: wie, als

tom: leer

predika: predigen

sätta: setzen, einstellen

sätta på: einschalten, hochfahren, ficken, Sex haben, bumsen, flachlegen, vögeln, ankleiden, anziehen, aufsetzen

sätta in: einsetzen, einzahlen

sätta upp: aufbauen, erstellen

sätta dit: hereinlegen

sätta efter: nachsetzen

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

till vad: wozu

i överensstämmelse med: gemäß

ängel: Engel

lämpa: angleichen, verlegen, passen

vandel: Lebensart, Lebenswandel, Wandel

åtnjuta: genießen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

utan: ohne

utan: sondern

leva: leben

allsköns: allerlei, allerhand

självsvåld: Eigenwille

frihet: Freiheit

egen: eigenartig

behag: Behagen, Gefallen

vanligen: gewöhnlich

infinna: einfinden, erscheinen

andra: andere, anderer

försvinna: verschwinden, entschwinden

människa: Mensch, Menschen

gå för: ankommen

bry sig: kehren

föga: wenig, gering

dock: doch, jedoch

därigenom: dadurch

god: gut, lecker, wohlschmeckend

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

förvärva: erwerben

kännedom: Kenntnis

om det: darüber

göda: mästen

beskaffenhet: Beschaffenheit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

motsats: Gegensatz, Gegenteil

varje: jeder, jede, jedes

begrepp: Begriff, Auffassung, Verständnis

idé: Idee

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

bilda: bilden, gründen

reflexion: Reflexion, Abbild

gå: gehen, laufen

går: gestern

ut: heraus, hinaus, aus-

åtskillnad: Differenz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hämta: holen, abholen

motsats: Gegensatz, Gegenteil

skärskåda: eingehend betrachten, genau in Augenschein nehmen, mustern

olik: verschieden, unterschiedlich, ungleich

olika: anders

olika: disparat

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

synpunkt: Gesichtspunkt

läsare: Leser, Leserin

torde: dürfen

erinra sig: besinnen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

ansikte: Gesicht, Antlitz

liknande: ähnlich, ähnelnd

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

antik: antik, uralt, altertümlich

marmor: Marmor

skulptur: Skulptur

bilda: bilden, gründen

bildad: gebildet

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vit: weiß, weiss

örngott: Kissenbezug, Kopfkissenbezug

svar: Antwort, Reaktion

därom: davon

säga: sagen

två: Zwei

kännemärke: Kennzeichen, Merkmal

yppa: bekannt machen, enthüllen, offenbaren

människa: Mensch, Menschen

ena: einigen

gammal: alt, vergammelt

vit: weiß, weiss

vid: weit

vitt: Weiß

tecken: Zeichen, Gebärde

förkunna: verkündigen, verkünden

böra: müssen, sollen

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

sanning: Wahrheit

endast: nur, bloß, ausschließlich

rätt: richtig, recht

rätta: berichtigen, verbessern, korrigieren

se: sehen, schauen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

skina: leuchten, scheinen

mycket: viel, sehr

skön: schön, behaglich

anlete: Antlitz, Angesicht

på en gång: auf einmal

-het: -heit, -keit, -nis

blygsamhet: Bescheidenheit

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

stråla: strahlen

för att: um zu

läsare: Leser, Leserin

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

med flit: mit Absicht

dölja: verbergen, verstecken

dold: verborgen, versteckt

här: hier

här: Armee, Heer

ovan: über

ovan: ungewohnt

citera: zitieren

avseende: bezüglich

avse: beabsichtigen, planen, beziehen auf, bezwecken, vorsehen

avseende: Hinsicht, Hinblick

å: Bach, Fluss

planet: Planet, Wandelstern

Jupiter: Jupiter

döma: beurteilen, richten, urteilen

överraskning: Überraschung

en dag: einst

våras: lenzen

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

tidskrift: Zeitschrift

återge: wiedergeben, zurückgeben

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

rita: zeichnen, entwerfen, konstruieren

till: bis, an, in, nach, zu

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

just: gerade

säregen: abweichend, andersartig

sammanträffande: Zusammentreffen, Koinzidenz

franska: Französisch, französisch

scen: Bühne, Szene

lager: Lorbeer, Lager, Schicht

kröna: krönen

mästare: Meister, Meisterin

lägga: legen

märke: Marke, Markierung

vänster: links, link

vänstra: fremdgehen

fasad: Fassade

betrakta: betrachten

betraktad: betrachtet

tillräckligt: genug, ausreichend, hinreichend, genügend

avstånd: Abstand

antik: antik, uralt, altertümlich

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

ansikte: Gesicht, Antlitz

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

örngott: Kissenbezug, Kopfkissenbezug

svar: Antwort, Reaktion

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

teckning: Zeichnung

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

silhuett: Silhouette, Schattenbild

dana: gestalten, bilden, formen

kontur: Kontur

ha: haben, sein

månne: vielleicht

mästare: Meister, Meisterin

hand: Hand

föra: führen

så att: damit

ge: geben, aufgeben, ergeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

mer än: ab

medveten: bewusst, gewahr

medvetet: wissentlich

ha: haben, sein

klar: klar, fertig, startklar

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

helvete: Hölle

himmel: Himmel

himla: Augen verdrehen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

vision: Vision, Erscheinung, Halluzination

intuition: Intuition, Bauchgefühl

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

inspiration: Inspiration, Eingebung

veta: wissen, kennen

knapp: knapp, spärlich, dürftig

knappast: kaum

motsvarighet: Gegenstück, Entsprechung, Übereinstimmung

mellan: zwischen

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

samt: sowie, und

grekisk-romersk: griechisch-römisch

germansk: germanisch

mytologi: Mythologie

göra: machen, tun

böja: biegen, beugen, bücken

böjd: geneigt, gebeugt, gebogen, gebückt, gekrümmt

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

betjäna: bedienen

nära: nah

överensstämma: übereinstimmen

överensstämmande: deckungsgleich

medel: Mittel

medel: mittel-

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

avsikt: Absicht

förverkliga: verwirklichen

förverkligande: Verwirklichung

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

avsikt: Absicht

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sko: Schuh, Lackschuh

sko: beschlagen, Schuh, bereichern, beschuhen

typ: Typ, Type, Modell, Prototyp

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

alstra: erzeugen, hervorbringen

-t: die

överlägsen: überlegen, anmaßend, überheblich

sätta in: einsetzen, einzahlen

insatt: bewandert

värdighet: Würde, Wertigkeit, Würdigkeit

i förtid: vorzeitig

bli: werden, bleiben

utsliten: abgenutzt, schrottreif, verschlissen

kasta: werfen, wegwerfen

eld: Feuer

problem: Problem

upp: auf, hinauf

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

ställa in: absagen, einstellen, justieren

ställa upp: aushelfen, helfen, aufstellen, mitmachen, sich beteiligen, teilnehmen

ställa ut: ausstellen

åter: rück-, wieder, wiederum

sedlig: sittlich

indifferent: indifferent

-ism: -ismus

falla: fallen, stürzen

inför: vor, für

införa: einführen

ny: neu

krav: Forderung, Anspruch

demon: Dämon

konsekvens: Konsequenz

därav: davon

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

demon: Dämon

så snart: wenn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

erkänd: anerkannt

odödlighet: Unsterblichkeit

död: tot, Tod

döda: töten

ingenting: nichts

annat: andere

överleva: überleben

överlevande: Überlebende, Überlebender

överlevande: überlebend

fortsätta: fortsetzen, weitermachen, fortfahren

leva: leben

levande: lebendig, lebend

geni: Genie, Genius

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

elak: boshaft, bösartig, böse, böswillig

eftersom: da

eftersom: alldieweil

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

god: gut, lecker, wohlschmeckend

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

bättre: besser

använda: benutzen, gebrauchen, verwenden, anwenden

använd: angewendet, benutzt

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

ande: Geist, Gespenst, Seele

avlägsna: entfernen, beseitigen, wegbewegen

avlägsen: fern, entfernt, abgelegen, entlegen

fruktan: Furcht

förtvivlan: Verzweiflung

djävul: Teufel

autonom: autonom

personlighet: Persönlichkeit

jämlike: Gleichgestellte, Gleichgestellter

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

ej: nicht

finna: finden, sich abfinden, meinen

finnas: existieren, geben

oför: arbeitsunfähig

liga: Liga

uppenbarelse: Offenbarung

traditionell: traditionell, herkömmlich

gestalt: Gestalt

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

skräck: Schrecken, Schreck

bild: Bild

frammana: heraufbeschwören, hervorrufen, erwecken

försyn: Fügung, Vorsehung

förfoga: verfügen

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

omätlig: unermesslich

tjäna: verdienen, dienen

skara: Schar

sammansätta: zusammensetzen

sammansatt: zusammengesetzt

hädan: fort

gången: alle

tröst: Trost

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

stolt: stolz

nåd: Gnade

bevilja: bewilligen, gewähren

allé: Allee

år: Jahr

ar: Ar

bedröva: betrüben, traurig machen

bedrövad: betrübt

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

öken: Wüste

ök: Zugtier

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

mara: Alb, Mara, Pampashase

syn: Sehvermögen, Sicht, Anblick, Auffassung, Blick, Sichtweise, Erscheinung

vilja: wollen

vill: -los

häva: aufheben, beheben, heben

håva: einfangen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

XV.

Vedermödor.

Sålunda internerad i denna lilla musernas stad utan förhoppning att slippa ut, genomkämpar jag det fruktansvärda slaget mot fienden, mitt själv.

Varje morgon då jag tar min promenad på vallen under lönnarna, erinras jag av det ofantliga röda dårhuset om den fara jag undgått och om framtiden i händelse av återfall. Swedenborg har, genom att upplysa mig angående rätta beskaffenheten av de fasor som tillstött under sista året, befriat mig från elektrikerna, svartkonstnärerna, förgörarne, de avundsamma guldmakarne, och angående den befarade galenskapen. Han har anvisat mig den enda vägen till räddning: att söka demonerna i deras hålor, inom mig själv, och att döda dem genom . . . ånger. Balzac har såsom profetens adjutant lärt mig i sin Séraphita att »samvetskvalet är en vanmäktig känsla hos den, som kommer att åter beträda förvillelsens väg. Ångern ensam är en styrka, den gör ett avgörande slut på allt.»

Alltså ångern! Men är det icke att jäva försynen, som hade utkorat mig till sitt plågoris; är det icke att säga till makterna: I haven illa lett mina öden; I haven låtit mig födas med en kallelse till 191 att bestraffa, att kullslå avgudabilder, att anstifta uppror, och sedan undandragen I mig ert beskydd och låten mig stå där till ett åtlöje och återkalla vad jag förkunnat. Krypa till korset, göra avbön! Det är för galet med en sådan circulus vitiosus! vilken jag för resten har förutsett i mitt tjugonde år, då jag diktade mitt skådespel Mäster Olof, som blivit mitt eget livs tragedi. Vad tjänar det till att ha framsläpat en mödosam tillvaro under trettio år för att genom erfarenheter vinna det, som jag i förväg hade fattat i begrepp? I min ungdom var jag en uppriktigt troende, och I han gjort mig till fritänkare. Från fritänkare han I gjort mig till ateist; från ateist till religiös. Inspirerad av humanitära idéer har jag rosat socialismen. Fem år senare han I bevisat för mig det orimliga i socialismen. Allt som hänfört mig han I gjort ogiltigt! Och antaget att jag överlämnar mig åt religionen, så är jag viss på att I inom tio år skolen vederlägga religionen.

Frestas man icke tro, att gudarne skämta med oss dödliga, och att det är därför som vi medvetna spefåglar kunna skratta i de plågsammaste ögonblicken av vårt liv!

Huru kunnen I begära att man skall taga på allvar det som visar sig vara ett jättelikt skämt?

Jesus Kristus, Frälsaren, vad är det som han har frälsat? Se på de mest kristna av alla, våra skandinaviska »läsare», dessa bleka, elaka, skräckslagna figurer, som ej kunna le och ha utseende av besatta. De tyckas bära demonen i sitt hjärta, och lägg märke till huru de flesta av deras ledare slutat i fängelse som missdådare. Varför har deras Herre överlämnat dem åt fienden? 192

Är religionen ett straff, och är Kristus en hämnande ande?

Alla gamla gudar ha förvandlats till demoner i en påföljande tid. De olympiska blevo onda andar, Oden, Tor, Djävulen i egen person, Promethevs-Lucifer, Ljusbringaren, degenererad till Satan. Förhåller det sig så (Gud förlåte mig!), att även Kristus omgestaltats till demon? Han är en dödare av förståndet, av köttet, av skönheten, glädjen, mänsklighetens renaste tillgivenhetskänslor. En dödare av dygder: frimodigheten, tapperheten, äran, kärleken och barmhärtigheten!

Solen skiner, vardagslivet går sin gilla gång, arbetarnas buller stämmer sinnena till glädje. Det är i sådana ögonblick som upprorsmodet stegrar sig, och som man slungar sin utmaning, sina tvivel mot himmelen.

Men om natten falla tystnaden och ensligheten över en, övermodet skingras, hjärtat slår hörbart och bröstet beklämmes. Då, fall på knä i törnhäcken utanför ditt fönster; gå och sök läkare eller få fatt på en kamrat som vill sova i samma rum som du!

Träd in ensam nattetid i din kammare, och du skall finna någon där före dig. Du ser honom icke, men du känner hans närvaro. Gå till hospitalet och rådfråga psykiatern; han skall säga dig varjehanda om nevrasteni, paranoia, angina pectoris och så vidare, men han skall aldrig bota dig.

Vart gån I då, I alle som liden av sömnlöshet, som vandren omkring på gatorna och vänten på soluppgången?

193

Världskvarnen. Guds kvarn, det är två uttryck som kommit i omlopp.

Han I hört den där susningen i öronen, vilken liknar bullret från en vattenkvarn?

Han I märkt under tystnaden nattetid eller till och på ljusa dagen, huru minnena från ert förflutna liv återuppväckta röra på sig, ett i sänder eller gruppvis. Alla felsteg som du begått, alla förbrytelser, alla dumheter; de jaga upp blodet i örsnibbarna på dig, kallsvetten i håret, rysning utefter ryggraden. Du återupplever ditt genomlevda liv ända från födelsen till den dag som inne är; du lider ännu en gång alla genomlidna lidanden, du sväljer alla de kalkar du så ofta tömt till dräggen; du korsfäster ditt skelett när det icke mer finnes något kött att korsfästa; du bränner å båle din själ, när hjärtat är lagt i aska.

Du känner till detta?

Det är Herrens kvarn, som mal långsamt, men mal fint — och svart! Du är upplöst i stoft, och du tror att det är slut med dig. Nej då, det skall börja om igen, och man låter dig åter gå igenom kvarnen! Känn dig lycklig! Det är helvetet här på jorden, erkänt av Luther, vilken skattar såsom en särskild nåd att varda pulvriserad på denna sidan om empyrén.

Känn dig lycklig, och var tacksam därtill!

Vad är att göra? Ödmjuka sig!

Men ödmjukar du dig inför människor, skall deras högmod väckas därav, enär de då tro sig 194 vara bättre än du, huru stor än deras brottslighet må vara.

Ödmjuka sig inför Gud, alltså? Men det är en skymf mot den Högste att neddraga honom till att vara en plantageägare, som härskar över slavar!

Bed! Vad? Vilja tillvälla sig rätt att tumma på den Eviges vilja och rådslut, att på inställsamhetens och kryperiets väg få honom att ändra dem!

Jag söker Gud, men finner djävulen. Det är vad som vederfarits mig.

Jag har gjort bot, jag har bättrat mig, och så snart jag börjat omsula min själ, måste jag å nyo sätta på en lapp. Sätt dit nya klackar, och ovanlädret spricker. Det är att immerfort börja om på nytt.

Jag lägger bort starka drycker och kommer hem nykter vid niotiden på aftonen för att förtära mitt glas mjölk. Rummet är fullproppat med alla slags demoner, som rycka mig ur sängen och kväva mig under täcket. Om jag går hem rusig omkring midnatt, somnar jag in som en ängel och vaknar kry som en liten gud, med krafter att arbeta som en galärslav.

Jag undviker kvinnor, och osunda drömmar komma över mig om natten.

Jag vänjer mig vid att tänka idel gott om mina vänner; jag anförtror dem mina hemligheter, mina pengar; och jag blir bedragen. Då jag förtörnas över en trolöshet, är det alltid jag som får uppbära straffet.

Jag försöker att älska människorna i klump; jag gör mig blind för deras fel, och med en gränslös långmodighet förlåter jag nedrigheterna, bakdanteriet; men en vacker dag finner jag mig gjord till 195 medbrottsling. Då jag drar mig från en sällskapskrets, som jag finner vara dålig, anfäktas jag genast av ensamhetskänslans demoner, och när jag söker mig bättre umgängesvänner, råkar jag in bland de värsta. Än mera, sedan jag segrat över mina dåliga böjelser och genom avhållsamhet uppnått en viss grad av hjärtefrid, erfar jag en självbelåtenhet, som höjer mig över min nästa, och detta är dödssynden, egenkärleken, vilken genast drar straff över sig.

Huru förklara det faktum, att varje lärospån i dygden följes av en ny last?

Swedenborg löser knuten i det han yttrar, att lasterna äro straff som åläggas människor för synder av en högre ordning. Sålunda dömas de maktlystna till det sodomitiska helvetet; medgivet att teorien innebär sanning, måste vi underkasta oss våra laster och njuta av de åtföljande samvetskvalen såsom en avgift erlagd vid kassaluckan. Följaktligen: att söka dygden är liktydigt med att rymma från fängelset och plågorna. Det är detta som Luther har velat säga i sin XXXIX:de artikel mot den påvliga bannlysningsbullan, vari han förkunnar, att »Själarne i skärselden synda oupphörligen därför att de söka friden och undvika pinorna».

Likaså i XXXIV:de artikeln: »Att slåss mot turkarna är ingenting annat än att göra uppror mot Gud, som genom turkarna tuktar oss för våra synder.»

Det är alltså klart att »alla våra goda gärningar äro dödssynder» och att »världen måste vara brottslig inför Gud och måste veta, att ingen förtjänar rättfärdiggörelse annat än genom nåden».

Lidom alltså utan att hoppas på en enda 196 varaktig glädje i detta livet, eftersom vi, mina bröder, redan äro i helvetet.

Och anklagom icke Herren om vi se små oskyldiga barn lida. Ingen kan veta varför; men den gudomliga rättvisan låter oss ana, att det är på grund brott, begångna före ankomsten till denna värld. Glädjom oss åt marterna, som äro lika många betalta skulder, och låtom oss tro att det är av ren barmhärtighet som vi hållas i okunnighet om de ursprungliga orsakerna till våra kval.

vedermöda: Mühe, Widrigkeit

sålunda: also, folgendermaßen, beispielsweise

internera: internieren

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

liten: klein

lilla: Klein-Klein

musa: Muse

stad: Stadt, Ort

utan: ohne

utan: sondern

förhoppning: Hoffnung

att: dass

slippa: nicht machen müssen

ut: heraus, hinaus, aus-

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

kämpa: kämpfen, ringen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fruktansvärd: schrecklich, furchtbar, fürchterlich

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

mot: gegen, entgegen

fiende: Feind

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

själv: allein

själv: selbst

varje: jeder, jede, jedes

morgon: Morgen, Vormittag

då: als, wenn

då: damals, dann

ta: nehmen, einnehmen

tar: Teer

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

promenad: Spaziergang, Promenade

på: auf

vall: Wall, Damm, Weide

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

lönn: Ahorn, Spitzahorn

erinra: erinnern

av det: daraus

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

röd: rot

dårhus: Irrenhaus, Tollhaus, Narrenhaus

om: um

om: wenn, falls, ob

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

fara: Gefahr

undgå: entgehen, entrinnen, umgehen, vermeiden

och: und

framtid: Zukunft, Futur

händelse: Ereignis, Vorfall

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

återfall: Rückfall

återfalla: zurückfallen

ha: haben, sein

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

angå: betreffen, angehen

angående: betreffs, bezüglich, betreffend, hinsichtlich

rätt: richtig, recht

rätta: berichtigen, verbessern, korrigieren

beskaffenhet: Beschaffenheit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fasa: Entsetzen, Grauen, Grausen, Schrecken, Horror

som: wie, als

som: der

till: bis, an, in, nach, zu

stödja: unterstützen, stützen

sista: letzte

år: Jahr

befria: befreien

befriad: befreit

från: von, aus

elektriker: Elektriker, Elektrikerin

-na: dieser

för-: ver-

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

avundsam: neidisch

guld: Gold

make: Ehemann, Gatte, Gemahl, Mann, Gespons, Ehegespons, Gegenstück

befara: befahren, befürchten

galenskap: Verrücktheit, Unsinn

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

anvisa: bewilligen, anweisen

enda: einzig

väg: Weg, Straße, Reise

till: bis, an, in, nach, zu

räddning: Rettung

söka: suchen

demon: Dämon

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

håla: Höhle

inom: innerhalb

död: tot, Tod

döda: töten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ånger: Reue

såsom: wie, als

profet: Prophet, Prophetin

adjutant: Adjutant

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

samvetskval: Gewissensbiss

-et: die

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vanmäktig: machtlos, hilflos, ohnmächtig

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

hos: bei

ho: Trog

komma: kommen

åter: rück-, wieder, wiederum

beträda: betreten

-s: von

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

ånger: Reue

ensam: allein, einsam, alleinig

styrka: Stärke, Mannschaft

styrka: bekräftigen

göra: machen, tun

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

avgörande: Entscheidung, Bestimmung

avgöra: entscheiden, abmachen

avgörande: entscheidend, ausschlaggebend

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

alltså: also

ånger: Reue

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

icke-: nicht-

icke-: non-

java: Arabica-Kaffee, Bergkaffee, Javakaffee, Kaffee

Java: Java

försyn: Fügung, Vorsehung

ha: haben, sein

utkorad: gekört

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

plåga: quälen, plagen

plåga: Qual, Plage, Schmerz

-is: -chen

säga till: befehlen, sagen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hav: Meer, See, Ozean

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

leda: leiten, führen, beugen

led: leid, überdrüssig

lett: Lette

le: lächeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

öde: Schicksal, Los

låta: klingen, lauten, zulassen

föda: gebären, füttern

föda: Nahrung, Speise

födas: geboren werden

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

kallelse: Berufung, Einladung, Ruf, Vorladung

bestraffa: bestrafen

kull: Wurf

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

avgudabild: Götzenbild

anstifta: anstiften

uppror: Aufstand, Aufruhr

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

undandra: entziehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

beskydd: Obhut

låta: klingen, lauten, zulassen

låt: Lied, Popsong, Schlager, Weise

stå där: dastehen

åtlöje: Gespött

återkalla: zurückrufen, widerrufen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

förkunna: verkündigen, verkünden

krypa till korset: zu Kreuze kriechen

göra avbön: Abbitte leisten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

galen: verrückt

sådan: solch

circulus vitiosus: Circulus vitiosus

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

rest: Rest

förutse: voraussehen, vorhersehen, erahnen

förutsedd: vorhergesehen

tjugonde: zwanzigste

år: Jahr

dikta: dichten

skådespel: Schauspiel

mäster: Meister

Olof: Olaf

bli: werden, bleiben

egen: eigenartig

liv: Leben

tragedi: Tragödie, Trauerspiel

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

tjäna: verdienen, dienen

ha: haben, sein

fram: heraus, hervor, hin, vorwärts

släpa: schleppen, schleifen

mödosam: mühsam

tillvaro: Existenz, Dasein

trettio: Dreißig

för att: um zu

erfarenhet: Erfahrung, Erfahrenheit

vinna: gewinnen

i förväg: im Voraus

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

begrepp: Begriff, Auffassung, Verständnis

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

uppriktig: aufrichtig

tro: glauben, denken, meinen

troende: gläubig

troende: Gläubige, Gläubiger

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

göra: machen, tun

gjord: gemacht

fritänkare: Freidenker, Freigeist

från: von, aus

ateist: Atheist, Atheistin

religiös: religiös

inspirera: inspirieren, anregen, stimulieren, einatmen

humanitär: humanitär, menschenfreundlich

idé: Idee

rosa: loben

socialism: Sozialismus

fem: fünf

sen: spät

senare: nachher, später

bevisa: beweisen

orimlig: unvernünftig, unangemessen, unsinnig

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

hänföra: begeistern, entzücken, bezaubern, berücken, betören, faszinieren, einführen

hänförd: bezaubert, entzückt

ogiltig: ungültig

och: und

anta: vermuten, annehmen, akzeptieren, glauben

get: Ziege, Geiß

gitta: ausreißen

överlämna: überreichen, überlassen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

religion: Religion

så: säen

så: so, also

viss: gewiss, bestimmt, sicher

tio: Zehn

vederlägga: widerlegen

fresta: in Versuchung führen, verführen, versuchen

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

gud: Gott, Götter, Gottheit

skämta: scherzen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

dödlig: tödlich, sterblich

därför: darum, deshalb, deswegen, dafür

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

medveten: bewusst, gewahr

spefågel: Eulenspiegel, Spaßvogel

kunna: können, vermögen

skratta: lachen

skratta ut: auslachen

plågsam: schmerzhaft, leidsam, qualvoll, quälend, schmerzlich

ögonblick: Augenblick, Moment

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

liv: Leben

huru: wie

begära: verlangen, begehren

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

taga: nehmen

allvar: Ernst

visa: zeigen, beweisen, belegen

vise: Bienenkönigin

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

jättelik: riesig, riesenhaft, sehr gleich

skämt: Scherz, Spaß

skämma: verderben

Jesus: Jesus

Kristus: Christus

frälsare: Erlöser, Erlöserin

frälsa: erretten, erlösen

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

se på: ansehen

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

kristen: Christ, Christin

kristen: christlich, Christ

kristna: christianisieren

alla: alle

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skandinavisk: skandinavisch

skandinaviska: Skandinavierin

läsare: Leser, Leserin

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

bleka: bleichen

blek: blass, bleich

bleka: Bleiche

elak: boshaft, bösartig, böse, böswillig

skräckslagen: schreckensstarr, schreckgelähmt, starr vor Angst

figur: Figur

ej: nicht

le: lächeln

utseende: Aussehen, Ansehen

utse: berufen, designieren, ausersehen, deputieren, ernennen

besätta: besetzen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

bära: tragen

demon: Dämon

hjärta: Herz

lägga: legen

lägg: Hachse

lägg: Beinstück

märke: Marke, Markierung

huru: wie

mången: viel

ledare: Leiter, Führer, Führerin, Leiterin, Führende, Führender, Leitartikel

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

fängelse: Gefängnis

missdådare: Missetäter

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

herre: Herr

överlämna: überreichen, überlassen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

hämnas: rächen, heimzahlen

ande: Geist, Gespenst, Seele

alla: alle

gammal: alt, vergammelt

gud: Gott, Götter, Gottheit

förvandla: verwandeln

demon: Dämon

påföljande: darauf folgend, darauffolgend

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

olympisk: olympisch

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

ande: Geist, Gespenst, Seele

Oden: Wotan, Odin

ode: Ode

Tor: Donar, Thor

djävul: Teufel

egen: eigenartig

egen: eigen

person: Person, Mensch

Lucifer: Luzifer

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

ljus: hell, Licht

bringa: Brust, Rinderbrust

bringa: bringen

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

degenerera: degenerieren

degenererad: degeneriert

satan: Satan

förhålla: verhalten

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

förlåt: Entschuldigung, Verzeihung

förlåt: Vorhang

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

e: O

även: auch, sogar

om: um

om: wenn, falls, ob

gestalta: gestalten

demon: Dämon

demo: Demo

död: tot, Tod

förstånd: Verstand, Vernunft

kött: Fleisch

skönhet: Schönheit, Schöne

glädje: Freude

mänsklighet: Menschheit, Menschlichkeit, Humanität

ren: sauber, rein, pur

tillgivenhet: Anhänglichkeit, Zuneigung

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

dygd: Tugend

frimodighet: Freimut, Freimütigkeit

tapperhet: Tapferkeit

ära: Ehre

kärlek: Liebe, Zuneigung

barmhärtighet: Barmherzigkeit

sol: Sonne, Sonnenschein

skina: leuchten, scheinen

vardagsliv: Alltagsleben

gå: gehen, laufen

går: gestern

gilla: mögen, gern haben, schätzen, gernhaben

gång: Mal, -mal, Gang

arbetare: Arbeiter, Arbeiterin

buller: Lärm, Krach, Gepolter

stämma: stimmen, verklagen, anklagen, stemmen

sinne: Sinn, Gemüt

glädje: Freude

ögonblick: Augenblick, Moment

uppror: Aufstand, Aufruhr

mod: Mut, Courage, Gemütszustand

stegra: aufbäumen, querstellen, steigern

slunga: schleudern

utmaning: Herausforderung

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

tvivel: Zweifel

himmel: Himmel

om natten: nachts

falla: fallen, stürzen

tystnad: Stille, Schweigen, Ruhe, Stillschweigen

enslighet: Abgeschiedenheit, Einsamkeit

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

övermod: Übermut

skingra: zerstreuen

hjärta: Herz

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

hörbar: hörbar

bröst: Brust, Busen

be: beten, bitten

klämma: Klammer, Klemme, Wrap

klämma: einklemmen

klämma fast: festklemmen

då: als, wenn

då: damals, dann

falla: fallen, stürzen

fall: Fall, Bedingung, Vorgang, Untergang, Sturz

knä: Knie, Schoß

törn: Hieb

häck: Hecke, Hürde, Hintern, Achterschiff, Heck, Spalier, Hürdenlauf

utanför: draußen, außerhalb

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

fönster: Fenster, Zeitfenster

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

söka: suchen

läkare: Arzt, Ärztin

eller: oder, entweder ... oder

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

kamrat: Genosse, Kamerad, Kumpel

kamra: Plenarsaal

vilja: wollen

vill: -los

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

rum: Zimmer, Raum

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

träd: Baum

träda: treten

in: ein, herein, hinein, rein

nattetid: Nachtzeit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

finna: finden, sich abfinden, meinen

någon: jemand, irgendwer

där: wo

där: dort, da

för: fähig

före: vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

se: sehen, schauen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

känna: kennen, fühlen, empfinden

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

närvaro: Anwesenheit, Gegenwart, Beisein

gå till: sich abspielen, vonstatten gehen

hospital: Altenheim, Armenhaus, Hospital, Nervenheilanstalt

rådfråga: zu Rate ziehen, zurate ziehen

psykiater: Psychiater, Psychiaterin

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

varjehanda: allerhand, allerlei

paranoia: Paranoia, Verfolgungswahn

och så vidare: und so weiter

aldrig: niemals, nie, nimmer

bota: heilen, kurieren

varda: werden

vart: wohin

gan: Gan

allé: Allee

lida: leiden, erdulden

lid: Hügel

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

vänja: gewöhnen

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

gata: Straße

vante: Handschuh, Fäustling

vant: Want

soluppgång: Sonnenaufgang

värld: Welt, Erde

kvarn: Mühle

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

kvarn: Mühle

två: Zwei

uttryck: Ausdruck, Redensart

uttrycka: ausdrücken, formulieren

komma: kommen

omlopp: Umlauf, Kreislauf

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

den där: jener, jenes, jene, der, da, dort

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

öra: Ohr, Henkel

likna: gleichen, ähneln, gleichstellen

buller: Lärm, Krach, Gepolter

inseende: Aufsicht

vattenkvarn: Wassermühle

märka: merken, kennzeichnen, markieren

märkt: markiert

ljus: hell, Licht

dag: Tag

minne: Gedächtnis, Erinnerung, Speicher, Gedenken

förfluten: vergangen, verflossen

åter: rück-, wieder, wiederum

röra på sig: bewegen

i sänder: auf einmal

grupp: Gruppe, Musikgruppe, Schwarm

vis: Weise

vis: weise

felsteg: Fehltritt

begå: begehen

förbrytelse: Straftat, Verbrechen

dumhet: Dummheit

dumheter: Blödsinn

jaga: jagen

upp: auf, hinauf

blod: Blut

örsnibb: Ohrläppchen

kallsvett: Angstschweiß, kalter Schweiß

hår: Haar

rysning: Schauder, Schauer

utefter: entlang, längs

ryggrad: Wirbelsäule, Rückgrat

återuppleva: wiedererleben

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

ända: Ende

ända: beenden, enden

födelse: Geburt

dag: Tag

inne: innen, drinnen, drin

lida: leiden, erdulden

lid: Hügel

lider: (Licht) abgeben

ännu en gång: nochmals

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

lidande: Leiden

svälja: schlucken, akzeptieren

kalk: Kelch, Kalk, Blütenkelch

kalka: kalken

ofta: häufig, oft

tömma: leeren, entleeren

drägg: Bodensatz, Abschaum

korsfästa: kreuzigen

skelett: Skelett, Gerippe

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

mycket: viel, sehr

mer: mehr

finna: finden, sich abfinden, meinen

finne: Pickel, Pustel, Finne, Finnin, Finnländer

finnas: existieren, geben

något: etwas

kött: Fleisch

korsfästa: kreuzigen

bränna: brennen, anbrennen, verbrennen

å: Bach, Fluss

bale: Vogelnest

själ: Seele, Geist, Gemüt

lägga: legen

aska: Asche

aska: aschen

till detta: hierzu

herre: Herr

mal: Motte, Wels, Europäischer Wels

mala: mahlen

långsam: langsam

fin: fein, filigran, vornehm, edel, schön

fint: Finte, Täuschung

svart: schwarz, Schwarz

upplösa: auflösen

lösa upp: auflösen, aufklären, Entschlossenheit

upplöst: aufgelöst

stoft: Staub, Asche

tro: glauben, denken, meinen

nej: nein, nee

nej: Nein, nein

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

om igen: abermals

låta: klingen, lauten, zulassen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

kvarn: Mühle

känna: kennen, fühlen, empfinden

lycklig: glücklich

helvete: Hölle

här på: hieran

jord: Erde, Boden

jorden: Erde, Welt

erkänna: anerkennen, gestehen, zugeben

erkänd: anerkannt

skatta: bewerten, schätzen

särskild: speziell, besondere

särskilja: unterscheiden

nåd: Gnade

varda: werden

pulvrisera: pulverisieren

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

-n: die

tacksam: dankbar, erkenntlich

därtill: dazu

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

ödmjuka sig: demütigen

ödmjuk: bescheiden, demütig

ödmjuka: demütigen

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

år: Jahr

ar: Ar

är: ergeben

-är: -är

inför: vor, für

införa: einführen

människa: Mensch, Menschen

högmod: Hochmut

väcka: wecken, aufwecken

därav: davon

enär: weil

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

bättre: besser

än: als

än: als, noch, auch, immer

stor: groß

brottslighet: Verbrechen, Kriminalität, Strafbarkeit

må: mögen, fühlen

alltså: also

skymf: Schimpf

hög: hoch, laut, high

ned: nieder

draga: hinziehen

plantage: Plantage

ägare: Eigentümer, Besitzer, Besitzerin, Eigentümerin, Eigner, Eignerin

härska: herrschen

slav: Sklave, Sklavin, Slawe, Slawin

slava: Herzeleid verursachen

vilja: wollen

vilja: Wille

till: bis, an, in, nach, zu

välla: wallen

rätt: Gericht, Recht

rätt: richtig, recht

rätt: ziemlich, recht, richtig

rädd: ängstlich, bang, furchtsam

rät: rechtwinklig

vilja: wollen

vilja: Wille

råda: raten, empfehlen, herrschen

råd: Rat, Ratschlag

slut: Ende, Schluss

sluta: aufhören, beenden, enden, schließen, beschließen, ratifizieren, vereinbaren

slut: erschöpft, erledigt, kaputt, alle, ausgegangen, ausverkauft, vergriffen, zu Ende

inställsamhet: Schmeichelei

-s: von

ändra: ändern, seine Meinung ändern

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

söka: suchen

finna: finden, sich abfinden, meinen

djävul: Teufel

vederfaras: widerfahren

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

bättra: ausbessern

snart: bald, gleich

snar: prompt

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

sätta på: einschalten, hochfahren, ficken, Sex haben, bumsen, flachlegen, vögeln, ankleiden, anziehen, aufsetzen

lapp: Flicken, Lappen, Fetzen, Zettel, Lappe, Lappin

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

dit: dahin, dorthin

ny: neu

klack: Absatz, Schuhabsatz, Claqueur, Claqueurin

ovanläder: Oberleder

spricka: bersten, platzen, zerbrechen, zerspringen

på nytt: erneut

lägga: legen

böra: müssen, sollen

bort: fort, weg

stark: stark, scharf

dryck: Getränk, Trank

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

nykter: nüchtern

vid: bei, um, mit

vid: weit

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

afton: Abend

förtära: verzehren

glas: Glas, Glaslinse, Linse

mjölk: Milch

rum: Zimmer, Raum

fullproppad: vollgestopft

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

rycka: reißen, zerren, zupfen, ziehen

rycka till: zusammenzucken, zusammenfahren

rycka ut: ausrücken

ur: Uhr

ur: aus

säng: Bett

kväva: ersticken

täcke: Decke, Bettdecke

om: um

om: wenn, falls, ob

rusig: berauscht, betrunken

midnatt: Mitternacht

somna: einschlafen

ängel: Engel

vakna: aufwachen, erwachen

kry: gesund, munter

liten: klein

gud: Gott, Götter, Gottheit

kraft: Kraft

arbeta: arbeiten

galärslav: Galeerensklave

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

kvinna: Frau, Weib

osund: ungesund

dröm: Traum

komma över: ergattern

vänja: gewöhnen

tänka: denken

tänka ut: ausdenken, erdenken, ersinnen

tänka över: überdenken

tänka om: umdenken

idel: eitel

god: gut, lecker, wohlschmeckend

vän: Freund, Freundin

anförtro: anvertrauen

hemlighet: Geheimnis, Heimlichkeit

pengar: Geld

peng: Geld, Zahlungsmittel, Geldstück, Münze

bli: werden, bleiben

bedra: betrügen, täuschen, hintergehen

trolöshet: Treulosigkeit

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

upp: auf, hinauf

bära: tragen

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

försöka: versuchen, probieren

älska: lieben, Liebe machen

människa: Mensch, Menschen

i klump: pauschal

blind: blind

blind: Blinde, Blinder

fel: Fehler, Irrtum

fel: falsch, verkehrt

gränslös: grenzenlos

långmodighet: Langmut

förlåt: Vorhang

förlåta: verzeihen, vergeben, aufgeben, verlassen

nedrighet: Niederträchtigkeit, Niedrigkeit

-et: die

en vacker dag: eines Tages

göra: machen, tun

gjord: gemacht

medbrottsling: Komplize, Komplizin, Mittäter, Mittäterin, Helfershelfer, Helfershelferin

dra: ziehen, davonziehen, verschwinden

sällskap: Gesellschaft, Verein, Klub, Begleiter

krets: Kreis, Schaltkreis, Zirkel

dålig: schlecht

anfäkta: anfechten

genast: gleich, sofort, sogleich

ensamhet: Einsamkeit

känsla: Gefühl, Empfindung, Körpergefühl, Instinkt

umgänge: Umgang, Verkehr

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

råka: antreffen, geraten, treffen

bland: zwischen, unter

dålig: schlecht

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

än: als

än: als, noch, auch, immer

mycken: viel

segra: siegen

segrad: gesiegt

dålig: schlecht

böjelse: Neigung, Vorliebe

avhållsamhet: Enthaltsamkeit

uppnå: erreichen, erzielen

en viss: einige

grad: Grad, Celsius, Grad Celsius, Rang, Grat, Bart, Fahrenheit

erfara: erfahren

självbelåtenhet: Selbstzufriedenheit

höja: erheben, heben, erhöhen

nästa: nächster, nächst, nächste, nächstes

nästa: Nächste, Nächster

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

dödssynd: Todsünde

egen: eigenartig

egen: eigen

kärlek: Liebe, Zuneigung

förklara: erklären, darlegen

faktum: Tatsache, Fakt, Faktum

varje: jeder, jede, jedes

dygd: Tugend

följa: folgen, befolgen

följe: Gefolge, Begleitung

ny: neu

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

lösa: lösen, auflösen

knut: Knoten, Haarknoten, Ecke, Hausecke, Knotenpunkt

knyta: knoten, binden, knüpfen, ballen

knuten: verknüpft

i det: darin

yttra: äußern

ytter: Außenstürmer, Außenseiterin

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

ålägga: auferlegen

synd: Sünde

hög: hoch, laut, high

höger: rechts, recht

ordning: Ordnung, Reihenfolge

döma: beurteilen, richten, urteilen

maktlysten: herrschsüchtig

till det: dazu

sodomit: Ketzer

sodomit: Sodomit

-is: -chen

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

givet: vorliegend

given: gegeben

teori: Theorie

innebära: bedeuten, beinhalten, zur Folge haben

sanning: Wahrheit

underkasta: unterwerfen

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

njuta av: genießen

åtfölja: begleiten

åtföljande: begleitend

samvetskval: Gewissensbiss

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

avgift: Gebühr, Abgabe

erlägga: bezahlen, entrichten

kassa: Kasse

kass: miserabel, mies, schlecht

lucka: Luke, Klappe, Türchen, Schalter, Lücke

följaktligen: demnach, ergo, folglich, infolgedessen

liktydig: gleichbedeutend

rymma: fliehen, weglaufen, enthalten, fassen

fängelse: Gefängnis

plåga: Qual, Plage, Schmerz

vilja: wollen

vela: zaudern, unentschlossen sein

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

påvlig: päpstlich

bannlysning: Exkommunikation

bulla: Bulle

vari: worin

förkunna: verkündigen, verkünden

själ: Seele, Geist, Gemüt

skärseld: Fegefeuer

synda: sündigen

oupphörlig: unaufhörlich, unablässig, fortwährend

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

frid: Frieden, Ruhe

undvika: vermeiden, meiden, ausweichen

pina: Qual, Pein

likaså: ebenfalls, ebenso, gleichfalls

artikel: Artikel, Paragraf, Geschlechtswort, Ware

att: dass

slåss: kämpfen, schlagen, streiten, prügeln, raufen

turk: Türke, Türkin

ingenting: nichts

annat: andere

tukta: züchtigen

klar: klar, fertig, startklar

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gärning: Tat, Werk, Handlung

dödssynd: Todsünde

värld: Welt, Erde

brottslig: kriminell

veta: wissen, kennen

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

förtjäna: verdienen

rättfärdig: gerecht, gerechtfertigt, rechtschaffen

nåd: Gnade

hoppa: springen, hüpfen

hoppas: hoffen

varaktig: dauerhaft

liv: Leben

eftersom: da

eftersom: alldieweil

broder: Bruder

redan: schon, bereits

anklaga: beschuldigen, anklagen

om: um

om: wenn, falls, ob

herre: Herr

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

liten: klein

oskyldig: unschuldig

barn: Kind, Barn

lida: leiden, erdulden

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

gudomlig: göttlich, himmlisch

rättvisa: Gerechtigkeit, Recht, Richten

ana: ahnen

grund: Grund, Grundlage, Ursache, Untiefe

grund: seicht, flach

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

begången: begangen

ankomst: Ankunft, Eintreffen

värld: Welt, Erde

glädja: erfreuen, freuen

om: um

om: wenn, falls, ob

-na: dieser

lik: gleich, ähnlich

lika: genauso, gleich

mången: viel

många: viele

betala: bezahlen, zahlen

ta: nehmen, einnehmen

ta upp: aufheben, aufhohlen, aufmachen, aufnehmen, einnehmen, aufpolieren, einberufen, entgegennehmen

ta bort: entfernen

ta emot: annehmen, entgegennehmen

ta på: anziehen

ta till: annehmen, übernehmen

ta in: absteigen

ta med: anhaben

ta hem: holen

ta reda på: herausfinden

skuld: Schuld

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

barmhärtighet: Barmherzigkeit

hålla: halten

okunnighet: Unwissenheit

ursprunglig: ursprünglich

orsak: Ursache, Grund, Anlass

kval: Qual, Quali, Qualifikation

197

XVI.

Vartåt pekar vår väg?

Sex månader ha förrunnit, och jag promenerar ännu på vallen. I det jag låter blicken irra över hospitalet och spanar efter havets blåa strimma i fjärran, tycker jag mig spana efter den nya tiden, som skall komma, den nya religionen som världen drömmer om.

Den skumma vintern är jordad, fälten grönska, träden stå i blom, näktergalen sjunger i observatorieträdgården, men vinterns sorgsenhet tynger på vårt sinne, emedan det har förekommit så många olycksbådande tilldragelser, så många oförklarliga saker, som oroat de mest otrogna. Sömnlöshetsfallen ökas, nervkriserna mångfaldigas, osynliga uppenbarelser ha blivit en vanlig sak, och det sker verkliga under. Man väntar på någonting.

En ung man kommer och besöker mig.

— Vad skall man göra för att få sova lugnt om natten?

— Vad har hänt?

— Min själ jag det kan säga, men jag har fått avsky för mitt sovrum, och jag flyttar i morgon dag. 198

— Unge man, ateist och naturalist, vad har hänt?

— Det är ju själva fan, att när jag kom hem och öppnade dörren i natt, fattade någon mig i armen och ruskade mig.

— Alltså fanns det någon i er kammare.

— Det gjorde så tusan heller. När jag tände på ljusen, kunde jag ej upptäcka någon där inne.

— Unge man, det finns någon, som man inte kan se vid stearinljus.

— Vad skulle det vara då?

— Det är den osynlige, unge man! Har ni tagit in sulfonal, bromkalium, morfin, kloral?

— Jag har försökt med allt!

— Och den osynlige rymmer icke fältet. Gott: ni vill sova lugnt om natten, och ni kommer och ber att få veta medlet därtill! Hör på, unge man, jag är ingen läkare, inte heller någon profet; jag är en gammal syndare, som gör bot. Begär inga predikningar och inga profetior av en rövare, som behöver all sin lediga tid till att läsa lagen sig själv. Jag har verkligen lidit av sömnlösa nätter och armruskningar; jag har slagits öga mot öga med den osynlige och jag har till slut fått tillbaka min sömn och återvunnit hälsan. Vet ni hur det har gått till? Gissa!

Den unge mannen gissar vad jag menar, och han slår ned ögonen.

— Ni har gissat det! Gack då i frid och sov gott!

199

Ja väl, jag måste tiga och låta folk gissa, ty i samma ögonblick jag understode mig att spela predikaremunk, skulle man vända mig ryggen.

En vän frågar mig:

— Vartåt pekar vår väg?

— Det kan jag inte säga, men för mig personligen ser det ut som om korsets väg skulle återföra mig till mina förfäders tro.

— Katolicismen?

— Det ser så ut! Ockultismen har fyllt sin roll genom att på vetenskaplig väg förklara underverken och demonologien. Teosofien, religionens förelöpare, är utlevad efter att ha återupprättat världsordningen, som straffar och belönar. Karma skall förvandla sig till Gud, och mahatmerna skola avslöja sig såsom pånyttfödda makter, såsom tuktoandar (demonerna) och läroandar (ingivelseandarna). Buddhaismen, som prisas av det Unga Frankrike, har infört resignationen och en dyrkan av lidandet, vilken leder direkt till Huvudskalleplatsen.

Vad beträffar min hemlängtan till Moderkyrkans sköte, är det en lång historia, som jag skulle vilja förtälja i kort sammandrag.

I det att Swedenborg lärt mig, hurusom det icke är tillåtligt att övergiva sina fäders religion, har han riktigt avkunnat domen över protestantismen, som utgör ett förräderi mot modren. Eller bättre sagt: protestantismen är en bestraffning, som ålagts Nordens barbarer; protestantismen är landsflykten, den babyloniska fångenskapen, och återkomsten tyckes 200 stunda, återkomsten till det utlovade landet. De ofantliga framsteg, som katolicismen gjort i Amerika, i England och Skandinavien, profetera om den stora försoningen; däri inbegripen den grekiska kyrkan, som på senaste tiden räcker ut handen mot Västerlandet.

Där ha vi socialisternas dröm om återupprättandet av Västerlandets Förenta stater, men tolkad i andlig mening. Nu ber jag er icke tro, att det är politiska funderingar som återföra mig till romerska kyrkan. Det är icke jag som har sökt katolicismen: det är den som har smugit sig på mig efter att ha förföljt mig i åratal. Mitt barn, som uppfostrats till katolik, och det mot min vilja, har lärt mig hur vacker en kult är, som bevarats oskadd alltifrån sin uppkomst, och jag har alltid föredragit originaler framför kopior. Min förlängda vistelse i min dotters hemland har kommit mig att beundra uppriktigheten av ett religiöst liv, som yttrar sig i handling. Lägg härtill vistelsen på Saint-Louis-sjukhuset, och slutligen vad som hänt mig de sista månaderna.

Efter denna överblick av mitt liv, vilket har virvlat mig runt omkring liksom vissa fördömde i Dantes helvete, och då jag upptäckt att min tillvaro i korthet sagt endast haft till ändamål att ödmjuka och besudla mig, beslöt jag gå bödlarne till mötes och själv sköta tortyren. Jag fick lust att leva mitt ibland lidanden, Orenlighet och dödskamp, och i detta syfte beredde jag mig att söka plats såsom sjukskötare vid lasarettet Frères Saint-Jean de Dieu i Paris. Denna tanke föll mig in morgonen den 29 april, sedan jag mött en gammal kvinna med huvud 201 som en dödskalle. Hemkommen finner jag »Séraphita» ligga uppslagen på mitt bord och på högersidan en träflisa, som utpekade följande mening:

»Gören för Gud det I haven gjort för eder ärelystnads syften, det I gören då I ägnen er åt en konst, det I gjorden när I älskaden en varelse mer än honom, eller när I sökten utforska någon hemlig detalj av mänsklig vetenskap! Är icke Gud vetenskapen själv . . .»

På eftermiddagen kommer tidningen L’Eclair och — vilken tillfällighet! — sjukhuset Frères Saint-Jean de Dieu nämnes två gånger i dess spalter.

Den l maj läste jag för första gången Sar Peladans bok »Comment on devient mage».

Sar Peladan, dittills okänd för mig, kommer som en stormvind, en uppenbarelse av Nietzsches »övermänniska», och med honom håller katolicismen sitt högtidliga och triumferande intåg i mitt liv.

Har han kommit, »den som komma skall», i Peladans person? Filosofen-skalden-profeten, är det han, eller skola vi förbida någon annan?

Jag vet icke; men efter att ha gått igenom dessa propyléer till ett nytt liv, börjar jag skriva den här boken den 3 maj.

Den 5 maj mottager jag besök av en katolsk präst, en proselyt.

Den 9 maj såg jag Gustav Adolf i kakelugnsaskan.

Den 14 maj läste jag i Sar Peladan: »Att tro på häxerier kunde gå an omkring år ett tusen; vid annalkandet av år två tusen får en iakttagare bevis för att mången individ är utrustad med en fatal egenskap: att bereda motgångar åt den som stöter 202 sig med honom. Man vägrar honom något som han begär, och ens älskarinna blir otrogen; man stukar till honom, och man får intaga sängen; allt det onda som man tillärnar honörn återfaller i ökat mått på en själv. Det har ingenting att betyda; slumpen får förklara detta oförklarliga sammanträffande. Slumpen gör tillfyllest för den moderna människans determinism.»

Den 17 maj. Jag läste vad dansken Jörgensen, som omvänt sig till katolicismen, skriver om klostret Beuron.

Den 18 maj. En vän, som jag ej sett på sex år, har anlänt till Lund och hyr en lägenhet i samma hus som jag bor i. Man kan tänka sig min sinnesrörelse då jag erfar, att han nyss blivit omvänd till katolicismen. Han lånar mig den romerska bönbok, som jag hade förlorat förra året, och när jag omläser de latinska hymnerna och lovsångerna, finner jag mig likasom återkommen till hemmet.

Den 27 maj. Efter en serie av samtal rörande moderkyrkan har min vän avfärdat ett brev till det belgiska kloster, där han undfått dopet, med anhållan om en tillflykt för författaren av denna bok.

Den 28 maj. Ett obestyrkt rykte går om att Annie Besant blivit katolik.

Jag väntar ännu på svar från det belgiska klostret.

När denna bok blir tryckt, bör jag ha mottagit svaret. Och sedan? Därefter? Ett nytt skämt av Gudarne, som storskratta när vi gråta heta tårar?

Lund den 3 maj-25 juni 1897.

203

Epilog.

Jag hade först avslutat denna bok med ett utrop: »Vilket skämt, vilket dystert skämt är ändå icke livet!»

Efter en smula reflexion fann jag uttrycket ovärdigt och strök ut det.

Men min villrådighet gav ej vika, och jag tog min tillflykt till bibeln för att vinna den åtrådda upplysningen.

Den heliga boken, som är begåvad med underbarare profetisk förmåga än någon annan, svarade mig med följande ord:

»Och jag skall vända mitt ansikte emot en sådan man och slå honom med förfäran, så att han skall bliva till en varnagel och till ett åtlöje för alla, och jag skall utrota honom utur mitt folk, och i skolen erfara, att jag är Herren.» »Och om denne profet låter narra sig att tala, så är det jag, den Evige, som har narrat denne profeten, och jag skall uträcka min hand emot honom och utplåna honom utur mitt folk Israel.»

Mitt livs ekvation blir då: en varnagel, ett exempel att tjäna andra till bättring; ett föremål för allmänt åtlöje för att visa intigheten i äran och ryktbarheten, för att upplysa ungdomen om det sätt varpå man icke bör leva sitt liv; en som kommit i 204 var mans mun och, fastän han själv tror sig vara en profet, står där avslöjad som en bedragare. Men nu är Herren som har lockat den falske profeten att tala, och den falske profeten känner sig oansvarig, då han endast har spelat den roll som blivit honom ålagd.

Sen där, mina bröder, ett människoöde bland många andra, och tillstån att en människas liv kan te sig som ett dystert skämt!

Varför har författaren till denna bok blivit straffad på ett så utomordentligt sätt? Läsen det mysterium, som är ställt framför hans skådespel »Mäster Olof» (editionen på vers). Detta mysterium skrev han för trettio år sedan, innan han ägde kännedom om den sekt av kättare som kallades Stedinger. Påven Gregorius IX bannlyste dem år 1232 på grund av deras satanistiska lära: »Lucifer, den gode Guden, som har blivit förjagad och avsatt av ’Den Andre’, skall återkomma, när usurpatorn, vilken kallas Gud, genom sin usla styrelse, sin grymhet, sin orättvisa gjort sig föraktad av människorna och blivit övertygad om sin egen oförmåga.»

Denna världens furste, som dömer de dödliga till laster och straffar dygden med korset, bålet, sömnlöshet, marritt; vem är han? Hämnaren, åt vilken vi överlämnats på grund av okända eller glömda brott, begångna i ett föregående liv? Och Swedenborgs tuktoandar? Skyddsänglar, som beskärma oss mot andligt ont!

Vilken babylonisk förbistring! 205

Augustinus förklarade det vara oförsiktigt att hysa tvivel om tillvaron av demoner.

Thomas från Aquino förkunnade, att demonerna kunde frammana stormar och åskslag, samt att dessa andar ägde förmåga att överlämna sin makt i händerna på dödlige.

Påven Johannes XXII klagar över sina fienders olovliga knep, i det att de åsamkade honom plågor genom att stinga hans porträttbilder med nålar (förgöring).

Luther anser att alla olycksfall, benbrott, eldsvådor och flertalet sjukdomar härleda sig från djävlar, som driva sitt spel.

Än mera, Luther uttalar som sin åsikt, att vissa individer hava funnit sitt helvete redan under detta livet.

Är det då med vett och vilja jag har döpt min bok med namnet Inferno?

Om läsaren drager i tvivelsmål min förmodan och anser den vara alltför pessimistisk, så må han läsa min självbiografi Tjänstekvinnans son och Le Plaidoyer d’un Fou (Paris 1895).

Den läsare, som tror sig veta att denna bok är en dikt, inbjudes att se min dagbok, som jag hållit dag efter dag sedan 1895, och varav det föreliggande endast är ett utvidgat och ordnat utdrag.

206

Bibliografi

till ledning för läsare, som ej äro invigda i den ockulta vetenskapen.

Papus: | Magie.
» | Science occulte.
Guaïta: | Le serpent de la Génèse.
» | La clef de la magie noire.
Mulford: | Vos forces et le nioyen de les utiliser.
Lermina: | Geheimlehre.
Sawyer: | Le livre des augures.
L'Initiation, | Revue philosophique des Hautes études.
Le voile d'Isis, | Revue hebdomadaire.
Sar Peladan: | Comment on devient Mage.
» | Comment on devient Fée.
» | Comment on devient Artiste.
Jollivet Castelot: | Comment on devient Alchimiste.
Balzac: | Séraphita.
» | Louis Lambert.
Swedenborg: | Arcana Coelestia m. fl. arbeten.

(De flesta av dessa skrifter kunna fås hos Chamuel, rue de Savoie 5, Paris.)

generated by ppgen.rb version: 2.74

timestamp: Tue Sep 08 15:23:24 +1000 2009

peka: zeigen, deuten

jag: ich

vår: Frühling, Frühjahr, Lenz

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

väg: Weg, Straße, Reise

väga: wiegen, wägen

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

månad: Monat

ha: haben, sein

för-: ver-

rinna: fließen, rinnen

och: und

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

promenera: spazieren gehen, spazieren, promenieren

ännu: noch, immer noch

på: auf

vall: Wall, Damm, Weide

i det: darin

låta: klingen, lauten, zulassen

blick: Blick

irra: irren

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

hospital: Altenheim, Armenhaus, Hospital, Nervenheilanstalt

spana: erkunden, spähen, fahnden

efter: nach, hinter

hav: Meer, See, Ozean

blå: blau, Blau

strimma: Streifen

i: in, auf, vor

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

fjärran: Ferne

fjärran: entfernt, fern

tycka: finden, meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

spana: erkunden, spähen, fahnden

spa: Heilbad

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ny: neu

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

som: wie, als

som: der

skälla: bellen, kläffen, schelten, schimpfen

skall: Gebell, Bellen

komma: kommen

komma: Komma, Beistrich

komma på: einfallen, kommen auf, erwischen

komma överens: abmachen, absprechen, vereinbaren, übereinkommen, auskommen

komma ut: herauskommen, erscheinen

komma fram: ankommen, herausstellen

komma bort: abhandenkommen, verloren gehen, wegkommen

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

religion: Religion

värld: Welt, Erde

drömma: träumen

om: um

om: wenn, falls, ob

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

skum: zwielichtig, faul, fragwürdig, verdächtig, dunkel, dämmerig, dämmrig, schummerig, schummrig

skumma: abscheiden, abschöpfen, durchblättern, querlesen, überfliegen, schäumen

vinter: Winter

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

jorda: beerdigen, begraben, bestatten, erden

jordad: geerdet

fält: Feld

grönska: Grün

grönska: grünen

träd: Baum

träda: treten

stå: stehen

stå på: aufstehen, Löffel

stå över: aussetzen

stå upp: auferstehen, hochstehen, sich erheben

blom: Blüte

näktergal: Sprosser, Nachtigall

sjunga: singen

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

vinter: Winter

sorgsenhet: Traurigkeit

tynga: belasten, lasten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sinne: Sinn, Gemüt

emedan: da, weil, dieweil

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ha: haben, sein

förekomma: vorkommen, vorgreifen, zuvorkommen

så: säen

så: so, also

mången: viel

många: viele

olycksbådande: Unheil verkündend

tilldragelse: Ereignis

oförklarlig: unerklärlich

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

saker: Kram

oroa: beunruhigen, sorgen

oroad: beunruhigt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

mycket: viel, sehr

mest: meist

mest: -ste

otrogen: untreu, ungläubig

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

falla: fallen, stürzen

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

nerv: Nerv

kris: Krise, Krisis, Kris

mångfaldiga: vervielfachen, vervielfältigen

osynlig: unsichtbar

uppenbarelse: Offenbarung

bli: werden, bleiben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vanlig: gewöhnlich, normal, üblich, gemein

sak: Sache, Angelegenheit, Ding

ske: passieren, geschehen

verklig: wirklich

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vänta: warten, auf, erwarten

någonting: etwas, irgendetwas

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ung man: Junge

komma: kommen

besöka: besuchen

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

för att: um zu

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

få reda på: erfahren

få över: erübrigen, überführen

få: wenige

få: wenige, wenig

sova: schlafen

sova in: ausschlafen, schlafen

lugn: ruhig, still, geruhsam

lugnt: abkühlen

natt: Nacht

hända: passieren, geschehen, ereignen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

själ: Seele, Geist, Gemüt

kunna: können, vermögen

kan: Arschbacken

säga: sagen

säga upp: aufkündigen, kündigen, sich kündigen

säga emot: widersprechen

säga till: befehlen, sagen

fadd: geschmacklos, fade

fatt: Frachtraum

avsky: Abscheu

avsky: verabscheuen

för: weil

för: zu

för: für, vor

för: Bug, Vorschiff

föra: führen

för: fähig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

sovrum: Schlafzimmer, Schlafstube

flytta: umziehen, bewegen

flytt: Umzug, Zug

morgon: Morgen, Vormittag

dag: Tag

ung: jung, jugendlich

unge: Kind, Balg, Gör, Sprössling, Junges, Jungtier

ateist: Atheist, Atheistin

naturalist: Naturalist

vad: was

vad: Wade, Unterschenkel, Wette, Wetten, Zugnetz

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ju: doch, ja, Je, umso, desto, je

fan: Fan, Teufel

fan: verdammt

fan: teuflisch

att: dass

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

komma: kommen

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

hem: heim, nach Hause, nachhause

öppna: öffnen, aufmachen, eröffnen

öppnad: geöffnet

dörr: Tür, Türe

i natt: heute Nacht

fatta: kapieren, verstehen, begreifen, erfassen, anfassen, ergreifen, fassen, greifen, packen, kurzfassen

någon: jemand, irgendwer

arm: Arm

ruska: rütteln, schütteln

alltså: also

finnas: existieren, geben

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

kammare: Kammer, Stube, Gewölbe

göra: machen, tun

tusan: Teufel

heller: auch nicht, ebensowenig

när: wenn, als

när: wann, wenn

nära: nähren, ernähren, füttern

tända: anzünden, zünden, anmachen, einschalten

tände: Zunder

ljus: Licht, Lichtquelle, Kerze, Lampe, Leuchte

kunna: können, vermögen

ej: nicht

upptäcka: entdecken

där inne: drinnen

inte: nicht

se: sehen, schauen

se fram: erwarten

se till: zusehen

vid: bei, um, mit

vid: weit

stearinljus: Kerze, Stearinkerze, Wachskerze

skola: schulen, müssen, sollen, werden

skulle: Heuboden

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

vara: Ware, Existenz, Sein

då: als, wenn

då: damals, dann

osynlig: unsichtbar

ung: jung, jugendlich

unge: Kind, Balg, Gör, Sprössling, Junges, Jungtier

ha: haben, sein

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

in: ein, herein, hinein, rein

brom: Brom

kalium: Kalium

morfin: Morphin, Morphium

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

försöka: versuchen, probieren

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

allt: immer

allt: All, Universum, Weltall

allt: alles

och: und

rymma: fliehen, weglaufen, enthalten, fassen

icke-: nicht-

icke-: non-

fält: Feld

god: gut, lecker, wohlschmeckend

vilja: wollen

vill: -los

om natten: nachts

be: beten, bitten

få veta: erfahren

medel: Mittel

därtill: dazu

höra: hören, verhören, angehören, zugehören

ingen: niemand, kein, keiner, keine, keines

läkare: Arzt, Ärztin

inte heller: noch

profet: Prophet, Prophetin

gammal: alt, vergammelt

syndare: Sünder

göra: machen, tun

bo: Nest, Bau, Horst

bot: Bot, Buße, Geldstrafe, Strafzettel, Strafe, Mittel

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

Inga: Inga

inga: keine

predikan: Predigt

profetia: Prophezeiung

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

rövare: Räuber, Räuberin

behöva: brauchen, benötigen, bedürfen, müssen

all: alle, alles

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ledig: frei, unbesetzt, vakant, leger, ungezwungen, lässig

tid: Zeit, Uhrzeit, Termin

till: bis, an, in, nach, zu

läsa: lesen, vorlesen, studieren

lag: Gesetz, Recht, Mannschaft, Lake, Gesetzmäßigkeit, Naturgesetz, Lage, Schicht

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

själv: allein

själv: selbst

verkligen: wirklich

lida: leiden, erdulden

sömnlös: schlaflos

natt: Nacht

arm: arm

arm: Arm

slå: schlagen, wählen

slåss: kämpfen, schlagen, streiten, prügeln, raufen

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

mot: gegen, entgegen

med den: damit

till slut: schließlich, endlich

tillbaka: zurück

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

min: Miene, Gesichtsausdruck

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sömn: Schlaf

återvinna: recyceln, wiederverwerten, wiederverwenden, zurückgewinnen

hälsa: Gesundheit, Wohlbehaltensein

veta: wissen, kennen

hur: wie

gatt: Gatt

gissa: raten, erraten

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

gissa: raten, erraten

mena: meinen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

ned: nieder

öga: Auge, Nadelöhr, Öhr

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gissa: raten, erraten

gäck: Hermelin

frid: Frieden, Ruhe

sova: schlafen

god: gut, lecker, wohlschmeckend

ja: ja, Ja

väl: gut, wohl, doch

måste: müssen

måste: Muss, Verpflichtung, Zwang

tiga: schweigen, stillschweigen

låta: klingen, lauten, zulassen

folk: Leute, Volk, Folk

gissa: raten, erraten

ty: denn, weil

samma: derselbe, dasselbe, dieselbe

ögonblick: Augenblick, Moment

underst: zuunterst

ode: Ode

spela: spielen, vorspielen

spela upp: abspielen, aufführen

spela in: aufzeichnen, aufnehmen, drehen

spela roll: eine Rolle spielen

predikare: Prediger, Predigerin

munk: Mönch, Donut, Berliner, Pfannenkuchen

vända: umdrehen, wenden, umkehren

vända: Durchgang, Runde

vända om: Gegenteil, umdrehen

rygg: Rücken, Bergrücken

vän: Freund, Freundin

vän: anmutig

fråga: fragen

personligen: persönlich

se: sehen, schauen

ut: heraus, hinaus, aus-

kors: Kreuz

åter: rück-, wieder, wiederum

föra: führen

för: fähig

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

förfader: Ahn, Vorfahr, Ahne, Vorfahre

tro: glauben, denken, meinen

tro: Glaube, Vertrauen, Annahme, Vermutung

katolicism: Katholizismus

ockultism: Okkultismus

fylla: füllen, auffüllen

fylld: gefüllt

roll: Rolle

genom att: indem

vetenskaplig: wissenschaftlich

förklara: erklären, darlegen

underverk: Wunder, Wunderwerk

demonologi: Dämonologie

teosofi: Theosophie

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

religion: Religion

förelöpare: Vorläufer, Vorläuferin

återupprätta: wiedererrichten

världsordning: Weltordnung

straff: Strafe, Bestrafung, Strafstoß, Elfmeter

straffa: strafen, bestrafen

belöna: belohnen

karma: Karma

förvandla: verwandeln

Gud: Gott

gud: Gott, Götter, Gottheit

skola: Schule

skola: schulen, müssen, sollen, werden

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

såsom: wie, als

föda: gebären, füttern

född: geboren

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

ö: Insel, Eiland

o-: un-

-ö: -au

ande: Geist, Gespenst, Seele

demon: Dämon

ingivelse: Eingebung

ande: Geist, Gespenst, Seele

Buddha: Buddha

prisa: preisen, loben

av det: daraus

ung: jung, jugendlich

Frankrike: Frankreich

införa: einführen

resignation: Resignation

dyrkan: Verehren, Verehrung, Vergötterung

lidande: Leiden

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

leda: leiten, führen, beugen

led: Gelenk, Fahrrinne, Führe, Term, Weg, Glied, Reihe, Richtung

direkt: direkt, unmittelbar

huvud-: haupt-

skalle: Schädel, Kopf, Kranium, Birne

plats: Platz

beträffa: betreffen, anbelangen

hemlängtan: Heimweh

moder: Mutter

mode: Mode

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

sköte: Schoß

lång: lang, groß

historia: Geschichte, Geschichtswissenschaft, Historie

skulle vilja: mögen

för-: ver-

tälja: schnitzen

kort: kurz, klein

kort: Karte, Postkarte, Ansichtskarte, Spielkarte, Foto

sammandrag: Zusammenfassung

lära: lehren, beibringen, lernen

lärd: gelehrt, Gelehrte, Gelehrter

hurusom: wie

-t: die

över: über, nach

över: vorbei, Ober, vorüber, über, übrig

giva: geben

giva: Gabe

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

far: Vater

religion: Religion

riktig: richtig, echt, wahr, wirklich

riktigt: ganz

av: wollen

av: aus, durch, bei, von

kunna: können, vermögen

dom: Urteil, Gerichtsurteil, Entscheidung, Kuppel, Dom

protestantism: Protestantismus

utgöra: ausmachen

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

förräderi: Verrat

eller: oder, entweder ... oder

bra: gut

god: gut, lecker, wohlschmeckend

väl: gut, wohl, doch

bättre: besser

säga: sagen

bestraffning: Bestrafung

ålägga: auferlegen

Norden: Norden, Nordische Länder

barbar: Barbar

landsflykt: Exil

babylonisk: Babylonisch

fångenskap: Gefangenschaft

återkomst: Rückkehr

tycka: finden, meinen

tyckas: scheinen

tycke: Ansicht, Meinung

stunda: anstehen, bevorstehen, nahen

till det: dazu

utlova: ausloben, versprechen, zusagen

land: Land, Staat

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ofantlig: unermesslich, ungeheuer

framsteg: Fortschritt

katolicism: Katholizismus

göra: machen, tun

gjord: gemacht

Amerika: Amerika

England: England

Skandinavien: Skandinavien

profet: Prophet, Prophetin

-era: -ieren

stor: groß

försoning: Versöhnung

däri: darin

inbegripa: beinhalten, inkludieren, einbeziehen, einschließen

inbegripen: inbegriffen

grekisk: griechisch

grekiska: Griechisch, Griechin

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

sen: spät

senaste: jung

räcka: ausreichen, reichen, langen, erreichen, hinreichen, überreichen

hand: Hand

västerlandet: Abendland

där: wo

där: dort, da

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

socialist: Sozialist, Sozialistin

dröm: Traum

drömma: träumen

återupprätta: wiedererrichten

-t: die

väster: Westen, West

väster: westlich

land: Land, Staat

stat: Staat

tolka: interpretieren, auslegen, deuten, dolmetschen, übersetzen

andlig: geistig, geistlich

mening: Satz, Bedeutung, Sinn, Meinung, Ansicht

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

politisk: politisch

fundering: Erwägung, Gedanke

romersk: römisch

söka: suchen

sökt: gesucht

den som: wer

smyga: schleichen

förfölja: verfolgen

i åratal: jahrelang

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

barn: Kind, Barn

uppfostra: aufziehen, erziehen

katolik: Katholik, Katholikin

vilja: wollen

vilja: Wille

vacker: schön, hübsch

kul: lustig, großartig, toll

kult: Kult

bevara: bewahren

oskadd: unverletzt, unversehrt, unbeschädigt

alltifrån: ab

uppkomst: Aufkommen

alltid: immer, stets, jederzeit, immerzu

föredra: bevorzugen, vorziehen, präferieren, vortragen

original: Original

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

framför: vor, davor

framföra: aufführen, vorführen, präsentieren, vorfahren

kopia: Kopie

förlänga: verlängern, verzögern, dehnen, erweitern

då: als, wenn

då: damals, dann

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

dotter: Tochter

hemland: Heimat, Heimatland

komma: kommen

beundra: bewundern

uppriktighet: Aufrichtigkeit

religiös: religiös

liv: Leben

yttra: äußern

ytter: Außenstürmer, Außenseiterin

handling: Handlung, Tat, Dokument, Unterlage, Vorgang, Handel

lägga: legen

lägg: Hachse

lägg: Beinstück

härtill: hierzu

vistelse: Aufenthalt, Aufenthaltsort

sjukhus: Krankenhaus, Hospital, Spital, Klinik, Klinikum

slutlig: endlich

slutligen: schließlich

sista: letzte

månad: Monat

efter: nach, hinter

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

överblick: Überblick

virvla: wirbeln

rund: rund

runt: herum, um

omkring: ungefähr, gegen, um ... herum

liksom: wie, gewissermaßen, gleichsam, gleichwie

viss: gewiss, bestimmt, sicher

vissa: einige

fördöma: verdammen, verurteilen

helvete: Mist, Scheiße, zur Hölle

helvete: Hölle

upptäcka: entdecken

upptäckt: Entdeckung

upptäckt: entdeckt

tillvaro: Existenz, Dasein

i korthet: in Kürze

endast: nur, bloß, ausschließlich

ha: haben, sein

ändamål: Zweck

ödmjuk: bescheiden, demütig

ödmjuka: demütigen

besudla: besudeln

besluta: beschließen, entscheiden

gå: gehen, laufen

gå upp: aufstehen, aufgehen, steigen, zunehmen

gå av: abbrechen, abfeuern, losgehen

gå igenom: bestehen, durchgehen, durchdringen, durchnehmen, durchlaufen

gå bort: ausgehen, dahinscheiden, sterben, weggehen

gå ut: ausgehen, beenden, kommen aus

gå sönder: kaputtgehen, zerbrechen

gå hem: heimkehren, treffen

gå över: gehen über, hinübergehen, vorübergehen, zu Ende gehen, übergehen, überlaufen

gå med: mitgehen, mitmachen

bödel: Henker, Scharfrichter

möta: treffen, begegnen

möte: Treffen, Besprechung, Zusammenkunft, Begegnung, Zusammenprall

sköta: benehmen, sich zusammenreißen, pflegen, sich kümmern um

tortyr: Folter, Marter, Tortur, Folterung

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

lust: Lust

leva: leben

ibland: manchmal, bisweilen, mitunter

lidande: Leiden

-het: -heit, -keit, -nis

dödskamp: Agonie

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

syfte: Absicht, Zweck

beredd: bereit

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

söka: suchen

plats: Platz

sjukskötare: Krankenpfleger

lasarett: Krankenhaus, Lazarett

Paris: Paris

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denna: dieser, diese, dieses

de: den, der, die

det: das

tanke: Gedanke, Eingabe, Geistesblitz

falla: fallen, stürzen

morgon: Morgen, Vormittag

april: April, Ostermond

sedan: danach, darauf

sedan: seit

sedan: Limousine

möta: treffen, begegnen

kvinna: Frau, Weib

huvud: Kopf, Haupt, Haupt-

dödskalle: Totenkopf, Totenschädel

komma hem: heimkommen, nach Hause kommen

finna: finden, sich abfinden, meinen

ligga: liegen

ligga över: übernachten

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

uppslag: Gedanke

bord: Tisch, Bord

höger: rechts, recht

höger: Rechte, recht

sida: Seite, Seitenfläche, Seitenlänge

trä: Holz, Holzscheit

flisa: Splitter, Spreißel

utpeka: bezeichnen, herausdeuten

följa: folgen, befolgen

följa efter: folgen, nachfolgen

följa med: begleiten, mitkommen

följande: folgend

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

hav: Meer, See, Ozean

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ärelystnad: Ehrgeiz

-s: von

syfte: Absicht, Zweck

agn: Köder, Spelze

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

konst: Kunst

göra: machen, tun

göra bort: ausführen, demütigen

göra illa: verletzen

lösgöra: befreien, loslösen, losmachen

göra om: wiederholen

göra av: verbrauchen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

älska: lieben, Liebe machen

älskad: Geliebte, Geliebter, Liebling

älskad: geliebt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

varelse: Wesen, Kreatur

mer än: ab

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

eller: oder, entweder ... oder

utforska: erforschen, ergründen, erkunden, recherchieren

hemlig: geheim, heimlich, verborgen

detalj: Detail, Einzelheit

mänsklig: menschlich

vetenskap: Wissenschaft

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

är: ergeben

vetenskap: Wissenschaft

på eftermiddagen: nachmittags

tidning: Zeitung, Zeitschrift

tillfällighet: Zufall

nämna: nennen, erwähnen

två gånger: doppelt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

spalt: Spalte, Spalt

maj: Mai, Wonnemond

läsa: lesen, vorlesen, studieren

för första gången: erstmals

så: säen

sår: Wunde, Verletzung

-sår: Geschwür

sär-: Sonder-

dag: Tag

dans: Tanz

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

ö: Insel, Eiland

mage: Magen, Bauch

dag: Tag

dit: dahin, dorthin

tills: bis

okänd: unbekannt

stormvind: Sturmwind

uppenbarelse: Offenbarung

övermänniska: Übermensch

hålla: halten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

sitta: sitzen, hängen

högtidlig: festlich, feierlich, ernsthaft

triumfera: triumphieren

intag: Auszehrung

intag: Anflutung

person: Person, Mensch

filosof: Philosoph, Philosophin

skald: Dichter, Skalde

profet: Prophet, Prophetin

förbida: erwarten

annan: andere, sonstig

veta: wissen, kennen

igenom: durch

igenom: durch, hindurch

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

dessa: diese

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

ny: neu

nytt: Neues

börja: beginnen, anfangen, starten, anheben

skriva: schreiben, verfassen

skriva ut: verordnen, abmelden, ausstellen, drucken, ausdrucken

skriva ner: abschreiben, niederschreiben

skriva under: unterschreiben

skriva upp: aufschreiben, aufwerten

skriva över: überschreiben

skriva om: neu schreiben

den här: dieser, diese, dieses

bok: Buch, Bücher, Buche, Rotbuche

boken: überreif

motta: empfangen, entgegennehmen

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

besöka: besuchen

besök: Besuch

katolsk: katholisch

präst: Priester, Pfarrer, Pastor, Priesterin, Pastorin, Pfarrerin

proselyt: Proselyt

se: sehen, schauen

såg: Säge

Adolf: Adolf

kakelugn: Kachelofen

aska: Asche

aska: aschen

att: dass

häxeri: Hexerei

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

gå an: angehen, angemessen sein

år: Jahr

ett tusen: eintausend

annalkande: bevorstehend, herannahend

-t: die

två: Zwei

tusen: tausend

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

får: Schaf

iakttagare: Beobachter, Beobachterin

bevis: Beweis, Nachweis

mången: viel

individ: Individuum, Einzelwesen

utrusta: ausrüsten, ausstatten, aussteuern

utrustad: ausgerüstet, ausgestattet

fatal: fatal

egenskap: Eigenschaft

bereda: aufbereiten, bereiten, vorbereiten, zubereiten

motgång: Fehlschlag, Misserfolg, Rückschlag

stöta: anbaggern, anmachen, stoßen, an

vägra: weigern, verweigern

något: etwas

begära: verlangen, begehren

begär: Begehren, Begierde, Verlangen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

älskarinna: Geliebte

bli: werden, bleiben

otrogen: untreu, ungläubig

stuka: verstauchen, stauchen

säng: Bett

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

onda: Böses

till: bis, an, in, nach, zu

återfalla: zurückfallen

öka: steigern, vergrößern, vermehren, zunehmen, erhöhen

mått: Maß, Mass

må: mögen, fühlen

ingenting: nichts

betyda: bedeuten

slump: Zufall

sammanträffande: Zusammentreffen, Koinzidenz

slump: Zufall

till: bis, an, in, nach, zu

fylla: füllen, auffüllen

fylla: Trunkenheit, Rausch, Suff

est: Este

mode: Mode

modern: modern

människa: Mensch, Menschen

determinism: Determinismus

dansk: Däne, Dänin

Jörgen: Jürgen

sen: spät

omvända: bekehren

omvänd: umgekehrt

skriva: schreiben, verfassen

kloster: Kloster

se: sehen, schauen

sex: Geschlechtsverkehr, Sex

anlända: ankommen, anlangen

lund: Hain, Wäldchen

hyra: mieten, vermieten

lägenhet: Wohnung, Gelegenheit

hus: Haus, Beluga-Stör, Europäischer Hausen, Immobilie

bor: Bor

bo: wohnen, leben

tänka sig: ersinnen

sinnesrörelse: Emotion

erfara: erfahren

nyss: soeben, vorhin

vända om: Gegenteil, umdrehen

omvända: bekehren

omvänd: umgekehrt

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

låna: leihen, verleihen, entleihen

ha: haben, sein

förlora: verlieren

förra: ehemalig, vorherig

år: Jahr

om: um

om: wenn, falls, ob

läsa: lesen, vorlesen, studieren

latinsk: lateinisch

hymn: Hymne, Hymnus

lovsång: Lobgesang

likasom: gewissermaßen

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

hem: Heim, Zuhause, Haus, Wohnung

serie: Serie, Reihe, Satz

samtal: Gespräch, Unterhaltung, Unterredung, Aussprache

röra: rühren, bewegen, berühren, anrühren

rörande: rührend

moder: Mutter

mode: Mode

kyrka: Kirche, Kirchengemeinde

avfärda: abweisen, abfertigen

brev: Brief

belgisk: belgisch

belgiska: Belgierin

kloster: Kloster

där: wo

där: dort, da

dop: Taufe

anhållan: Anliegen

tillflykt: Zuflucht

författare: Schriftsteller, Verfasser, Schriftstellerin, Verfasserin, Autor, Autorin

ett: eins, ein

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

obestyrkt: unbekräftigt, unbestätigt

rykte: Ruf, Reputation, Gerücht, Gerede

gå: gehen, laufen

går: gestern

svar: Antwort, Reaktion

från: von, aus

trycka: drucken, drücken, ducken

tryckt: bedrückt, gedrückt

böra: müssen, sollen

motta: empfangen, entgegennehmen

svar: Antwort, Reaktion

därefter: danach

skämt: Scherz, Spaß

skämma: verderben

gud: Gott, Götter, Gottheit

stor: groß

skratta: lachen

skratta ut: auslachen

gråta: weinen, heulen, flennen, Tränen vergießen, greinen

het: heiß, hochaktuell

heta: heißen

tår: Träne, Schluck

juni: Juni, Brachet

epilog: Epilog

först: zuerst, erst

avsluta: abschließen, beenden

utrop: Aufruf, Ausruf

dyster: düster, finster, trübselig

ändå: trotzdem, dennoch, doch, immerhin, sowieso, eh

liv: Leben

smula: Krümel, Brösel

smula: bröseln, krümeln

reflexion: Reflexion, Abbild

uttryck: Ausdruck, Redensart

ovärdig: unwürdig

stryka: bügeln, streichen

men: aber, sondern

men: Nachteil, Schaden, Aber, aber

villrådighet: Unschlüssigkeit

ge: geben, aufgeben, ergeben

vika: falten, knicken, abbiegen, einbiegen, sich biegen, weichen

vika undan: ausweichen

ta: nehmen, einnehmen

bibel: Bibel

vinna: gewinnen

åtrådd: begehrt

upplysning: Aufklärung, Aufschluss, Auskunft, Erkenntnis

helig: heilig

begåvad: talentiert, begabt

underbar: wunderbar, wundervoll

profet: Prophet, Prophetin

-isk: -isch

förmåga: Fähigkeit, Fertigkeit, Kapazität, Vermögen, Talent

än: als

än: als, noch, auch, immer

svara: antworten, entgegnen, erwidern, beantworten

ord: Wort, Ehrenwort

ansikte: Gesicht, Antlitz

emot: gegen

sådan: solch

slå: schlagen, wählen

slå: Blindschleiche, Latte

slå in: einpacken, einschlagen, einfügen, einpflegen, registrieren

slå upp: nachschlagen, aufschlagen

slå på: einschalten

slå sönder: zerschlagen, zerschmettern

slå ner: aufschlagen, niederschlagen, niederstoßen

slå igen: schließen, zuschlagen

slå ihjäl: totschlagen, erschlagen, umbringen

förfäran: Entsetzen

så att: damit

bliva: werden

varnagel: Warnung

åtlöje: Gespött

alla: alle

utrota: ausrotten

erfara: erfahren

herre: Herr

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

denne: jener

de: den, der, die

det: das

narra: jemanden zum Narren halten

narra: -narr

tala: sprechen, reden

evig: ewig

narra: -narr

ut-: aus-

räcka: ausreichen, reichen, langen, erreichen, hinreichen, überreichen

räcka: Reihe

hand: Hand

utplåna: auslöschen, austilgen, tilgen, vernichten

Israel: Israel

israel: Israeli

liv: Leben

ekvation: Gleichung

exempel: Beispiel, Vorbild

tjäna: verdienen, dienen

andra: andere, anderer

bättring: Besserung, Verbesserung

föremål: Gegenstand

allmän: allgemein, öffentlich

visa: zeigen, beweisen, belegen

visa: Lied, Weise

vis: weise

visum: Visum

intighet: Nichtigkeit

ära: Ehre

ryktbarhet: Berühmtheit, Ruhm

upplysa: beleuchten, erleuchten, aufklären

ungdom: Jugend, Jugendliche, Jugendlicher

om det: darüber

sätta: setzen, einstellen

sätt: Art, Weise, Manieren, Benehmen

varpå: wonach, worauf

vara: sein, dauern, währen, andauern, werden, eitern

var: wo

var: jeder

var: Eiter, Kissenbezug, Kopfkissenbezug

man: Mann, Männer, Ehemann, Gemahl, Gatte, Mähne

mun: Mund, Maul, Schnauze

fastän: gleichwohl

tro: glauben, denken, meinen

stå: stehen

avslöja: enthüllen, aufdecken, entlarven, entschleiern, verraten

bedragare: Betrüger, Betrügerin

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

locka: locken, verlocken

falsk: falsch, verstimmt, verbogen

känna: kennen, fühlen, empfinden

oansvarig: unverantwortlich

spela: spielen, vorspielen

ålägga: auferlegen

sen: spät

broder: Bruder

bland: zwischen, unter

tills: bis

tå: Zehe, Zeh

människa: Mensch, Menschen

te: Tee

te: aussehen, erscheinen

varför: warum, weshalb, wieso

varför: weswegen

straffa: strafen, bestrafen

utomordentlig: außergewöhnlich, außerordentlich

lås: Schloss

mysterium: Mysterium, Geheimnis

ställa: stellen, einstellen, aufstehen

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

skådespel: Schauspiel

mäster: Meister

Olof: Olaf

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

vers: Vers, Gedicht, Strophe

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

de: den, der, die

det: das

detta: diese, dieser, dieses

skriva: schreiben, verfassen

skrev: Schritt

trettio: Dreißig

innan: vor, zuvor

innan: bevor, vor, ehe, früher, zuvor

äga: besitzen, eingestehen, zugeben

kännedom: Kenntnis

sekt: Sekte, Sekt

kättare: Ketzer, Ketzerin

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

påve: Papst, Päpstin

bannlysa: bannen, mitt einem Bann belegen, ächten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

på grund av: wegen, aufgrund, auf Grund

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

satanistisk: satanistisch

lära: lehren, beibringen, lernen

lära: Lehre

lära in: auswendig lernen, lernen

Lucifer: Luzifer

god: gut, lecker, wohlschmeckend

gode: Gode

gud: Gott, Götter, Gottheit

förjaga: verjagen

avsätta: absetzen, entlassen, entthronen, erbringen, sparen, zurücklegen

återkomma: wiederkehren, zurückkommen

usurpator: Usurpator

kalla: nennen, herbeirufen, auffordern, einberufen

kallas: heißen

genom: durch

genom: Genom, Erbgut

usel: elend, mies, schlecht, schäbig

styrelse: Verwaltung, Vorstand, Leitung

grymhet: Grausamkeit

orättvis: ungerecht, unfair

orättvisa: Ungerechtigkeit, Unrecht

förakta: verachten, missachten

föraktad: verachtet

människa: Mensch, Menschen

övertyga: überzeugen

övertygad: überzeugt

egen: eigenartig

egen: eigen

oförmåga: Unvermögen

värld: Welt, Erde

furste: Fürst, Fürstin

döma: beurteilen, richten, urteilen

dödlig: tödlich, sterblich

last: Ladung, Last, Belastung, Bürde, Fracht, Laster

dygd: Tugend

kors: Kreuz

bål: Scheiterhaufen, Holzstoß, Rumpf, Oberkörper, Torso, Bowle

sömnlöshet: Schlaflosigkeit

må: mögen, fühlen

mär: Mährer

ritt: Ritt

vem: wer

hämnare: Rächer, Rächerin

överlämna: überreichen, überlassen

okänd: unbekannt

brott: Bruch, Brüche, Verbrechen, Vergehen

begången: begangen

i ett: andauernd

föregå: vorangehen, vor sich gehen

föregående: vorhergehend, vorherig, vorig

skyddsängel: Schutzengel

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

andlig: geistig, geistlich

ond: böse, bösartig, schwierig, schmerzend

ont: Schmerz

vilken: welche, welcher, welches, der, das, die

babylonisk: Babylonisch

förbistring: Verwirrung

augusti: August, Ernting

nu: jetzt, nun

nu: Gegenwart, Jetzt

förklara: erklären, darlegen

oförsiktig: unvorsichtig

hysa: hegen, beherbergen, unterbringen

tvivel: Zweifel

tillvaro: Existenz, Dasein

demon: Dämon

förkunna: verkündigen, verkünden

frammana: heraufbeschwören, hervorrufen, erwecken

storm: Sturm

storma: stürmen

åska: Gewitter, Donner

åska: donnern, gewittern

slag: Schlag, Schlacht, Art, Sorte, Aufschlag, Revers, Moment, Augenblick, Ticken

samt: sowie, und

ande: Geist, Gespenst, Seele

överlämna: überreichen, überlassen

makt: Macht, Militärmacht, Staatsmacht

hand: Hand

dödlig: tödlich, sterblich

Johannes: Johannes

klaga: klagen, jammern

fiende: Feind

olovlig: unerlaubt, verboten

knipa: kneifen

knep: Kniff, Trick

i det: darin

åsamka: verursachen, zuziehen

plåga: Qual, Plage, Schmerz

stinga: stechen

porträtt: Porträt, Bildnis

bild: Bild

nål: Nadel

förgöra: vernichten

anse: denken, glauben, meinen

olycksfall: Unfall, Unglücksfall

benbrott: Beinbruch, Fraktur, Knochenbruch

eldsvåda: Feuersbrunst

flertal: Mehrzahl, Plural, Mehrheit

sjukdom: Krankheit, Infektionskrankheit

härleda sig: herleiten

djävul: Teufel

djävel: Hurensohn, Arschloch, Dreckskerl, Teufel

driva: treiben, verarschen, necken, veralbern, wandern

driva: Wehe, Düne, Schneewehe, Verwehung

driva på: antreiben

driva ut: austreiben

spel: Spiel

än: als

än: als, noch, auch, immer

mycken: viel

uttala: aussprechen, äußern

åsikt: Meinung, Ansicht

individ: Individuum, Einzelwesen

häva: aufheben, beheben, heben

håva: einfangen

finna: finden, sich abfinden, meinen

redan: schon, bereits

vett: Verstand

vetta: führen

döpa: taufen

döpt: getauft

med namnet: namens

inferno: Hölle, Inferno

om: um

om: wenn, falls, ob

läsare: Leser, Leserin

tvivel: Zweifel

mål: Ziel, Tor, Mahlzeit, Mahl, Fall, Prozess, Rechtssache, Sprache

förmodan: Vermutung, Annahme

alltför: allzu, gar zu

pessimistisk: pessimistisch

må: mögen, fühlen

självbiografi: Autobiografie, Selbstbiografie

-s: von

son: Sohn

so: Sau

le: lächeln

läsare: Leser, Leserin

veta: wissen, kennen

dikt: Gedicht, Dichtung

dikt: dicht

-es: -er

dagbok: Tagebuch

varav: wovon

föreligga: auskömmlich, austreten

utvidga: ausdehnen, erweitern

ordna: ordnen, organisieren, arrangieren, erledigen

ordnad: geordnet

utdrag: Auszug

bibliografi: Bibliografie

ledning: Leitung, Führung, Anleitung

inviga: einweihen, eröffnen

då: als, wenn

då: damals, dann

i den: im

ockult: versteckt

serpent: Serpent

lägga: legen

lägga: legen

mula: Maultier, Muli

föra: führen

-et: die

le: lächeln

le: lächeln

le: lächeln

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

ens: sein

livré: Livree

augur: Augur, Augurin

-es: -er

Isis: Isis

mage: Magen, Bauch

art: Art, Sorte, Gattung, Typ

iste: Eistee

liv: Leben

al: Erle, Erlenbaum

chi: Chi

lam: lahm

arbete: Arbeit, Werk

mången: viel

skrift: Schrift, Schriftstück

kunna: können, vermögen

få: dürfen, müssen, bekommen, erhalten, fangen, krank werden, sich eine Krankheit einfangen

hos: bei

ho: Trog

genera: demütigen

generad: befangen, geniert, verlegen

ed: Eid, Schwur, Fluch

by: Dorf, Bö, Windstoß

version: Version

*** END OF THIS PROJECT GUTENBERG EBOOK ***

Updated editions will replace the previous one—the old editions will be renamed.

Creating the works from print editions not protected by U.S. copyright law means that no one owns a United States copyright in these works, so the Foundation (and you!) can copy and distribute it in the United States without permission and without paying copyright royalties. Special rules, set forth in the General Terms of Use part of this license, apply to copying and distributing Project Gutenberg™ electronic works to protect the PROJECT GUTENBERG™ concept and trademark. Project Gutenberg is a registered trademark, and may not be used if you charge for an eBook, except by following the terms of the trademark license, including paying royalties for use of the Project Gutenberg trademark. If you do not charge anything for copies of this eBook, complying with the trademark license is very easy. You may use this eBook for nearly any purpose such as creation of derivative works, reports, performances and research. Project Gutenberg eBooks may be modified and printed and given away—you may do practically ANYTHING in the United States with eBooks not protected by U.S. copyright law. Redistribution is subject to the trademark license, especially commercial redistribution.

START: FULL LICENSE

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

-s: von

be: beten, bitten

ren: sauber, rein, pur

ren: Rentier, Ren, Rain

med: auch

med: mit, bei

med: Kufe

from: fromm

not: Note

by: Dorf, Bö, Windstoß

-s: von

NO: Naturkunde

no: Nō

a: A

A: sehr gut

in: ein, herein, hinein, rein

so: Sau

foundation: Foundation

and: Ente, Wildente

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

e: O

-it: -itis

permission: Hafturlaub, Urlaub

special: spezial

set: Satz, Set

general: General

term: Term, Glied, Begriff, Terminus, Therme

part: Partei, Teil, Anteil

licens: Lizenz

e: O

tö: Tauwetter

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

is: Eis

register: Register

ed: Eid, Schwur, Fluch

charge: Charge

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

än: als

än: als, noch, auch, immer

å: Bach, Fluss

term: Term, Glied, Begriff, Terminus, Therme

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

pur: pur

pose: Pose

as: Aas, Luder, Ase

derivat: Derivat

-iv: -iv

e: O

rep: Seil, Tau, Reep, Wiederholung

ort: Ort

ed: Eid, Schwur, Fluch

ge: geben, aufgeben, ergeben

giv: Anteil

given: gegeben

re-: re-

distribution: Distribution

e: O

special: spezial

ly: Berghütte

re-: re-

distribution: Distribution

start: Start, Abfahrt, Abflug

full: voll, betrunken, volltrunken

licens: Lizenz

e: O

THE FULL PROJECT GUTENBERG LICENSE

PLEASE READ THIS BEFORE YOU DISTRIBUTE OR USE THIS WORK

To protect the Project Gutenberg™ mission of promoting the free distribution of electronic works, by using or distributing this work (or any other work associated in any way with the phrase “Project Gutenberg”), you agree to comply with all the terms of the Full Project Gutenberg™ License available with this file or online at www.gutenberg.org/license.

Section 1. General Terms of Use and Redistributing Project Gutenberg™ electronic works

1.A. By reading or using any part of this Project Gutenberg™ electronic work, you indicate that you have read, understand, agree to and accept all the terms of this license and intellectual property (trademark/copyright) agreement. If you do not agree to abide by all the terms of this agreement, you must cease using and return or destroy all copies of Project Gutenberg™ electronic works in your possession. If you paid a fee for obtaining a copy of or access to a Project Gutenberg™ electronic work and you do not agree to be bound by the terms of this agreement, you may obtain a refund from the person or entity to whom you paid the fee as set forth in paragraph 1.E.8.

1.B. “Project Gutenberg” is a registered trademark. It may only be used on or associated in any way with an electronic work by people who agree to be bound by the terms of this agreement. There are a few things that you can do with most Project Gutenberg™ electronic works even without complying with the full terms of this agreement. See paragraph 1.C below. There are a lot of things you can do with Project Gutenberg™ electronic works if you follow the terms of this agreement and help preserve free future access to Project Gutenberg™ electronic works. See paragraph 1.E below.

1.C. The Project Gutenberg Literary Archive Foundation (“the Foundation” or PGLAF), owns a compilation copyright in the collection of Project Gutenberg™ electronic works. Nearly all the individual works in the collection are in the public domain in the United States. If an individual work is unprotected by copyright law in the United States and you are located in the United States, we do not claim a right to prevent you from copying, distributing, performing, displaying or creating derivative works based on the work as long as all references to Project Gutenberg are removed. Of course, we hope that you will support the Project Gutenberg™ mission of promoting free access to electronic works by freely sharing Project Gutenberg™ works in compliance with the terms of this agreement for keeping the Project Gutenberg™ name associated with the work. You can easily comply with the terms of this agreement by keeping this work in the same format with its attached full Project Gutenberg™ License when you share it without charge with others.

1.D. The copyright laws of the place where you are located also govern what you can do with this work. Copyright laws in most countries are in a constant state of change. If you are outside the United States, check the laws of your country in addition to the terms of this agreement before downloading, copying, displaying, performing, distributing or creating derivative works based on this work or any other Project Gutenberg™ work. The Foundation makes no representations concerning the copyright status of any work in any country other than the United States.

1.E. Unless you have removed all references to Project Gutenberg:

1.E.1. The following sentence, with active links to, or other immediate access to, the full Project Gutenberg™ License must appear prominently whenever any copy of a Project Gutenberg™ work (any work on which the phrase “Project Gutenberg” appears, or with which the phrase “Project Gutenberg” is associated) is accessed, displayed, performed, viewed, copied or distributed:

This eBook is for the use of anyone anywhere in the United States and most other parts of the world at no cost and with almost no restrictions whatsoever. You may copy it, give it away or re-use it under the terms of the Project Gutenberg License included with this eBook or online at www.gutenberg.org. If you are not located in the United States, you will have to check the laws of the country where you are located before using this eBook.

1.E.2. If an individual Project Gutenberg™ electronic work is derived from texts not protected by U.S. copyright law (does not contain a notice indicating that it is posted with permission of the copyright holder), the work can be copied and distributed to anyone in the United States without paying any fees or charges. If you are redistributing or providing access to a work with the phrase “Project Gutenberg” associated with or appearing on the work, you must comply either with the requirements of paragraphs 1.E.1 through 1.E.7 or obtain permission for the use of the work and the Project Gutenberg™ trademark as set forth in paragraphs 1.E.8 or 1.E.9.

1.E.3. If an individual Project Gutenberg™ electronic work is posted with the permission of the copyright holder, your use and distribution must comply with both paragraphs 1.E.1 through 1.E.7 and any additional terms imposed by the copyright holder. Additional terms will be linked to the Project Gutenberg™ License for all works posted with the permission of the copyright holder found at the beginning of this work.

1.E.4. Do not unlink or detach or remove the full Project Gutenberg™ License terms from this work, or any files containing a part of this work or any other work associated with Project Gutenberg™.

1.E.5. Do not copy, display, perform, distribute or redistribute this electronic work, or any part of this electronic work, without prominently displaying the sentence set forth in paragraph 1.E.1 with active links or immediate access to the full terms of the Project Gutenberg™ License.

1.E.6. You may convert to and distribute this work in any binary, compressed, marked up, nonproprietary or proprietary form, including any word processing or hypertext form. However, if you provide access to or distribute copies of a Project Gutenberg™ work in a format other than “Plain Vanilla ASCII” or other format used in the official version posted on the official Project Gutenberg™ website (www.gutenberg.org), you must, at no additional cost, fee or expense to the user, provide a copy, a means of exporting a copy, or a means of obtaining a copy upon request, of the work in its original “Plain Vanilla ASCII” or other form. Any alternate format must include the full Project Gutenberg™ License as specified in paragraph 1.E.1.

1.E.7. Do not charge a fee for access to, viewing, displaying, performing, copying or distributing any Project Gutenberg™ works unless you comply with paragraph 1.E.8 or 1.E.9.

1.E.8. You may charge a reasonable fee for copies of or providing access to or distributing Project Gutenberg™ electronic works provided that:

• You pay a royalty fee of 20% of the gross profits you derive from the use of Project Gutenberg™ works calculated using the method you already use to calculate your applicable taxes. The fee is owed to the owner of the Project Gutenberg™ trademark, but he has agreed to donate royalties under this paragraph to the Project Gutenberg Literary Archive Foundation. Royalty payments must be paid within 60 days following each date on which you prepare (or are legally required to prepare) your periodic tax returns. Royalty payments should be clearly marked as such and sent to the Project Gutenberg Literary Archive Foundation at the address specified in Section 4, “Information about donations to the Project Gutenberg Literary Archive Foundation.”

• You provide a full refund of any money paid by a user who notifies you in writing (or by e-mail) within 30 days of receipt that s/he does not agree to the terms of the full Project Gutenberg™ License. You must require such a user to return or destroy all copies of the works possessed in a physical medium and discontinue all use of and all access to other copies of Project Gutenberg™ works.

• You provide, in accordance with paragraph 1.F.3, a full refund of any money paid for a work or a replacement copy, if a defect in the electronic work is discovered and reported to you within 90 days of receipt of the work.

• You comply with all other terms of this agreement for free distribution of Project Gutenberg™ works.

1.E.9. If you wish to charge a fee or distribute a Project Gutenberg™ electronic work or group of works on different terms than are set forth in this agreement, you must obtain permission in writing from the Project Gutenberg Literary Archive Foundation, the manager of the Project Gutenberg™ trademark. Contact the Foundation as set forth in Section 3 below.

1.F.

1.F.1. Project Gutenberg volunteers and employees expend considerable effort to identify, do copyright research on, transcribe and proofread works not protected by U.S. copyright law in creating the Project Gutenberg™ collection. Despite these efforts, Project Gutenberg™ electronic works, and the medium on which they may be stored, may contain “Defects,” such as, but not limited to, incomplete, inaccurate or corrupt data, transcription errors, a copyright or other intellectual property infringement, a defective or damaged disk or other medium, a computer virus, or computer codes that damage or cannot be read by your equipment.

1.F.2. LIMITED WARRANTY, DISCLAIMER OF DAMAGES - Except for the “Right of Replacement or Refund” described in paragraph 1.F.3, the Project Gutenberg Literary Archive Foundation, the owner of the Project Gutenberg™ trademark, and any other party distributing a Project Gutenberg™ electronic work under this agreement, disclaim all liability to you for damages, costs and expenses, including legal fees. YOU AGREE THAT YOU HAVE NO REMEDIES FOR NEGLIGENCE, STRICT LIABILITY, BREACH OF WARRANTY OR BREACH OF CONTRACT EXCEPT THOSE PROVIDED IN PARAGRAPH 1.F.3. YOU AGREE THAT THE FOUNDATION, THE TRADEMARK OWNER, AND ANY DISTRIBUTOR UNDER THIS AGREEMENT WILL NOT BE LIABLE TO YOU FOR ACTUAL, DIRECT, INDIRECT, CONSEQUENTIAL, PUNITIVE OR INCIDENTAL DAMAGES EVEN IF YOU GIVE NOTICE OF THE POSSIBILITY OF SUCH DAMAGE.

1.F.3. LIMITED RIGHT OF REPLACEMENT OR REFUND - If you discover a defect in this electronic work within 90 days of receiving it, you can receive a refund of the money (if any) you paid for it by sending a written explanation to the person you received the work from. If you received the work on a physical medium, you must return the medium with your written explanation. The person or entity that provided you with the defective work may elect to provide a replacement copy in lieu of a refund. If you received the work electronically, the person or entity providing it to you may choose to give you a second opportunity to receive the work electronically in lieu of a refund. If the second copy is also defective, you may demand a refund in writing without further opportunities to fix the problem.

1.F.4. Except for the limited right of replacement or refund set forth in paragraph 1.F.3, this work is provided to you ‘AS-IS’, WITH NO OTHER WARRANTIES OF ANY KIND, EXPRESS OR IMPLIED, INCLUDING BUT NOT LIMITED TO WARRANTIES OF MERCHANTABILITY OR FITNESS FOR ANY PURPOSE.

1.F.5. Some states do not allow disclaimers of certain implied warranties or the exclusion or limitation of certain types of damages. If any disclaimer or limitation set forth in this agreement violates the law of the state applicable to this agreement, the agreement shall be interpreted to make the maximum disclaimer or limitation permitted by the applicable state law. The invalidity or unenforceability of any provision of this agreement shall not void the remaining provisions.

1.F.6. INDEMNITY - You agree to indemnify and hold the Foundation, the trademark owner, any agent or employee of the Foundation, anyone providing copies of Project Gutenberg™ electronic works in accordance with this agreement, and any volunteers associated with the production, promotion and distribution of Project Gutenberg™ electronic works, harmless from all liability, costs and expenses, including legal fees, that arise directly or indirectly from any of the following which you do or cause to occur: (a) distribution of this or any Project Gutenberg™ work, (b) alteration, modification, or additions or deletions to any Project Gutenberg™ work, and (c) any Defect you cause.

Section 2. Information about the Mission of Project Gutenberg™

Project Gutenberg™ is synonymous with the free distribution of electronic works in formats readable by the widest variety of computers including obsolete, old, middle-aged and new computers. It exists because of the efforts of hundreds of volunteers and donations from people in all walks of life.

Volunteers and financial support to provide volunteers with the assistance they need are critical to reaching Project Gutenberg™’s goals and ensuring that the Project Gutenberg™ collection will remain freely available for generations to come. In 2001, the Project Gutenberg Literary Archive Foundation was created to provide a secure and permanent future for Project Gutenberg™ and future generations. To learn more about the Project Gutenberg Literary Archive Foundation and how your efforts and donations can help, see Sections 3 and 4 and the Foundation information page at www.gutenberg.org.

Section 3. Information about the Project Gutenberg Literary Archive Foundation

The Project Gutenberg Literary Archive Foundation is a non-profit 501(c)(3) educational corporation organized under the laws of the state of Mississippi and granted tax exempt status by the Internal Revenue Service. The Foundation’s EIN or federal tax identification number is 64-6221541. Contributions to the Project Gutenberg Literary Archive Foundation are tax deductible to the full extent permitted by U.S. federal laws and your state’s laws.

The Foundation’s business office is located at 809 North 1500 West, Salt Lake City, UT 84116, (801) 596-1887. Email contact links and up to date contact information can be found at the Foundation’s website and official page at www.gutenberg.org/contact

Section 4. Information about Donations to the Project Gutenberg Literary Archive Foundation

Project Gutenberg™ depends upon and cannot survive without widespread public support and donations to carry out its mission of increasing the number of public domain and licensed works that can be freely distributed in machine-readable form accessible by the widest array of equipment including outdated equipment. Many small donations ($1 to $5,000) are particularly important to maintaining tax exempt status with the IRS.

The Foundation is committed to complying with the laws regulating charities and charitable donations in all 50 states of the United States. Compliance requirements are not uniform and it takes a considerable effort, much paperwork and many fees to meet and keep up with these requirements. We do not solicit donations in locations where we have not received written confirmation of compliance. To SEND DONATIONS or determine the status of compliance for any particular state visit www.gutenberg.org/donate.

While we cannot and do not solicit contributions from states where we have not met the solicitation requirements, we know of no prohibition against accepting unsolicited donations from donors in such states who approach us with offers to donate.

International donations are gratefully accepted, but we cannot make any statements concerning tax treatment of donations received from outside the United States. U.S. laws alone swamp our small staff.

Please check the Project Gutenberg web pages for current donation methods and addresses. Donations are accepted in a number of other ways including checks, online payments and credit card donations. To donate, please visit: www.gutenberg.org/donate

Section 5. General Information About Project Gutenberg™ electronic works

Professor Michael S. Hart was the originator of the Project Gutenberg™ concept of a library of electronic works that could be freely shared with anyone. For forty years, he produced and distributed Project Gutenberg™ eBooks with only a loose network of volunteer support.

Project Gutenberg™ eBooks are often created from several printed editions, all of which are confirmed as not protected by copyright in the U.S. unless a copyright notice is included. Thus, we do not necessarily keep eBooks in compliance with any particular paper edition.

Most people start at our website which has the main PG search facility: www.gutenberg.org.

This website includes information about Project Gutenberg™, including how to make donations to the Project Gutenberg Literary Archive Foundation, how to help produce our new eBooks, and how to subscribe to our email newsletter to hear about new eBooks.

full: voll, betrunken, volltrunken

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

licens: Lizenz

e: O

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

e: O

or: Käsemilbe

tö: Tauwetter

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

mission: Mission

promota: promoten, vermarkten

distribution: Distribution

by: Dorf, Bö, Windstoß

or: Käsemilbe

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

in: ein, herein, hinein, rein

tö: Tauwetter

all: alle, alles

term: Term, Glied, Begriff, Terminus, Therme

full: voll, betrunken, volltrunken

licens: Lizenz

e: O

filé: Filet

online: online

at: Klammeraffe

gute: Gotländer, Gotländerin

berg: Berg, Gestein

licens: Lizenz

e: O

-tion: -ion

general: General

term: Term, Glied, Begriff, Terminus, Therme

and: Ente, Wildente

re-: re-

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

A: sehr gut

a: A

by: Dorf, Bö, Windstoß

rea: Ausverkauf, Schlussverkauf

part: Partei, Teil, Anteil

indicium: Indiz

te: Tee

te: aussehen, erscheinen

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

tand: Zahn, Sägezahn

accept: Annahme

proper: adrett, proper

ty: denn, weil

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

not: Note

must: Kraft, Most, Saft

Po: Po

session: Session

a: A

A: sehr gut

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

access: Anfall

be: beten, bitten

from: fromm

person: Person, Mensch

as: Aas, Luder, Ase

set: Satz, Set

e: O

b: H

is: Eis

register: Register

ed: Eid, Schwur, Fluch

-it: -itis

ö: Insel, Eiland

än: als

än: als, noch, auch, immer

å: Bach, Fluss

-are: -er, -erin

full: voll, betrunken, volltrunken

c: C

löt: Weideland

pre-: prä-

serve: Angabe

future: Future

foundation: Foundation

Per: Peter

per: pro, per

form: Form

display: Display

derivat: Derivat

-iv: -iv

e: O

supa: saufen

port: Tor, Haustür, Pforte, Port, Portierung

same: Same

forma: bilden, formen, gestalten

format: Format, Dateiformat, Layout, Textformat, TV-Format

formad: -förmig

ed: Eid, Schwur, Fluch

-it: -itis

charge: Charge

outa: outen

check: Scheck

country: Country

addition: Addition

make: Ehemann, Gatte, Gemahl, Mann, Gespons, Ehegespons, Gegenstück

NO: Naturkunde

no: Nō

representation: Repräsentation

status: Status

prominent: prominent

ly: Berghütte

access: Anfall

ed: Eid, Schwur, Fluch

display: Display

ed: Eid, Schwur, Fluch

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

ed: Eid, Schwur, Fluch

part: Partei, Teil, Anteil

re-: re-

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

ved: Brennholz, Feuerholz, Abfallholz, Totholz

text: Text

-s: von

indicium: Indiz

ting: Ding, Thing

permission: Hafturlaub, Urlaub

ge: geben, aufgeben, ergeben

ge upp: aufgeben, sich ergeben

ge ut: herausbringen, herausgeben, publizieren, veröffentlichen

re-: re-

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

addition: Addition

-al: -al

osed: Unsitte

addition: Addition

-al: -al

dö: sterben, eingehen, krepieren

dö ut: aussterben, enden

filé: Filet

display: Display

Per: Peter

per: pro, per

form: Form

dis: Dunst

di: Muttermilch

tribut: Tribut, Vasallentreue

e: O

å: Bach, Fluss

à: auf

-a: die

a: A

å-: a-

A: sehr gut

form: Form

process: Prozess, Vorgang, Ablauf

hypertext: Hypertext

prov: Test, Prüfung, Probe, Muster, Warenprobe

ide: Bau

van: gewohnt

illa: schlecht

illa: schlecht, schlimm, böse, übel

version: Version

export: Export, Ausfuhr

original: Original

royalty: Tantieme

gross: Gros

profit: Profit

ha: haben, sein

royalty: Tantieme

date: Date

pre-: prä-

legal: legal

ly: Berghütte

tax: Dackel, Dachshund, Teckel

sen: spät

information: Information, Auskunft, Informationsschalter

donation: Spende, Donation, Schenkung, Stiftung

e-mail: E-Mail, Mail

-s: von

medium: Medium, Mittelwert

medium: medium

F: F

rep: Seil, Tau, Reep, Wiederholung

lägga: legen

cement: Zement

dis: Dunst

di: Muttermilch

cover: Abdeckung

ed: Eid, Schwur, Fluch

repa: abreißen, zupfen, ritzen

repa: Kratzer, Schramme, Ritze

different: verschieden

manager: Manager, Managerin

ed: Eid, Schwur, Fluch

datum: Datum

data: Daten

infria: einlösen, erfüllen, umsetzen

-n: die

gemen: niederträchtig, gemein, gewöhnlich

gemen: Kleinbuchstabe, Minuskel, Allgemeinheit

gem: Büroklammer, Gemme

disk: Theke, Tresen, Schalter, Ladentisch, Abwasch, Aufwasch, Geschirr, Bandscheibe, Platte, Festplatte

virus: Virus, Viren, Computervirus

ed: Eid, Schwur, Fluch

rep: Seil, Tau, Reep, Wiederholung

lägga: legen

cement: Zement

party: Party

legal: legal

NO: Naturkunde

no: Nō

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

in: ein, herein, hinein, rein

foundation: Foundation

and: Ente, Wildente

distributör: Verteiler, Verteilerin

under: unter, während

under: Wunder, Mirakel

not: Note

be: beten, bitten

tö: Tauwetter

incident: Zwischenfall

-al: -al

rep: Seil, Tau, Reep, Wiederholung

lägga: legen

cement: Zement

dis: Dunst

di: Muttermilch

cover: Abdeckung

sen: spät

ex-: ex-

plan: eben, glatt, plan

plan: Plan, Ebene, Stockwerk, Etage, Geschoss, Flugzeug, Maschine

opportun: opportun

ity: denn, weil

fur: Kiefernholz

fix: fest, fix

problem: Problem

as: Aas, Luder, Ase

is: Eis

kind: Wange, Backe

express: Express

fitness: Fitness

pur: pur

pose: Pose

Viola: Viola

viola: Bratsche

te: Tee

tes: These

interpret: Interpret, Interpretin

ed: Eid, Schwur, Fluch

make: Ehemann, Gatte, Gemahl, Mann, Gespons, Ehegespons, Gegenstück

maximum: Maximum

invalid: Invalide

invalid: invalid, invalide

ity: denn, weil

provision: Provision

provision: Provision

agent: Agent, Agentin, Vertreter, Geheimagent, Geheimagentin, Vertreterin

motion: Bewegung, Antrag

harm: Gram, Harm, Kummer, Unmut, Verdruss, Ärger

less: die Nase voll haben

b: H

alteration: Alteration

addition: Addition

c: C

mission: Mission

forma: bilden, formen, gestalten

format: Format, Dateiformat, Layout, Textformat, TV-Format

vari: worin

obsolet: obsolet, veraltet

e: O

hund: Hund

rida: reiten

jag: ich

de: sie

ni: ihr, Sie

han: er

en: ein, eine, einem, einen, einer, eines

man: man

du: du, Sie

vi: wir

min: mein, meine, meiner, meinen

generation: Generation, Geschlecht

in: ein, herein, hinein, rein

permanent: fortwährend, ständig, dauernd, permanent

permanent: Dauerwelle

mör: zart, weich, mürbe

information: Information, Auskunft, Informationsschalter

page: Page, Pagenfrisur

profit: Profit

Mississippi: Mississippi

gran: Fichte, Tannenbaum, Rottanne

service: Kundendienst, Service, Wartung

federal: föderal

salt: Salz

salt: salzig

lake: Quappe, Trüsche

city: City

ut: heraus, hinaus, aus-

donation: Spende, Donation, Schenkung, Stiftung

licens: Lizenz

ed: Eid, Schwur, Fluch

smälla: knallen, zusammenstoßen

import: Import, Einfuhr

re-: re-

gul: gelb, Gelb

ting: Ding, Thing

uniform: Uniform

uniform: uniform, einheitlich, gleichförmig

donation: Spende, Donation, Schenkung, Stiftung

visit: Besuch, Visite

accept: Annahme

offer: Opfer

inter-: inter-

national: national

accept: Annahme

ed: Eid, Schwur, Fluch

-s: von

page: Page, Pagenfrisur

donation: Spende, Donation, Schenkung, Stiftung

check: Scheck

professor: Professor, Professorin

hård: hart

äta: essen, fressen, verspeisen

åt: für, nach (Richtung)

or: Käsemilbe

fara: fahren, reisen, abfahren, abreisen

förty: da

ed: Eid, Schwur, Fluch

-s: von

ed: Eid, Schwur, Fluch

start: Start, Abfahrt, Abflug

Main: Main

facil: angemessen

ity: denn, weil